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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 10 июля 2003 г., ТВЦ.

«Восток – дело тонкое».«Восток – дело тонкое».

Участники программы обсудят ситуацию в странах Средней Азии, рассмотрят проблемы и перспективы 

межгосударственных отношений.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Московского дома соотечественника

Гости программы:

- Аркадий Дубнов, обозреватель газеты «Время новостей»
- Александр Дугин, лидер политической партии «Евразия»

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 10 июля в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 10 июля в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи "Материк", 26 июня 2003 г., ТВЦ
Дотянется ли "рука Москвы" до соотечественников в ближнем зарубежье?

Сегодня в программе:
• Смогут ли русские в Латвии учить своих детей на родном языке?
• Сто тысяч граждан России в обмен на туркменский газ. Кто за это ответит?
• Государство и диаспора. Новые времена, прежние ошибки.

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте! В эфире программа «Материк», пожалуй, единственная на всех российских каналах 
достаточно подробно и целенаправленно рассказывающая о том, что происходит на территории бывшего СССР.

Говоря о ситуации в республиках бывшего Советского Союза, мы, конечно, постоянно обращаем внимание на то, 
как живется русским и русскоязычному населению за пределами России. Год назад мы уже говорили об этом в отдельной 
передаче, а сегодня посмотрим, что изменилось в лучшую или худшую сторону. Как всегда, у нас в студии постоянный 
эксперт, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Здравствуйте, Константин Федорович!
ЗАТУЛИН. Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ. Мы начнем разговор сегодня с Прибалтики, с государства, где русским живется наименее уютно - 

Латвии. Посмотрим, что там происходит.

СПРАВКА.  Согласно данным переписи населения Латвии 2000 года, почти 40% населения страны считают 
русский язык своим родным языком. В настоящее время на русском языке получают образование около 30% детей, или  
96 с половиной тысяч человек. Больше половины школьников в Риге и более 80 % в Даугавпилсе учатся на русском  
языке.  В  соответствии  с  законом  "Об  образовании",  принятом  Сеймом  Латвии  29  октября  1998  года  в  
государственных и  других  учебных заведениях  Латвии обучение ведется на государственном языке.  В отношении  
высших  учебных  заведений  закон  вступил в  силу  в  1999  года,  в  отношении  среднего  образования  вступает -  с  1  
сентября 2004 года. Реформа-2004 коснется 166 школ с русским языком обучения, 124 двухпоточных русско-латышских  
школ, пяти польских, по одной – украинской, литовской, эстонской и белорусской.

Родители учащихся, педагоги, социологи и сами ученики русских школ Латвии неоднократно обращались к  
латвийским властям  с  призывом пересмотреть планы  ликвидации  полноценного  среднего  образования  на  русском 
языке.  В конце  апреля  в  Риге  был  создан штаб по  защите русских  школ.  В его  состав вошли представители 15  
различных общественных организаций (в том числе белорусских и украинских),  ряда движений и партий, депутаты 
Сейма. Начат сбор подписей в защиту русской школы с призывом "За свободный выбор языка обучения". 23 мая в  
центре  Риги  прошел  митинг,  который  совпал  с  финалом  конкурса  Евровидения.  Такой  массовой  акции  протеста  
Латвия  не  знала  последние  12  лет.  В  Москве  партия  «Единая  Россия»  также  провела  акцию  протеста  против 
принудительной ассимиляции русскоязычного населения в Латвии - пикетирование Посольства Латвии в России. 

ВЕДУЩИЙ. У нас в студии гость из Риги, лидер партии «Равноправие» и сопредседатель Латвийского комитета по 
правам человека Татьяна Аркадьевна ЖДАНОК.

Здравствуйте, Татьяна Аркадьевна!
ЖДАНОК. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Татьяна Аркадьевна, я не так давно был в Риге и разговаривал с министром образования Латвии 

Карлисом Шадуркесом по проблеме языка и обучения в средних школах. И он достаточно невозмутимо сказал мне: «Ну а в 
чем проблема? 60% образования предметов будет преподаваться на латышском, 40% – на русском. И это делается в 
пользу  русского  населения,  для  того  чтобы  они  могли  работать  в  государственных  учреждениях,  поступать  в 
государственные вузы». И как он выразился, не становится продавцами мороженого и т.д. Татьяна Аркадьевна, чем же 
грозит эта реформа русскому населению Латвии.

ЖДАНОК. Во-первых, эта пропорция 40:60 – это уже прогресс. И этот прогресс был достигнут как раз в преддверье 
массового митинга 23 мая, когда правительство решило таким образом сгладить недовольство. Но это решение кабинета 
министров нас тоже не устраивает. Оно противоречит закону, имеющему более высокую юридическую силу, в котором 
черным по белому написано слово «только»: «Среднее образование приобретается только на государственном языке». Мы 
говорим о том, что это должны определять сами педагогические коллективы и коллективы родителей с тем, чтобы ученики 
не потеряли свой родной язык.

ВЕДУЩИЙ. Понятно. Год назад мы в передаче, которая была посвящена вступлению стран Прибалтики в НАТО, 
говорили о Латвии. И тогда у нас в передаче выступал один из лидеров блока «За права человека в единой Латвии», как его 
сокращенно  называют  "Запчел"  в  Латвии  Янис  Юрканс.  Давайте  посмотрим,  что  он  тогда  нам говорил,  и  попытаемся 
посмотреть на его высказывания с высоты сегодняшнего дня.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ИНТЕРВЬЮ: ЮРКАНС. «В принципе, мы не живем для Евросоюза или для НАТО, мы живем в своем государстве  
и должны сами понимать, какие у нас проблемы и что мы должны сделать, чтобы убрать эти проблемы. Вот это, по-
моему, самая большая наша беда, в течение десяти лет мы не осознавали, что мы сами должны делать. Кто-то всегда  
нам  что-то  подсказывал.  Сначала  мы  испробовали  все  неправильные  варианты,  а  потом  принимали  правильные  
варианты под давлением западных структур. Но как бы там ни было, процесс демократизации в Латвии продолжается,  
и я хочу надеяться, что с приглашением Латвии в Евросоюз и НАТО этот процесс демократизации ускорится, и не  
верю, что Латвию примут в эти структуры с полумиллионным багажом неграждан».

ВЕДУЩИЙ. Вот такая точка зрения Яниса Юрканса. Она, на мой взгляд, достаточно оптимистична. Меня другое 
смущает, он говорит о надеждах: НАТО нам поможет, или Евросоюз нам поможет. Как у другой части населения, может 
быть, Россия нам поможет. А нельзя ли этот конфликт между гражданами и негражданами, между русскими общинами и их 
общественными, политическими организациями и властью в Латвии решить внутри самой Латвии, т.е. в реализме?

ЖДАНОК. Я думаю, что нельзя решить отдельно только внутри самой Латвии.
ВЕДУЩИЙ. Почему?
ЖДАНОК. Потому что Латвия не изолированное государство, и точно так же нельзя решить только под давлением 

извне, сидя на кухне и перемывая друг другу косточки. Это процесс взаимозависимый. Ничего не произойдет, если мы, 
русские,  живущие  в  Латвии,  достаточно  громко  не  будем  заявлять  о  своих  требованиях,  о  своих  правах.  Сейчас 
действительно  вопрос  образования  –  это  самая  болевая  точка,  не  зря  там  был  плакат:  «Русские  школы  -  это  наш 
Сталинград!», потому что здесь объединились все. Мы, я вас уверяю, не отойдем с этого последнего бастиона, мы будем 
бороться. И при этом мы намерены поставить вопрос достаточно жестко 20 сентября перед референдумом о вступлении 
Латвии в Евросоюз. Если, действительно Евросоюз не повернется к нам лицом, русский избиратель может проголосовать 
против.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо Вам большое, что Вы пришли к нам на «Материк». До свидания.
ЖДАНОК. Спасибо. Спасибо вам, что пригласили.
ЗАТУЛИН. До свидания!
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, давайте попробуем подвести предварительные итоги ситуации в Латвии. Меня 

больше всего интересует позиция России в этом вопросе.
ЗАТУЛИН.  Мне кажется, что если сейчас Россия в преддверье окончательного решения о вхождении Латвии в 

Европейский  Союз  и,  скажем,  в  организацию  НАТО,  не  мобилизует  все  свое  влияние,  то  мы  можем  надолго 
законсервировать сегодняшнее положение вещей в Латвии. Правящие политические элиты обустроились в этой ситуации, 
им удобно, им комфортно. Любому было бы комфортно, если часть населения - явно не твои избиратели - остаются за 
бортом голосования. Их голос можно не учитывать. Можно продолжать и дальше делить между собой портфели. С этой 
точки  зрения,  если  это  условие  не  возникнет  как  результат,  в  том  числе  дипломатической  активности  России  на 
неофициальном или официальном уровне, в таком случае, очень может быть, что проблема и дальше останется.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо,  Константин  Федорович!  Давайте  сейчас  с  западных  границ  Российской  Федерации 
перенесемся подальше, на юг, где уповать ни на Евросоюз, ни на НАТО, видимо, не приходится и ситуация там сложилась 
не столь демократичная. Поговорим о том, что происходит с русскими в Туркменистане.

СПРАВКА.  В Туркмении проживает, по разным данным, от 100 до 150 тысяч граждан России, 90 % из них -  
русские.  Большинство граждан  России  в  Туркмении  приняли  российское  гражданство по  Соглашению 1993  года  об  
урегулировании  вопросов  двойного  гражданства.  10  апреля  2003  года  президенты  Владимир  Путин и  Сапармурат  
Ниязов подписали протокол, прекращающий действие соглашения между Туркменией и Россией о двойном гражданстве.  
А 22 апреля Туркменбаши указ, по которому лица, имеющие гражданство Туркменистана и России, должны в течение  
двух  месяцев  сообщить  о  выборе  гражданства  одного  из  государств.  Тот,  кто  не  сообщит  о  своем  решении,  
автоматически будет считаться гражданином Туркменистана. 

По туркменским законам граждане других стран не имеют права владеть недвижимостью. То есть те, кто не  
откажется от российского гражданства, лишаются квартиры и должны будут до 22 июня покинуть страну. Те, кто  
решат остаться также попадают в сложную ситуацию. С момента подписания указа русских стали без объяснения  
причин увольнять с работы. Люди в панике и не знают, что им делать. У российского посольства выстроилась толпа  
людей,  и  стали  вспыхивать  стихийные  митинги.  При  этом  сотрудники  посольства  объясняют  людям,  что  указ  
односторонний и российские граждане по-прежнему будут считаться таковыми. 

Фактически речь идет о преследовании более 100 тысяч российских граждан, - именно столько заявлений на  
выезд было подано в российское посольство в Ашхабаде. Стоит отметить, что когда где-либо нарушают права хотя  
бы одного гражданина США, задействуется вся государственная машина страны, вплоть до военных акций. Россия  
тоже хочет считать себя великой державой. К примеру, в этом году она впервые внесла взнос в Управление верховного  
комиссара  ООН по делам беженцев  для  защиты беженцев  из  Африки.  Способна  ли  она  помочь своим гражданам в  
Туркмении?

ВЕДУЩИЙ. У  нас  в  студии  –  председатель  Русской  общины  Туркмении,  президент  Фонда  поддержки 
переселенцев из Туркменистана Анатолий Петрович ФОМИН.

Здравствуйте, Анатолий Петрович!
ФОМИН. Здравствуйте!
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВЕДУЩИЙ. Анатолий Петрович, прошло десять лет после 1993 года и Туркменбаши решил отменить двойное 
гражданство. Зачем он это сделал?

ФОМИН. Он объясняет это тем, что якобы те, кто имеет двойное гражданство, имеет возможность спрятаться в 
России в случае, если они проводят какую-то вредительскую деятельность против него в Туркменистане.

ВЕДУЩИЙ. Около ста тысяч жителей Туркменистана имеют российское гражданство. И вот перед ними теперь 
поставлен вопрос: то ли им гражданами России оставаться, или оставаться гражданами Туркменистана? Как Вы думаете, 
какое государство они выберут?

ФОМИН. Они выберут Россию.
ВЕДУЩИЙ. Почему?
ФОМИН. Если гражданин Туркменистана русский человек имеет двойное гражданство и откажется от российского 

гражданства, это на время сохранит ему работу. Потом, где-то через полгода его также уволят, и ему не на что будет жить и 
некуда обращаться, он не сможет уехать в Россию, потому что он житель Туркменистана абсолютно бесправный. А двойное 
гражданство, гражданство России люди брали именно потому, что была надежда на Россию, что Россия поможет. Но ведь 
не секрет, что решение об отмене двойного гражданства как-то странно совпало с решением о поставках туркменского газа 
через Россию. 

ЗАТУЛИН. Мне кажется, что вот  этот обмен туркменского газа на граждан России – это небывалый по своей 
циничности акт, это сделка, которая еще не нашла своего Гомера. То, что произошло, это вопиющий обман и Президента 
Российской Федерации, и тех людей, которые ему советуют. Вполне возможно, что кто-то из них был мотивирован так 
поступить. Когда прошло первое сообщение о неудавшемся заговоре на Туркменбаши, когда были сделаны первые в адрес 
России клеветнические заявления о том, что Россия стоит за этим, после этого состоялся визит секретаря Совбеза г-на 
Рушайло  в  Туркменистан.  В  составе  этой  делегации  пребывала  г-жа  Полыева,  зам.  руководителя  администрации 
президента. Я так понимаю, что именно через эти каналы шли какие-то договоренности. Так что было бы желательно, 
чтобы эти люди когда-нибудь ответили,  почему они не обратили внимание президента на все последствия,  например, 
отмены двойного гражданства? Почему в администрации президента никто из тех, кто санкционировал подготовку такого 
документа до сих пор не уволен со службы? Ведь это же абсолютно вопиющее дело! Людей, которые взяли это гражданство 
в свое время в расчете на то, что Россия их защитит, просто бросили. Кстати, насколько я понимаю, сделка более чем 
сомнительная по цене. После того, как она была заключена, пошли комментарии специалистов о том, что она, вообще 
говоря, более чем выгодна Туркмении и совершенно не выгодна Газпрому, который эту сделку лоббировал.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, смотрите, что происходит. В 1993 году, когда Россию считали и называли 
слабым государством,  когда  не  было  такого  патриотизма,  тем  не  менее,  Туркменбаши,  опасаясь,  наверное,  в  чем-то 
России, идет на подписание документа о двойном гражданстве. 

ЗАТУЛИН. Он в те времена еще просто не вошел во вкус.
ВЕДУЩИЙ. В  2003  году,  когда  в  России  пафосно  говорят,  что  у  нас  возрождается  держава,  возрос  дух 

патриотизма и мы стали сильными, Туркменбаши разрывает этот документ. Так, слабые мы или сильные, с Вашей точки 
зрения?

ЗАТУЛИН.  Я  думаю,  что  Туркменбаши,  ко  всему  прочему,  еще  воспользовался  нашими  «внутренними 
наработками»,  в  кавычках.  Я  имею  в  виду,  то  законодательство  о  гражданстве,  которое  как  раз  только  сейчас  было 
исправлено и принято в новой редакции. Это законодательство как раз с идейной точки зрения подпитало решение Путина 
о подписании этого документа по двойному гражданству, об отказе от двойного гражданства. Потому что вся идеология 
закона о гражданстве, принятая в России, заключалась в том, чтобы поставить барьер. Но не нашелся мужественный, 
ответственный человек в структурах власти, который бы сказал – обратите внимание, что это правило: поставить барьер на 
пути не въехавших в Россию, не действует в случае с Туркменией, потому что там люди оказались в особом положении из-
за особого характера режима.

ВЕДУЩИЙ.  Анатолий  Петрович,  а  что  реально  ожидает  российских  граждан  сейчас  в  Туркмении,  тех,  кто 
останется?

ФОМИН. Реально ожидает голодная смерть. Это абсолютно точно. Потому что Туркменистан – это не Россия. В 
России почти у всех есть дачи, есть земля, на которой что-то растет. В Туркменистане ничего не растет. На этой земле, 
если нет воды, ничего не вырастишь - одни пески. А все русские и русскоязычные люди проживают только в городах. Ни 
одного русского человека ни в селах, ни в аулах нет. Они бедные стараются наняться к туркам, которые имеют большую 
зарплату, а сами работать не хотят. Дают сто долларов в месяц русскому, и русский работает вместо них как раб. И какой 
выход  –  уезжать?  А  как  уехать?  Уехать  тоже  невозможно.  Стоимость  самой  хорошей  квартиры в  Ашхабаде  –  6  тыс. 
долларов, это предел. А в районных городах стоимость трехкомнатных квартир 400 долларов. Этих денег не хватит даже на 
то, чтобы уехать.

ВЕДУЩИЙ.  Я ошибаюсь или на самом деле была создана комиссия под давлением России по урегулированию 
этого вопроса в Туркменистане?

ФОМИН.  Вы ошибаетесь.  В  Туркменистане  как  раз  создана  комиссия  по  выявлению  лиц,  имеющих  двойное 
гражданство.  А  это  соответствует  тому,  что  если  кто-то  работает  в  каких-то  ведомствах,  ему  скажут,  сдавайся,  дай 
заявление, что ты отказываешься от российского гражданства и всё. Вот только этих людей будут заставлять.

ЗАТУЛИН. Более того, я хотел бы заметить. Воспользовавшись таким замечательным пиарповодом, как 300-летие 
Санкт-Петербурга, в этот город приезжает выпускник одного из ленинградских вузов, президент Туркменистана г-н Ниязов и 
спокойно  здесь,  с  участием наших  первого  и  второго  каналов  проводит  свои  пиаракции.  Например,  от  щедрот  своих 
отваливает какое-то количество долларов вузу, в котором он учился и т.д. Все это с восторгом принимается, и происходит 
на фоне музея, который организован в этом вузе и посвящен деятельности Сапармурата Туркменбаши и т.д. Это в тот 
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самый момент, когда русских, действительно, в Туркмении поставили перед выбором – отказаться от страны, отказаться от 
гражданства, отказаться от возможности вернуться в Россию. И я что-то не вижу, чтобы Шойгу получил приказ вывозить 
русских самолетами МЧС из Туркмении. Как-то на этой линии эти самолеты не действуют.

ВЕДУЩИЙ. Да,  я  понимаю,  Анатолий  Петрович,  что  наши  соотечественники,  к  сожалению,  не  увидят  этой 
передачи. Но ее увидят сотрудники министерства иностранных дел, официальных российских организаций. Поэтому есть 
небольшая  надежда,  что  хотя  бы  наша  передача  станет  маленькой  толикой,  которая  заставит  их  по-человечески 
устыдиться за то, что мы сделали по отношению к нашим соотечественникам, гражданам Российской Федерации.

Анатолий Петрович, спасибо большое за то, что Вы пришли к нам в студию, до свидания.
ФОМИН. Спасибо. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. Знаете,  Константин Федорович,  ведущему,  наверное,  нельзя поддаваться эмоциям,  но  последний 

разговор с представителем русского населения в Туркмении расстроил, мягко говоря, и возмутил меня. Может быть, есть 
смысл  поговорить  даже  не  о  Латвии  и  Туркмении,  а  о  политике  их  властей,  о  государственной  политике  России  по 
отношению  к  соотечественникам.  Давайте  поговорим  на  эту  тему,  а  пока  посмотрим  материал,  который  подготовили 
журналисты.

СПРАВКА.  Государственная  политика  России  в  отношении  диаспоры начала  формироваться  в  1994  году,  
когда  в  Госдуме  появился  Комитет  по  делам  СНГ  и  была  создана  правительственная  комиссия  по  делам 
соотечественников за рубежом. Однако к концу правления Бориса Ельцина работа с российской диаспорой сошла на нет  
– выделенные на эти цели бюджетные средства не расходовались, а деятельность правительственной комиссии была  
фактически заморожена. Интерес к этой теме вновь возник после смены власти в России. Во время своего визита в  
Казахстан  в  октябре  2000  г.  президент  Путин  неожиданно  для  местных  властей  встретился  с  руководителями  
русских общин. На саммите СНГ в Минске в 2001 г. президент России заявил, что «нам СНГ интересно, потому что 
там  живут  наши  люди».  По  инициативе  вновь  ожившей  правительственной  комиссии  был  созван  Конгресс 
соотечественников. Выступая на этом форуме, Путин отметил, что за прошедшие 10 лет государство очень мало  
сделало  для  своих  соотечественников  и  призвал  объединить  усилия  для  того,  чтобы  исправить  эту  ситуацию.  
Участники Конгресса призвали создать единый орган исполнительной власти, отвечающий за работу с диаспорой и 
миграцию соотечественников в Россию. Однако спустя месяц были приняты неожиданные кадровые решения. Работа с  
зарубежными соотечественниками была передана МИДу, а миграция - под начало МВД. С мая 2003 года проблемами  
соотечественников занимается новый первый заместитель Министра иностранных дел – Элеонора Митрофанова. 

Особо  следует  сказать  о  Москве,  которая  всегда  играла  особую  роль  в  работе  с  соотечественниками.  
Являясь столицей страны и крупнейшим субъектом федерации, Москва обладает колоссальным потенциалом, который 
позволяет ей вести работу в этом направлении. Но главным, безусловно, является личный фактор: мэр Юрий Лужков  
считает поддержку соотечественников важнейшей общенациональной задачей. В сентябре прошлого Правительство  
Москвы утвердило целевую среднесрочную программу поддержки соотечественников за рубежом на период с 2003 г. по  
2005.  На  эти  цели  в  бюджете  Москвы  выделено  476  миллионов  рублей.  В  январе  этого  года  Распоряжением 
Правительства Москвы создан Центр гуманитарного и делового сотрудничества с российскими соотечественниками  
за рубежом – Московский дом соотечественника.

ВЕДУЩИЙ. Я  думаю,  что  постоянным  зрителям  нашей  программы  не  надо  представлять  нашего  эксперта 
Константина Федоровича Затулина. Он не только директор Института стран СНГ, но и член той самой правительственной 
комиссии, о которой только что говорилось, и директор недавно созданного Московского дома соотечественника. Поэтому, 
Константин Федорович, у меня к Вам вопрос. Вы, кажется, возражали против того, чтобы работу с соотечественниками 
передать министерству иностранных дел. Почему?

ЗАТУЛИН. Передача всех этих функций по работе с соотечественниками за рубежом именно МИДу приводит к 
неразрешимому конфликту интересов внутри одного государственного ведомства, министерства иностранных дел.

ВЕДУЩИЙ. То есть?
ЗАТУЛИН. В  самом  деле,  министру  иностранных  дел,  кто  бы  им  ни  был,  всегда  приходится  поддерживать 

приличные отношения с руководством государств, находящихся по соседству с Россией, да и вообще его оценивают по 
способности улаживать взаимоотношения, иметь особые доверительные отношения с главами государств, с министрами и 
т.д. Между тем, любое наше вмешательство в такие вопросы, как положение человека на бывшем советском пространстве, 
положение нашей диаспорой за рубежом вызывает резкую, негативную реакцию прежде всего глав государств.

ВЕДУЩИЙ.  Вы знаете,  мне вспоминается наша встреча то же  где-то год  назад с ответственным секретарем 
правительственной комиссии по делам соотечественников,  то же,  кстати,  представителем МИДа Сергеем Николаевым. 
Давайте посмотрим, о чем мы тогда говорили.

ИНТЕРВЬЮ С.НИКОЛАЕВА: «На  плечи  комиссии  возложены такие  функции,  как  определение  направлений,  
использование  средств  федерального  бюджета,  выделяемых  на  поддержку  соотечественников  за  рубежом,  и  
определение  перспектив  этой  работы.  Скажем,  в  этом  году  последнее  заседание  комиссии  утвердило  перечень  
вопросов,  которые  предстоит  рассмотреть.  Там  есть  такие  вопросы,  как  организация  адресной  поддержки  
соотечественников,  проживающих  в  Прибалтике,  состояние  научных  исследований  диаспоры  и  использование  их 
результатов  в  интересах  государственной  политики  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  
рубежом.  Будут  рассмотрены  такие  вопросы,  как  современные  технологии  дистанционного  образования  и  их  
использование в интересах соотечественников и т.д. Комиссия слушает, выносит рекомендации, дает поручения. Вот  
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сейчас  в  договорную  практику  с  государствами  СНГ  введена  такая  тема,  как  подписание  соглашения  или  даже  
разработка  комплексных  межгосударственных  программ  по  удовлетворению  национально-культурных  вопросов  
русского  населения,  живущего  в  этих  странах,  и  соответствующего  населения  этих  стран,  проживающих  на  
территории Российской Федерации».

ЗАТУЛИН. Мы сегодня выясняли, по крайней мере, добрую половину нашей передачи, что на самом деле Россия 
явно недорабатывает в  Прибалтике.  Нет мобилизации вокруг  этого вопроса соответствующих российских структур.  Мы 
сегодня обсуждали положение в Туркмении.  Вы думаете,  правительственная комиссия по делам соотечественников за 
рубежом смогла собраться по этому поводу? Я помню, что на последнем из состоявшихся заседаний комиссии в январе, я 
уже говорил о том, что надо обратить внимание на положение в Туркмении. Тогда еще не было этого злополучного указа об 
отмене двойного гражданства. Тогда было другое: российские граждане в Туркмении оказались подследственными по делу 
об этом мифическом заговоре против президента Туркмении.  Но поскольку это были российские граждане,  я  как  член 
комиссии счел необходимым об этом сказать. И вроде бы были намечены такие планы. Но на сегодняшний день никоим 
образом комиссия не отреагировала. 

Поймите меня правильно, как говорил один древний автор: мой рот полон горечи. Я с 1994 г. в этой проблеме, 
сначала в Государственной Думе, потом в Институте стран СНГ. И я вижу, что кроме пустых слов и формально выделяемых 
средств, которые толком даже потратить не могут, ничего не происходит. Президент говорит – это нам интересно, потому 
что  там  живут  наши  люди.  А  на  практике  месяцами  проволочки,  лоббизм  не  понятно,  откуда  взявшихся  чиновников 
администрации или других министерств,  который сводит на нет  все усилия по оказанию,  скажем,  давления на страны 
проживания для того, чтобы там уважали права наших соотечественников, русский язык или русскую культуру.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, Вас недавно объявили директором Московского дома соотечественника. Это 
общественная организация или какая-то окологосударственная структура?

ЗАТУЛИН. Нет. Это государственное учреждение г. Москвы. Оно зарегистрировано в мае этого года на основании 
Распоряжения Правительства Москвы. Но и здесь, кстати говоря, проблемы взаимоотношений между федеральными и 
московскими властями успели нанести определенный ущерб.  У нас Московский дом соотечественника должен быть по 
адресу: Столешников переулок, д. 6, там давно должны вестись ремонтные работы для того, чтобы затем вселиться в это 
здание  и  начать  функционировать  как  организация.  Но  до  сих  пор  из-за  тяжбы между  московским правительством и 
неожиданно  возникшими  претензиями  со  стороны  федерального  министерства  по  делам  имущества,  Министерства 
культуры России это здание оказалось памятником, не бог весть каким памятником. Но поскольку это памятник, то почему 
бы не  поиграть в  эти  вопросы? В то время как  мы с  Вами сейчас обсуждаем эту проблему,  я  думаю,  что на канале 
«Культура»  в  очередной  раз  наш  министр  культуры  рассказывает  о  какой-то  новой  проблеме  в  цикле  «Культурная 
революция».  Реально  на  сегодня  деятельность  министерства  культуры  по  перехвату  объектов  собственности  у 
правительства Москвы привела к тому, что я не могу,  например,  приступить к своим обязанностям в полной мере как 
директор Московского дома соотечественника.

ВЕДУЩИЙ. Вообще складывается такое  впечатление,  что  только Москве и  Лужкову  все это надо.  Он портит 
отношения с Латвией, он постоянно говорит о Севастополе и реально помогает.  Будем говорить откровенно, наживает 
врагов,  при  этом  федеральные  власти  помалкивают,  как  будто  проблема  соотечественников  это  только  московская 
проблема, хотя я знаю, в других государствах, вы знаете о моем отношении к азербайджанской диаспоре, членом которой я 
являюсь, в Азербайджане создан государственный комитет на правах министерства по делам соотечественников.

ЗАТУЛИН. Конечно, нужно было бы. Если в Румынии, если в Словакии существуют ведомства, если в Польше они 
существуют по работе с диаспорой за рубежом, неужели же наша проблема настолько малозначимая при наличии 20 млн. 
судеб за пределами России?

ВЕДУЩИЙ. Мы оказались самым крупным национальным меньшинством в Европе.
ЗАТУЛИН. Ее нужно как-то обязательно куда-то пристроить, понимаете, чтобы только не ломать эту излюбленную 

бюрократическую схему. По этому поводу Лужков, Вами упомянутый, обращался к президенту. Это письмо дважды было 
написано: создать государственный комитет по делам соотечественников и миграции. Потому что эти проблемы на самом 
деле как сообщающиеся сосуды: положение соотечественников ухудшается, миграция на территории России увеличивается 
и,  наоборот. Вся миграция была передана в ведение министерства внутренних дел. Вот  министерство внутренних дел 
теперь шлепает инструкции. Этих инструкций уже великое множество – о праве на жительство, о праве на трудоустройство. 
Создана Федеральная миграционная служба при МВД. Но мы поручаем разбирать это дело принципиально не с того конца. 
Потому что генералы в МВД, безусловно, должны навести порядок с точки зрения паспортного режима, но они не могут 
решить социальные, экономические проблемы миграции. Они самой цели миграции не очень себе представляют. Именно 
эти  люди  вдохновляли  на  создание  такого  законодательства  о  гражданстве.  Наконец-то  президент  в  послании 
Федеральному Собранию признал, что закон о гражданстве надо поправлять. Но ведь до принятия этого закона в том же 
2001 году мы об этом все уши прожужжали. Но заставили проголосовать, потому что раз исходит закон от администрации 
президента, значит, любое выступление против него - это нелояльность по отношению лично к Владимиру Владимировичу 
Путину. Теперь Владимир Владимирович Путин этих своих советников должен поблагодарить, потому что они его завели в 
этот тупик, приняв в таком виде закон о гражданстве и, в частности, подписав соответствующее соглашение с Туркменбаши, 
которое сразу вылилось в прямой ущерб для российских интересов в Туркмении. 

ВЕДУЩИЙ. Я хотел еще обратить Ваше внимание на высказывание наших гостей сегодня в студии. Они говорили, 
что доверие к России падает у русских за рубежом.
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ЗАТУЛИН. На что уповают наши соотечественники в Латвии? На то, что вступление Латвии в Европейский Союз и 
вступление Латвии в состав бывшего злейшего врага Советского Союза, в НАТО позволит им, русским обрести гражданские 
права. То есть они абсолютно убеждены, что к России незачем обращаться.

ВЕДУЩИЙ. Что ж, Константин Федорович, давайте подытожим. Я сделал вывод, что мы как можно чаще в нашей 
передаче должны говорить о наших соотечественниках. Мне кажется, что это могло бы стать и должно стать, главным 
направлением наших встреч, наших бесед. Поспорить с нами, подискутировать вы сможете на нашем сайте «Материк.ру». 
А мы встретимся, как всегда, через две недели. До свидания.

ЗАТУЛИН. До свидания. 

Станислав Говорухин: «Константин Затулин делает все, что в его 
силах для защиты соотечествеников»
Редакция  бюллетеня  попросила  известного  кинорежиссера,  депутата  Государственной  Думы Станислава  

Говорухина рассказать о том, как он оценивает деятельность директора Инстиута стран СНГ К.Ф.Затулина. Вот 
что он сказал:

«Константин Затулин – это глыба. Политик большого масштаба. Профессионал. Я с ним работал в первом созыве 
Государственной Думы. Принимать законы – не такое легкое дело, как это кажется со стороны. Это работа требует и 
широкой образованности и большого кругозора и специальных знаний. Затулин обладает всем этим в полной мере.

Мы как-то уже позабыли, что в  91-ом году люди, собравшиеся в финской бане в Беловежской пуще, не только 
развалили Союз, принесли многим людям беду, но и обрекли на ужасную жизнь 25 млн. наших соотечественников. У всех 
жизнь несладкая, но многие попали в руки националистических правительств, как, например, в Туркмении, в Латвии, да и на 
Украине не сладко им. Из всех политиков, больших политиков, я иногда думаю, кого бы я назвал из этих политиков, кто не 
только принимал чужую беду, как свою собственную, но и реально пытается все сделать, чтобы как-то облегчить им жизнь, 
я бы назвал только двоих, это Юрий Лужков и Константин Затулин». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Директор Института стран СНГ обсудит в Одессе вопросы 
экономического и гуманитарного сотрудничества между Москвой и 
Одессой

21.06.2003 г., РИА "Новости"
Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  в  ходе  визита  в  Одессу  24-26  июня  обсудит  вопросы 

активизации экономического и гуманитарного сотрудничества между Москвой и Одессой. 
Об этом РИА "Новости" сообщил Валерий Кауров, председатель одесской общественной организации "Единое 

отечество", по приглашению которой глава Института стран СНГ прибывает в Одессу. 
Затулин встретится с руководством города и области, с митрополитом Одесским и Измаильским Агафангелом, с 

генконсулом  России  в  Одессе  и  другими  видными  политическими  и  общественными  деятелями,  представителями 
творческой интеллигенции города. 

Директор Института стран СНГ также прочтет  в  Одессе цикл лекций.  Основными темами выступлений станут 
"Российско-украинские отношения в 21-м веке: варианты, проблемы, перспективы" и "Цивилизационно-культурные аксиомы 
на восточно-славянском пространстве". 

На одесском радио и телевидении будут организованы прямые трансляции дискуссий на эти актуальные темы с 
участием Затулина и других членов российской делегации. 

В  число  делегатов  также  войдут  завотделом  Украины  и  Молдавии  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  и 
президент российского медиа-холдинга "Радонеж" Евгений Никифоров.

Россиян могут эвакуировать из Туркмении
23.06.2003 г., РИА "Новости"

В Туркмении проживают более 100 тыс человек, имеющих двойное гражданство, около 90 проц из них - русские. 
Об этом сообщил на пресс-конференции в понедельник в Москве директор Института стран СНГ Константин Затулин. Он 
напомнил, что президент Туркмении Сапармурат Ниязов односторонним образом установил двухмесячный срок, до 22 июня 
текущего года, в течение которого лица, имеющие двойное гражданство, должны выбрать гражданство одной из двух стран. 
Выбор в пользу гражданства России, по мнению российского политолога, грозит для наших соотечественников в Туркмении 
серьезными  последствиями,  в  частности,  по  законам  этой  республики  лица,  не  имеющие  туркменского  гражданства, 
автоматически  лишаются  права  владеть  недвижимостью.  Затулин  отметил  также,  что  люди  оказались  в  безвыходной 
ситуации: либо отказаться от российского гражданства, тем самым навсегда потерять возможность вернуться на родину, 
либо  лишиться  всяких  перспектив  в  стране  проживания,  не  имея  материальной  возможности  переселиться  в  Россию. 
Затулин сообщил также, что на территории Туркмении проживают около 300 тыс этнических россиян, из которых 100 тыс не 
имеют реальной возможности переселиться из Туркмении в Россию, в основном из-за низкого материального достатка. Так, 
цена билета на самолет из Ашхабада в Москву приближается к среднегодовой туркменской зарплате, поезда из Туркмении 
не идут, подчеркнул директор Института стран СНГ. Он отметил также, что фактически речь идет о беспрецедентном факте 
административного  произвола  в  отношении  десятка  тысяч  граждан  России.  Ключ  к  решению  проблемы,  считает  он, 
находится не  в  Москве,  а  в  Ашхабаде.  Затулин предлагает  как  одно  из  решений эвакуировать российских граждан из 
Туркмении, при необходимости с участием российского МЧС.

Российское гражданство получили 40 тыс жителей Абхазии - 
Константин Затулин

23.06.2003 г., РИА "Новости"
40 тыс жителей Абхазии получили российское гражданство,  но до сих пор не реализован обмен их советских 

паспортов на паспорта Российской Федерации. Об этом сообщил в понедельник на пресс-конференции в Москве директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. По его словам, еще 75 тыс граждан Абхазии обратились к России с просьбой о 
вступлении в  российское  гражданство,  но "эти просьбы пока  не рассматривались".  В основном на это влияет  позиция 
грузинской  стороны,  подчеркнул  российский  политолог.  По  его  словам,  "затяжка  этих  вопросов  не  прибавляет  России 
отношений с Грузией".  Затулин также отметил, что "с точки зрения нового российского законодательства, многие люди 
Абхазии фактически оказались апатридами - лицами без гражданства".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Затулин призывает использовать все возможности для защиты 
интересов русскоязычного населения в Латвии

23.06.2003 г., Интерфакс
Член Центрального  политического  совета  партии "Единая Россия",  директор Института стран СНГ Константин 

Затулин призывает российскую власть активизировать усилия по защите русскоязычного населения в Латвии.
"С этой точки зрения ничего не может быть чрезмерным за исключением обращения к оружию", - сказал К.Затулин, 

выступая в понедельник в на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса".
Вместе  с  тем,  он  отметил,  что  "нельзя  допустить,  чтобы  из  России  делались  попытки  сорвать  в  Латвии 

референдум по вступлению страны в Европейский Союз".
Отвечая на вопрос, о положении россиян в Закавказских республиках он наиболее негативно отозвался о Грузии, 

которая по его мнению, "проводит откровенно антироссийский курс".
При этом он обратил внимание на то, что в Грузии, "необоснованно всю гамму отношений с Россией сводят к 

отношениям вокруг Абхазии и Южной Осетии".
Более подробно он коснулся ситуации с выдачей российских загранпаспартов в  Абхазии,  которые по данным 

К.Затулина хотят получить 75 тысяч жителей республики.
"Тысячи  наших  бывших  соотечественников  оказались  в  положении  апатридов  -  лиц  без  гражданства,  так  как 

грузинское гражданство они брать не хотят, а абхазское не признается мировым сообществом", - сказал К.Затулин.
Одной  из  причин  затягивания  вопроса  он  назвал  позицию Грузии,  которая  выступает  против  предоставления 

жителям непризнанной республики российского гражданства.
К.Затулин  сообщил,  что  в  настоящее  время  45  тысяч  жителей  Абхазии  уже  имеют  гражданство  РФ  и 

соответствующий штамп в паспортах СССР.
Вместе с тем, он отметил, что в конце этого года срок действия этих паспортов истекает, в связи с чем у людей 

появится новые проблемы.
В  этой  связи  К.Затулин  призвал  соответствующие  российские  органы  ускорить  обмен  паспортов  СССР  на 

загранпаспорта РФ.

От дома до работы с Константином Затулиным 
23.06.2003 г., Вечерняя столичная газета

Елена Кузнецова
-  С  чего  начинается  ваше  утро?  -  Просыпаюсь,  беру  книжку  и  минут  10-15  читаю.  Это  может  быть  и 

художественная, и историческая литература. Сегодня я читал о бароне Унгерне фон Штерберге. - А вы читаете с утра, 
потому что времени больше нет? - Да, времени мало. Жизнь проходит в движении - на работе, на корте, на футбольном 
поле.  К  тому же я слишком много времени стал проводить у  экрана, и  понял,  что, если так и дальше пойдет,  совсем 
разучусь читать книги и газеты. Утром могу еще позаниматься на беговой дорожке - такие занятия продлевают рабочий 
день. - До которого часа? - Я "сова", вообще, поэтому я встаю позже, чем некоторые, но и ложусь поздно - не раньше двух, 
иногда  в  три  ночи.  И  на  работе  задерживаюсь  до  восьми-девяти  вечера.  -  Как  отдыхаете?  -  Если  я  в  Москве,  по 
понедельникам и четвергам вечером я играю в теннис, а по средам и субботам я играю в футбол. - В вашей жизни много 
спорта... - Человек с таким телосложением, как у меня, должен постоянно двигаться, чтобы не свалиться на бок, знаете, как 
мотоцикл - он устойчив, только когда двигается, а как останавливается, валится на бок. - А как отдыхали вчера? - Долго 
вставал, бегал, прыгал, а потом по традиции ходил на первый пар в Сандуны, в первый мужской разряд. Очень важно 
ходить в первый, а не в высший, потому что в высший ходят новые русские, а настоящие любители ходят в первый. А еще я  
был на дне рождения у Олега Бочарова, зампреда Городской думы, - ему исполнилось 35. - Если не секрет, что вы ему 
подарили? - Банальный подарок - ручку "Паркер". - Какие планы на сегодня? - Поскольку сегодня понедельник, сегодня мы - 
группа советников и помощников - встречаемся с мэром в 12 часов. Обсуждаем политическую ситуацию, все интересное и 
важное, что случилось на неделе и касается Москвы. Вот, например, на прошлой встрече - две недели назад - мэр делился 
своими впечатлениями от празднований в Санкт-Петербурге. Вы понимаете, одной домашней хозяйке всегда интересно, как 
и из каких продуктов другая готовит свои блюда, и мы обсуждали темы, которые в связи с этим всплывают, - например, 
передача  столичных  функций  Петербургу...  -  А  вы как  относитесь  к  этой  идее?  -  Да  я  не  верю,  что  можно передать 
столичные функции в  Питер.  Те  функции,  которые будут  переданы Санкт-Петербургу,  тут  же  окажутся на  периферии, 
уменьшат свое значение и свой удельный вес в процессе принятия государственных решений. Да и президент расставил 
точки над i. Хотя не исключил возможности - в частности он привел в пример Германию, где конституционный суд находится 
в  Карлсруэ.  Я  думаю,  от  того,  что  Конституционный  суд  России  будет  находиться  в  Питере,  мало  что  изменится  в 
государстве, равно как мало что в нем меняется от наличия у нас такого суда. Вы думаете иначе? - Думаю, что все-таки 
какой-то прок есть. - Какой-то - да, слово "какой-то" очень хорошо характеризует его роль и значение этого органа. Мне 
Конституционный суд не кажется достаточно самостоятельным, чтобы я верил в него как в гаранта моих прав, а раз нет - то 
это уже не Конституционный суд, а игра в Конституционный суд. - Сегодня опять нежарко. Холодное лето не расстраивает? 
- Очень расстраивает. Я же сам из Сочи. Представляете, каково мне? 
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Смотрите, сочувствуйте: я -- гражданин 
23.06.2003 г., Профиль

Николай Силаев
Нынешняя PR-кампания наших политиков по поводу ущемления наших соотечественников в Туркмении -- попытка 

российских  властей  подражать  США  в  масштабах  постсоветского  пространства.  Подражания,  впрочем,  не  получается. 
Получается пародия. 

Такого не было давно. Председатель думского комитета по международным делам Дмитрий Рогозин обвиняет 
президента Туркмении Сапармурата Ниязова в нарушении прав человека, поддержке афганских талибов, наркоторговле и 
встречается с представителями туркменской оппозиции. В Госдуме по инициативе того же Рогозина проводятся закрытые 
парламентские слушания по "туркменскому вопросу". На государственных телеканалах выходят материалы, посвященные 
ущемлению прав российских граждан в Туркменистане. Короче говоря, наблюдается крупнейший в новейшей отечественной 
истории политический "наезд" на туркменский режим. 

 Основания для этого есть, и они очень серьезны. 10 апреля нынешнего года Сапармурат Ниязов и Владимир 
Путин подписали в Москве протокол о прекращении действия соглашения о двойном гражданстве между двумя странами, 
действовавшего с конца 1993 года. Вернувшись в Ашхабад, туркменбаши выпустил указ,  который требовал, чтобы все 
обладатели двойного гражданства (а таковых в Туркмении около 100 тысяч) в течение двух месяцев определились, хотят 
ли  они  оставаться  гражданами  России  или  Туркмении.  Срок  истек  в  минувшее  воскресенье,  и,  согласно  указу,  все 
неопределившиеся автоматически превратились в туркменских граждан. 

 Между тем по туркменским законам иностранцы не имеют права владеть недвижимостью на ее территории. То 
есть все те, кто выбрал бы российское гражданство, одновременно лишились бы своих квартир. Квартиры можно было 
сохранить, выбрав гражданство Туркмении, но тогда пришлось бы забыть о поездках в Россию и поступлении в российские 
вузы и оказаться один на один с маловменяемым туркменским режимом. 

Единственным выходом был  спешный  отъезд  в  Россию.  Несколько  сотен  российских  граждан  все  же  успели 
покинуть  гостеприимную  республику,  однако  очевидно,  что  подавляющее  их  большинство  пополнит  число  подданных 
туркменбаши. 

Маленький Ирак
Похоже, перед нами тот редкий случай, когда председатель комитета по международным делам вопреки своему 

обыкновению выступает по делу. Есть, однако, несколько неприятных вопросов. 
Указ туркменбаши был подписан в конце апреля. Но только месяц спустя прозвучало первое заявление Дмитрия 

Рогозина, направленное в адрес туркменбаши, причем главной темой этого выступления была "серьезная информация" 
относительно контактов Ниязова с талибами и подозрения в торговле наркотиками, а отнюдь не положение российских 
граждан. 

Загадочно ведет себя и российский МИД. Правовая оценка действий Ниязова прозвучала только 9 июня, когда 
директор департамента консульской службы МИД Владимир Котенев заявил, что Россия не признает односторонний выход 
Туркмении из соглашения о двойном гражданстве. А мнение министра иностранных дел Игоря Иванова по этому вопросу 
так до сих пор и неизвестно. 

Но самое странное происходило на протяжении последних двух месяцев в российском посольстве в Туркмении. По 
некоторым данным,  наши дипломаты не  просто  отказали  в  помощи обращавшимся  к  ним российским гражданам,  но, 
напротив, охотно передали информацию обо всех обладателях двойного гражданства в туркменский Комитет национальной 
безопасности, который сам не справляется с их выявлением. 

Складывается впечатление, что МИД предпочел бы проигнорировать эту проблему и высказался о ней сквозь 
зубы, только когда не высказаться было уже нельзя. Это вполне в духе традиций российской дипломатии, которая не любит 
вести открытую полемику с восточными режимами вроде туркменского, а тем более портить с ними отношения из-за такой 
"мелочи", как собственные граждане. 

Сложнее объяснить поведение Рогозина. Трудно поверить, что выдвижение столь серьезных обвинений в адрес 
туркменского  режима  явилось  его  собственной  инициативой.  Скорее  всего,  туркменбаши  Рогозину  "заказали".  Однако 
обращает на себя внимание то, что первое выступление председателя комитета по международным делам состоялось 
незадолго до российско-американского саммита в Петербурге, а использованная им тогда фразеология явно перекликалась 
с применяющейся в таких случаях американцами: контакты с международным терроризмом, нарушения прав человека и 
наркотики, так сказать, в довесок. 

Вероятно,  кто-то в российском руководстве решил в целях упрощения переговоров с Соединенными Штатами 
поискать где-нибудь под боком свой "маленький Ирак". Туркмения на эту роль подходит идеально. Остается добавить, что 
"заказчиком"  осведомленные  источники  называют  Сергея  Приходько,  замглавы  президентской  администрации, 
курирующего международные вопросы. 

Газ в обмен на граждан
Сама по себе идея хорошая.  Во-первых, с американцами мириться надо,  а во-вторых,  туркменбаши уже всех 

достал. А вот исполнение хромает, как это обычно у нас и случается. 
Напомним, что в апреле туркменбаши подписал не только протокол об отмене двойного гражданства, а еще и 

соглашение с "Газпромом" об экспорте туркменского газа. Российской газовой монополии этот договор был необходим по 
многим  причинам.  Во-первых,  чтобы вытеснить  с  рынка  компанию  "Итера",  позиции  которой  в  Туркмении  до  сих  пор 
исключительно  сильны.  Во-вторых,  чтобы замкнуть  на  себя  газовый  рынок  СНГ,  который  снабжается  в  значительной 
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степени за счет туркменского газа (весь российский идет на внутренний рынок и в Европу). Последнее было в особенности 
нужно "Газпрому", который в последнее время испытывает дефицит средств для платежей по краткосрочным кредитам, а 
значит, заинтересован в увеличении своих денежных потоков. 

У  туркменбаши  таких  проблем  нет.  И  скорее  всего,  именно  протокол  об  отмене  двойного  гражданства  стал 
условием подписания им соглашения по газу.  Едва ли дальнейшие события стали для российских властей сюрпризом. 
Зачем, спрашивается, Ниязову этот протокол, если не для того, чтобы превратить 100 тысяч граждан РФ в собственных 
подданных? Костью в горле они для него было давно. Представьте себе страну с диктаторским режимом и закрытыми 
границами,  часть  населения  которой  имеет  право  на  безвизовый  выезд  за  ее  пределы.  Какому  туркменбаши  это 
понравится? 

Вот поэтому и не выходит у нас подражать Штатам. При всем свойственном американцам цинизме они все же не 
заключают с диктаторами соглашений об обмене собственных граждан на углеводородное сырье. 

Константин Затулин, директор Института стран СНГ: 
"Россиян в Туркмении теперь защитить некому".
"Подписывая  протокол  об  отмене  двойного  гражданства  с  Туркменией,  президент  разделил  точку  зрения 

действующего  законодательства  в  отношении этого вопроса.  Закон о  гражданстве исходит из  того,  что все,  кто  хотел 
приехать в Россию, уже приехали. Остальные либо не стремились в Россию, либо ей в принципе не нужны. Это порочная 
точка зрения, потому что Россия -- страна с дефицитом трудовых ресурсов. 

В отношении Туркмении такая точка зрения тем более неприменима. Люди в Туркмении получали российское 
гражданство как гарантию защиты от местной власти. У них не было возможности выехать в Россию, и они Россию носили в 
кармане  --  в  виде паспорта  гражданина  РФ.  Это должны были бы президенту объяснить.  Но  предпочли соблазниться 
газом". 

Затулин призывает использовать все возможности для защиты 
интересов русскоязычного населения в Латвии

23.06.2003 г., Baltic News Service (Рига)
Член Центрального политического совета партии  "Единая Россия",  директор  Института  стран СНГ Константин 

Затулин призывает российскую власть активизировать усилия по защите русскоязычного населения в Латвии.
"С этой точки зрения ничего не может быть чрезмерным за исключением обращения к оружию", - сказал К.Затулин, 

выступая в понедельник в на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса".
Вместе  с  тем,  он  отметил,  что  "нельзя  допустить,  чтобы  из  России  делались  попытки  сорвать  в  Латвии 

референдум по вступлению страны в Европейский Союз".
Отвечая на вопрос, о положении россиян в Закавказских республиках он наиболее негативно отозвался о Грузии, 

которая по его мнению, "проводит откровенно антироссийский курс".
При этом он обратил внимание на то, что в Грузии, "необоснованно всю гамму отношений с Россией сводят к 

отношениям вокруг Абхазии и Южной Осетии".
Более подробно он коснулся ситуации с выдачей российских загранпаспартов в  Абхазии,  которые по данным 

К.Затулина  хотят  получить  75  тысяч  жителей  республики.  "Тысячи  наших  бывших  соотечественников  оказались  в 
положении апатридов - лиц без гражданства, так как грузинское гражданство они брать не хотят, а абхазское не признается 
мировым сообществом", - сказал К.Затулин.

Одной  из  причин  затягивания  вопроса  он  назвал позицию Грузии,  которая  выступает  против  предоставления 
жителям непризнанной республики российского гражданства.

К.Затулин  сообщил,  что  в  настоящее  время  45  тысяч  жителей  Абхазии  уже  имеют  гражданство  РФ  и 
соответствующий штамп в паспортах СССР. Вместе с тем, он отметил, что в конце этого года срок действия этих паспортов 
истекает, в связи с чем у людей появится новые проблемы. В этой связи К.Затулин призвал соответствующие российские 
органы ускорить обмен паспортов СССР на загранпаспорта РФ.

Депортация XXI века
23.06.2003 г., Правда.Ру

В  минувшее  воскресенье  истекли  два  месяца,  отведенные  на  то,  чтобы  обладатели  двойного  гражданства, 
проживающие в Туркмении, определились, где они хотят жить дальше - под мудрым руководством Сапармурата Ниязова, 
или же в России. Выбор у 100 тысяч человек оказалось не бог весть каким - либо терпеть унижения в Туркмении, либо 
попытаться устроиться в России, где этих людей никто не ждет…

Впрочем, туркменские власти согласились с тем, что проблема двойного гражданства достойна обсуждения. Была 
даже создана специальная комиссия, призванная рассматривать возникающие спорные вопросы. Беда только в том, что 
скорее всего комиссия не сможет рассмотреть дела всех 100 тысяч человек. 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин сообщил в понедельник, что в Туркмении проживают около 300 
тысяч этнических россиян. Треть из них не имеет никакой возможности переселиться в Россию из-за крайне низкого уровня 
доходов. Цена на авиабилет из Ашхабада в Москву равна среднегодовой туркменской зарплате. Пассажирские поезда из 
Туркмении в Россию не ходят. Да и потом, если человек все-таки надумает переселиться в Россию, совсем не факт, что ему 
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удастся  выручить  хоть  какие-то  деньги  от  продажи,  скажем,  квартиры.  Во-первых,  потому,  что  и  так  невысокие  (по 
российским меркам) цены на недвижимость, после начала кампании по ликвидации двойного гражданства, еще больше 
упали. Если в гораздо лучшие времена хорошая трехкомнатная квартира стоила в Ашхабаде порядка 7-8 тысяч долларов, 
то сейчас она упала раза в 1,5-2. А как быть тем, у кого нет "хорошей трехкомнатной квартиры в Ашхабаде"? И как законно  
вывезти из Туркмении деньги, если квартиру все-таки удалось продать? 

Ну а во-вторых, согласно туркменским законам, лица, не имеющие гражданства страны, автоматически лишаются 
права  владеть  недвижимостью.  Соответственно,  после  22  июня  этого  права  лишились  все,  кто  выбрал  российское 
гражданство…

Судя по всему, Россия так и не смогла найти достойного решения проблемы, порожденной указом Туркменбаши. 
Несмотря на создание комиссии (которую трактовали едва ли не как крупную дипломатическую победу Москвы), никаких 
видимых  изменений  не  произошло.  Ну,  может  быть,  Сапармурат  Ниязов  не  станет  настаивать  на  немедленном  и 
бесприкословном выполнении своего указа (хотя верится в это с трудом).  Что, россиянам в Туркмении станет от этого 
легче? Вряд ли…

Может быть поэтому Константин Затулин предлагает начать эвакуацию российских граждан из Туркмении как один 
из вариантов решения проблемы. Если понадобится, то и самолетами МЧС. Подобного в истории современной России еще 
не было. Но с другой стороны, лучше так, нежели бросить своих соотечественников на произвол судьбы.

Константин Затулин предлагает эвакуировать граждан России из 
Туркмении силами МЧС

23.06.2003 г., ИА «МК-Новости»
Политика  Туркмении  в  отношении  российских  граждан  явилась  следствием  российской  политики  в  области 

гражданства, считает представитель Центрального политического совета партии «Единая Россия» Константин Затулин.
К.Затулин выступил сегодня на пресс-конференции с заявлением, в котором говорится о нарушении достигнутых 

договоренностей  со  стороны  президента  Туркмении  Сапармурата  Ниязова,   односторонним  образом  установившего 
двухмесячный срок до 22 июня, в течение которого лица, имеющие двойное гражданство, должны выбрать гражданство 
одной  из  двух  стран,  причем  выбор  в  пользу  гражданства  России  грозит  для  наших  соотечественников  в  Туркмении 
серьезными последствиями, включая потерю права владеть недвижимостью. По данным Затулина, в Туркмении проживает 
более 100 тыс. человек, имеющих двойное гражданство, и 90% из них я русские. К.Затулин говорит о том, что следует 
предусмотреть возможность эвакуации российских граждан из Туркменистана, причем при необходимости я с участием 
МЧС России.

Ужесточение требований к претендентам на российское гражданство для соотечественников К.Затулин считает 
серьезной  стратегической ошибкой,  которая,  по его  мнению,  должна быть исправлена до  конца работы действующего 
созыва  Госдумы.  Затулин  напомнил,  что  уже  было  6-7  попыток  смягчить  жесткий  закон  о  гражданстве,  однако  он 
сомневается, что внесенные поправки в закон о гражданстве являются смягчением жестких норм, а не технической правкой. 
Затулин  указал,  что  и  сейчас  в  очереди  в  российское  посольство  в  Туркмении  много  российских  граждан,  которые 
вынуждены получать визу для въезда в Россию.

Отвечая на  вопросы журналистов  о  российском гражданстве в  Абхазии,  К.Затулин напомнил,  что  Абхазия не 
подконтрольна руководству Грузии, а также то, что 40 тысяч граждан Абхазии, чье гражданство официально не признается, 
имеют отметку в сохранившихся советских паспортах о подтверждении российского гражданства, и их проблемы встанут 
вновь до конца года, когда закончится обмен паспортов в России. Еще 75 тыс. жителей Абхазии обратились за получением 
российского гражданства, их просьбы рассматриваются, но имеет место  затягивание вопроса, «очевидно, под влиянием 
давления Грузии, которая этот процесс тормозит».

МЧС должно организовать эвакуацию россиян из Туркмении, 
считает директор Института стран СНГ.

23.06.2003 г., Sobkor.Ru
В Туркмении проживают более 100 тыс. человек, имеющих двойное гражданство, около 90% из них - русские. Об 

этом сообщил на  пресс-конференции в  Москве  директор  Института  стран СНГ Константин Затулин.  Он напомнил,  что 
президент Туркмении Сапармурат Ниязов односторонним образом установил двухмесячный срок,  до 22 июня текущего 
года, в течение которого лица, имеющие двойное гражданство, должны выбрать гражданство одной из двух стран. Выбор в 
пользу  гражданства  России,  по  мнению  российского  политолога,  грозит  для  наших  соотечественников  в  Туркмении 
серьезными  последствиями,  в  частности,  по  законам  этой  республики  лица,  не  имеющие  туркменского  гражданства, 
автоматически лишаются права владеть недвижимостью. 

Затулин отметил также, что люди оказались в безвыходной ситуации: либо отказаться от российского гражданства, 
тем самым навсегда потерять возможность вернуться на родину, либо лишиться всяких перспектив в стране проживания, не 
имея материальной возможности переселиться в Россию. Затулин сообщил также, что на территории Туркмении проживают 
около 300 тыс. этнических россиян, из которых 100 тыс. не имеют реальной возможности переселиться из Туркмении в 
Россию, в основном из-за низкого материального достатка. 
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Так, цена билета на самолет из Ашхабада в Москву приближается к среднегодовой туркменской зарплате, поезда 
из  Туркмении  не  идут,  подчеркнул  директор  Института  стран  СНГ.  Он  отметил  также,  что  фактически  речь  идет  о 
беспрецедентном  факте  административного  произвола  в  отношении  десятка  тысяч  граждан  России.  Ключ  к  решению 
проблемы,  считает  он,  находится не  в  Москве,  а  в  Ашхабаде.  Затулин предлагает как  одно из  решений  эвакуировать 
российских граждан из Туркмении, при необходимости с участием российского МЧС. 

первые полгода в Израиле беженцы живут в поселениях сельхозкооперативов.

Русских в Латвии надо защищать
25.06.2003 г., Час (Латвия)

Член Центрального политсовета "Единой России", директор Института стран СНГ Константин Затулин призывает 
российскую власть активизировать усилия по защите русскоязычного населения в Латвии. "С этой точки зрения ничего не 
может быть чрезмерным за исключением обращения к оружию", - сказал К. Затулин на пресс-конференции в Интерфаксе. 
Вместе с тем он отметил, что "нельзя допустить, чтобы из России делались попытки сорвать в Латвии референдум по 
вступлению страны в ЕС".

Россия - Беларусь: Побег из-под венца
25.06.2003 г., Аргументы и факты

Вячеслав Костиков
Недавно в Москве прошла встреча белорусских и российских политиков. Особенностью диалога было то, что в нем 

приняли участие и представители умеренной оппозиции. 
За прошедшие несколько лет пути двух стран серьезно разошлись. Россия признана Западом страной с рыночной 

экономикой. А в Белоруссии "без разрешения свыше нельзя забить даже гвоздь". 
Но  откуда  берутся  деньги,  чтобы  поддерживать  белорусский  социализм?  Даже  оппозиция  признает,  что 

"Лукашенко  гениален  в  умении  доить  московскую  корову".  За  счет  бюджета  фактически  несуществующего  союзного 
государства  Белоруссия  обустроила  свои  границы  и  таможню.  Минск  получает  из  России  дешевые  энергоносители  и 
пользуется  льготными  железнодорожными  тарифами.  Москва  списывает  долги  и  ежегодно  предоставляет 
"стабилизационный кредит". 

Впрочем, есть и позитив. В Белоруссии русскому языку предоставлен статус второго государственного, там нет 
"националистической  шизофрении",  как  в  ряде  других  бывших  республик  СССР.  В  позитиве  и  военно-техническое 
сотрудничество двух стран. 

В последнее время появился новый источник взаимного раздражения. Белоруссия стоит на пороге приватизации. 
Она  стала  просто  необходимой  для  наполнения  бюджета  от  продажи  госсобственности.  Российский  бизнес  хотел  бы 
принять в этом участие, тем более что власти говорят об "открытости белорусской экономики". На самом деле все сложнее. 
По  мнению  директора  Института  стран  СНГ  К.  Затулина,  белорусская  элита  не  хочет  допускать  Россию  к 
"пищеварительному  процессу",  "все  хочет  переварить  сама".  Чтобы  не  допустить  российский  бизнес  к  приватизации, 
непомерно (в 5-6 раз) завышается цена собственности. В нагрузку предлагаются непосильные "социальные пакеты". 

И в Минске, и в Москве продолжают заявлять: "Нам друг без друга нельзя", "Интеграции нет альтернативы". Но 
когда М. Касьянов говорит о единой валюте к 2005 году как о вопросе решенном, А. Лукашенко его тут же опровергает. 
Москву  раздражает  такая  непредсказуемость,  исходящая во  многом из  популярного  в  окружении белорусского  лидера 
тезиса, что "Москва никуда не денется". 

Разумеется, интеграция с Белоруссией остается стратегическим направлением политики России. "Однако пряники 
в Москве кончились", - говорит руководитель Совета по внешней и оборонной политике С. Караганов. Но даже умеренная 
белорусская оппозиция считает, что было бы неправильным "загонять Лукашенко в угол". 

Из окружения белорусского президента начали исходить некие сигналы. В случае предоставления властной элите 
гарантий сохранения влияния с ней "можно договариваться". Впервые за годы своего правления А. Лукашенко обратился к 
умеренной оппозиции "за консультациями"… 

Одесса: российская делегация подвела итоги визита
26.06.2003 г., ИА "Репортёр"

Российская делегация во главе с советником мэра Москвы Константином Затулиным подвела итоги трехдневного 
визита в Одессу. 

Об этом агентству "Репортер" сообщил председатель общественной организации "Единое Отечество" Валерий 
Кауров. 

Он  отметил,  что  в  ходе  встречи  с  генеральным  консулом Российской  Федерации  Феликсом Довженко  члены 
делегации обсудили проблемы двойного гражданства, русского языка и консолидации русских общественных организаций в 
Одессе. 

Кроме того, были достигнуты договоренности о проведении международного фестиваля православных программ и 
телефильмов. Благословил проводимые мероприятия митрополит Агафангел. 
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"Этот  визит  дал  новый  положительный  импульс  к  активизации  работы  русских  организаций,  конструктивному 
взаимоотношению с властями и привлек внимание одесской общественности к проблемам русскоязычного населения", - 
подчеркнул Валерий Кауров. 

Визит гостей прошел в рамках проведения "Года России в Украине".

Ниязов предложил Москве найти в Туркмении хоть одного 
обиженного русского

27.06.2003 г., Лента.Ру
Сапармурат Ниязов пригласил в Ашхабад членов российской комиссии по урегулированию ситуации с отменой 

двойного гражданства чтобы на месте разобраться с тем каково действительное положение русских в Туркмении, передает 
"Интерфакс". 

"Если вы найдете хоть одного обиженного или преследуемого русского человека, то мы будем просить прощение", 
- заявил Туркменбаши в минувший четверг. По его словам, в ближайшее время в Ашхабаде должна собраться российско-
туркменская комиссия по вопросам гражданства. 

Мотивируя отмену двойного гражданства, Ниязов сказал: "Некоторые негодяи купили там (в России - Лента.Ру) 
себе паспорта. Они хотели защитить наворованное богатство. Конечно, с некоторыми из них надо бороться, мы их будем 
преследовать и настигнем". 

"Мы всех найдем. Они сейчас тратят то, что сумели награбить, но что они будут делать после того, как потратят 
эти деньги. Те, которые наворовали здесь, сбежали от правосудия, а там кричат, что их здесь мучают, попирают их права. Я 
злюсь, когда они начинают говорить о правах человека", - добавил Туркменбаши. 

Как сообщает РИА "Новости", президент заметил, что возможность купить себе паспорт в России объясняется тем, 
что их выдача здесь "децентрализована". Так, среди причастных к покушению на Ниязова в ноябре 2002 года 12 человек 
имели российские паспорта. 

Глава Туркмении заявил, что законность получения двойного гражданства будет проверять специально созданная 
комиссия под руководством министра иностранных дел республики Рашида Мередова. 

"Россия великая страна", - сказал Ниязов, отметив, что Туркмения готова сотрудничать с ней на равноправной 
основе. 

Согласно  поступавшей  ранее  информации,  граждане  России  выселялись  из  своих  ашхабадских  квартир. 
"Независимая  газета"  со  ссылкой  на  Deutsche  Welle,  написала,  что  сотрудники  службы  национальной  безопасности 
Туркмении "вскрывают квартиры и буквально в них вселяются". По информации издания, конфискуются в первую очередь 
квартиры граждан, которые в течение нескольких последних дней не были дома. 

В разных микрорайонах Ашхабада уже прошли демонстрации протеста. По сообщению "Независимой газеты", к 
митингующим  приехали  представители  местных  администраций,  прокуратуры  и  милиции.  Представители  милиции 
пытались убедить потерявших жилье людей собрать вещи и отправиться к родственникам, угрожая в противном случае 
применить к ним "жесткие меры". 

Однако  в  пятницу  посольство  Туркмении  в  Москве  опровергло  эту  информацию.  "Никакого  ущемления 
имущественных прав лиц с двойным гражданством в Туркмении не допускается", - заявили сотрудники дипмиссии, добавив, 
что в Ашхабаде "нет паники". 

Напомним,  протокол,  прекращающий  действие  соглашения  1993  года  о  двойном  гражданстве  был  подписан 
президентами России и Туркмении 10 апреля. А уже через 12 дней Сапармурат Ниязов издал указ, согласно которому лица 
с двойным туркменско-российским гражданством в двухмесячный срок - до 22 июня - должны отказаться от одного из них. 
Тем  не  менее,  по  данным  российского  МИД,  в  Туркмении  не  было  зарегистрировано  случаев  отказа  от  российского 
гражданства. 

По некоторым оценкам, указ Ниязова касается от 80 до 120 тысяч россиян,  большинство из которых русские, 
постоянно проживающие в Туркмении. А по данным директора Института стран СНГ Константина Затулина, в Туркмении 
проживают около 300 тысяч этнических русских, из которых 100 тысяч не имеют возможности переселиться в Россию в 
основном из-за недостатка средств. 

В Туркмении конфискуют квартиры у граждан, имеющих двойное 
российско-туркменское гражданство 

27.06.2003 г., Newsru.com, 
В Туркмении началась конфискация квартир граждан, имеющих двойное российско-туркменское гражданство. Под 

конфискацию  попадают  те  квартиры,  жильцы  которых  в  течение  нескольких  последних  дней  отсутствовали  по  месту 
жительства. 

Как сообщает "Немецкая волна", квартиры конфисковываются сотрудниками службы национальной безопасности, 
которые вскрывают квартиры и буквально в них вселяются. 

В разных микрорайонах Ашхабада уже прошли акции протеста против произвола властей. К митингующим тут же 
выехали  представители  местных  администраций,  прокуратуры  и  милиции.  Однако  никаких  мер  ни  по  отношению  к 
сотрудникам МНБ, ни к протестующим гражданам принято не было - милиционеры настаивают на том, чтобы лишившиеся 
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жилья  жители  Ашхабада,  забрав  свои  вещи,  переселились  к  родственникам  и  прекратили  протестовать,  поскольку  в 
противном случае к ним будут применяться "жесткие меры", сообщает "Независимая газета". 

В  Туркмении  проживают  около  300  тысяч  этнических  русских,  из  которых  100  тысяч  не  имеют  реальной 
возможности переселиться в Россию, в основном из-за низкого материального достатка. 

Посольство  России  в  Ашхабаде  проверяет  сообщения  о  выселении  из  квартир  в  Туркмении  лиц  с  двойным 
гражданством 

Посольство  России  в  Ашхабаде  проверяет  сообщения  о  действиях  туркменских  властей  в  отношении  лиц  с 
двойным гражданством. Об этом сообщили в пятницу в Департаменте информации и печати российского МИД. 

"Все эти факты проверяются российским посольством в Ашхабаде",  -  заявили в Департаменте информации и 
печати МИД России, сообщает "Интерфакс". 

В посольстве Туркмении в России опровергают факты выселения 
В посольстве Туркмении в Москве утверждают, что фактов выселения российских граждан из квартир в Ашхабаде 

нет. "Никакого ущемления имущественных прав лиц с двойным гражданством в Туркмении не допускается", - заявили в 
пятницу в посольстве Туркмении в Москве. 

Источник в посольстве Туркмении, пожелавший остаться неназванным, подчеркнул при этом, что в Ашхабаде "нет 
паники, а фактов выселения нет тем более". 

Дипломат назвал "полной чушью" информацию о том, что лица, не имеющие туркменского гражданства, якобы не 
имеют право на собственность в республике, сообщает РИА "Новости". 

Представитель  посольства  указал  в  этой  связи,  что,  согласно  действующему  между  Россией  и  Туркменией 
соглашению  о  защите  прав  переселенцев  от  1993  года,  которое  "имеет  большее  значение,  чем  соглашение  об 
урегулировании прав двойного гражданства", желающий покинуть страну получает "полноценную зашиту имущественных 
прав". 

Кроме того, как подчеркнул дипломат, "cегодня любой иностранец может купить себе квартиру в Ашхабаде". 
Ранее Ниязов дал лицам с двойным гражданством 2 месяца для определения единственного гражданства 
Напомним, ранее указом президента Туркменистана лицам, имеющих туркменский и российский паспорта, был дан 

двухмесячный срок, который истек 22 июня, для определения единственного гражданства - туркменского или российского. 
В соответствии с этим апрельским указом, до 23 июня жители Туркмении, обладающие двойным гражданством, 

должны  были  сообщить  о  своем  решении,  гражданами  какой  страны  они  останутся.  Промолчавшие,  автоматически 
считаются  туркменскими  гражданами.  Лица  с  двойным  гражданством,  проживающие  на  территории  России  и  других 
государств, утрачивают гражданство Туркмении, если не сообщат о своем выборе в консульские учреждения Туркмении за 
рубежом. 

Поводом для такого шага туркменских властей послужило заключение между Москвой и Ашхабадом протокола о 
прекращении  действия  российско-туркменского  соглашения  об  урегулировании  вопроса,  связанного  с  двойным 
гражданством. 

Российская сторона призвала Ашхабад воздержаться от подобных односторонних шагов, заявив, что соглашение 
по вопросам двойного гражданства остается в силе до вступления в силу данного протокола, для чего он должен быть 
ратифицирован. 

Российская сторона также подчеркнула, что соглашение о двойном гражданстве не имеет обратной силы. Это 
означает, что лица, имевшие двойное гражданства до прекращения действия этого соглашения, сохраняют его. 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин на пресс-конференции 23 июня в Москве высказал мнение, что 
выбор в пользу гражданства России грозит для наших соотечественников в Туркмении серьезными последствиями. 

Директор Института стран СНГ сообщил, в частности, что по законам Туркмении лица, не имеющие туркменского 
гражданства,  автоматически  лишаются  права  владеть  недвижимостью  на  территории  страны.  По  словам  Затулина, 
фактически речь идет о беспрецедентном факте административного произвола в отношении десятка тысяч граждан России. 

Российский дипломат в Туркмении заверяет, что ничего страшного не произошло 
В свою очередь временный поверенный в делах России в Туркменистане Андрей Молочков заверил, что хотя этот 

срок  закончился  22  июня,  "ничего  трагического  и  страшного  не  произошло.  Никаких  мер,  ущемляющих  права  лиц  с 
туркменским  и  российским  гражданством  со  стороны  властей  Туркменистана  предпринято  не  было",  -  констатировал 
российский дипломат. 

По его словам, ни одного заявления об отказе от гражданства России от лиц, имеющих туркменский и российский 
паспорта, до сих пор не поступило. 

Вместе с тем, очередь за многократной въездной визой в Россию, которую по решению МИД стали выдавать 
бесплатно лицам с двойным гражданством, сократилась с 600 до 150 человек. 

С 3 июня было оформлено более 2600 выездных виз. Около 50 человек в день снимаются с консульского учета, то 
есть выезжают навсегда с территории Туркмении. 

По  свидетельству  посольства,  никаких  имущественных  притеснений  выезжающие  из  Туркмении  россияне  не 
испытывают, разве что не хватает железнодорожных контейнеров. 

Люди  в  очереди  у  консульства  говорят  с  сожалением  о  том,  что  "здесь  нет  будущего  для  наших  детей. 
Преподавание на русском языке осталось лишь в нескольких школах, а в вузах уже давно лекции читаются исключительно 
на туркменском". Быстро сокращается прослойка русскоязычных профессионалов, которые, не зная туркменского языка, 
вынуждены оставлять рабочие места в ведущих отраслях страны. 

В Туркмении ужесточается наказание за недонесение 
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Соответствующий  закон  подписал  26  июня  президент  республики  Сапармурат  Ниязов.  Согласно  закону, 
недонесение  о  тяжком  или  особо  тяжком  преступлении  будет  караться  сроком  до  5  лет  лишения  свободы,  а  за 
укрывательство таких преступлений - сроком до 8 лет. 

Вместе  с  тем,  президент  Туркмении  подписал  закон,  значительно  расширяющий  полномочия  госслужбы  по 
регистрации иностранных граждан. В соответствии с законом, госслужба по регистрации иностранных граждан получила 
право вести на территории республики оперативно-розыскную деятельность. Ранее это право имели только министерства 
внутренних дел, национальной безопасности, разведка, министерства обороны и государственной пограничной службы, а 
также служба безопасности президента. 

Теперь  сотрудники  службы  могут  рассматривать  дела  об  административных  правонарушениях,  связанных  с 
нарушением порядка пребывания иностранцев в Туркмении. По итогам рассмотрения дел сотрудникам службы дано право 
накладывать штрафные санкции. 

Туркменбаши объявил русских вне закона? 
28.06.2003 г., Комсомольская правда

Десятки тысяч наших сограждан оказались в этой стране,  как  в капкане.  В Туркмении продолжаются гонения 
против  русскоязычного  населения.  В  первую  очередь  против  тех,  кто  не  отказался  от  российского  гражданства. 
Представители туркменских  спецслужб,  как  сообщают  западные информагентства,  вламываются в  квартиры русских  и 
выкидывают их вещи на улицу. Тем, кто пытается протестовать, рекомендуется либо переехать к родственникам, либо 
вообще покинуть страну. 

Из истории вопроса
В  1993  году  Президент  РФ  Ельцин  и  президент  Туркменистана  Ниязов  подписали  соглашение,  по  которому 

русскоязычные жители Туркмении могли иметь двойное гражданство. Это облегчило нашим соотечественникам, живущим в 
Туркмении, контакты с родственниками на исторической Родине.

10 апреля 2003 г. Президент РФ Путин и туркменбаши подписали протокол, прекращающий действие соглашения 
о двойном гражданстве. Тогда же между двумя странами был подписан договор о транспортировке туркменского газа через 
Россию. 

22 апреля 2003  г.  туркменбаши издал Указ  о  денонсации соглашения от  1993 г.  и  повелел:  проживающие в 
Туркмении лица с двойным гражданством должны сделать до 22 июня 2003 г. выбор в пользу одного из гражданств. Те, кто 
решит сохранить гражданство РФ, сказано в документе, "лишаются права на владение недвижимостью и будут вынуждены 
покинуть территорию Туркменистана до 22 июня 2003 года".  Указ  также запретил гражданам РФ покидать территорию 
Туркмении без специального разрешения туркменских властей. 

Что происходит сегодня?
В  Туркмении  наших  сограждан  -  от  80  до  120  тысяч  человек.  Те  из  них,  кто  все  же  принял  туркменское 

гражданство, выиграли немного: их все равно лишают работы, заменяя туркменами. Эмигрировать из страны они не имеют 
права. Те, кто сохранил российское гражданство, попросту выдавливаются из страны. 

Если раньше Туркмению покидали в среднем 50 русских в день, то в июне выехало уже более 2600. И это при том, 
что уехать могут далеко не все: для большинства русских единственный способ добыть деньги на переезд в Россию - 
продать квартиру. Однако средняя стоимость трехкомнатной квартиры в Туркмении - $300 - 400. 

Что делает Россия?
Подписывая 10 апреля протокол, Владимир Путин заручился обещанием туркменбаши, что до окончательного 

разрешения  всех  вопросов,  связанных  с  отменой  двойного  гражданства,  ничего  в  положении  россиян  в  Туркмении 
меняться не будет. Для разрешения же вопросов решено было создать двухстороннюю российско-туркменскую комиссию по 
вопросам двойного гражданства.

На прошлой неделе В. Путин утвердил предложение МИДа о формировании российской части комиссии. 
Чем ответил туркменбаши?
Формально он обещаний не нарушил. Официальных распоряжений угнетать русских не издавал. Однако 1 марта 

2003 года он создал новую структуру - государственную службу регистрации иностранных граждан. А 26 июня (сразу после 
образования российской части комиссии) эта служба получила новые полномочия. В числе которых: разрешение или запрет 
въезда иностранцев в Туркмению, принятие решений о предоставлении вида на жительство, наблюдение за соблюдением 
правил  пребывания  в  стране,  рассмотрение  дел,  связанных  с  нарушением  иностранцами  или  пригласившими  их 
туркменскими гражданами этих правил. 

По мнению экспертов и наших сограждан в Туркмении, все это направлено прежде всего против русских. 
Туркменбаши также подписал закон об усилении ответственности за  недонесение. Отныне в Туркмении те, кто не 

донес властям на преступника, будут получать четыре года тюрьмы. А те, кто попытается укрыть преступника, - до восьми 
лет. 

Под категорию "преступников" подпадают те, кто официально не отказался от российского гражданства. 
ЭКСПРЕСС-ОПРОС 
Что делать России?
Любовь СЛИСКА, первый заместитель председателя Госдумы: 
-  Для президента Ниязова это плохо кончится. Скоро может выясниться, что король-то голый! С Россией пора 

говорить другим тоном. Убедить его в этом, думаю, пока стоит дипломатическим путем.
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Дмитрий РОГОЗИН, глава Комитета Госдумы по международным делам:
- Выдавливанием русского населения из республики, я думаю, Ниязов стремится еще больше изолировать свою 

страну от внешнего мира. И тем самым упрочить свою власть. А что делать в этой ситуации России, я скажу на ушко только 
тому, кому надо. Грозить кулачком мне не хочется. Скажу только - к Туркменистану надо принимать серьезные санкции.

Максим СОКОЛОВ, обозреватель "Известий":
- Маленький Израиль в таких случаях (например, сталкиваясь с притеснением евреев в Эфиопии) не увещевал, а 

организовывал воздушный мост для спасения своих граждан. России, судя по всему, пора сделать то же самое. 
Виктор АЛКСНИС, депутат Госдумы от Одинцовского округа, к которому прикреплены российские избиратели из 

Туркменистана:
- Думаю, России следует начать информационную атаку на Ашхабад, настраивая тем самым против этого режима 

мировое общественное мнение. Его туркменбаши очень боится.
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- Не надо давать себя обманывать. Те люди, которые допускают обман, соблазняясь возможностью заключить с 

Турменистаном газовые соглашения, должны понимать свою ответственность перед обществом. Путина в "туркменском 
вопросе"  подставили.  И  началось  все  не  с  апрельского  протокола,  а  с  принятия Думой нового  Закона  о  гражданстве, 
поставившего барьер на пути соотечественников, которые, даже находясь в России, должны долго доказывать, что они ее 
граждане.  Теперь  нам  надо  спасать  свое  лицо.  В  том  числе  с  помощью  самых  жестких  мер.  Например,  эвакуации 
российских граждан из Туркмении.

А КАК У НИХ?
Евреи своих в беде не бросают
Наибольший опыт вывоза соотечественников из других стран, где
нарушают их права, имеет Израиль. Его главный орган по вывозу евреев на
историческую родину - агентство "Сохнут". Ему помогают спецслужбы и ВВС
Израиля, где имеется особая "103-я транспортная эскадрилья" для
экстренной эвакуации евреев из "горячих точек". Вот наиболее известные
акции:
в 1949 - 1950 гг. в Израиль эвакуировано 50 тыс. евреев из Йемена;
в 1950 - 1951 гг.  почти 110 тыс. евреев вывезено из Ирака;
в 1991 г. авиация Израиля за 33 часа вывезла из охваченной
гражданской войной Эфиопии 15 тыс. местных евреев;
4 в 1992 г. в разгар грузино-абхазской войны через Тбилиси вывезено несколько сот евреев, живших в Абхазии. 

Тогда же по воздуху были эвакуированы все евреи Таджикистана.
По закону, принятому в 1950 году, каждый прибывший в Израиль еврей имеет право на гражданство страны, ряд 

льгот на покупку жилья и матпомощь (около  $10 тыс.). Обычно 

Лукашенко лает, ветер носит Белорусский президент Александр
30.06.2003 г., ИМА-пресс

Лукашенко не собирается отдавать "Газпрому" контрольный пакет акций "Белтрансгаза" в счет долгов за газ, а 
намерен  продать  предприятие  "исключительно  по  рыночной  стоимости,  установленной  белорусскими  специалистами" 
(контрольный  пакет  акций  "Белтрансгаза"  оценен  ими  в  2,5  миллиарда  долларов).  Нужно  ли  "Газпрому"  пытаться 
"дожимать"  Лукашенко,  или  лучше  направить  усилия  на  другие  проекты  -  увеличить  прокачку  газа  через  Украину  и 
построить Северо-Европейский газопровод? С таким вопросом Агентство новостей ИМА-пресс обратилось к экспертам.

Гендиректор  издательского  дома "Нефть  и  капитал Сергей  Александрович  считает,  что здесь  не  может  быть 
противопоставления:  -  "Газпром" -  как  тот дедушка из  анекдота -  старый и больной,  но не сумасшедший,  поэтому 2,5 
миллиарда платить не собирается,  да,  полагаю,  и  Лукашенко не  думает  их получать.  Эти цифры никак не  связаны с 
реальностью. Там совсем другие проблемы взаимоотношений, причем комплексных, не только с "Газпромом", но и вообще 
с Россией. У нас с Белоруссией отношения не коммерческие, а политические, поэтому "Газпром" не может с ней как с 
обычным клиентом решить, за какие деньги он будет поставлять ей газ. Все понимают, что газ продавать надо, поэтому 
возникает какая-то сложная формула расплаты, и в ее рамках живые деньги лучше собственности, а собственность лучше, 
чем ничего. Вот то поле, где будет искаться компромисс. Да, долги существуют, но это парадокс постсоветских отношений. 
Невозможно  себе  представить,  что  Миллер  лично  решится  перекрыть  краны.  Это  не  тот  волосок,  который  он  может 
перерезать сам.

Заведующий отделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев полагает, что если бы у "Газпрома" 
решился вопрос с "Голубым потоком", где Турция начинает сокращать оговоренные на много лет вперед поставки газа, 
стоило бы махнуть рукой на Белоруссию, но российская компания оказалась в сложном положении: - Договоренности по 
поводу  "Белтрансгаза"  заключены  на  уровне  правительств  и  президентов.  Речь  в  соглашении  об  акционировании 
белорусской компании не шла о том, что "Газпром" приобретет ее за долги. Другое дело, что белорусская сторона должна 
была не только акционировать "Белтрансгаз", но и выставить пакеты акций, пусть группами, на свободный аукцион. Но еще 
задолго до свободного аукциона она утяжелила условия, во-первых, контрольный пакет оставила за государством, а во-
вторых, предъявила почти невыполнимые требования к будущему акционеру. Он должен будет поставлять в Белоруссию 
газ по определенной цене, раз от раза увеличивая поставки, причем до каких-то заоблачных объемов - до 20 миллиардов 
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кубометров газа, хотя потребности нынешней Белоруссии - 16 миллиардов. Кроме того, было оговорено, сколько миллионов 
должно быть инвестировано будущими акционерами в социальную сферу. Я подозреваю, что Белоруссия, заключив этот 
договор, хочет на нем паразитировать. Потребить весь полученный газ она не в состоянии, значит,  излишки намерена 
реэкспортировать. "Газпрому" системы "Белтрансгаза", в достаточной степени изношенные, интересны в плане гарантий 
прокачки собственного газа через территорию Белоруссии. Кроме того, "Газпрому" было интересно, чтобы Белоруссия не 
осуществляла реэкспорт внутри республики.  Сейчас она покупает газ  по 29 долларов за тысячу  кубов,  а  внутреннему 
потребителю  перепродает  по  48-49.  Кстати,  эта  разница  в  бюджете  не  отражена  в  качестве  дохода,  видимо,  она 
поглощается  какими-то  президентскими фондами.  "Газпром",  если  он  акционирует  эту  систему,  будет  доводить  газ  до 
белорусского  потребителя,  исключив  посреднические  функции  государства.  РБ  никогда  на  это  не  пойдет.  Она  будет 
задавать неприемлемые условия и обвинять российскую сторону в том, что та не хочет купить "Белтрансгаз" по истинной 
цене. Между тем сегодня ситуация тупиковая для Белоруссии, а не для "Газпрома". Республику загнали в тупик: ей надо 
искать  компромисс  с  "Газпромом"  или  сильных  партнеров,  которые  согласились  бы  погасить  долги  перед  российской 
компанией. К тому же, РБ не может найти альтернативу газпромовскому газу.

"ИТЕРа" будет поставлять по 6 миллиардов газа в год, но по гораздо более высокой цене, а если взять какого-то 
другого, не российского, поставщика, то и цена будет среднеевропейская - под 100 долларов за тысячу кубов. Если же 
белорусы, нарушив межправительственные договоренности и испортив отношения с "Газпромом", будут действовать так и 
дальше, "Газпром" вполне может прекратить льготные поставки. Есть еще один очень неприятный для Белоруссии момент - 
сейчас в России рассматривается вопрос о том, чтобы допустить в газовую сферу свободные компании. В этом случае 
Белоруссия не найдет в России партнеров, которые были бы согласны поставлять ей газ. Я думаю, что это произойдет года 
через четыре, так что Белоруссии остается только это время на льготную жизнь. Что касается альтернатив прокачки газа 
через Белоруссию, то они есть. Северо-Европейский газопровод позволит в обход РБ поставлять газ в Германию, однако, у 
нас крайне неприятные отношения с Польшей. Другой вариант - поставка газового конденсата через Балтику в Европу. Так 
что Белоруссия обречена на газовый импорт у "Газпрома". Я думаю, что "Газпрому" надо не вставать сейчас в позу,  а 
немного  подождать.  Можно также  увеличить  прокачку  газа  через Украину.  Если судьба  трехстороннего  -  РФ,  Украина, 
Германия - решится, белорусы вообще отпадают. Дело в том, что Украина при определенной модернизации своих сетей 
может перекачивать и 170 миллиардов в год, а у "Газпрома" нет мощности поставлять больше, да и смысла нет, потому что 
цена на газ сразу падает. Есть еще один рычаг. Поскольку именно Германия продает российский газ в Европе, она будет 
жать со своей стороны и украинцев, а если надо, и белорусов. "Газпром" не одинок.
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ФОРУМ
Пресс-конференция директора Института стран СНГ Константина 
Затулина на тему: «Российские соотечественники и граждане 
России за рубежом: что происходит в Туркмении, Латвии и других 
бывших советских республиках?».

23.06.2003 г., ИА «Интерфакс» 
ВЕДУЩИЙ.  Добрый день, уважаемые господа. Сегодня у нас в гостях Константин Затулин, директор Института 

стран СНГ, член центрального политического совета партии «Единая Россия».
ЗАТУЛИН.  Добрый  день,  уважаемые  дамы  и  господа!  Я  должен  извиниться  перед  вами  за  то,  что  здесь 

отсутствуют два других заявленных участника этой пресс-конференции Андрей Кокошин и Константин Косачев. Как и я, они 
также являются членами Центрального политического совета партии «Единая Россия». И я очень сожалею, что они не 
смогли принять участие в нашей пресс-конференции. 

Тем не менее, я от своего имени и от имени моих коллег, которые согласны со мной в этом вопросе, хотел бы 
сказать  несколько  слов  по  заявленной  теме.  А  тема  была  заявлена  достаточно  широко.  Это  –  соотечественники, 
сограждане России и то, что с ними происходит. Особенно в так называемом ближнем или новом зарубежье. За последние, 
месяц-полтора наиболее остро эта тема возникла в связи с происходящим в Туркмении после отмены или, точнее сказать, 
после подписания протокола об отмене соглашения об урегулировании вопросов двойного гражданства. Я бы хотел не 
ограничиться Туркменией  и вернуть вас к ситуации в Латвии, где в мае месяце прошли серьезные и небывалые для этой 
страны  манифестации,  связанные  с  реформой  школьного  образования  и  фактически  медленным  убийством  русского 
образования в этой стране. Конечно, Латвией и Туркменией мы можем не ограничиваться, потому что проблемы, связанные 
с соотечественниками, почти повсеместны на пространствах бывшего Советского Союза.

Хотел бы отметить, что с тех пор как я оказался вне Государственной Думы, я являюсь директором Института 
стран СНГ, имеющим еще одно название «Институт диаспоры и интеграции». С января месяца по поручению мэра Москвы 
Ю.М.  Лужкова  возглавляю  новое  государственное  учреждение  «Московский  Дом соотечественника».  Также  я  являюсь 
членом правительственной комиссии Российской Федерации по делам соотечественников за рубежом, которая на время 
потеряла своего  председателя Валентину  Матвиенко.  Она уехала,  как  вы знаете,  в  Санкт-Петербург,  но  теперь  вновь 
обрела нового председателя. С прошлой недели председателем этой комиссии является Галина Николаевна Карелова, 
вице-премьер Правительства Российской Федерации.

Теперь по существу. Я просил моих сотрудников распространить здесь два документа. Один из них, можно сказать 
исторический -  ему полтора года. Это заявление в связи с  принятием в Государственной Думе Российской Федерации 
законодательства о гражданстве. В принятии этого законодательства принимали участие многие депутаты Государственной 
Думы. Я еще раз повторюсь, я являюсь членом Центрального политического совета «Единой России», и при этом  считаю, 
что имею право на собственное мнение. Это мнение было выражено год назад, я счастлив, что Президент Российской 
Федерации, судя по его посланию Федеральному Собранию в этом году, услышал голоса людей, не согласных с новым 
законодательством о гражданстве Российской Федерации именно потому, что это законодательство, хотели этого те люди, 
которые готовили этот документ для внесения в Государственную Думу или не хотели, превратилось в барьер на пути 
наших соотечественников в Россию.

Прежде всего, те люди, которые готовили этот законопроект, исходили (я в очередной раз в этом убедился, когда 
прочел статью г-на Кутафина  в «Литературной газете» на прошлой неделе) из ложного представления, что все, кто хотел в 
Россию, уже приехали, а теперь задача нового законодательства поставить барьер на пути в Россию.

На примере  происходящего  в  Туркмении мы видим,  почему  эта  предпосылка  для нового  законодательства  о 
гражданстве оказалась ложной. Положение людей, взявших гражданство России в Туркмении, точной цифры у нас нет, хотя 
принято апеллировать  цифрой  100-120 тыс. человек, можно свести к формуле: бежать еще рано, а уезжать уже поздно. 
Всего в Туркмении около 300 тыс. этнических россиян, из них сто тысяч – граждане России - люди, которые все эти годы не 
имели реальной возможности перебраться из Туркмении в Россию. По каким причинам?

Первая причина заключается в их очень низком материальном достатке и в огромных сложностях, которые и 
объективно,  и субъективно вставали на пути тех людей, которые заявили бы о желании переселиться из  Туркмении в 
Россию.  Билет из Ашхабада в Москву стоит  сейчас столько,  сколько составляет среднегодовая зарплата в Туркмении. 
Поезд из Туркмении дальше границ этой страны не идет. Раньше существовали возможности железнодорожного паромного 
сообщения через Каспийское море, но все это давно в прошлом. Люди, которые сегодня стоят в очередях в российское 
посольство  в  Ашхабаде  очень  серьезно  рискуют.  Потому  что  президент  Туркменистана  Сапармурат   Ниязов  после 
подписания документа 10 апреля этого года об отмене двойного гражданства поставил вопрос ребром - либо туркменский 
гражданин, либо российский. Если так ставить вопрос, то в соответствии с законами Туркмении, человек лишается права на 
собственность.  Не  думайте,  что  это  больно  ударит  по  нашим  согражданам  потому,  что  они  владеют  нефтегазовым 
комплексом Туркмении, и на их акции больше не будут начислять дивиденды. Этого  даже и близко нет.  Это означает для 
них, что они потеряют жилье, в котором живут, потому что в соответствии с законами   Туркмении человек не имеет права 
владеть жильем, если не является гражданином страны.  Как это все вписывается в логику нашего законодательства о 
гражданстве?  Никак  не  вписывается.  И  никак  нельзя  было  на  этом  основании  утверждать,  что  в  таких  случаях,  как 
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Туркмения, люди, хотевшие приехать в Россию уже  приехали, а кто не хотел, тот пусть там и остается. Это неправильная с 
самого начала постановка вопроса. 

Сегодня я бы хотел прежде всего обратить внимание на то, что в течение долгого времени у нас фактически 
передергивали ситуацию и не учитывали особенности положения наших соотечественников и в  зонах конфликтов,  и  в 
такого рода передовых демократических государствах, как  Туркмения. Сегодня те люди, которые это законодательство 
готовили, - я с большим уважением отношусь к руководителю творческого коллектива, ректору  юридической академии г-ну 
Кутафину,  -  фактически  требуют  от  государства  продолжения  следования  (таков  дух  выступления  г-на  Кутафина  в 
«Литературной газете») прежним курсом, и почему-то считают, что попытки коррекции законодательства о гражданстве – 
это чуть ли не удар по престижу государства. Существует огромная разница между престижем государства и выводами, 
которые должно сделать для того, чтобы не подвергаться риску таких последствий, как в случае с Туркменией. Я уверен, 
что президент потому подписал 10 апреля этот документ, что это было в духе атмосферы, созданной законодательством о 
гражданстве. Упорядочить эти вопросы, снять прежние привилегии 1993 г.  о двойном гражданстве –  в этом духе был 
подготовлен протокол. Но я считаю, что лица, которые подтолкнули к подписанию этого документа, совершили ошибку, и 
они должны быть за это наказаны, несмотря на их должности. Я говорю это обтекаемо, потому что не мое дело проводить 
расследование. Я думаю, что президент и лица им уполномоченные могли бы и должны были бы разобраться сами.

Тем не менее, ключ к решению этого вопроса вовсе не в расследовании, кто прав и кто виноват в России. Он в 
существе режима, который сегодня воцарился в Туркмении. По сути, в Туркмении мы имеем наиболее яркий образчик того, 
как  бывшая  советская  союзная  республика  все  глубже  погружается  в  пучину  прежних  средневековых  политических 
представлений, все глубже погружается в отсутствие всякой демократии, гарантий прав личности в этой стране. И первый 
звонок прозвучал не в  связи с  последними событиями,  а  в связи с  так  называемым заговором против туркменбаши и 
арестом целой группы людей, в числе которых были российские граждане. Вот когда необходимо было России реагировать 
и реагировать жестко. К сожалению, Россия жестко не прореагировала. По каким причинам,  оставляю вам судить, может 
быть,  в благодарность за геополитический выбор, может быть, по причинам, связанным с туркменским газом. Во всяком 
случае,  это  резко  контрастирует  с  поведением  других  государств,  чьи  граждане  оказались  замешанными  в  этот  так 
называемый заговор. Я обращаю внимание, что там были, например, граждане Турецкой республики. И нынешний премьер 
Турции (тогда еще не премьер, а лидер победившей партии), прилетев в январе в Ашхабад, забрал вместе с собой на этот  
же самолет всех обвиняемых турецких граждан, которых ему был вынужден отдать президент Туркмении.

Почему во время визита Секретаря Совбеза Российской Федерации г-на Рушайло, состоявшегося после ареста в 
Ашхабаде наших соотечественников, ни слова не было сказано об этой проблеме? Я хотел бы, наверное, так же как и вы, 
узнать,  может  не  сейчас,  но  когда-нибудь,  почему  это  произошло.  Почему  мы,  устно  декларируя   поддержку   наших 
соотечественников, так нерасчетливо относимся к своему собственному престижу и авторитету?  

Все то, что я считаю нужным предложить или сказать, содержится в этом заявлении. Я буду рад ответить на ваши 
вопросы. 

Только добавлю, пожалуй, одну тему, к той, которая только что прозвучала. Я уже говорил о ситуации в Латвии. 
Латвия стоит на пороге референдума, который она должна будет провести в связи со вступлением в Европейский Союз и, 
как  вы  знаете,  вступлением  в  военно-политический  блок  НАТО.  Очень  многие  представители  нашей  политической  и 
политологической элиты, в том числе мои коллеги по Совету по внешней оборонной политике неоднократно выражали свое 
мнение, что поскольку отношения России с Латвией запутанные  и отмечены печатью прошлого, наши призывы обратить 
внимание  на  соблюдение  гражданских  прав  и  свобод  так  называемых  неграждан  в  Латвии,  прежде  всего  русского  и 
русскоязычного  населения,  игнорируются.  И  может  быть  факт  вступления  Латвии  в  европейские  структуры  успокоит 
латвийскую политическую элиту, приведет к тому, что ситуация с правами и свободами граждан и неграждан Латвии будет 
приведена  в  соответствие  с  общеевропейскими  принципами,  которыми  вдохновляются  эти  европейские  структуры.  По 
крайней мере, Европейский Союз. 

К сожалению, на примере реформы школьного образования мы видим, что без активности и в России, и в самой 
Латвии вступление Латвии или какой-то другой страны в эти европейские структуры не приводит к решению этих проблем. 
О чем сегодня идет речь в Латвии? О том, что в результате школьной реформы уничтожается образование, отменяются 
прежние  смешанные  школы,  166  русских  школ  в  Латвии,  более  120  латвийско-российских  школ,  а  также  украинская, 
польская, литовская, еврейская школа и т.д., потому что вводится унифицированные нормы. Сейчас на этом переходном 
этапе одна пропорция – 60% преподавания на родном языке и 40% на обязательном государственном языке. Затем эта 
норма будет, естественно,  изменяться. Но самое главное, что все ожидание заключалось в том, что парламент Латвии 
изменит  закон и законодательство об  образовании.  Законодательство  парламентом не  было изменено.  Мы дождались 
только 13 мая изменений административных правил, которые были проведены правительством. Они несколько растянули 
срок перехода на эту систему образования. Но для людей, которые там оказываются под ударом, это не гарантия. Много 
раз мы были свидетелями того, как, к сожалению, русские и русскоязычные были обмануты в своих надеждах и в Латвии, и 
в некоторых других бывших союзных республиках Прибалтики, например, в Эстонии.

Сам по себе независимый выбор Латвии, ее суверенитет был достигнут в результате референдума, на котором 
русское население голосовало в  большинстве своем за такую независимость.  Но тот  нулевой вариант,  который после 
распада Советского Союза  везде был принят, в Латвии и Эстонии принят не был. Поэтому часть населения, голосовавшая 
за  независимость,  даже  депутаты  парламента  Латвии,  оказались  в   мгновение  ока  негражданами,  т.е.  лицами, 
отрешенными  от  процесса  принятия  решений.  Сегодня  это  положение  еще  не  исправлено.  Поэтому  мое  глубокое 
убеждение, мы здесь в России не должны пропустить момент вступления Латвии во все эти европейские структуры, и 
должны нашим международным партнерам, нашим коллегам из Европы, объяснить, чем вызвано это беспокойство. Оно 
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вызвано не желанием вносить  Латвию инкорпорированной в Россию или какое-то подобие Советского Союза, а видеть 
соблюдение прав и свобод русского, русскоязычного населения этой страны, как впрочем и соседней Эстонии.

Я бы мог продолжить анализ положения в других странах, но думаю, что это вступительное слово и так достаточно 
затянулось, Мне бы хотелось, чтобы вы задали свои вопросы, а я  на них ответил.

ВЕДУЩИЙ. Пожалуйста, ваши вопросы, коллеги, прошу представляться.
ВОПРОС Би-Би-Си. В Латвии грядет референдум о вступлении в Европейский Союз, нет ли угрозы в том, что 25% 

русскоязычного населения проголосует протестно. Насколько реально выглядят эти угрозы?
ЗАТУЛИН. На мой взгляд, говорить, что существует реальная угроза срыва референдума, нельзя. Референдумы 

срываются в некоторых государствах из-за инертности избирателей к политической жизни. Это более реальная причина, 
чем целенаправленное действие.

Я также не хотел бы, чтобы возникло впечатление, будто мы включились в работу по срыву такого референдума 
отсюда, из России. Это было бы недопустимым вмешательством во внутренние дела. Но я хотел бы заметить, что так 
ставят вопрос некоторые русские и русскоязычные организации в Латвии, некоторые депутаты парламента Латвии, как раз 
прошедшие в парламент Латвии от имени объединения За права человека. Сегодня это объединение переживает раскол 
вследствие  интриг  политического  класса  в  Латвии,  против  представительства  русского  и  русскоязычного  населения  в 
парламенте.  Я хотел  бы обратить внимание  на  то,  что,  мне  кажется,  выступления в  связи с  языковыми проблемами, 
наиболее понятной темой для родителей и для детей, выступления в связи с проблемами гражданства, как раз актуальны в 
этот момент, потому что дело не столько в процентах. Вы сказали 25 % - число русских избирателей в Латвии, точнее около 
20%. Но еще примерно столько же остаются негражданами, т.е. они остаются неизбирателями. И само по себе нахождение 
в Европе и тем более  в Европейском Союзе государства, которое фактически сделало узаконенной систему апартеида, на 
мой взгляд, никакими  причинами не может быть объяснено. Поэтому я считаю, что дело порядочных людей и в Латвии, и в 
России, и в Европейском Союзе привлечь внимание к этому обстоятельству. С этой точки зрения ничего не может быть 
чрезмерным, кроме, конечно, обращения к оружию. Об этом никто не говорит, никто этого не желает. Напротив, мы желаем 
успеха Латвии, и именно потому, что мы ей желаем успеха, мы настаиваем на том, что этого успеха не состоится, если 
часть населения будет там париями, как сегодня.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо. Пожалуйста.
ВОПРОС. Как Вы относитесь к проблеме предоставления Россией своего гражданства жителям Абхазии?
ЗАТУЛИН. Эта тема уже год или даже больше является предметом самых острых дискуссий и периодического 

обострения  российско-грузинских  отношений.  Действительно,  с  точки  зрения  даже  нашего  нового  российского 
законодательства,  многие  люди,  населяющие  сегодня  территорию  Абхазии,  бывшую  автономную  республику,  а  ныне 
сторону грузино-абзахского конфликта, на которую власть в Тбилиси фактически не распространяется, десятки тысяч людей 
фактически оказались атридами в международно-правовом плане. То есть они оказались лицами без гражданства. У них 
документ, удостоверяющий личность, – это советский паспорт. У них есть гражданство Абхазии, но гражданство Абхазии в 
международно-правовом плане не признано. От гражданства Грузии они отказываются. И вряд ли сегодня кто-нибудь может 
советовать,  настаивать  на  принятии  ими  грузинского  гражданства  -  потому,  что  раны,  нанесенные  грузино-абхазским 
конфликтом в 1992-1993 году еще не изжиты и не зарубцевались.  Поэтому со стороны России, к которой неоднократно 
обращались с просьбой бывшие советские граждане, - многие из них имеют родственников на территории России, или же 
родились на территории нынешней Российской Федерации, - было бы вполне естественно в этой ситуации из сострадания, 
человеколюбия  пойти  навстречу.  Насколько  мне  известно,  около  40  тыс.  человек,  проживающих  в  Абхазии,  имеющих 
советские паспорта, получили подтверждение - отметку в советском паспорте о принятии российского гражданства. Однако 
до сих пор не реализована до конца необходимая норма от обмене ими советских паспортов на загранпаспорта граждан 
Российской  Федерации.  Между  тем  срок  действия  старых  советских  паспортов  в  конце  этого  года  истекает,  и  вновь 
возникнет кризис, конфликт и проблемы в связи с этим.

Насколько  мне  известно,  около  75  тыс.  граждан  Абхазии  обратились  с  просьбой  о  вступлении  в  российское 
гражданство. Их заявления находятся на рассмотрении. Однако этот процесс затягивается. Безусловно, на это влияет и 
позиция грузинской стороны, которая категорически отвергает возможность вступления этих людей в гражданство России.

Я  не  согласен  с  этой  позицией  грузинской  стороны.  Мне,  может  быть,  нет  никакого  дела  до  сегодняшних 
политических проблем Грузии и Абхазии, но я ставлю себя на место этих людей. Они хотят жить нормально. Они могут  
обратиться к России и к кому угодно. Они обратились к России, и Россия должна уважительно отнестись к тому факту, что 
еще совсем недавно мы были согражданами в рамках Советского Союза, а до этого Российской империи. Мне кажется, что 
затяжка в решении этих вопросов не прибавляет нам ничего в отношениях с Грузией. Уже по этому поводу все объяснения 
даны. Вместе с тем, привилегии заставляют сомневаться в последовательности тех органов, которые вначале принимали 
эти  заявления  и  породили  надежду.  Эта  надежда  до  сего  дня,  к  сожалению,  еще  не  удовлетворена.  Нужно  ее 
удовлетворить. Россия нуждается и в гражданах, и в соотечественниках, и просто в трудовых ресурсах, если хотите. Потому 
что все больше становится трудонедостаточной страной. Это, кстати, главная причина, по которой я не согласен с духом 
законодательства о гражданстве, принятом Государственной Думой в прошлом году.

ВЕДУЩИЙ. Пожалуйста.
ВОПРОС. Каковы отношения России со странами бывшего Советсого союза в международном плане?
ЗАТУЛИН. Я могу сказать, что отношение разное. Все эти государства без исключения пережили период эйфории, 

связанный с обретением независимости и государственного суверенитета, и в большинстве случаев это сказалось и на 
отношении к общему государству - Советскому Союзу. Иногда это переносилось на отношение к русскому языку, русскому 
человеку и русской культуре. Но если этот процесс сразу же был в Армении приостановлен, - а фактически он свелся к 
демонтажу  двух  памятников,  которые  затем  были  восстановлены,  и  дальше  никак  не  развивался,  то  иная  ситуация 
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возникла  в Грузии и Азербайджане. Оба эти государства пережили период серьезной нестабильности. Вы знаете, что 
происходило в Азербайджане – и попытки переворотов, и смена президентов. То же самое было в Грузии. Чаще всего, в 
результате страдало русское и русскоязычное население. Сегодня Грузия одна из стран бывшего Союза, где до сих пор не 
зарубцевались раны конфликтов в Осетии и Абхазии. 

Сегодня государства бывшего СССР проводят различную политику по отношению к русскому населению, которое, 
кстати, значительно сократилось. Если в Армении русское население всегда было минимальным даже в Советском Союзе, - 
Армения  была  наиболее  моноэтнической  республикой,  то  в  Грузии  число  русских  сократилось,  но  сократилась  и 
численность населения Грузии. По одним только официальным данным около 800 тыс. граждан Грузии ныне находятся в 
России. Это в основном, конечно, лица грузинской национальности. Только здесь в России они могут найти себе работу, 
возможность заработка.

Сходные проблемы в Азербайджане.  Как это всегда бывает в новых независимых государствах, отношение  к 
русским, к русскому языку тесно связано с государственным курсом. Если Армения является ближайшим союзником России, 
членом Договора о коллективной безопасности, то Грузия и Азербайджан не являются участниками этого Договора, хотя 
членствуют в СНГ. Они избрали курс на вхождение в НАТО, и, исходя из этого курса, и планов дальнейшей независимости, 
строят отношения с русским элементом внутри страны. Но еще раз повторюсь, что и Азербайджан, и Грузия имеют  очень 
серьезные   проблемы, связанные с зонами конфликтов, и во многом наши отношения, по крайней мере, так считают в 
Грузии, связаны с отношениями вокруг Абхазии и Осетии. К сожалению, они необоснованно сводят всю гамму отношений 
между Россией и Грузией к ситуации вокруг Абхазии и Осетии. На мой взгляд, это неверно. Поэтому я считаю, что среди 
государств бывшего союза  есть те,  которые на  сегодняшний день  придерживаются откровенно  антироссийского курса. 
Однозначно  это  Грузия.  Азербайджан  такого  антироссийского  курса  не  проводит,  но  и  пророссийского  тоже  не 
придерживается.  На  самом  деле  сегодня  Азербайджан  живет  ожиданием  перемен  –  выборов  президента.  Фактически 
многие включились в борьбу за право наследовать президенту Гейдару Алиеву, а сам президент - человек достаточно 
осторожный, чтобы в этих условиях обострять отношения с Россией. Он, вы знаете,  заинтересован в том, чтобы процесс 
преемственности был. Поэтому он не обостряет, в отличие от Грузии, своих отношений с Россией. 

И есть Армения, с  которой у нас стратегический альянс, союз на Кавказе, и которая, конечно же, и по этим и по 
другим причинам ведет совершенно иную политику в отношении русского и русскоязычного населения своей страны.

ВЕДУЩИЙ. Ваши вопросы?
ВОПРОС. Вы полагаете, что закон гражданстве проталкивался определенными лицами из каких-то коррупционных 

мотивов?
ЗАТУЛИН. Я не думаю, что исключительно в коррупционных целях этот закон проталкивался. Я думаю, что он 

принимался,  во-первых,  из  ложно  понятого  чувства  ответственности  и  лояльности  по  отношению  к  президенту, 
администрации, которая его подготовила, а, во-вторых, из-за ошибки, на мой взгляд, стратегической в самом творческом 
коллективе. Потому что абсолютно очевидно - Россия трудонедостаточная страна с сокращающимся населением. И в этот 
момент  вводить  драконовские  меры в  соответствии  с  этим  законом,  -  это  ошибочный  курс.  Обычно  в  таких  случаях 
возражают и говорят: ну, гражданство – это одно, а трудовая миграция, трудовые ресурсы – это другое. Неправда. В нашей 
ситуации это в значительной степени одно и то же. По нормам Закона о гражданстве, который сегодня действует, надо 
прожить семь лет в стране, чтобы получить гражданство.  Но как ты проживешь? Ты должен прожить не абы как, ты должен 
прожить, получая официально зарплату, будучи зарегистрированным органами внутренних дел по месту жительства и т.д. 
Как ты проживешь, если все это взаимосвязано? Предоставление работы и зарплата – в зависимости от прописки или 
регистрации. Предоставление регистрации – в зависимости от наличия или отсутствия гражданства. Это у нас исторически 
взаимосвязано. Такое впечатление, что люди, которые готовили этот законопроект, не читали Толстого: гладко было на 
бумаге, да забыли про овраги. Этот закон забывает про все те овраги, которые в этом вопросе стали ущельями.

Поэтому, поймите меня правильно, мои коллеги, которые здесь отсутствуют, более квалифицированно ответили 
бы  Вам на вопрос, какого рода поправки сегодня приняты к рассмотрению в Государственной Думе. Я знаю, что люди, 
которые уже ордена успели получить за законодательство о гражданстве и создание этого упорядоченного беспорядка в 
вопросах о гражданстве и миграции, сейчас очень обеспокоены. Я уже говорил, что по этому поводу публикуются статьи, 
предпринимаются попытки объяснить, что это не их ошибка, а это, напротив, государственный курс, и его  нельзя менять. 
Кстати, некоторые из тех,  кто сейчас так активно защищает наших граждан в Туркмении,  в свое время не с меньшей 
активностью  лоббировали  это  законодательство  о  гражданстве.  Например,  г-н  Рогозин  выступал   в  поддержку  этого 
законодательства о гражданстве. Что же теперь он по этому поводу не кается? Почему он не говорит о том, что отмена 
документа о двойном гражданстве – следствие всего законодательства о гражданстве, ошибочного в своей основе. Мне 
кажется, президент имел мужество об этом сказать, и это дает пример многим политикам, которые, как сказано, больше 
делают из этого пиар, чем заботятся о решении этих проблем. Что касается поправок, я очень боюсь, что после того, как 
президент  свою точку зрения высказал в  послании президента в  очередной  раз,  будет  сделана  попытка  свести  их  к 
минимуму или к второстепенным, незначимым вопросам.

Моя пресс-конференция, в частности, и мои письма в адрес нового председателя правительственной комиссии по 
делам  соотечественников,  в  адрес  Государственной  Думы,  нового  председателя  Комитета  Андрея  Афанасьевича 
Кокошина,  как  раз  обращают  внимание  на  то,  что  нужно  сейчас  более  серьезно  подойти  к  обсуждению  поправок  в 
законодательство о гражданстве, и в течение срока этой Государственной Думы исправить эту ошибку.

ВЕДУЩИЙ. Пожалуйста, Ваш вопрос.
ВОПРОС. Реально ли сегодня внести поправки в уже принятый закон о гражданстве?
ЗАТУЛИН. Вы знаете, если в свое время реально было протащить это законодательство, принять его, то не менее 

реально сегодня при наличии политической воли его поправить. Хочу заметить, что уже как минимум шесть-семь попыток 
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было сделано, причем на многопартийной, межфракционной основе внести изменения в законодательство о гражданстве. 
Не  хватадло  публично  выраженного  мнения  президента  Российской  Федерации.  Надо  пойти  навстречу  огромному 
количеству  людей,  соотечественников  в  том  числе,  проживающих  в  новом  зарубежье,  и  принять  в  экстраординарном 
порядке поправки в законодательство о гражданстве. Это будет справедливо, это будет честно, это будет порядочно. Это 
надо сделать, а не нужно затягивать этот вопрос и досогласовывать его до умопомрачения и таким образом заводить его в 
избирательную кампанию, период отпусков и всего остального. Это мое личное мнение, но мне легко его выражать, я не 
депутат. Я с удовольствием отказался бы от отпуска, если бы был в Государственной Думе, а вопрос стоял именно так, как 
я его сейчас ставлю.

ВЕДУЩИЙ. Вопросы, пожалуйста?
Если нет вопросов, позвольте от вашего имени тоже как журналисту  задать вопрос. Скажите, у Вас в документах 

есть такие выражения как «мера внешнего воздействия», в частности, в Туркмении и «возможность эвакуации российских 
граждан с использованием МЧС». Если Вам угодно, расшифруйте, пожалуйста, два этих термина.

ЗАТУЛИН.  Для тех,  кто участвует  в «Единой России»,  естественно использовать как-то факт  принадлежности 
Сергея Шойгу к числу сопредседателей Высшего совета партии «Единая Россия». Я не призываю к тому, чтобы это было 
обязательно сделано. Я считаю, что это должно быть предусмотрено как крайний вариант. И этот крайний вариант  может 
стать единственным, если нам не удастся договориться в той самой группе высокого уровня, которую сейчас создали на 
уровне зам министра иностранных дел Российской Федерации и вице-премьера, министра иностранных дел Туркменистана.

Некоторые вещи, в том числе и сказанные президентом, заставляют все-таки не исключать такую возможность. 
Если  помните, на своей пресс-конференции в пятницу президент Путин сказал, что до решения вопросов в этой группе, 
Туркменистан не будет предпринимать против российских граждан в Туркмении, лиц с двойным гражданством каких-то 
репрессивных мер. Меня это не вполне устраивает. Что значит «до»? Что значит «после»? А после будет предпринимать? 
Это, во-первых.

Во-вторых,  какова  реально  сегодня ситуация?  В Туркмении не  снижаются очереди у  российского  посольства. 
Запредельная ситуация, когда для того, чтобы выехать из Туркмении, граждане России, лица с российскими паспортами 
получают визу в российском посольстве. Это так, если бы Вы или кто-то из нас поехал куда-нибудь за границу, а потом, 
имея на руках паспорт, ходил бы и в течение месяцев добивался от посольства возможности получить въездную визу 
обратно  в  Россию.  Я  говорю  о  проблемах  собственности,  которую  в  результате  приходится  бросать.  Сегодня  эта 
собственность  бросовая.  А ведь  возможность продать эту  собственность –  единственный источник дохода.  Я задаюсь 
вопросом: а мы готовы сегодня принять даже не сто – хотя бы десять тысяч граждан России из Туркмении, достойно 
принять?

Все эти годы я слежу за тем, какие попытки предлагаются верхним уровнем, президентом. Путин заявлял в 2001 г. 
– соотечественники, возвращайтесь в Россию! А параллельно с этим происходила ликвидация министерства, курирующего 
эту сферу - министерства по делам национальностей, до этого ликвидировали Федеральную миграционную службу. Сейчас 
вопрос миграции фактически является предметом ведения министерства внутренних дел. Опять же как стороннику «Единой 
России» мне это должно быть очень приятно, поскольку Грызлов возглавляет нашу партию. Однако, на мой взгляд, это не 
совсем точное решение. Что могут делать в МВД? Это не МВД времен Столыпина, т.е. министерство внутренних дел в 
полном смысле слова. Это министерство милиции. Оно таким создано за годы Советской власти, и в значительной  степени 
восприняло  те  же  функции  в  новой  России.  Поэтому  вопросы  трудовой  миграции,  целенаправленного  кредитования 
мигрантов – это вопросы значительно более высокого уровня. Я хочу обратить внимание, что мэр Москвы, сопредседатель 
Высшего  совета  партии  «Единая  Россия»  Ю.М.  Лужков  дважды  обращался  с  предложением  создать   новый 
государственный орган, Госкомитет по делам соотечественников и миграции, т.е.  объединить в одном органе проблему 
соотечественников и проблему миграции на территории России, потому что это сообщающиеся сосуды. Чем хуже людям, 
соотечественникам в ближнем зарубежье, тем больше они стремятся на территорию России. Значит, это все должно быть у 
одного поднадзорного органа. Я не  призываю к тому, чтобы мы отменили всякий порядок на границе, не призываю к тому, 
чтобы мы отменили документы, гражданство, проверку всего этого. В развитых странах существует служба миграционного 
контроля. Она должна быть одной из спецслужб или должна входить в это правоохранительное сообщество. Но это не 
отменяет необходимости специального ведомства для такой страны, где после распада 20 с лишним миллионов человек 
ближайших родственников оказались ближайшими соседями за рубежом.  Эта проблема настолько объемная,  что  она 
требует  не  просто  наличия  правительственной  комиссии,  нерегулярно  собирающейся,  а  требует  соответствующего 
ведомства.

Пусть меня не упрекают в бюрократизме, но в рамках государства только так возможно заметить проблему и 
начать ее решать. Если вы ее не хотите замечать или вы не знаете, как это делать, тогда и получается  - у семи нянек дитя  
без  глазу.  Поэтому,  отвечая на вопрос о мерах внешнего воздействия,  хочу обратить внимание не только на крайний 
случай,  связанный  с  эвакуацией  граждан,  я  хочу  обратить  внимание  на  то,  что  мы  параллельно  подписываем  с 
руководством  Туркмении  договоренности,  например,  в  газовой  сфере.  Я  задаюсь  вопросом:  не  является  ли  то,  что 
произошло с гражданами России в Туркмении следствием того,  что кто-то из тех, кто лоббирует такие договоренности, 
вступил в какую-то сделку, что он, желая заключения этих договоренностей, расслабил тех, кто должен был бы следить за 
тем, что такого рода документ об отмене двойного гражданства, вообще говоря, не ложился на стол для подписания. Вот 
это тоже предмет для обсуждения. Сегодня уже становится очевидным, что газовое соглашение с Туркменией требует 
серьезной экспертизы, если не сказать больше. Оно недостаточно выгодно Российской Федерации само по себе. Думаю, 
эти обстоятельства не менее важны, чем придирчивый анализ происходящего в Туркмении.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо. Если нет вопросов к Константину Федоровичу, поблагодарим его. Спасибо.
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Константин Затулин и Андраник Мигранян в программе «Диалог» 
грузинского телевидения

23.05.2003 г., ТВ «Ибериа» (Тбилиси)
ВЕДУЩАЯ.  К  большому  сожалению,  конференция,  которая  посвящалась  российско-грузинскому  диалогу  и 

сотрудничеству не обошлась без неприятного инцидента. Как Вы полагаете, что вызвало возмущение тех людей, которые 
поджидали Вас  близ гостиницы?

ЗАТУЛИН. Честно  говоря,  я  был немного удивлен тому,  что этому инциденту уделяется так  много  внимания. 
Инциденты бывают всякие. Что касается этого случая. Организаторы конференции пригласили нас на пресс-конференцию в 
отеле  «Мариотт».  Каким-то  образом  на  ней  оказались  люди,  абсолютно  непохожие  на  журналистов?  Всю  пресс-
конференцию они ждали, а под конец начали бурно возмущаться, причем, по-моему, не по адресу. Не мы с Андраником 
Мовсесовичем воевали в Абхазии, не мы лишали беженцев из Абхазии крова, не мы сегодня вершим судьбами Абхазии, 
Грузии  и  России.  Тем не  менее,  то,  что произошло,  произошло.  Скорее всего  эта  акция была организована теми,  кто 
захотел продемонстрировать свое неприятие подходов, которые в ходе этой конференции были продемонстрированы.

Самое главное и,  пожалуй, единственное достижение этой конференции – это то,  что состоялся откровенный 
разговор. Но если мы не готовы говорить откровенно, если это у кого-то вызывает такую реакцию, тогда очень жаль.

ВЕДУЩАЯ.  Не у участников конференции, а у людей, гонимых из своих домов, наверное, они имеют право на 
какое-то возмущение. И Вы попали….

ЗАТУЛИН. У нас в России есть масса проблем, но мы не будем столь публично предъявлять претензии. У нас 
бывают иностранные гости, официальные и неофициальные делегации. Представьте, если мы не только Бушу, который 
приедет в Москву с официальным визитом, а, скажем, какому-то приехавшему к нам американскому профессору, устроим 
показательную демонстрацию своего неприятия американской позиции по Ираку. На мой взгляд, это будет не совсем по 
адресу.

ВЕДУЩАЯ. С другой стороны, я точно знаю, что Вы лично не воевали в Абхазии. Но в этом случае тот, кто воюет, 
тот,  у  кого в руках оружие,  он  может быть меньше всех остальных виноват,  потому что,  когда есть интерес большой 
державы, которая посылает этих солдат туда,  как  бы мы их ни называли, это были и официальные формирования,  и 
неофициальные формирования,  присутствие в  этой войне, серьезные интересы, серьезное участие России в принципе 
было отрицать невозможно. До сих пор очень много беженцев из Абхазии, и для этих людей, которые остались без крова, 
без тех мест, где они родились, для них все это очень важно. И для этих людей, наверное,  вы представляете скорее всего 
интерес той державы, которая до сих пор мешает их возвращению в свои родные места.

ЗАТУЛИН.  В том, что Вы сказали, как минимум есть несколько вещей, с которыми я ни в коем случае не могу 
согласиться, к сожалению.

ВЕДУЩАЯ. Вы первый гость, который пришел с конференции, и не соглашается.
ЗАТУЛИН.  К сожалению. Я это делаю не специально, а по убеждению. Начнем с мнения будто Россия во всем 

виновата…
ВЕДУЩАЯ. Почему по всем?
ЗАТУЛИН. Например, в том, что беженцев из Абхазии лишили крова. На мой взгляд, Россия делает много ошибок. 

То, что Россия пользуется серьезным влиянием, по крайней мере, в постсоветском мире - это естественно, с учетом того, 
что мы совсем еще недавно были одним общим государством. То, что Россия придумала войну в Абхазии – это ложь, 
поскольку война в Абхазии начата была не Россией. Россия в тот момент была отвлечена на свои внутренние события, ей 
было не до Абхазии, не до Грузии. Конечно, отдельные люди и структуры по мере военных действий оказались втянутыми в 
эти события.

ВЕДУЩАЯ. Отдельные российские самолеты, которые до сих пор летают…
ЗАТУЛИН. Вы знаете, и отдельные российские военнослужащие, когда над головами у семей военнослужащих на 

пляжах Абхазии засвистели пули и их приходилось эвакуировать  в срочном порядке с этих пляжей в Сочи, грузили в 
катера. Эти события довольно известны.

ВЕДУЩАЯ. Вы извините, Константин Федорович, я ни за что не хочу поверить, что в России, в армии какой-нибудь 
офицер или летчик может себе позволить на военном самолете полететь…

МИГРАНЯН. Я хотел бы вмешаться в дискуссию, поскольку вижу, что разговор идет не в том направлении. Я хочу 
заверить Вас и телезрителей, что произошло какое-то абсолютное недоразумение и, по-моему, какая-то шизофрения. Когда 
происходили эти события, ни Константин Федорович, ни я не занимали никаких официальных должностей и не принимали 
никаких решений в российской политике. Поэтому это полный бред, это абсолютно не по адресу обращение.

ВЕДУЩАЯ. Давайте договоримся об одном. Аналитики, которые предлагают свое видение той или иной проблемы 
– это все видно, масс-медиа распространяет это мнение. Люди это все видят. 

Ваше видение решения абхазской проблемы и выход из нее?
МИГРАНЯН. Извините, я хотел бы еще одну вещь сказать. Был такой великий мыслитель в ХХ веке Карл Поппер, 

который  пытался  объяснить  феномен  фашизма.  И  у  него  все  мыслители  определенного  направления  оказались 
идеологами фашизма, начиная от Платона. На мой взгляд, нечто подобное происходит здесь, в Грузии, начиная от Платона 
до Миграняна, они оказались в общем-то идеологами войны в Абхазии. Но это такой бред!

ВЕДУЩАЯ. Безусловно. Но, понимаете…
ЗАТУЛИН. Начиная с Платона.
МИГРАНЯН. Я не могу принять такие почести. Платон мне друг, но истина дороже.
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ЗАТУЛИН. Я хотел сказать о другом. Об этом я вчера уже говорил в дружественной Вам теле- радиокомпании 
«Рустави». На протяжении истории время от времени встречаются недостаточно образованные, невежественные люди. 
Они встречаются и в  России.  Так среди них  частенько бытует мнение,  что все  происходящее -  следствие еврейского 
заговора. Нет того, нет этого, плохо живется – все дело в евреях.

Если сегодня в такой образованной, интеллигентной стране, как Грузия (мы все любили грузинскую литературу, 
смотрели фильмы, снятые в Грузии - все это наше прошлое) возникает впечатление, что за всем происходящим в Грузии, 
даже за землетрясениями -  один из  ваших то ли общественных деятелей,  то  ли депутатов полгода назад усмотрел в 
произошедшем в Грузии землетрясении руку Москвы, за всем этим стоит Россия, то это какое-то сумасшествие. Надо что-то 
делать для того, чтобы…

ВЕДУЩАЯ.  Вы утрируете! Все конкретно знают, за чем стоит Россия и когда Россия Грузии не друг. Например, 
когда Россия принимает визовой режим, тогда сосед – большая страна Россия - не друг Грузии.

МИГРАНЯН. Но при чем тут Затулин?
ЗАТУЛИН.  Вопрос персональной ответственности. Я ни за кого не прячусь. Хочу обратить ваше внимание, и об 

этом говорилось, по-моему, в том ролике, который прошел до нашего разговора, в ходе этой конференции мы еще раз 
продемонстрировали  свою  позицию,  подписали  совместное  заявление  с  просьбой  к  правительствам  и  главам  двух 
государств отменить визовый режим. Когда его вводили не только г-н Кобаладзе, наш добрый друг, который, к сожалению, 
уже уехал сегодня вечером, улетел.

ВЕДУЩАЯ. Но он был у нас вчера в эфире.
ЗАТУЛИН. Мы говорили о том, что это совсем не необходимо – вводить визовый режим. Поскольку с детства во 

мне дух  противоречия очень силен, когда мне постоянно говорят о том, что здесь ошибка России, я вижу и другую ошибку. 
Если такой большой России периодически говорят, что она во всем виновата, начиная с того, что чай из чайника сбежал, 
перекипятился и  кончая землетрясениями, войной в Абхазии и т.д.

ВЕДУЩАЯ. Знаете что, давайте будем говорить…
ЗАТУЛИН. Возникает обратная реакция. Вот этим я, может быть, и объясняю…
ВЕДУЩАЯ.  В России тоже есть люди, которые выходят со своими мнениями, некоторые все валят на евреев и 

т.д., да?  И это народное мнение или мнение каких-то отдельных групп людей. Но когда наши политики, когда грузинский 
президент приезжает  в  Россию,  он  за конструктивный диалог.  Он предлагает реальные,  конструктивные предложения. 
Например, подписание рамочного договора, снятие визового режима. Он не кричит, что Россия в чем-то виновата. Наоборот 
совсем.

ЗАТУЛИН. Нет, он не там кричит, он здесь об этом говорит. Периодически.
ВЕДУЩАЯ. Нет, здесь он об этом тоже не говорит.
ЗАТУЛИН. Правда, не в период, когда нужен газ зимой, а летом, когда он не нужен.
ВЕДУЩАЯ. А зачем? А если зимой газ нужен, что опасно говорить об этом?
ЗАТУЛИН. Мне кажется, должен быть более объективный взгляд на все то, что лежит на чаше весов российско-

грузинских отношений. 800 тысяч грузин, может быть, чуть меньше, в настоящее время находятся в России и работают там, 
потому что именно в России они находят работу. У них есть свои проблемы. Но сказать, что мы страна, страдающая 
грузинофобией, на мой взгляд, этого нельзя сделать.

ВЕДУЩАЯ. А об этом никто не говорит.
ЗАТУЛИН. Иначе бы они там просто не работали, они бы вряд ли туда поехали, правда? 
ВЕДУЩАЯ. Это естественно.
МИГРАНЯН. В Москве грузинских ресторанов, больше, чем в Тбилиси.
ВЕДУЩАЯ.  Я как раз не сторонник того, чтобы думать, будто в России живут грузинофобы или в Грузии живут 

русофобы.
ЗАТУЛИН. Мы тоже надеемся, что это не так.
ВЕДУЩАЯ. Но есть интересы двух равных стран. Одна из них большая сильная держава, другая маленькая, но 

независимая страна со своими претензиями на свой путь развития и т.д. И у них на этот момент не совпадают интересы.
МИГРАНЯН. Правильно. Конечно.
ВЕДУЩАЯ. Вы с этим можете согласиться?
МИГРАНЯН. Это совершенно очевидно.  Кстати,  в  случае  с Панкисским ущельем.   Российская сторона  давно 

говорила, что в этом ущелье есть проблема. Я не сторонник гипертрофировать эту проблему, но проблема была. Для нас, 
например, было очень смешно, когда грузинская сторона в течение длительного периода времени говорила: ничего не 
знаем, ничего нет, ничего быть не может и т.д.

ВЕДУЩАЯ. Россия об этом знала лучше, потому что эти люди переходили российскую границу и пришли оттуда.
МИГРАНЯН. Вы нам не объясняйте. Мы прекрасно знаем, откуда они приходили.
ВЕДУЩАЯ. Извините, но из Тбилиси они туда не приходили.
МИГРАНЯН. Вопрос не в этом, вопрос совсем в другом. Если я говорю, что из моего дома что-то украли и это 

прячется у вас, скажем,  в прихожей. А Вы мне говорите: «У меня в прихожей никого нет». И Вы это говорите мне долгое 
время. Естественно, что я хочу его взять, наказать или решить свои проблемы. Через какое-то время Вы говорите, что да, 
ошибочка вышла. У нас давно кто-то есть и вошли даже ко мне в спальню. Давайте разбираться. Вот такие нелепости 
возникают.

ВЕДУЩАЯ. Такая же нелепость - все эти люди, которые, как потом оказалось, были в ущелье не покушались на 
жизнь  российского  президента.  Есть  такой  человек,  который  как  уверены  в  Грузии,  покушался  на  жизнь  грузинского 
президента – Игорь Георгадзе. Он, кстати, живет в Москве, и все об этом знают. Время от времени он выступает на разных 
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каналах и рассказывает долгие истории про Шеварднадзе, про Грузию и т.д.. Грузия очень давно просит Россию вернуть 
Игоря Георгадзе -  человека, который перешел из моего дома в ваш дом и даже не в прихожую,  а сидит в гостиной и 
прекрасно себя чувствует. Ну, как тогда?

ЗАТУЛИН.  Я никогда в жизни не встречался с Игорем Георгадзе, хотя, действительно, видел один-два раза по 
одному из каналов какие-то его комментарии. Я слышал разные мнения о том, где он находится. Одни говорят, что он 
находится в  Москве,  другие,  что  на  Кипре,  третьи,   что  он  чуть  ли  не  в  Грузии  находится  на  самом деле.  С учетом 
происходящего в Панскисском ущелье, Вы тоже не можете быть окончательно уверены, что он не находится в Грузии.

МИГРАНЯН. Кстати, съемки бывают неизвестно где, о них всегда говорят, что съемки или публикации неизвестно 
откуда поступили.

ЗАТУЛИН. Это, наверное, проблема спецслужб, которые должны установить местонахождение Игоря Георгадзе. А 
что касается…

ВЕДУЩАЯ. Но такая же проблема была у грузинских спецслужб – устанавливать местонахождение боевиков.
ЗАТУЛИН. Но Игорь Георгадзе – это не несколько тысяч человек. Игорь Георгадзе – это не отряд Гелаева.
ВЕДУЩАЯ. Это не были тысячи человек – это были сотни.
МИГРАНЯН. Сотни – это тоже много.
ЗАТУЛИН.  Георгадзе  -  это  не  отряд  Гелаева,  который  неожиданным  образом  из  Панкисского  ущелья 

перемещается в Кодорское. Как он туда попал? Зная географию Грузии, могу утверждать, что только проехав по дорогам 
Грузии?

ВЕДУЩАЯ. В Кодорском ущелье его никто не видел.
ЗАТУЛИН.  Не знаю,  заезжал ли он в  Тбилиси,  но,  по крайней мере,  из  Панкиcского ущелья  в  Кодорское он 

перейти вот так не мог.
ВЕДУЩАЯ.  Факт нахождения Гелаева в Панкисском ущелье или где-то еще тоже не установлен с абсолютной 

точностью.
ЗАТУЛИН.  Почему?   Говорил  же  президент  Грузии,  что  Гелаев  это  интеллигентный  человек,  с  высшим 

образованием. Это президент говорил или кто?
ВЕДУЩАЯ. Почему он не может быть таким? А американцы говорят, что Бен Ладен очень образованный человек, 

который получил образование, они сами об этом говорят.
ЗАТУЛИН.  Я  хочу  сказать,  что  Гелаев  здесь  находился  и  что  о  нем  высокого  мнения  президент  Грузии 

Шеварднадзе, он сам этого не скрывал.
Давайте будем говорить откровенно. В случае с Панкисским ущельем я тоже считаю, как и Андраник Мовсесович, 

что, во-первых, не нужно сводить проблемы российско-грузинских отношений к одному конфликту или к Абхазии.
Во-вторых,  не нужно делать вид, что конфликт в Абхазии – это заговор со стороны России.
ВЕДУЩАЯ. Нет, почему? Это  и визы, и конфликт в Абхазии. Российские паспорта осетинам и абхазам.
ЗАТУЛИН.  Я  не  считаю,  что  Панкисское  ущелье  нам  заслоняет  многовековую  историю  российско-грузинских 

отношений.  Но в  Панкисском ущелье высших должностных лиц Грузии  поймали на вранье.  Это факт,  и  не  будем его 
отрицать. Но это факт, который уже пройден, так что давайте эту страницу перелистнем.

ВЕДУЩАЯ.  Тогда также можно забыть факт прохода электрички из Сухуми в Сочи, оказывается передвигается 
поезд и об этом неизвестно правительству, это непонятно. Частные поезда не ходят по российским железным дорогам. 
Частные автомобили – да, но частные поезда - нет

ЗАТУЛИН. Опять же хочу сказать, что я лично никакого отношения не имею к этому, я их не запускал и не являюсь 
железнодорожником. 

ВЕДУЩАЯ. Я тоже не врала по поводу  Панкисси.
ЗАТУЛИН.  Я хочу сказать, что касается деталей, связанных с тем, кто эту электричку запустил. Я думаю, что 

подобного рода неуклюжие объяснения не красят тех людей, которые их давали. Да, безусловно, эта электричка двинулась 
не без ведома властей местных и, вероятно, центральных, но, я хочу сказать о другом. Здесь был элемент, может быть, 
недостаточной гибкости в отношениях с Грузией. Грузии об этом нужно было сказать, предупредить. Но честно говоря, я не 
вижу в этом факте ничего ужасного, и нет повода здесь для такого всплеска эмоций.

ВЕДУЩАЯ. Ничего ужасного, кроме нарушения договора между Грузией и Россией.
ЗАТУЛИН.  Начнем с того,  что границу по реке Псоу пересекают пешим ходом и автомобильным транспортом. 

Значит,  если  Грузия  в  принципе  считает,  что  железнодорожное  сообщение  является  видом  злодеяния  в  отличие  от 
пешеходного и автомобильного…

ВЕДУЩАЯ.  Автомобильное и пешеходное тоже считает… А если бы мы говорили, из Чечни переходят люди с 
автоматами, ну и что? И уходят назад. Ну и что?

МИГРАНЯН. Кстати, они так и делают.
ЗАТУЛИН. Границу на Псоу они с автоматами не переходят.
ВЕДУЩАЯ. Туда переходят с автоматами.
ЗАТУЛИН. Граница на Псоу является предметом моего глубочайшего стыда перед населением Абхазии и перед 

населением  России.  К  сожалению,  переходят  с  деньгами  в  руках  и  платят  мзду  восьми  структурам,  которые  там 
осуществляют с российской стороны контроль - это и пограничники, и милиция, и таможенники, и даже служба карантина 
растений. Поскольку действуют блокадные меры и они не отменены, каждой из этих служб несчастные, нищие люди из 
Абхазии должны давать взятку для того, чтобы перейти границу. А зачем они идут в Россию? За тем же, за чем и грузины 
едут в Россию - в поисках работы, хлеба, для того чтобы продать свои мандарины. Вы знаете, здесь грузинской стороной 
должна быть выбрана одна логика. Или считается, что надо додавить Абхазию, но додавить Абхазию не получится по одной 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

30



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

простой причине -  люди в  Абхазии достигли порога нечувствительности.  Всё.  Это не Колыма.  Они вырастят  там свои 
помидоры и они этим прокормятся по крайней мере.

ВЕДУЩАЯ. Это один из мифов, который все время культивируется вокруг каких-то народов, никто не привыкает к 
плохим и худшим условиям. И потом люди выбирают: правильно ли они сделали выбор, когда стали  победителями, и 
может быть, это не победа, а поражение, наоборот и т.д.

ЗАТУЛИН. Вы давно были в Абхазии?
ВЕДУЩАЯ. Пять лет назад.
ЗАТУЛИН. Я был 27 апреля, на один день туда приезжал. До этого 11 апреля, тоже на один день приезжал, утром 

приехал, вечером уехал. Я Вас уверяю, там нет такой сегодня проблемы, будто люди считают, что они ошиблись в 1993 
году  и  будто  они  все  рвутся  в  Грузию,  а  какое-то  злое  руководство  их  не  пускает,  но  они  очень  хотят  в  Грузию.  То 
население, которое там осталось, хотя там остались не все, они сегодня абсолютно уверены в том, что живут плохо, но они 
хотят  жить  именно  так.  Это  проблема.  Россия  не  считает  возможным  присоединять  Абхазию,  не  считает  возможным 
отказываться от признания территориальной целостности Грузии, и мы ее к этому не подталкиваем.

ВЕДУЩАЯ. Но тогда что означают российские паспорта абхазским или осетинским гражданам.
ЗАТУЛИН. А  будет  лучше,  если  люди,  живущие  в  Абхазии,  будут  ходить  с  абхазскими  паспортами,  которые 

вообще нигде не признаны?
ВЕДУЩАЯ. Это их проблема.
ЗАТУЛИН. Это их проблема?
ВЕДУЩАЯ. Они могут ходить с грузинскими паспортами.
ЗАТУЛИН. А они не хотят ходить с грузинскими паспортами. Надо их заставить?
ВЕДУЩАЯ. Не надо их заставлять. Они в Осетии  выбрали этот путь, и они ходят с грузинскими паспортами.
ЗАТУЛИН. Вполне возможно, что кто-то будет ходить с грузинскими паспортами.
ВЕДУЩАЯ. А если вдруг чеченцы захотят грузинские паспорта получить и жить в Грозном, это же невозможно.
МИГРАНЯН. Константин Федорович знает Абхазию гораздо лучше, чем я, хотя  я тоже бывал там и много раз.
ВЕДУЩАЯ. Константин Федорович знает не только Абхазию.
МИГРАНЯН. Поэтому я оставляю ему первенство в этом вопросе. А по более серьезным вопросам, конечно,..
ВЕДУЩАЯ. По анекдотам.
МИГРАНЯН.  Вот  уж действительно.  Насчет  паспортов  довольно  забавная история.  Например,  все  карабахцы 

ходят с армянским паспортом, хотя республика не признана, но они должны куда-то ездить. Азербайджанский паспорт не 
могут брать, они берут армянский. Но есть другая история, очень интересная. 

ВЕДУЩАЯ. Карабахцам нравится, что они ходят с армянскими паспортами.
МИГРАНЯН. Я говорю о другом. Я был в одной непризнанной республике, где граждане ходят с тремя паспортами. 

Мне,  честно  говоря,  это  очень  понравилось.  Приднестровцы  ходят  с  румынскими  паспортами,  с  российскими  и  с 
украинскими паспортами. И кстати, никто на это особенно не обижается. С румынскими они едут в Европу, с российскими - в 
Россию, а с украинскими - на Украину.

ВЕДУЩАЯ. А откуда появилась информация о том, что вы усматриваете в перспективе развития Грузии ее распад 
на Абхазию, Мегрелию и т.д.? Это было Ваше мнение?

МИГРАНЯН. Это очень серьезное недоразумение. Честно говоря, я сам был редактором газеты, много писал для 
газет  и,  конечно,  всегда  очень  переживаю и  расстраиваюсь,  когда  встречаю  недобросовестных  журналистов,  которые 
интерпретируют то ли по глупости, то ли по недоразумению сказанное мною в таком идиотском духе.

Мне  сегодня  задали  очень  интересный  вопрос:  «Вы  по-прежнему  придерживаетесь  мнения,  что  Грузия 
распадется?» О том, что Грузия может распасться я говорил когда существовал еще Советский Союз, в 1989-1990 годах. 
Тогда я говорил, что если по всему Советскому Союзу пошли этнические процессы, и если Грузия уйдет из Советского 
Союза, то очень сложно будет совладать с этими процессами внутри себя. В этот же период чемпион по демократии того 
времени в Советском Союзе Андрей Дмитриевич Сахаров после поездки в Грузию сказал, что это «маленькая империя». 
Так что все упреки и проблемы адресуйте вашему первому президенту, который заявил: «Грузия только для грузин». В 
многонациональном  государстве  только  сумасшедший  может  такое  заявить.  Это  значит,  подорвать  собственный  дом, 
просто поджечь его. И поэтому ничего удивительного, что отток…

ВЕДУЩАЯ. Никто никогда и нигде не слышал и не знал такого высказывания. Не исходило этого от первого лица.
МИГРАНЯН.  Это сплошь и рядом  было распространено по всему Советскому Союзу в тот период. Начались 

военные действия действия против Цхинвали и Абхазии, к чему это все? Подорвать и поджечь собственный дом. 
А дальше я  сказал совсем другое, видимо то, что таким нелепым образом интерпретировали. Я сказал: «Вы 

знаете, когда Советский Союз рухнул, в тот период все постсоветские государства, включая Россию, по моему мнению, и я 
много раз писал о том, что и Россия на грани распада и очень возможно, что Россия может развалиться, от нее может 
отпасть Дальний Восток, Сибирь, Поволжские республики». К сожалению, и сегодня Россия не преодолеет угрозу первая, а 
Грузия  при  определенном  стечении  обстоятельств,  при  неправильной  политике,  неуклюжих  действиях,  как  и  любое 
государство, может распасться. Так что есть два пути развития для сегодняшней Грузии. При правильном ведении политики 
можно собирать земли Грузии, а при неправильном - можно создавать дополнительные конфликтные проблемы во многих 
других регионах.

ВЕДУЩАЯ. Как и во всех странах мира.
МИГРАНЯН. Вот именно это я сегодня сказал, что это не предел, предела распаду не бывает. Распад может дойти 

до уровня деревни и отдельного дома. Вот, собственно, что я сказал. 
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Кстати,  до  прихода  Шеварднадзе  мы   наблюдали  не  только  проблемы  в  Аджарии,  Абхазии,  Осетии.  Мы 
наблюдали эту же проблему в Мигрелии. Западная Грузия, которая в тот период поддерживала Гамсахурдия, в общем-то не 
подчинялась Тбилиси.

ВЕДУЩАЯ. Гражданская война в стране - это не значит распад страны. Это гражданская война.
МИГРАНЯН. Вы меня извините, гражданская война в стране - это распад страны. 
ВЕДУЩАЯ. Могут быть разные результаты.
МИГРАНЯН. Это распад страны. Гражданская война – это потеря государственности.
ВЕДУЩАЯ.  На какой-то короткий срок это с нами было. И кстати, как раз,  вспоминая то,  что мы пережили, я 

совершенно не согласна с мифом, будто абхазский или осетинский народ после случившегося между грузинами, осетинами 
или абхазами, еще никогда не смогут, еще долго не забудут… Это все неправда. Потому что мы сами здесь, в центре 
города стреляли друг в друга, а сейчас мы живем в мире и свыклись с мнением друг друга и т.д.

Извините, нам в эфир звонит телезритель, потом мы продолжим беседу.
ТЕЛЕЗРИТЕЛЬ. Добрый вечер!
МИГРАНЯН. Добрый вечер!
ЗАТУЛИН. Добрый вечер!
ТЕЛЕЗРИТЕЛЬ.  Я архитектор, у меня интеллигентная специальность. 13 лет назад я вошел военным строем в 

Армению, когда Армения терпела бедствие.
МИГРАНЯН. Даже больше, 15 лет назад. В 1988 году было землетрясение, я понимаю.
ТЕЛЕЗРИТЕЛЬ. Да, землетрясение. До землетрясения были потрясения – история с Карабахом, и я еще хорошо 

помню, у меня в ушах осталось, ЧССР – был такой лозунг. Вы помните это? Это называлось – за выход из СССР. Оттуда 
все эти события и начались. Мы спасли десятки, сотни людей и стали авторитетами в Армении. Однако нам в голову 
никогда не приходило выступать там в роли рефери или хоть что-нибудь  решать, когда мы приезжаем туда в гости. Я с тех 
пор приезжаю туда в гости, и меня прекрасно принимают. И мне в голову не придет хоть что-нибудь там решать или кого-то 
назвать карабахцем или не карабахцем. Между прочим, 300 тыс. человек они все абхазцы, если Вы россиянин, то они 
абхазцы.

ВЕДУЩАЯ. Да. И те, кто  сейчас в Тбилиси и которые в Абхазии.
ТЕЛЕЗРИТЕЛЬ. Абхазия мой хороший сосед, Вы  лицо моего соседского происхождения. Однако Вы сегодня лицо 

кавказского происхождения в Москве, но с определенными привилегиями, как я вижу. Скажите, пожалуйста, Вы кто  армянин 
или русский?

МИГРАНЯН. Во-первых, прежде чем ответить на этот вопрос, который, кстати, непростой, потому что как то раз 
мне приходилось на этот вопрос отвечать в присутствии армянского президента.

ВЕДУЩАЯ. И как Вы ответили?
МИГРАНЯН. Я вообще армянин, но я российский гражданин, россиянин и у меня есть двойной идентитет, то есть я 

этнический армянин, а по государственному идентитету я русский. Поэтому я сохраняю и то и другое. Большая держава, 
которая может позволить,  чтобы люди сохраняли свою национальную,  культурную и  т.д.  идентичность,  могли  служить 
государству, только такие государства бывают преуспевающими, как сегодня  Соединенные Штаты и т.д.

Но я хотел сказать вот о чем. Вы знаете, я очень рад и искренне благодарен Вам, что Вы сразу откликнулись на ту  
беду, которая была у соседнего народа. Я в это время был в России. Я уже 40 лет живу в России, но ни в Армении, ни в  
России никто не забывает, что  первая машина скорой помощи прямо из Тбилиси на всем ходу приехала в Армению в зону 
землетрясения. И это действительно не случайно у нас в Армении и, наверное, в Грузии говорят, что хороший сосед лучше 
родственника, и это самый надежный и близкий может быть человек. Поэтому я Вас уверяю, что я здесь не выступаю в 
роли рефери. Я являюсь политологом, аналитиком, советником.

ЗАТУЛИН. И самое главное, мы здесь не принимаем никаких  решений.
МИГРАНЯН.  Я,  действительно,  работал  и  в  Верховном  Совете  России,  и  в  Госдуме,  был  и  советником  у 

президента  Ельцина,  но  во  всех  ипостасях  я  не  принимал  политических  решений.  Я  могу  анализировать,  я  могу 
рекомендовать, а уже дело политиков принимать или не принимать мои рекомендации.

ВЕДУЩАЯ.  Касательно Грузии.  У нас у  всех написано в паспортах:  гражданин Грузии.  У меня в паспорте не 
написана национальность, мы все граждане Грузии, и те, кто живут в Абхазии сейчас - они абхазы, но они граждане Грузии, 
поскольку и Россия, и весь остальной мир признает целостность Грузии. Это временное явление.

ЗАТУЛИН. А есть граждане России, которые живут в Грузии?
ВЕДУЩАЯ. Есть, конечно.
ЗАТУЛИН. Значит, в Грузии можно жить и не быть гражданином Грузии.
ВЕДУЩАЯ. Конечно, можно.
ЗАТУЛИН. В чем тогда проблема, я не понимаю, почему мы так зациклились на этом вопросе? Вы знаете, если 

даже сто процентов…
ВЕДУЩАЯ. Подождите, а кто откуда приехал? Если там живут люди, которые приехали они и приехали.
ЗАТУЛИН.  Какая разница? Если я живу здесь, например, в центре Тбилиси, но при этом являюсь российским 

гражданином, у меня рождаются дети.
ВЕДУЩАЯ. И отказываетесь, например, от гражданства Грузии?
ЗАТУЛИН. Например, продолжаю оставаться гражданином России.
ВЕДУЩАЯ. Пожалуйста. Тогда Вы не принимаете участия в выборах. И тогда президента Абхазии выбирают не те 

абхазы, которые отказались от гражданства, а те, которые живут здесь, потому что они тоже абхазы, они тоже граждане 
Абхазии. И давайте вернемся к конкретным людям.
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МИГРАНЯН. Пусть они выбирают здесь своего президента.
ВЕДУЩАЯ. Почему? Они могут выбрать и там.
МИГРАНЯН. Дай Бог,  чтобы этот  конфликт был разрешен разумно и цивилизованно. Но самое ценное, что было 

на этой конференции, кстати, в отличие оттого, что бывает у нас в эфире, на этой конференции царил дух открытости, 
взаимопонимания. И  мы разговаривали в определенной тональности, когда мы понимали, о чем мы говорим.

ВЕДУЩАЯ. А сейчас Вы разве не понимаете, о чем мы говорим?
МИГРАНЯН.  Дело  в  том,  что  там  нам  не  надо  было  доказывать  свою  лояльность  и  преданность  и 

пропагандировать  какие-то позиции.  Мы просто  говорили о том,  что с  точки  зрения прагматичной  и  политической  эти 
вопросы возможно решить,  а эти вопросы невозможно решить. А вот  в такой публичной среде примешиваются самые 
разные и эмоциональные, моральные и прочие факторы, которые в реальной политике не играют никакой роли. Хотите я 
реконструирую Вашу логику?

Если  здесь  300  тысяч  абхазов,  они  являются  гражданами  Грузии.  Они  выходцы  из  Абхазии,  сохраняют 
гражданство…

ВЕДУЩАЯ. Которые обязательно должны вернуться назад. Вы согласны с этим?
МИГРАНЯН. Это другой вопрос.
ВЕДУЩАЯ. Они все должны  вернуться назад или нет?
МИГРАНЯН. Они должны вернуться туда, куда хотят. Но я же аналитик и политический реалист. Вы можете себе 

позволить  любую фантазию.  Я себе  не  могу  позволить  фантазии.  Сейчас  Вы что хотели сказать  -  они  собираются  и 
выбирают г-на Колбая или Надаришвили или кого-то президентом. Ради Бога! Это тоже бывает. Кстати, так в политике тоже 
бывает.  В  римской  империи,  знаете,  сколько  императоров?   Одна  армия  выбирает  одного  императора  в  своей  части 
империи,  другая  армия выбирает  своего  императора  в  другой  части  империи,  а  потом они  начинают  друга  с   другом 
бороться, кто главнее?

ВЕДУЩАЯ. Вы знаете, как можно очень легко решить этот вопрос. Вы решили этот вопрос очень легко в Чечне, 
так? 

ЗАТУЛИН. Разве легко и разве решили?
МИГРАНЯН. Совершенно нелегко и не решили. Проблема все еще остается. Вы хотите такого решения?
ВЕДУЩАЯ.  Нет,  я  против  двойных  стандартов.  Почему  вы  не  советуете  тому  же  самому   российскому 

правительству и президенту,  когда он решает вопрос таким образом в  Чечне,  что этого делать не следует.  Вы же не 
советуете…

ЗАТУЛИН. Это не совсем так.
МИГРАНЯН. Знаете, как по-другому это могло бы быть. Если 300 тысяч или сколько-то тысяч русских, нерусских, 

нечеченцев  убежали  бы  вдруг  в  тот  период,  когда  российские  войска  оттуда  вышли,  в  Москве  бы  избрали  какого-то 
чеченского президента в то время, как в Чечне избрали Масхадова. Вот эта логика, в которой Вы пытались рассуждать.

ВЕДУЩАЯ. Нет, нет.
ЗАТУЛИН.  Я хочу сказать в  ответ  на   Ваш вопрос.  Я не  советовал президенту,  если говорить  о  президенте 

Ельцине, начинать первую чеченскую войну. Я в тот момент не был политологом, я был политиком, я был депутатом и 
председателем комитета Думы  по делам СНГ.

ВЕДУЩАЯ. А вторую?
ЗАТУЛИН. Я выступил в 1994 году в Государственной Думе  и сказал: да, надо, конечно, эту проблему решать, но 

эту проблему должны решать сами чеченцы, а если мы войдем туда с вооруженными силами, будет обратная реакция. Это 
я сказал тогда.

Что касается второй войны. Вы знаете, в истории бывают периоды, об этом хорошо и много писал Гумилев, когда 
есть события, предопределенные прежним ходом событий, потому что невозможно принять иного решения. И есть развилки 
истории, когда можно принять одно решение, и к одним последствиям дело придет, и есть другое. В 1994 году можно было 
воевать, а можно было не воевать. Выбрали наихудший вариант у нас в России. Может быть, ваш опыт взяли в качестве…

ВЕДУЩАЯ. Мы не в претензии.
ЗАТУЛИН. Если уж быть кому в претензии, то это нам надо быть в претензии и сказать – вот вы нас научили в 

Осетии и в Абхазии таким глупым примерам.
А во второй войне в 1999 году, она началась с того, что чеченцы напали на Дагестан. Вот тут уже не было другого 

выхода, к сожалению. И сегодня проблема остается до конца не решенной. А в 1994 году иной выбор был.
И у вас в 1992 году был выбор воевать в Абхазии или нет.  Вчера я говорил с г-ном Барамидзе. Была очень 

любопытная дискуссия. Он говорил: Вы нам мешаете. Вот эти миротворцы! Россия стоит за Абхазией. Уйдите, мы сами 
разберемся – вот смысл его речей. Я спросил: а как вы собираетесь разбираться? «Мы только мирным путем». А как 
мирным путем вы собираетесь разбираться? «Мы разберемся с кучкой сепаратистов, а все остальные, абхазский народ в 
принципе готов, он хочет, он будет вместе с Грузией». Знаете, в 1992 году здесь говорили ровно то же самое: абхазский 
народ всегда будет вместе с грузинским, 44 процента смешанных браков, надо только разобраться с кучкой сепаратистов. А 
что произошло?

ВЕДУЩАЯ. А потом произошли российские самолеты, конфедерация горских народов, граждан России. Очень 
много.

ЗАТУЛИН. А все абхазы пошли, как один, поддержали. 
ВЕДУЩАЯ. Нет, не все.
ЗАТУЛИН. Все встретили митингами «Мхедриони» в Сухуми, когда грабили квартиры и дым вился над  Сухуми?
ВЕДУЩАЯ. «Мхедриони» не встречали с митингами и здесь, в Тбилиси. Было такое время. Но дело не в этом.
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ЗАТУЛИН. Надо было вывод какой-то сделать.
ВЕДУЩАЯ.  Дело не  в этом, а в том, что если вы согласны с тем, что те люди, которые потеряли свои дома,  

которые имеют право на свое имущество, на свое местонахождение там и на свой выбор, когда они туда вернуться. Если 
вы с этим согласны, тогда у Грузии не будет никаких проблем.

ЗАТУЛИН. Нет, проблема все равно останется.
ВЕДУЩАЯ. Какая?
ЗАТУЛИН. Проблема заключается в том, как это наше желание, чтобы они вернулись, реализовать. Потому что на 

пути реализации могут быть разные варианты. Я лично считаю, что пытаться  силой, на танках, значит породить…
ВЕДУЩАЯ. На танках очень мало кто собирается ввозить.
ЗАТУЛИН. Мало кто уместится на танке, он довольно живая боевая единица, можно слететь с брони. Поэтому на 

самом деле то, что нужно сейчас - это восстанавливать доверие грузинской и абхазской сторон друг к другу.
ВЕДУЩАЯ. Можно угонять самолеты у абхазов, воровать такси, как они делали во время грузинского конфликта.
ЗАТУЛИН.  Просто  надо  сейчас   идти  туда,  куда,  казалось  бы,  вчера  нельзя  было  идти,  нужно  открывать 

транспортное сообщение, нужно начинать какое-то сотрудничество. 
ВЕДУЩАЯ. Это в принципе путь президента Грузии. Он предлагает такой вариант решения проблемы.
ЗАТУЛИН.  Я не знаю, может быть, он его предлагает, но почему-то здесь в Грузии был настоящий, я не хочу 

употреблять громких слов, всплеск эмоций. Повторюсь еще раз, в связи с этой несчастной электричкой, Вы ее опять нам 
привели в качестве примера.

ВЕДУЩАЯ. Это не пути сообщения из Тбилиси в Сухуми.
ЗАТУЛИН. Из-за чего здесь в Тбилиси должны были поднять крик, когда пошла эта электричка? Из-за того, что она 

ходит только до Сухуми. Почему она не идет дальше, почему она не доходит до Тбилиси?
МИГРАНЯН. Не до Еревана, я бы сказал.
ВЕДУЩАЯ. Как раз об этом и был разговор. Если пойдет электричка, то пусть она пройдет весь путь, потому что с 

электрички все и началось. Началось с того, что перекрыли железную дорогу в Сухуми и не выпускали поезда сюда, и не 
было сообщения. 

МИГРАНЯН. И бедная  Армения пострадала в результате этого и до сих пор страдает.
ЗАТУЛИН.  Я  Вам  насчет  железной  дороги  скажу  еще  и  другое.  Я  присутствовал  при  том,  как  эту  проблему 

пытались  решить  в  1995  году.  Это  было на  Совете  глав  правительств  СНГ  в  Москве.  Был подготовлен  и  согласован 
документ,  о  том,  чтобы  восстановить  железнодорожное  сообщение  через  Абхазию.  Для  этого  нужно  было  провести 
ремонтные работы, распределить расходы. Большую часть расходов взяла на себя Россия, в долях участвовали Грузия, 
Армения и какую-то часть расходов должна была понести Абхазия. Однако тогдашний государственный министр, премьер 
Пацация сказал: «Нет Абхазии, не существует Абхазии!»

ВЕДУЩАЯ. Это мифы.
ЗАТУЛИН.  Это не мифы, это было при мне. Вы меня не упрекаете во лжи, я надеюсь?  Пацация сказал: «Мы 

готовы взять на себя ту долю, которая здесь в согласованном документе записана за Грузией, но Абхазии – такого субъекта 
не существует. Есть только Грузия. Мы отказываемся подписывать документ, где будет звучать слово «Абхазия». Сняли 
этот документ с рассмотрения. Но когда абхазам сказали: вы согласны, что вы теперь не будете фигурировать в документе? 
Они сказали: да, мы на этой территории живем, мы не позволим ничего делать, если нас не согласны никак называть.

ВЕДУЩАЯ.  Давайте перейдем к другому. Грузия – Абхазия  - Россия, я думаю, тоже неправильная постановка 
вопроса. Это не три равные части, так?

ЗАТУЛИН. Безусловно.
ВЕДУЩАЯ. Поэтому, наверное, и возник этот казус.
МИГРАНЯН. Но грузинская сторона все-таки  согласилась воспринять абхазскую сторону как сторону конфликта, 

как сторону переговоров между двумя субъектами.
ВЕДУЩАЯ.  Но  железная  дорога  не  может  проходить  между  сторонами,  она  согласовывается  между 

государствами. Там еще много разных территорий, но государство то одно сейчас.
МИГРАНЯН. По старой  логике автономная республика – это уже государственное образование.
ВЕДУЩАЯ. Мы с этим согласны, если это автономная республика.
ЗАТУЛИН. Это некоторое время назад вы стали согласны. Вы сказали, что не было такого лозунга «Грузия – для 

грузин»,  а  что  значит  восстановление  конституции  1921  года?  В  конституции  времен  гражданской  войны  вообще  нет 
упоминания ни об абхазах, ни об осетинах, ни об аджарцах, ни о какой автономии. Кто принимал это решение, он думал о 
том, что 60 лет люди жили и гордились тем, что они живут в какой-то Абхазской ССР, Осетинской автономной области?

МИГРАНЯН. Между прочим, это государственное образование.
ВЕДУЩАЯ. Это далекие времена.
ЗАТУЛИН. У вас что теперь восстановлены эти нормы? У вас в прошлом году еле-еле парламент принял решение 

о том, что в принципе Грузия может быть федеральной. Это через десять лет после конфликта.
ВЕДУЩАЯ. Это очень серьезно, потому что этот конфликт был у нас, у нас тоже остались эмоции. Осталось очень 

много обид, которые мы тоже должны пережить. У вас как-то так получается, что все очень обижены, все очень пострадали, 
кроме Грузии. Я думаю, что больше всех пострадала Грузия, пострадали граждане Грузии.

ЗАТУЛИН. Пострадали, безусловно.
ВЕДУЩАЯ. Какой бы национальности они не были. И сейчас весь вопрос абсолютно не касается ни Абхазии, ни 

Осетии, а конкретно России и Грузии.
ЗАТУЛИН. Слава Богу!
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ВЕДУЩАЯ. Рамочный договор, который тянется с тех пор, как я занимаюсь журналистикой. Это очень долго.
МИГРАНЯН. Ну лет, наверное, пять.
ВЕДУЩАЯ. Нет, больше десяти точно. Уже второй вариант создается.
МИГРАНЯН. Это был комплимент с моей стороны Вам.
ВЕДУЩАЯ. Спасибо за комплимент. Но вот почему так сложно? Это два соседних государства, у которых не могут 

быть  отношения  без  большого  научного  договора.  Могут  быть,  конечно.  Но  это  более  цивилизованная  почва.  Почему 
Россия не может согласиться с этим?

ЗАТУЛИН.  Я могу Вам сказать, что первый договор был подписан, когда в начале 1994 года после конфликта в 
Абхазии, Ельцин приехал в Грузию, а мы ему не советовали тогда сюда ехать, чтобы подписывать договор. Потому что в 
тот момент после конфликта это было воспринято в России, в обществе преждевременным актом.  Тем не менее, он делал 
часто так, как сам считал нужным. Он поехал и подписал договор, а мы его не ратифицировали. Его не ратифицировала ни 
одна,  ни  другая  Государственная  Дума.  Знаете  почему?  Потому  что  в  этом  документе  содержалось  обязательство 
перевооружать грузинскую армию и т.д. без достаточных, как мы считали, гарантий того, что эта перевооруженная армия не 
начнет вновь военные действия с целью реванша. 

ВЕДУЩАЯ. Военные действия против кого?
ЗАТУЛИН. Против Абхазии.
ВЕДУЩАЯ. Но извините, пожалуйста, а причем тут Россия?  Это Грузия.
ЗАТУЛИН. А Россия притом, что Россия тоже пострадавшая сторона в грузино-абхазском конфликте.
ВЕДУЩАЯ. В каком смысле?
ЗАТУЛИН. В том смысле, что  беженцы бежали не только на территорию  Грузии, я думаю, что их большая часть 

бежала на территорию России. Я хочу обратить внимание, что это привело в движение наши северокавказские регионы.
ВЕДУЩАЯ. Это неправильно, потому что Россия не сторона в этом конфликте.
ЗАТУЛИН. Не сторона конфликта, но пострадавшая сторона.
ВЕДУЩАЯ. Но пострадавшая от каких-то землетрясений.
ЗАТУЛИН. Не от землетрясения, а от беженцев, о которых  упомянули, и в Сочи, и от несостоявшегося …
ВЕДУЩАЯ. У вас было полное право не принимать этих людей.
ЗАТУЛИН.  Это были грузины, как же мы их могли не принять?
ВЕДУЩАЯ. Если это страшный урон российскому государству, тогда вы могли от этого отказаться. Немцы не 

приняли чеченцев, но они от этого не страдают.
ЗАТУЛИН. Мы не могли  из соображений человеколюбия. 
МИГРАНЯН. Германия далеко, а Россия рядом.
ВЕДУЩАЯ. Могли бы и рядом не принять.
ЗАТУЛИН. Мы обрекли бы их на смерть и лишения, если бы мы их не приняли.
ВЕДУЩАЯ. То  же  самое,  как  и  в  Грузии.  Чеченцам,  которые  переходили  границу,  не  могло  грузинское 

правительство отказать. Ведь люди потеряли там дом, убежали.
МИГРАНЯН. В Россию приходили не с оружием в руках.
ЗАТУЛИН. И потом они не возвращались периодически для того, чтобы на территории  Грузии устраивать какие-то 

боевые действия. Если это просто беженцы, которые бежали  от трудностей войны.
ВЕДУЩАЯ.  Почему? Они  устраивали на территории Грузии, это в Гальском районе, в Сухуми. Это происходит 

перманентно. Они устраивают эти действия. Только вы почему-то не можете назвать это терроризмом, когда изгоняются 
каждый год люди  грузинского происхождения из Гальского района по мосту переходят один за другим пешком, чтобы дойти 
до своих домов, собрать свои мандарины и куда-то их вывезти.

ЗАТУЛИН.  Вы знаете, как я это называю? Я называю это нечестной политической игрой в отношении людей, 
которые вернулись в Гальский  район. Потому что это наиболее несчастная категория  людей, которые поверили тому, что с 
1994 года начинается новая история. Они вернулись после того, как появились российские войска на берегах реки Ингури и 
гарантировали им это. Но после этого вместе с ними проникли споры о партизанской войне и диверсионной деятельности, 
взрывы на дорогах и все остальное. В результате, сегодня они подвергаются давлению с двух сторон – с абхазской и со 
стороны этих диверсионных партизанских отрядов.

ВЕДУЩАЯ. Насчет партизанских отрядов – это тоже…
ЗАТУЛИН. А что такое «Белый легион», «Лесные братья», что это такое?  Значит, вы тогда позвольте жить так,  

чтобы  они  не  занимались  этой  работой,  не  принуждайте  их  к  этому.  А  их  принуждают  к  этому,  (мы  тоже  люди 
информированные). В том числе и спецслужбы Грузии на  определенном этапе занимались этой работой.

ВЕДУЩАЯ. Какой?
ЗАТУЛИН. Диверсионной в Гальском районе.
ВЕДУЩАЯ. Ради Бога!  Это очень серьезное заявление, к этому должны быть документы. Но в то же самое время 

у абхазского правительства здесь в Тбилиси, у  Надареишвили есть очень конкретная документация, как  во всех  этих 
историях, гонениях местного грузинского населения в Гальском районе принимают участие российские миротворцы. Эти 
документы тоже существуют.

ЗАТУЛИН. Хорошо. Давайте обменяемся документами.
ВЕДУЩАЯ.  Так что любое вмешательство со стороны, потому что Грузия суверенное государство, и к  этому, 

наверное,  нужно тихо-тихо привыкнуть и нужно все-таки, чтобы между двумя государствами был цивилизованный путь 
развития отношений. И этот цивилизованный путь подразумевает первым делом договор между двумя государствами.

И еще одна такая маленькая деталь. 
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ЗАТУЛИН. Но первым делом договор. Я с Вами сразу не согласен. Договор является определенным результатом 
этих отношений. Если, как мы выяснили, Грузия и Россия – это не трагедия, -  но они идут расходящимися курсами во 
внешней политике.

ВЕДУЩАЯ. Но не всегда. Есть периоды, когда Россия начинает думать в этом направлении.
ЗАТУЛИН. Значит, Вы хотите, чтобы мы создали потемкинскую деревню, назвали ее договор о всеобщем братстве 

и любви, а на самом деле ее нет, потому что отношения идут в разных направлениях.
ВЕДУЩАЯ. Будет договор, тогда нарушавшая его сторона...
ЗАТУЛИН. Для чего, ради бумаги?
ВЕДУЩАЯ. Почему ради бумаги? И тогда нарушающая договор сторона будет отвечать за свои действия. 
ЗАТУЛИН. Это же рамочный договор.
ВЕДУЩАЯ. А после рамочного нужно работать над  другим уровнем.
ЗАТУЛИН.  Я выступал против заключения и подписания договора о дружбе, сотрудничестве и стратегическом 

партнерстве  России  и  Украины,  потому  что  нет  на  сегодняшний  день  стратегического  партнерства  между  Россией  и 
Украиной. Это вранье.

ВЕДУЩАЯ. Потому что  Россия отказывается от подобного партнерства.
ЗАТУЛИН. Просто эти страны ведут свою политику. Мы с Грузией всегда должны иметь отношения. То, что между 

нами нет договора, это не трагедия. Люди должны спать спокойно, если даже нет договора.
ВЕДУЩАЯ. А почему нет этого договора? Чем мешает России этот договор? Что такого опасного в этом договоре?
ЗАТУЛИН. Кроме вранья, ничего.
МИГРАНЯН. Для того чтобы людей успокоить, я сошлюсь на один пример. После Второй мировой войны, прошло 

почти 60 лет, а договора с Японией нет, и ничего, нормально живем.
ВЕДУЩАЯ. Япония к этому не стремится, как я понимаю. Это обоюдное решение двух государств. А когда одна из 

сторон идет с таким предложением, а другая отказывается, это уже плохо.
МИГРАНЯН. Я хочу сказать, что  договор – это не панацея.
ЗАТУЛИН. Одна идет с предложением договора и одновременно создает блок на постсоветском пространстве, в 

котором демонстративно игнорирует Россию. Называется этот блок ГУУАМ. По-моему, сегодня или завтра…
ВЕДУЩАЯ. По-моему, независимое государство может поступать так.
ЗАТУЛИН. Независимое имеет право, но зачем оно это делает? Объясните, зачем? Вам что Узбекистан поможет в 

решении проблемы Абхазии?
ВЕДУЩАЯ.  В каких-то экономических интересах. Вы знаете, с Россией у нас визовый режим, а с Украиной нет, 

потому что есть ГУУАМ.
ЗАТУЛИН.  Я хочу сказать, что ГУУАМ был создан, кстати,  в Вене, в Брюсселе, в Нью-Йорке, это произошло 

задолго до введения визового режима.
ВЕДУЩАЯ. Но визовый режим все-таки – это решение сильного наказать слабого.
ЗАТУЛИН. Это неправильное решение, я считаю. 
ВЕДУЩАЯ. А что же это? Неправильное, но все-таки решение о закрытии границы это месть сильного?
ЗАТУЛИН. Визовой режим – это определенный вывод из этих отношений. Я повторяю, что я не согласен с этими 

выводами.
ВЕДУЩАЯ. И не только с этого все началось, так?
ЗАТУЛИН.  Мы сегодня выясняли в  грузинском парламенте,  кто первый сказал про визовый режим.  Депутаты 

грузинского парламента, г-н Адамия.
ВЕДУЩАЯ. Ради Бога! Г-н Адамия  не президент Грузии, не глава парламента.
ЗАТУЛИН. Какая разница, он об этом говорил.
ВЕДУЩАЯ. Коммунисты в России говорят, что нужно срочно вернуть Союз. Фашисты говорят, что нужно выгнать 

оттуда всех евреев. Но это ради Бога! Жириновский столько всего говорит.
ЗАТУЛИН. Согласен. Но во всяком случае, идеи такого рода были. Даже нам периодически сегодня говорили, что 

это даже хорошо, что у  нас визовой режим.  Этим Россия подчеркивает,  что мы самостоятельная страна. Не надо его 
снимать, значит, уважают Грузию и т.п.

ВЕДУЩАЯ.  Это тоже не такая больная проблема, но все-таки неприятно, когда из всего СНГ только с Грузией 
визовой режим.

ЗАТУЛИН. Это неправильное решение.
ВЕДУЩАЯ. Это абсолютно неправильно. Спасибо, что вы приняли участие в нашей передаче. Я извиняюсь перед 

вами, что не смогла уделить больше времени.
МИГРАНЯН. Я хочу сказать, чтобы телезрители знали, что Вы вообще-то пригласили, чтобы со мной пообщаться.
ВЕДУЩАЯ. Но мы общались с Вами тоже.
МИГРАНЯН.  Но появился человек, который потянул одеяло на себя, и я, кстати, не возражал особенно против 

этого.
ВЕДУЩАЯ.  Большое спасибо, что вы принимали участие в нашей передаче. Мы, кстати, очень много времени 

добавили к этой передаче, потому что разговор получился интересным и благодарю зрителей, которые внимательно нас 
слушали и желали российско-грузинским отношениям развиваться в конструктивном русле. Если после этого обращения 
кто-то, кто принимает решения в России, задумается о том, чтобы снять в Грузии визовой режим, будет очень хорошо.

Спасибо большое. Всего доброго.
ЗАТУЛИН. Всего хорошего, до свидания.
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МИГРАНЯН. До свидания.
ВЕДУЩАЯ. До свидания.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Соотечественники ждут своего депутата

А.Докучаева
С 1994 года, когда впервые прозвучала идея о создании единого зарубежного избирательного округа для граждан 

России, постоянно проживающих за рубежом, этот вопрос не решен.  Избиратели, проживающие за рубежом, и в первую 
очередь в «ближнем» зарубежье, надеялись, что к предстоящим выборам в Государственную Думу они получат равные с 
другими  россиянами  права  избирать  и  быть  избранными.  Округ  для  них  не  создан.  Голоса  зарубежных  избирателей 
рассеяны по 29 округам в Москве, Санкт-Петербурге, Московской, Ленинградской, Тульской и Калужской областях. Многие 
соотечественник  связывают  возможность  решения  этого  важного  вопроса  с  именем  К.Ф.Затулина,  инициатора  идеи 
зарубежного  округа,  создателя  Совета  соотечественников  при  Государственной  Думе  России,  последовательного 
защитника интересов соотечественников, отделенных от России границами, ставшими государственными в декабре 1991 
года. К.Ф.Затулин, будучи председателем Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками в составе Госдумы 1994-
1995 годов, пытался провести поправки в избирательный закон, которые бы позволили гражданам России за границей 
иметь  свой  собственный  округ.  Но  тогда  этого  сделать  не  удалось.  Последующие  два  созыва  эта  идея  осталась  без 
носителя. Никто из депутатов не довел ее до законодательной инициативы. Хотя о необходимости решения этого вопроса 
говорилось на многих форумах, в том числе, и на Конгрессе соотечественников в 1991 году, и на слушаниях в Госдуме в 
1992 году.  Публикуем письмо Таллинского союза граждан России (ТГРС), направленное в адрес Мэра Москвы, с просьбой 
поддержать выдвижение на выборах в Госдуму России К.Ф.Затулина.  

Таллинский Союз граждан России Мэру города Москва Лужкову Ю.М.
Уважаемый Юрий Михайлович!
Граждане  и  соотечественники  России  в  странах  Прибалтики  глубоко  благодарны  Вам  за  существенную  и 

значительную поддержку, которую на протяжении длительного времени оказываете лично Вы и Правительство Москвы в 
целом.

Ваши  внимание  и  забота - не  просто  слова.  Также  особо  хотелось  бы  отметить  важную  роль  и  высокий 
профессионализм одного из крупных российских специалистов по проблематике русской диаспоры за рубежом директора 
Института  СНГ и  Московского  Дома соотечественника  Константина  Федоровича  Затулина.  Занимая  пост  председателя 
Комитета  Государственной  Думы  Российской  федерации  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  Константин 
Федорович, как никто другой, прилагал и прилагает огромные усилия по решению насущных проблем соотечественников за 
рубежом.  Именно ему принадлежит большая заслуга по правовой защите и сплочению соотечественников,  а  также по 
налаживанию связей с Россией.

В  связи  с  предстоящими  выборами  в  Государственную  Думу  Российской  Федерации  мы  просим  Вас 
рекомендовать Константину Федоровичу Затулину выдвинуть свою кандидатуру на выборах и оказать посильную помощь в 
избирательной кампании. Со своей стороны мы готовы оказать любое содействие.

С уважением, 
Рожок П.М., Председатель ТСГР

Илляшевич В.Н., Председатель Эстонского отдепения СоюзаПисателей России, член правления Союза 
объединений российских соотечественников в Эстонии

Таллин, 30 июня 2003

Заявление директора Института стран СНГ К.Затулина в защиту 
граждан России в Туркменистане

21.06.2003 г., Москва
В результате  распада  Советского  Союза  миллионы наших  соотечественников  остались  на  территории  новых 

независимых государств.  Многие с  течением времени переехали в  Россию,  иные,  не имея собственных материальных 
возможностей или поддержки и оставаясь  на месте,  нашли выход в получении российского гражданства.  В настоящее 
время в Туркменистане проживает более 100 тысяч человек, имеющих двойное гражданство, около 90 % из них – русские. 
По  инициативе  туркменской  стороны 10 апреля 2003  года  в  Москве  был подписан  протокол  о  прекращении действия 
соглашения 1993 г. между Россией и Туркменистаном об урегулировании вопросов двойного гражданства. 

После возвращения в Ашхабад президент Туркменистана С.Ниязов, в нарушение достигнутых договоренностей, 
односторонним  образом  установил  двухмесячный  срок  –  до  22  июня,  -  в  течение  которого  лица,  имеющие  двойное 
гражданство, должны выбрать гражданство одной из двух стран. Выбор в пользу гражданства России грозит для наших 
соотечественников в Туркменистане серьезными последствиями (в частности, по законам Туркменистана лица, не имеющие 
туркменского  гражданства,  автоматически  лишаются  права  владеть  недвижимостью).  Люди  оказались  в  безвыходной 
ситуации: либо отказаться от российского гражданства, тем самым навсегда потеряв возможность вернуться на Родину, 
либо лишиться всяких перспектив в стране проживания, не имея материальной возможности переселиться в Россию. 
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Фактически  речь  идет  о  беспрецедентном  факте  административного  произвола  в  отношении  десятков  тысяч 
граждан России. Ситуация в Туркменистане вышла далеко за рамки, которые можно было бы назвать сугубо внутренним 
делом  этой  страны.  Я  поддерживаю  шаги,  предпринятые  Президентом  Российской  Федерации.  Но  ключ  к  решению 
проблемы  находится  не  в  Москве,  а  в  Ашхабаде.  Надеюсь,  что  жесткая  позиция  России  заставит  руководство 
Туркменистана пересмотреть принятые решения, и такие симптомы уже наметились. Однако практика показывает, что в 
отношениях с  правящем режимом Туркменистана нельзя доверять одним обещаниям.  Поэтому необходимо,  вплоть до 
полного урегулирования ситуации, реализовать все имеющимися в распоряжении российского государства меры внешнего 
воздействия. Не исключаю, что следует также предусмотреть возможность эвакуации российских граждан из Туркменистана 
(при необходимости – с участием российского МЧС).

Кроме  того,  последние  события  вокруг  граждан  России  в  Туркменистане  заставляют  еще  раз  поднять  тему 
ответственности  лиц,  готовивших  к  подписанию  протокол  от  10  апреля.  К  сожалению,  несмотря  на  неоднократные 
выступления по этому поводу Президента России, тема российских соотечественников, защиты их прав и интересов, до сих 
пор не считается приоритетной для наших чиновников.

Латвия: борьба за образование на русском языке продолжается
Продолжаем публикацию материалов о развитии ситуации в Латвии вокруг ликвидации среднего образования на 

русском языке. 18 июня состоялось шествие в защиту русского образования, в котором приняли участие несколько сотен 
людей.  Ранее  были  опубликованы Заявление  Штаба  по  защите  русских  школ  "Об  отношении  к  вступлению  Латвии  в 
Европейский  союз"  и  Меморандум  Штаба  защиты  русских  школ:  о  позиции  Европейского  союза  в  отношении  планов 
ликвидации  в  Латвии  системы  образования  на  языках  меньшинств.  Представляем  вниманию  читателей  эти  и  другие 
материалы касающиеся «Реформы-2004».

Да школам – да Европе, нет школам – нет Европе!
Молчание ЕС может отрицательно сказаться для него на результатах еврореферендума 20 сентября

21-27.06.2003 Ракурс
Александр Гурин

Сотни  людей  собрались  в  среду  у  Пороховой  башни  в  
Вецриге,  чтобы принять участие в  шествии в  защиту  русского  
образования.  Активисты  «Равноправия»  раздавали  майки  с  
надписью:  «Руки  прочь  от  наших  школ»,  молодые  люди  держали  
плакаты с портретами министра образования Карлиса Шадурскиса 
и лаконичной надписью «В отставку!».

Один  из  организаторов  мероприятия,  член  правления 
«Равноправия»  Юрий  Петропавловский  так  объяснял  журналистам, 
почему акция проводится в середине буднего дня, когда большинство 
горожан  заняты  на  работе:  «Надо  вручить  сотрудникам 
представительства  Еврокомиссии  в  Латвии  меморандум  Штаба 
защиты русских школ, а застать их на месте можно в рабочее время». 
(Кстати, буквально суткам раньше сели в лужу национал-радикалы, 
проводившие  вечером  пикет  у  посольства  России:  хотели  вручить 
петицию, а оказалось, что отдавать ее в посольстве уже некому.)

Уже никто не может сказать, что митингуют в Латвии только 
недовольные  пенсионеры - молодежь  составляла  подавляющее 
большинство  собравшихся.  Юрий  Петропавловский  сообщил 
участникам, акции: под обращением ЛАШОР в: защиту русских школ 
собрано уже более  83 тысяч подписей. «Надо будет, соберем и сто 
тысяч, и сто пятьдесят тысяч»,- заверил он. Словно в подтверждение 
слов  Юрия  появились  сборщики  подписей  и  число  подписавшихся 

стало расти.
Участники шествия прошли к  площади Екаба.  Здесь,  менее чем в сотне метров от Сейма,  от президентского 

дворца и от  представительства Еврокомиссии состоялся митинг.  На нем выступили несколько депутатов парламента и 
Рижской думы от ЗаПЧЕЛ и примкнувшей к ним пэнээсовец Яков Плинер.

В  митинге  приняла  участие  не  только  рижане,  но  и  приехавшие  высказать  свой  протест  жители  Елгавы, 
Даугавпилса.  Депутат  Рижской думы Геннадий Котов подчеркнул:  мы считаём,  что в  отношениях русских Латвии с ЕС 
должен быть принцип взаимности. Развивает его мысль Юрий Петропавловский: «Если мы просто проголосуем за ЕС, то в 
Евросоюзе с русскими Латвии не станут считаться. Поэтому надо ставить вопрос так: будет русское среднее образование - 
русские проголосуют за .вступление в ЕС, проявит ЕС равнодушие к нашим проблемам, мы проявим равнодушие к ЕС». 
Собравшимся идея понравилась, они скандировал: «Да школам - да Европе, нет школам - нет Европе».

В переданном в представительство Еврокомиссии меморандуме Штаба  защиты русских школ говорится: «... К 
сожалению,  предельно  ясно  выраженное  несогласие  меньшинств  с  намеченной  ликвидацией  системы  среднего 
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образования на языках меньшинств не вызвало никакой официальной реакции как структур Европейского союза, так и стран 
- участниц ЕС... Можно уверенно утверждать, что почти половина жителей Латвии весьма негативно воспримут молчаливую 
готовность  ЕС  принести  в  жертву  их  интересы.  Это  самым  негативным  образом  повлияет  на  итоги  референдума  по 
вступлению  Латвии  в  ЕС 20 сентября.  Тем  более,  что  основные  акции  ненасильственного  сопротивления  «школьной 
реформе» пройдут накануне референдума.

Данные социологических опросов показывают, что именно выбор граждан - нелатышей - а это около 25 процентов 
избирателей - окажется решающим на референдуме. Поэтому лишь незамедлительная и решительная реакция структур ЕС 
и  стран-членов  этой  организации на  противоречащие европейской  практике  и  международным обязательствам Латвии 
попытки насильственной ликвидации системы образования на языках меньшинств может обеспечить как вступление Латвии 
в ЕС, так и интеграцию общества и стабильность внутри Латвии».

В  конце  митинга  члены  штаба  призвали  серьезно  готовиться  к  акции  «пустые  школы»,  которая,  как 
предполагается, может быть проведена по инициативе ЛАШОРа в сентябре.

Заявление Штаба по защите русских школ "Об отношении к вступлению 
Латвии в Европейский союз"

18.06.2003 www.regnum.ru
Месяцы,  прошедшие со времени начала кампании борьбы языковой русской общины за сохранение среднего 

образования на русском языке, показали, что Европейский союз и его структуры занимают выжидательную позицию по 
отношению к проблемам и правам нелатышского населения Латвии.

Учитывая, что представители ЕС никак не комментировали многочисленные заявления правительства Латвии, в 
том  числе  министра  по  делам  интеграции  Нила  Муйжниекса  о  том,  что  в  Европе  отсутствуют  какие-либо  стандарты 
образования на родном языке.

Учитывая, что требования сохранения образования на русском языке – родном или семейном для 42% населения 
Латвии  –  полностью  соответствуют  реальной  образовательной  практике  таких  государств  Европы,  как  Финляндия, 
Голландия, Германия.

Учитывая,  что  наши  требования  соответствуют  целям  европейской  Рамочной  конвенции  о  защите  прав 
национальных меньшинств о неухудшении ситуации в области права на образование на родном языке.

Мы выражаем сомнение в целесообразности поддержки голосами нелатышского населения Латвии (около 25% 
избирателей) вступления Латвии в Евросоюз на референдуме 20 сентября этого года.

Очевидно, что Евросоюз озабочен единственно обеспечением положительного голосования граждан-латышей и 
готов принести в жертву интересы этнических и языковых меньшинств Латвии.

Мы обращаемся  к  политическим партиям и  общественным организациям,  представляющим интересы русской 
языковой общины, с предложением оценить и, возможно, пересмотреть их позицию по отношению к поддержке вступления 
Латвии в ЕС. Мы считаем целесообразным в этом вопросе исходить из условий симметричности любых отношений, в том 
числе отношений нелатышского населения Латвии и Европейского союза.

Меморандум Штаба защиты русских школ: о позиции Европейского союза в 
отношении планов ликвидации в Латвии системы образования на языках 
меньшинств

19.06.2003 www.regnum.ru
Уже третий месяц продолжается кампания сопротивления русской языковой общины Латвии намерению властей 

ликвидировать веками существующую систему образования на языках меньшинств. Влиятельнейшие организации русской, 
белорусской и украинской общины страны, ряд правозащитных организаций и родительских коллективов школ создали 
штаб  для  координации  действий  в  борьбе  против  навязываемой  меньшинствам  реформы  образования.  Неприятие 
реформы поддержано резолюциями десятков собраний родительских коллективов в ряде городов и населенных пунктов 
страны. Под требованием отменить латышизацию школ меньшинств собрано более 75000 подписей. Несмотря на прямое 
запугивание властей и проволочки с  санкционированием,  23 мая состоялся крупнейший за последние 12 лет  в Латвии 
митинг протеста в центре Риги, собравший до 15 тысяч участников.

Такие основополагающие документы Совета Европы и ОБСЕ, как Рамочная конвенция о защите национальных 
меньшинств (1994) и  Гаагские рекомендации в отношении прав на образование для национальных меньшинств (1996), 
предусматривают  право  меньшинств  получать  образование  на  родном  языке,  если  для  этого  у  государства  есть 
материальные возможности и сами меньшинства выражают такое желание. О наличии возможностей говорит сам факт 
существования  системы  образования  меньшинств,  главным  образом,  на  русском  языке,  по  качеству  образования  не 
уступающей  системе  образования  на  государственном  языке.  Желание  меньшинств  сохранить  эту  систему  также 
продемонстрировано в полной мере.

В  статье  15  Рамочной  конвенции  о  защите  национальных  меньшинств  говорится:  "Стороны  обязуются 
создавать необходимые условия для  эффективного участия лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, в  
культурной, общественной и экономической жизни, а также в ведении государственных дел, особенно тех, которые их  
затрагивают".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

40



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Тем не менее, как и прежде, Сейм Латвии в очередной раз отказался даже обсуждать предложения по изменению 
Закона "Об образовании", а призывы представительных структур меньшинств к диалогу с правительством остаются без 
ответа. Отсутствие диалога с меньшинствами по этому чрезвычайно затрагивающему их интересы вопросу является также 
очевидным неисполнением одного из главных политических требований ЕС к странам – кандидатам: "уважать и защищать 
этнические меньшинства". Руководство Латвии демонстративно игнорирует и ту часть резолюции Европарламента 2002 
года,  посвященную прогрессу  Латвии  на  пути  в  ЕС,  в  которой властям предлагается изучить возможность сохранения 
среднего образования на языках меньшинств.

К сожалению, предельно ясно выраженное несогласие меньшинств с намеченной ликвидацией системы среднего 
образования на языках меньшинств, не вызвала никакой официальной реакции как структур Европейского Союза, так и 
стран – участниц ЕС.

Латышская часть населения, которую не затрагивает образовательная реформа, нейтрально относится к ней. В то 
же  время  можно уверенно  утверждать,  что  почти  половина  жителей  Латвии  весьма  негативно  воспримет  молчаливую 
готовность  ЕС принести  в  жертву  их  интересы.  Это  самым  негативным  образом  повлияет  на  итоги  референдума  по 
вступлению  Латвии  в  ЕС  20  сентября.  Тем  более,  что  основные  акции  ненасильственного  сопротивления  "школьной 
реформе" пройдут накануне референдума.

Итоги  социологических  опросов  показывают,  что  именно  выбор  граждан–нелатышей  -  а  это  около  25% 
избирателей - окажется решающим на референдуме. Поэтому лишь незамедлительная и решительная реакция структур ЕС 
и  стран-членов  этой  организации на  противоречащие европейской  практике  и  международным обязательствам Латвии 
попытки насильственной ликвидации системы образования на языках меньшинств может обеспечить как вступление Латвии 
в ЕС, так и интеграцию общества и стабильность внутри Латвии.

Миллионер за права человека
24-30.06.2003 www.online.5ci.lt

Юрий Строганов  
Латвия давно «на глазу» правозащитников. Даже эксперты Евросоюза не раз обращали внимание республики на 

нарушения  прав  человека.  Тысячи  некоренных  жителей  не  могут  получить  гражданства  страны,  русские  школы будут 
переводиться на латышский язык обучения и т.д. Постоянно обращает внимание на эту ситуацию и МИД России, на днях 
направив  коллегам из  стран  ЕС письмо по  поводу  положения  русскоязычного  меньшинства  в  Латвии  и  Эстонии.  Оно 
выразило обеспокоенность «отсутствием значимых подвижек в сторону исправления властями этих стран нарушений прав 
национальных меньшинств, на что руководство России уже не раз обращало внимание руководителей ЕС". Особую остроту 
приобрела ситуация вокруг русскоязычных средних школ в Латвии. Согласно местному закону об образовании 1998 года, 
они  должны с  1  сентября  2004  года  перейти  на  латышский  язык  обучения.  Таким образом,  "Латвия  проигнорировала 
адресованную  ей  два  года  назад  резолюцию  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы,  призвавшую  эту  страну 
ратифицировать в приоритетном порядке Рамочную конвенцию СЕ о защите нацменьшинств и привести в соответствие с 
ней закон об образовании". 

Официальная Рига в ответ на такие высказывания обычно лишь обвиняет Москву в предвзятости. Но вот один из 
владельцев  банка  «Парекс»  Валерий  Каргин,  самый  богатый человек  Латвии  (таковым его  называет  местный журнал 
«Клубс» - у него состояние в 125 млн. долларов), по сути, тоже не поддерживает частичный перевод с 2004 года русских 
школ на латышский язык обучения. 

Каргин сказал в интервью ИТАР-ТАСС: "Если представители каждой национальности смогут обучать своих детей 
на  родном  языке,  это  будет  глубоко  по-христиански:  белорусы,  евреи,  русские,  поляки,  все  должны  иметь  равные 
возможности. Я думаю, что попытки что-то корректировать жесткой рукой к добру не приведут". 

По  мнению  Каргина,  к  вопросу  об  образовании  следует  подходить  не  только  с  позиции  родителей  или 
государственной  идеологии,  но  и  с  точки  зрения  конкурентоспособности  детей  после  окончания  школы.  "Мы, 
предприниматели, хотим получать качественных специалистов на рынке труда", - сказал он, добавив, что ответственные за 
реформу министерства не интересовались мнением крупнейших в стране работодателей. Предприниматель отметил, что в 
правительстве Латвии на данный момент нет ни одного этнического русского. "С одной стороны, ущемления от этого я не 
чувствую. Но с другой стороны, это был бы хороший шаг со стороны правительства, если бы оно в своей работе больше 
использовало потенциал русскоязычных жителей. Думаю, рано или поздно это произойдет", - подчеркнул он. 

Между  тем,  невозможно  подозревать  Каргина  в  симпатиях  «национал-большевикам»  или  русским  квасным 
патриотам. Он, как выясняется, активно поддерживает вступление Латвии в ЕС и в НАТО. "В 60-е годы, когда я был совсем 
молодым человеком, за окном ходили хиппи, звучала музыка "Роллингов", по радио мы слушали Би-Би-Си, а не "Маяк". И я 
мечтал жить на Западе. Мне повезло - Запад оказался здесь. А НАТО для меня ассоциируется с неотъемлемой частью 
Запада", - говорит банкир. 

В то же время он выступает и за активное сотрудничество с Россией. По его словам, российские предприятия все 
чаще открывают свой бизнес в Латвии. "Рига, всегда хорошо относилась к пришельцам. Вижу тенденцию: предприятия из 
России начинают открывать здесь бизнес - банки, "Газпром", "Итера", "Северсталь", экономическую активность проявляет 
правительство Москвы, многие другие. В космополитичной Риге это воспринимают более чем положительно", - говорит он.
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Пражский "наезд" на Латвию
10.06.2003 Вести сегодня

Эдуард Эльдаров
«Вести сегодня» уже сообщали об отчаянной схватке в Праге на Парламентской ассамблее НАТО (ПА НАТО) глав 

российской и латвийской делегаций — Любови Слиски и Гунтиса Берзиньша. Г. Берзиньш пытался опровергнуть доводы 
российской визави о нарушениях прав нацменьшинств в Латвии. 

Однако  ассамблея  все–таки  решила осенью направить  к  нам комиссию,  чтобы на  месте  изучить  ситуацию с 
русскоязычным населением. На днях российское Интернет–агентство REGNUM опубликовало дополнительные материалы 
по Латвии, которые, как оказалось, и привели к тому, что ПА НАТО склонилась к отправке в нашу страну своих "ревизоров". 

Дополнительные материалы, представленные российской делегацией, убедительно показывали: нарушения прав 
нацменьшинств  —  это  не  какая–то  фантазия  официальной  Москвы,  не  какой–то  выпад,  как  говорит  наш  премьер, 
"враждебных сил", а подтвержденный международными структурами факт. В частности, приводится заключение Евросоюза 
за 2002 год, в котором говорится, что "запрет негражданам занимать ряд должностей ограничивает интеграцию неграждан в 
экономической сфере". Тот же Евросоюз выразил тревогу и по поводу правил применения госязыка. По мнению Брюсселя, 
правила оставляют возможность весьма широкой их интерпретации чиновниками. Разумеется, интерпретации не в пользу 
нацменьшинств. 

И  ЕС,  и  Парламентская  ассамблея  Совета  Европы  настойчиво  призывают  Латвию  наконец  ратифицировать 
Рамочную конвенцию прав нацменьшинств. Кстати, Г. Берзиньш в Праге не смог найти веских аргументов, чтобы оправдать 
нежелание властей вот уже 7 лет ратифицировать конвенцию. 

Российская делегация представила заключение и Европейской комиссии Совета Европы по борьбе с расизмом и 
нетерпимостью. Комиссия в своем докладе отмечает наличие в Латвии "серьезных проблем у русскоговорящих жителей 
этой страны". "Эта группа населения подвержена риску маргинализации, исключения из общественных структур и процесса 
принятия решений". 

В  свою  очередь,  комиссия  ООН  по  ликвидации  расовой  дискриминации  указывает  на  то,  что  в  результате 
дискриминационного  закона  треть  населения  была лишена  гражданства.  И  большая  часть  этих  людей  принадлежит  к 
этническим меньшинствам. 

Самые  же  критические  выводы о  латвийской  политике  сделал  Институт  открытого  общества  (Фонд  Сороса). 
Институт прошелся и по реформе образования, и по ситуации с натурализацией, и по лишению неграждан права выбирать 
местные  самоуправления  и  использовать  свой  родной  язык  на  уровне  местной  власти.  Получив  такие  материалы, 
большинству  членов Парламентской  ассамблеи НАТО было крайне  сложно согласиться с  Г.  Берзиньшем в  том,  что  в 
Латвии  нет  никаких  проблем с  правами  нацменьшинств.  Поэтому  приезда  комиссии  латвийским  властям  избежать  не 
удастся.  Не  стоит  и  надеяться,  что  ЕС забудет  о  проблемах с  нацменьшинствами в  Латвии.  В  конце  года  ожидается 
очередной доклад о соответствии нашей страны критериям ЕС.

 Чем меньше русских школ, тем больше русских наркоманов
Выход в свет книги «Жизнь с героином.  Идентичность, социальное отторжение и распространение ВИЧ среди 

русскоязычного меньшинства в Эстонии и Латвии» произвел эффект разорвавшейся бомбы. И раньше было известно, что 
среди  русскоязычного  населения  Эстонии  и  Латвии  уровень  наркомании  выше,  чем  среди  титульного,  однако  такие 
серьезные исследования не проводились. Автор книги доктор психологии из Ирландии Пол Даунс считает, что в случае 
перевода большинства предметов в русских средних школах в 2004 году на латышский язык армия наркоманов в Латвии 
получит мощное пополнение. Ученый обосновывает свой вывод так: главная причина наркомании – невозможность людей 
самореализоваться,  а  именно  это  ждет  русских  школьников  после  реформы.  Публикуем  материалы  из  прессы, 
освещающие прошедшую в Таллине презентацию этой книги.

Синдром иностранцев
18.06.2003 Молодежь Эстонии

Евгений Ашихмин
Презентация в  Нарвском молодежном центре книги ирландского ученого Пола Даунса «Жизнь с героином» 

произвела эффект разорвавшейся бомбы.
Вот некоторые мнения.
Директор  нарвского  Центра  общественной  инициативы  по  интеграции  Халида  Агапова:  «О  минусах 

интеграционной программы мы говорим три года подряд, но кто прислушивался? Хорошо, что представитель Запада четко 
об этом сказал, может, теперь прислушаются».

Вице-мэр  Нарвы  по  социальным  вопросам  Реэт  Вялья:  «Не  только  недостатки  интеграционной  программы 
отрицательно влияют на молодежь. Проблема шире. Ведь в Санкт-Петербурге нет интеграционных проблем, а наркомания 
– тоже тревожит».

Директор Пяхклимяэской гимназии Татьяна Заруцких:  «Интеграционная программа должна учитывать решение 
социально-экономических проблем».
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Депутат  Рийгикоку  Эльдар  Эфендиев:  «Будет  преувеличением считать,  что  интеграционная  программа  столь 
существенно влияет на общество. У программы мало ресурсов, причем 95 процентов средств идет на изучение языка, 5 
процентов – на все остальное».

Председатель  горсобрания  Михаил  Стальнухин:  «Важно,  что  эта  книга  издана  и  на  английском  языке  и  ее 
прочитают на Западе, то есть там, где принимаются решения по финансированию проектов – в том числе связанных с 
поддержкой регионов и медицины. Регионам же пока уделяется мало внимания, а здравоохранение гробят».

18.06.2003 Молодежь Эстонии

Героин в социальном контексте
«Проблемы усугубятся еще больше после того, как русскую гимназию упразднят и переведут на эстонский 

язык обучения».
Сегодня  в  Таллинне  состоится  презентация  книги  «Жизнь  с  героином»  –  о  проблеме  употребления  

«тяжелого»  наркотика  и  тревожащем  размахе  эпидемии  ВИЧ  в  Эстонии,  затрагивающих  преимущественно  
русскоязычное  население.  Накануне  автор  книги  Пол  Даунс  побывал  в  редакции  газеты  «Молодежь  Эстонии»  и 
ответил на вопросы нашего корреспондента Любови Семеновой.

— Ваша книга — это…
– …27 интервью с молодыми людьми, попавшими в зависимость от наркотиков, в которых они говорят о своих 

эмоциях, рассуждают о социальной политике государства, своих взаимоотношениях с обществом и о собственном будущем 
– будущем русскоязычного человека, живущего в Эстонии.

— Почему «Жизнь с героином»? С героином, скорее, смерть…
– Наверное, прежде всего потому, что хотелось рассказать именно о жизненном опыте, внутренних переживаниях 

молодых  людей,  имеющих  проблемы  с  героином.  Меня  интересовали  не  статистические  данные,  а  их  личное 
мироощущение, то, как они жили или живут в этой зависимости. Я задавал им такие же вопросы, какие задал бы любому 
другому человеку: об их жизни, надеждах, ожиданиях, мечтах.

— Почему именно наркоманов вы выбрали для своих интервью? Не неудавшихся самоубийц,  асоциалов или, 
допустим, клиентов психиатрических клиник? Почему именно этот контингент?

– Я связан с Эстонией пятый год, преподавал право и психологию в университете «Конкордия» с 1998 года. В 
начале 1999 года Нелли Каликова выступила в университете с лекцией, в которой рассказала о надвигающейся на Эстонию 
эпидемии ВИЧ. Я был шокирован статистическими данными, которые представила Нелли. Из них следовало, что около 90 
процентов зависимых от героина наркоманов в Эстонии – русскоязычные. Тогда у меня и родилась идея написать эту книгу, 
исследовать наркозависимых и ВИЧ-инфицированных.

— Кто помогал делать эти интервью, если герои вашей 
книги — русскоязычные, а вы русским не владеете?

– Сначала Нелли Каликова помогла получить доступ к 
людям, которые находятся на лечении метадоном в Коплиском 
центре.  Я  составил  вопросы,  и  эти  вопросы  наркоманам 
задавали  студенты,  которым  я  преподавал  в  «Конкордии».  И 
потом,  я  хотел,  чтобы  мои  студенты  увидели  мир  вне  стен 
университета. А когда уже я сам увидел результаты интервью, 
мне  стало  очень  интересно,  я  понял,  что  это  великолепный 

материал, и тогда решил провести исследования на эту тему. Я просмотрел различную статистику по героину, по ВИЧ и 
вообще наркотикам.

— А вы лично встречались с героями вашей книги?
– Да, конечно, я приходил в центр в Копли вместе со своими студентами.
— Как  вы сами относитесь  к  этим людям:  как  к  виновным в  своих  слабостях  или  как  к  жертвам социальной 

политики?
– Я считаю, что они хотят уйти от реальности, в которой пребывают и которая причиняет им боль и страдания. 

Общение с ними показывает, что эти люди очень несчастны, они потеряли надежду и интерес к жизни. Кстати, проведено 
достаточно  много  европейских  исследований,  где  проблема  зависимости  от  героина  рассматривается  как  социальная 
маргинализация.

— В Ирландии проблема наркомании не стоит так остро, как у нас?
– В  Ирландии  остро  стоит  проблема  алкоголизма,  причем  среди  молодых  девушек.  Я  являюсь  одним  из 

сотрудников проекта по исследованию школ, которое проводится в 29 странах Западной, Центральной и Восточной Европы, 
и  могу  назвать  ирландскую  ситуацию  с  употреблением  алкоголя  критической.  В  других  странах  –  другие  проблемы. 
Например,  специфической  проблемой  для  Эстонии  и  Латвии  является  то,  что  в  этих  странах  подростки  начинают 
«знакомство» с наркотиками сразу с сильных наркотиков, причем в очень раннем возрасте, тогда как в других странах 
обычно начинают с алкоголя, а потом уже переходят на марихуану и так далее.

— Почему?
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Справка: Книга «Жизнь с героином» издана на 
трех  языках  —  английском,  эстонском  и  русском. 
Издание  русского  и  эстонского  вариантов 
финансировалось  отделом  по  демократии  посольства 
США  в  Эстонии.  Перевод  книги  на  русский  язык 
осуществила сотрудница Центра информации по правам 
человека Юлия Коваленко.
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– Я  обратил  внимание  на  то,  что  у  многих 
русскоязычных молодых людей, подростков в Эстонии намного 
меньше  возможностей  реализоваться,  чем  у  эстонцев.  Но  что 
поразило в интервью – практически у всех, с  кем беседовали, 
была достаточно крепкая постоянная связь, по крайней мере, с 
одним из родителей. Это говорит о том, что главную роль здесь 
играют  не  семейные  проблемы.  Согласно  данным, 
предоставленным  Нелли  Каликовой,  только  20  процентов 
героинозависимых молодых людей в Эстонии имеют проблемы 
именно в семье. У остальных проблемы образуются вне дома.

— Таким  образом  вы  полностью  разрушили  все  мои 
представления о причинах наркомании, потому что я-то как раз 
считала,  что  истоки  надо  искать,  в  первую  очередь,  в  семье. 
Оказывается, нет?

– Это не только ваши представления, это сложившийся 
стереотип,  однако  он  не  соответствует  действительности.  Мое 
мнение таково, что нужно обязательно фокусироваться на слабо 
успевающих  русскоязычных  школьниках,  у  которых  меньше 
возможностей даже по сравнению с русскоязычными, но более 
успешными сверстниками впоследствии чего-то добиться в жизни.

— Кто должен фокусироваться?
– Интеграционная программа и государство. Необходимо в рамках интеграционной программы создать стратегию, 

направленную  на  успех,  именно  для  этой  группы  людей.  Я  позволю  себе  критиковать  существующую  в  Эстонии 
интеграционную программу, основываясь на социологических, психологических и социальных исследованиях. Я считаю, что 
даже  те  20  процентов  молодых  людей,  принимающих  наркотики  из-за  семейных  проблем,  скорее  всего,  сами  же  эти 
проблемы в своих семьях и создают. И проблемы в семье возникают уже потом, когда они принимают наркотики, а не до 
этого.

— Это какой-то новый взгляд на проблему.
– Я считаю также, что взаимозависимы также ранний уход из школы и наркомания. Необходимо принимать меры к 

тому, чтобы дети оставались в школе как можно дольше. Для этого нужны какие-то факультативные мероприятия, занятия 
спортом, искусством, музыкой. Чтобы они не шли на улицу. Это целый комплекс мер.

— Но ведь и в школе у детей достаточно проблем, которые могут привести к употреблению наркотиков?
– Да,  и  эти  проблемы  усугубятся  еще  больше  после  того,  как  русскую  гимназию  упразднят  и  переведут  на 

эстонский язык обучения. Возможно, самые успевающие русскоязычные учащиеся добьются какого-то успеха и у них будет 
все нормально, но у тех, кого принято называть средними учениками, и у которых, может быть, имеются успехи в спорте, 
искусстве, музыке, в чем угодно, кроме языков, у них шансов практически нет. Я надеюсь, что Европейский союз может 
помочь с финансированием программ, которые предотвратили бы ранний уход из школы. Некоторые рекомендации я даю в 
своей книге, в том числе выработку специального стратегического плана, направленного на тех детей, которые не успевают 
в школе.

— Если бы все было так просто. Слушая вас, я почему-то задумываюсь о той стороне нашей жизни, которая 
скрыта от иностранцев.  Наши проблемы гораздо глубже,  особенно в русскоязычном восточном регионе.  И у  меня нет 
вашего оптимизма.

– Это опять связано с интеграционной программой. Меня больше всего поражает используемое у вас понятие 
«неэстонец» применительно к человеку, имеющему эстонское гражданство. Это странно, так не должно быть. Одно дело, 
когда это выражение употребляют люди в общении между собой, и совсем другое, когда это написано в государственном 
документе.

— Среди ваших близких знакомых есть зависимые наркоманы?
– Нет.  Но  вы ничего  не  спросили о проблеме ВИЧ,  которая тоже упоминается в  этой книге,  и  ей посвящена 

отдельная глава.
— Эту проблему у нас воспринимают тоже стереотипно, как неотъемлемую часть «тяжелой» наркомании: ВИЧ и 

героин – братья-близнецы.
– Тем не менее статистические данные о всемирной эпидемии ВИЧ, приведенные в отчете ООН за 2002 год, 

показывают, что в Эстонии в период 1999-2001 годов уровень ВИЧ на душу населения был самым высоким среди стран 
Восточной Европы. Причем этот отчет включает Россию и Украину, и Эстония обошла и эти страны. И большую роль в этом 
играет  политика  государства,  потому  что  это  затрагивает  интересы,  в  первую  очередь,  русскоязычного  населения. 
Государство может и должно принимать решительные меры для исправления ситуации

Неэстонец – понятие спорное
19.06.2003 Молодежь Эстонии

Любовь Семенова
В Национальной библиотеке в Таллинне прошла презентация книги ирландского ученого Пола Даунса «Жизнь с 

героином: идентичность, социальное отторжение и распространение ВИЧ среди русскоязычного меньшинства в Эстонии и 
Латвии». Прошла жарко.
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Из интервью, опубликованного в книге.
Дима, русский, 18 лет, принимает метадоновое 

лечение.
- Ты хотел бы изменить мир?
- Конечно, хочу. Я хочу, чтобы все могли делать то, что 
хотят,  и  были  бы  радостными.  Я  хочу  сделать  мир 
счастливее.  И  если  бы  мог,  то  сделал  бы  его 
солнечным.  Я  думаю,  что  здешние  люди  меньше 
улыбаются потому, что погода серая и дождливая.
- Как ты думаешь, почему героин принимают в основном 
русскоязычные?
-  Русские.  Я  не  знаю.  Я  знаю,  что  если  эстонцы 
принимают  героин,  они  делают  это  через  нос 
(улыбается). Я думаю, они его высмаркивают. А русские 
чаще находятся  в  депрессии.  У  них  больше  проблем. 
Эстонцам  легче  здесь  жить,  зачем  им  помогать  себе 
наркотиками?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

О самой книге и ее авторе «Молодежь Эстонии» подробно рассказала своим читателям вчера, а сегодня мы 
предлагаем вашему вниманию мнения некоторых участников презентации, для которых не стало неожиданностью то, что 
основные дебаты разгорелись не вокруг непосредственно проблемы наркотиков и ВИЧ, а вокруг программы интеграции, 
которую автор книги подверг критике. Что является лишним подтверждением того, что в нашем обществе далеко не все так 
благополучно, как об этом рапортуют государственные мужи.

Мнение первое. Руководитель Целевого учреждения интеграции неэстонцев Мати Луйк на вопрос «Молодежки», 
как он оценивает книгу, ответил: «Ну что тут сказать, программа разработана и уже в действии. Однако отношение к ней 
спорно. В прошлом году мы провели конференцию, в которой участвовали и зарубежные эксперты, в частности, те, кто 
исследовал  эстонские  проблемы.  Например,  очень  известный  в  США  Дэвид  Лейтинг,  который  несколько  лет  назад  в 
течение нескольких месяцев жил в Нарве, а также Джон Бэрри, он был в Эстонии совсем недавно, в прошлом месяце, 
проводил лекции по языковым проблемам в Тартуском университете. Их мнение противоположно тому, что высказано в 
этой книге. Были и другие эксперты, но ни один из них в этой книге почему-то не отмечен. В том-то и вопрос: может быть, 
мы обратились не к тем специалистам?»

Мнение  второе.  Старший  научный  сотрудник  Института  международных  и  социальных  исследований  Клара 
Халлик. Ей был задан вопрос следующий: «Конструктивна ли прозвучавшая здесь критика?»

«Вы знаете,  для  многих  аналитиков,  серьезно  занимающихся  проблемами  интеграции,  есть  ряд  вопросов,  и 
связаны они, в первую очередь, с тем, что программа не сбалансирована, она не отражает обязанности и деятельность 
государства.  И  поэтому существует этот  языковой  уклон.  Но интеграция,  то  есть изменение соотношений в  обществе, 
должна пронизывать все сферы деятельности государства, самоуправлений, партий и так далее. Эта неуравновешенность 
в программе и есть причина, по которой программа критикуется.

С другой стороны, беды наши и недостатки не вытекают из программы. Они вытекают из того, что программа не 
помогла преодолеть некоторой односторонности, образовавшейся в этой сфере до принятия самой программы.

Что сказать о книге? Сейчас в обществе существует некая тревожность, и расшевелить его, показать кризисные 
явления,  несмотря  на  то,  что  страдает  не  все  общество,  это  благородное  дело.  Насколько  это  фундаментально  и 
раскрывает весь социальный механизм – это другой вопрос, вопрос другого исследования. Есть ведь еще такие мощные 
факторы, как культура или культ потребительства, в этой книге они не отражены, нельзя все сводить только к политике 
государства в области меньшинств».

Мнение  третье,  одного  из  героев  книги.  Эркки,  этнический  эстонец,  22  года,  активно  употребляет  героин,  от 
наркомании не лечится. На вопрос интервьюера: «Почему, по-твоему, в основном русскоязычные увлекаются героином?» — 
ответил: «Мне не нравится эта нация, давайте дальше… Выселить русских и восстановить подлинные границы страны – 
это было бы просто супер».

Проблему безгражданства надо решить немедленно
По материалам РИА "Новости"

Проблема "безгражданства" русскоязычного населения в Эстонии и Латвии должна быть решена немедленно. Об 
этом  заявил  20  июня  в  Москве  заместитель  иностранных  дел  России  Владимир  Чижов.  По  его  словам,  ситуация  с 
русскоязычным населением остается "самой большой "бомбой" и отнюдь не замедленного действия". 

Как  указал  Чижов,  благодаря  работе  миссий  ОБСЕ,  которая  была  ошибочно  свернута  в  2001  году, 
международному сообществу удалось подтолкнуть власти Эстонии и отчасти Латвии к некоторой либерализации в области 
образования  и  использования  русского  языка.  Однако,  как  подчеркнул  Чижов,  "это  лишь  капля  в  море  остальных 
нерешенных проблем". 

Чижов напомнил, что русскоязычное население Латвии составляет 36 процентов населения страны, а в Эстонии 
соответственно 28 процентов. Проблему безгражданства русскоязычного населения в этих странах необходимо решить 
немедленно, с учетом скорого вступления этих стран в Евросоюз, заключил Чижов. 

Эстонская формула гражданства
23.06.2003 rusedina.org

Александр Гахов
Накануне выхода Эстонии из состава Советского Союза в республике сложилось многонациональное общество. 

По данным Всесоюзной переписи населения 1989 г., население ЭССР составляло 1,6 млн. человек, из которых примерно 1 
миллион приходился на эстонцев, а около 600 тысяч – на представителей других национальностей. Во всем населении 
Эстонии  (за  исключением  военнослужащих)  русские  составляли  30,3%,  украинцы  –  3,1%,  белорусы  –  1,8%,  прочие 
этнические меньшинства – 3,1%. 

Несмотря  на  такую  смесь  национальностей,  национальная  ситуация  после  выхода  Эстонии  из  СССР  была 
благоприятной и надо было хорошо постараться, чтобы ее испортить. Дело в том, что русские в республике, как и эстонцы, 
психологически больше ориентировались на республику, чем на Союз. Более того, три четверти русских в республике, в том 
числе и некоторые из тех, кто не связывал с Эстонией свое самосознание, ощущали гордость за Эстонию. Наконец, из всех 
опрошенных русских 43,4% были уроженцами Эстонии, а свыше 80% прожили в Эстонии более 10 лет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С учетом существовавшей в то время значительной правовой неясности в проблеме гражданства, преобладание 
ответов,  подразумевающих  ориентацию  на  новую  независимую  Эстонию,  позволяет  предположить,  что  тогда  задача 
включения  русских  в  многонациональное  демократическое  государство  была  вполне  разрешимой.  В  ситуации 
принудительного  выбора  между  гражданством Эстонии и  какой-либо  иной  страны не  более  20% опрошенных  русских 
отказались бы от эстонского гражданства.

Все  эти  социологические  данные  в  целом  убеждают  в  том,  что  у  Эстонии  были  политические  и  культурные 
возможности  сделать  русских  лояльными  гражданами  эстонского  государства  и  участниками  многонациональной 
демократической  системы.  При  условии  предоставления  всем  гражданам  институциональных  гарантий  участия  в 
политическом процессе  и  культурного  самовыражения  были  хорошие  возможности  для формирования  множественных 
взаимодополняющих форм политического самосознания.

В  1987  и  1988  гг.,  в  период  становления  эстонского  движения  за  независимость,  требования  политических 
активистов  были  направлены  в  основном  на  расширение  автономии  республики  и  ее  демократизацию.  Эти  цели 
поддерживались  многими  русскими  Эстонии.  Демократизация  республики  способствовала  возникновению  тактических 
союзов между лидерами эстонской и русской общин в республике. Эдгар Сависаар, премьер-министр Эстонии в 1990-1992 
гг.  и  один из  основателей Народного Фронта,  возглавившего движение за независимость,  назвал период 1987-1988 гг. 
"величайшим  демократическим  моментом  в  истории  Эстонии".  Сотрудничество  между  эстонцами  и  русскими 
национальными организациями продолжало существовать и в 1989 и 1990 годах.

И все же, несмотря на благоприятные внешние и внутренние обстоятельства в процессе обретения Эстонией 
независимости,  уже  год  спустя  после  ее  достижения  многие  стали  задаваться  вопросом,  куда  идет  республика:  к 
многонациональной  демократии  или  же  к  внутреннему  этническому  конфликту,  грозившему  перерасти  в  конфликт 
международный. Для многих эстонских политиков этот вопрос сегодня особенно болезнен, ибо в истории Эстонии был такой 
период, когда между национальным государством и демократией не было противоречия. С 1920 до 1934 г. Эстония была 
близка к синтезу этих двух ценностей. Национальные меньшинства составляли всего 12% населения, причем их культурная 
автономия была надежно защищена законом. После второй мировой войны в Эстонии было развернуто промышленное 
строительство, что привело к массовому притоку в республику переселенцев. В результате этого процесса к 1989 г. доля 
эстонцев в населении снизилась до 61,5%. Именно это обстоятельство играет первостепенную роль в политической жизни 
страны  после  восстановления  независимости.  Многие  эстонцы  опасаются,  что  со  временем  они  могут  оказаться 
меньшинством в собственной стране.

По мере того, как перспектива независимости от СССР становилась все более реальной, эстонские политические 
лидеры все более ориентировались не на общечеловеческие, а на национальные ценности. Был предпринят ряд правовых 
и политических шагов, направленных на осуществление этих национально-государственных чаяний. Особо острую реакцию 
вызывала  проблема  языка,  поскольку  большинство  русских  не  владели  эстонским.  В  январе  1989  г.  при  поддержке 
Народного  Фронта  был  принят  Закон  о  языках,  придавший  эстонскому  статус  государственного  языка  страны. 
Предполагалось, что по истечении двухлетнего срока с момента принятия закона все занятые в сфере услуг и торговле 
будут обязаны знать два языка – эстонский и русский, а спустя еще два года вся официальная документация и переписка 
должна будет вестись только на эстонском языке.

Формулировки  законодательства  о  гражданстве  со  временем  менялись,  становясь  все  более  жесткими  и 
ограничительными. Пока еще шло движение за независимость, не раз предлагалось, чтобы любой участник этого движения 
мог  при  желании  получить  эстонское  гражданство,  а  также  чтобы  такое  право  было  предоставлено  всем  уроженцам 
Эстонии.  Но  в  конечном  счете  желание  построить  государственность  только  на  национальных  началах  оказалось 
непреодолимым, и гражданство было даровано только тем, кто родился в Эстонии до 1940 г., а также их прямым потомкам. 
Это означало, например, что граждане Канады или США, никогда не бывавшие в Эстонии, но происходившие от предков-
эстонцев, имели право голоса на эстонских выборах, в то время как те, кто переселился в Эстонию после 1944 г., в том 
числе большинство русского населения страны, такого права были лишены (!). Это ограничение получило особое значение, 
поскольку только имеющие гражданство могли участвовать в парламентских и президентских выборах в сентябре 1992 г., а 
также создавать политические партии и избираться на государственные должности. Закон о гражданстве по сути лишил 
гражданских прав почти 40% населения Эстонии в решающий момент становления демократической государственности.

Ярким  проявлением  этнического  подхода  к  решению  вопроса  стало  принятие  Конституции  Эстонии  на 
референдуме, состоявшемся 28 июня 1991 года. В нем получили право принять участие 669080 граждан, основная часть 
неэстонцев  была  лишена  права  участвовать  в  голосовании.  Новая  Конституция  провела  грань  между  правами  и 
обязанностями граждан и неграждан. Так, неграждане лишены права участвовать в общенациональных выборах. После 
сильного давления извне им было разрешено участвовать в местных выборах, однако они не могут создавать политические 
партии  и  возглавлять  госучреждения.  Так,  в  Нарве,  где  95% населения  –  неэстонцы,  русский  не  смог  стать  во  главе 
местного самоуправления, этот пост достался эстонцу.

Все эти законодательные и политические меры встретили отрицательное отношение со стороны многих эстонцев 
и неэстонцев,  мотивированное как демократическими принципами,  так и  политическим благоразумием. Однако все они 
решительно отстаивались, исходя из логики национального государства и мощного комплекса связанных с этой логикой 
доводов правового и морального характера. Что касается языка, такой довод состоит в следующем: коль скоро государство 
форма политического существования нации, единственным официальным языком в государстве должен быть язык нации. 
Приверженность этому принципу в Эстонии очень сильна из-за опасения, что эстонский язык – язык небольшого народа, к 
тому  же  крайне  трудный  для  усвоения  –  может  вообще  исчезнуть  с  лица  земли.  Юридическое  и  моральное  право 
отказывать в гражданстве всем кроме тех, кто жил в Эстонии до аннексии (и их потомков), обосновывается аналогией с 
"правом" Польши изгнать из страны немцев, поселенных Гитлером в районе Познани. 
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По нормам международного права, военнослужащие оккупационных войск не имеют права на гражданство. На это, 
похоже, и "поставили" эстонские дипломаты, утверждающие, что пакт Молотова-Риббентропа 1939 г. привел к незаконному 
захвату их государства и что весь период 1940-1991 гг. следует рассматривать как период военной оккупации. На этом 
основании все русские, въехавшие в страну после 1940 г., равно как и их потомки, считаются незаконно присвоившими себе 
право жительства и не имеющими права претендовать на автоматическое получение гражданства. 

В обоснование того, что избирательное право предоставлено только гражданам, а также того, что гражданство 
автоматически предоставляется только родившимся в Эстонии до аннексии (и  их потомкам),  ссылаются на общую для 
европейских государств практику,  в  соответствии  с которой  "гастарбайтеры" и  их  дети  не могут  получить гражданство 
страны, где они живут и работают и где они, возможно, даже родились.

Ограничительная  концепция  гражданства,  на  которой  настаивали  эстонские  националисты,  была  косвенно 
поддержана  равнодушием к  этой  проблеме  со  стороны Европейского  Сообщества.  Официальный  наблюдатель  ЕС на 
выборах в сентябре 1992 г. сообщил журналистам, что Сообщество воздержится от публичных комментариев по поводу 
эстонских законов о гражданстве и о языках.

Алар Яанус, директор отдела ремиграции Государственного совета Эстонии по делам гражданства и иммиграции 
следующим  образом  комментирует  подход  государства  к  вопросам  предоставления  гражданства:  "Натурализация  – 
завершающий этап процесса полной легитимной интеграции. Поскольку Эстония восстановила свою независимость в 1991 
году, мы избрали модель восстановления подданства (гражданства). В соответствии с законом о гражданстве 1938 г. это 
означает, что автоматически считаются гражданами только лица, имевшие гражданство на 16 июня 1940 г. и их прямые 
потомки". В результате лица, переселившиеся в Эстонию после вхождения республики в Советский Союз в 1940 г., могут 
получить  гражданство  только  через  процесс  натурализации.  Все  формы  урегулирования  вопроса  о  гражданстве  в 
переходный период, в том числе натурализация, отражают четкую заинтересованность эстонской власти.

Таким образом, в угоду националистическим интересам из демократического процесса была исключена чуть ли не 
половина населения республики. Людей искусственно поделили на касты, что не могло не сказаться на внутриполитической 
ситуации, создании отрицательного имиджа Эстонии в мире и, конечно, не способствовало ее экономическому подъему. 
Действуя по принципу "пусть мне будет хуже, но я всем докажу свою правоту", эстонцы сильно поколебали сложившийся о 
себе стереотип, как о прагматичных, рассудительных людях. Конечно, камни разбросаны, но никогда не поздно начать их 
собирать. 

Святейший Патриарх о русской диаспоре и не только (Русская 
церковная дипломатия о положении Московского Патриархата в 
Эстонии)

Кирилл Фролов
Ниже публикуется  программное интервью Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго, в 

котором он говорит о принципиальной позиции Русской Православной Церкви по вопросу консолидации русской диаспоры 
во всем мире и о важных аспектах церковно-государственных отношений в России. Так,  Патриарх чрезвычайно жестко 
говорит об антицерковной истерии в СМИ и некоторых политтехнологических и  бюрократических кругах. 

Вторая  публикация  -  об  обострении   попыток  выдавить  Православную  Церковь  Московского  Патриархата  из 
Эстонии.  

Патриарх Алексий: "Единство церкви - одна из наших главных забот" 
Известия. Ru, 08.06.03

Валерий Коновалов, Михаил Сердюков
Со святейшим патриархом Московским и всея Руси Алексием II корреспонденты "Известий" Валерий Коновалов и 

Михаил Сердюков встретились в его резиденции в Переделкине, куда он приехал после курса лечения в Центральной 
клинической больнице.

- Как вы сегодня чувствуете себя, Ваше Святейшество?
- Было несколько трудных дней, когда после ряда перенесенных недугов я вновь заболел тяжелой простудой. 

Сейчас чувствую себя нормально, хотя и повинуюсь врачам, они настаивают на постоянном уходе, на щадящем режиме. 
Конечно,  скучаю  по  своей  пастве,  по  приемным  дням,  в  которые  ко  мне  обычно  приходит  множество  посетителей  - 
церковных и светских. Однако и сейчас много общаюсь с людьми по телефону, решаю насущные вопросы по управлению 
Церковью, читаю периодику, письма, книги. Надеюсь вскоре вернуться к активному общению, а главное - к богослужению в 
храме.

- В последнее время прокатилась волна публикаций, связанных с ситуацией в РПЦ. При этом последние решения 
Священного синода нередко увязываются со слухами о вашем здоровье и об интригах в высших церковных кругах. Может 
быть, это результат не только цинизма авторов таких публикаций, но и закрытости Московской патриархии? Общество не 
может получить достоверных сведений о том, что на самом деле происходит в церковных верхах, а потому и возникают 
домыслы?

- Это не совсем так. Информацию о важных решениях Синода мы всегда обнародовали. Больше того, учитывая 
повышенный  интерес  общества,  я  дал  указание  начиная  с  июля  2002  года  не  ограничиваться  пресс-релизами,  а 
публиковать в Интернете на сайте "Седмица" полные протоколы - журналы Синода. В этот раз уже в шесть часов вечера 7 
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мая  журналы  Синода  были  опубликованы  в  Интернете.  Так  что  нельзя  говорить,  будто  мы  что-то  скрываем.  И  в 
опубликованных текстах есть все обоснования принятых решений.

- Да, но это все же не более чем официальные формулировки, за которыми могут скрываться разные сюжеты. И 
без компетентных комментариев их можно трактовать по-разному. Например, перевод митрополита Мефодия из Воронежа 
в  Казахстан  многие  считают  наказанием за  участие  в  придворных  интригах.  Чем на  самом  деле  продиктовано  такое 
решение?

- Прежде всего такое решение вызвано давней необходимостью разделить Воронежско-Липецкую епархию на две. 
Решение  назрело  безотносительно  к  личности  главы епархии.  Создание  епархии  в  Липецкой  области  обусловлено  ее 
огромным  потенциалом,  а  также  неоднократными  обращениями  ее  жителей  и  властей,  которые  хотели  бы  иметь 
самостоятельного правящего епископа.

С  другой  стороны,  назрела  необходимость  изменения  церковной  структуры  в  Казахстане.  Там  живет 
многомиллионное  православное  население,  которое  нуждается  в  поддержке,  в  том,  чтобы  обеспечить  должную  роль 
Православной церкви в обществе и государстве. Требовалось скоординировать деятельность трех епархий, расположенных 
на  территории  одной  страны.  Для  этого  и  решено  создать  в  Казахстане  митрополичий  округ.  Дело  новое,  и  для  его 
организации на должном уровне необходим авторитетный, активный, работоспособный человек. Учитывая большой опыт 
митрополита Мефодия, Синод решил поручить это именно ему. Создание митрополичьего округа и руководство им - это, 
повторюсь,  большое  новое  дело.  Чтобы  сосредоточиться  на  нем,  митрополит  Мефодий  освобожден  от  других 
обязанностей. Иной подоплеки здесь нет.

- Однако в СМИ звучат другие, более скандальные трактовки происшедшего. Как вы к этому относитесь?
-  Мне прискорбно, когда так происходит. То же самое могу сказать и о появляющихся в прессе сведениях со 

ссылками  на  некоторых  архиереев  о  якобы  имеющихся  у  них  высоких  государственных  покровителях.  Печалит,  что 
организаторы  кампании  в  прессе  пытаются  таким  образом  скомпрометировать  не  только  иерархов,  но  и  высоких 
представителей  государства.  Слава  Богу,  что  никто  из  церковных  иерархов  не  позволил  себе  включиться во  всю эту 
кампанию. Иначе и быть не могло, ведь единство Церкви - это одна из главных забот всех нас, кто принес архиерейскую 
присягу.

Но сохраняется этическая проблема: кто, зачем, по чьему указанию, на чьи средства ведет кампанию в прессе? 
Почему в целом ряде СМИ появляются почти одинаковые материалы, представляющие Церковь как поле борьбы двух-трех 
человек  или  "групп  влияния"?  Если  желают  кого-то  лично  обидеть  -  Бог  им  судья.  Если  хотят  таким  образом 
подорвать мое здоровье - и за это прощаю. Но если стремятся расколоть Церковь, столкнуть ее с властью,  
вернуться к временам диктата и гонений - имена таких людей и их деяния мы будем предавать гласности. Без  
лицеприятия и страха.

- Ваше Святейшество, обсуждение кандидатур возможных преемников во время болезни руководителя, конечно, 
неэтично и особенно чувствительно для этого человека. Однако сама-то проблема преемственности существует для нашей 
Церкви? 

-  Что касается проблемы патриаршей преемственности, то для Церкви она определена каноническим правом. 
Никаких назначений, завещаний и преемств быть не может. Исключение было только во времена патриарха Тихона, в эпоху 
жесточайших гонений, когда стало ясно, что Русской церкви не удастся провести выборы. Могли быть какие-то разговоры о 
преемниках в советское время, когда Совет по делам религии практически участвовал в выборах патриарха. Но первые же 
свободные выборы девяностого года дали неожиданный для многих результат, когда я был избран патриархом. И сам я 
совершенно не рассчитывал на это, и, думаю, моя кандидатура не была бы одобрена Советом по делам религии. У них 
была другая кандидатура. А следующего патриарха изберет, когда придет время, Поместный собор. Нет смысла гадать, кто 
им будет. Но очевидны некоторые его качества. Ему должно быть не менее сорока лет. Он должен быть архиереем Русской 
православной церкви. Иметь высшее богословское образование. Иметь опыт управления епархией. Быть уважаемым в 
Церкви и иметь, как  сказано апостолом Павлом,  добрые свидетельства от внешних -  то есть пользоваться уважением 
общества и государства. Сама процедура избрания разработана детально. Никаких оснований для интриг тут нет.

- С чем связана последняя инициатива о структурных изменениях в церковной жизни за рубежом - в Европе? 
- Только с заботой о судьбе русскоязычной православной паствы, других православных христиан, связывающих 

себя  с  русской  духовной  традицией.  К  нам поступает  множество  писем от  этих  людей,  которые  хотят  открыть  новые 
приходы,  не  имеют  должного  духовного  руководства,  иногда  вообще  лишены  возможности  регулярной  исповеди. 
Большинство этих людей не мыслит Церкви без единства и спрашивает: почему у одного народа разные "юрисдикции"?

За последние годы в Европу по разным причинам прибыли миллионы наших верующих. Они нуждаются в единой 
Церкви, сохраняющей связь с Родиной, но живущей с учетом местных особенностей. 

Наверное, поэтому и большинство отзывов на нашу инициативу свидетельствует о радости, с которой встречен 
наш шаг.  Хотя некоторые наши верующие и их пастыри опасаются,  что создание самоуправляемой митрополии может 
ослабить  их  связь  с  Церковью в  Отечестве.  Но  ведь  речь  идет  не  о  разделении,  а  о  восстановлении единства,  того 
единства, которое было разрушено много лет назад из-за революции и гражданской войны, а затем - и войны "холодной".

- Есть ли в последнее время перемены во взаимоотношениях с Ватиканом?
-  Если  и  есть,  то  неутешительные.  Недавно  принято  решение  о  создании  в  Казахстане  новых  католических 

епархий  и  централизованной  архиепархии,  то  есть  практически  альтернативной  поместной  Церкви.  Что  после  этого 
говорить о призыве Ватикана к диалогу? Уверяют, что стремятся к миру, совместному обсуждению проблем, волнующих две 
Церкви.  А  затем без  всяких  консультаций  принимают  решение  о  создании параллельных епархий,  способное  вызвать 
только горечь и возмущение у наших верующих. Или открывают в России униатские приходы, используя нетвердых в вере 
людей, покинувших нашу Церковь. Совместим ли диалог с такими действиями, с экспансией? Думаю, что отношения между 
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Церквами не должны уподобляться худшим образцам светской дипломатии, когда одна рука протягивается в знак дружбы, а 
другая наносит удары.

-  Каковы внутренние угрозы,  которые стоят  сегодня перед РПЦ? Какие  тенденции во  внутрицерковной жизни 
наиболее тревожны?

-  В  недавнем  президентском  послании  Федеральному  собранию  очень  хорошо  сказано  о  задаче  сохранения 
страны. О том, что на протяжении всей истории России ее граждане совершали и совершают подвиг ради ее целостности, 
мира, стабильной жизни. Действительно: не нами собрано, не нам и расточать. 

Точно так же и в Церкви чрезвычайно важно сохранить единство. Если мы будем едины, мы успешно преодолеем 
все самые сложные времена. А если допустим расколы, то последствия будут тяжелы и неисчислимы. Посмотрите, ведь 
Церковь для многих сотен тысяч соотечественников, оказавшихся за пределами России, - это единственное, что укрепляет 
их связь с Родиной. Любой человек, поживший за рубежом, скажет: уберите церковь и школу, и диаспора теряет связь со 
своей Родиной. 

Для нас очень важно сейчас укрепить и сохранить единство нашей Церкви. Поэтому мы так остро реагируем на 
любые попытки это единство ослабить. И неважно, откуда они идут - извне или изнутри.

Другая проблема связана с тем, что в наших храмах появилось много священников без достаточной подготовки и 
опыта. Понятно, почему так произошло. Открывалось множество храмов, к Церкви, к служению в ней потянулись люди из 
разных  сфер  жизни  и  деятельности.  Их  порыв  понятен  и  благороден.  Но  образовательный,  нравственный  уровень 
духовенства не всегда при этом достаточно высок. Наша задача - научить этих священников прежде всего любить свою 
паству и, конечно, дать им знания, умения.

И,  наконец,  острейшая  проблема  для  нас  -  дети  и  молодежь.  Только  что  опубликованы  данные  о  том,  что 
российские дети, молодые люди тратят на наркотики и алкоголь не один миллиард долларов ежегодно. Можно представить 
себе, какой урон детскому здоровью все это наносит, насколько серьезна угроза для будущего страны. А происходит так в 
том числе и потому,  что подросткам не хватает осмысленности жизни. Нужно обеспечить условия для их нормального 
духовного развития. Иначе ни у Церкви не будет паствы, ни у государства достойных граждан.

Сохранение и укрепление России как самостоятельной страны - это общая задача Церкви и государства. А для 
этого необходимы и наши объединенные усилия в борьбе с бедностью,  в воспитании духовно развитого поколения,  в 
осуществлении социальных и образовательных программ. Тогда будет крепче страна, достойнее жизнь народа.

Хотел бы пожелать и читателям "Известий" благополучия, здоровья и Божией помощи!

Православные Эстонии должны иметь равные права на церковное 
имущество 
Интервью с главой секретариата межправославных связей ОВЦС Московского Патриархата 
протоиереем Николаем Балашовым

Православие. Ру (www.pravoslavie.ru), 11 июня 2003г.
Проблема  признания  права  Эстонской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  владеть  церковным 

имуществом после долгожданной регистрации ЭПЦ, стала для этой Церкви основной. Имея более 100 тысяч прихожан, 
ЭПЦ не имеет в Эстонии права владеть церковным имуществом, которое государством было передано в 1993 г. вновь 
зарегистрированной Эстонской апостольской православной церкви (ЭАПЦ), которая на момент регистрации даже не имела 
епископа  и  насчитывает  от  3  до  10  тысяч  прихожан.  Лишь  в  1996  г.  эта  структура  была  принята  в  юрисдикцию 
Константинопольского  Патриархата,  что явилось грубым попранием канонов  Православной  Церкви и вызвало  даже на 
время  разрыв  молитвенного  общения  между  двумя  Патриархатами.  ЭАПЦ  получила  права  на  церковное  имущество, 
которое ей никогда не принадлежало и принадлежать не могло, в силу того, что этой церковной структуре только десять 
лет.  Девять  долгих  лет  ЭПЦ  под  руководством  митрополита  Корнилия  (Якобса)  добивалась  права  быть  официально 
зарегистрированной под своим историческим названием. Регистрация устава ЭПЦ, наконец, состоялась в апреле 2002 г. 
Однако, проблема церковного имущества до сих пор не решена.

Ровно два года назад в интервью автору данной статьи митрополит Корнилий так прокомментировал проблему 
церковного  имущества  в  Эстонии:  "Официально  признана  правопреемницей  всего  имущества  юрисдикция 
Константинопольского Патриархата, хотя это с юридической точки зрения спорно, потому что в постановлениях о передаче 
имущества  говориться,  что  собственность,  которая  незаконно  была  отнята  у  прихода,  передается  в  собственность 
Эстонской Апостольской Православной Церкви, т.е. оно принадлежало к приходу, а передается ЭАПЦ. Вот с этим мы тоже 
не можем согласится. На основании именно этого, может быть приходы, могут в дальнейшем хлопотать о своем имуществе, 
потому что оно принадлежало приходу, а не Церкви".

Как  и  предсказывал митрополит  Корнилий,  наступило  время,  когда  Эстонская Православная Церковь  активно 
выступила за возвращение ее приходам права владеть церковными зданиями, в которых они находятся. Однако до сих пор 
приходам Эстонской Православной Церкви отказано в юридических правах на свою историческую собственность - храмы, 
церковные дома, другое имущество.

Казалось, что проблема, наконец, сдвинулась с мертвой точки в октябре прошлого года. 4 октября 2002 года в 
Таллинне  состоялось  подписание  протокола  о  намерениях  между  Эстонской  Республикой  и  Эстонской  Православной 
Церковью Московского Патриархата. В соответствии с документом, государство должно передать ЭПЦ МП 18 церковных 
зданий сроком на 50 лет за символическую арендную плату. Входящие в этот список 14 храмов, а также 4 приходские дома 
и ранее фактически использовались приходами ЭПЦ. Однако на основании решения Таллиннского городского суда от 14 
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сентября 1993 года они были признаны подлежащими передаче в собственность церковной структуры, находящейся ныне в 
юрисдикции Константинопольского  Патриархата  (ЭАПЦ).  В  результате  длительного  переговорного  процесса,  церковная 
организация Константинопольского Патриархата в Эстонии согласилась отказаться от предоставленных ей ранее прав на 
истребование данного имущества и возвратить в собственность государства пять зданий из упомянутого списка, которые 
уже были закреплены в ее собственности. Протокол о намерениях 4 октября подписали министр внутренних дел Эстонской 
Республики Айн Сеппик и митрополит Таллинский и всея Эстонии Корнилий. Время показало, что в реальности этот договор 
не  изменил  имущественного  положения  канонической  Эстонской  Православной  Церкви.  Как  сообщил  пресс-секретарь 
митрополита  Корнилия  протоиерей  Леонтий  Морозкин,  ни  один  из  18  церковных  объектов  так  и  не  был  официально 
закреплен за ЭПЦ. Хотя существует договоренность между Московским и Константинопольским Патриархатами о путях 
решения имущественного вопроса. Это соглашение было достигнуто еще в 1996 г. в Цюрихе на переговорах делегаций 
обоих  Патриархатов.  Согласно этой все  еще не реализованной  договоренности,  все православные в  Эстонии должны 
получить  одинаковые  права,  включая  право  на  имущество.  Ожидалось,  что  осуществлению  равноправия  послужит 
соглашение,  выработанное  в  феврале  2001  года  на  переговорах  официальных  делегаций  Константинопольского  и 
Московского  Патриархатов  и  предусматривающее  окончательное  урегулирование  имущественных  разногласий.  Однако 
Константинопольский Патриархат до сего времени не утвердил этот документ, в связи с чем Священный Синод Русской 
Православной Церкви уже дважды (в июле 2001 и в июле 2002 года) выражал свое сожаление. Это позволяет главе ЭАПЦ 
митрополиту Стефану игнорировать эти договоренности и продолжать настаивать на исключительном праве его церковной 
структуры владеть церковным имуществом в Эстонии.

Уже стало общепризнанным фактом то, что регистрация в 1993 так называемого "Стокгольмского синода" под 
названием Эстонской апостольской православной церкви (т.е. под историческим название канонической Церкви) и передача 
этой  структуре  церковного  имущества  были  продиктованы  политическими  мотивами  -  желанием  президента  Эстонии 
Леннарта Мери избавиться от "руки Москвы". Сейчас в Эстонии другой президент, налаживаются отношения добрые между 
Эстонией и Россией, однако политический фактор в религиозной политике эстонского правительства, похоже, продолжает 
просматриваться. Иначе нельзя объяснить тот факт, что в протокол о намерениях от 4 октября 2002 г. государство внесло 
пункт, согласно которому передача имущества в собственность канонической ЭПЦ невозможна иначе как с согласия ЭАПЦ. 
Получилась парадоксальная ситуация: пострадавшая сторона (ЭПЦ), у которой незаконно было в советское время отнято 
имущество, вроде как имеет право на его возвращение, но только с согласия той стороны, которой это имущество было в 
1993 г. незаконно передано. ЭПЦ согласилась на подписание этого соглашения как на временную меру. В интервью автору 
протоиерей Леонтий Морозкин подчеркнул, что ЭПЦ ни в коей мере не отказывается от своих законных прав на владение 
имуществом, и не признает законность передачи ЭАПЦ церковного имущества в 1993 г. Эту точку зрения не раз выражал и 
митрополит  Корнилий.  Так,  после  подписания  протоколов  о  намерениях  4  октября  2003  г.  он  подчеркнул,  что  ЭПЦ 
продолжает считать себя правопреемным собственником церковного имущества, хотя по эстонским законам наследницей 
довоенной православной церкви является ЭАПЦ. "В довоенной Эстонской Республике церковное имущество принадлежало 
приходам. В идеале так могло бы быть и теперь", - сказал также митрополит Корнилий.

Эту же мысль повторил на недавних переговорах с новым министром внутренних дел Эстонии Яаном Ыунапуу 
глава секретариата межправославных связей Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата протоиерей 
Николай Балашов. Отец Николай попытался также на переговорах с митрополитом Стефаном главой Константинопольской 
церковной структуры в Эстонии добиться согласия ЭАПЦ на передачу государством в собственность ЭПЦ ряда церковных 
объектов. Возможность такой договоренности была предусмотрена протоколом о намерениях от 4 октября 2002 г. и прямо 
вытекает из договоренностей Московского и Константинопольского Патриархатов в Цюрихе и Берлине.

Однако  сам  факт  этих  переговоров  и  точка  зрения  отца  Николая  вызывали  бурную  реакцию  митрополита 
Стефана.  Ряд  его  высказываний  цитирует  газета  "Молодежь  Эстонии"  в  статье  "Церковный  спор  возобновился" 
(06.06.2003).

"На дворе XXI век, а Московский патриархат, как видно, все еще живет в древности: захочет - принимает одно 
решение. Потом вдруг передумает и берет свои слова обратно", - заявил на пресс-конференции 5 июня глава митрополит 
Стефан.

"Как выяснилось, митрополита раздосадовали некоторые заявления секретаря Отдела внешних церковных связей 
Московского патриархата протоиерея Николая Балашова, побывавшего в середине мая в Эстонии", -  пишет "Молодежь 
Эстонии".

Газета также приводит высказывания присутствовавшего при встрече о. Николая и митрополита Стефана юриста 
ЭАПЦ Тыниса Рюйтеля, по словам которого, "атмосфера разговора была далека от дружественной".

"Митрополита,  мягко  говоря,  изумило  предложение  протоиерея  Николая  Балашова  пересмотреть  только  что 
подписанный протокол о намерениях", - сказал он. По словам Т.Рюйтеля, митрополит Стефан отклонил это предложение и 
отказался обсуждать возможность передачи храмов в собственность ЭПЦ МП. "Тут нечего обсуждать. Если Московский 
Патриархат недоволен протоколом, то не надо было его подписывать. Насильно никто не заставлял", - добавил Т. Рюйтель.

Мы попросили прокомментировать эти высказывания протоиерея Николая Балашова:
-  Отец  Николай,  как  бы  вы  прокомментировали  высказывания  митрополита  Стефана,  которые  приведены  в 

материале газеты "Молодежь Эстонии"?
- Речь отнюдь не идет о том, что Московский Патриархат пересматривает или отменяет подписанный Эстонской 

Республикой  и  Эстонской  Православной  Церковью  Московского  Патриархата  в  октябре  прошлого  года  протокол  о 
намерениях в отношении церковного имущества. И раньше, и теперь мы рассматриваем подписание этого протокола как 
шаг в  верном направлении.  Ведь уже многие годы права Эстонской Православной Церкви Московского Патриархата в 
отношении используемых ею церковных зданий вообще никак не были юридически закреплены. Однако и ранее Московский 
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Патриархат, положительно оценивая посреднические усилия эстонского правительства в подготовке данного протокола, 
расценивал этот документ как компромиссный и не отвечающий в полной мере как законным интересам православных в 
Эстонии,  сохраняющим верность Матери-Церкви,  так  и договоренностям,  которые были в 1996 году достигнуты между 
Московским  и  Константинопольским  Патриархатами.  Директор  Департамента  по  делам  религиозных  организаций  МВД 
Эстонии г-н Ильмо Ау совершенно справедливо отметил этот факт в своем комментарии "Молодежи Эстонии". Дело в том, 
что текст протокола о намерениях включает ограничения на передачу церковного имущества в собственность Эстонской 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата,  иначе  как  с  разрешения  Константинопольской  церковной  структуры в 
Эстонии: "Эстонская Республика имеет право отчуждать имущество ЭПЦ МП только по предварительному согласию ЭАПЦ, 
если Эстонская Республика и ЭАПЦ не договорятся об ином". Поскольку между двумя Патриархатами такая договоренность 
уже  достигнута  (первоначально  в  1996  году,  затем  -  с  указанием  конкретного  механизма  передачи  в  Берлинском 
соглашении  2001  года,  которое  недавно  было  утверждено  Священным  Синодом  Константинопольской  Церкви),  мы 
надеялись, что глава Константинопольской структуры в Эстонии митрополит Стефан согласится подписать дополнительное 
соглашение, которое позволило бы такую договоренность реализовать. С соответствующим письмом незадолго до моей 
поездки в Таллин к митрополиту Стефану обратился и Святейший Патриарх Константинопольский Варфоломей. Поэтому, 
согласитесь,  ничего  неожиданного  не  было  в  нашем предложении,  чтобы митрополит  Стефан  последовал совету  Его 
Святейшества и чтобы церковная структура Константинопольского Патриархата не ограничивала правительство Эстонской 
Республики в отношении того, как оно распорядится данными церковными зданиями и в отношении тех условий, на которых 
они будут переданы Эстонской Православной Церкви Московского Патриархата и ее приходам. Это отнюдь не требовало 
бы отказа  от  уже  подписанных протоколов  о  намерениях.  Должен также  отметить,  что  после  состоявшейся  встречи  в 
Таллине  представители Константинопольского  Патриархата  высказали крайнее  неудовлетворение  тем,  что  митрополит 
Стефан отказался даже рассматривать договоренность, которая была достигнута на переговорах официальных делегаций 
двух наших Церквей.

Насколько  реально  выполняется протокол  о  намерениях,  согласно  информации пресс-секретаря  митрополита 
Корнилия, протоиерея Леонтия Морозкина, ни один из 18 храмов, о которых идет речь в протоколах о намерениях, еще не 
передан в аренду ЭПЦ?

- Этот вопрос, в частности, обсуждался на состоявшейся недавно встрече митрополита Корнилия с министром 
внутренних  дел  Эстонии  г-ном Яаном  Ыунапуу.  Я  участвовал  в  этой  встрече.  Правительственная  сторона  объясняет 
медленную реализацию протоколов о намерениях техническими и бюрократическими затруднениями. Полагаю, что процесс 
оформления  данного  имущества  в  государственную  собственность  действительно  не  может  произойти  очень  быстро, 
потому  что  он  требует  выполнения  различного  рода  формальностей,  сбора  различных  данных  об  этом имуществе,  в 
отдельных случаях проведения работ по обмеру земли и т.д.  Вместе с  тем,  что представляется важным,  в ходе этой 
встречи министр Ыунапуу официально подтвердил, что линия Эстонского правительства на урегулирование статуса ЭПЦ 
МП будет продолжаться в полном объеме и МВД не имело бы никаких возражений против передачи церковного имущества 
в собственность ЭПЦ МП и ее приходам. Еще раз было подтверждено, что положение о том, что данное имущество не 
должно передаваться в собственность ЭПЦ МП, было включено в протоколы о намерениях не по желанию Эстонского 
Правительства,  а  по  настоятельному  требованию  Константинопольской  церковной  структуры.  Теперь  мы  видим,  что 
Священный Синод Патриархата в Константинополе с пониманием относится к нашим пожеланиям, а митрополит Стефан, к 
сожалению, отказывается реализовать те договоренности, которые были достигнуты с Константинопольским Патриархатом. 
Мы договорились с МВД Эстонии, что протоколы о намерениях будут реализованы, все необходимые вытекающие из них 
правовые действия будут предприняты, ну а к вопросу о том, в какой форме будут закрепляться имущественные права ЭПЦ 
МП - в форме ли долгосрочной аренды за символическую плату или в форме собственности, к этому вопросу мы вернемся 
позднее, поскольку надеемся, что наш диалог с Константинопольским Патриархатом по этому вопросу все-таки принесет 
результаты.

Правительство  Эстонии  изменило  свою  позицию,  согласно  которой  Эстонская  Православная  Церковь  как 
входящая в юрисдикцию Московского Патриархата не может иметь собственности в Эстонии?

- Еще раз подтверждаю, что на последней встрече с министром внутренних дел министерство ясно подтвердило, 
что не имеет никаких возражений со своей стороны против передачи данного имущества в собственность ЭПЦ МП и ее 
приходов.  Надо  подчеркнуть,  что  Московский  Патриархат  не  предполагает  стать  субъектом,  владеющим  этой 
собственностью.  Им,  по  нашему  мнению,  должна  быть  Самоуправляемая  Эстонская  Православная  Церковь,  которая 
находится  в  ведении  Московского  Патриархата  в  каноническом  отношении,  но  в  хозяйственных  и  административных 
вопросах обладает полным самоуправлением.

Значит, единственным противником передачи имущества ЭПЦ является ЭАПЦ?
Совершенно  верно.  Несмотря  на  конструктивную  позицию,  как  правительства  Эстонской  Республики,  так  и 

представителей всех основных политических партий, с которыми я встречался в Таллине. Практически все они, включая 
партии, входящие в правящую коалицию, а также партии, находящиеся в настоящее время в оппозиции, выражают согласие 
с тем, что должно быть осуществлено равноправие обеих православных церковных юрисдикций в Эстонии, в том числе в 
области имущественных прав.

В названном материале газеты "Молодежь Эстонии" упоминается, что ваша беседа с митрополитом Стефаном 
проходила в недружественной обстановке, как бы вы могли это прокомментировать?

Могу подтвердить высказывание г. Тыниса Рюйтеля в том отношении, что атмосфера этой беседы была очень 
сложная. Т. Рюйтель имеет большой опыт юридической деятельности, и он предусмотрительно не уточнил, с чьей стороны 
эта атмосфера была далека от дружественной. Раз уж другая сторона стала комментировать нашу встречу, вынужден 
признать, что в ходе этого разговора митрополит Стефан неоднократно позволял себе некорректные высказывания по 
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отношению к Русской Православной Церкви и ее представителю. Впрочем, столь же резко, не стесняясь в выражениях, 
Высокопреосвященный Владыка оценивал и решения Константинопольского Патриархата, а также договоренности, которые 
были между нами достигнуты. Повторять все эти слова я не буду. Сам Владыка Стефан объяснил эту несдержанность тем, 
что  он  не  учился  дипломатии  и  является,  по  его  выражению,  "неудобным  человеком".  Несмотря  на  неожиданное  и 
экстравагантное для высокопоставленного церковного лица поведение, я счел своим долгом продолжать нашу беседу с 
тем, чтобы терпеливо изложить все аргументы нашей стороны. У меня было ощущение, что другие представители ЭАПЦ, 
которые  присутствовали  на  этой  встрече,  тоже  чувствовали  смущение  и  неудобство.  Но,  повторяю,  я  не  стал  бы 
комментировать этот аспект встречи, если бы не прозвучавшие публично комментарии другой стороны. Я все же уверен, 
что будущее за диалогом.  Иначе как  мы будем свидетельствовать людям о нашей вере? И как  мы сможем перейти к 
обсуждению намного более важного вопроса - о будущем Православия в Эстонии, о каноническом статусе Церкви в этой 
стране? Ведь и Русская, и Константинопольская Церкви совершенно согласны, что нынешнее положение - ненормальное и 
не  соответствующее канонам.  Два  митрополита  в  одной  очень  небольшой  стране,  и  оба  носят  тождественный  титул: 
"Таллинский  и  всея  Эстонии".  Мы уже  достигли  предварительной  договоренности  с  Константинополем о начале  таких 
консультаций,  -  как  только  будет,  наконец,  реализована  наша  договоренность  шестилетней  давности  о  том,  что  все 
православные в Эстонии, какую бы каноническую юрисдикцию они ни избрали, должны получить равные права, включая 
имущественные. Не будем унывать от временных трудностей. На мой взгляд, огромная дистанция сегодня отделяет нас от 
того  периода,  когда  государственное  руководство  Эстонии не  хотело  признавать  факта  многовекового  преемственного 
существования нашей Церкви в своей стране, не хотело наделять ее гражданской правоспособностью. Также и в нашем 
диалоге с Константинопольским Патриархатом мы пришли к совершенно иному уровню взаимопонимания, к созиданию 
атмосферы доверия и братской любви.

Беседовал Дмитрий Сафонов
Смотри также на www  .  pravoslavie  .  ru    Аналитическое обозрение:
К вопросу о Православной Церкви в Эстонии в конце XX века
Патриарх Алексий вывел обсуждение проблемы Эстонской Православной Церкви на высший уровень
Эстонский инцидент - это продолжение украинского конфликта
Патриарх Варфоломей провоцирует раскол в Эстонии
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
В первой декаде июня Совет министров РБ разработал и утвердил план основных мероприятий по развитию 

сотрудничества Белоруссии и Москвы в 2003 г. Согласно этому документу объем белорусского экспорта в Москву в текущем 
году должен возрасти по сравнению с 2002 г. на 20%. Министерству промышленности поставлена задача до 01.01.2004 
увеличить экспортные поставки в Москву до 500 миллионов долларов, более, чем на 100 млн. долл. поставят товаров в 
российскую столицу госконцерны “Беллегпром” и “Белнефтехим”.  Предприятия минсельхозпрода должны реализовать в 
Москве сельхозпродукции на 95 млн. долл. 

В Москве на базе торговых домов “Беларусь” и “Москва — Могилев” начался процесс создания оптово-розничных 
компаний с привлечением средств российских финансовых организаций. 

12 июня. Состоялось подписание соглашения между Республикой 
Беларусь и Белорусским экзархатом Русской православной Церкви. Документ 
подписали премьер-министр РБ Геннадий Новицкий и митрополит Минский и 
Слуцкий  Филарет,  Патриарший  Экзарх  всея  Беларуси.  Ранее 
предполагалось,  что  текст  соглашения  от  лица  государства  подпишет 
президент  республики.  Само  соглашение  отличается  от  первоначального 
варианта, оно сокращено и приобрело рамочный характер. 

11-12 июня. В Москве прошли переговоры руководства «Газпрома» 
с  белорусской  делегацией  во  главе  с  первым  вице-премьером  Сергеем 
Сидорским. Белорусскую сторону также представляли министр энергетики РБ 
Владимир Семашко и генеральный директор ОАО “Белтрансгаз” Петр Петух. 
По итогам переговоров был подписан протокол.

13 июня. Комитет по соблюдению норм и стандартов Международной организации труда (МОТ) второй раз внес 
Белоруссию в спецпараграф МОТ. В отношениях со странами,  входящими в этот список,  МОТ рекомендует соблюдать 
крайнюю  осторожность.  Все  члены  комитета  в  этот  день  высказались  за  предупредительные  санкции  в  отношении 
официального Минска единогласно. 

13 июня. Президент РБ Александр Лукашенко принял министра иностранных дел республики Сергея Мартынова, 
который проинформировал главу государства о процессах формирования общего экономического пространства в Европе, 
взаимоотношениях Белоруссии с Европейским союзом и об участии в заседании Совета евроатлантического партнерства, а 
также о результатах визита в Алжир.

Лукашенко  дал  поручения  по  развитию  экономического  и  иного  сотрудничества  Беларуси  в  рамках  новой 
концепции ЕС о партнерстве со странами-соседями, а также по расширению торгово-экономических и научно-технических 
отношений с Алжиром и другими странами. 

14  июня.  Сойм  партии  БНФ сделал  заявление,  в  котором  протестует  против  введения  российского  рубля  в 
Белоруссии,  поскольку  уничтожение  национальной  валюты  противоречит  конституции  РБ  и  ставит  под  угрозу 
экономическую независимость республики. 

14  июня.  В  Белоруссию  с  визитом  по  приглашению  командования  Военно-воздушных  сил  и  войск 
противовоздушной обороны республики прибыла делегация командования объединенных Военно-воздушных сил (ОВВС) 
НАТО "Север".

Стороны обсудили возможные направления военного сотрудничества, а делегация НАТО во главе с начальником 
управления военного сотрудничества  ОВВС полковником Владимиром Латалом (Чехия)  посетила 61-ю истребительную 
авиационную  базу  (г.  Барановичи)  и  558-й  авиационный  ремонтный  завод.  Основная  цель  визита  была  достигнута  - 
установлены прямые контакты между штабами объединенных ВВС НАТО "Север" и ВВС-ПВО Белоруссии, которая входит в 
число  стран-партнеров Совета евроатлантического партнерства (СЕАП).

15 июня.  Министерстве статистики и анализа РБ информировало, что тарифы на услуги связи для населения 
возросли почти на 20% за пять месяцев 2003 г., в том числе на услуги телеграфной связи рост составил 30%, абонентская 
плата за пользование домашним телефоном выросла на 20%, почтовой и междугородней телефонной связью - на 18%.

16 июня. Заместитель председателя правления Национального банка Беларуси (НББ) Владимир Сенько заявил, 
что договоренность о введении российского рубля с 1 января 2005 г. еще окончательно не проработана.

Сенько также подчеркнул, что готовящееся к подписанию главами Белоруссии и России соглашение о введении 
российского рубля означает лишь готовность республики признать российский рубль в качестве платежного средства, а не 
новой валюты.

16 июня. Власти Республики Польши проинформировали своих восточных соседей о том, что введение визового 
режима для граждан Белоруссии, Украины и России откладывается до октября.

В официальном коммюнике МИД РП было отмечено, что введение виз отложено исходя из интересов польских 
граждан, выезжающих в эти страны в сезон летних отпусков.

16  июня. Глава  белорусского  государства  принял  президента  Национальной  академии  наук  РБ  Михаила 
Мясниковича. В ходе встречи были обсуждены проблемы реформирования НАН Беларуси, а также вопросы, связанные с 
преобразованиями в научной деятельности. Александр Лукашенко подчеркнул, что научные исследования должны иметь 
прикладной  характер  и  быть  востребованы  государством  и  обществом.  Президент  потребовал  активизировать 
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взаимодействие науки с реальным сектором экономики. На встрече также затрагивалась проблема создания в республике 
совместно с Россией космической системы. 

16-17  июня. В  Минск  с  первым  официальным  визитом  прибыл  премьер  Украины  Виктор  Янукович.  В  ходе 
переговоров  с  белорусским  премьером  Геннадием  Новицким  затрагивались  и  вопросы,  связанные  с  взаимной 
задолженностью и антидемпинговыми мерами Киева в отношении белорусских товаров (фосфорных удобрений, химических 
волокон и спичек). Самая спорной проблемой в двусторонних отношениях остается вопрос о долгах.

Президент РБ Александр Лукашенко, принимая Виктора Януковича, отметил, что Украина занимает третье место 
во внешнем товарообороте  Белоруссии,  а  республика  в  свою очередь  — четвертый по  значимости  торговый партнер 
Украины.  Географическая  близость  государств  и  имеющийся  экономический  потенциал  являются  основой  для 
значительного увеличения взаимной торговли, считает белорусский лидер. По мнению Александра Лукашенко, во многом 
по причине несогласованности действий и искусственных преград уровень торговли между двумя странами за предыдущий 
период снизился.

Александр  Лукашенко  подчеркнул,  что  Белоруссия  высказывает  готовность  консолидированно  выступать  с 
Украиной в рамках «четверки» и взаимодействовать в формате Группы высокого уровня, поскольку интересы обеих стран 
здесь во многом совпадают.

17  июня. Председатель  комиссии  по  образованию,  культуре,  науке  и  научно-техническому  прогрессу  Палаты 
представителей  Национального  собрания  РБ  Игорь  Котляров  (секретарь  по  идеологии  ЦК  Коммунистической  партии 
Белоруссии)  заявил  на  пресс-конференции,  что  его  комиссия  совместно  с  «Товариществом  белорусского  языка  им. 
Франциска Скорины» разрабатывают поправки к «Закону  о  языках в  РБ»,  которые в случае их принятия парламентом 
(внесение поправок намечено на осень) резко сузят права и область применения  русского языка в Белоруссии. При этом, 
Котляров выразил сожаление, что действующая Конституция РБ не позволяет пока решать вопрос перевода образования 
на белорусский язык административными методами.

17 июня. В Москве прошла премьера документального фильма сербской драматической актрисы и общественного 
деятеля  Иваны  Жигон  о  первом  президенте  Республики  Беларусь  Александре  Лукашенко.  На  премьерном  показе 
присутствовал  государственный  секретарь  Союзного  государства  Павел  Бородин,  сотрудники  дипмиссии  РБ  и  другие 
официальные лица, представители общественности.

17  июня.  Партия  БНФ,  Объединенная  гражданская  партия,  Белорусская  социал-демократическая  партия, 
Белорусская партия труда и Партия коммунистов Белорусская заявили о создании властями РБ условий для ликвидации 
оппозиционных политических партий.

18 июня. Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко провел совещание по «принципиальнейшему» 
вопросу  использования  российского  рубля  в  качестве  единой  валюты  Союзного  государства.  Белорусский  лидер 
констатировал,  что  процесс  несколько  затянулся  по  вине  обеих  стран.  Лукашенко  подчеркнул,  что  никаких  обещаний, 
заявлений  и  заверений  во  время  встречи  с  вице-премьером–министром  финансов  России  Алексеем  Кудриным  и 
Председателем ЦБР Сергеем Игнатьевым не было и быть не могло.

 Валютный  союз,  равно  как  и  союз  с  Россией  в  целом,  по  мнению  Лукашенко,  должен  строиться  только  на 
равноправной основе, а соглашение по единой валюте может быть подписано и запущено в жизнь лишь после выполнения 
всех  ранее  достигнутых  белорусско-российских  договоренностей  по  созданию  Единого  экономического  пространства. 
Единая валюта станет завершающим венцом этого процесса. 

Президент специально отметил, что ряд ранее достигнутых договоренностей не выполнены российской стороной 
(например, по компенсации потерь белорусской стороны в размере 150-200 млн. долларов ежегодно от взимания косвенных 
налогов). Поэтому Минск беспокоит вопрос гарантий, которые должны носить не только экономический, но и политический 
характер: Белоруссия будет добиваться полноправного участия в принятии решений в рамках Союзного государства. 

Александр Лукашенко не стал отрицать, что в республике может состояться референдум, на котором граждане РБ 
могут расширить круг лиц, которым предоставлено право баллотироваться на должность президента, разрешив занимать 
ее более двух сроков. 

18-19  июня.  В  Минске  прошла  международная  научно-практическая  конференция  «Демократизация 
телевизионного вещания в Республике Беларусь – требование времени». Среди её участников – Белорусская ассоциация 
журналистов  (БАЖ),  Совет  Европы  и  Артикль  19.  От  имени  организаторов,  участников  конференции  приветствовали 
президент БАЖ Жанна Литвина и Марио Отхаймер, представляющий Совет Европы.

19  июня. Александр  Лукашенко  выступил  в  Бресте  перед  участниками  республиканского  семинара 
"Инвестиционная  политика  государства".  За  последние  10  лет,  подчеркнул  он,   в  экономику 
Белоруссии  вложено  22  млрд.  долларов  инвестиций  из  собственных  средств,  а  иностранных 
инвестиций привлечено всего 4 млрд., из которых 2,5 млрд. - кредиты под гарантии правительства. 
Лукашенко  признал,  что  внутренние  инвестиционные  источники  республики  ограничены,  в  этих 
условиях  привлечение иностранного капитала стало важнейшим направлением государственной 
политики.

20 июня.   В Москве  прошел круглый стол  Совета  по  внешней и  оборонной  политике 
«Россия  и  Беларусь  в  мире  XXI в.»,  в  котором  приняли  участие  известные  белорусские  и 
российские парламентарии, политологи, экономисты, ответственные работники союзных структур и 
эксперты.

21 июня. Состоялось  заседание  политсовета Объединенной  гражданской  партии,  где 
было принято постановление «О подготовке к парламентским выборам», главной целью которого 
является организация деятельности по созданию единого списка кандидатов от демократических сил. 
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22 июня. В Минске после тяжелой болезни на 80-м году жизни скончался известный белорусский писатель Герой 
Социалистического Труда, лауреат Ленинской премии Василь Быков. Российским читателям пожилого и среднего возраста 
Василь Быков знаком, прежде всего, по таким произведениям, как «Третья ракета», «Альпийская баллада», «Дожить до 
рассвета»,  «Сотников»  и  «Знак  беды».  Ветеран-фронтовик,  достигший высот  писательского  мастерства,  Василь  Быков 
последние годы жил в эмиграции – в Финляндии, Германии и Чехии. Он страдал онкологическим заболеванием и после 
неудачной операции, сделанной в Чехии, проходил курс лечения в минской областной больнице. 

23  июня. До  33%  годовых  уменьшились  с  этого  дня  базовая  ставка  рефинансирования  и  учетная  ставка 
Национального банка Беларуси(НББ).  Такое решение принято правлением главного банка республики в соответствии с 
Банковским кодексом, а также с Основными направлениями денежно-кредитной политики РБ на 2003 г. 

23  июня. Мероприятия  по  случаю  Дня  независимости  открылись  просмотром  первого  «национального» 
белорусского  кинофильма  "Анастасия  Слуцкая",  который  финансировался  из  госбюджета.  На  премьере  присутствовал 
президент РБ Александр Лукашенко.

23  июня. Редакция  "Предпринимательской  газеты"  получила  второе  по  счету  предупреждение  министерства 
информации  и  приказ  о  приостановлении  выхода  газеты  на  три  месяца.  Ранее  заместитель  министра  информации 
С.Ничипорович подписал приказ о приостановлении издания "Предпринимательской газеты" сроком на три месяца "в связи 
с нарушением редакцией... законодательства о печати, которое выявилось в опубликовании недостоверных сообщений".

24  июня.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  совещании  по  вопросам  создания  белорусско-российской 
газотранспортной компании на базе «Белтрансгаза» заявил, что республика не продаст за бесценок свою собственность 
России. Цена этого вопроса, по словам Лукашенко, в экономическом, политическом, социальном смысле очень велика.

Ни за какие долги, ни за какую номинальную стоимость, по словам Лукашенко, акции "Белтрансгаза" продаваться 
не будут.

24 июня. В Варшаве "Raiffeisen Bank Polska S.A." совместно с ОАО "Приорбанк" провели семинар для польских 
деловых кругов, имеющих намерение начать работу на белорусском рынке. Семинар проходил под лозунгом "На Восток без 
опасений или как успешно работать на белорусском рынке".

 24 июня. Посольство Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии в Минске официально 
уведомило МИД РБ о том, что с этой даты для граждан Республики Беларусь вводится обязательное требование наличия 
транзитной визы при следовании через территорию СК. Стоимость транзитной визы для белорусов составит от 45 до 60 
долларов США.

25 июня. Европейский союз призвал руководство Белоруссии принять незамедлительные меры по возобновлению 
выхода  "Белорусской  деловой  газеты"  и  ее  ежемесячного  приложения  "БДГ.  Для  служебного  пользования",  а  также 
воздержаться от дальнейшего преследования независимых СМИ и журналистов. 

Евросоюз  выразил  обеспокоенность  отдельными  положениями  законопроекта  о  СМИ  РБ  и  продолжающимся 
ущемлением оппозиционных газет и журналистов. 

25 июня. Совет Палаты представителей Национального собрания принял решение об исключении из повестки дня 
законопроекта "О национализации". По мнению большинства парламентариев создатели данного документа не смогли дать 
четкого определения двух принципиальных понятий: "объекты национализации" и "мотивы общественной необходимости 
для целей национализации". 

26-27 июня. В Минске Конституционный суд Республики Беларусь провел международную научно-практическую 
конференцию  "Утверждение  принципов  правового  демократического  государства  в  Республике  Беларусь  посредством 
конституционного строя". Конференция была проведена при участии членов Венецианской комиссии Совета Европы.

Цвет власти
Александр Фадеев

18 июня начался новый отсчет в процессе утверждения подходов к потенциальной валюте Союзного государства. 
Результаты совещания в Минске по вопросам использования российского рубля в качестве единой валюты для России и 
Белоруссии,  которое провел президент РБ Александр Лукашенко,  в  целом,  не стали сенсацией.  Еще до него не было 
недостатка  в  комментариях  высокопоставленных  руководителей  Национального  банка  Беларуси,  представителей 
министерства финансов, которые сводились к тому, что договоренность с Москвой о введении российского рубля в качестве 
валюты на территории республики с 1 января 2005 г. еще не является окончательной, не решен и вопрос о принципах 
работы  будущего  эмиссионного  центра.  Все  разработки  и  документы в  этой  области  носят  исключительно  проектный 
характер, и до реального соглашения могут корректироваться радикальным образом. 

Высшее  руководство  республики,  а  вслед  за  ним  и  другие  ответственные  лица  Белоруссии  вдруг  стали 
специально акцентировать внимание общественности на том, что не надо зацикливаться на 1 января 2005 г., поскольку 
российский рубль может стать единым платежным средством на белорусской территории и в более поздние сроки. Главным 
ориентиром  предлагалось  рассматривать  уже  2008  г.,  когда  действительно  намечено  осуществить  переход  на  новую 
союзную валюту, причем, подчеркивалось, что это будет совсем не обязательно российский рубль. Явно было заметно и 
стремление укоренить в сознании экспертного сообщества и граждан Белоруссии тезис о том, что переход через пять лет 
на неизвестную пока союзную валюту может быть осуществлен и без промежуточного этапа, когда временную функцию 
единого платежного средства выполнял бы российский рубль.  Кроме того,  на новых денежных знаках в  обязательном 
порядке должна быть размещена белорусская государственная символика. 
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Определенной сенсацией следует рассматривать лишь обращение Александра Лукашенко (впервые за несколько 
последних лет) к белорусской оппозиции с  требованием обозначить отношение к этой проблеме и дать мотивированное 
заключение. Призыв этот выглядел довольно странным, поскольку белорусский президент еще до данного мероприятия 
отлично  знал мнение  главного  специалиста  по  валютно-финансовым и  банковским проблемам от  оппозиции,  бывшего 
председателя  правления  НББ(1991-1995  гг.)  и  одного  из  лидеров  ОГП  Станислава  Богданкевича,  который  уже  был 
подключен с ведома первого лица государства к обсуждению валютного соглашения с Москвой в стенах Национального 
банка буквально  накануне.  Богданкевич твердо высказался тогда  против  соглашения,  считая,  что сама идея перехода 
Белоруссии на российский рубль и отказа от национальной валюты неприемлема. 

Именно  поэтому,  как  представляется,  он   был  приглашен  и  на  совещание  к  президенту.  Дело  в  том,  что 
практически все специалисты из различных министерств,  другие ведущие финансовые и экономические эксперты, ученые, 
функционеры  президентской  администрации,  которые  анализировали  проект  соглашения,  положительно  оценили  этот 
документ,  подчеркнув,  что  он  выгоден  Белоруссии,  и  советовали  президенту  быстрее  принять  его.  Но,  видимо,  главу 
государства  устроило  бы  другое  мнение,  где  финансово-экономическая  целесообразность  не  заслоняла  последствий 
перехода на российскую валюту для власть предержащих, когда их полномочия и привилегии могли оказаться урезанными. 
Вот  он  и  обратился  к  радикальной  оппозиции  как  некогда  Александр  Македонский  к  оракулу  оазиса  Siwa,  ведь  все 
последнее  время  наблюдалось  удивительное  совпадение  оценок  перспектив  интеграции  со  стороны  первого  лица 
республики и оппозиционных партий.

Проворнее всех политических структур здесь оказалось руководство Объединенной гражданской партии, которое 
поспешило  заявить  о  нецелесообразности  введения  российского  рубля  на  территории  Беларуси,  поскольку  это  грозит 
«серьезными негативными последствиями для страны».  Интересно и другое – именно ОГП лидеры российского Союза 
правых сил Б.Немцов и И.Хакамада, став неожиданно в предвыборный период активнейшими поборниками объединения 
двух стран, представляют как проводника и опору интеграции в Белоруссии, а ее лидера Анатолия Лебедько прочат в 
качестве альтернативы А.Лукашенко на посту президента. 

Очевидно  и  другое  –  президент  явно  решил  если  не  отказаться  от  введения  российской  валюты в  качестве 
платежного средства(мнение системной оппозиции известно заранее – оно может быть исключительно отрицательным), то, 
по крайней мере, максимально затянуть сам процесс. Так, впервые были поставлены достаточно жесткие условия перехода 
на российский рубль – выполнение всех ранее достигнутых договоренностей между двумя странами(большинство из них, 
заметим, не выполняется годами по вине белорусской стороны), включение основных положений валютного соглашения 
непосредственно  в  Конституционный  акт  Союзного  государства,  который  должен  быть  принят  на  всенародном 
референдуме  в  России  и  Белоруссии.  Ну  а  референдум,  как  хорошо  известно  в  Минске,  в  России  раньше  весны 
следующего  года  даже  с  точки  зрения  права  провести  просто  невозможно.  Да  и  препятствие  в  виде  реанимации 
президентом РБ требования о создании надбанковского совета с равным представительством от Белоруссии, который бы 
задавал  правила  эмиссионной  политики,  способно  отодвинуть  введение  российского  рубля  на  весьма  отдаленную 
перспективу, поскольку оно по сути неприемлемо для Центрального банка и министерства финансов России.

Конечно, рассуждения Лукашенко о гарантиях повышения благосостояния белорусских граждан, об исключении 
политических  игр  в  вопросе  валютной  трансформации  носят  оттенок  демагогии.  В  частности,  глава  белорусского 
государства полон решимость «не допустить кулуарности при рассмотрении этого наиважнейшего вопроса», выслушать 
мнение представителей оппозиции, посоветоваться с народом. Почему то президента ранее не заботило то, что проекты 
союзного Договора, Конституционного акта СГ и целого ряда других белорусско-российских документов разрабатывался 
узкой группой белорусских специалистов в абсолютной тайне, в закрытом режиме и без общественной экспертизы.

Еще менее тревожат высшую элиту РБ, как представляется, интересы национальной экономики «в чистом виде». 
Наиболее авторитетные финансисты и экономисты республики, в их числе директор Белгазпромбанка Валерий Дашкевич и 
известный  независимый  специалист  в  сфере  национальной  экономики  президент  аналитического  центра  «Стратегия» 
Леонид  Заико,  аргументировано  доказали,  что  Москва  пошла  на  весьма  выгодные  для  Белоруссии  условия  введения 
российского рубля. Да и руководство Национального банка Беларуси готово отказаться от проведения самостоятельной 
курсовой политики(что предусматривает соглашение с Россией), поскольку переход на российский рубль снимает с НББ 
заботу и всякую ответственность за устойчивость курса новой валюты. Гарантии финансирования Россией всех издержек 
технического  характера(с  30%  перекрытием),  которые  будут  сопровождать  процесс  перехода,  только  приветствуются 
белорусскими банкирами. Кроме того, НББ явно устраивает и то положение в соглашении, где ему дано право увеличивать 
свои внутренние активы пропорционально их приросту в Центральном банке России.

Не правы, с нашей точки зрения, и те политологи и эксперты, которые усмотрели в демарше Лукашенко прелюдию 
к очередному торгу с Россией с целью добиться новых финансовых, экономических выгод для республики. Скорее всего, 
белорусскую  власть  интересуют  не  финансово-хозяйственные  дивиденды,  тем  более  не  символика  и  цвет  будущих 
союзных денежных знаков, а нечто неизмеримо более важное – возможность сохранить при всех раскладах максимально 
полное и централизованное управление всеми сторонами жизни Белоруссии в своих собственных руках.

Есть  в  этой  связи  и  другая  подоплека,  которая  объясняет  то,  с  какой  целью  белорусская  «горка»  пытается 
затянуть переходный период. На лицо ожидания перемен на политическом поле союзной России в электоральный период, 
которые, по убеждению ряда высокопоставленных управленцев республики, наступят уже зимой этого года после выборов 
в нижнюю палату российского парламента. Очевидно политические цвета депутатов, составляющих сегодня большинство в 
Государственной  Думе(и,  скажем  прямо,  не  только  парламентариев),  явно  не  устраивают  нынешний  правящий  класс 
республики. «Полевение» Думы рассматривается как предрешенное и желательное для Минска.

 Поэтому следует ожидать и активизации теневых контактов белорусской власти с функционерами компартии в 
России, и выстраивания, не без помощи президента РБ, соответствующего пиара для показа неспособности нынешнего 
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российского политического руководства и парламентского корпуса России (провал унификации законов и пр.)   к реализации 
идей  объединения  с  Белоруссией,  заложенных  в  союзном  Договоре.  При  этом,  что  не  следует  забывать,  роль 
интеграционной тематики в предстоящих в России парламентских и президентских выборах в самой Белоруссии склонны 
излишне преувеличивать,  также  как  и  предвыборный потенциал левых и  симпатии  российского  электората  к  КПРФ.  В 
воспаленном воображении отдельных высших функционеров из Минска большинство регионов на российской политической 
карте представляется окрашеннным в «красный» цвет.  Такого рода политический дальтонизм может  дорого обойтись и 
правящему классу Белоруссии, и белорусскому государству.

Особенности военно-технического  сотрудничества между 
Белоруссией и Россией

Владислав Лосев (Минск)
Одним из самых главных направлений белорусско-российской интеграции, бесспорно, является восстановление 

единого оборонного пространства Белоруссии и Россией. Особенно злободневным этот вопрос стал в последнее время 
(после  разгрома  Ирака)  когда  Соединенные  Штаты  в  очередной  раз  дали  понять,  что  главным  для  них  являются 
исключительно  их  собственные  интересы,  которые  они  намерены  продвигать  по  всему  миру  любыми,  в  том  числе  и 
военными методами.

Надо сказать, что военная угроза со стороны США и НАТО воспринимается в целом в Белоруссии достаточно 
отвлеченно и в массовом сознании относится к разряду маловероятных событий.

Однако все же определенное беспокойство в белорусском обществе вызвали недавние сообщения о намерении 
США перебросить крупные контингенты своих войск в Польшу с последующим их размещением вдоль польско-белорусской 
границы.  Подобная  реакция  в  Белоруссии  вполне  объяснима,  так  как  появление  больших  масс  американских  войск 
непосредственно на рубежах республики если и не несет в себе угрозу незамедлительной агрессии,  то  уж неизбежно 
повлечет за собой усиление разведывательной  и иной недружественной деятельности в отношении Республики Беларусь. 
В связи с этим Александр Лукашенко заявил, что Белоруссия рассматривает возможную передислокацию американских 
военных  баз  в  Польшу  и  ряд  других  восточно-европейских  стран  как  «угрозу  национальной  безопасности  и  нашим 
интересам», что может привести к ответным действиям с белорусской стороны. 

В современных международных условиях  единственным реальным гарантом безопасности  и территориальной 
целостности Белоруссии является Россия,  поэтому для общественности представляет большой интерес существующее 
состояние белорусско-российских отношений в военной области, тем более, что Договор о создании Союзного государства 
предусматривает создание единого оборонного пространства. 

Как  показали  недавние  события  в  районе  Персидского 
залива,  решающее  значение  в  современном  военном 
противоборстве  имеет техническое оснащение вооруженных сил, 
которое  играет  определяющую  роль  в  достижении  победы  в 
нынешних  войнах.  И  никакая  численность  войск  не  способна 
возместить  недостачу  современных  вооружений  и 
профессиональное владение ими. Это касается, в первую очередь, 
авиации и систем противовоздушной обороны. 

Военно-политическое руководство Белоруссии это, по всей видимости, осознает и уделяет внимание состоянию 
систем вооруженной борьбы в воздухе. Так, в 2002 году были приняты Концепция развития авиации ВВС и войск ПВО на 
период до 2010 года и Концепция развития зенитных ракетных войск.  Согласно этим документам преимущество будет 
отдано не  приобретению новых образцов военной техники, а  модернизации ныне стоящих на вооружении еще советских 
систем.  В  результате  модернизации  предполагается  обеспечить  «выход на  самый высокий  уровень  противодействия 
воздушному нападению противника». 

По  планам  белорусских  военных  процесс  модернизации  должен  быть  завершен  через  10-12  лет,  хотя 
определенные  результаты  получены  уже  в  настоящее  время.  Так,  государственным  научно-производственным 
объединением  «Агат»  в  интересах   ВВС  и  ПВО  создан  модернизированный  пункт  управления,  который  по  данным 
производителей  отличается  рядом  преимуществ:  возросла  его  подвижность,  сокращено  время  обработки  данных  и 
повышена точность информации, а также увеличено количество отслеживаемых в реальном времени целей. При этом до 
80-ти процентов элементной базы новых разработок производится (опять же по утверждению изготовителей) в Белоруссии, 
что является, например, предметом особой гордости президента республики. 

Белорусско-российское военно-технического сотрудничество осуществляется в рамках Договора о коллективной 
безопасности от 15 мая 1992 г. За это время был принят ряд двусторонних межправительственных соглашений, в том числе 
«О военно-техническом сотрудничестве», «О производственной и научно-технической кооперации предприятий оборонных 
отраслей промышленности», «О порядке взаимодействия при осуществлении экспорта продукции военного назначения в 
третьи  страны».  Основными  направлениями  белорусско-российского  военно-технического  сотрудничества  являются 
взаимные  поставки  комплектующих  изделий  и  запасных  частей  к  продукции  военного  назначения,  оказание  услуг  по 
ремонту  и  модернизации  вооружения  и  военной  техники  белорусской  армии,  обучение  в  российских  военно-учебных 
заведениях  белорусских  военнослужащих.  В  то же  время  изделия ряда  ведущих  белорусских  оборонных предприятий 
(прежде  всего,  оптико-электронное  оборудование)  уже  не  отвечают  в  должной  мере  соответствующим  требованиям, 
которые предъявляются к параметрам приборов, узлов и механизмов, используемых в системах вооружений российских 
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ВС, и сегодня предназначаются в основном для комплектования техники и вооружений поставляемых Рособоронэкспортом 
в третьи страны.

Определенные  возможности  для  расширения  перспективного  сотрудничества  заложены  в  совместном 
проектировании   и  производстве  средств  радиосвязи  различного  назначения  для   разрабатываемых  оборонными 
предприятиями Белоруссии систем автоматизированного управления войсками и оружием и для оснащения белорусских 
войск  средствами  подвижной  связи  нового  поколения  (типа 
«Акведук»).   В  настоящее  время  комплектующие  белорусского 
производства  уже  используются  в  российских  авиационных 
радиостанциях  Р-864,  предназначенных   для   новой  и 
модернизируемой  авиационной  техники.  Всего  же  в  совместных 
белорусско-российских  программах   по  модернизации  техники  и 
вооружений  советского  производства  в  той  или  иной  степени 
участвуют более сотни белорусских предприятий.

Наиболее  успешным  примером  военно-технического 
сотрудничества  Белоруссии  и  России  является  созданная  в 
феврале  2000  года  с  целью  разработки,  производства  и 
модернизации средств ПВО Межгосударственная финансово-промышленная группа (МФПГ) «Оборонительные системы», 
объединяющая 24 российских и 3 белорусских предприятия. В 2000-2001 гг. в рамках МФПГ «Оборонительные системы» (за 
счет собственных средств российских участников группы) была произведена глубокая доработка одного из самых массовых 
за  рубежом  маловысотных  зенитных  ракетных  комплексов  «Печора»,  белорусско-российский  вариант  модернизации 
которого - ЗРК «Печора 2М» недавно стал победителем международного тендера, проведенного в одном из государств 
Ближнего Востока.

Если  соотнести роли российского и белорусского оборонных комплексов, то последний выполняет в большинстве 
случаев  вспомогательную  функцию  и  представлен  в  основном  ремонтными  заводами  (Барановичский  авиаремонтный 
завод, Борисовский танковый завод и некоторые другие), предприятиями-изготовителями комплектующих к системам ПВО и 
ПРО (Минский завод вычислительной техники – поставщик элементной базы для вычислительных систем корпуса ПРО под 
Москвой),  а  также  производствами,   выпускающими  продукцию,  разработанную  в  российских  проектных  организациях 
(Минский завод колесных тягачей, например, производит транспортные средства, спроектированные в НИИ автомобильной 
техники МО в г. Люберцы Московской области).

В целом же уровень белорусско-российского сотрудничества в области оборонной промышленности еще далек от 
требований,  соответствующих  единому  оборонному  пространству.  Для  того  чтобы  повысить  эффективность  военно-
технического взаимодействия  и в конечном итоге воссоздать  общий оборонный комплекс необходимо на деле перейти к 
единому  оборонному  заказу  Союзного  государства,  совместным  программам  научно-исследовательских  и  опытно-
конструкторских работ.

Однако  для  этого  нужны  серьезные  политические  решения,  к  которым  до  сих  пор  не  готово  белорусское 
руководство. По этой же причине до сих не подписано Соглашение о Единой системе ПВО и не создано командование 
региональной группировки войск. Пока для этого нет соответствующих условий – в республике отсутствует необходимая 
законодательная  база  и  в  силу  этого  обстоятельства  не  могут  быть  приняты  соответствующие  решения 
главнокомандующим белорусских вооруженных сил. 

Сотрудничество  между  Белоруссией  и  Россией  в  сфере  обороны  должно  включать  и  мероприятия 
дипломатического, экономического и информационного порядка. Активные партнерские отношения Белоруссии и России в 
рамках различных программ с Североатлантическим альянсом, которые наблюдается в последнее время, сами по себе не 
должны успокаивать, поскольку НАТО сегодня отводятся вторичные и ограниченные функции в поддержании миропорядка 
и безопасности. Угроза потенциальных упреждающих ударов по «государствам-изгоям» исходит не от НАТО(или ЕС), а от 
политического и военного руководства США. Доктрина последнего предполагает селекцию европейских стран-союзниц с 
целью  выделения  государств,  готовых  к  тесному  взаимодействию  с  Вашингтоном  как  для  проведения  операций  «со 
специальной целью», так и для долговременного военного союза без всяких оговорок. Поскольку первое такое послушное 
США государство уже определено – это Польша(со всеми вытекающими из этого последствиями для Белоруссии),- то и 
затягивать конкретные шаги по военно-техническому сближению с Россией Минску не стоит.

Вся надежда на «партизанку
09.06.03. Белорусская газета

Ирина Чернявка
Беларусь - маленькая миролюбивая страна. Но в случае нападения агрессора готова дать отпор. Причем основная 

наша сила не армия, а народ, который в партизанской борьбе будет наносить противнику самые ощутимые удары. Так 
вкратце можно описать нынешнюю концепцию территориальной обороны, в соответствии с которой уже третий год проходит 
реформирование  белорусской  армии.  4  июня  эту  концепцию  на  суд  журналистов  вынесло  руководство  Западного 
оперативного командования (ЗОК), штаб которого находится в Гродно. Войска ЗОК располагаются на территории Брестской 
и Гродненской областей и в некоторых районах Минской области.
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«Обстановку непосредственно вокруг Беларуси нельзя охарактеризовать как идеальную с точки зрения интересов 
ее  национальной  безопасности»,  -  сообщил  журналистам  старший  офицер  разведотдела  штаба  ЗОК  майор  Дмитрий 
Свириденок.

«Новые угрозы», которые стали учитывать белорусские военные, исходят от упрочившейся после войны в Ираке 
системы однополярного мира  во главе с  США,  стремящимися  расширить зону  своего  влияния.  Решительность США в 
отношении Ирака показала нашим военным, что «американское руководство и далее будет предпринимать крайние меры с 
целью ликвидации неугодных политических режимов».

Белорусские военные говорят, что у  них «есть все основания предполагать» наличие у США долговременной 
стратегии  давления  на  Беларусь.  Вашингтон,  считают  военные,  стремится  к  политической  и  экономической  изоляции 
Беларуси от Европы с целью «стимулировать ухудшение экономической обстановки и вызвать недовольство общества 
существующим строем».

При этом США избирает путь «давления на российские элиты», чтобы «устранить сложившуюся политическую 
систему в Беларуси путем давления из Москвы».

Польша  тоже  стремится  превратиться  в  региональную  сверхдержаву,  считают  военные,  а  потому  является 
проводником  политики  США  в  регионе:  не  только  поддержала  планы  по  созданию  ПРО,  но  и  заявила  о  готовности 
предоставить свою территорию для развертывания ее элементов. Территория Польши также рассматривается как один из 
возможных  вариантов  перемещения  американских  военных  баз  с  территории  Германии.  В  частности,  по  информации 
белорусских  военных,  предполагается  передислоцировать  авиабазы  США  на  военные  аэродромы  в  Бяла-Подляске, 
Миньске-Мазовецком и Повидзе, а сухопутные части - в Свентошув.

Страны  Балтии  приводят  свои  вооруженные  силы  в  соответствие  со  стандартами  НАТО.  Переоборудуется 
инфраструктура - аэродромы, путепроводы, морские порты. Развернуты системы наблюдения за территориями Беларуси и 
Российской Федерации.

В новых реалиях белорусской армии нечего противопоставить мощной военной машине США и НАТО, признал 
командующий войсками ЗОК генерал-майор Анатолий Никитин. Цель реформы, которую армия должна завершить в 2005г. - 
«создать маленькую мобильную армию, не в ущерб экономическим возможностям страны». Для этого Вооруженные силы 
должны сократить численность личного состава до 50 тыс. человек. Сейчас в белорусской армии служат 83 тыс.

Анализ недавних войн показал нашим военным, что ведущая роль принадлежит силам ВВС и ПВО, сухопутные 
войска «завершают войны». Этот принцип разделения и лег в основу двухвидовой системы Вооруженных сил, принятой в 
Беларуси. В соответствии с этим принципом была реформирована структура управления войсками: вместо трех армий 
Вооруженные силы сейчас состоят из двух оперативных командований - Западного со штабом в Гродно и Северо-западного 
со штабом в Борисове. В оперативно-тактических учениях 50% времени уделяется воздушным операциям. Например, на 
предстоящих в октябре учениях «Чистое небо» будут отрабатываться «небольшие уколы с воздуха по противнику с целью 
сорвать его планы».

Между тем в белорусской армии есть ряд «глобальных проблем». Одна из них - боевая готовность. 15 лет на 
службу не призывались солдаты запаса, кроме того, все хуже здоровье молодежи, которая сегодня приходит в армейские 
ряды. Нет финансовых возможностей для обновления вооружения, потому основная задача - сохранить то, что есть.

«Войну  начинают  политики,  продолжает  армия,  заканчивает  народ»,  -  сказал  генерал Никитин.  В  «начале»  и 
«продолжении»  возможной  войны Беларуси  не  следует  рассчитывать  на  успех  -  это  признают  и  сами военные.  Одна 
надежда - народ. Его роль в возможной войне определяется концепцией Территориальной обороны, утвержденной в ноябре 
прошлого года указом президента.

«Защитить суверенитет, независимость и территориальную целостность страны возможно при условии придания 
обороне государства всеобщего, тотального, всенародного характера», - так представил суть концепции старший офицер 
отдела территориальной обороны штаба ЗОК подполковник Олег Лихонос.

«Идея такова, чтобы каждый человек боролся за свой дом, -  прокомментировал Никитин.  -  Когда регулярные 
войска отходят, остаются войска территориальной обороны - уходят в партизаны и борются, изматывают армию противника 
маленькими территориальными баталиями».

Войска территориальной обороны созываются в военное время из числа солдат запаса старшего возраста. По 
оценке  Никитина,  в  Беларуси  в  случае  необходимости  можно  поставить  под  ружье  до  14%  гражданского  населения. 
Командующими  территориальными  войсками  будут  председатели  облисполкомов,  развертывание  и  управление  будут 
осуществляться структурами КГБ. Белорусская идея: численность подготовленных войск территориальной обороны к 2005г. 
должна равняться численности регулярной армии.

Сейчас создание войск территориальной обороны идет полным ходом. В секретных укрытиях готовятся схроны 
оружия, медикаментов и обмундирования, ведется призыв солдат запаса. По заданию президента на территории ЗОК в 
этом году должны были быть подняты по тревоге 1.000 запасников.

«Американцы не вояки, - оценивает перспективы генерал Никитин. - У них лучшая техника, но когда начинаются 
потери - они отступают. Человеческий фактор для них играет большую роль: это и сила, и слабость. Это только у нас могли 
похоронить полмиллиона человек,  и никто не заметил; до сих пор неизвестны все погибшие в Великой Отечественной 
войне».

Однако и у нас, по словам Никитина, человеческому фактору отдается немаловажная роль: «Если людям будет 
противен режим, который придет, - они будут с ним воевать. Если приятен - сдадутся».
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Белорусский сценарий не проходит
16 – 23.06.03. Белорусский  рынок, 23(556)

Татьяна Маненок
В канун приватизации “Белтрансгаза” российский “Газпром”приступил к ревизии его хозяйства
Чем  ближе  1  июля  —  контрольный  срок  создания  совместного  с  ОАО  “Газпром”  предприятия  на  базе 

“Белтрансгаза”, тем выше напряжение вокруг знакового для белорусской власти вопроса. Впрочем, нервничать приходится 
только  Минску  —  “Газпром”,  который  через  две  недели  должен  положить  почин  большой  приватизации  в  Беларуси, 
абсолютно хладнокровен.

Но уже понятно,  что предварительный сценарий продажи “Белтрансгаза”  дал сбой.  По крайней мере, вариант 
конкурсной  продажи госпакета  акций  газотранспортного  монополиста  Беларуси  уже  исключается — иначе  белорусское 
правительство  обязано  было  объявить  об  условиях  конкурса,  как  минимум,  за  месяц.  Можно  говорить  о  продаже 
стратегического  для  белорусской  экономики  предприятия  в  одни  руки  —  впрочем,  российская  сторона  это  называет 
“вхождением” “Газпрома” в акционерный капитал “Бел- трансгаза”.

Ясно также,  что белорусским чиновникам больше не надо фантазировать на тему возможных условий и схем 
создания СП. Теперь инициативу в свои руки взял “Газпром”.

За последние 10 лет “Газпром” несколько раз пытался акционировать естественного монополиста Беларуси, и все 
попытки  были  неудачными.  Не  сильно,  видимо,  и  хотел.  Теперь  иллюзий  на  этот  счет  нет  —  “Белтрансгаз”  будет 
приватизирован, как того хочет “Газпром”.

На минувшей неделе, 11 июня, белорусская делегация во главе с первым вице-премьером Сергеем Сидорским 
провела переговоры в Москве с руководством “Газпрома”. В составе минской делегации были также министр энергетики 
Беларуси Владимир Семашко и генеральный директор ОАО “Белтрансгаз” Петр Петух. А 12 июня состоялось заседание 
совместной рабочей группы Беларуси и ОАО “Газпром”. По итогам этой встречи подписан протокол.

Белорусская сторона не разглашает его детали. Однако в пресс-службе “Газпрома” сообщили, что, в соответствии 
с итоговым протоколом заседания, белорусская сторона обязалась до 18 июня направить в “Газпром” перечень объектов, 
которые  находятся  в  собственности  “Белтрансгаза”,  с  указанием  их  балансовой  стоимости.  Кроме  того,  она  должна 
представить сведения о том, какие объекты будут реконструированы и сколько это будет стоить, а также прогноз развития 
ОАО “Белтрансгаз” до 2015 года.

К этому же сроку Минск попросили представить официальную информацию о действующих сейчас в Беларуси 
ценах на природный газ и тарифах на его транспортировку, а также прогноз их изменения до 2015 г.

На заседании рабочей группы белорусскую делегацию упрекнули, что Минск до этого времени так и не объявил 
официальные предложения по условиям создания СП. Белорусские переговорщики сказали, что предложения по участию 
ОАО “Газпром” в совместном акционерном обществе с указанием величины пакета акций, его стоимости и дополнительных 
условий будут подготовлены только к 30 июня 2003 года. Кстати, раньше “Газпром” предлагал свою помощь в этом деле, но 
белорусская сторона отказалась.

Очередное  заседание  рабочей  группы  по  созданию  СП  пройдет  в  Минске.  На  этом  заседании  планируется 
рассмотреть предварительные расчеты по вариантам вхождения “Газпрома” в совместное с “Белтрансгазом” СП.

Представить, что стороны согласуют все условия и процедурные вопросы, а также ряд сопутствующих проблем, 
касающихся столь глобального для белорусской экономики проекта, в течение одного дня, достаточно сложно. Тем не 
менее  премьер-министр  Беларуси  Геннадий  Новицкий  заявил  11  июня  белорусским  журналистам,  что  совместное 
белорусско-российское  предприятие  на  базе  “Белтрансгаза”  будет  создано  к  1  июля,  как  и  предусмотрено 
межправительственным соглашением Беларуси и России.

“БР” писал, что в начале мая президиум Совета министров Беларуси одобрил стартовые условия создания СП на 
базе  “Белтрансгаза”.  Пакет  документов  давно  лег  на  стол  Александру  Лукашенко,  который  должен  был  принять 
окончательное решение.

Правительство на всякий случай подстраховалось, предложив 3 варианта создания СП. Напомним, что по первому 
сценарию оно собиралось выставить на аукцион 48,99% акций “Белтрансгаза”, и в торгах могут участвовать все, кто готов 
выполнить дополнительные условия. Второй вариант предусматривает поэтапную продажу пакетов акций в 20, 30 и 48,99% 
— по схеме, которую Минск реализует на своих нефтехимических предприятиях. “Газпрому” в этом случае предлагалась 
роль стратегического инвестора.  Наконец,  еще один вариант — прямая продажа инвестору 48,99% акций при условии 
проведения вторичной эмиссии акций.

Заметим, что при любом раскладе уступать российскому партнеру контрольный пакет Минск не собирался — 50% 
плюс одну акцию компании он застолбил за собой.

Рыночную стоимость акций “Белтрансгаза” белорусская сторона оценила в 7 трлн.  BYR (эквивалент 3,5 млрд. 
USD) — это в 5 раз выше, чем его уставный капитал, который составляет 1,15 трлн. BYR (около 600 млн. USD).

Продажа пакета “Белтрансгаза”  обставлена рядом дополнительных условий.  Самое главное,  инвестор должен 
полностью обеспечить растущие потребности Беларуси в стратегическом для ее экономики топливе, которые в этом году 
составляют 16,5 млрд. кубометров. Уже в будущем году он обязан поставить в страну 19 млрд. куб. м, в 2005 — 19,5 млрд. 
куб. м, в 2010 — 21 млрд. куб. м, в 2015 — 21,9 млрд. куб. м, в 2020 году — 24 млрд. куб. м по оптовой цене 5-го пояса 
России.

При этом покупатель должен в ближайшие 1-2 года инвестировать в газотранспортную систему Беларуси 200 млн. 
USD.  Он  обязан  обладать  запасами  газа,  чтобы  загрузить  белорусскую  транзитную  трубу,  а  также  взять  на  себя 
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обязательства  по  дальнейшему строительству Прибугского и Василевичского подземных хранилищ газа,  участвовать  в 
реконструкции белорусской газотранспортной системы и обеспечить социальные гарантий для работников “Белтрансгаза”. 

Мало кто сомневался в том, что “Газпром” оспорит рыночную стоимость “Белтрансгаза”, названную белорусской 
стороной,  а  также  дополнительные  условия  об  объемах  поставок  газа  по  льготных  ценах.  Известно,  что  “Газпром” 
согласился на поставку в Беларусь лишь 10,2 млрд. кубометров дешевого газа, да и то лишь при условии приватизации 
“Белтрансгаза”. 

Предполагалось, что совещание по приватизации “Белтрансгаза” Александр Лукашенко проведет в начале июня, 
однако оно было отложено. Возможно, белорусский президент, прежде чем принять решение, хотел услышать позицию 
российской стороны. Теперь эта позиция ясна. По имеющейся информации, совещание у А. Лукашенко по созданию СП 
должно состояться на днях. В Минэкономики подчеркивают, что только после этого будет озвучена официальная позиция 
белорусской стороны. 

Справка “БР” 
Балансовая прибыль “Белтрансгаза” за 2002 год составила 103,9 млрд. BYR. “Белтрансгаз” оценивает свои  

инвестиционные потребности в капвложениях до 2010 г. в 1 млрд. USD. 
На балансе “Белтрансгаза” находится 6,9 тыс. км магистральных газопроводов, 218 газораспределительных  

станций, 7 компрессорных станций и 2 подземных хранилища природного газа.

Убыточная экономика
15.06.03. Аргументы и Факты в Белоруссии

Виталий Чуясов, Иван Потопов
В Беларуси растет доля убыточных предприятий: к началу лета почти каждое второе не сводило концы с концами. 

Почему власти не закрывают заводы и фабрики, продукцию которых никто не хочет покупать, а если она и продается, то 
вырученные деньги не покрывают издержек на ее выпуск?

Статистические органы ежемесячно подводят итоги работы белорусской экономики, исследуя ее по 16 критериям - 
важнейшим прогнозным показателям социально-экономического развития. В первом квартале 10 из них были выполнены 
(лучше прошлогодних успехов этого же периода, когда правительство осилило лишь половину намеченного). Видимо, это 
стало одной из причин, по которым Совет министров был избавлен от ежеквартального отчета перед президентом. 

Наиболее впечатляющих успехов белорусская экономика достигла в сфере жилищного строительства: к маю 2003 
года было введено в эксплуатацию 990 тысяч квадратных метров общей площади - 35-процентный рост по сравнению с 
прошлым годом. Эксперты объясняют это продолжающейся практикой выделения государственных средств на льготных 
условиях на жилищные кредиты. Напомним, в этом году общая сумма кредитных ресурсов, направляемых на эти цели, 
должна составить 152 млрд. рублей. Однако 2003 год - последний год, когда белорусское государство печатает деньги, 
передавая их на льготных условиях (по ставке примерно в 2,5 раза ниже уровня инфляции) тем, кто строит себе квартиру 
или дом. В следующем году "строительный бум" будет выглядеть гораздо скромнее.

Самым провальным показателем статистики наградили белорусское сельское хозяйство, которое не то, что не 
смогло выйти на прогнозный рост, а даже не достигло прошлогодних результатов. Одна из причин этого имеет отношение 
не  столько  к  экономике,  сколько  к  демографии:  белорусская  деревня  продолжает  вымирать,  что  приводит  к  падению 
производства  в  личных  хозяйствах  крестьян.  Так,  если  сельхозпредприятиям  еще  удалось  "вытянуть"  1,2%  роста 
производства, то частники произвели и сдали государству продукции меньше прошлогодней примерно на 4%. В одночасье 
сломить эту тенденцию, конечно же, очень трудно. 

Зато другой провал прогноза - по росту иностранных инвестиций - больше на совести именно правительства, 
поскольку во многом зависит от экономических факторов. На год намечено привлечь в белорусскую экономику 1,5 млрд. 
долларов. Если деньги будут вкладываться с нынешними темпами (а пока удалось насобирать $270 млн., из которых только 
чуть больше трети составляют прямые инвестиции), то по итогам года белорусская экономика опять окажется "на бобах".

Впрочем,  разница  в  несколько  процентов  между  прогнозными  и  реальными  достижениями  меркнет  перед 
огромной цифрой в 47,4% доли убыточных предприятий в белорусской экономике. До сих пор государственная политика 
заключается  в  том,  чтобы снижать  издержки  на  выпуск  продукции  на  них  за  счет  "внутренних  резервов"  -  например, 
сокращать материало- или энергоемкость. Но для белорусской "несырьевой" экономики эти резервы уже подходят к концу. 
Так, например, не выполнен показатель по материалоемкости (она снижена на 0,5% вместо 0,8%), а энергоемкость ВВП в 
первом квартале вместо прогнозируемого снижения на 0,5% выросла на 2%. А как еще можно сократить издержки? При 
капитализме  самым  распространенным  способом являются  увольнения.  Официальная  статистика  умалчивает,  сколько 
работников заняты на убыточных заводах и фабриках, однако, учитывая масштаб проблемы, речь может идти о сотнях 
тысяч граждан. 

Членам белорусского правительства рост безработицы может явиться только в страшном сне. Поэтому Совет 
министров не может решиться на отказ даже от такого одиозного в нынешних условиях прогнозного показателя как рост 
выпуска продукции, заменив его уровнем рентабельности (прибыльности). В итоге убыточные предприятия с каждым годом 
получают новые задания увеличить производство, и чем больше они его увеличивают, тем более убыточными становятся. 
Зато белорусское государство обеспечивает один из самых низких уровней безработицы в Европе. Долго ли еще это будет 
продолжаться? Судя по ответу, который дал корреспонденту "АиФ" замминистра экономики Беларуси Леонид Демидов, - как 
минимум еще год: на 2004-й предприятия опять получат задания нарастить объемы - иначе говоря, сохранить рабочие 
места. Работников убыточных предприятий это должно на время успокоить; экономистов - насторожить еще больше.
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Был ли торг?
16.06.03. nmn.by

А. Суздальцев(Минск)
Информационный  голод  мучителен. Он    порождает  галлюцинации. Такого  рода «миражи» исключительно 

опасны, так  как  опытные  организаторы «виртуальных»  войн  мастерски  владеют  искусством  дозировать  правду и ложь, 
создавая  этим   мифы  и  некие  образы. Если  на  эти  политпиротехнические уловки  попадается  публика, то  дело  
наполовину сделано.  

     За годы  существования  режима А. Лукашенко в среде аналитиков сформировались свои аксиомы, шаблоны и 
традиции выживания в  обстановке информационного голода.  Привычка  толковать каждый шаг исполнительной  власти в 
рамках раз и навсегда заданной схемы  чревата  конфузами. Не стала исключением и последняя неделя.        

Очередной крик «Волки!»  раздался    во  вторник -  10 июня.  В  информационных  сумерках  субботнего (7 июня)  
заседания   рабочей  группы  по  разработке  предложений  об  образовании  единого  эмиссионного  центра  Союзного 
государства   среди   оппозиционного  аналитического  истэблишмента  возникла  идея о  том, что  А.Лукашенко  «готов 
передать  контроль  над   финансовой   системой   страны  в  руки  соседнего   государства».   Более   того,  учитывая 
политическую меркантильность белорусского  президента,  часть  наших коллег  пришла к  выводу о  состоявшейся  сделке 
-  В.Путин  «увязал  подписание Конституционного  акта  с согласием  Беларуси  перейти  на  российский  рубль  на 
условиях  Москвы (выделено  мною – А.С.). И  Лукашенко  согласился  заплатить  за  свой  третий  срок  такую страшную 
цену  -  экономический   суверенитет государства».  По идее получается, что  Москва в рамках политического торга взвесила 
на неких весах  аргументы А. Лукашенко, согласилась  на политический обмен – российский рубль за  «третий срок». 
Интересная версия.  

Прав  В. Силицкий, когда  говорит, что зачастую  просто  надоедает   повторять из  года в год одни  и  те же 
сентенции  о  белорусско-российской  интеграции. Но видимо  придется.

Вот  и  сегодняшняя «сенсация». Первое, что  в  ней бросается в глаза  -  постоянное присутствие в  массовом 
белорусском   политическом  сознании   идеи  некого «торга»  Кремля  с  А. Лукашенко.  Причем  мнение, что  В. Путин 
постоянно  что-то  выторговывает  у  белорусского  президента, а тот  у  российского,   настолько  прочно  укоренилась  в 
белорусской  оппозиции, что  воспринимается, как  аксиома. Но обратите  внимание,  эта  «аксиома»  вовсе  не  является 
правилом  для  Администрации  белорусского  президента,  где  прекрасно  знают, что  Москва с   А.Лукашенко не торгуется.  
А. Лукашенко   периодически  предлагают те  или  иные  варианты  участия  в политических  комбинациях.  Как правило, он 
соглашается, так как  политических  ресурсов для  организации  торга  по  условиям  участия  у  него  нет.  Но  иногда и 
отклоняет или  откровенно  «тянет  резину». 

Белорусскому президенту нечем торговать. Нет  у  А. Лукашенко  высокого международного  авторитета, а только 
«особый»  международный   статус.  Хотя  до европейского Фиделя ему далеко, так как он так и не дождался  своего 
Карибского кризиса. 

У него есть  относительно неплохой  российский  политический  ресурс,  но  он представляет ценность  для 
российской   левой  оппозиции.  В  то  же  время,  российским   левым  влияние  А.  Лукашенко   среди   региональных 
полумаргиналов  зачастую  просто  мешает, так как  согласно  формату  их  идеологии «Вождь должен быть один».  Для 
Кремля  этот «российский» ресурс белорусского президента  не представляет особую  опасность –  «вождь» иноземный и 
не русский. 

Кстати, о национальности - для современной России  национальность  первых лиц государства имеет  особое 
значение. Времена господства над Кремлем кавказских и украинских кланов ушли навсегда. Москва живет  по американским 
правилам  формирования   верхушки  власти:  «Президент  должен  быть  белый  англосакс  и  протестант.  Кеннеди   - 
исключение,  подтверждающее правило».   Может быть,  поэтому в свое время  «кремлевская» тенденция А. Лукашенко 
вызывала у московских аналитиков усмешку.  

В  январе  2003  года  на  минском   саммите,  белорусский  президент  вдруг  вбросил  на  стол  переговоров  свой 
российский  политический ресурс.  Лучше бы он это  не делал.  В.  Путин отреагировал «домашней заготовкой»:  «Россия 
никогда не позволяла себе вмешательство во внутриполитические проблемы Белоруссии». А, между прочим,  могла бы. А. 
Лукашенко намек понял и политический торг так и не завязался. 

Действительно,  для  того,  чтобы   торговаться,  надо   иметь   возможность   что-либо   предложить   Кремлю. 
Единственное,  что  сейчас  белорусский   президент   может   бросить  на   стол   переговоров   -   собственный  язык.  В 
определенные  моменты многолетнего интеграционного  марафона  лукашенковская  демагогия  начинала  основательно 
допекать  российский  истэблишмент, но после  «газового»  ноября  2002 года  Александр  Григорьевич  может  позволить 
себе  только  едкие  колкости  в адрес  своего  российского  коллеги и  политики  его администрации. Так что и  этот,  всегда 
готовый  «к  употреблению»,  аргумент   ныне   обесценился.   Все   остальное   -   не   является   серьезной  темой   для 
политического  торга. 

Хорошо  или  плохо,  но  дело    в  том,  что  Беларусь   не   представляет   из   себя   некую  самодостаточную 
универсальную    и  незаменимую ценность  для  российского  государства, какой, к примеру, является Украина и Казахстан. 
Даже  Армения  -   более  важным   геополитическим  фактором  для российской  внешней  политики,  чем  РБ.  Москва 
прекрасно   понимает,  что  трасса   «Москва  –  Брест»,   которую  можно   вполне   поменять   на    иную   транзитную 
коммуникацию,  что  зачастую и  делают,  ошалевшие  от  белорусского таможенного  и  гаишного «гостеприимства», 
российские  перевозчики, всегда  будет  открыта  для  россиян. Этому не помешает  даже  неожиданный  приход к власти в 
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Минске любого нового лидера, включая  З. Позняка.  Проблема элементарного  выживании,  а также  Европа  и  США,   не  
позволят  играться  с транзитом.  Все,  выше названное,  относится  и к белорусскому  транзиту  углеводородов. Кроме 
того,  нельзя   забывать  и  о  потоке   белорусских  товаров   через  российскую   территорию.   Беларусь   не   является 
монополистом  российско-европейских  коммуникаций. 

Россия  за  годы  постоянных  стычек на  транзитных «дорогах»,  постепенно  вернулась  на «петровский»  вариант 
решения  политических  споров – «лопатой землекопа».  Она  неустанно и не жалея  своих,  корпоративных,  а  также 
привлеченных инвестиций, строит дороги, порты, налаживает морские паромные переправы, тянет по болотам и дну морей 
трубопроводы, так  как  справедливо  настороженно  относится  к  нищим  соседям  – любителям  экспроприации «с колес». 

В   экономическом  плане,  имея   от   российского   ВВП  не  более  2%,  мы   ничего  интересного  из  себя   не 
представляем.  Наши   предприятия   не   являются   чем-то   уникальным  и  незаменимым   для   России.   Зачастую,  к 
сожалению,   проще  вложить  капитал  в российские  заводы, чем  закладывать в бизнес-планы  фактор «золотой  акции» А. 
Лукашенко.

Нельзя не отметить попыток  белорусских властей завязать  политический  торг, а вернее, используя  аукционы по 
продаже   акций   белорусских   предприятий,  попытаться   прицепить  к   коммерческим  вопросам   политические 
обусловленности.

Определенную  ценность  имеет  белорусский  рынок, но и то в потенциале. В настоящее время, к сожалению, это 
рынок  нищих потребителей. Даже столица – почти  двухмиллионный  город,  «не  вытянет»  ни одного  нормального 
супермаркета  уровня  Москвы, Санкт-Петербурга  и, тем более, Варшавы.  А без нормального и дешевого  опта  белорусы 
обречены на «отоваривание»  на рынках и в госмагазинах   по ценам в 2-3 раза  выше  мировых.

Конечно, можно  было  бы  устроить  политический торг  в отношении   двух  российских  военных  баз, но ведь 
все  имеет  свою цену. Примером  такого  «ценового»  подхода  является  оставленная  российским флотом  база  в 
Камрани  (Вьетнам).   Конечно,   загоризонтные   радары   и   центры   связи  стоят  дорого  и   требуют   постоянной 
модернизации.   Но   в   тоже  время,   учитывая   безальтернативную  зависимость  Беларуси  от   критически   важного 
российского  импорта,  Россия  вполне  в силах, в случае, если бы   возникла  проблема  вокруг  размещения российских баз  
на   белорусской  территории,   компенсировать  строительство новых  объектов   в  Псковской  области  за  белорусский 
счет.  Кто бы  при  этом  варианте  выиграл – вопрос  риторический. 

В итоге, у  А.Лукашенко  нет  ни  экономических, ни  геополитических  аргументов, «тяжесть»  которых  позволила 
бы  перевести  их в  разряд  политических.   Отсюда  следует, что нет  и  предмета  торга. 

Естественно,  А.Лукашенко  гнетет  такая  дискриминация.  Именно  поэтому  он стремится из основы  каждого 
экономического  и  финансового спора  вытянуть политическую сердцевину, которая, что естественно,  присутствует  в 
любом  вопросе,  и пытается  завязать  на  ее  почве  перетягивание «политического каната».  Призыв к  политическому 
торгу  мы    услышали от белорусского  президента  и на  его встрече  с  российскими  гостями -  министром финансов РФ  
Алексеем Кудриным и Председателем Центробанка РФ Сергеем Игнатьевым: «Невозможно экономические, финансовые 
процессы оторвать от политических. В деле объединения все должно решаться именно в комплексе — законодательство, 
налоговая политика,  таможенная...  Все вопросы должны вытягивать одновременно".   Теперь  А.  Лукашенко призывает 
поторговаться по  вопросу  перехода  Беларуси на российский  рубль, намекая, что   вопрос должен быть закреплен в 
рамках  долгожданного  Конституционного  Акта.

Заинтересован ли  А. Лукашенко в приходе российского рубля в республику? Без сомнений, так как этот человек 
всю жизнь стремится к  легитимной безответственности и политической безнаказанности. Боле того, он уверен, что сможет 
обмануть всех, не говоря уже о Москве.

Но Москва  также прекрасно понимает, что А. Лукашенко, допуская российский рубль в  свою вотчину, фактически 
сбрасывает с  себя  ответственность за  социально-экономическую ситуацию в Республике Беларусь. С момента появления 
первого российского рубля в кассах белорусских магазинов, белорусские власти  и белорусская  оппозиция в полный унисон 
начнут   убеждать  обывателя  в  том,  что   все  проблемы  в  экономике  пришли  с  востока,  так   как   Москва 
«недофинансировала», «недоплатила» и «недообеспечила» трудолюбивый белорусский народ.  Нет сомнений, что    ложь 
такого  формата  будет  населением  воспринято  исключительно  благосклонно.  Нечто  подобное  мы  уже  имели  в  своей 
недолгой независимой истории.

В начале  90-х  годов  Беларусь  внесла  вполне  достойный  вклад  в   развал  единой в то время  союзной  
экономики. Стоит напомнить, что  первые  республиканские таможни, на полгода  раньше  чем в Прибалтике, появились 
именно на границах  республики. Еще находясь еще  в  составе  СССР, первой ввела  свою «валюту». Так родились 
«белочки»   и  «зайчики».  Уже  потом появились  «бобры»  и  «зубры».  Острословы  намекали на   появление  «гадюк»  и 
«кабанов». Причем  в  стране продолжали ходить советские, а фактически российские рубли. Правительство В. Кебича с 
удовольствием использовало в своих целях такое валютное разнообразие, не забывая  при этом покритиковать российские 
реформы. 

Нынешние  белорусские  власти  помнят   о  том  благословенном  времени.  10  апреля  2003  г.  Председатель 
Правления Национального банка Беларуси П.П. Прокопович утверждал, что даже после 01.01.05 г. белорусский рубль не 
исчезнет, а будет, некоторое время  находиться в обращении наравне  с  российским. Спрашивается,  а на что пойдут 
российские  технические кредиты? По старой белорусской традиции, согласно которой  А. Лукашенко свои политические 
цели оплачивает  только чужими деньгами, российские кредиты пойдут на обеспечение президентских выборов 2006 года. 
К этому  времени  вопрос о  возможности избираться на  третий срок, как надеется А. Лукашенко,  уже будет  решен.  

Есть еще и экономические потребности.  Власти прекрасно понимают, что республика не первый год находится  в 
стадии  вялотекущего банкротства. Не может существовать страна, у которой чуть ли не 60% предприятий работают в 
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убыток, а сельское хозяйство год от года уверенно и решительно  летит под откос.  Невозможно обеспечить страну только 
тем, что наконфискуешь на трассах  или реэкспортируешь из транзитных газопроводов. 

Своей  валюты  у  страны никогда не было. Она существовала только формально, так как  в Беларуси   никогда не 
было нормального, своего, а не составленного из российских  кредитов, золотовалютного запаса. Те странные  золотые 
слитки,  без  проб и гербов, что радостно демонстрировал нам  господин Прокопович в августе 2001 года, являются ни чем 
иным, как  техническим золотом.  Республика  Беларусь всегда была наиболее  долларизированной страной в Евразии. 
Поставки  сырья,  продукции  и   товаров,  аренда,  коммунальные  расходы,  зарплаты,  цены  в  магазинах  и  на  рынках 
полностью привязаны к доллару. Внешнеторговый   оборот  страны  производится  с  использованием  доллара, евро и 
российского рубля. Никакому коммерсанту и в голову не придет  использовать для внешней торговли белорусский рубль. 
«Зайчик» является только квитанцией  о выплате населением  инфляционного налога  в пользу молодого белорусского 
государства.

Кстати, с тем же успехом можно было  ввести в оборот  и американский доллар по примеру  Аргентины, но столько 
долларов страна не заработает – не тот  масштаб  внешнеторгового  оборота, да и технических кредитов  США Беларуси не 
даст.   Так что  ввод российского  рубля, который фактически сам жестко привязан к   дуэту  американского  доллара и 
европейского евро, в  денежную  систему  республики  состоится.  Это решенное дело.  

Вопрос  не  в  факте   замены белорусского  рубля  российским.  Вопрос  только  о  времени,  которое  потребуется 
белорусским властям для  его быстрой  конвертации и вывозу  на  швейцарские депозиты.  Над прикрытием этой операции 
поработают   белорусские  государственные  СМИ,  которые  и  обвинят  Россию  в  «срыве  договоренностей».  Затем 
потребуются новые  технические  кредиты,  которых опять  не  хватит,  и  следующие,  а  в  случае   их   отсутствия может 
появиться новое издание «зайчика» - скорее всего полузабытый  талер.  Вот тогда можно будет  пойти на третий круг  
бесконечной интеграции. 

Является  ли  вопрос о  замене  белорусского  рубля  стоимостью 20350000  рублей  за 1  доллар USD ( без учета 
двух (!) деноминаций) российским рублем стоимостью 30512 рублей за все тот же  американский  доллар (без учета одной 
деноминации)  вопросом  политического  торга? Да, это  вопрос  политики, так как статус  новой  валюты   должен быть 
урегулирован  в  Конституции страны. 

Кроме того,  расширение  рублевой зоны,  должно было бы способствовать повышению рейтинга  российского 
президента на выборах 2004 года. Понимая  это, В.Путин в 2002 г. предложил  ускорить ввод  российского рубля и назвал 
новую дату -  с 01.01.04 г., но в ответ  получил  резкий отказ  со стороны А. Лукашенко. Это была тактическая ошибка 
белорусского президента, так  как   по этому  вопросу  действительно мог    завязаться политический  торг.   Но  Глава 
белорусского государства, по причинам скорее психологическим, чем  политическим,  сам ограничил  свой  маневр. Так что 
пропагандистская  ценность  акта  ввода российского рубля  в  экономику  соседней страны  к 01.01.05 г. для  Кремля  
близка  к  нулю.  

Зато к тому  времени  обнажатся  финансовые  затраты, которые  будет должна  капиталистическая  Россия 
потратить на  то,  чтобы  социалистическая экономика Беларуси «переварила»  российский рубль.  Расходы предстоят 
солидные.  Только  на  технические  кредиты  придется   выделить  более  350  млн.  долларов,  а  вместе  с  затратами  на 
«социальные»  белорусские проблемы сумма  потянет 1 млрд. USD в год! А следующий год? 

Трудно представить, как  будет в ГосДуме  проходить закон о бюджете страны с такой весомой дотационной 
«строчкой». Ссылки на  объединение ФРГ и ГДР в данном случае не помогут – государства остаются независимыми, если 
можно говорить о какой-либо  полной независимости в нашем глобальном мире.

Можно утверждать,  что  А.  Лукашенко,  в  данном случае,  вовсе  не  уступает  Кремлю свой  некий  политический 
ресурс.  Россия вместо  преференций получает только головную боль. Так что торговаться не о чем. Предмета торга опять 
нет. На этой чаше весов лежит финансовая «кукла». 

Обратимся  к товару, который  белорусские  аналитики  выложили на противоположную  чашу – референдум о 
третьем сроке. Во-первых, сама  форма    решения проблемы третьего срока  - референдум, под большим вопросом, о чем 
уже говорилось в статье «Задание на лето» -(www.nmn.by, 09/06/03).  Скорее всего,  власть будет решать проблему  своего 
«увековечивания»  парламентским  путем  руками  современного  состава  Палаты  представителей.  Рисковать  с  новым 
созывом 2004 года  А. Лукашенко не будет.  По мнению наших коллег, белорусский президент «купил» у Москвы свой 
«третий срок». Причем, как выше и объяснялось, «купил» за  финансовую «куклу». Интересно, а кто сказал, что решение 
проблемы третьего срока  находится в руках Кремля?

Итак, как и чем может помочь Москва  А. Лукашенко в решении  проблемы  своего  политического  бессмертия? 
Но  это  неверный вопрос.  Кремль  прекрасно   ориентируется   в   рейтинге   А.  Лукашенко,  видит   ограниченность   его  
социальных,  экономических и финансовых  ресурсов. Так что вопрос надо ставить еще жестче – Как, если, по мнению 
белорусских оппозиционных  аналитиков, торг состоялся, Россия  обеспечит А. Лукашенко  третий срок?.. Да ни как не 
обеспечит, господа. 

Чтобы выполнить такую невероятную работу, надо  не гонять А. Лукашенко по задним рядам в Санкт –Петербурге, 
а  ставить  рядышком перед лицом мирового бомонда.  Надо не  заикаться о  приватизации «Белтрансгаза»,  необходимо 
срочно  организовать  целый  белорусский  кредитный  «План  Маршалла»,  допустить  А.  Лукашенко  на   российскую 
политическую  арену  в  политический  сезон  2003-2004  года  (!),  принять  как  руководство  к  действию   лукашенковскую 
антиамериканскую риторику.  Последствия таких  «вывертов» понятны… Не меньше  работы у россиян окажется и на 
белорусском внутриполитическом поле. Здесь без мощной  российской «пятой колонны» не обойтись. Где она? Ее нет даже 
в проекте. Нет и пророссийской оппозиции, если не считать политического маргинала Синицина, которая  могла бы помочь в 
этом безнадежном деле.  И все это ради того, чтобы  на фоне регулярно переизбираемых российских президентов получить 
огромную фигуру политического Кащея Бессмертного? А заодно России светит оказаться под ударом всего мира, который 
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от  В. Вечерки до  Дж. Буша  будет  обвинять В.Путина во вмешательстве во внутренние дела  Республики Беларусь. 
Кремль даже в вопросы  мятежной Абхазии  вмешивается  под прикрытием ООН, ОБСЕ и СНГ вместе взятых, не давая 
себя  спровоцировать руководству из Сухуми.

Нет в Москве ключа от «третьего срока». Не в силах она помочь А. Лукашенко в этом деле, но и запретить не в 
силах. Действительно, чем, кроме слов она может противодействовать попыткам А. Лукашенко закрепить себя навечно в 
президентском  кресле?   Газ  отключить?  Это  была  бы  лучшей  поддержкой  для  Александра  Григорьевича.  При  таком 
«давлении» ненавистной Москвы, народ  на руках внесет А. Лукашенко на Карла Маркса, 38. 

Обе  чаши весов  пусты.  Торга  не  было,  так  как  нечем торговать.  По-моему,  уважаемые коллеги,  мы  путаем 
аналитику с пропагандой, что чревато… Когда действительно «волки» придут, люди нам просто не поверят.

Но c другой стороны, возвращаясь к сути проблемы,  мы видим, что Москва твердо решилась на  такую финансово 
опасную  операцию, как  введение своего рубля в белорусскую денежную систему? Нет сомнений, что она прекрасно видит 
все  риски  договоренностей  с  лидером  страны,  который   в  принципе  не  выполняет  никаких   договоренностей  и  даже 
гордится  этим.  Что  заставило,  или,  кто  подтолкнул,  Кремль  так  оживить  «Белорусский  вокзал»  в  эти  дни?  Появился 
«московский сценарий? 

На этих вопросах  стоит остановиться отдельно.

Картина не безнадежная 
“Белорусская газета”, № 23, 23.06.03

18  июня  в  Сенате  США  выступил  дипломат  Джордж  Крол,  кандидатуру  которого  американский  президент 
предложил на должность посла в Беларуси. Кролу предстоит пройти процедуру утверждения американским Конгрессом. На 
слушаниях по своей кандидатуре Джордж Крол рассказал о своем видении ситуации в Беларуси. Выступление выглядело 
вполне интеллигентно, но в то же время жестко.

В  частности,  Джордж  Крол  заявил:  «С  момента  избрания  президентом  Александра  Лукашенко  Беларусь 
переживает острый и продолжительный кризис несоблюдения демократических свобод».

Впрочем, по мнению дипломата, «картина печальная, но не безнадежная». Он пообещал, что в случае одобрения 
его  кандидатуры  он  собирается  «продемонстрировать  белорусским  властям,  что  Соединенные  Штаты  предлагают  не 
изоляцию, а пошаговый подход к улучшению взаимоотношений».

Крол  заявил  также,  что  намерен  оказывать  поддержку  гражданскому  обществу,  независимым  СМИ,  а  также 
организациям, которые занимаются продвижением идей демократии и рыночной экономики. Кроме того, дипломат заявил: 
«Я  сделаю  все  возможное,  чтобы  разобраться  с  беспокоящей  нас  проблемой  продажи  вооружений  и  материалов  в 
неблагоприятные регионы. Подобно остальным послам Соединенных Штатов по всему миру, я буду делать все возможное 
для определения и предотвращения возможных угроз в адрес США и мировой безопасности».

Крол считает, что в продвижении идей демократии в Беларуси США могут рассчитывать на поддержку не только 
государств Евросоюза, но и России. Дипломат подчеркнул: «Во имя безопасности и стабильности региона мы, а также наши 
европейские коллеги,  особенно из  числа соседей Беларуси,  таких как  Россия,  не можем позволить,  чтобы эта страна, 
стратегически расположенная в центре Европы, оказалось в опасности изоляции и нищеты. Мы должны сообща оказать 
Беларуси поддержку».

Напомним,  что  Джордж  Крол  уже  имеет  опыт  работы  в  Беларуси.  В  1992  г.  он  помогал  установлению 
дипотношений  между  США  и  Беларусью.  Кроме  того,  в  90-х  гг.  Крол  работал  заместителем  американского  посла  в 
Республике Беларусь. Дипломат имеет опыт работы и в других государствах региона.

Засекреченный президент Мясникович
16.06.03. RR

Роман Яковлевский
Вокруг майского визита в США Михаила Мясниковича продолжают множиться разные версии. В том числе и о 

возможных каких-то секретных переговорах с американцами.
Вопреки  существующей  практике,  когда  любые  зарубежные  контакты  представителей  Беларуси,  широко 

освещаются  в  государственных  СМИ,  недавнее  посещение  США  президентом  Национальной  академии  наук  остается 
практически неизвестным.  После недавнего секретного пребывания в Женеве главы МИД Беларуси Сергея Мартынова 
сроком почти в две недели, такие поездки посланцев официального Минска представляются весьма подозрительными. И 
вот теперь, уже главный ученый страны Михаил Мясникович оказался на Западе. Его пресс-секретарь Татьяна Орешко 
пояснила, что шеф налаживал "перспективный союз" с ведущими научными центрами США. И читал лекции о социально-
экономическом  развитии  Беларуси.  В  то  же  время,  довольно  странную  неосведомленность  о  поездке  президента 
Мясниковича за океан проявил начальник управления информации и пресс-секретарь МИД Андрей Савиных. На своем 
ведомственном сайте и еженедельных брифингах он старательно информирует то о разных встречах белорусских послов, 
то о поездках детских музыкальных коллективов. А тут, по его словам, рупор белорусского МИД ничего о данном визите не 
знал.  Любопытно,  что  и  в  посольстве  США  в  Минске  отказались  от  каких-либо  комментариев  по  поводу  этого  визита 
Мясниковича. Похоже, президент Мясникович оказался засекреченным.

Стоит вспомнить, что до своего назначения в академию наук, Михаил Мясникович, которого нередко называют 
"талисманом" белорусской номенклатуры, служил главой администрации президента. А в долукашенковские времена был 
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первым вице-премьером,  в  ведении которого,  кстати,  были и  вопросы взаимоотношений  с МВФ и другими западными 
структурами.  И  тогда  его,  в  неформальных  обстановках  нарекли  "Майклом".  Надо  полагать,  некие  связи  у  "Майкла" 
Мясниковича на Западе сохранились. Не секрет, что до недавних пор Лукашенко не доверял Мясниковичу, помня, как тот 
возглавлял предвыборный штаб соперника  будущего  президента  на  выборах  1994  года.  Но  после  победы Лукашенко, 
бывшая правая рука экс-премьера Кебича быстро оказался на службе новой власти. Правда, с тех пор ни разу не выезжая 
за границу. Не пускали. В том числе и в Москву. А теперь он вдруг понадобился в роли этакого посланца Лукашенко, 
находящегося в весьма затруднительном положении. И вот теперь, уже в должности назначенного президента академии 
наук, он оказался ( не в первый раз) в США. 

Неизвестно, говорил ли Мясникович о том, что Запад должен платить Беларуси и научным институтам страны 
компенсацию за, по его словам, "искусственное стимулирование эмиграции ученых в западные страны". 

Некоторые ученые сослуживцы Мясниковича полагают, что во время пребывания за океаном, их президент не 
только зарабатывал деньги лекциями, но и мог выполнять весьма деликатные поручения хозяина страны. Например, сеять 
иллюзии у американцев по поводу перспективности западного вектора политики Лукашенко, вопреки отношению к этому 
Кремля.  Надо  полагать,  какие-то  свои  намерения  пытались  осуществить  и  американцы,  принимая  у  себя  президента 
Мясниковича. В Минске даже заговорили об аналогиях миссии Мясниковича и гиммлеровского генерала Вольфа, который в 
конце войны вел сепаратные переговоры с Даллесом. По крайне мере, на такую реакцию Кремля очень рассчитывали те, 
кто послал номенклатурный "талисман" в США. 

Соглашение о сотрудничестве между Республикой Беларусь и 
Белорусской Православной Церковью
Республика Беларусь как государство (далее — Государство) и Белорусская Православная Церковь (далее — 

Церковь), именуемые в дальнейшем Сторонами, руководствуясь Конституцией и законодательством Республики Беларусь, 
отмечая,  что  развитие  и  укрепление  сотрудничества  Государства  и  Церкви  отвечают  интересам белорусского  народа, 
уважая право граждан на свободу совести и вероисповедания, принимая во внимание актуальность тесной взаимосвязи 
Сторон в  решении задач по духовно-нравственному совершенствованию общества,  исходя из  необходимости развития 
договорно-правовой  базы  между  Государством  и  Церковью,  заключили  настоящее  Соглашение,  определяющее 
согласованные позиции Сторон  по  основным направлениям сотрудничества  и  меры по  реализации этих  направлений, 
договорившись о следующем: 

Статья 1
Государство признает, что: 
Церковь является одним из важнейших социальных институтов, чей исторический опыт, духовный потенциал и 

многовековое культурное наследие оказали в прошлом и оказывают в настоящем существенное влияние на формирование 
духовных, культурных и национальных традиций белорусского народа; 

духовные  и  культурные  ценности,  хранимые  Церковью,  представляют  собой  составную  часть  исторического 
достояния Беларуси и национального самосознания; 

взаимодействие с Церковью выступает важным фактором общественной стабильности, гражданского единства и 
межконфессионального мира на белорусской земле. 

Церкви  гарантируются  свобода  внутренней  организации,  исполнения  культовых  обрядов  и  иных  видов 
деятельности,  а  также  право  церковной  юрисдикции  на  своей  канонической  территории  в  рамках  Конституции  и 
законодательства Республики Беларусь. 

Статья 2
Церковь признает, что: 
Государство является гарантом сохранения духовных и культурных традиций белорусского народа, в том числе 

исторически формировавшихся под влиянием Церкви; 
отношение  к  Государству  базируется  на  принципе  уважения  к  нему  как  социальному  институту,  призванному 

обеспечивать  общественный  порядок,  защищать  национальные  интересы,  нравственность,  охранять  духовные  и 
культурные ценности народа; 

сотрудничество  с  Государством  способствует  активизации  духовной  и  социальной  деятельности  Церкви, 
расширению возможностей для совместного противодействия псевдорелигиозным структурам, представляющим опасность 
для личности и общества. 

Статья 3
Государство и Церковь признают, что приоритетными направлениями их сотрудничества являются общественная 

нравственность,  воспитание  и  образование,  культура  и  творческая  деятельность,  охрана,  восстановление  и  развитие 
исторического  и  культурного  наследия,  здравоохранение,  социальное  обеспечение,  милосердие,  благотворительность, 
поддержка  института  семьи,  материнства  и  детства,  попечение  о  лицах,  находящихся  в  местах  лишения  свободы, 
воспитательная, социальная и психологическая работа с военнослужащими, охрана окружающей среды. 

Стороны считают целесообразным начиная с 2003 года принятие по указанным направлениям соответствующими 
республиканскими органами государственного  управления,  иными государственными органами и Церковью совместных 
программ в целях согласованного и результативного сотрудничества в следующих сферах общественной деятельности: 

воспитание и образование — Министерство образования; 
наука — Национальная академия наук Беларуси, Министерство образования; 
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культура и творческая деятельность, охрана, восстановление и развитие исторического и культурного наследия — 
Министерство культуры, облисполкомы, Минский горисполком; 

здравоохранение — Министерство здравоохранения; 
социальная защита,  благотворительность,  содействие укреплению института семьи,  материнства и детства — 

Министерство труда и социальной защиты, облисполкомы, Минский горисполком; 
средства массовой информации — Министерство информации; 
профилактика правонарушений, попечение о лицах, находящихся в местах лишения свободы, и лицах, отбывших 

наказание, — Министерство внутренних дел; 
воспитательная,  социальная  и  психологическая  работа  с  военнослужащими  и  сотрудниками  военизированных 

формирований — Министерство обороны,  Государственный комитет пограничных войск,  Министерство внутренних дел, 
Министерство по чрезвычайным ситуациям; 

охрана  окружающей  среды  —  Министерство  природных  ресурсов  и  охраны  окружающей  среды,  Комитет  по 
проблемам последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС при Совете Министров Республики Беларусь. 

При  необходимости  программы  могут  приниматься  и  по  иным  направлениям  сотрудничества,  определяемым 
Сторонами в лице их уполномоченных органов. 

Координация деятельности по разработке и реализации мероприятий в соответствии с указанными программами 
возлагается на Комитет по делам религий и национальностей при Совете Министров Республики Беларусь. 

Статья 4
Стороны признают,  что  настоящее Соглашение  заключается  во  имя  общественного  блага  и  не  имеет  целью 

ущемление в правах каких-либо конфессий или граждан. 
Статья 5
Стороны  на  регулярной  основе  пропагандируют  опыт  работы  в  сферах  их  сотрудничества,  обмениваются 

актуальной информацией, прямо или косвенно затрагивающей интересы другой Стороны, проводят взаимные консультации 
и другие совместные мероприятия. 

Статья 6
Внесение и настоящее Соглашение изменений и дополнений может быть осуществлено по обоюдному согласию 

Сторон. 
Статья 7
Соглашение  вступает  в  силу  с  момента  его  подписания  и  является  бессрочным,  если  иное  не  определено 

Сторонами. 
От имени Республики Беларусь Премьер-министр Республики Беларусь Г.Новицкий. 

От имени Белорусской Православной Церкви Митрополит Минский и Слуцкий 
Филарет, Патриарший Экзарх всея Беларуси. 

Минск, 12 июня 2003 года 
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УКРАИНА
Хроника 
16 июня. Экс- премьер Павел Лазаренко выпущен на свободу. Однако, пока только временно - на период допроса 

свидетелей по его делу и под залог. Более того, на экс-премьера наденут электронный браслет и он не сможет удалиться от 
оговоренного места более чем на 50 метров. Напомним, что Павел Лазаренко, возглавлявший Кабинет министров Украины 
в 1996-97 годах в настоящее время находится в тюрьме в Сан-Франциско. Прокуратура США обвиняет его в "отмывании" 
$114 млн через приватные американские финансовые учреждения.

Кроме того, в Украине против Лазаренко также выдвинуты обвинения в финансовых махинациях. В Швейцарии 
Лазаренко уже признан виновным в "отмывании" денег и осужден Женевским судом к 18 месяцам тюремного заключения 
условно.В настоящее время в Украине проходит допрос свидетелей по "делу Лазаренко". Американские юристы, которые 
прибыли в Украину еще в конце мая, проводят допросы его бывших соратников. Информация о том, кто именно уже дал 
показания по этому делу еще не обнародована, однако ранее было известно, что для дачи показаний приглашались лидер 
Блока  БЮТ  Юлия  Тимошенко  -  бывший  руководитель  корпорации  Единые  энергетические  системы,  нынешний  лидер 
фракции народно-демократической партии Украины и экс-премьер Валерий Пустовойтенко, секретарь Совета национальной 
безопасности и обороны, а также экс-премьер Евгений Марчук. Кроме того, туда же вошли нынешний народный депутат 
Александр Волков и бывший парламентарий Игорь Бакай.Всего в списке "приглашенных" фигурировало более 30 имен, в 
том числе и нынешнего президента Украины Леонида Кучмы.

Информация о том, что президент может давать показания американцам,  на ведущих украинских телеканалах 
аккуратно замалчивается, а вот рассказы о том, что к этому делу может быть приобщено дело Юлии Тимошенко, активно 
муссируются.  Однако,  в  настоящее  время  многие  аналитики  и  юристы  говорят  о  том,  что  президент  имеет  полное 
законодательное право, ну уж никак не моральное, не явится на допрос для дачи свидетельских показаний.

17  июня. Договор  "О  режиме  украинско-румынской  государственной  границы"  17  июля  подписали  президент 
Украины  Леонид  Кучма  и  президент  Румынии  Ион  Илиеску  в  украинском  городе  Черновцы.  Договор  подтверждает 
государственную границу между Украиной и Румынией, которая была установлена во время СССР в 1961 году. Согласно 
документу, все разделы, которые устанавливают линию государственной границы, не подлежат денонсации. К подписанию 
договора о границе стороны шли с января 1998 года, сообщает ИТАР-ТАСС. За это время было проведено 19 раундов 
переговоров, поскольку Румыния выдвигала Украине территориальные претензии. Длина сухопутного участка украинско- 
румынской границы - 608,6 км.

17 июня. В комиссиях Верховной Рады началось рассмотрение проекта Закона о языках, внесенного Мовчаном и 
Сытником. Законопроект носит дискриминационный характер по отношению ко всем языкам Украины, кроме украинского, и 
направлен  на  вытеснение  их  (прежде  всего  русского)  из  всех  сфер  общественной  жизни.  Буквальная  формулировка: 
"Сферою  використання  мов  національних  меншин  є  культурно-освітня  діяльність  та  приватне  спілкування".  Эти  языки 
разрешено  использовать  только  на  мероприятиях  национально-культурных  обществ.  Государственные  СМИ 
функционируют  только  на  государственном  языке.  На  негосударственных  телерадиоканалах  объём  украиноязычной 
информации  должен  составлять  не  менее  80%.  Представителям  национальных  меньшинств  "гарантируется  право  на 
обучение  на  родном  языке...,  или  изучение  родного  языка  в  государственных,  коммунальных  и  частных  учебных 
заведениях, или через национальные культурные общества". Это "или" снимает всякие обязательства государства, которое 
всегда может сказать гражданину: "Изучайте свой язык в своём национальном обществе". В таком духе составлен весь 
законопроект.

В  целом  проект  полностью  противоречит  европейским  стандартам,  в  частности,  недавно  ратифицированной 
Европейской  хартии  региональных  языков  и  языков  меньшинств.  Принятие  его  не  соответствует  европейскому  пути, 
провозглашённому Украиной, и будет отрицательно оценено европейским сообществом. Несомненно сопротивление ему со 
стороны восточных регионов, возможно даже приводящее к резкому обострению межрегиональных конфликтов.

17  июня. Парламентский  комитет  по  вопросам  культуры  и  духовности  рассмотрел  последнюю  редакцию 
законопроекта «О внесении изменений в Закон о свободе совести и религиозных организациях» и решил рекомендовать 
Верховной  Раде  принять  данный  проект  в  первом  чтении.  Законопроект  прямо  направлен  против  канонического 
Православия, он предусматривает карательные функции Госкомитета по делам религий и не предусматривает передачу 
Церкви функций юридического лица. Показательно, что против этого законопроекта выступили не  только православные, но 
и католики и протестанты. Комитет контролируется активистами «Нашей Украины» Лесем Танюком и Павлом Мовчаном.

20  июня. Министр  обороны Украины Владимир  Шкидченко  подал  в  отставку,  сообщили  РБК  в  пресс-службе 
президента Украины. О таком решении он заявил во время совещания, проходившего под руководством президента страны 
Леонида Кучмы, на котором рассматривался вопрос о боеспособности военных частей, дислоцированных в Крыму. В пресс-
службе  не  сообщили,  принял  ли  президент  отставку  В.Шкидченко.  Ранее  после  посещения  Крыма  президент  снял  с 
должности главкома ВМС Украины за недостатки в работе.

В пятницу Леонид Кучма передаст в парламент свой вариант законопроекта о конституционной реформе
На Украине полностью обеспечивается религиозная свобода, считают в Ватикане
23 июня. На Украине полностью обеспечивается религиозная свобода, заявил накануне на встрече с президентом 

Леонидом Кучмой представитель Ватикана, почетный президент Папского совета "Cor Unum" кардинал Роже Эчегерай. Об 
этом корреспонденту ИТАР-ТАСС сообщили в пресс-службе главы украинского государства. Кардинал убежден, что его 
визит в Киев будет способствовать продолжению развития насыщенного диалога между Украиной и Ватиканом. Он отметил 
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близость позиций обеих сторон по многим актуальным вопросам международной жизни. Президент подчеркнул,  что на 
Украине хорошо знают и высоко ценят личную позицию и усилия Папы Римского, направленные на мирное урегулирование 
конфликтов  во  многих  "горячих  точках"  планеты.  В  ходе  беседы  стороны  обсудили  также  вопрос  о  более  широком 
привлечении молодежи к процессам государственного строительства на принципах сохранения и соблюдения христианских 
ценностей. 

Таким  образом,  Ватикан  дает  Л.  Кучме  карт-бланш  на  разгром  канонического  Православия  и  поддерживает 
подготовленный Госкомрелигий законопроект о свободе совести, направленный против  УПЦ Московского Патриархата

24-25 июня. В Одессе состоялась встреча Леонида Кучмы с президентом Польши Квасьневским и Генсеком НАТО 
Робертсоном. Основная тема переговоров- евроатлантическая интеграция Украины

26  июня. Как  сообщает  пресс-служба  УПЦ  Московского  Патриархата,   «Митрополит  Филадельфийский 
(Константинопольский  патриархат)  Мелитон  принял  нардепку-униатку  Лилию  Григорович,  прославившуюся  своим 
стремлением  к  самосожжению  в  Верховной  Раде  Филаретовская  газета  «Голос  православ"я»,  митрополит 
Филадельфийский  Мелитон,  Генеральный  секретарь  Священного  синода  Константинопольского  патриархата,  направил 
письмо  Лилии  Григорович,  в  котором  поблагодарил  депутатку  за  ее  визит  в  Стамбул.  Как  известно,  Л.Григорович 
прославилась в Украине как политик, склонный к экстремистским поступкам, аферам и подтасовкам. Известно, что в Ивано-
Франковске, во время гонений униатов на православие, она участвовала в избиении священника Михаила Шувара. Затем 
преподносила цветы юным экстремистам, облившим престарелых коммунистов бензином и угрожавшим их сжечь. В 2001 
году она «прославилась» на весь мир тем, что пыталась сжечь себя, облившись горючим, прямо в сессионном зале, у 
трибуны Верховной Рады Украины. Только энергичные действия депутата Ратушного, выхватившего из ее рук зажигалку, 
«сохранили»  для  Украины  этот  «образчик»  женщины  «национал-христианки».  В  прошлом  году  она  была  уличена  в 
махинациях и подтасовке при создании некой депутатской группы «Украине – поместную церковь»: тогда выяснилось, что 
часть подписей была сфальсифицирована (некоторые подписи оказались «удвоены», а один депутат вообще оказался… 
давно  почившим).  Тем  не  менее,  несмотря  на  свою  страсть  к  суициду  и  провокациям,  она  умудряется  представлять 
интересы отлученного от Церкви М.А.Денисенко (Филарета), а также от имени депутатов совершать хаджи в Стамбул и 
морочить голову православным иерархам. Судя по всему, митрополит Мелитон попался на ее уловку, хотя известно, что 
унию создали иезуиты, которые для достижения своих антихристианских целей вытворяли и не такое…». 

Украинская армия будет состоять из инструкторов НАТО и 
боевиков УНА-УНСО?

Кирилл Фролов
Назначение  Евгения  Марчука  на  пост  министра  обороны  Украины  является  знаковым  событием.  Эксперты 

утверждают, что именно Марчук  покровительствует и покрывает украинские националистические и национал-фашистские 
группировки. Именно Марчук  стоял за ликвидацией Крымской республики и ликвидацией президентства в ней, несмотря на 
то, что Президент Крыма Юрий Мешков был избран всенародно. 

Насколько самостоятелен Леонид Кучма в этом своем решении? Ведь Марчук никогда не был излишне лоялен к 
нынешнему  Президенту  Украины.  Известный  киевский  журналист,  глава  пресс-службы  УПЦ  Московского  Патриархата 
Василий  Анисимов  пишет,  что  именно  Евгений  Марчук  стоял  за  кровавой  провокацией  боевиков  УНА-УНСО  и 
раскольнической группировки «Киевский патриархат», когда в 1994 году они изменили маршрут похоронной процессии и 
пытались захоронить т.н. «патриарха Киевского» Владимира Романюка перед Софийским Собором. В результате боевики 
напали на милиционеров и ОМОновцев, пытавшихся не допустить провокации с захоронением на Софийской площади. 
Цель бойни была ясной - показать новому Президенту Леониду Кучме, кто в Киеве хозяин,  и что при любых попытках 
пророссийских шагов бандеровские  боевики пойдут на все. Именно Марчук стоял за заявкой на вступление Украины в 
НАТО, поданной в прошлом году. 

Как уже отмечено выше, структуры Марчука стоят за кампаниями по выдавливанию Черноморского флота России 
из Севастополя и созданию т.н. «Единой поместной церкви» на Украине. Поддерживаемый Марчуком  Институт проблем 
международной безопасности и обороны подготовил несколько лет назад  доклад о необходимости скрорейшего вывода ЧФ 
России из Севастополя под предлогом загрязнения,  якобы,  российским флотом акватории Черного моря. Закарпатские 
русины опубликовали доклад, который, по их утверждению, создан в недрах этого же Института, в котором предлагаются 
меры по «политической зачистке» лидеров карпатороссов и тех иерархов Украинской Православной Церкви Московского 
Патриархата (УПЦ МП), которые выступают против автокефалии и автономии УПЦ МП. Конкретно, речь шла о митрополите 
Одесском Агафангеле. Именно марчуковская газета «День» является одним из главных рупоров борьбы с каноническим 
Православием на Украине.  

Показательно,  что  назначение  Марчука  последовало  сразу  после  встречи  Кучмы  с  Дж.  Робертсоном.  Это 
назначение  следует  рассматривать  как  важный  этап  передачи  власти  Виктору  Ющенко.  Очевидно,  что   руководимая 
Марчуком  армия  вряд  ли  поддержит  разного  рода  попытки  продлить  свои  полномочия.  Вряд  ли  она  будет  опорой  и 
премьера Януковича. А вот вероятность того, что ресурсы украинской армии будут предоставлены организациям типа УНА-
УНСО,  вполне  реальна.  Вспомним,  как  Евгений  Кириллович  Марчук  вывел  из-под  удара  «чеченские  информационные 
центры»,  созданные УНА-УНСО в  Киеве,  Одессе  и  Львове.  Нет  никаких  центров,  сказал  тогда  Марчук,  просто  ребята 
играются. 

Как утверждают источники, следующим кандидатом на отставку может стать министр внутрених дел харьковчанин 
Ю. Смирнов  и заменен на какого-нибудь «национально-сознательного» кадра.  Подобного  рода идеологизация силовых 
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структур может привести к непредсказуемым последствиям-вдруг кому-нибудь придет в голову создавать «рабочие отряды 
донецких шахтеров» или что –нибудь еще подобное. 

Черноморский флот хотят перевербовать
Независимая газета, 30 июня 2003

Владимир Мухин 
Сегодня в Киеве Сергея Иванова будут склонять к продаже национальной морской инфраструктуры
Российский министр обороны Сергей Иванов прибывает сегодня на Украину. Официально визит Иванова имеет 

целью обсуждение планов сотрудничества в военной сфере. Как сообщил "НГ" начальник пресс-службы МО РФ полковник 
Николай Дерябин, "в ходе переговоров главы оборонных ведомств обсудят перспективы развития двустороннего военного и 
военно-технического сотрудничества, а также использования российских военных полигонов для обучения подразделений 
войск ПВО и ВВС Украины". Однако источники "НГ" в Минобороны полагают, что Киев намерен руками нового министра 
обороны Евгения Марчука склонить Сергея Иванова к передаче всех маяков и прибрежной навигационной инфраструктуры 
ВМС  Украине.  Вопрос  этот  очень  важен,  поскольку  эти  объекты  можно  использовать  не  только  для  обеспечения 
мореплавания, но и для разведки. Россия, как положено, делилась и делится разведданными с украинской стороной. Тем 
более  что  в  прошлые  времена  у  экс-главкома  ВМС  Украины  Михаила  Ежеля  сложились  отличные  отношения  с 
руководством ЧФ. Но Киеву показалось этого мало. 

Дело  в  том,  что  украинская сторона  давно  планирует  открыть  в  Севастополе  большой международный порт. 
(Военную бухту в Балаклаве уже демилитаризировали и теперь выведенная оттуда единственная на Украине подводная 
лодка стоит на ремонте на стапелях 13-го российского судоремонтного завода ЧФ). По этому поводу Киев консультируют 
американцы,  ненавязчиво  предлагая  "взять  все  дело  в  свои  руки,  заняться  экологией"  и  т.п.,  что  на  деле  означает 
установить за русским флотом более строгий контроль и лишить его самостоятельности. 

Вчера в Севастополь прибыл первый караван военных судов Черноморского флота, участвовавших в российско-
индийских маневрах в Аравийском море. Большой десантный корабль "Цезарь Куников", морской танкер "Иван Бубнов" и 
спасательный буксир "Шахтер" встали на рейде близ штаба ЧФ. Основные же корабли (флагман флота "Москва", корабли 
"Пытливый" и "Сметливый") прибудут к берегам Крыма 2 июля. В этот день Сергей Иванов должен встречать их вместе с 
руководством Черноморского флота. 

Время для визита Сергея Иванова выбрано не случайно. В Минобороны Украины прошла кадровая чистка, а в 
России начинается предвыборная гонка и вместе с ней - борьба за военный электорат. К тому же российско-украинские 
контакты  омрачаются  "подпольными"  скандалами,  связанными  с  переделом  собственности  на  ЧФ  и  "заморозкой" 
дальнейшей разработки и строительства военно-транспортного самолета Ан-70. 

При адмирале Ежеле сдвинуть вопрос о передаче военного оборудования ЧФ Украине не получалось. Его считали 
и считают человеком Москвы. (Негласно поговаривают, что вместе с командующим ЧФ Владимиром Масориным моясь в 
бане,  он "костерил" Кучму.  Этот разговор якобы записали,  и  именно за это он был уволен в  отставку).  Шкидченко же, 
потомственный военный,  профессионал и интеллигент,  пользовался и пользуется авторитетом в войсках, но его также 
подвели симпатии к Москве. Шкидченко не смог отстоять интересов Украины и добиться передачи военных объектов ЧФ 
Украине. 

Поговаривают, что в последнее время Шкидченко настолько не устраивал руководство страны, что дело даже 
доходило  до  скандалов.  Скажем,  в  конце  мая  текущего  года  на  заседании  государственной  комиссии  по  вопросам 
реформирования  ВСУ  министр  обороны  Владимир  Шкидченко  заявил,  что  Министерство  обороны  Украины  считает 
невозможным провести радикальное сокращение войск к 2005 году с 340 тыс. до 150-180 тыс. военнослужащих, которое 
запланировало  высшее  политическое  руководство  Украины.  Он  не  был  активным  сторонником  вступления  Украины  в 
НАТО . 

Теперь  все  эти  вопросы  должен  решать  Марчук.  Многие  военные  эксперты  считают,  что  назначение 
"контрразведчика" Евгения Марчука на должность министра обороны и "прозападника" Игоря Князя главнокомандующим 
Военно-морскими силами Украины на деле означает окончательный поворот Украины в лоно интересов НАТО и США. Для 
ЧФ наступают тяжелые времена...

Президент Украины внес проект политической реформы в 
Парламент 

Кирилл Фролов
20 июня Президент Украины Леонид Кучма внес законопроект  о  реформе политической  системы на Украине. 

Проект довольно сильно отличается от того, что предлагал Леонид Кучма в начале дискуссии о политической реформе.
Президент отказался от идеи введения двухпалатного парламента, а также от сокращения количества депутатов 

Верховной Рады с 450 до 300. Кучма предлагает оставить за Президентом право назначать силовых министров и министра 
иностранных дел

Выступая в четверг по телевидению,  Президент Украины  заявил, что отказался от предложенной им ранее идеи 
ввести верхнюю палату парламента, а также от сокращения количества депутатов Верховной Рады с 450 до 300 и принятия 
законов на всенародном референдуме.
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"В  новом проекте  я  снимаю предложение  о введении в  Украине  двухпалатного  парламента",  -  сказал  Кучма, 
уточнив, что эта идея должна быть отложена на будущее, поскольку изъять ее совсем, означает противоречить позициям 
общества, которое в ходе всенародного обсуждения политической реформы разделилось в этом вопросе поровну "за" и 
"против".

"Я не пересматриваю своей убежденности в необходимости верхней палаты,  прежде всего как  представителя 
интересов регионов", - сказал Кучма.

По  словам Кучмы,  к  снятию этих  позиций  реформы  его  привело  то,  что  они  стали  наиболее  спорными  при 
дискуссии с оппонентами Президента. "Мы не имели права и дальше заниматься перетягиванием каната и топтаться на 
месте, поэтому я снял эти барьеры", - сказал Президент.

Леонид Кучма предлагает Верховной Раде Украины назначать премьер-министра, кандидатуру которого вносит на 
рассмотрение  парламента  Президент  по  предложению  парламентского  большинства.  "Премьер-министр  Украины 
назначается  парламентом.  Его  кандидатура  вносится  Президентом  по  предложению  политических  партий,  которые 
сформировали постоянно действующее большинство - после консультаций с его участниками", - сказал Кучма.

В  то  же  время,  предлагает  Президент,  члены  Кабинета  Министров  назначаются  Верховной  Радой  Украины. 
Однако,  согласно  законопроекту,  за  Президентом  остается  право  назначения  министра  иностранных  дел,  министра 
обороны, министра внутренних дел. 

Как  отметил  Кучма,  "глава  государства  является  гарантом  государственного  суверенитета,  территориальной 
целостности,  прав  и  свобод  граждан,  Верховным  главнокомандующим  Вооруженных  Сил  Украины,  представителем 
государства  на  международной  арене.  Он  не  может  не  иметь  соответствующих  рычагов  для  осуществления  своих 
конституционных полномочий.  Поэтому за Президентом остается назначение  таких  членов правительства,  как  министр 
иностранных дел, министр обороны, министр внутренних дел". 

Президент  также  назначает  руководителей  Государственной  налоговой  администрации,  Государственной 
таможенной  службы,  Службы  безопасности  Украины,  Государственного  комитета  по  делам  охраны  государственной 
границы.

Глава государства подчеркнул, что "Президенту кандидатуры на назначение подает премьер-министр".
Согласно  законопроекту,  Кабинету  Министров  передаются  полномочия  назначать  руководителей  центральных 

органов исполнительной власти, которые не входят в состав Кабинета Министров.
Кучма настаивает на предоставлении Президенту права роспуска Верховной Рады при ее неспособности за 1 

месяц  сформировать  большинство,  в  случае,  если  в  течение  60  дней  после  отставки  Кабинета  Министров  не  будет 
сформирован новый состав  правительства,  и  если  до  1  декабря  парламент  не  утвердит  Государственный бюджет  на 
следующий год.

По  мнению  Кучмы,  такое  право  Президента  является  логической  составляющей  системы  сдерживаний  и 
противовесов ветвей власти. "Как составляющая классической демократической формулы сдерживаний и

противовесов - право Президента распускать парламент", - сказал Кучма.
Президент  просит  Верховную  Раду  самой  определить  срок  перехода  к  выборам  Президента,  Рады,  местных 

советов и местных глав в течение одного года, установив 5-летний срок полномочий для этих органов власти.
"По вопросу, с какого именно времени нужно перейти к проведению выборов Президента, парламента и органов 

местного  самоуправления в  течение  одного  года,  то  его  должна решить  Верховная Рада",  -  сказал  Кучма.  Президент 
считает, что такой переход сделает избирательный цикл в Украине стабильным. "Я считаю, что выборы нужно проводить 
раз в пять лет. Не нужно слишком перегружать работой отечественных и иностранных технологов", - сказал Кучма.

Глава государства еще раз заявил, что очередные выборы Президента Украины состоятся в 2004 году.
Основные выводы.
Решение Президента Украины  отказаться от шага, хоть как-то обеспечивающего права регионов и не вводить 

двухпалатный парламент,  совпало  с программной  статьей  Виктора  Ющенко в  киевских «  Столичных новостях».  В ней 
Ющенко говорит о череде своих встреч с Леонидом Кучмой, о своем желании влиять на Президента. «Демократ» Ющенко 
обрушивается на идеи двухпалатного парламента и выборности регионов.  Эксперты распространяют  информацию,  что 
Ющенко  предложил  Кучме  политическую  сделку-отказ  от  двухпалатного  парламента,  от   референдума  в  обмен  на 
поддержку усеченного варианта политической реформы.  Вероятно, политический торг ведется не только об этом, но и 
главном вопросе-престолонаследия. Проигравшие от таких договоренностей- глава АП Виктор Медведчук и «донецкие», чьи 
региональные амбиции не удовлетворены в связи с отказом от палаты регионов в ВР. 

Президент Кучма оставил свободу маневра в главном вопросе - продления  срока своих полномочий. Он уже не 
предлагает  одновременные выборы Президента и Парламента, но в течение одного года.  Одновременно он заверяет, что 
президентские  выборы  состоятся  в  2004  году.    Если  ВР  не  поддержит  президентский  вариант,  то  он  Кучма  может 
отказаться от проведения выборов в 2004 году.  Но, для того и нужны договоренности с Ющенко, чтобы ВР согласилась. 
Ющенко все это более чем устраивает-  5 лет безмятежного президентства. А друзья (особенно в контексте «дожатия» 
Кучмы) помогут и на парламентских выборах. Получается  политическая реформа под Ющенко. Понимают ли Медведчук с 
Януковичем это? Понимают ли они, что в этом варианте у них политического будущего нет?  Хватит ли у них политической 
оставить  противоречия  и  договорится  о  таком  голосовании,  что  голоса  Ющенко  не  будут  ключевыми?  Привлечь 
коммунистов, при голосовании вновь поставить вопрос о правах регионов, второй палате?
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Дни Института Стран СНГ в Новороссии
Кирилл Фролов

По приглашению общественных организаций “Единое Отечество” и Ассоциации “Русский Дом”  в г. Одессе, с 24 по 
26 июня 2003 года, пребывала московская делегация во главе  с К.Ф. Затулиным. В делегации  приняли также участие 
контрадмирал Черноморского Флота России в отставке Владимир Соловьев, глава православной телдерадиовещательной 
корпорации «Радонеж» Евгений Никифоров и автор этих строк.  

За время пребывания  в  Одессе  были проведены встречи  членов  делегации с  мэром Одессы Р.  Боделаном, 
митрополитом  Одесским  и  Измаильским  Агафангелом,  Генконсулом  РФ  в  Одессе,  представителями  СМИ,  русской  и 
православной общественностью и деловыми кругами. 

В ходе визита в Болгарском культурном Центре был проведен Круглый стол, на котором обсуждались следующие 
темы: 

- “Российско – украинские отношения в XXI веке – варианты, проблемы перспективы”
- “Русская Православная Церковь и русская диаспора в современном историческом срезе” 
- “Влияние и значение СМИ на процесс возрождения духовности русского народа и сохранение его самобытности в 

современных условиях бытия” 
“Цивилизационно-культурные аксиомы на восточнославянском пространстве”. 
В  круглом  столе  приняли  участие  ведущие  политологи  города,  профессура  Одесских  ВУЗов,  руководители 

ведущих подразделений Одесской митрополии, актив русских организаций, в том числе «Русского Блока» во главе с В. 
Сергачевым.

Кроме  того,  эти  же  темы обсуждались  в  ходе  прямых  телеэфиров  с  Константином Затулиным в  популярных 
программах «Ко времени», «5 дней», «Воздвижение», «Планета Людей», а  также с Е.Никифоровым и на радиостанции 
«Гармония мира». Как показал интерактивный опрос программы «Ко времени», интерес у одесситов к поднятым проблемам 
огромный: за 30 мин из 950 позвонивших  в редакцию - 61% за сохранение единства восточнославянской цивилизации, за 
союз России, Украины и Белоруссии. Этот эфир и опрос проходили в день встречи Президентов Украины и Польши, этакой 
попытки воссоздания Речи Посполитой,  принятия Киевом очередного урока Варшавы о том, как правильнее и быстрее 
вступить в НАТО. Таким образом, идея киевской верхушки о вступлении в НАТО не находит отклика в Новороссии-земле 
подвигов Александра Суворова.

К положительным итогам визита можно также  отнести договоренности о проведении в Одессе Международного 
фестиваля православных программ и телефильмов под эгидой Одесской епархии и мэрии, ретрансляцию радиопрограммы 
«Радонеж» на радиостанции «Гармония мира». В ходе встречи с главой Одесской епархии его глава Митрополит Агафангел 
(Саввин) заявил, что сохранение и упрочение единства Русской Православной Церкви является приоритетной задачей и 
поэтому  он  является  принципиальным противником идеи  не  только  автокефалии УПЦ Московского  Патриархата,  но  и 
придания ей статуса «автономной Церкви», который является шагом к отделению от Русской Православной Церкви. 

Одной из задач приезда делегации было установление тесных контактов и взаимодействия Института Стран СНГ 
и  Московского  Дома  Соотечественника,  ответственным  патриотических  сил  России,  православных  кругов   с  русскими 
организациями  Новороссии,  Одесской  митрополией  УПЦ  МП,  являющейся  благодаря  митр.  Агафангелу  форпостом 
единства  Русской  Православной  Церкви  ,  доведение  до  широкой  российской  общественности  положения  русских  и 
русскоязычных граждан в регионе, а также постановка самого вопроса Новороссии- абсурдно, что историческое имя этой 
земли, связанной стакими выдающимися столпами русской государственности и культуры, как князь Потемкин-Таврический, 
Генералиссимус Суворов, «русский Златоуст» архиепископ Херсонский Иннокентий (прославленный ныне в лике святых) 
предано  умолчанию.  На  встречах  с  Генеральным  консулом  РФ  Довженком  Ф.К.  обсуждались  проблемы  двойного 
гражданства,  русского  языка,  консолидации  русских  общественных  организаций  в  Одессе.   В  ходе  встреч  с  русскими 
активом была высказана идея создания фонда «Москва- Новороссия» с целью поддержки русских и пророссийских сил и 
прорыва завесы умолчания вокруг вопроса Новороссии. 

В  целом,  визит  московской  делегации  дал  новый  положительный  импульс  к  активизации  работы  русских 
организаций,   их  конструктивному  взаимоотношению  с  властями  и  привлек  внимание  одесской  общественности  к 
проблемам русскоязычного населения региона.  Прошедшие встречи продемонстрировали серьезный интерес и русских 
организации, экспертного сообщества Новороссии к деятельности Института Стран СНГ, понимания и востребованности 
наших  взглядов на российско-украинские отношения, трех принципиальных пунктов этих отношений- демократизации и 
федерализации  Украины,  государственного  статуса  русского  языка  и  церковного  единства  в  лоне  Московского 
Патриархата. 

Идеократия против демократии и свободы слова
Кирилл Фролов

Президент Кучма обещал «набить морду» за критическое отношение к  Шевченко
Как сообщает газета «Русский курьер», Президент Украины Леонид Кучма  заявил, что «следует набить морду» 

автору  редакционной  статьи  «Копытца  ангела»  в  газете  «Киевский  телеграф»,  в  которой  утверждается,  что  «Тарас 
Шевченко  был  малообразованным,  бездарным,  глупым  человеком».  Известные  деятели  из  блока  Ющенко  и  прочих 
националистических  структур-Михаил Горынь,  Павел Мовчан и  прочие   обратились  в  комитет  ВР по  информационной 
политике с требованием закрыть эту известную русскоязычную газету . «Киевский телеграф» был обвинен в «разжигании 
межнациональной  вражды  и  презрении  к  украинской  культуре».  В  обращении  в  Раду  украинских  националистов,  в 
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частности, указывается, что «эти домыслы «Киевский телеграф» почерпнул из российских черносотенных изданий, которые 
с  начала  20  века  ведут  оскорбительную  кампанию  против  украинского  гения,  боровшегося  за  отделение  Украины  от 
России». То, что Шевченко боролся за отделение Украины, преспокойно живя и публикуясь в «немытой и реакционной 
России, давившей все украинское»-это факт,  а вот в гениальности Шевченко сомневались не только «черносотенцы», но и 
такие либеральные мыслители,  как Виссарион Белинский («В поэзии Шевченко -  узкий провинциализм»),  князь Андрей 
Волконский:  «На  международный  критерий  Шевченко  может  быть  отнесен  к  третьесортным  поэтам».   Что  касается 
«черносотенной  литературы»,  то  речь  идет,  видимо,  об  очень  аргументированной  и  интеллигентной  книге  протоиерея 
Иоанна Чернавина «Тарас Шевченко и его религиозно-политические идеалы» (Нью-Йорк, 1941 г., переиздание-Общество 
любителей  церковной  истории,  Москва,  2001  г.,  Крутицкое  Патриаршее  Подворье)  Автор  рассматривает  духовную 
эволюцию  современников  Шевченко  –Пушкина  и  Достоевского  и  «украинского  гения».  Если  Пушкин  и  Достоевский 
мучительным путем шли от нигилизма и диссидентства к вере и русской культуре, то Шевченко, как указывает о. Чернавин, 
наоборот, начинал как христианский поэт и опустился в итоге до безбожия и революции. Автор цитирует стихи Тараса, 
полные злобы и агрессии: 

Мов (как) скаженный, мертвых риже,
Мертвых виша, палить:
Дайте ляха, дайте жида!
Мало мини, мало!
Дайте ляха, дайте крови
Наточить з поганых !
Крови море!... Мало море!…
Москали-чужи люди, 
Тяжко з ними жити;
Немае з  ким поплакати,
Ни поговорити…
О, Богдане, неразумный сыну!
Подивись теперь на матир
На свою Вкраину…
Ой, Богдане, Богданочку!
Як бы була знала,
У Колысчи
придушила,
Пид сердцем приспала!…
Вставайте!
Кайданы порвите,
Увражой злой кровью
Волю окропите!
Итак,  Богдана  Хмельницкого  следовало  придушить  в  колыбели,  Украина  под   Россией  -  «в  кандалах»  Это 

Малороссия, которая была в Российской империи сометрополией! 
Кровью ее окропить!
О. Иоанн Чернавин констатирует, что произведения Шевченко «проникнуты злобно-революционным духом против 

христовой  веры»  и  цитирует:  «Будем,  брат,  багряницы рвать  на  тряпки,  из  кадил  закурим трубки,  «явленными»  печь 
истопим, кропилами, брат, будем новую избу выметать…»

Но, что самое показательное, против Шевченко выступили не только православные русские, но и галицкие униаты. 
Им нигилисты и богоборцы были нужны в России, но не у себя дома. Так, епископ г. Станислава запретил семинаристам в 
1911 г. в полувековой юбилей Шевченко присутствовать на вечере памяти «ложного пророка» и писал: «Единственным 
утешением нашим было то, что до сих пор у нас не было противорелигиозных произведений. Теперь, однако, появились 
уже и такие в виде стихотворений Шевченко. Прошу пересмотреть особенно 2 том «Кобзаря» и убедиться, как много там 
богохульных ересей и нигилистической гнили» 

Неудивительно,  что  большевики,  уничтожая  Русскую  Церковь  и  элиту,  проводя  насильственную  тотальную 
украинизацию 1920-х годов, подняли «революционного поэта» Шевченко на щит.

На  подобном  идеократическом  фундаменте   строится  государство  Украина.  Во  имя  спорной,  мягко  скажем, 
фигуры, готовы ударить по свободе совести, его Президент за критику «идола» грозится «набить морду»!

Но если украинская элита стоит на почве абсурдной,  сфабрикованной идеологии галицийского шовинизма,  то 
значительная  часть  элиты  российской  продолжает  исповедовать  национально-религиозный  нигилизм.  Действительно, 
государство  никак  не  отмежевалось  от  беспрецедентной  травли  самой  Русской  Православной  Церкви  и  любых  ее 
социально –значимых инициатив. Мало того, в этой травле  приняли участие и высокопоставленные чиновники, Зам. главы 
аппарата  правительства  РФ  Алексей  Волин  называет  школьный   предмет   «Основы  православной  культуры» 
«средневековым  мракобесием»,  в  этой  кампании  активное  участие  принимает  издающийся  при  поддержке  Минпечати 
портал «Религия и СМИ», внештатный советник главы АП Волошина Г. Павловский раскручивает «кампании по выборам 
Патриарха»  при живом главе РПЦ и поддержке сектантских раскольнических группок! 

При таких тенденциях, при отсутствии глубокой национально-религиозной почвы не будет у России ни мощной 
внешней  политики,  ни  поддержки  соотечественников,  ни  побед  на  том  же  украинском  направлении,  да  не  будет  и 
нормальной политической элиты.
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Тимошенко против Азарова
Кирилл Фролов

Юлия Тимошенко предпочитает  защищаться от власти нападением на нее. Но объекты нападения бывают весьма 
конкретными.   В  данном  случае  под  огнем  Тимошенко  оказалась  группа  Азарова  -  Пискуна.  Нынешний  генеральный 
прокурор Украины Святослав Пискун пришел на эту должность  из Государственной Налоговой Службы, возглавлявшейся 
тогда Николаем Азаровым -  нынешним первым вице-премьером.  Таким образом,  залп Юлии Тимошенко направлен не 
столько  против  всей  партии  власти,  сколько  против  конкретной  группировки  в  ней.  Точнее  против  фракции Азарова  в 
донецкой группировке. 

Пискун и наркотики
17.06.2003. Форум

В поединке Тимошенко-Генпрокуратура новая интрига. Лидер БЮТ заявила, что ее фракция требует заслушать в 
парламенте генерального прокурора Святослава Пискуна и главу СБУ Владимира Радченко по вопросу о прохождении 
следствия по делу об изъятии крупной партии наркотиков и причастности к нему Пискуна.

По словам Тимошенко, БЮТ стало известно об аресте СБУ двух работников налоговой милиции - капитана Олега 
Нескаромного и прапорщика Виталия Шаманского. Они были арестованы в лаборатории по производству наркотиков. Во 
время их ареста была также изъята партия наркотиков - 40 кг фентанила. Тимошенко заявила, что эти два сотрудника 
пришли на работу во время работы Пискуна руководителем налоговой милиции.

В  марте  СБУ сообщала  о  раскрытии в  Киеве  деятельности  организованной  преступной  группировки,  которая 
занималась производством и распространением особо опасного синтетического наркотика. Тогда было изъято более 20 кг 
этого  наркотика.  В  сентябре  2002  года  СБУ  раскрыла  в  Севастополе  нарколабораторию,  действовавшую  в  рамках 
транснациональной  группировки  по  торговле  наркотиками,  и  производившую  по  уникальной  формуле  сильный 
синтетический наркотик - фентанил, известный в среде наркоманов под названием «china white» («китайский белок»). Тогда 
также было изъято  около 20 кг  наркотика.  Это наркотическое вещество подобен героину  по воздействию на организм 
человека,  однако  в  десятки  раз  более  мощный  и  опасный  для  здоровья.  Одного  грамма  фентанила  достаточно  для 
изготовления 20 тысяч доз наркотиков, а его производство в 40 раз выгоднее, чем производство героина.

Служба безопасности Украины уже отреагировала на выпад Тимошенко,  заявив,  что не имеет информации о 
причастности руководителей Генпрокуратуры к  наркобизнесу.  Об этом сообщили «Интерфакс-Украина»,  в  пресс-центре 
СБУ во вторник.

Виктор Ющенко: «Я не пойду на выборы, только если меня не 
станет...» 

18.06.2003 «Столичные новости»,
Когда журналисты Издательского дома «CN-Столичные новости» поднялись на третий этаж небольшого особнячка 

на Подоле и увидели кабинет лидера оппозиции Виктора Ющенко, честно говоря, очень удивились. Бандура, старинные 
часы, кружевные занавески на окнах с видом на церковные купола, телескоп, портреты Шевченко, чайные чашки и мед на 
столике,  уютные  кресла...  Никакого  радикализма,  ни  намека  на  штаб  —  не  то  что  даже  штаб  восстания,  просто 
предвыборный штаб...  А  вот  после  почти  двухчасовой  беседы хозяин кабинета  нам показался куда  радикальнее,  чем 
прежде.  Возможно,  еще  и  потому,  что  не  успели  остыть  страсти  после  совещания  у  Президента  по  конституционной 
реформе. Нам показалось, что Виктору Ющенко хотелось поделиться с кем-то мыслями за последний отрезок времени — 
увы,  в  жестоких  условиях  нынешних состязаний  за владение  СМИ это  не  всегда  возможно...  Как  не  всегда  возможно 
убедить кого-то в своей незаангажированности и политической толерантности. 

Уже покидая офис, мы получили предложение об участии в медиа-семинаре и, когда согласились, услышали в 
ответ: «Вот здорово, а то у нас от провластной прессы никого не было!..» Не скроем, с огромным удивлением узнали о том, 
что  мы — «провластная пресса»,  что мы вообще «чьи-то»...  Вот  обо  всем этом — политических страстях,  свободе  и 
несвободе  прессы,  ситуации с  общественными и  политическими организациями,  отношениях  власти  и оппозиции,  еще 
конкретнее — Президента и лидера оппозиции, конституционной и в целом политической реформе, — с Виктором Ющенко 
беседовали  главный  редактор  «СН»  Владимир  КацмаН,  главный  редактор  «ДН»  Лариса  Мудрак  и  политический 
обозреватель «ДН» Сергей Руденко.

— Виктор Андреевич, если, как говорится, по горячим следам: как вы оцениваете диалог у Президента во 
время обсуждения с руководителями фракций конституционной реформы? 

— Я прежде хочу  ненадолго  вернуться к  событиям  годичной  давности.  Тогда  многие,  говоря прямо,  крутили 
пальцем у виска, показывая на тех, кто подписал декларацию о совместных действиях: дескать, вы же на святая святых 
замахнулись,  ставя  целью  добиться  формирования  правительства  парламентом,  внедрения  пропорциональной 
избирательной системы или права для президента  в  трех  случаях  распускать парламент (когда  нет  большинства,  нет 
начала работы ВР или не принят бюджет). Прошел год с небольшим — и у всех на устах теперь, по сути, те же требования. 
В  парламенте  сегодня  как  результат  политической  работы  за  последние  десять  месяцев  —  сразу  пять  вариантов 
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конституционной реформы. Это не пять разных версий — скорее, пять отличающихся в нюансах версий того, как разные 
политические группы видят будущее политическое устройство Украины. И в каждой из версий есть уловки. Разве вот это, 
например, не уловка: давайте, дескать, поскольку трудно договориться в парламенте об основах Конституции, пойдем к 
народу  и  спросим,  как  изменить  Конституцию...  Уловка?  Уловка!  Если  бы  пошли  таким  путем,  то  написали  бы  такую 
Конституцию, которая привела бы к власти украинскую хунту. Или еще одна уловка: давайте, дескать, сместим все выборы 
в один год... А еще лучше — в один день или в один час! Сладко — очень сладко, бешеная выгода! Человеку расскажут: иди 
в огород, спокойно пропалывай грядки четыре года — никаких тебе выборов! Маленький такой «троянский коник». И через 
него можно провести такие решения, которые потом приведут просто к неуправляемости процессов... Третья позиция — 
двухпалатный парламент. Если мы хотим быстро и дешево начать процесс многолетних и постоянных расколов в стране 
регионального характера — это самый прямой путь к такому сценарию. И если нам надо наиболее быстро сломить хрупкую 
систему  украинского  парламентаризма,  изменить  его  архитектуру  и  выхолостить  сущность  — это  тоже  путь  к  такому 
сценарию.  Наконец,  принципиально  для  всех  нас  —  мажоритарная  система  выборов  или  пропорциональная.  И  тут 
выплывает на поверхность главная проблема: беда наших украинских выборов в том, что выборов нет,  не происходит 
процесса выборов. И особенно цинична в этом плане мажоритарная система выборов — последние события делают вас 
свидетелем того, что избрания происходят даже без приезда кандидата в округ: все можно делать по Интернету — шесть 
мешков денег, шесть мешков бюллетеней, взаимозачет!.. Прогнили все устои, формирующие ключевое, фундаментальное 
право  человека  —  право  политического  выбора.  В  условиях  Украины  мажоритарная  система  стала  просто-напросто 
криминальной. Это, правда, не гарантия того, что пропорциональная система в наших условиях не может иметь изъянов: 
может  и,  наверное,  будет  — но  не  до  такой  степени,  как  мажоритарная!  Кто-то  возразит  — дескать,  а  как  же  будут 
представлены в парламенте регионы? Но народные депутаты — опекуны Украины в самом прямом значении этого слова, 
проводники  национальной  политики,  а  не  политики  сельсовета  — пора  уже  определиться,  кто  работает  бригадиром и 
занимается газом, а кто идет в политику и формирует национальную политику... 

Обсуждая столь фундаментальные вещи, дискутируя, нельзя допускать, чтобы говорила только оппозиция с утра 
до вечера, а Президент молчал и правительство молчало... Когда состоялась встреча у Президента, я попытался озвучить 
все эти позиции, о которых мы с вами сейчас говорили, добавив только еще Президенту: Леонид Данилович, вы — тот 
человек, который должен выйти на площадь и сказать, что все сомнения относительно выборов осенью 2004 года должны 
остаться  в  прошлом...  Скажите:  выборы состоятся  в  октябре  2004-го,  состоятся  демократически  — это  гарантирую я, 
Президент  Украины,  гарант  Конституции  этого  государства,  функция  которого  в  этом  и  состоит,  чтобы  гарантировать 
честные, прозрачные, демократические выборы! Все это возможно или невозможно?.. 

Состоялось парирование по этим вопросам. Каковы итоги? Прозвучало заявление Президента о сроках выборов. 
Это хорошо, что сдвинулась ситуация, хотя, возможно, мы понимаем, что в самом качестве прозвучавшего заявления еще 
остались  вопросы.  Президент  оставил  за  полем  двухпалатность  парламента,  стремление  принимать  законы 
референдумом. Это хорошо, что сдвинулось дело. Президент четко заявил (и четче я бы даже и не желал услышать!) — он 
стоит на принципе пропорциональной системы выборов! 

— Послушать вас, получается, что все как бы и согласовано уже... 
— Некоторые позиции остались как бы непрокомментированными. Например, по совмещению сроков выборов. 

Само по себе это предложение вроде бы и неплохое — плохой ответ  на вопрос,  как  это реально воплотить? Тут  мы 
сталкиваемся со стеной непонимания, недоверия. А в украинском парламенте проблема недоверия — одна из ключевых... 
И есть только четыре варианта решения: или Президенту два года добавить, или парламенту два года добавить — или у 
Президента два года отнять, или у парламента. Пятого не дано! И кто тут должен поступиться первым? Как только мы 
выйдем на обсуждение вопроса в таком контексте — это вернейший способ расскандалить парламент! И мы говорим: не ко 
времени этот вопрос, если мы сидим за столом переговоров, пытаемся найти какое-то взаимопонимание, давайте оставим 
за скобками все то, что детонирует... И потом, отсутствие комментария этого вопроса со стороны Президента тоже дает 
надежду — что-то в нем переосмысливается... 

Вообще-то,  если  мы  хотим  делать  системные  реформы,  то  должны много-много  раз  собираться  за  круглым 
столом. И не в Варшаве, а в Киеве. Поэтому встречу у Президента большинство политических лидеров, которые на ней 
были, относят к позитивной, нужной, рациональной... 

— Но вы ведь были на встрече у Президента и на несколько дней раньше... И о чем говорили? 
— Я обсудил много вопросов с Президентом. Главное, что я сказал с полной уверенностью в собственной правоте: 

ни один из четырех представленных в парламенте проектов реформирования Конституции не имеет шансов набрать 
300 голосов! Подчеркиваю — ни один не имеет шансов! Каждая сторона должна чем-то поступиться. Я убеждал 

Президента  чем-то  поступиться  в  своем  варианте,  максимально  сблизив  его  с  вариантом  конституционной  комиссии 
парламента. И только так можно найти конструктив, обойдя камни преткновения, с которыми никогда ни я, ни мои коллеги 
по парламенту не согласятся... И еще я говорил, что ни в коем случае сейчас нельзя ничего такого привносить в парламент, 
что  раскалывает  его,  в  частности,  того,  что  идет  из  администрации  Президента...  Все  сценарии,  которые  делаются 
закулисно и прекрасно всем известны, направлены не на гармонию в обществе, а только на то, чтобы пролонгировать 
полномочия части украинской власти. У нормальных людей все эти попытки зацепиться за власть только для того, чтобы 
иметь какую-либо провизию на будущее, вызывают смешанные чувства — низменности всех этих инстинктов и жалости к 
тем, кто в жажде этого уже не чувствует реалий... Я говорил Президенту: нам не нужно, чтобы «распутинские сценарии» 
брали верх над правильной идеей реформирования власти.  Это понимает сегодня не только политическая элита.  Это 
понимает бизнес, это понимают все нормальные люди. Я говорил Президенту: давайте не забавляться реформой — это и 
будет самый лучший подарок Украине! 

— Вы готовы к президентским выборам? 
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— Я бы очень хотел, чтобы вы такой же вопрос задали и другим — Симоненко, Тигипко, Медведчуку, Кирпе... 
Почему-то мне этот вопрос задают с утра до вечера — и каждый день. И он у меня вызывает чувство, которое я бы не отнес  
к категории сладких... Всему есть свое время. Если я пойду сейчас в эту сторону и начну рассказывать, что я, дескать, уже 
готов, — будет смешно. Это — демонстрация не самой сильной стороны человека. Кстати, слабых сторон в отношении 
этого вопроса у меня просто-напросто нет. Я спокойно отношусь к этому великому делу. Я делаю свое дело... И считаю, что 
все то, что будет сделано, не имело в этом отношении аналогов за все 12 лет. Нам еще много предстоит сделать по двум 
пунктам такой работы — чтобы выборы состоялись в 2004 году, чтобы они были демократическими... Мы, увы, имеем очень 
пассивного избирателя, раздавленного в своих самых чистых и светлых чувствах. Посмотрите на Запорожье, Чернигов, 
Сумы, Черкассы... Некоторые вещи просто отдают патологией. И если мы не вернем человеку право выбора — в данном 
случае политического выбора, — мы отбросим Украину на много лет назад. И нам нельзя допустить, чтобы процветала 
дезинформация,  которой  дурят  сегодня  людей через  СМИ.  Посмотрите  на  мои  интервью,  которые  я  никогда  не  даю, 
которые публикуются СМИ, которых нет в природе... Посмотрите на поддельные листовки... Прочитает человек — и что он 
подумает о Ющенко? Что он подумает о моей позиции по вопросам интеграции, русского языка, России, Ирака?.. Это жуть 
какая-то,  меня  представляют  человеком,  который  вроде  бы  выходит  к  людям  с  ценностями,  отстающими  на  два-три 
столетия... А ведь этого нет и быть не может! 

— Может ли что-то помешать вам пойти на выборы? 
— Только одно обстоятельство — если меня не станет... 
— Понадобится ли кандидату Виктору Ющенко на выборы единая партия? Или кандидат с этой фамилией  

будет беспартийным? 
— Я буду откровенен. Когда 13 лет назад у нас была монополитическая система, мы говорили, что это была 

диктатура. Когда сегодня мы имеем 125 партий, мы также говорим, что имеем диктатуру, авторитарный режим. В данном 
случае не количество партий дает ответ на вопрос, есть ли в стране демократия. У нас сегодня семь христианских партий, 
пять социал-демократических партий, два с половиной Руха и так далее... И давайте попробуем просто-напросто ответить 
на вопросы: какая партия победит на Востоке? А какая — победит на Западе?..  Будет очень большой ошибкой в этом 
неопределенном  идейно  пространстве  сделать  ставку  на  одну  политическую  силу...  Выборы  должны  выглядеть  как 
развертывание солнечной батареи. Такая «партийная батарея» должна иметь максимально большую площадь для того, 
чтобы воспринять возможную симпатию или поддержку со стороны людей. Поэтому надо говорить о том, что должен быть 
альянс политических сил. Сколько партий могут поддержать демократического кандидата — столько их и должно быть. Я 
скажу, что, возможно, наибольшую поддержку дадут общественные организации. Хотя у нас была очень долгая и непростая 
дискуссия на эту тему. Некоторая часть моих коллег говорит, что нам надо формировать единую партию европейского 
образца — и с ней идти на выборы. Я до сегодняшнего дня глубоко убежден, что концепция правильная, но только этого 
нельзя делать до выборов. Это работа, которая должна начаться сразу же после них. 

— Виктор Андреевич, все время жалуетесь на власть... А с другой стороны, у «Нашей Украины» как ни у кого  
были возможности договориться с другими парламентскими силами о разделе портфелей и в Верховной Раде, и в  
правительстве, и даже создать парламентское большинство. И этого не случилось... 

— Мы раз восемь заходили к Президенту с предложением создать правдивое и демократическое большинство на 
основе  «Нашей  Украины».  И  я  знал,  что  с  первого  дня  меня  ждал  один  ответ:  нет!  Потому  что  все  понимали:  то 
большинство, которое было бы создано, не устроило бы нынешнюю власть. Но я не имел права дать власти шанс говорить 
о том, что у них был дефицит предложений от нашей стороны. Мы выписали гражданский пакт, соглашение о совместных 
действиях, мы провели форум, на котором были и под документами подписались и Тигипко, и аграрии. Один из вечеров 
завершился в стенах кабинета Владимира Михайловича Литвина за рюмкой коньяка в знак взаимопонимания. Это было 
после того, как я полтора часа рассказывал своим коллегам основы будущего большинства с позиций «Нашей Украины». Я 
точно помню, что это был четверг — день рождения Порошенко, он ждал нас всех за столом, а мы сидели и объясняли,  
объясняли, объясняли... Но была ночь — и был день! И в пятницу в два часа следующего дня на парламентскую трибуну 
вышел лидер одной из фракций и объявил о создании большинства без нашей фракции. Оказалось, что в эту ночь не спали 
не только мы — не спали еще два человека... 

— Как бы на сегодняшний день вы охарактеризировали свои отношения с Леонидом Кучмой? 
— Поверьте, я ни одному политику не советовал бы надеяться на эту власть, рассчитывать на сладкие подарки и 

комплименты не надо! Но я хочу задать вам вопрос — является ли Президент Леонид Кучма активным игроком в украинской 
политике? Это одна из ключевых политических фигур в Украине! Я не говорю, что это плюс или минус. Я констатирую факт. 
Это человек,  в котором сконцентрированы наибольшие полномочия, формирующие украинскую политику.  Эта политика 
может быть продуктивной или непродуктивной — это другой вопрос... С утра до вечера кланы, которые вокруг Президента, 
формирующие его рабочий день, философию, идеологию, взгляды, мотивы и действия, тянут Украину не в ту сторону. 
Можно, конечно, выбрать и такую позицию: «Я не хочу знать Президента!», «Я не хочу знать действующую власть!» — и 
пусть творится что угодно. Но если мы говорим о государственной позиции демократов, то должны думать и о как можно 
более полном и большем влиянии на Президента. Я не живу в мире иллюзий, что от каждого моего похода к Президенту он 
изменится. Но все-таки — если он этот час-два провел в беседе со мной, а не с представителем какой-то другой силы, 
которая  способна  ему  посоветовать  только  что-то,  извините,  патологическое,  то  я  считаю,  что  этот  час-два  был 
конструктивным для Украины. А если хотя бы что-то из того, что я предлагаю, будет реализовано Президентом пусть даже 
через полгода — это время тоже было потрачено не зря! Нам нужна такая политическая система, при которой будет не 
важно,  какая  фамилия  у  нашего  президента,  а  демократические  ценности,  права,  свободы останутся  непоколебимы... 
Посмотрите на нашу 12-летнюю историю. Мы входили в 90-е годы, и у нас была проблема интеграции — мы же до сих пор 
не знаем куда идти. Возьмите проблему языка. Она набирает уже поистине патологические признаки. У нас власть боится 
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эту тему трогать, ничего не делает и ничего не говорит, а политики начинают вокруг нее дешевые спекуляции. Так у нас 
украинский язык или русский? Мы загоняем сами себя в угол. Возьмите тему религиозных конфессий. Или тему истории, то, 
что происходило на Волыни, то, что происходит с воинами Советской Армии и УПА... Ставишь себе единственный вопрос — 
почему за эти двенадцать лет ни одна из детонирующих проблем, которые были в начале 90-х, не получила решения. Разве 
в этой стране нет власти? Возьмите более приближенную по времени тему Ирака. Когда мы услышали комментарии по этой 
теме от  власти?  А  посмотрите,  как  защищал национальные интересы Великобритании Тони  Блэр,  часами  выступая в 
парламенте! Как отстаивал свою позицию Шредер в бундестаге! Посмотрите на блестящие действия президента Польши 
Квасьневского! Как правильно эта страна ответила на сложнейшие вызовы, поставленные ей временем, когда надо было 
проявить  мудрость,  не  рассориться  со  старой  и  новой  Европой,  когда  нужно  было,  наконец,  получить  не  какие-то 
призрачные  и  иллюзорные  шансы,  а  конкретную  национальную  выгоду  от  ситуации...  И  это  только,  так  сказать, 
внешнеполитические  аспекты.  А  внутриполитические!..  Какая  страна  допускает,  чтобы  парламентское  большинство 
формировалось не просто президентом, не просто на Банковой, а конкретно на втором этаже здания администрации — это 
уже дышит какой-то серьезной патологией. Если у нас где-либо проводятся выборы, то исполнительная власть обязательно 
будет прямым и,  извините за термин,  циничным участником этих выборов.  Какие-такие Конституция и законы об этом 
говорят? Где нейтралитет со стороны власти, где шансы быть равными у кандидатов? Приезжаешь в Запорожье, например, 
а  там  на  бланках  вызова  «скорой  помощи»,  где  обычно  пишут  температуру  и  цифры  давления,  с  обратной  стороны 
написано «Просим поддержать кандидата К...!  Скорейшего вам выздоровления». Кто в этом виноват? Вне сомнения,  и 
общество, и каждый конкретный гражданин, но в первую очередь, безусловно, власть. 

Знаете,  что мне  рассказали в  Праге?  Председатель  госкомитета  по  телевидению перезвонил по  служебному 
мобильному телефону руководителю одного из телеканалов — 70 раз в течение одного месяца. Это общество расценило 
как фактор давления власти на независимые СМИ. И через месяц этого человека не было в кресле руководителя. Или 
французский пример с министром кабинета министров. Журналисты обратили внимание на такой факт: чиновник завершил 
совещание на работе на час раньше, чтобы успеть на служебном авто доехать в соседний регион, где в 19.30 играла его 
любимая футбольная команда.  Подсчитали,  что  при  таком-то траффике  и при таком-то расходе бензина он  превысил 
скорость на некоторых участках трассы, а чтобы его не остановили, пользовался служебным маячком на машине. Его со 
скандалом выгнали на третий день — за оскорбление общественных норм. Так мы за такую Европу? Мы за такие принципы 
прозрачности власти? А если да, то давайте посмотрим у нас, какого ранга канцелярия ездит с маячками, как превышает 
скорость, как оскорбляет общественные нормы... 

Мы обедали как-то в Праге, и за столом рассказывал водитель Вацлава Клауса: в чем, говорит, могу быть уверен, 
так это в том, что у нашей демократии такие псы, такие СМИ стоят на ее защите, что я им безоговорочно верю! Разве не 
защемит сердце от такого?.. 

— А у нас будут такие псы демократии? 
— Будут! Обязательно будут! 
— Хотим вам напомнить,  что  когда  в  Праге  попытались  несправедливо  уволить журналиста,  оппозиция  

вывела на улицу огромное число людей... А реакцией на Сумы, Запорожье, Черкассы или Чернигов у нашей оппозиции что  
стало — свертывание акций? 

— Если у нас откровенный разговор, то я хочу ответить столь же откровенно. Я не являюсь сторонником того, что 
улица должна отвечать на все вопросы. В большинстве случаев ни улица, ни площадь не дают ответы на вызовы времени. 
И пражане, о которых вы вспомнили, не выходили на улицы потому, что им платили или кто-то обязывал. Так говорили их 
сердца — и это была точка их протеста. А у нас с акций протеста чаще уходят разочарованными, с обрезанными крыльями 
— при таких контролируемых СМИ, при таком ракурсе показа акций, с такими комментариями... Только я хочу, чтобы вы 
меня правильно поняли: в украинской ситуации улица необходима, ибо без улицы власть вообще ничего делать не будет. 
Но улица — не единственное и не главное, что нужно... 

Одна из наибольших в Европе стран с населением в 49 миллионов, большой и уникальный народ Европы в начале 
третьего  тысячелетия  находится  в  такой  системе  власти,  в  такой  системе  демократии,  которая  дает  право  самим же 
характеризовать  свою страну  как  страну  утраченных возможностей.  Больно  смотреть  на то,  как  не  реализованы наши 
возможности! Мы можем иметь уникальных педагогов, уникальных сухомлинских, уникальных макаренко — но их таланты 
никому сегодня  не  нужны.  Мы можем иметь  классных врачей,  мы можем иметь  блистательную интеллигенцию,  таких 
уникальных людей, как, скажем, Лина Костенко с ее уникальной философией, но они не будут реализованы. Мы можем 
иметь блестящий украинский бизнес, но этот бизнес будет зависимым, феодальным, крепостническим...  Все зависит от 
того,  под  какой  «крышей»  ты  ходишь,  от  того,  какие  номера  у  тебя  на  автомобиле,  —  вот  что  сегодня  определяет 
перспективу твоего бизнеса... Мы понимаем, что наше будущее в наших руках? Что украинскую проблему никто не решит — 
ни в Москве, ни в Варшаве, ни в Вашингтоне, ни в Брюсселе? Украинская проблема — это вызов только самим украинцам. 
Я хочу, чтобы в нашей стране не кто-то один лично владел правом на истину, хочу, чтобы было право выбора. Увы, пока 
наше общество не умеет и не учится рассматривать свои проблемы открыто, честно и в публичных дискуссиях. Вот вы 
можете вспомнить хотя бы одну политическую дискуссию, когда бы политики часами объясняли народу свои позиции?! Мы 
что-то пытаемся говорить уже 12 лет подряд о европейском выборе Украины, но разве мы ощутили Европу в своем сердце? 
Те традиции, те правила и ценности, по которым сегодня уже реально живет Европа? Если мы не осознали этого, то о каком 
выборе может идти речь!  И так  во всем.  Это прямая забота политиков — они должны быть сторожами демократии и 
должны,  в  первую  очередь,  демонстрировать  принципы  публичности,  открытости,  демократии.  Это  моя  формула 
дальнейшего пути Украины. И я об этом не перестану говорить всем — Президенту в том числе...
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Ющенко опасен тем, что у тех, кто ведет его к власти, есть ясная 
политическая воля

Кирилл Фролов
Есть ли она у тех, кто понимает , что будет с ними при Ющенко?
Ющенко прямо говорит  о том, что у него есть политическая воля в решении принципиальных  вопросов- языкового 

и  церковного  -  воля  довести  до  конца  украинизацию и  создание  т.н.  «Единой  Поместной  Церкви»,  интегрированной  с 
Ватиканом. Ющенко не считает эти вопросы периферийными. 

Другой вывод из интервью- переговоры Ющенко - Кучма не прекращаются. 
 Итак, на политическую волю и последовательную позицию (опирающаяся, кстати, не только на геоэкономический, 

на пусть ложное ,  но целостное униато-  галицийское религиозно-национальное мировоззрение) можно ответить только 
адекватной  политической  волей  и  последовательной  позицией,  опирающейся  на  неложное  целостное  русское 
православное мировоззрение, и реализовать проект двуязычной федеративной демократической Украины, неотделимой от 
России узами церковного и культурно- языкового единства.  

Как нам обустроить Украину
16.06.2003. Глобал Рус

Сергей Рыдз
Берем карандаш с ластиком и садимся за карту
Наверное,  если  бы  российскому  населению  дали  возможность  внести  какие-либо  изменения  в  границы 

Российского государства,  подавляющее большинство начало бы работать карандашом и ластиком на карте именно по 
украинскому  направлению.  Слишком  много  всего  связанно  у  нас  с  Украиной  как  душевно-культурного,  так  и  чисто-
конкретного, выражающегося в кубометрах газа и тоннах глинозема. В подобных условиях коллективное бессознательное 
требует определенной реализации. Поэтому попробуем помечтать, тем более что для подобных мечтаний и гипотез есть 
некоторые реальные основания.

Границы восточноевропейских государств – результат столь многих и столь разнонаправленных векторов,  что 
признание  их  нерушимости  держится  лишь  на  «честном  Хельсинкском  слове».  Пример  Дейтонского  мира  в  Боснии, 
разделившего  Боснию  на   фактически  независимые  друг  от  друга  Хорвато-мусульманскую  федерацию  и  Республику 
Сербскую  с  весьма  произвольной  границей  размежевания,  свидетельствует  о  том,  что  при  некоторой  сумме  условий 
мировое сообщество готово идти на фактическую отмену принципа нерушимости границ в Европе. Еще более это заметно 
на примере операции НАТО против Югославии в 1999г., прямо ставившей перед собой цель: лишение этой страны контроля 
над частью ее территории – Косовским краем.

На глобальные выводы эти примеры, конечно, не тянут, но показывают, тем не менее, что и в Европе с решением 
территориальных  и  государственных  проблем  бывает  всяко,  особенно  там,  где  территориальные  вопросы  сложны  и 
исторически запутаны, государства слабы, а предположение о том, что наилучший исход – оставить все без изменений, 
многим кажется слишком неочевидным. 

Нетрудно  заметить,  что  Украина  удовлетворяет  всем вышеперечисленным  условиям.  Россия,  правда  –  тоже, 
однако степень и характер проявления проблем, стоящих перед Россией и Украиной, все же различен. Хотя бы потому, что 
в России не наблюдается столь четкой линии разлома, какая проходит между западными и восточными регионами Украины. 
Причем различия касаются не только исторического и культурного видения будущего своей страны, тяготения к тем или 
иным  культурным  типам.  Не  менее  существенна  и  экономическая  основа  данного  разделения  –  восток  Украины 
промышленно развит и тяготеет к России как к наиболее очевидному рынку для своей продукции и вероятному источнику 
инвестиций, запад же – преимущественно аграрный регион, продукция которого практически неконкурентоспособна ни на 
каких  рынках,  кроме  внутреннего.  Если  же  вспомнить  о  таком  «довеске»  к  национально-территориальным проблемам 
Украины, как Крым – при желании можно даже не учитывать факт российских претензий на полуостров, достаточно лишь 
посмотреть, какой узел постепенно завязывается там вместе с притоком татарских «возвращенцев» - то становится ясно: 
под  украинскую  государственность  заложено  множество  мин,  провода  от  детонирующих  механизмов  которых  связаны 
между собой и при неумелом обращении вполне могут сработать («Надежность 50 на 50», как говорил «Фашист» в «Брате 
2», продавая Даниле немецкие гранаты).

Главные источники идеи самостийной Украины всегда располагались на западных окраинах украинских земель, 
столетиями  отделенных  от  основного  массива  Украины,  находившейся  под  российским управлением и  так  или  иначе 
враставшей в реалии российского государства. Именно в Галиции, с  конца XVIII века включенной в австрийские владения, 
формировалась  возобладавшая  ныне  концепция  «позиционирования»  украинцев  и  Украины  на  основе  агрессивной 
«отстройки» от русских и России. Справедливости ради, стоит сказать, что антирусскость не была единственной чертой 
галицийского украинского национализма – это определялось в целом чрезвычайно запутанной национальной ситуацией в 
Австро-Венгрии.  Входящие  в  ее  состав  народы,  в  условиях  гарантированных  имперской  конституцией  определенных 
национальных прав, занимались постоянным перетягиванием канатов и предъявлением претензий друг другу. Восточная 
Галиция, с ее смешанным украинским и польским населением, не могла избежать и польско-украинского противостояния, 
традиционным раздражителем были евреи, в общем, имелась идеальная «питательная среда» для взращивания крепкого и 
качественного национализма. Антирусская направленность при этом всячески поддерживалась австрийскими властями, к 
концу XIX века уже четко представлявшими, кто станет вероятным противником в предстоящей войне. Первая мировая 
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война и последовавший за ней крах как Австро-Венгерской, так и Российской империи открыли самостийным идеям самую 
широкую дорогу.  Тогда в  Восточной Европе,  особенно  на  территории бывшей Российской  империи,  на  какое-то время 
появилась возможность для вытанцовывания любого гопака. 

Земли восточной  Галиции (той,  что  территориально  в  значительной  мере  соответствует  нынешнему понятию 
«Западная  Украина»),  впрочем,  были  довольно  быстро  поставлены  под  контроль  Польши  тогдашним  начальником 
польского  государства  Юзефом Пилсудским.  Там тогда  добывалась  нефть.  Советско-польская  война  1920г.  позволила 
закрепить  за  Польшей  дополнительные  украинские  территории,  что  на  самом  деле  лишь  укрепило  и  закалило 
националистические настроения на тех землях. 

«Воссоединение» Украины в 1939г. фактически означало включение в пределы СССР территории «природного 
очага» украинского национализма, исторически никогда не связанного с Россией, да и с самой Украиной – лишь на уровне 
национальной  самоидентификации  –  в  течение  столетий  западные  украинцы  воспитывались  на  совершенно  другой 
культуре.

Последствия шага 1939г. долго «икались» бандеровщиной, а в конечном итоге определили взлет сепаратистских 
настроений на Украине в начале 1990-х г.г., что сыграло немалую роль в крушении Союза. Да и в настоящее время любые, 
даже мнимые шаги киевских властей в сторону интеграции с Россией встречают резкую оппозицию именно среди партий и 
политиков, избираемых преимущественно голосами населения Западных областей.

Таким  образом,  складывается  крайне  неестественное  положение,  когда  большая,  наиболее  населенная  и 
промышленно  развитая  часть  Украины желает  идти  на  тесное  сближение  с  Россией,  однако  не  может  этого  сделать 
благодаря  меньшей,  которая  относится  к  России  плохо  и  является  основной  носительницей  идеи  о  совершенно 
самостийной Украинской державе. 

Наилучшим выходом из  подобной патовой и мало кого устраивающей ситуации (говорю в данном случае и о 
России, и об Украине) может стать реальное оформление имеющегося раскола. Украин должно быть две, и это будет 
полезно для самой Украины. Подобный раздел возможен не только в виде настоящего деления на два государства, но и в 
форме федерализации Украины. Фактический развод Сербии и Черногории, с сохранением каких-то формальных связей, 
демонстрирует  эффективность  подобной  модели.  Кстати,  толчком  для  подобного  развития  событий  может  стать 
окончательное осознание того факта, что перспектив на вступление в ЕС и НАТО у Украины в ее нынешнем виде нет и на 
ближайшее время не предвидится. Тогда возникнет законный вопрос, что делать дальше, ответ на который у разных частей 
Украины будет уже свой. Украино-украинская граница может проходить по пограничной линии 1939г. В конце концов, если 
мы преодолели «тяжелое наследие пакта Молотова-Риббентропа» в случае с Прибалтикой, то почему бы не заняться этим 
и в  украинском направлении. Одна Украина, Восточная,  вероятно,  станет развиваться по пути интеграции с Россией – 
благо, в этом есть заинтересованность с обеих сторон. Конечно, по вопросу нового полного включения в состав России нам 
все  равно  покажут  из  Киева  дулю  з  макiм,  однако  тесное  сближение  между  Россией  и  Украиной  в  экономических  и 
государственных вопросах не подлежит никакому сомнению. 

Другая  же  Украина  может  попытаться  сама  устроить  свою  самостийную  судьбу.  И  это  тоже  возможно. 
Возвращаясь к примеру Сербии и Черногории, следует отметить, что одним из доводов в пользу отделения Черногории от 
Сербии стало не подчеркивание различия между сербами и черногорцами, а, наоборот, утверждение, что черногорцы – это 
соль сербской нации и нечего им подчиняться неизвестно каким сербам в Белграде. Примерно по такой же схеме может 
выстраиваться и идеология новой Западной Украины, представители которой всегда считали себя главными ревнителями 
украинских ценностей. 

Нетрудно предположить, что государство или Федеративная республика Западная Украина, по крайней мере на 
первых порах, станет проводить подчеркнуто антироссийскую политику – это собственно станет ее raison d’etre. Не менее 
очевидно,  что  его  политика  будет  столь  же  последовательно  проамериканской  –  сейчас  это  гарантия  стабильного 
существования для новых государств на земном шаре. Тем более что вся территория западной Украины – поле возможных 
территориальных претензий всех ее соседей и, прежде всего, Польши, которая, несмотря на все официальные признания, 
никогда  не  сможет  внутренне  признать  Львов  –  город,  имевший  богатую  польско-австрийскую  историю  и  до  1939  г. 
являвшийся одной из культурных столиц Польши наряду с Краковом – украинским.

США теоретически могут быть заинтересованы в существовании подобной Западной Украины. Вне зависимости от 
того,  будут  ли  российско-американские  отношения  развиваться  по  пути  сотрудничества  или  нет,  наличие  такого 
инструмента,  как  самостоятельная  антироссийская  Украина,  на  всякий  случай  не  помешает.  Явный  интерес  к  новому 
государству будет проявлять Польша. С момента распада СССР польские политики прикладывали все возможные усилия 
для налаживания тесных, даже союзнических отношений с Украиной. В какой-то мере это было рефлекторное продолжение 
реализации старой мечты Пилсудского – занять место России в Восточной Европе, т.е.  стать центром притяжения для 
соседних  народов.  В  1990-х,  как  показалось  полякам,  появился  новый  исторический  шанс.  Однако  мечте  не  удалось 
воплотиться и  в  новых условиях.  Украина  претендовала  на  более  выгодные и  привлекательные формы интеграции в 
западный мир, чем союз с Польшей. Политический и экономический потенциал новой Западной Украины уже не будет столь 
велик, чтобы с ходу пренебрегать схемами Варшавы. 

Возможным противовесом одностороннему сближению с Польшей может стать развитие отношений с Румынией, 
Словакией и Венгрией. Это, возможно, позволит выделить этот регион Карпат и Прикарпатья в отдельную структурную 
экономическую  единицу.  Развитие  именно  по  этому  пути  может  быть  весьма  перспективно,  во-первых,  как  основа 
долгосрочной экономической и политической стратегии, а во-вторых, как средство вывода Западной Украины из схемы 
вечного противостояния с Москвой и включения ее в более логичную и определенную географическими условиями систему 
координат. Кстати, необходимость привлечения инвестиций и поиск путей интеграции в мир, вероятно, достаточно быстро 
приведет Западную Украину к необходимости проводить спокойную либеральную политику без каких-либо претензий на 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

79



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

реализацию какой-то особой украинской миссии. В таком случае о проблеме Западной Украины можно будет забыть, как о 
плохом сне.

Только не надо забывать Подкарпатскую Русь
Кирилл Фролов

Нравится это кому или нет, но идея обособления Западной Украины живет и дышит.
Но при этом многие эксперты  просто не знают еще об одной самобытной земле, которая  вообще сохранила свою 

русскую  идентичность  и  не  желает  быть  ассимилированной   не  только  Галицией,  но  и  политическим  Киевом   в  его 
антироссийском  варианте.  Речь  идет  о  Подкарпатской  Руси  (Закарпатская  обл,),  жители  которой  провели  местный 
референдум о самоуправлении в 1991 году. Карпатороссы - в авангарде идеи федерализации и демократизации Украины. 

Украина под началом польских полковников
Л. Грач, народный депутат Украины

Неужели кто-то думает войти в мир, благодаря польской протекции?
Случилось  то,  чего  опасались  все  здравомыслящие  люди в  Украине.  Верховная Рада,  силами официального 

большинства и частью голосов "Нашей Украины" Виктора Ющенко, не думая о последствиях своего шага, проголосовала за 
направление бригады в составе 1700 военнослужащих для несения оккупационной службы в Ираке, захваченном вопреки 
нормами  международного  права  США  и  их  верным  Санчо  Пансой  -  Великобританией  под  надуманным  предлогом. 
Руководству Ирака вменялись в вину производство оружия массового уничтожения и связи с "Аль-Каидой" бин Ладена.

Как и следовало ожидать, оружия там не нашли, связей тоже не обнаружилось. Джордж Буш, которому больше 
нечего сказать, продолжает по инерции утверждать, что "ни одна террористическая организация больше не получит оружие 
массового уничтожения от иракского режима, поскольку этого режима больше не существует". Эксперты же предупреждают, 
что распространение такого оружия и материалов для его изготовления стало вероятным именно вследствие войны.

Зато  громадные  нефтяные  залежи  Ирака  теперь  оказались  в  распоряжении  американских  толстосумов. 
Одновременно США приблизились к каспийской нефти. Для выхода к ней осталось совершить еще один шаг. Правящие 
круги Соединенных Штатов даже не скрывают, что на очереди у них захват Ирана.

Между тем, германская "Тагесцайтунг"  пишет, что авторитет США в мире находится на самом низком уровне. 
Корме  того,  "Война  сделала  еще  более  широкой  пропасть  между  Европой  и  США,  мусульманский  мир  возмущен,  а 
поддержка борьбы против террора значительно ослабла".

Таким образом, Украина, будучи частью Европы, но, решившись на участие в оккупации суверенного государства, 
оказалась по американскую сторону пропасти. Но еще большая трагипикантность ситуации состоит в том, что наш воинский 
контингент будет нести службу в польском секторе оккупации, то есть под началом польских полковников.

"Дружеские чувства" правящих кругов соседнего государства
"Дружеские чувства" правящих кругов соседнего государства нам хорошо известны - начиная с захвата русских 

червенских городов во времена Киевской Руси, продолжая унией и войной 1648-1654 годов, завершая операцией "Висла".
О том, насколько польские власти преисполнены лучших чувств к Украине, говорит хотя бы тот факт,  как они 

намерены дальше охранять свои восточные рубежи. Сейчас три представителя американских племен индейцев сиу, навахо 
и  тохоно  натаскивают  польских  пограничников  на  предмет  чтения  следов,  вынюхивания  запахов  других  людей,  дыма 
сигарет  в  лесу  и  т.д.  Как  сообщает  радиостанция "Немецкая волна",  польские  пограничники  не  скрывают  восхищения 
своими наставниками. Один из них говорит: "У индейцев в крови незаурядные способности, прежде всего умение читать 
следы зверей и людей. В этом деле большую роль играют мелочи: брошенные предметы вроде окурков или бумажек, а 
также сломанные ветки, примятая трава, сдвинутый в сторону камень".

С какой целью происходит подобное натаскивание? Поясняет представительница польской службы погранохраны 
Анна Волош: "После вступления в ЕС наша восточная граница будет играть особую роль. Один из ее участков станет 
участком внешней границы Евросоюза, и охранять его придется особо бдительно. Конечно же, главный фактор здесь - 
люди.  Их  необходимо  готовить,  и  один  из  элементов  такой  подготовки  -  обучение  под  руководством  индейцев. 
Правительство США финансирует данную программу, и мы охотно пользуемся этим обстоятельством. Было бы глупо с 
нашей стороны, если бы мы не сделали этого".

Они нам - границу, а мы им - общевойсковую бригаду на подмогу в Ирак
Да, с их стороны было бы глупо не отгородится от назойливой Украины, говоря образно, пристающей ко всем со 

своей  любовью,  "границей  на  замке".  Зато  глупо  со  стороны  Украины  в  этих  условиях  продолжать  наивно  верить  в 
доброжелательность поляков и стоящих за ними американцев.

Они  нам  -  границу,  а  мы  им  -  общевойсковую  бригаду  на  подмогу  в  Ирак.  Чем  не  "взаимовыгодное" 
сотрудничество?!

Но  если  бы  только  это!  В  конце  концов,  с  одной  стороны,  после  введения  виз,  не  все  жители  пограничья 
собираются проникать к  своим близким родственникам,  друзьям и знакомым в Польше по кабаньим тропам.  С другой 
стороны, большинству украинских граждан вообще нечего там делать, поскольку в карманах их давно уже нет не только 
злотых и долларов, но даже тривиальных гривен.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

80



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Не  менее  Польши  расположены  к  нам  и  некоторые  другие.  Получаем  порой  от  этих  "друзей",   успевших 
обзавестись как патронатом со  стороны США, так и членством в ЕС настолько "заманчивые" предложения продвижения в 
Европу, что волосы на голове дыбом поднимаются.

Вот,  к  примеру,  состоялась  в  начале  июня  в  Киеве  под  эгидой  Фонда  Фридриха  Эберта  международная 
конференция на тему "Путь стран Балтии в ЕС: может ли Украина воспользоваться их опытом".

Банкротиться под патронатом: советы прибалтов
Казалось бы и ежу понятно, что Украине, с ее территорией, населением,  потенциальными     возможностями 

экономики,     особенно     при     условии     ее модернизации, опыт крохотных прибалтийских стран, располагающих, в  
основном, "индустрией баров и кафе", пригоден не более чем верблюду в Сахаре свежий снег.

Тем не  менее,  прибалты с  самым  серьезным видом  советовали  украинцам провести  в  экономике  реформы, 
направленные на развитие малого и среднего предпринимательства, преимущественно в сфере туризма, обслуживания, 
небольших предприятий обрабатывающей промышленности и частично, в аграрном секторе.

Что в результате получим? Прибалты уверяют, что это понравится Евросоюзу. Вполне возможно. Ведь, как пишет 
в glavred.info  изучавший эту проблему Владислав Павленко,  в результате таких реформ крупная промышленность,  что 
видно на примере тех же прибалтов, а также Польши и бывшей ГДР, банкротится.

Но именно последнее и нужно крупному бизнесу стран Евросоюза.  Ведь начни подниматься наша экономика, 
особенно авиационная и аэрокосмическая отрасли,  приборо- и машиностроение, оборонка, и вступи мы при этом в ЕС, 
тамошние  корпорации  сразу  же  почувствуют  почем  фунт  лиха.  Становится  понятным,  что  нас  не  хотят  принимать  в 
Евросоюз не только по причине экономической слабости и политической нестабильности. Еще больше станут упираться, 
стань мы сильными и стабильными. Польская экономика им не чета. Машиностроение в Чехии и Венгрии они уже скупили. 
Аграрные  и  низко  производительные  Словакия,  Румыния  и  Болгария  вообще  в  счет  не  идут.  Им и  дальше  позволят 
заниматься в индивидуальном крестьянском секторе кукурузой, цуйкой, ракией и овощами. Точно так же, как маленькой 
Словении - туризмом.

Иное дело  -  Украина,  способная при  наличии желания производить  не только велосипеды,  но  и  космические 
корабли вкупе  со  сверхзвуковой  авиацией.  Помогать  таким подниматься  на  ноги  никак  нельзя!  Таким лучше  навязать 
прибалтийский опыт. Что и делается, причем руками самих же прибалтов.

Надежды на суверенитет перед лицом американского гегемонизма
Конечно, можно было бы прибрать к своим рукам "потенциально опасные" объекты украинской экономики. Но... не 

получится. Занимаясь в прежние годы, по указке американцев, войнами на Балканах,  "туризмом" в Афганистане и т.д., 
европейцы  опоздали.  В  самые  перспективные  отрасли  украинской  экономики  успел  проникнуть  российский  капитал, 
который без боя своих позиций не сдает. Но сориться с Россией в нынешних условиях Европа не будет. Ведь каждый 
понимает,  что  с  потерей  России  Евросоюз  утратит,  и   навсегда,  последнюю  надежду  на  суверенитет  перед  лицом 
американского гегемонизма. Россия для Европы - это не только   ее   настоящее,   но   в   еще   большей   степени 
будущее.   Не   только   в геополитическом, но и в геоэкономическом отношении.

Европейцы все больше понимают, что лелеять надежды на добровольный возврат США в лоно международного 
права не только наивно, но даже вредно для здоровья Евросоюза. Либо это удается сделать, опираясь на возможности 
России и Китая, либо же придется выживать в мире XXI века без международного права, но опять-таки опираясь на силы 
Евразии. Иного не дано.

Поэтому, если тихая сапа прибалтийского "опыта" не сработает, особенно расстраиваться они не будут. Примут, 
как  говорится,  к  сведению,  и будут  сотрудничать с  нами в  рамках сотрудничества с  Россией,  с  уважением относясь  к 
выстраиванию в Евразии ЕЭП и ОРИ, развитию горизонтов ШОС. В конце концов, в обозримой перспективе эти процессы 
способны принести им немалую пользу.

Приобретений нет - одни потери
Но  в  такой  ситуации  тем  более  нелепо  выглядит  принятое  СНБОУ  и  Верховной  Радой  решение  о  несении 

украинской бригадой оккупационной службы в Ираке.
Никаких преференций для Украины за несение этой службы ни с чьей стороны не намечается. Посол Карлос 

Паскуаль,  выступая  в  начале  июня  в  Академии  госуправления  при  президенте  Украины,  откровенно  предостерег  от 
спекуляций вокруг вопроса о том, что, если Украина примет участие в этом процессе, то "США и НАТО будут игнорировать 
нарушение демократических ценностей в стране".

Как сообщает "Українська правда", поманив украинские власти возможной перспективой вступления в 2008 году в 
НАТО,  Паскуаль  здесь  же  оговорил  эту  перспективу  тем,  что  и  как  будет  происходить  в  2004  году.  Переводя  с 
дипломатического  на  обычный  язык  замысловатые  высказывания  американского  посла,  это  можно  понять  как  то,  что 
реальная цена за вступление в НАТО - это не только участие в американских военных интервенциях по всему миру, но еще 
и обязательное избрание президентом угодного американцам кандидата.

Получается,   что   все   предпринимаемое   сейчас   нашими   руководством   на внешнеполитической арене не 
только не отвечает интересам страны, но и интересам самого руководства.

Недовольны  внешнеполитическим  курсом  Украины  и  европейцы.  Посол  ФРГ  в  Украине  Дитмар  Штюдеман  в 
интервью "Зеркалу недели" сказал следующее: "...для участия в послевоенном урегулировании иракской проблемы Украине 
потребуется  приглашение  иракского  правительства.  Однако  сейчас  этого  правительства  не  существует  как  такового. 
Поэтому вашему государству предстоит определиться с правовым механизмом отправки своего воинского контингента в 
Ирак".

Иначе говоря, ссылки украинских политиков на резолюцию Совета Безопасности о послевоенном восстановлении 
Ирака ФРГ находит неубедительными и направление украинской бригады в Ирак считает нецелесообразным. Кстати, когда 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

81



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

польский министр обороны обратился к своему германскому коллеге с предложением направить воинский контингент ФРГ 
для  несения службы в  польском секторе  оккупации,  там это  предложение  встретило  "нескрываемое удивление".  Мол, 
поляки совершенно из ума выжили, что ли, если смеют с подобным обращаться к Германии.

У нас же,  как  видим,  определенной  частью спектра украинского политикума обращение тех же поляков  было 
воспринято бурным ликованием и едва ли не возгласами "ура!". Неужели кто-то думает войти в мир, благодаря польской 
протекции?

Возможно.   Ведь   думали   примерно   так   же   украинские   князья,   спешно перекрещиваясь в католиков, в XVI  
веке. И вошли... в состав Речи Посполитой, из панских   "объятий"   которой сумели   освободиться   только   благодаря  
Богдану Хмельницкому, Алексею Михайловичу неодолимому стремлению к единению русских людей.

Иль история ничему не учит? 

Киев теснит Москву
23.06.2003. Независимая газета

Владимир Мухин, 
В мировой политике и экономике Украина действует не силой, а хитростью
В последние годы Украина все активнее влияет на военные, экономические и внешнеполитические решения стран 

СНГ. Эта тенденция ведет к уменьшению роли России в стратегически важных для нее регионах. Конечно, нельзя сказать, 
что  Москва  уходит  со  сцены  Содружества.  Скорее  речь  идет  о  том,  что  России  объективно  приходится  делать 
определенные уступки  Киеву.  Тем более  что  сотрудничество  с  Украиной  важно  для России  и в  геополитическом,  и  в 
экономическом, и в оборонно-промышленном плане. 

Об этом свидетельствуют, в частности, итоги июньского визита в Москву украинского премьер-министра Виктора 
Януковича. Глава правительства Украины уже в который раз поднял перед Михаилом Касьяновым вопрос о возобновлении 
работ, связанных с разработкой совместного военно-транспортного самолета Ан-70. Российский премьер пообещал начать 
испытания  самолета  в  Крыму.  Правда,  почти  одновременно  им  подписано  постановление  о  переносе  из  Ташкента  в 
Воронеж  производства  военно-транспортного  самолета  Ил-76  МФ,  прямого  конкурента  Ан-70,  за  которого  горой  стоит 
российское  руководство  ВВС.  Главком ВВС Владимир Михайлов  высказывал немало критических  слов  в  адрес  Ан-70, 
отмечая, что производство военных самолетов должно быть организовано только на территории РФ. 

На фоне активизировавшихся в последнее время политических связей между государствами такое отношение к 
высокотехнологичному  авиапроекту  выглядит  несколько  странно.  Хотя  общее  полупровальное  состояние  российско-
украинского сотрудничества в экономической сфере скрыть очень трудно. Скажем, товарооборот между двумя странами в 
2002 году снизился на 30%. Россия по инвестициям в украинскую экономику занимает скромное пятое место (300 млн. 
долларов по состоянию на начало текущего года, или 6,7% от общего объема прямых иностранных инвестиций).  А вся 
взаимная торговля между Киевом и Москвой в основном приходится на поставки горюче-смазочных материалов, леса, труб, 
проката, иными словами - сырья. 

Казалось  бы,  между  двумя  государствами,  в  которых  после  развала  СССР  остались  мощные  оборонные 
предприятия, должно быть такое же мощное военно-техническое сотрудничество. Однако в этой сфере страны больше 
выступают как конкуренты, нежели как партнеры. Весовые категории, конечно, неравные - оружейный бизнес в РФ в 2002 
году оценивается в 4,6 млрд. долл. США, на Украине - в 0,5 млрд. долл. Но Киев стремится уменьшить этот разрыв. Так, до 
недавнего времени на танковых мировых рынках между Украиной и Россией шла настоящая война за покупателя. Скажем, 
в 2001 году Киев поставил в Пакистан 320 танков Т-84УД на общую сумму 615 млн. долл. (да и то, по некоторым данным, 
125-миллиметровые пушки были поставлены на пакистанские танки со снятых советских боевых машин Т-80). Такие цены 
мировые производители ВПК сочли демпинговыми. Так, контракт по поставкам в Индию 310 российских танков Т-90С стоит 
около 800 млн. долл. 

Важным  событием  для  Киева  стало  завершение  ливийского  контракта  на  поставку  двух  самолетов  Ан-124 
"Руслан", а также реализованный в 2002 году контракт на поставку четырех станций пассивной радиоэлектронной разведки 
"Кольчуга" Китаю. Стоит вспомнить и контракт на поставку авиадвигателей на сумму около 30 млн. долл., заключенный в 
текущем году запорожским ОАО "Мотор Сич" с одним из государств Юго-Восточной Азии. В конце ноября 2002 года им 
подписан контракт на поставку газовых турбин для китайских судов на воздушной подушке типа "Мурена". 

Кроме того,  Украина  неплохо  продвинулась  на  рынке  Туркменистана,  освоив  газовые схемы взаиморасчетов. 
Дочернее предприятие "Укрспецэкспорта" - "Укроборонсервис" ныне вполне успешно выполняет ряд контрактов в интересах 
этой страны. Среди них - ремонт партии туркменских истребителей МиГ-29 и модернизация системы ПВО страны. Начались 
поставки  в  Туркменистан  патрульных  катеров,  производимых  феодосийской  судостроительной  компанией  "Море". 
Туркменистан стал самым крупным после РФ партнером Украины в области военно-технического сотрудничества (ВТС) 
среди государств СНГ. 

Среди обнадеживающих  для украинского  ВПК тенденций  стоит  отметить  и освоение  натовских  стандартов.  К 
проектам танка и высокоточного артиллерийского снаряда "Квитник" Луганский станкостроительный завод добавил патрон 
натовского стандарта "Люгер". Это предприятие уже поставило в 2002 году в Чешскую Республику пробную партию таких 
патронов. Заметим, что всю эту продукцию могла поставлять и Россия. Однако Украина ее опередила. 

Энергозависимая  Украина  нуждается  в  приобретении  дешевой  нефти  и  газа.  Поэтому  не  исключено,  что 
углеводородный  фактор  станет  одним  из  главных  мотивов,  побуждающих  Киев  взаимодействовать  с  государствами 
дальнего и ближнего зарубежья. 
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Несложный  анализ  показывает,  что  конкуренция  между  Москвой  и  Киевом  будет  усиливаться  не  только  в 
экономической  и  военной  сфере,  но  и  в  вопросах  международных  отношений.  Например,  в  Абхазии,  как  известно, 
действуют только российские миротворцы под эгидой ОДКБ. На одной из своих встреч с президентом Грузии Эдуардом 
Шеварднадзе  Леонид  Кучма  высказался  за  интернационализацию  решения  грузино-абхазского  конфликта,  в  котором, 
возможно, будут принимать участие украинские и азербайджанские войска. Конечно, Москве вряд ли это понравится, но 
помешать этому она, видимо, не сможет. Как и другим действиям нынешнего украинского руководства. 

Киев стремится в НАТО. Он поддерживает строительство трубопроводов от Каспия через Азербайджан и Грузию и 
далее в Турцию. С участием Украины планируется организовать охрану трубопровода. В том числе планируется усилить 
украинское военное присутствие на другом,  уже построенном маршруте транспортировки углеводородов из  грузинского 
порта Супса в украинский Ильичевск и далее в Европу. 

Москва  отлучена  от  влияния  на  процессы,  происходящие  в  Ираке,  хотя здесь  у  нее  большие экономические 
интересы. Казалось бы, эти интересы можно и нужно отстаивать. Тем более что Кремлем взят курс на формирование новой 
профессиональной  армии,  и  в  России  в  отличие  от  Украины  де-факто  уже  сформированы  дееспособные  боевые 
подразделения контрактников, которые можно послать в Ирак. Но Кремль почему-то пока воздерживается от этого. Украина 
же направляет в район Багдада целую миротворческую бригаду (в придачу к инженерному батальону, который размещен 
сейчас в Кувейте). 

По признанию секретаря Совета нацбезопасности и обороны Украины Евгения Марчука, приоритет в контрактах на 
обустройство  разбитой  войной  инфраструктуры  будет  отдаваться  именно  странам,  которые  принимают  участие  в 
стабилизационных  силах,  находящихся  в  Ираке.  Проигрыш  Москвы  здесь  очевиден,  и  не  исключено,  что  бывшие 
российские  контракты  после  формирования  новой  администрации  в  Багдаде  достанутся  украинским  фирмам.  Таким 
образом, существует большая вероятность того, что противоречия между Украиной и Россией на постсоветском и мировом 
пространстве будут усиливаться. К чему это приведет - покажет время.

Украинский президент готов на все
23.06.2003. Независимая газета

Татьяна Ивженко, Олег Синельников
Проект  объявленной  политреформы  может  сократиться  до  одного  положения  о  продлении  

президентства Кучмы
Политическая реформа на Украине увязла в закулисных переговорах и торгах за портфели между исполнительной 

и  законодательной  ветвями  власти.  Только  к  концу  прошлой  недели  был  обнародован  президентский  проект 
конституционных  преобразований.  Случилось  это  после  того,  как  президент  наконец  встретился  с  главами  фракций 
парламента.  Причем  во  встрече  приняли  участие  лидеры  оппозиции  в  полном  составе  -  и  Симоненко,  и  Мороз,  и 
Тимошенко, и Ющенко. 

Спустя несколько дней  после  встречи  с депутатами Кучма выступил с  телевизионным обращением к  народу, 
публично выразив готовность "во имя консенсуса" с депутатами отказаться от создания второй палаты парламента, на чем 
он изначально настаивал. В связи с тем, что мнение президента изменилось, становится неактуальным и вопрос изменения 
числа  членов Верховной Рады.  Наконец стало известно,  что  президент  отказывается от  идеи  утверждения положений 
политической реформы на всеукраинском референдуме прямого действия. Еще одной победой оппозиции стала готовность 
президента передать парламентскому большинству полномочий по формированию Кабинета министров. 

Однако президент продолжает настаивать на своем праве самостоятельно назначать силовых министров, по ряду 
причин распускать Верховную Раду, а также на необходимости проведения выборов всех уровней в один год. Последнее, 
наиболее спорное предложение Кучма в обращении к народу аргументировал так:  "Я убежден, что Украине необходим 
стабильный избирательный цикл. Ведь нельзя считать нормальным такой порядок вещей, когда общество только переходит 
из одного избирательного состояния в другое, а политики буквально не сходят с электоральных баррикад... Мы не можем 
только и делать, что проводить выборы, которые длятся вечно... Я считаю, что выборы должны проводиться раз в пять лет. 
Этого вполне достаточно". 

Против этой инициативы принципиально возражают оппоненты президента, подозревающие, что за предложением 
Кучмы кроется его стремление продлить свои президентские полномочия. Народный депутат, член фракции Ющенко "Наша 
Украина"  Николай  Томенко,  комментируя  ситуацию,  заявил,  что  Кучму  "все  еще  не  покидает  идея  о  третьем  сроке 
президентства".  "Настаивая  на  одновременном  проведении  выборов  президента,  Верховной  Рады  и  местных  органов 
власти, он пытается оставить место для юридической дискуссии относительно возможности третьего срока президентства", 
- считает Томенко. 

Очередные выборы президента Украины должны состояться в 2004 году, парламентские и местные - в 2006-м. По 
мнению оппозиции, Леонид Кучма пытается добиться совмещения срока выборов главы государства с избранием депутатов 
Верховной Рады. Как полагает лидер социалистов Александр Мороз, президент держится только за эту позицию и к ней 
сводит суть политреформы. 

Сам Кучма отметает подозрения в намерении продлить свои полномочия и напоминает, что "следующие выборы 
президента Украины должны состоятся в последнее воскресенье октября 2004 года". Впрочем, недоверчивую оппозицию 
это  не  успокаивает.  Блок  "Наша  Украина"  на  днях  выступил  с  официальным  требованием  ввести  мораторий  на 
конституционные изменения в стране до 2006 года - времени выборов нового состава Верховной Рады Украины. Причем 
эти  выборы  сторонники  Виктора  Ющенко  требуют  проводить  исключительно  по  партийным  спискам.  Проведение 
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конституционной реформы в стране усложняется наличием альтернативного законопроекта, разработанного специальной 
комиссией парламента под руководством Александра Мороза и первого вице-спикера Рады Геннадия Васильева. Авторы 
этого  документа  предлагают  значительно  расширить  полномочия  законодателей  за  счет  сокращения  полномочий 
президента.  Причем  парламентарии  считают,  что  уступки,  на  которые  готов  идти  президент,  ничего  не  стоят,  ибо 
инициативы, от которых Кучма готов отказаться, все равно не были бы утверждены парламентом. Поэтому по-прежнему нет 
ясности в вопросе, как будет выглядеть конституционная реформа на Украине.

Год на России на Украине – фикция
Кирилл Фролов

Вспомним прошлый год- «год Украины в России». Встречи, конгрессы, лидеры украинской диаспоры, 
в том числе откровенные недоброжелатели России, встречаются с самыми высокопоставленными чиновниками 
и политиками России. Те, кто утверждал, что именно это нужно для того, чтобы вернуть украинской политике 
пророссийский вектор, обещали, что «симметричный»  год России на Украине станет годом нового прорыва в 
российско-украинских отношениях, что под эгидой «года России» можно будет решить многие гуманитарные 
проблемы русских и русскоязычных на Украине. 

Но  уступки  только  разжигают   аппетиты.   Никакого  «года  России»  на  Украине  не  происходит.  Нет  даже 
утвержденного  плана  мероприятий.  Единственное,  что  есть,  это  подписанная  министрами  культуры  «Программа 
проведения фестиваля российского искусства в Украине в 2003 г». Большинство мероприятий «программы» ничего кроме 
слез вызвать не могут. Это гастроли, как правило талантливых артистов-скрипачей, певцов и т.д. Но эти гастроли носят 
локальный характер, такие мероприятия итак проходят без  всякого «года России». Понятно желание украинской элиты 
замотать и выхолостить проект. 

Но печален уровень подхода к российско-украинским отношениям тех, кто отвечает за них в Москве. Сколько же 
предупреждали этих людей о том, что негоже  давать украинским националистам разворачиваться в  России, что ответных 
уступок таким образом не добьешься… 

Невольно вспоминается восклицание лидера русских либералов Павла Милюкова, сделанное  в начале первой 
мировой войны по поводу некоторых российских политиков и военначальников: «Что это-глупость или измена?» Милюкова 
не обвинишь в приверженности к «теории заговора».

Программа проведения Фестиваля российского искусства в Украине в 2003 
году
1.  Торжественное  открытие  Года  России  в  Украине.  Гала-концерт  мастеров  искусств  Российской  Федерации 

(симфонический оркестр, солисты, концертные исполнители, танцевальный коллектив, всего - 200 чел.).
Киев, Дворец «Украина». Срок -  27 января.
2.  Гастроли  Московского  Художественного  академического  театра  имени  А.П.  Чехова  п/р  народного  артиста 

России О.П. Табакова (58 чел.).
Киев, Одесса. Срок: 1-7 марта.
3. Гастроли Санкт-Петербургской государственной академической капеллы им. М.И.Глинки - 4 концерта (60 чел.)
Киев, Житомир, Чернигов. Срок: 12-15 июня.
4. Гастроли Государственного академического хореографического ансамбля .«Березка» им. Н.С. Надеждиной, п/р 

проф.Миры Кольцовой (70 чел.) - 6 концертов
Киев, Черновцы, Хмельницкий, Ивано-Франковск, Ужгород. Срок: 4-13 июня.
5.  Гастроли Государственного академического симфонического оркестра России п/у  народного артиста России 

Марка Горенштейна (110 чел.)
Крым: Ялта, Симферополь, Севастополь, Одесса - 6 концертов. Срок: 1-8 сентября.
6. Гастроли Камерного оркестра «Московия» п/р народного артиста СССР. профессора Эдуарда Грача (20 чел.) – 

6-7 концертов.
Одесса, Николаев, Херсон, Мелитополь, Запорожье, Днепропетровск, Киев. Срок: 26 октября-5 ноября.
7. Гастроли театра-студии на Перовской.
На границе России и Украины. Срок: 27 июня - 4 июля.
8. Торжественное закрытие Года России в Украине. Гала-концерт мастеров искусств России (150 чел.).
Киев (Театр оперы и балета им.Т.Г.Шевченко). Срок 8-15 декабря 2003.
Гастроли солистов Лауреата Международного конкурса имени П.И.. Чайковского
Михаил Казаков - лауреат ХП международного конкурса им.П.И.Чайковского, 1 премия, бас. Одесса, Киев. Срок: 

июнь
Вадим Руденко - лауреат Х и XI международных конкурсов им. П.И.Чайковского, 2 премия фортепиано).
Севастополь, Симферополь, Одесса, Киев (4 концерта). Срок: 20-30 октября.
Людмила Голуб (орган) — заслуженная артистка России (2 чел.).
Харьков, Донецк, Киев, Одесса (4 концерта). Срок: октябрь
Денис Мацуев — лауреат XI международного конкурса им.П.И.Чайковского,1 премия, фортепиано.
Ялта, Одесса, Львов, Киев (4 концерта). Срок: 1-6 ноября.
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Максим Федотов (скрипка) - народный артист России, лауреат IX международного конкурса им. П.И. Чайковского (2 
чел.).

Харьков, Киев, Львов, Одесса (4 концерта). Срок: 1-12 декабря.
Айталина Афанасьева-Адамова (меццо-сопрано) - лауреат XII международного конкурса им. П.И. Чайковского, 1 

премия. (2 чел.).
Харьков, Донецк, Днепропетровск, Киев (4 концерта). Срок: декабрь 2003 года.
Кинонедели в городах Украины (3-5 чел.) - 5 творческих акций.
Сроки дополнительно.
Кинофестиваль «Рыцари кино» г.Судак
Сроки дополнительно.
Выставки
1..Выставка современного изобразительного искусства. Народный художник России В.М.Сидоров.
Киев. Срок: с 18 апреля.
2. Выставка Государственного музея А.С. Пушкина (обмен с музеем Т.Г.Шевченко). Срок: ноябрь-декабрь.
3. Выставка «Сокровища Московского Кремля» Сроки: будут определены дополнительно.
Совместные российско-украинские творческие акции
1.  Музыкальный  форум  «Памяти  Святослава  Рихтера»  при  участии  лауреатов  международного  конкурса  им 

П.И.Чайковского Н.Штаркмана, Д.Мацуееа, В.Руденко, Ведущий — Святослав Бэлза.
г. Житомир. Срок: 17-19 марта.
2.Международный музыкальный фестиваль «Прокофьевская весна».
г.Донецк. Срок: 23-27 апреля.
3.Международный театральный фестиваль античных искусств «Боспорские агоны».
г. Керчь. Сроки: 27 июня - 4 июля.
4. Концертная программа по городам-героям Керчь, Одесса к 60-летию освобождения от фашистских захватчиков 

(5  концертов)  при  участии  джаз-оркестра  п/у  народного  артиста  России  Георгия  Гараняна,  вокального  трио  «Реликт», 
солистки Московского театра «Геликон-опера» Марины Андреевой, народного артиста СССР Василия Ланового, народного 
артиста России Владимира Магорина,(28-30 чел.) Ведущий — Святослав Бэлза. Срок: июль-август.

5. Международный фестиваль искусств «Крымские зори».Программа классической музыки «Звезды планеты».
Крым-Ялта. Сроки: 1-10 сентября.
6.  Совещание  руководителей  государственных  концертных  организаций  России  и  Украины  по  проблемам 

гастрольно-концертной деятельности двух государств.
г.Ялта. Срок: 5-12 сентября.

г. Москва, 26 марта 2003 года, два экземпляра.
Министерство культуры Российской Федерации

Министерство культуры и искусств Украины
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12  июня. Европейский  Союз  (ЕС)  мог  бы  подписать  с  Республикой  Молдова  соглашение  о  стабильности  и 

присоединении,  аналогичное  тому,  что  подпишет  с  Хорватией  или  Албанией,  заявил  в  Кишиневе  сопредседатель 
Парламентского комитета сотрудничества ЕС - Республика Молдова Я.Виерсма. 

"Для того, чтобы присоединиться к ЕС, Кишинев должен доказать, что он хочет этого. Все будет зависеть от воли 
Кишинева и от выполнения ряда условий. Имею в виду, прежде всего, стабильную демократию, соблюдение прав человека 
и  меньшинств,  функциональную  рыночную  экономику,  интегрированную  в  экономику  Евросоюза,  стандартизацию  и 
гармонизацию  национального  законодательства  с  законодательством  Евросоюза",  сказал  Виерсма.  В  этой  связи  он 
уточнил, что в настоящий момент резкий разрыв с СНГ невозможен, учитывая экономические, торговые и энергетические 
связи Молдовы с этим пространством, но в тот момент, когда она вступит в ЕС, если вступит когда-либо, "придется сказать 
СНГ "прощай". 

Коснувшись  приднестровской  проблемы,  Виерсма  сказал,  что  Евросюз  хочет  играть  важную  роль  в 
урегулировании конфликта и предлагает свои услуги "в плане предоставления консультаций и экспертизы" в разработке 
новой Конституции будущей молдавской федерации.  ЕС,  по его словам,  мог  бы также участвовать непосредственно в 
операции по поддержанию мира в Приднестровье. 

Делегация  Парламентского  комитета  сотрудничества  ЕС  -  РМ  выезжала  в  Тирасполь,  где  намеревалась 
встретиться с приднестровской администрацией, однако такая встреча не состоялась. 

12 июня. Президент РМ В.Воронин встретился с председателем Сената Румынии Н.Вэкэрою, который принимает 
участие  в  кишиневском  форуме  спикеров  парламентов  стран  Парламентской  ассамблеи  Организации  Черноморского 
экономического сотрудничества. 

Председатель  Сената  Румынии  передал  президенту  Молдовы  официальное  приглашение  главы  румынского 
государства И.Илиеску прибыть на торжества по случаю 25-ой годовщины открытия энергетического комплекса Костешть-
Стынка. Он отметил также, что после встреч президентов двух стран диалог между Бухарестом и Кишиневом заметно 
оживился. 

Собеседники выразили заинтересованность во взаимной поддержке двух стран на пути интеграции в Европейский 
союз. 

В тот же день Н.Вэкэрою посетил спикера парламента Молдовы Е.Остапчук и премьер-министра РМ В.Тарлева. 
В  ходе  обмена  мнениями  о  приоритетах  в  деятельности  парламентов  двух  стран  стороны  высказались  за 

преемственность  диалога  между  Республикой  Молдова  и  Румынией.  Н.Вэкэрою  еще  раз  подчеркнул,  что  Румыния, 
признавая  территориальную  целостность  и  суверенитет  Республики  Молдова,  желает  быстрейшего  разрешения 
приднестровского  конфликта.  Председатель  румынского сената выразил надежду,  что  до  конца текущего года удастся 
подписать Базовый политический румынско-молдавский договор.

Во время встречи Н.Вэкэрою с премьером В.Тарлевым была подчеркнута важная роль возобновления в полном 
объеме деловых контактов между Румынией и Республикой Молдова в рамках Договора о свободном товарообмене 

13 июня. Полномочные представители ПМР в совместной Комиссии по разработке проекта новой Конституции 
федеративной Молдавии обратились к членам комиссии от Республики Молдова с предложением рассмотреть вопрос об 
отмене  ограничительных  мер  в  области  внешнеэкономической  деятельности  по  отношению  к  экономическим  агентам 
Приднестровья  на  срок  работы  упомянутой  комиссии,  а  также  об  упрощении  процедуры перемещения  через  границы 
граждан ПМР и РМ (граждан будущего федеративного государства).

13  июня. Центральная  избирательная  комиссия  отклонила  ходатайство  Партии  коммунистов  о  проверке 
избирательных списков муниципия Кишинев в Департаменте информационных технологий, поскольку все списки были с 
ним согласованы. 

.Представители  партии  объяснили  ходатайство  тем,  что  списки  избирателей  муниципия  были  составлены  с 
большими  неточностями.  По  данным  ПКРМ,  примерно  12-13  тысяч  фамилий  были  внесены  в  списки  с  нарушениями 
положений Кодекса о выборах, что создавало возможности для злоупотреблений со стороны избирательных органов. 

В ЦИК заявили, что, даже если неточности будут выявлены, это не сможет изменить результаты выборов. 
17 июня. Министр иностранных дел РМ Н.Дудэу в качестве действующего председателя Комитета министров 

Совета Европы участвует в 19-ом четырехстороннем совещании "Совет Европы (СЕ) - Евросоюз (ЕС)", которое проходит в 
Люксембурге. Среди главных вопросов повестки дня совещания - вопрос об отношениях Союза с соседними государствами 
на Востоке и Юге". В марте с.г. Евросоюз начал разработку нового статуса будущих соседей ЕС, в том числе Республики 
Молдова. ЕС намерен создать так называемый "Круг друзей", которые могут рассчитывать на близкие и мирные отношения 
с государствами Евросоюза. 

В  ответ  на  продвижение  своими  новыми  соседями  политических,  экономических  и  социальных  реформ  ЕС 
частично  откроет  перед  ними  свой  внутренний  рынок,  продолжит  процесс  интеграции  и  либерализации  в  целях 
стимулирования  свободного  перемещения  лиц,  товаров  и  услуг.  Представители  ЕС  заявили  недавно  о  возможном 
подписании с  Республикой  Молдова  соглашения  о  стабильности  и  присоединении,  аналогичное  тому,  что  подпишет  с 
Хорватией или Албанией. 

18 июня. МВФ может возобновить финансирование Молдовы в сентябре с.г., предоставив ей следующий транш 
кредитного соглашения в $15 млн. в рамках программы снижения уровня бедности и обеспечения экономического роста, 
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заявила советник Фонда М. де Кастельо Бранко, находящаяся в Кишиневе. Она отметила, что на этот раз была достигнута 
предварительная договоренность с правительством относительно необходимости внести поправки в госбюджет и бюджет 
государственного  социального  страхования  на  2003  г.  в  соответствии  с  параметрами,  оговоренными  ранее  с  МВФ; 
устранить ограничения на экспорт и прямое вмешательство правительства в деятельность экономических агентов; ввести 
предотгрузочную инспекцию импортируемых в Молдову товаров. 

М.  де Кастельо  Бранко уточнила,  что эти условия следует выполнить до 21 июля,  так  как  в  декабре  2003 г. 
истекает  срок  действия  программы  снижения  уровня  бедности  и  обеспечения  экономического  роста,  подписанной 
правительством с МВФ на три года. "Если вопрос о возобновлении финансирования будет обсужден Советом директоров 
МВФ в сентябре, мы сможем просить продлить еще на один год действие этой программы. В противном случае Молдова 
может потерять шансы на финансовую помощь в рамках данной программы уже в 2003 г. и в таком случае придется ждать 
следующего соглашения-меморандума с МВФ", - подчеркнула представитель МВФ. 

Молдова подписала в 2000 г. соглашение-меморандум с МВФ в рамках трехлетней программы снижения уровня 
бедности и обеспечения экономического роста. В поддержку данной программы МВФ выделил кредит на $142 млн.,  из 
которого Молдова получила три транша по $12,6 млн. 

19  июня. В  Кишиневе  начало  работу  первое  заседание  совместного  молдавско-американского 
межправительственного комитета. 

Участникам форума, как подчеркнул на его открытии вице-премьер, министр экономики Ш.Одажиу , предстоит 
определить  возможности  налаживания  долгосрочного  молдавско-американского  партнерства.  Комитет,  по  его  мнению, 
представляет собой оптимальную формулу для сотрудничества и упрочения экономических связей между Республикой 
Молдова и США. 

Координатор  Госдепартамента  США  по  вопросам оказания  помощи  Европе  и  Евразии  Т.Адамс  сообщил,  что 
особое  место  на  встрече  будет  уделено  проблемам  макроэкономики,  привлечения  капитала  в  Молдову.  Двухдневное 
заседание комитета , которое проходит по инициативе президента США Дж.Буша,преследует цель увеличение молдавии 
финансовой помощи.

19 июня. В этот день в Приднестровье отмечают День памяти и скорби Бендерской трагедии. Одиннадцать лет 
назад  на  Бендеры  было  совершено  нападение  со  стороны  вооруженных  формирований  молдавских  националистов. 
Жители сумели тогда отстоять свой город, отстоять право всех приднестровцев общаться на родном языке, самостоятельно 
строить свою жизнь и свободно развиваться, пишет информационное агентство "Ольвия-пресс" в статье, посвященной этой 
трагической дате.

19  июня. Президент  ПМР  И.Смирнов  и  председатель  Верховного  Совета  Г.Маракуца  возложили  цветы  к 
Мемориалу Памяти и Скорби. Епископ Тираспольский и Дубоссарский Владыка Юстиниан отслужил литию по убиенным 
защитникам Приднестровья

В своем выступлении на Борисовском кладбище президент ПМР И.Смирнов сказал: «Мы никогда не предадим их 
память и мы будем строить свою государственность,… только наша государственность гарантирует наше будущее».

19 - 20 июня. В Приднестровье, на тираспольском заводе «Электромаш» проходила международная встреча, в 
которой приняли участие более 50-ти представителей топливно-энергетических комплексов, тяжелого машиностроения и 
энергетики из России, Украины, Молдовы, Беларуси и Болгарии. Среди них - традиционные партнеры «Электромаша» по 
производству  дизельно-генераторных  установок,  ученые,  ведущие  инженерно-технические  работники,  дилеры  и 
специалисты.

В целом было обсуждено около 20-ти докладов и выступлений по проблемам создания и выпуска современного 
энергетического и электроприводного оборудования в Российской Федерации и странах СНГ. 

Зарубежные  гости  познакомились  также  с  новейшей  продукцией  завода  «Электромаш»,  которая  насчитывает 
более 60 наименований. По словам технического директора предприятия И.Ясинского, за последние 10 лет номенклатура 
выпускаемой  продукции  была  увеличена  в  три  раза.  В  основном  это  дизельные  генераторы,  электроприводы  и 
электродвигатели  большой  и  малой  мощности,  которые  востребованы  во  всех  отраслях  топливно-энергетического 
комплекса. Значительная часть продукции отправляется в Россию, Казахстан и Украину. Сейчас предприятие осваивает 
выпуск новой серии взрывобезопасных двигателей и генераторов, разрабатывает и выпускает агрегаты и оборудование по 
индивидуальным заказам потребителя. 

20 июня. Активное участие молдавского руководства в проектах в рамках Пакта стабильности для Юго-Восточной 
Европы могло бы стать первым шагом к европейской интеграции,  неоднократно заявленной официальным Кишиневом, 
заявила посол США в Кишиневе П.Смит в своей речи на открытии первого заседания межправительственного молдавско-
американского  комитета.  В  ее  выступлении  отмечается,  что,  по  мнению  США,  молдавские  и  американские  эксперты, 
входящие в рабочую группу по молдавско-американскому сотрудничеству, должны постоянно держать в поле зрения три 
направления:  обеспечение  возврата  Кишинева  в  установленное  русло  взаимоотношений  с  Международным валютным 
фондом и Всемирным банком; стимулирование интеграции Молдовы в региональные организации и рынки, в частности в 
рамках структур Юго-восточной Европы; улучшение деловой и инвестиционной среды с тем, чтобы Молдова могла стать 
платформой для экспорта товаров, поставляемых как в Юго-восточную Европу, так и в бывший Советский Союз. 

Вашингтон, как заявила посол США в РМ, готов работать вместе с Молдовой, чтобы помочь ей превратить свой 
рынок в один из самых благоприятных в регионе для экспорта - как на Восток, так и на Запад. 

23  июня. Состоялся  официальный  визит  в  Кишинев  директора  Службы внешней  разведки  (СВР)  Российской 
Федерации С.Лебедева. На его встрече с директором Службы информации и безопасности РМ (СИБ) И.Урсу обсуждались 
"положение  дел и  перспективы сотрудничества  между СИБ и СВР в области  борьбы с  международным терроризмом, 
торговлей  людьми,  контрабандой  оружия  и  боеприпасов",  наркобизнесом.  Стороны  рассмотрели  также  "вопросы 
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обеспечения безопасности на региональном уровне". Руководители СИБ и СВР подписали соглашение о сотрудничестве и 
взаимодействии в вопросах, представляющих обоюдный интерес. 

С.Лебедев был принят также президентом В.Ворониным. 
23 июня. Президент РМ В.Воронин отбыл в Брюссель с двухдневным рабочим визитом.  В программе визита 

встречи с Генеральным секретарем НАТО Дж.Робертсоном,  вице-председателем Европейского парламента Г.Подестой, 
председателем  Еврокомиссии  Р.Проди,  комиссаром  Евросоюза  по  международным  делам  К.Паттеном.  Главную  цель 
поездки  президента  -  активизация  диалога  между  Республикой  Молдова  и  международными  форумами,  в  частности, 
Евросоюзом. 

Глава  государства  встретится  также  с  королем  Бельгии  Альбертом  II,  министром-председателем  Фландрии 
П.Дюваель и министром-председателем правительства Французской общины Бельгии Э.Аскэном. В ходе визита В.Воронина 
планируется  подписание  межправительственного  соглашения  о  сотрудничестве  между  Республикой  Молдова  и 
Французской общиной Королевства Бельгии. 

23 июня. Национальное агентство по регулированию в энергетике РМ завершило расчеты новых тарифов на 
электроэнергию  и  природный  газ  для  потребителей  в  сторону  их  увеличения.  Если  это  произойдет,  то  впервые  за 
последние несколько лет тарифы на газ повысятся сразу на 20%. Новые тарифы вступят в силу уже с 1 июля. 

23  июня. 32  комбайна  "Сампо"  переданы  молдавским  землевладельцам  правительством  Японии  в  счет 
предоставленного  кредита  в  размере  2,5  млн.  долл.  США.  Получатели  данных  комбайнов,  отобранные  на  конкурсной 
основе, должны будут погасить кредит в течение четырех лет, выплатив изначально 25 % от всей его суммы. 

Посол Японии в РМ Кишикира Амае, присутствовавший на церемонии передачи сельхозмашин, отметил, что в 
течение последних лет его страна сократила финансирование проектов в других государствах мира, однако это не скажется 
на Молдове. 

23  июня. Сохранение  молдавского  языка  и  развитие  образования  на  молдавском  языке  в  Приднестровской 
Молдавской  Республике  стали  ключевыми  темами  обсуждения  научно-методической  конференции,  которая  прошла  в 
приднестровском госуниверситете. Было отмечено, что государство придает огромное значение сохранению и развитию 
молдавского  языка,  но,  к  сожалению,  большинство  молодежи  сегодня  предпочитает  русский,  на  что  есть  немало 
объективных  и  субъективных  причин.  По  словам  участников  конференции,  чтобы  молдавский  язык  был  населением 
востребован, необходимо создать фон общения, на нем нужно говорить. Для реализации этой идеи, прежде всего, нужно 
укомплектовать  школы  профессиональными  преподавательскими  кадрами  и  решить  вопрос  обеспечения  учебных 
заведений учебниками и методическими пособиями. Для дошкольников и учеников младших классов издать детский журнал 
на трех государственных языках – русском, молдавском и украинском. 

Участники  конференции  с  одобрением  отнеслись  к  идее  включения  в  школьную  программу  произведений 
приднестровских  авторов.  Среди  них  были  названы  основатели  современной  молдавской  литературы  Ф.Пономарь, 
М.Андриеску, В.Иовицэ, Л.Корняну, И.Кана, Н.Марков, Н.Кабак, М.Опря и другие. Одобрено было и предложение создать в 
республике институт научных работников, которые тесным образом будут  сотрудничать с  педагогами молдавских школ 
республики. 

24 июня. В ходе двухдневного визита в Брюссель президент РМ В.Воронин встретился с генеральным секретарем 
НАТО  лордом  Дж.Робертсоном.  Предметом  диалога  стало  сотрудничество  Молдовы  с  НАТО  в  рамках  Совета 
Евроатлантического партнерства и программы "Партнерство во имя мира". 

В.Воронин подтвердил заинтересованность Молдовы в развитии сотрудничества с  НАТО. Он сказал,  что "для 
Молдовы,  нейтрального  государства,  сотрудничество  представляет  собой  благоприятную  возможность  содействовать 
процессу мира, стабильности и безопасности на евроатлантическом пространстве".

Президент выразил благодарность странам-членам Альянса за помощь в реализации ряда важных для Молдовы 
проектов,  к  примеру,  по  уничтожению  противопехотных  мин  и  нейтрализации  окислителя  ракетного  топлива, 
представлявших экологическую опасность. Он выразил надежду, что страны-члены Альянса помогут и в реализации двух 
других  проектов  -  ликвидации  накопившихся  непригодных  к  применению  пестицидов  и  обеззараживании  почвы  на 
территориях, где располагались воинские части бывшего СССР. 

Дж.Робертсон выразил удовлетворение уровнем сотрудничества и интенсивностью политического диалога между 
НАТО и Молдовой. По его мнению, решения Пражского саммита 2002 г. дали толчок сотрудничеству со странами, которые 
не  являются  членами  НАТО.  Генсек  НАТО  расценил  инициативы  президента  Воронина  по  приднестровскому 
урегулированию  и  создание  совместной  конституционной  комиссии  по  разработке  основного  закона  будущего 
федеративного государства "как весьма разумный, смелый, но в то же время сложный путь" преодоления приднестровского 
кризиса. 

24 июня. ОБСЕ заявляет, что выдвинутый в Киеве проект федерализации не превышает полномочий миссии в 
Молдове, как утверждают некоторые иностранные обозреватели. 

Аналитик  вашингтонского  Института  стратегических  и  политических  исследований,  политический  обозреватель 
газеты "Wall Street Journal" и радио "Свободная Европа" В.Сокор утверждает, что киевским соглашением ОБСЕ пытается 
изменить юридический и политический статус Молдовы, в то время как миссия организации заключается в установлении 
специального  статуса  приднестровского  региона.  Сокор  критикует  ряд  положений  документа,  в  том  числе  порядок 
реорганизации армии и права иностранных гарантов. 

Пресс-секретарь  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  Матти  Сидорофф  заявил,  что  одной  из  основных  задач  ОБСЕ  в 
Республике Молдова является реинтеграция государства, ради чего и было выдвинуто предложение о федерализации 
Молдовы. До настоящего времени ни одно государство, входящее в Организацию по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, не обвинило нас в превышении полномочий в связи с киевским документом", - отметил он. 
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24 июня. В ходе своего визита в Брюссель президент РМ В.Воронин встретился с председателем Европейской 
комиссии Р.Проди и европейским комиссаром по внешним связям К.Паттеном. Они высоко оценили участие Молдовы в 
обсуждении концепции соседства с ЕС, который, как уже сообщалось, готовит индивидуальный план для Молдовы. Таким 
образом, РМ станет одним из первых государств, с которыми будет подписано подобное соглашение. 

В.Воронин еще раз подтвердил твердое намерение Республики Молдова вступить в Европейский союз. Президент 
рассказал собеседникам о работе над Концепцией интеграции республики в ЕС. Одной из самых актуальных задач для 
сегодняшней Молдовы, заявил президент, становится вступление в Процесс стабилизации и ассоциирования. В этой связи 
представители ЕС отметили, что в первую очередь необходимо взять под эффективный контроль границу Молдовы, и 
подчеркнули, что Евросоюз приветствует молдо-украинское соглашение от 15 мая, к которому пришли Киев и Кишинев. 
Коснувшись  темы  приднестровского  урегулирования,  Р.Проди  и  К.Паттен  подтвердили  высокую  оценку  инициативы 
Воронина о создании совместной Конституционной комиссии и сообщили, что наблюдатель от ЕС готов участвовать в ее 
деятельности. 

В ходе встречи состоялся обмен мнениями об открытии постоянной миссии Европейской комиссии в Кишиневе, 
установлении двойного контроля за торговлей металлургической продукцией между РМ и ЕС, предоставлении Молдавии 
льготного режима торговли с ЕС, об участии Молдовы в Меморандуме о региональном электроэнергетическом рынке в Юго-
Восточной Европе и последующей интеграции его во внутренний рынок ЕС, включении Молдовы в аналогичный проект в 
области газоснабжения и других темах. Представители ЕС сообщили, что принято решение о предоставлении Молдове 
кредита в 40 млн. евро, а в дальнейшем еще 15 млн. евро для поддержки платежного баланса страны. 

25  июня. Центральной  темой  на  очередной  сессии  Верховного  Совета  ПМР  стала  критическая  ситуация, 
сложившаяся  в  экономике  Приднестровья.  В  течение  последнего  месяца  предприятия  республики  резко  сократили 
внешнеэкономическую  деятельность.  Причиной  этому  явилось  подписание  известного  постановления  молдавского 
правительства  «О  мерах  по  осуществлению  экспортно-импортных  операций  экономическими  агентами  из  восточных 
районов  Республики Молдова»,  а  также  молдо-украинского протокола,  согласно  которому взаимный пропуск  товаров и 
грузов через общую границу должен проходить только при наличии таможенных печатей и штампов договаривающихся 
сторон. 

Сегодня уже около 10 приднестровских предприятий приостановили отгрузку произведенных на экспорт товаров 
из-за отсутствия таможенного оформления и регистрации в Молдове, как того требует официальный Кишинев. В столице 
РМ готовы даже  бесплатно  выдавать  предприятиям ПМР соответствующие  лицензии  и  оформлять  документацию для 
осуществления экспортно-импортных операций в собственных таможенных и налоговых органах, и это понятно, т.к. это 
первый шаг к присвоению приднестровской собственности. 

Экономическая  блокада  ПМР,  проводимая  Республикой  Молдова,  уже  привела  к  потере  предприятиями  50% 
рынков сбыта, а ситуация сегодняшнего дня и вовсе способна разорить приднестровскую экономику. Действия Молдовы 
представляются депутатам продуманной и давно спланированной стратегией. 

25-27 июня. В Молдавии по приглашению молдавского руководства находился с визитом вице-президент Банка 
развития  Евросоюза  К.Нерс  В  ходе  визита  он  встретился  с  руководством страны,  посетил  ряд  министерств.  Стороны 
рассмотрели  различные  аспекты,  касающиеся  перспектив  развития  отношений  Молдовы  с  Банком  развития  ЕС.  В 
частности, речь шла об утверждении некоторых проектов социальной помощи Молдавии со стороны ЕС. 

27 июня. В Москве состоялось 16-ое заседание Экономического совета Содружества Независимых Государств. В 
повестке  дня заседания 16  вопросов.  Среди них  проект  меморандума о  сотрудничестве  государств  участников  СНГ в 
области международных транспортных коридоров и обеспечения безопасности на транспорте в государствах СНГ; проект 
соглашения о сотрудничестве стран Содружества в сфере регулирования рекламной деятельности и др.  На заседании 
Республику Молдова будет представлять полномочный представитель РМ в комиссии по экономическим вопросам при 
Экономическом Совете СНГ В.Старенко. 

Еще раз об итогах местных выборов в Молдавии
Геннадий Коненко

Исход второго тура голосования по выборам в местные органы власти и самоуправления в Республике Молдова в 
общем был предсказуем.

На  пост  генерального  примара  (мэра)  столицы  Молдавии  Кишинева,  как  и  предполагалось,  был  переизбран 
кандидат от блока Социал-либеральный альянс "Наша Молдова" (Социал-демократический альянс, "Альянс независимых", 
Либеральная партия) С.Урекян с 53,9% голосов (в первом туре - 44,4%), его противник, представитель Компартии (ПКРМ) 
В.Згардан набрал 46,1% голосов против 40,8% в первом туре.

За С.Урекяна отдали свои голоса, кроме сторонников СЛА, христианские демократы, социал-либералы с социал-
демократами,  а  также  многие  члены  общественно-политического  движения  "Равенство"  В.Клименко,  возглавляющего 
Конгресс  русских  общин  Молдовы,  который  действует  независимо  от  Координационного  совета  русских  общин, 
поддерживающего нынешние власти.

Со стороны оппозиции и, прежде всего, избирательного штаба С.Урекяна накануне второго тура голосования был 
предпринят ряд прямо-таки пиаровских акций. Во всех оппозиционных правительству средствах массовой информации, а их 
немало,  в  отношении  кандидата  от  ПКРМ  В.Згардана  публикуется  большое  количество  "разоблачительных"  статей, 
обвиняющих его, например, в незаконных доходах. В качестве доказательств приводится факт наличия в собственности 
В.Згардана дома стоимостью якобы до 1 млн. долл. США и нескольких автомобилей.
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Особо в этих статьях подчеркивалось то обстоятельство, что В.Згардан был в свое время сторонником Народного 
фронта (организация крайне правых молдавских националистов в конце 80-х гг.- начале 90-х гг) и первого президента РМ 
М.Снегура, организовавших поход "волонтеров" на мятежную Гагаузию и спровоцировавших войну с Приднестровьем.

Желая привлечь на свою сторону по возможности больше русскоязычных граждан Молдавии, националистическая 
оппозиция стала критиковать президента В.Воронина и его команду за невыполнение предвыборных обещаний, данных в 
преддверии  парламентских  выборов  2001  года,  касающихся,  в  частности,  вопросов  придания  русскому  языку  статуса 
официального, пропорционального представительства национальных меньшинств в государственных и административных 
органах власти и управления, присоединения Молдовы к Союзу России и Белоруссии и др. В статьях утверждалось также, 
что В.Воронин после визита в  США в декабре 2002 года стал проводить проамериканскую политику,  хотя до этого он 
заявлял  о  стремлении  развивать  стратегическое  партнерство  с  Россией,  в  том  числе  по  проблеме  приднестровского 
урегулирования, и т.д. Большая доля правды в этом, безусловно, есть, и все же от этой критики попахивает и цинизмом, и 
провокацией одновременно, ведь общеизвестно, что именно националисты вкупе с Советом Европы и прочими постарались 
сделать  все возможное,  чтобы обещания коммунистов,  например,  в  области русского языка  и политики официального 
Кишинева на российском направлении оставались невыполненными.

Солидную информационно-пропагандистскую поддержку националистам из  Кишинева оказали приднестровские 
СМИ, которые, как известно, находятся под полным контролем тамошних властей. В нападках на президента В.Воронина 
они даже превзошли своих молдавских коллег.

Но,  как  бы  там ни  было,  пропагандистские  приемы  оппозиции  перед  вторым  туром  выборов  возымели  свое 
действие. В Кишиневе за С.Урекяна, если судить по материалам прессы, проголосовала часть левого и русскоязычного 
электората. Не помогло ни обращение к кишиневцам представителей национальных меньшинств, ни самого В.Воронина, 
призывавших  голосовать  за  кандидата  от  ПКРМ.  Личное  вмешательство  президента  в  предвыборную  борьбу  многие 
наблюдатели считают большой ошибкой, которая, несомненно, еще не раз будет ставиться ему в упрек, и не только на 
национальном уровне. Похоже, В.Воронин проанализировал сложившуюся ситуацию, поскольку в своем новом обращении к 
народу в связи с окончанием выборов он заявил об уважении сделанного кишиневцами выбора и готовности руководства 
страны сотрудничать с местными властями и не только в столице, но и везде, где главами местных администраций были 
избраны представители оппозиционных партий.

Что  касается  муниципального  совета  Кишинева,  то  здесь  окончательную  безоговорочную  победу  одержали 
коммунисты. Из 51 его советника 25 являются представителями ПКРМ (49%), т.е., если они сумеют заручиться поддержкой 
даже еще только одного советника, на их стороне будет большинство,  что может стать серьезным ограничителем для 
сторонников  примара  С.Урекяна  при  решении  того  или  иного  вопроса  деятельности  муниципалитета.  По  бюджетным 
вопросам коммунисты уже владеют "блокирующим пакетом".

Остальные  места  в  муниципальном  совете  распределились  следующим  образом:  блок  СЛА"Наша  Молдова" 
получил 14  мандатов  советников,  Христианско-демократическая  народная партия (ХДНП)  -  8,  Демократическая  партия 
бывшего спикера молдавского парламента Д.Дьякова -  1,  блок СДП-СЛП - 1,  движение "Равноправие" -  1 и в качестве 
независимого кандидата в совет муниципалитета вошел один из претендентов на пост примара М.Северован, входивший в 
команду С.Урекяна до выборов.

Компартия победила во втором туре своих соперников и по числу полученных ее сторонниками мест примаров в 
оставшихся 305 населенных пунктах страны - еще 84 ее представителя стали главами местных администраций. Общая 
картина результатов выборов руководителей администраций на местах выглядит так:  из  893 мест  примаров 366 (41%) 
получили представители ПКРМ, далее идут -"Наша Молдова" - 191 мандат примара (21,4%), ДП - 73 (8,2%), блок социал-
либералов и социал-демократов -  43 (4,8%),  ХДНП -  20 (2,2%).  Аграрно-демократическая партия и Центристский  союз 
получили по 18 мандатов примара, остальные партии в общей сложности - 10 мест. Независимые будут руководить в 154 
примэриях страны (17,2%). В 13 районах из 33 более 60% примаров - коммунисты.

Число  советников  от  ПКРМ  в  районных  и  муниципальных  советах  достигло  615  человек  из  1126  (54,6%).  В 
городских и сельских советах большинство также за правящей партией - им принадлежит 5392 мандата советников из 10803 
(49,9%). 

Во втором туре выборов приняли участие 59,78% всех избирателей. Число голосовавших в двух турах составило 
57,8%.  И  оппозиция  лукавит,  когда  заявляет,  что  явка  избирателей  на  этот  раз  была  значительно  более  низкой  по 
сравнению  с  местными  выборами  в  1995  и  1998  гг.  (согласно  цифрам,  приведенным  информационным  агентством 
"Молдова Ази", уровень участия на упомянутых выборах также составлял около 60%). И тем более, на наш взгляд, рано 
еще говорить, как это делают некоторые представители оппозиции и подконтрольных ей СМИ, утверждая, что коммунисты 
даже потерпели чуть ли не поражение на прошедших выборах, и результаты голосования означают для них чуть ли не 
начало конца.

Конечно, ПКРМ хотела бы добиться более внушительной победы и, особенно, в Кишиневе, где проживает около 1 
млн.  человек,  т.е.  почти  одна  треть  населения  Молдавии  (без  Приднестровья),  сосредоточено  80% всех  финансовых 
потоков,  находится  большая  часть  промышленности,  расположены  основные  образовательные  и  научно-
исследовательские центры страны.

Однако присутствует, по нашему мнению, еще одна причина, по которой коммунисты так стремились победить в 
Кишиневе, используя  все доступные средства, а порой действуя, как теперь часто говорят, на грани фола. Эта причина -  
парламентские выборы, которые должны состояться в 2005 году. И победа в Кишиневе означала получить на будущее 
весьма и весьма ощутимые преимущества в предстоящей предвыборной борьбе. 
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Сегодня руководство РМ и правящей Компартии вынуждено признать, что часть центристской оппозиции сумела 
преодолеть  свои  разногласия  и  мобилизоваться,  образовав  предвыборный  блок  -  т.н.  Социал-либеральный  альянс, 
который добился на выборах неплохих результатов и, по сути дела, стал ныне лидером всего оппозиционного движения. 

Победа блока СЛА в борьбе за пост генерального примара Кишинева показала также, что если руководители 
партий и движений правого и правоцентристского толка учтут опыт прошедших выборов, расстанутся со своими личными и 
политическими  амбициями  и  поддержат  на  будущих  парламентских  выборах  сегодняшнюю  коалицию  С.Урекяна  и 
Д.Брагиша, то коммунисты вряд ли смогут рассчитывать на успех, подобный успеху на недавних местных выборах и тем 
более на прошлых парламентских. А это значит, что и выборы парламентом президента страны в 2005 году уже не будут 
безальтернативными, как это фактически произошло в 2001 году.

До баталий за депутатские кресла в молдавском парламенте еще довольно далеко. Возможно, СЛА не сумеет 
трансформироваться в политическую партию, ибо лидеры блока так пока и не смогли забыть о своих разногласиях. И это 
стало проявляться сегодня более заметно. чем это было до выборов.

Победа лично С.Урекяна на выборах показала, что у оппозиции к 2005 году может появиться общий кандидат на 
пост президента, который будет способен противостоять кандидату от правящей партии. 

Безусловно,  Кишинев  -  это  еще  не  вся  страна.  И  в  целом  прошедшие  выборы  продемонстрировали,  что 
настроения  и  симпатии  населения  не  претерпели  значительных  изменений.  Компартия  сумела  сохранить  доверие 
избирателей.

И тем не менее, многое, если не все, будет зависеть от того, насколько партия и ее лидер В.Воронин учтут свои 
ошибки  и  в  предвыборной  кампании,  и,  главное,  в  проведении  внутренней,  экономической  и  социальной  политики, 
внешнеполитического курса страны. Нереализованные предвыборные обещания могут отрицательно сказаться на рейтинге 
нынешних  властей  и  привести  к  утрате  того  доверия,  которым  они  пользуются  сегодня  у  населения,  в  том  числе 
русскоязычного, а это около одной трети избирателей.

Представляется, что ПКРМ должна будет позаботиться и о поисках новых союзников и об укреплении созданного в 
начале 2003 года союза левых сил. Такая возможность, надо полагать, представится на форуме левых и левоцентристских 
партий, намеченного на осень текущего года.

Совершенно  очевидно,  что  наши,  в  значительной  степени  гипотетические,  прогнозы  в  отношении  будущих 
парламентских  и президентских  выборов  в  Молдавии могут  оправдаться  лишь при  сохранении нынешней расстановки 
политических  сил  в  стране.  В  случае,  если  Кишиневу  и  Тирасполю  при  содействии  посредников  в  переговорах  по 
приднестровской проблеме удастся все же договориться о создании общего федеративного молдавского государства, то 
это будет уже совсем другое развитие событий и вообще другая история.

О местных выборах в Молдове и некоторых последствиях
21.06.2003. Российско-приднестровское информационно-аналитическое агентство

Интерпретировать социально-политические факты - дело неблагодарное. Ясно, что полную объективность не один 
исследователь  гарантировать  не  может,  поскольку  всегда  будет  присутствовать  его  субъективная  точка  зрения  на 
происходящие события. Но иначе и быть не может, поскольку не имеет смысла рассматривать те проблемы, которые для 
самого наблюдателя не имеют значения. Тем не менее, интерпретация интерпретации рознь в зависимости от цели, для 
которой она проводится. Если рассмотрение проблемы является составной частью пропагандистской PR- кампании, то это 
один подход.  Таковой в  принципе  не предполагает  проведение анализа и попытки разобраться,  пусть  с  тех  или иных 
субъективных позиций, в происходящем. Примерами могут служить лозунги политических партий, апеллирующие к эмоциям 
и страстям, а не рассудку. Если же речь идёт о выработке, в соответствии с поставленными целями, некоторой модели 
поведения, которая должна быть верифицируема, то, на наш взгляд, следует критически анализировать имеющиеся факты 
с разных сторон.

8  июня  завершились  в  Молдове  местные  выборы.  Результаты  известны.  По  сведениям  Центральной 
избирательной комиссии мандаты 304 избранных примаров распределились следующим образом: Демократическая партия 
- 35 мандатов, Партия коммунистов - 84, Социал-либеральный альянс "Moldova Noastrа" - 70, Аграрная демократическая 
партия - 9, Социалистическая партия - 2, Христианско-демократическая народная партия - 9, избирательный блок СДП-СЛП 
- 22, Центристский союз Молдовы - 8, общественно-политическое движение "Равноправие" - 2, движение профессионалов 
"Speranta-Надежда" - 1 и Партия социалистов - 2, независимые кандидаты получили 60 мандатов.

В муниципии Кишинев на выборах победил Серафим Урекян, набравший 53,9 процента голосов. Его соперник, 
ставленник ПКРМ и лично молдавского президента В. Воронина Василе Згардан набрал 46,1 процента голосов. Что всё это 
означает?

 По  мнению  высокопоставленных  чиновников  российского  МИД,  произошла  "убедительная  победа  правящей 
партии", которая "свидетельствует, о поддержке подавляющим большинством молдавского электората линии руководства 
Республики Молдова во главе с президентом Владимиром Ворониным на формирование гармоничного полиэтнического 
общества". Так, по крайней мере, заявил журналистам по итогам состоявшихся в Молдавии 25 мая первого тура выборов 
официальный представитель МИД РФ Александр Яковенко. 

Тем не менее, по последним итогам, коммунисты потеряли почти 10% голосов, и, что самое важное, проиграли 
пост  мэра  столицы.  Таким  образом,  "убедительная  победа",  оказалась,  при  более  конкретном  и  внимательном 
рассмотрении, чувствительным поражением правящей партии. Сусанин опять завёл не туда. Если следовать формальной 
логике,  то  из  вышеприведённого  высказывания  российского  МИД,  вследствие  вновь  открывшихся  обстоятельств  по 
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результатам выборов, следует, что нельзя говорить "о поддержке подавляющим большинством молдавского электората 
линии руководства Республики Молдова во главе с президентом Владимиром Ворониным на формирование гармоничного 
полиэтнического общества".  Но если так,  то надо полностью менять политическую стратегию и ориентироваться не на 
полиэтническую Молдову во главе с В.Ворониным, а на моноэтническую Бессарабию.

Оптимистов политического урегулирования приднестровского вопроса путём создания федеративного государства 
может утешить то обстоятельство, что итоги выборов в местные органы власти Молдовы имеют на самом деле весьма 
отдалённое отношение к политическому курсу молдавского президента, будь это его европейская, евразийская или иная 
ориентация. Партийные предпочтения, как правило, не играют решающей роли при выборах местных органов власти, в 
отличие от хозяйственных навыков кандидатов на власть. В конце концов, присутствие (отсутствие) воды в кране ни одной 
листовкой не заменишь. 

Невольно вспоминается другое  высказывание  (заявление)  российского  МИД, сделанное  в  конце 2001 года по 
итогам выборов президента ПМР. Тогда на выборах убедительную победу одержал Игорь Смирнов, набравший свыше 80 % 
голосов при явке свыше 60 % избирателей. При этом были соблюдены все процедурные моменты, общепринятые при 
проведении  выборов.  Очевидно,  что  такой  результат  свидетельствовал  о  политической  устойчивости  президента 
Приднестровья.  Наш  МИД  устами  высокопоставленных  чиновников  заявил,  что  считает  выборы  и  их  результаты  не 
легитимными.  Как  будто  легитимность  власти  определяется  конъюнктурным  мнением  чиновников  внешнеполитических 
ведомств, а не волей народа и соблюдением соответствующих процедурных норм. Почти год после этого приднестровское 
руководство на встречах и конференциях говорило о своей приоритетной ориентации на Украину…

Российские  же  высокопоставленные  чиновники  ныне  встречаются  и  ведут  переговоры  с  этим  самым  "не 
легитимным  руководством",  поскольку  речь  идёт  о  судьбе  сотен  тысяч  русских  проживающих  в  Приднестровье  и  о 
геополитических интересах России. Слово, как известно, серебро…

Следует,  на  наш взгляд,  обратить  внимание  на  поздравление,  направленное  Игорем Смирновым президенту 
Российской Федерации Владимиру Путину по случаю Дня независимости России. Для Приднестровья принятие Декларации 
о  суверенитете  съездом  народных  депутатов  РСФСР  в  далёком  уже  1990  году  стало  прелюдией  к  вооружённому 
противостоянию  с  Молдовой  1992  года  и  к  необходимости  создания  своей  государственности.  Поэтому  отношение  к 
данному празднику у приднестровцев, да и не только у них, достаточно сложное. В этом послании стоит особенно выделить 
одну фразу, точнее одно словосочетание, которое отражает суть приднестровской проблемы для России: "В день, когда 
братский  народ  России  отмечает  свой  главный  государственный  праздник,  примите  мои  пожелания  мира,  добра  и 
процветания российской земле".  Приднестровский президент называет народ России братским народом и делает это с 
полным основанием,  заведомо зная,  что это будет понято и принято приднестровцами как  само собой разумеющееся. 
Можно  привести  много  социокультурных  фактов,  подтверждающих  общность  России  и  Приднестровья,  начиная  от 
проведения государственной политики в области образования и заканчивая Днями славянской письменности и культуры, 
посвященными равноапостольным святым православной церкви Кириллу и Мефодию, ежегодно широко отмечаемыми в 
последнюю неделю мая в Приднестровье. Но это факты, а здесь речь идёт о самой системе мировосприятия. 

Поставим вопрос, способен ли молдавский президент в своём поздравлении назвать российский народ братским 
народом? Можно  с  уверенностью сказать,  что  нет,  хотя  он  станет  рассуждать  о  дружбе,  стратегическом партнёрстве, 
всестороннем сотрудничестве и прочих вещах. В равной степени эти же определения могут быть им адресованы народам 
США, Китая, Германии, Израиля и всем остальным. С большим основанием, можно ожидать от румынского руководства 
обращения к молдавскому народу с понятием "братский". Тем более, что принятый недавно в третьем чтении парламентом 
Молдовы  закон  о  двойном  гражданстве  в  ещё  большей  степени  способствует  румынизации  Бессарабии,  размывая 
правовую основу идентичности молдован.

Это продемонстрировали, в том числе, итоги местных выборов. Как уже отмечалось, местные выборы сами по 
себе,  на  наш  взгляд,  мало  говорят  об  идеологических  и  политических  предпочтениях  населения.  Однако  выборы 
руководителя столичного мегаполиса совсем другое дело. В столице всегда сосредоточено многочисленное и политически 
активное население, имеются значительные финансовые, административные и информационные ресурсы. Так, по словам 
действующего с 1994 года Генерального примара Кишинёва Урекяна сумма инвестиций города увеличилась за время его 
руководства  более  чем  в  8  раз,  продукция,  выпускаемая  в  Кишиневе  в  3,6  раза.  В  1994  году,  город  отчислял  в 
консолидированный  бюджет  560  млн.  леев,  в  прошлом  году  1  млрд.  760  млн.  леев.  В  1994  году  город  отчислял  в 
социальный фонд 145 млн. леев, а уже в 2002 году - 785 млн. леев. Кишинев сегодня отчисляет в консолидированный 
бюджет  государства  65%,  в  социальный  фонд  -  70%,  но  из  того,  что  Кишинев  накапливает  и  перечисляет  в  бюджет 
государства, ему остаётся 23%, 77% идут на государственные нужды. 

В силу этого роль главы столицы всегда имеет не только социально-хозяйственное, но и политическое значение. 
Противоречия  между  центральным  правительством  и  столичной  администрацией  -  типичная  ситуация.  Аналогичные 
примеры наблюдаются и в России, при этом не только между Кремлём и московской мэрией или губернатором "северной 
столицы", но и между губернаторами и руководством областных городских центров. Сила глав столичных городов, особенно 
утвердившихся на своём месте в течение нескольких лет, состоит в том, что они имеют собственный устойчивый электорат. 
Как правило, качество жизни в столице иное, более высокое, чем в других регионах, и это формирует свою столичную 
идентичность,  которая  ассоциируется  и  с  персоналией  руководителя  города.  В  этом  смысле  результаты  выборов  в 
Кишинёве носили вполне предсказуемый характер, но их последствия в политическом плане для В. Воронина и ПКРМ носят 
характер особенно проблематичный вследствие их собственных действий. Стремление выдвинуть и поддержать своего 
кандидата, активное и открытое задействование политического и административного ресурса ПКРМ и лично В. Воронина 
привели к политической поляризации вопроса. Что из этого получилось? В первом туре голосования 25 мая за С. Урекяна 
отдали  свои  голоса  44,4%,  за  кандидата  от  коммунистов  -  40,8%,  за  кандидата  от  народного  фронта  -  около  8% 
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избирателей. Остальные 5 кандидатов имеют незначительный процент. Ясно, что в первом туре действующий Генеральный 
примар  получил  "свой"  электорат,  его  основного  оппонента  поддержали,  в  первую  очередь,  сторонники  ПКРМ,  а  за 
кандидата народного фронта проголосовали сторонники национально радикальных про-румынски ориентированных партий. 
По результатам 8 июня выборов муниципии Кишинев победил Серафим Урекян, набравший 53,9 процента голосов. Его 
конкурент набрал 46,1 процента голосов. Разрыв в пользу действующего городского главы увеличился. При помощи чьих 
голосов?  К  гадалке  не  ходя  ясно  -  за  счёт  голосов  правых националистически  настроенных партий.  Но  предпочтения 
избирателей просто так, а особенно в условиях политической поляризации вопроса, не меняются. Следовательно, были 
достигнуты определённые политические  соглашения,  создан  альянс  между финансовой  и  бюрократической  элитами г. 
Кишинёва с одной стороны и правыми партиями с другой стороны. Теперь эта структура будет оформляться и пойдёт на 
выборы как мощная и реальная альтернатива ПКРМ в борьбе за власть.

Хоронить, в переносном конечно смысле, ПКРМ и её лидера ещё рано. Кишинёв - не вся Бессарабия, а выборы 
городского примара совсем не тоже самое, что выборы в парламент республики. Да и у оппонентов ПКРМ могут возникнуть 
многочисленные  внутренние  противоречия.  Тем  не  менее,  проблемы  правящей  партии  Молдовы  вызваны  не  только 
следствием тактических просчётов и стечением обстоятельств. На наш взгляд, вопрос заключается в том, что в условиях 
развития рыночных отношений,  усиления социальной дифференциации,  развития институтов гражданского общества  и 
усиления западного влияния длительное сохранение политической монополии на власть в стране коммунистической партии 
невозможно в принципе. Про европейскую ориентацию ПКРМ можно сказать "И примешь ты смерть от коня своего". Эту 
ситуацию не меняют ни политическая гибкость её лидера, ни наличие традиционного электората.

Отсюда следует для приднестровского  урегулирования,  во-первых,  что для устойчивости  будущей федерации 
необходимы эффективные международные гарантии и достаточно долговременный переходный период, а во-вторых, что 
политический  консенсус  по  федерации должен  быть  достигнут  не  только  между  нынешним руководством Кишинёва  и 
Тирасполя, но и внутри всех влиятельных сил Бессарабии. 

Вряд ли можно согласиться с мнением министра интеграции Р. Молдова В. Шова, высказанному в интервью газете 
Reporter  "Диалог  между  двумя  берегами  Днестра  будет  способствовать  процессу  реинтеграции",  о  том,  что  "  Если 
разработка  Новой  конституции,  что  является  ключевым  моментом  в  урегулировании,  будет  продвигаться  успешно,  то 
автоматически  начнется  продвижение  и  в  правовом,  экономическом,  социальном,  культурном,  образовательном  и  др. 
направлениях." Учитывая многоаспектность приднестровского вопроса, даже в случае принятия согласованной Конституции 
на  референдуме  на  обоих  берегах  Днестра,  никакого  автоматизма  и  ускорения  в  продвижениях  в  перечисленных 
направлениях не будет. При самом оптимистическом сценарии можно рассчитывать на сложное и проблемное совместное 
существование Приднестровья и Бессарабии в условиях конфедерации.

Итоги выборов в органы местного управления значимы для России, помимо прочего, в следующем аспекте. Не 
секрет, что сейчас в некоторых кругах обсуждается вопрос о переходе российского государства к форме парламентской 
республики.  Молдова  представляет  собой  парламентскую  республику,  в  которой  президент  избирается  депутатами  и 
обладает  довольно  ограниченными  полномочиями.  В  этом смысле  опыт  президентства  В.  Воронина  интересен  в  том 
отношении, что он, в условиях сложной социально-политической и экономической обстановки, опираясь на влиятельную 
политическую партию и используя административный ресурс, сумел добиться определённой стабильности в стране. На наш 
взгляд, анализ политического опыта Бессарабии говорит о том, что эта стабильность во многом кажущаяся. Дело не в том, 
что В. Воронину так и не удалось урегулировать приднестровский вопрос. Прежде всего, следует отметить, что влияние 
ПКРМ в решающей степени объясняется преобладанием аграрного характера страны, но, несмотря на данный фактор, 
влияние  партии  закономерно  снижается.  Выборы  в  Кишинёве  продемонстрировали  политическую  уязвимость  лидера 
государства, который, будучи имманентно партийным лидером, не может оставаться "над" любой важной политической 
схваткой и несёт прямую ответственность за её результат. В условиях реформирования политических, экономических и 
социальных институтов общества это весьма опасная ситуация. В силу этих и иных обстоятельств, представляется, что 
президентская республика создаёт больший запас политической стабильности по сравнению с парламентской республикой, 
о чём свидетельствует и молдавский опыт.

Ещё хотелось бы отметить то обстоятельство, что во внешней политике России, а это видно и по Приднестровью, 
и по Молдавии, наблюдается странная тенденция, когда внешнеэкономическая политика осуществляется сама по себе, 
собственно внешнеполитическая (мидовская) сама по себе, а военно-политическая, силовая составляющая живёт своей 
жизнью.  Чем  можно  объяснить  то  обстоятельство,  что  развитие  экономического,  в  значительной  степени  донорского 
сотрудничества с Молдовой происходит на фоне усиления в этой стране пронатовских настроений, отсутствия в Тирасполе 
из-за позиции Молдовы российского консульства, ликвидации военно-политического присутствия России в Молдове? Всё 
это особенно контрастирует с политикой наших "союзников" по "антитеррористической коалиции", активно насаждающих в 
политической жизни стран пост- советского пространства своих политических адептов и развёртывающих свои военные 
базы. Не пора ли и России активизировать свои усилия в этом направлении?

Старые проблемы нового государства
12.06.2003. Ольвия-пресс

Е.Савельев
В нынешних политических условиях переговоры между руководством Молдовы и приднестровской стороной не 

имеют практического смысла. Молдавский президент фактически самоустранился от процесса урегулирования, тем самым, 
поставив  под  сомнение  любой  результат  собственной  инициативы  по  федерализации  страны.  В  то  же  время, 
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существующий режим на протяжении двух лет доказывает свою недееспособность, а прошедшие выборы показали и его 
недолговечность.  Любые  «инициативы»  нынешней  власти,  направленные  на  устранение  причин  приднестровского 
конфликта,  такие  как  придание  русскому  языку  статуса  второго  государственного,  изучение  истории Молдавии вместо 
антинаучной «истории румын», наталкиваются на организованное сопротивление так называемой «оппозиции». Нынешние 
власти  не  способны  противостоять  идеологическому  натиску  национал-радикалов  и  последовательно  сдают  интересы 
избравших их молдаван,  не желающих становиться румынами, и русскоязычных, стремящихся к сближению с Россией. 
Национал-радикальные формирования, которые в конце 80-х – начале 90-х гг. породили раскол молдавского общества и 
раскол  республики,  поставившие  своей  целью  упразднение  молдавской  государственности,  продолжают  оставаться 
серьезной  политической  силой  в  Кишиневе.  Хотя  сам  факт  прихода  ПКРМ  к  власти  в  феврале  2001  г.  благодаря 
пророссийским лозунгам, говорит о том, что большинство избирателей продолжают ориентироваться на Россию.

Не для кого не является секретом, что прорумынская «оппозиция», представляет интересы довольно узкой части 
населения,  граждан  сопредельного  государства,  то  есть,  в  условиях  Молдавии,  национального  меньшинства  или 
идентифицирующих  себя  с  этим  национальным  меньшинством.  При  этом  любая  активность  национал-радикалов 
представляет  собой  результат  щедрого  спонсирования из-за рубежа,  прежде всего,  из  соседней  Румынии,  которая по 
идеологическим мотивам не собирается признавать молдавский культурный суверенитет и продолжает считать Молдову 
«вторым румынским государством». Все отношения Молдовы и Румынии строятся из стратегической задачи последней 
«объединения  двух  румынских  государств».  Значительные  финансовые  вливания,  направленные  на  пропагандистскую 
деятельность дают свои результаты. Почти пятнадцать лет непрекращающегося идеологического давления, прежде всего в 
сфере образования,  привели к тому, что на правом берегу целое поколение выросло воспитанным в духе румынизма. 
Национал радикалы постоянно рекрутируют в свои ряды молодежь, которая еще не имеет твердых жизненных установок. И 
если  сейчас  идеологические  румыны  имеют  поддержку  8-10%  избирателей,  то  в  перспективе  их  электорат  может 
значительно увеличиться, тем самым, усугубив раскол в обществе.

В начале 90-х гг. деструктивная политика пришедших к власти националистов привела не только к гражданскому 
конфликту, но и к открытой вооруженной агрессии, поставившей молдавское полиэтничное общество на грань гражданской 
войны. Курс на присоединение к Румынии привел не только к расколу общества, но и к расколу страны. Ультра правые, 
объявив незаконным акт возвращения Бессарабии Советскому Союзу создали условия для провозглашения независимости 
Приднестровья,  которое  никогда  не  входило  в  состав  Румынии.  Приднестровская  Молдавская  Республика  стала 
правопреемницей Молдавской Автономной ССР, входившей в период 1924 – 1940 гг. в состав Украинской ССР. 

После трагических событий 1992 г., закрепивших раскол бывшей Молдавской ССР, Приднестровье развивалось 
как  самостоятельное  государство.  Здесь  были  созданы  совершенно  иные  условия,  чем  в  правобережной  Молдавии: 
государственными языками стали русский, молдавский и украинский; было разрешено двойное гражданство. В обществе 
сложилась  атмосфера  национального  согласия.  За  более  чем  десятилетний  период  развития  в  Приднестровье 
сформировалось цельное, консолидированное общество, стремящееся к единству со славянскими государствами Россией 
и Украиной. Выросло поколение не мыслящее себя в условиях унитарного прорумынского государства.

В то же время наличие самостоятельного государственного образования на левом берегу Днестра обеспечивало 
минимальное соблюдение прав русскоязычного населения Правобережья. Именно благодаря наличию Приднестровской 
государственности, в Молдавии не допустили угрозы фашизма, как это произошло в Прибалтике. Хотя опасность «реванша 
правых»  и  присоединения  к  Румынии  остается,  Республика  Молдова  продолжает  существовать  в  виде  суверенного 
государства, 

Молдавия  и  сейчас,  после  15-летнего  лингвистического  террора,  представляет  собой  реально  двуязычное 
государство.  Борьба  за  придание  русскому языку  статуса  государственного  шла постоянно,  тем не  менее,  до  сих  пор 
русскоязычные граждане РМ лишены своего естественного права общаться на родном языке. Поскольку русский язык не 
является государственным, русскоязычные вытеснены из всех сфер политической и общественной жизни, тем не менее, 
хотя  русский  язык  и  не  имеет  официального  статуса,  он  продолжает  оставаться  языком межнационального  общения. 
Насаждение одного языка в двуязычном государстве за счет вытеснения другого, в купе с изоляцией части населения от 
участия в общественной и политической жизни иначе как апартеидом не назовешь. Молдаване, русские и украинцы веками 
проживали  совместно  в  Бессарабии,  эти  народы  живут  в  Молдове  не  в  диаспоре,  они  живут  на  своей  земле  и 
разговаривают на родном языке и никто не вправе навязывать им чужой язык, культуру, историю. Напротив румыны и те, 
кто себя таковым считает, живут в Молдавии в диаспоре и обязаны уважать культуру местного населения. («Чувствуйте 
себя как дома, но не забывайте, что вы в гостях»).

Как можно Молдове и Приднестровью строить сегодня общее государство, когда в молдавском обществе все еще 
не изжиты и не преодолены главные причины конфликта, когда силы, спровоцировавшие кровавый конфликт в 1992 г., 
продолжают  набирать  силу,  когда  бесхребетное  руководство,  неспособное  отстоять  интересы  своих  избирателей, 
большинства  населения  республики,  создает  все  условия для  реванша национал радикалов,  нового  прихода  к  власти 
сплоченного  и  бескомпромиссного  меньшинства,  «пятой  колонны»?  Если  существование  жизнеспособного  и 
консолидированного  Приднестровского  государства  до  сих  пор  сдерживало  национал радикалов  от  жесткого  давления 
русскоязычного населения, то в случае его исчезновения или поглощения,  кто сможет гарантировать соблюдение прав 
русскоязычных на обоих берегах Днестра, кто может поручиться, что молдавский народ не потеряет окончательно свою 
государственность,  свою  культуру  и  язык?  Кроме  того,  в  общем  федеративном  государстве  застарелые  проблемы 
молдавского общества в одночасье станут проблемами приднестровцев, которые в начале 90-х не допустили у себя разгула 
воинствующего румынизма.  Большинство приднестровцев из  хозяев своей земли превратятся в  «чужаков»,  а  с  учетом 
современного законодательства Молдовы, половина граждан ПМР, как «прислужники сепаратистского режима», окажутся 
под угрозой ареста.
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По нашим правилам
2.06.2003. Молдова-Ази

Б.Шудин
Подписание  в  середине  мая  руководством  таможенных  органов  Молдовы  и  Украины  протокола  о  взаимном 

признании  товаротранспорных,  коммерческих  и  таможенных  документов,  а  также  таможенного  обеспечения,  призвано 
положить  конец  неконтролируемым  Молдовой  экспортно-импортным  операциям  экономических  агентов  левобережья 
Днестра. Начиная с 25 мая 2003 г. Украина обязалась пропускать через свою территорию лишь те приднестровские грузы, 
которые оформлены в Молдове. 

Власти  Молдовы  неоднократно  пытались  отслеживать  внешнеэкономическую  деятельность  Приднестровья, 
однако  первый  реальный  шаг  в  этом  направлении  предприняло  нынешнее  руководство  республики,  отменив  старые 
таможенные печати в 2001 г. после вступления Молдовы во Всемирную торговую организацию. До этого экономические 
агенты никем не признанного государственного образования беспрепятственно экспортировали свою продукцию, пользуясь 
таможенными печатями Молдовы, властям которой не подчинялись и в бюджет которой ничего не платили. 

Вполне естественно, что такая ситуация не могла долго продолжаться. С введением в сентябре 2001 г. новых 
печатей,  старые  были  объявлены  недействительными  и  для  вывоза  товаров  экспортерам  пришлось  обращаться  за 
таможенным оформлением в Молдову. Товаропроизводителям, в принципе, без разницы, где это делать. Другое дело, что 
после этого им пришлось платить и Приднестровью, и Молдове - нести двойные затраты. В итоге внешнеэкономическая 
деятельность региона приостановилась и тираспольская администрация заговорила об экономической блокаде со стороны 
Молдовы. 

Этой удобной отговоркой она пользуется уже полтора года, объясняя именно кознями Молдовы сокращение ВВП 
Приднестровья в  2002 г.  на 7%,  потери от  экспортных операций $135 млн.,  снижение промышленного производства и 
уровня жизни. 

Однако эти "крокодиловы слезы" напрасны и безосновательны. Молдова имеет полное право знать, куда и какие 
товары  вывозятся  из  страны.  И  она  максимум  упростила  получение  приднестровцами  необходимых  документов  для 
экспортно-импортной  деятельности,  даже  установив  для  них  плату  за  таможенное  оформление  грузов  в  0,18%  от 
задекларированной стоимости, а не как в Молдове 0,2%. 

И многие товаропроизводители, несмотря на противодействие тираспольских властей, пошли на это, чтобы иметь 
возможность вывозить свои товары в страны Евросоюза и дальнее зарубежье в предусмотренном для Молдовы льготном 
режиме. 

Но большинство, конечно, искало другие пути выхода на международные рынки. Соседняя Украина предпочла 
поверить  жалобам  Тирасполя  "об  экономической  блокаде  и  постоянных  попытках  удушения  Молдовой  свободного 
Приднестровья". И вплоть до последнего времени беспрепятственно пропускала через свою территорию приднестровские 
грузы, оформленные недействительными молдавскими печатями. Около двух лет под всяческими предлогами тормозится 
создание совместных молдо-украинских таможенных постов по периметру границы Молдовы, особенно на приднестровском 
участке, призванные установить действенный контроль. 

Только подписание протоколов о взаимном признании дорожных, торговых и таможенных документов, а также 
таможенного  оформления  и  о  совместной  борьбе  с  незаконными  перевозками  оружия,  взрывоопасных  предметов, 
отравляющих, психотропных и наркотических веществ появился реальный шанс сдвинуть дело с мертвой точки. 

За  прошлую,  первую  неделю  со  времени  подписания  документов,  в  таможенных  органах  Молдовы 
зарегистрировано  около  200  внешнеэкономических  сделок  юридическими  лицами  Приднестровья.  Контроль  на  молдо-
украинской  границе  со  стороны  соседней  страны  существенно  усилился,  особенно  на  приднестровском  участке.  Это 
позволяет  надеяться,  что  на  границе  будет  наведен  порядок,  выгодный  и  для  Молдовы,  и  для  Украины,  и  для 
Приднестровья.  Потому  что  в  таких  условиях  разговоры  о  "черной  приднестровской  дыре",  через  которую  проходит 
контрабанда оружием, наркотиками и трафик людей, станут безосновательными. 

Письмо в редакцию.
Уважаемая редакция информационно-аналитического бюллетеня Института стран СНГ!
Обращается  к  Вам  аспирантка,  выпускница  Московского  государственного  открытого  университета,  

сотрудница Посольства Российской Федерации в Республике Молдова Стонога Екатерина Владимировна, с просьбой 
изыскать возможность для опубликования моей статьи.

Убедительно прошу Вас сообщить мне условия подачи публикаций в ваше издание. В случае невозможности  
опубликования статьи в Вашем издании просьба известить.

С уважением, Екатерина Стонога

Мы сочли интересными и полезными для наших читателей подготовленные сотрудницей российского Посольства 
в Молдове статьи. И предоставляем Вам возможность ознакомиться с историей создания государственности в Молдавии, 
основными направлениями внешней политики республики и вопросами российско-молдавских отношений.
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История создания государственности в Молдавии
Начиная  с  27  августа  1991  г.  независимое  молдавское  государство  является  реальностью  международной 

политики. 12 лет самостоятельной истории рассеяли существовавшее в начале 90-х годов мнение, что Республика Молдова 
– временное территориальное образование или вечная провинция, не имеющая ни опыта, ни перспектив самоопределения. 

Опыт молдавской независимости во многом уникален. Пройдя через вакханалию ирредентизма и национализма, 
гражданскую  войну,  разломившую  страну  по  Днестру,  Республика  Молдова  сумела  сохранить  свою  международную 
правосубъектность, оставаясь на перекрестке интересов великих держав и своих соседей. 

Сложно  говорить  о  суверенном  государстве,  когда  сама  идентичность  населяющей  его  нации  ставится  под 
сомнение заинтересованными силами внутри страны и за ее пределами.   Среди бывших республик СССР молдавский 
случай  выделяет  не  установленная  до  конца  природа  основных  составляющих  национальности.  Белорусы,  казахи  и 
латвийцы могут спорить о проблемах национальной истории, народных традиций и отношений с соседними народами и 
государствам, но ни в одной постсоветской республике за исключением Молдовы не продолжаются споры о существовании 
самой нации. В то время как массовые собрания в других советских столицах праздновали возрождение местных культур и 
идентичностей, в Кишиневе, делали совершенно противоположное, отвергая существование отдельной молдавской нации и 
принимая  триколор,  национальный  гимн  и  официальный  язык  другой  страны,  Румынии.  "Молдавский  национализм  в 
конечном  итоге  оказался  довольно  странным  зверем:  национализмом,  который  добился  успеха  в  приобретении 
независимого государства, но, похоже, потерпел неудачу в создании независимой нации", – пишет американский ученый Ч. 
Кинг в книге "МОЛДАВАНЕ. Румыния, Россия и политика в области культуры".1 (с.3).

Действительно,  трудно  утверждать,  что  современное  молдавское  государство  отвечает  всем  необходимым 
параметрам классического «Etat-Nation». Очевидно, что существенное влияние на судьбу этой новой европейской страны 
со стороны внешних сил объясняется отнюдь не только глобализацией.  В силу геополитических реалий традиционная 
жесткая дихотомия «внешняя/внутренняя политика» в молдавском случае не существует. То есть грань между внешней и 
внутренней политикой молдавского государства настолько символична, что в большинстве случаев можно говорить не о 
взаимосвязи, а о конвергенции этих составляющих политического курса государства. Поэтому в глазах исследователей, 
специалистов,  да  и  самого  молдавского  руководства  особое  значение  для  прогнозирования  перспектив  развития 
молдавской государственности приобретает отслеживание и пристальное изучение эволюции внешнеполитического курса 
РМ. 

Данная работа является попыткой выявить основные направления внешнеполитического курса РМ и определить 
объективные факторы, влияющие на его формирование. 

Исходя из общей цели, задачи работы можно определить как 
-  прояснение вопроса об исторических предпосылках для становления самостоятельной  молдавской внешней 

политики;
- определение главных векторов молдавской внешней политики;
- выявление основных проблем и задач, стоящих перед российской дипломатией на молдавском направлении.
В  соответствии  с  поставленными  задачами  представляется  разумным  следующее  структурное  оформление 

работы: введение, три раздела, заключение и список использованной литературы. 
1.  С  исторической  точки  зрения  Молдавия  (или  по-молдавски  Молдова)  -  это  название  княжества, 

сущестовоаввшего в юго-восточной Европе на территории современных государств Молдавии, Румынии и Украины. Как 
гласит Британская энциклопедия: "В своей самой большой протяженности территория Молдавии включала Бессарабию и 
ограничивалась на севере и северо-востоке Днестром, на юге - Черным морем и регионами Добруджи и Валахии, на Западе 
- Трансильванией".2 

То есть  имеется общее название  княжества  Молдавия,  которое полтора  века  было независимым,  а  большей 
частью находилось  под  властью Османской империи -  прямой или  косвенной  (через назначавшихся ими наместников-
фанариотов из числа греков). 

Столицей этого княжества с 1565 по 1860 г. был румынский город Яссы, который сегодня является центром Ясской 
области Румынии. 

Бывшая  восточная  часть  этого  княжества,  известная  под  названием  Бессарабии,  соответствует  территории 
нынешней  Республики  Молдова  без  Приднестровья  плюс  небольшие  участки  территории  Украины  на  правом  берегу 
Днестра. Бессарабия также большую часть своей истории в Румынию не входила. 

Существует  Приднестровье,  территория  которого  включает  расположенные  на  kевом  берегe  Днестра 
Григориопольский, Дубоссарский, Каменский, Рыбницкий, Слободзейский районы бывшей Молдавской ССР, а также города 
Тирасполь и Бендеры (Тигина). Приднестровье никогда не входило в Румынию или Молдавию. 

Сожительство и сотрудничество молдаван, славян и тюркоязычных гагаузов в регионе имеет давние исторические 
корни.  Это очевидный исторический факт.  Еще в средние века Левобережье как  Днестра,  так и Прута являлось зоной 
смешанного расселения славян, молдаван и кочевых народов Северного Причерноморья. 

В 1359 г. возникло Молдавское княжество, которое начало распространять свою власть к востоку от Карпат, и с 
этого момента в исторических документах для названия жителей этих земель стали использовать два понятия - валахи и 
молдаване3. Через некоторое время Молдавия попадает под контроль Османской империи. На рубеже XVII и XVIII вв. в 

1 Ch.King, “The Moldovans: Romania, Russia, and the Politics of Culture”. Hoover Institution, 2002, с.3.
2 www.britannica.com
3 Там же, с.13.
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междуречье Прута и Днестра интересы Блистательной Порты столкнулись с честолюбивыми устремлениями российского 
императорского дома Романовых. 

Договор 1711 г.  между Петром I  и молдавским господарем Кантемиром предусматривал,  что в случае успеха 
войны против турок граница России с Молдавией пройдет по Днестру. В результате русско-турецкой войны 1787-1792 гг. 
Приднестровье отходит к России. 

В 1812 г. по Бухарестскому мирному договору с Турцией в состав Российской империи было включено междуречье 
Прута и Днестра, где создается Бессарабская губерния. Этот район в XIX-начале XX в.  входил в состав Херсонской и 
Подольской губерний. 

Период  после  1812  поставил на  повестку  дня  вопрос  этнонациональной  идентичности  молдаван.  В  XIX  веке 
царские взгляды на молдавскую идентичность часто менялись в зависимости от баланса сил в Юго-Восточной Европе. 
После  первоначального  периода  культурного  либерализма,  последовавшего  за  аннексией  1812,  царские  чиновники 
проявляли всё большую обеспокоенность  ростом в  низовьях  Дуная инспирируемого греками национализма.  Поэтому с 
конца  1820-х  культурная  политика  в  Бессарабии  была  сосредоточена  на  русификации  административной  системы  и 
дальнейшей интеграции региона в имперские структуры. Введение русского в качестве официального языка провинции, 
подчинение Бессарабской церкви Московской патриархии и отмена молдавского местного права - всё это было направлено 
на то, чтобы обеспечить место Бессарабии внутри империи и укрепить её позиции как бастиона православия на границе с 
Турцией. 

В 1918 г. после оккупации Бессарабии румынскими войсками провозглашается ее воссоединение с "исторической 
родиной",  однако  возникает  проблема  парадоксальной,  с  точки  зрения  румын,  идентичности  молдавского  населения, 
сформировавшейся за почти столетний период российского подданства4.  Левобережье Днестра остается за Россией. 12 
октября 1924 г. на приднестровских землях образуется Молдавская Автономная Советская Социалистическая Республика 
(МАССР) в составе Украинской ССР. Столицей ее провозглашается старинный украинский город Балта. В 1929 г.  "для 
приличия" центр автономии перенесли поближе к Молдавии - в Тирасполь, имея, видимо, в виду, что если действительно 
все-таки дойдет черед до передачи автономии в состав будущей социалистической Молдавии, то негоже отдавать в ее 
состав и чисто украинский город. 

Образование  МАССР  с  самого  начала  было  ориентировано  на  возможность  восстановления  "исторического 
статус-кво". Такая возможность представилась в "черном" для Румынии 1940 г., когда под воздействием Германии и Италии 
она в результате Второго Венского арбитража была вынуждена уступить Северную Трансильванию Венгрии, а чуть позже 
(по Крайовскому договору) Добруджу - Болгарии. 

За полтора месяца до этих событий - 26 и 27 июня 1940 г. - советское правительство выдвигает Румынии два 
ультиматума с требованием безоговорочного возврата СССР Бессарабии и Северной Буковины. 28 июня 1940 г. войска 
Красной Армии вступают на эти территории.  В соответствии с принятым в августе того же года решением Верховного 
Совета  СССР,  в  границы  образованной  Молдавской  ССР  включаются  и  районы  Приднестровья.  Молдавская  АССР 
упраздняется.  Большая часть  ее входит  в  состав  новой  Молдавской  союзной  республики,  южный и  северный сектора 
Бессарабии (в  том числе и выход Молдавии к  Черному морю,  и первая столица МАССР г.  Балта)  остаются в составе 
Советской Украины. 

Таким образом, исторически сложившиеся узы между сожительствующими в регионе этниями были завязаны в 
тугой узел, конец от которого был надежно привязан к общесоюзному Центру. Проблемы с этим узлом начались именно 
тогда, когда началось разрушение самого этого Центра.

2.  Точкой  отсчета  последовавших  событий  новейшей  истории  принято  считать  день  5  июня  1990  г.,  когда 
Верховный Совет Молдавской ССР установил новое название государства - Республика Молдова. Спустя полмесяца, 23 
июня 1990 г., была принята декларация о принципах государственного суверенитета республики. Тогда же вступил в силу 
закон о государственной принадлежности. Власть постепенно переходила в руки радикальных прорумынских сил.

Реакция национальных меньшинств на эти действия властей советской Молдавии не заставила себя ждать. Уже 
19 августа 1990 г. гагаузы - небольшой тюркоязычный христианский народ, проживающий в районе г. Комрат, провозгласили 
свою собственную республику, независимую от Кишинева. 

2 сентября 1990 г. была провозглашена и Приднестровская Молдавская Советская Социалистическая Республика. 
После этого процесс формирования новых органов власти на Правобережье и Левобережье шел практически параллельно 
с небольшим опережением в пользу Кишинева. 

Вскоре после августовских событий 1991 г. в Москве Молдавия провозгласила выход из состава СССР (27 августа 
1991 г.). В декабре были проведены президентские выборы, которые выиграл кандидат от Народного фронта Мирча Снегур. 
Всю  полноту  власти  получили  силы,  ориентированные  на  воссоединение  с  Румынией.  Тогда  же  произошли  первые 
столкновения  между  сформированной  к  тому  времени  приднестровской  гвардией  и  молдавскими  правительственными 
силовыми  структурами.  К  марту  1992  г.  противостояние  между  Кишиневом  и  Тирасполем  переросло  в  вооруженный 
конфликт. В связи с постоянно ухудшающейся политической обстановкой 28 марта 1992 г. было объявлено чрезвычайное 
положение с президентским правлением. 

Конфликт  удалось  приостановить  прежде  всего  благодаря  российскому  посредничеству.  В  соответствии  с 
Соглашением между Российской Федерацией и Республикой Молдова о принципах мирного урегулирования вооруженного 
конфликта от 21 июля 1992 г. удалось добиться полного прекращения боевых действий, разъединить противоборствующие 
стороны и создать между ними зону безопасности, куда введены воинские контингенты совместных миротворческих сил 

4 Румыны кратко обозначали свое отношение к этому вопросу содержательной фразой  "Тата рус, мама рус, дар Иван молдовян" Там 
же, с. 46-47.
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России, Молдавии и Приднестровья, действующие под руководством Объединенной контрольной комиссии (ОКК). Конфликт 
переведен  в  стадию  политического  урегулирования.  Началась  длительная  история  дипломатического  урегулирования 
конфликта. 

С  конца  1992  г.  между  Кишиневом  и  Тирасполем  ведется  диалог  при  посредничестве  России  и  Украины,  к 
которому  с  апреля  1993  г.  активно  подключилась  миссия  Организации по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  в 
Молдавии. 

История Молдавии сформировала особый типа национальной идентичности ее населения. Многонациональное 
общество, неоднократно испытавшее на себе действие жесткой ассимиляционной политики двух соседних держав в конце 
XX  века  подверглось  новому  испытанию.  На  этот  раз  –  испытанию  самостоятельной  государственностью,  одним  из 
требований которой стало проведение независимой, основанной на национальных интересах внешней политики. 

Главные векторы внешней политики Республики Молдова
Несмотря  на  непрерывную  эволюцию  внутриполитической  ситуации  и,  соответственно,  мнения  политического 

руководства страны о ее внешнеполитических приоритетах, оформились некоторые устойчивые взгляды, способные стать 
основой для преемственности внешнеполитического курса Молдовы. 

Это касается прежде всего:  
- сохранения и укрепления независимости, суверенитета и территориальной целостности государства; 
- благоприятных внешних условий для его устойчивого экономического и социального развития;  
- последовательного проведения демократических и экономических преобразований;
-  развития  равноправных  партнерских  отношений  с  иностранными  государствами  и  международными 

организациями;  
- защиты прав сограждан и соотечественников за рубежом. 
Новые веяния, связанные с приходом к власти левых сил, отражены в обновленной Концепции внешней политики 

РМ,  обнародованной  МИД  РМ  весной   2002  г. Главное  –  придание  внешнеполитическому  курсу  Молдовы  большего 
прагматизма  и  реализма,  иначе  говоря,  внешнеполитические  приоритеты  Молдовы  должны  быть  соизмеримы  с  ее 
реальными  возможностями  и  ресурсами.  Особое  внимание  в  новой  Концепции  уделено  экономической  составляющей 
внешней политики страны, максимальной защите интересов экономических субъектов Молдовы за рубежом, содействию 
привлечению  иностранных  инвестиций  в  молдавскую  экономику.  В  этой  связи  планируется  расширить  сеть  торговых 
представительств, проводников единой государственной политики по привлечению инвестиций и продвижению молдавских 
товаров  на  иностранные  рынки.  В  концентрированном  виде  экономическая  составляющая  внешнеполитического  курса 
состоит в: 

- расширении внешних рынков для молдавской продукции;  
- улучшении условий доступа молдавской продукции на мировой рынок;  
-эффективном использовании транзитно-транспортного потенциала территории Молдовы;  
- привлечении и эффективном использовании иностранных инвестиций;  
- активизации трансграничного сотрудничества. 
Приоритетное внимание в осуществлении нового внешнеполитического курса будет уделяться развитию выгодных 

для Молдовы двусторонних отношений. В этом контексте главные задачи будут определяться в трех областях:  - в области 
политики,  - в области экономики,  - в области культуры.

Исходя  из  этого,  концепция  внешней  политики  Молдовы  сегодня  должна  быть  выражена  через  следующие 
положения по мере приоритетности:  

- развитие отношений и взаимовыгодного сотрудничества со странами-соседями;  
- углубление региональных интеграционных процессов;  
- стремление к полной интеграции в Европейское сообщество;  
- выделение среди европейских стран особо значимых для Молдовы с точки зрения ее интересов и поддержка с 

ними особых отношений;  
- нахождение баланса во взаимоотношениях с Россией и США, исходя из заявленного характера стратегического 

партнерства с Российской Федерацией;  
-  выход на  качественно  новый уровень двустороннего сотрудничества  со странами Азии,  Африки  и Ближнего 

Востока;  
- выгодная для Молдовы деятельность в международных организациях.
На  сегодняшний  день  во  внешней  политике  РМ  сложилось  несколько  основных  векторов.  Во-первых,  это 

отношения  со  странами  Запада,  продиктованные  стремлением  к  интеграции  в  западный  мир  включающей  в  себя 
евроинтеграцию  и  членство  в  международных  организациях.  Во-вторых,  это  отношения  с  Румынией.  И  в-третьих,  – 
многостороннее сотрудничество и двусторонние связи в рамках СНГ, и в первую очередь с Россией. 

1. Запад и международные организации
После провозглашения независимости и прихода к власти в Молдавии ультраправых сил была провозглашена 

благая цель интеграции нового государства в западный мир, и последовало резкое переориентирование внешней политики 
РМ на Запад. Результатом этой кардинальной перемены стал разрыв значительной части традиционных связей с Россией и 
другими республиками бывшего СССР, повлекший за собой начало резкой деградации социально-политической ситуации в 
стране. Между тем, новая властная элита, не получив ожидаемых быстрых дивидендов от либерализации хозяйственной 
системы  страны,  все  же  достигла  значительных  успехов  в  плане  международного  признания  нового  европейского 
государства.  Немаловажной  частью  этого  процесса  было  присоединение  Молдовы  к  основным  международным 
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организациям  и  объединениям.  Молдова  стала  участником  ООН,  ОБСЕ,  СЕ,  ПСЮВЕ,  ПРМ,  ОЧЭС  ратифицировала 
основные международные конвенции и соглашения. 

Отношения  Молдовы с  США  находятся  в  центре  внимания  стран,  ориентирующихся  на  их  влияние,  а  также 
российской дипломатии.  Поэтому молдавскими властями проводится политика лавирования для нахождения выгодного 
стране  баланса  во  взаимоотношениях  этих  стран  на  молдавском  направлении.  При  этом  проводится  работа  с  целью 
убедить  Россию  в  стратегической  необходимости  сохранения  взвешенного  присутствия  США  в  регионе,  а  США  –  в 
необходимости  продолжения  традиционных связей  и характера  стратегического  партнерства  с  Россией.  Вы последнее 
время особое развитие получает молдо-американское сотрудничество в военной сфере (подготовка офицерских кадров 
молдавской  армии  в  учебных заведениях  США,  проведение совместных командно-штабных учений с использованием 
компьютерного моделирования и т.п.)

Приближение  ЕС  и  НАТО  к  границам  Молдовы  создает  принципиально  новую  геополитическую  ситуацию,  в 
которой Молдова не может оставаться безучастной. 

В этой связи наряду с  декларациями о приоритетности европейской интеграции,  инициированы реформы для 
начала этого процесса (реформы инвестиционного строительства, власти, СМИ,  юридическо-правовой системы). 

Происходит  переход  на  качественно  новый  уровень  участия  в  международных  организациях.  Например,  в 
реализации европроектов в рамках ПСЮВЕ. 

В то время, как Европа и Азия активно работают по созданию сети транспортных коридоров, Молдова, используя 
свое членство в международных организациях, стремится к подключению к важным европейским коммуникациям, в первую 
очередь,  транспортным  коридорам  (либо  в  качестве  транзитной  территории,  либо  как  необходимого  ответвления 
транзитного коридора с выходом к Дунаю). 

Так как основным аспектом взаимоотношений с Западом  является экономическое сотрудничество, приоритетный 
для Молдовы характер носят отношения с Францией, Германией, Италией. Планируется строить взаимоотношения с этими 
странами по принципу: Молдова - регион страны, привлекая иностранные компании к использованию дешевой молдавской 
рабочей силы на молдавской территории. 

Отношениям  со  странами-кандидатами  на  вступление  в  ЕС  (Венгрия,  Польша,  Словения,  Чехия,  Болгария) 
придается  особое  значение  в  силу  стоящих  перед  ними  схожих  проблем  различного  характера.  Отношения  с  этими 
странами поддерживается в рамках различных встреч формального и неформального характера5.  Опыт реформ в этих 
странах важен для Молдовы. Большую роль играют открытость и желание сотрудничать с РМ, проявляемое упомянутыми 
странами.

2. Румынский вектор 
Румынский  вектор молдавской  политики,  наверное,  наиболее  интересен  с  точки  зрения  научной  разработки. 

Оставаясь в принципе «особыми и привилегированными»,  отношения между двумя странами в течение последних лет 
претерпели серьезную эволюцию,  при  этом снисходительный и покровительственный тон со стороны Румынии не  раз 
сменялся раздраженными заявлениями и попытками поставить «бессарабских братьев» «на место». Сегодня в Молдавии 
уже  не  модно  говорить  о  воссоединении  с  Румынией.  Наблюдается  заметный  рост  национального  самосознания  и  у 
правящей элиты, и у обывателя. В  этом отношении показательной стала реакция и тех и других на акции протеста в центре 
Кишинева,  организованные  в  начале  2002  г.  депутатами  ХДНП.  По  наблюдениям  автора,  ни  одно  авторитетное 
общественно-политическое  движение  открыто  не  высказалось  в  поддержку  акций  оппозиции,  а  к  участию  в  самих 
мероприятиях (гордо именуемых встречами с избирателями) привлекались главным образом не достигшая избирательного 
возраста люмпенизированная молодежь и представители маргинальных кругов, стремящиеся подработать либо получить 
бесплатно раздававшиеся продукты. Между тем, лидер мажоритарной парламентской фракции ПКРМ В.Степанюк озвучил 
официальную позицию молдавского  руководства,  заявив в  интервью национальному телевидению,  что организаторами 
беспорядков  выступают  представители  национального  меньшинства  –  румын,  которых,  согласно  последним 
социологическим опросам, в стране насчитывается не более 7%.6

Более тесное конструктивное сотрудничество с Румынией, как потенциальным членом ЕС, по мнению молдавского 
руководства, возможно на основе сближения с демократическими силами, ненационалистического, нереваншистского толка, 
чему  способствует  неоднородность  румынского  политического  спектра.  Между  двумя  странами  в  целом  существует 
взаимопонимание  по  вопросу  о  придании  более  прагматического  характера  двусторонним  связям,  однако  молдавская 
сторона  полагает,  что  пора  окончательно  преодолеть  сложившееся  за  Прутом  отношение  к  Молдове  как  ко  второму 
румынскому государству. Ставится задача - перейти на качественно новые взаимоотношения, подразумевающие новый 
менталитет.  Для придания импульса развитию новых отношений с Бухарестом на основе прагматизма и долгосрочного 
подхода, в частности, предлагается набирать дипломатов в посольство в Бухаресте по принципу преданности интересам 
Молдовы7. 

С началом реализация поставленной задачи связано наблюдаемое в последнее время очередное охлаждение в 
молдавско-румынских отношениях. Зимой-весной 2002 г., обеспокоенное провокационными выступлениями прорумынских 
сил,  молдавское  правительство  сделало  ряд  резких  заявлений  в  адрес  своих  запрутских  коллег.  Последовал  обмен 
«любезностями», кульминацией которого стало выдворение военного атташе Посольства Румынии в Кишиневе (уличенного 

5 Недавний визит в Молдавию президента Словакии М.Кучана,  завершившийся подписанием ряда двусторонних документов,  был 
задуман и проведен молдавской стороной как задел для дальнейшей деятельности на этом направлении. 

6 «Телерадио Молдова», 20.04.2002 г.
7 В.Дораш,  советник  Президента  РМ,  начальник  Управления  политического  планирования  Аппарата  Президента  РМ,  А.Петков, 

сотрудник Управления политического планирования Аппарата Президента РМ, «О внешнеполитическом курсе Молдовы», "Независимая 
Молдова", 8.11.2001 г.
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молдавскими спецслужбами в подозрительных контактах с организаторами беспорядков) и объявление «persona non grata» 
советника-посланника Посольства Молдавии в Бухаресте (без обнародования причин). 

Осложнению политических отношений между двумя странами сопутствует деградация экономических связей.
20 мая,  выполняя обязательства перед ЕС, Румыния приостановила импорт мясо-молочной продукции из РМ, 

который составляет более 15% молдавского экспорта в Румынию, а ежегодный объем экспорта на этом сегменте достигает 
$6-10  млн.  Молдавский  министр  иностранных  дел  Н.Дудэу  немедленно  с  трибуны  парламента  назвал  данную  меру 
политической.

После 1997 года, когда был зарегистрирован пик торгового обмена между двумя берегами Прута, эти отношения 
находились в постоянном кризисе. В 2001 году молдавский экспорт в Румынию составлял лишь 64,8% от уровня 1997 года, 
а импорт РМ из Румынии - 78,2%. Объем торгового обмена с Румынией сократился на 16,8 процентов - до $130,5 млн., а 
дефицит торгового баланса, хотя и сильно уменьшился, составил $52,5 млн8. 

На этом фоне торговля между двумя соседними государствами продолжает сокращаться. Румыния, которая 5-6 
лет  назад  занимала  третье  место  в  списке  партнеров  Республики  Молдова,  после  первого  квартала  32002  г.  года 
спустилась  на  шестую позицию среди стран,  в  которые Молдова  экспортирует  товары и  услуги  и,  соответственно,  на 
четвертое место среди стран, из которых она импортирует. 

В январе-марте 2002 г. объем экспорта Республики Молдова в Румынию уменьшился на 29,1% по сравнению с 
соответствующим  периодом  прошлого  года,  а  импорт  из  Румынии  сократился  на  37,4%9.  Это  самое  значительное 
сокращение  за  последние  пять  лет,  зарегистрированное  за столь  короткий  отрезок  времени.  Последние  официальные 
данные свидетельствуют о том, что на третьей позиции в списке торговых партнеров Республики Молдова, традиционно 
занимаемой Румынией, все уютнее устраивается Беларусь10.

Культурные и образовательные связи между двумя странами традиционно сильны. Румыния продолжает активную 
деятельность  в  этой  области,  сохраняя  влияние  на  значительную  часть  молодежи,  интеллигенции  и  некоторые  СМИ 
Молдавии. Однако и здесь сказывается стремление молдавского руководства вести независимую политику, направленную 
на укрепление молдавской государственности. Летом 2002 г. на переговорах по подписанию двустороннего протокола о 
сотрудничестве в образовательной сфере на 2002-2003 учебный год Министерство образования РМ выразило несогласие с 
предложенным  румынскими  коллегами   вариантом,  по  которому  для  выпускников  молдавских  лицеев  Румыния 
предоставляет  1000  стипендий  на  обучение  в  своих  вузах.  Состоялось  несколько  раундов  переговоров,  на  которых 
молдавская  сторона  последовательно  настаивала  на  том,  чтобы  большая  часть  румынских  стипендий  была 
зарезервирована за гражданами РМ, закончившими лицеи в Румынии. 

Согласно новой официальной позиции молдавского образовательного ведомства, во избежание «утечки мозгов» и 
для  укрепления  национальной  системы  высшего  образования  молдавским  выпускникам  должны  предоставляться 
стипендии  в  отечественных  вузах.  В  итоге  в  обход  подписания  двустороннего  соглашения  Румыния  пошла  на 
односторонние меры, объявив свободный конкурс на получение стипендий своих высших учебных заведений, к участию в 
котором «на общих началах», приглашаются и молдавские выпускники. 

Добавила  напряженности  в  двусторонних  отношениях  и  экспансия  на  территории  Молдавии  Митрополии 
Бесарабии,  канонически  подчиняющейся  Румынской  Православной  Церкви.  Несмотря  на  нежелание  молдавского 
правительства  регистрировать  эту  религиозную  структуру,  прорумынские  силы  добились  при  помощи  европейских 
институтов узаконивания МБ.

3. СНГ
За исключением России, отношениям с которой будет посвящен отдельный раздел, главным партнером Молдавии 

на постсоветском пространстве остается Украина. 
Поддержанию нормальных добрососедских отношений с Украиной придается особое значение, что, в частности, 

диктуется общностью границы в Приднестровском регионе. Тесное, прагматическое сотрудничество с Украиной в рамках 
международных  организаций  (ООН,  ЧЭС,  ГУУАМ,  СНГ,  программах  НАТО  и  Европейского  Союза)  направлено  на 
поддержание  заинтересованности  Украины  в  сохранении  стабильности  в  Молдове,  тем  более,  что  РМ,  как  и  все 
сопредельные государства, рассматривается Украиной как часть необходимого для нее пояса безопасности. Кроме того, на 
территории  Молдавии  традиционно  проживает  большое  число  этнических  украинцев11 О  заботе  украинских  властей  о 
соотечественниках  красноречиво  свидетельствует,  в  частности,  содержание  такого  важного  документа  как  "Договор  о 
добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между Республикой Молдова и Украиной" (Кишинев, 23.10.1992), в котором обе 
стороны взяли  на  себя обоюдные  обязательства  и  в  области  защиты соответствующих  национальных меньшинств.  В 
последующие  годы  украинская  и  молдавская  стороны  подписали  ряд  межправительственных  и  межведомственных 
соглашений  в  области  телекоммуникаций  (март,  1993  г.),  образования  (май,  1994  г.),  культуры  (август,  1995  г.), 
радиотелевидения, в том числе и по обмену программами (февраль, 1995 г.) с соответствующей выработкой механизма их 
последующей реализации. В этом отношении весьма значимыми являются, в частности, периодические встречи глав двух 
государств, в ходе которых, как правило, затрагиваются и проблемы этнических меньшинств и межэтнических отношений в 

8 Информационная лента Департамента статистики и метрологии при Правительстве РМ, www.statistica.md.
9 Там же.
10 В.Берку «Бухарест-Кишинев: экономическая война?», Информационное агентство «Moldova-azi»,3 июня 2002.

11 В 1989 г.  украинцы составляли 14% населения МССР. (В.Сосновин,  «Мышеловка для российской дипломатии»,  «Независимая 
газета», 25.10.2000 г.)

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

100



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

целом.  В  2000  году  важным  событием  в  молдавско-украинских  отношениях  стало  вступление  в  силу  Договора  о 
государственной границе, создавшего условия для урегулирования молдо-украинских пограничных споров12. 

По  мнению  молдавского  руководства,  укрепление  приносящих  реальную  экономическую  выгоду  связей  со 
странами  СНГ,  и  в  первую очередь  -  России,  -  императив  времени.  Основное  направление  деятельности  молдавской 
дипломатии на данном направлении – сотрудничество в формировании общего рынка товаров, услуг и капитала. 

13 мая 2002 г. Молдова получила статус наблюдателя в ЕврАзЭС, на ближайшую перспективу рассматривается 
возможность  полноценного  участия  в  этой  организации.  Более  80%  молдавского  экспорта  приходится  на  страны 
Евразийского  экономического  союза,  что  дает  молдавской  стороне  основание  для  долгосрочных  планов  кооперации в 
различных  областях  экономики,  опираясь  в  первую  очередь  на  собственные  ресурсы.  Кроме  того,  региональное 
экономическое сотрудничество на пространстве СНГ, по мнению молдавского руководства, способствует курсу европейской 
интеграции, открывая возможности для того чтобы стать полноценным связующим звеном между странами Евразийского 
Союза и Европы.

Сугубо деловой подход демонстрирует молдавское руководство и в отношениях со странами ГУАМ. 19-20 июля 
2002 г. делегация РМ во главе с Президентом В.Ворониным приняла участие в саммите глав государств ГУУАМ, который 
проходил  в  Ялте.  На  встрече  в  Ялте  была  проведена  попытка  оживить  сотрудничество  между  странами-участниками 
группировки. Были подписаны: Декларация об общих усилиях по обеспечению стабильности и безопасности в регионе, 
Соглашение о создании в рамках ГУУАМ зоны свободной торговли, Соглашение о сотрудничестве между правительствами 
в сфере борьбы с терроризмом. 

Однако диссонансом прозвучало выступление Президента Молдавии В.Воронина, который достаточно критически 
отозвался о  деятельности ГУУАМ. “У  Молдовы есть немало оснований для беспокойства по поводу жизнеспособности 
группировки и в отношении места и роли Молдавии в ней”.  Молдавский президент выразил сожаление, что “Молдавия 
исключена из обсуждения важных для его страны вопросов, в частности, касающихся транспортировки энергоносителей из 
зоны  Каспийского  моря”.  По  его  словам,  общеэкономическая  интеграция  в  ГУУАМ  представляется  искусственной. 
В.Воронин был единственным среди глав государств, кто говорил о значении СНГ. Он заявил, что Молдавия определяет 
свое  участие  в  региональных  и  международных  организациях  с  учетом  факторов  европейской  интеграции  и 
реформирования  и  обновления  СНГ.  “Молдавия  и  впредь  готова  самым  серьезным образом  относиться  к  членству  в 
Содружестве”. По его мнению, весь комплекс культурных, экономических и социальных задач ГУУАМ может найти и находит 
не менее полное и перспективное развитие в уже существующих программах СНГ. Роль ГУУАМ, подчеркнул В.Воронин, 
должна сводиться к усилению глобальных интеграционных процессов, а не к тому, чтобы становиться на их пути. 20 июля 
президент Украины Л.Кучма предложил молдавским властям принять участие в  создании транспортных коридоров для 
транзита энергоносителей, добываемым в зоне Каспийского моря, даже если они не будут проходить через территорию 
республики.  В  ответ  на  это  Президент  РМ  В.Воронин  заявил,  что  Молдова  заинтересована,  чтобы эти  транспортные 
коридоры проходили по территории РМ, и для этого власти страны будут делать все возможное. "Иначе, какова же цель и 
роль ГУУАМ, какова выгода Молдовы от участия в этой организации?" - отметил Президент РМ13. 

Заметный  интерес  РМ  проявляет  к  сотрудничеству  с  Центрально-азиатским  и  Каспийским  регионами  как 
потенциальными  альтернативными  нефтегазовыми  источниками.  Рассматривается  возможность  участия  в  совместных 
проектах по транспортировке энергоносителей в Европу.

Российско-молдавские отношения.
Россия  является стратегическим партнером РМ,  ее  главным кредитором,  инвестором и  торговым партнером. 

Двусторонние  отношения  регулируются  более  чем  150  документами.  Крупнейшим  событием  в  российско-молдавских 
отношениях за последние годы стало вступление в силу 13 мая 2002 г. базового Договора «О дружбе и сотрудничестве 
между Российской Федерацией и Республикой Молдова». Этот документ закрепил характер стратегического партнерства 
между нашими странами и заложил нормативный фундамент для дальнейшего развития взаимовыгодного сотрудничества.

С  приходом  к  власти  в  Молдове  левых  сил  российско-молдавские  отношения  во  всех  сферах  заметно 
активизировались. Происходят культурные и образовательные обмены между двумя странами. Весной 2002 г. российские 
коллективы принимали участие в проведение молдавского праздника весны «Мэрцишор», а молдавские артисты выступали 
в Москве в рамках недели молдавской культуры.  В кишиневской Академии дипломатических знаний и международных 
отношений состоялась российско-молдавская научно-практическая конференция, посвященная состоянию и перспективам 
двусторонних  отношений.  В  мероприятии  принимали  участие  ведущие  специалисты  МГИМО  (У)  МИД  РФ  и 
Дипломатической академии. К участникам этого события с приветственным посланием обратился Президент РМ В.Воронин. 
Летом 2002 г. Москва и  Кишинев обменялись выставками, посвященными истории российской и молдавской столиц. 

В  экономической  области  также  наблюдается оживление.  Российские  инвесторы начали проявлять  интерес  к 
молдавскому рынку.  Российское  ФГУП «Салют»  приобрело  молдавский  завод «Топаз».  В  начале  июня  2002 г.  в  зоне 
свободного предпринимательства Вулканешты состоялось открытие крупного винного завода «Аурвин», построенного на 
инвестиции  российского  холдинга  «Дионис-клуб».  В  августе  состоялось  открытие  российско-молдавского  СП  по 
производству  керамической  плитки  «Сантек».  Продолжаются  переговоры об  участии  московского  предприятия МГТС в 
приватизации предприятия-монополиста на молдавском рынке стационарной телефонной связи АО «Молдтелеком». 

Пожалуй, важнейшей экономической проблемой Молдавии является энергетическая, что напрямую связывает ее с 
российской экономикой. По состоянию на конец 1999 г. республика потребляла ежесуточно до 10 млн.квт/ч энергии, что 

12 Весной 2002 г.  украинской стороне передан участок земли в районе молдавского села Паланка вместе с 7,7 км автомобильной 
трассы Одесса-Рени.

13 Бюллетень Института стран СНГ №57 от 01.08.2002. г.
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составляло лишь треть от необходимого. Проблема с поставщиками, в частности, Румынией, на которую приходилось до 20 
% поставок энергии, так и не была до конца урегулирована. На конец 1999 г. сумма долга по энергии составляла более 200 
млн.леев  (около  15  млн.долл.).14 Экономический  кризис  1998  г.  свел  на  нет  начавшиеся  процессы  стабилизации  и 
некоторого роста экономики (прирост ВНП 1.3 % в 1997 г.).  Основная составляющая внешнего долга – энергетическая, 
поскольку Молдавия на 90 % зависит от импортируемых энергетических ресурсов, потребность в которых эквивалентна 5 
млн. т. угля в год. Эти процессы происходят на фоне масштабной деиндустриализации Молдавии (за период с 1992 по 1998 
г. доля машиностроения в ВНП сократилась с 14.8 % до 8 %) и роста теневой экономики (36 % ВНП в 1998 г.), что еще 
больше закрепляет зависимость молдавской экономики от российских энергоносителей.15 

Несмотря  на  все  усилия  диверсифицировать  внешнеторговые связи,  главным торговым партнером Молдавии 
остается Россия, на которую приходится более 70 % молдавского экспорта, в то время как на ту же Румынию – около 7 %.16 

Самый крупный российский оператор на молдавском энергетическом рынке - РАО "Газпром".  В счет задолженности по 
природному  газу  он  получил  50%  акций  в  молдавско-российском  ОАО  "Молдовагаз",  созданном  на  базе  концерна 
"Молдовагаз" и молдавско-российского ЗАО "Газснабтранзит". Другая крупнейшая российская компания - "ЛУКойл" владеет 
крупнейшей  сетью  автозаправочных  станций  в  Молдове,  (она  же  приобрела  контрольный  пакет  акций 
нефтеперерабатывающего завода "Петротел" в румынском городе Плоэшть). 

На  встрече  Президента  России  В.В.Путина  с  российскими  послами  15  июля  2002  г.  в  качестве  одной   их 
важнейших перед российской дипломатией была поставлена задача защиты интересов соотечественников, проживающих 
за рубежом. 

С  момента  обретения  Молдавией  независимости  эта  проблема  остро  стояла  на  повестке  дня  российско-
молдавского  сотрудничества,  продолжает  она  оставаться  актуальной  и  сегодня.17 Прежде  всего,  это  относится  к 
дискриминации по языковому признаку. В августе 2001 г. был принят Закон "О правах лиц, принадлежащих к национальным 
меньшинствам,  и  правовом статусе  их  организаций",  закрепивший особую роль  русского  языка.  Однако  зимой  2002  г. 
попытка  властей  включить  русский  язык  как  обязательный  предмет  в  школьную  программу  начиная  со  2  класса, 
спровоцировало  массовые  акции  протеста  оппозиции  в  центре  Кишинева  и  последовавшую  резолюцию  ПАСЕ  о 
необходимости наложить временный мораторий на все вопросы, касающиеся русского языка. А весной Конституционный 
суд РМ в ответ  на запрос депутатов от  ХДНП признал неконституционными статьи 11 и 13 Закона,  согласно которым 
оформление  актов  гражданского  состояния  и  указание  названия  населенных  пунктов  и  улиц  может  производиться 
параллельно на государственном и русском языках. Под влиянием коммунистического большинства Парламент РМ принял 
постановление,  осуждающее  решение  КС,  но,  разумеется,  большего  сделать  не  смог.  Не  преодолена  до  конца 
подозрительность молдавских чиновников по отношению к своим русским коллегам. Не зная госязык, чрезвычайно сложно 
найти работу. Однако и здесь с приходом нового политического руководства страны появились реальные подвижки. За 
многие годы первым русским в молдавском правительстве стал министр транспорта Анатолий Купцов. Все результативнее 
действуют  парламентская  Комиссия  по  делам  национальных  меньшинств  во  главе  с  Михаилом  Сидоровым18 и 
правительственный  Департамент  межэтнических  отношений,  возглавляемый  Татьяной  Млечко.  Огромная  очередь 
желающих получить российское гражданство и впоследствии переехать в Россию не становится меньше. Между тем, поток 
обращений соотечественников в российское посольство с жалобами на дискриминацию со стороны титульного населения 
многократно  сократился  (что  можно  рассматривать  как  результат  активной  позиции   Посольства  по  защите  прав  и 
интересов соотечественников). 

Таким образом, для успешного продвижения российских интересов в РМ существует солидная база. Тем не менее, 
даже имея такие солидные позиции, нельзя строить отношения с Молдавией без учета некоторых объективных факторов, 
потенциально способных не только затруднить эффективную защиту интересов России на этом направлении, но и привести 
к резкому переориентированию молдавского внешнеполитического курса. Для того, чтобы исключить «непредвиденность» 
или «неожиданность» подобных ситуаций необходим тщательный мониторинг следующей проблематики:

- отношений РМ с «западными миром», прежде всего США и объединенной Европой;
- влияния румынского фактора;
1. Пожалуй, главным структурирующим фактором в отношениях РМ с «западным миром» является огромная по 

молдавским масштабам задолженность государства перед внешними кредиторами. 
После 1991 года Республика Молдова оказалась в такой ситуации, когда пришлось выбирать не инвестиционные 

проекты  или  программы,  внедрение  которых  позволило  бы  остановить  экономический  спад,  а  фонды  для  поддержки 

14 Время MN 21.10.1998.
15 Экономическое обозрение. Кишинев. № 7. 1998.
16 Guvernul Romaniei. Comunicate de presa. 30.08.1998.
17 По данным на  1989 год  в  Молдавии проживало  562  тыс.  русских.  В 1993-1996  гг.  естественная убыль  русских  в  республике 

составила, по официальным данным, 6,7 тыс., в 1997-1998 гг. - еще 3,7 тыс. Если учесть, что в 1989-1990 гг. был небольшой естественный 
прирост, за 1989-1998 гг. естественная убыль составила примерно 9 тыс. человек. В 1990-1996 гг. из Молдавии уехали 95 664 русских (в 
том числе в РФ - 78 580), приехали в Молдавию 50 362 русских (в том числе из РФ - 34 813). В 1989 г. уехали примерно 13 тыс. русских  
(9399 - в РФ), приехали - примерно 14 тыс. (9325 - из РФ). То есть в 1989-1996 гг. общая миграционная убыль русских составила 44 тыс. (в 
том числе в обмене населением с РФ - 43,8 тыс.). В 1997-1998 гг. миграционная убыль в обмене населением с РФ составила 7,4 тыс., а 
общую миграционную убыль русских в Молдавии в 1997-1998 гг. оценивается в 8 тыс. То есть в 1989-1998 гг. естественная убыль русских 
в Молдавии составила 9 тыс., миграционная - 52 тыс. Таким образом, в 1989-1998 гг. число русских в Молдавии сократилось на 61 тыс. и 
составило к началу 1999 г. 501 тыс. человек (11,6% против 13,0% в 1989 г.). (М.Тульский, «Истинное лицо демографической катастрофы», 
«Независимая газета», 19.07.2002 г.)

18 В июле 2002 г. депутат молдавского парламента М.И.Сидоров был награжден российским «Орденом Дружбы».
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платежного баланса,  покрытия бюджетного дефицита или приобретения зерна в  условиях,  когда один засушливый год 
следовал за другим. 

В  докладе  миссии  Всемирного  Банка,  побывавшей  в  Кишиневе  в  апреле-мае  1998  года,  отмечалось: 
"Аккумулирование  долгов  является недавним феноменом для  Молдовы,  которая не  имела  внешних долгов  к  моменту 
получения независимости. С 1991 года, рост внешнего долга приобрел угрожающие темпы. Его общая сумма в долларах 
выросла на 330% в период с конца 1993 до конца 1997 гг. при общем годовом росте в 44%, тем самым удельный вес долга  
в ВВП увеличился с 20% в 1993 г. до 58% в 1997 г. Соотношение между выплатами на обслуживание внешнего долга и 
внешним долгом имело еще более радикальную тенденцию, увеличившись с $2 млн. в конце 1993 года до около $126 млн. в 
1997 году, при общем годовом проценте роста равным 123%". 

Данные  Национального  Банка  Молдовы19 показывают,  что  долг  перед  МВФ  к  концу  III  квартала  2001  года 
составлял $153,53 млн., Всемирным Банком -$317,06 млн.; США - $60,46 млн.; Россией - $91,69 млн.; Японией - 27,24 млн.; 
Европейским  Союзом  -  $46,77  млн.,  срочные  государственные  облигации  -  $165  млн.,  долги,  взятые  под  гарантию 
правительства у ЕБРР - $64,35 млн.  и т.д. 

В  2002  г.  отмечается  еще  более  удручающая  ситуация.  Общая  сумма  внешних  долгов,  в  том  числе  за 
импортированный  природный  газ  составляет  $1,910  млрд.  (из  которых  $1,536  млрд.  -  долги  правобережных  районов 
Днестра),  что  составляет  154%  по  отношению  к  ВВП.  Внешняя  задолженность  в  1,5  раз  превышает  стоимость  всех 
материальных благ и услуг, производимых внутри страны за год. Только плата за обслуживание внешнего долга должна 
была достичь в 2002 г. $200 млн., что составляет 75% доходной части государственного бюджета. Если бы Парижский клуб 
не  пошел  на  очередную  реструктуризацию,  возможно,  вдобавок  к  существующим  проблемам  стране  пришлось  бы 
переживать последствия экономического дефолта. 

Разумеется, случай Молдавии не уникален. Главная заслуживающая внимания черта молдавской задолженности – 
отсутствие реальных возможностей ее погашения даже в  обозримой перспективе.  На фоне заявлений о стремлении в 
единую Европу20 «долговая игла» становится мощным рычагом давления на молдавские власти21. 

Слабость молдавского государства перед лицом западных кредиторов стала в очередной раз очевидна в 2002 г., 
когда власти страны были вынуждены подчиниться рекомендациям ПАСЕ, некоторые положения которых противоречили не 
только  проводимому  правительством  курсу,  но  и  интересам  страны22.  Это  не  удивительно,  если  учесть,  что  само 
молдавское государство в первой половине 2002 г. столкнулось с глубоким политическим кризисом в связи с протестами 
оппозиции в Кишинёве и оказалось на пороге банкротства вследствие своих обязательств платить по долгам западным 
кредиторам. ПАСЕ фактически поддержало молдавскую оппозицию, порекомендовав в своей резолюции от 24 апреля 2002 
г.  провести  разгосударствление  молдавского  телевидения  и  радиовещания,  отказаться  от  реформы  органов  местного 
самоуправления и зарегистрировать Митрополию Бесарабии23. 

Особенно  драматично  развивались  события  вокруг  регистрации  Митрополии  Бесарабии.  Молдаване  – 
православный  народ,  среди  которого  количество  практикующих  верующих  очень  велико,  а  религиозные  праздники 
празднуются с  бόльшим размахом,  чем любые другие.  Поэтому Молдавская Митрополия является единственной в  РМ 
силой, способной организовать массовые шествия, сопоставимые с оппозиционными24. Между тем, Румынский Патриархат 
не пользуется популярностью даже среди этнических молдаван из-за своей крайне экуменической позиции и заигрывания с 
Ватиканом25.

19 www.bn.md
20 14 февраля 2002 г.  Президент Молдавии В.Воронин заявил о решимости  Республики Молдова  интегрироваться в  европейские 

структуры.  В интервью итальянскому телеканалу "TG3 RAI" глава молдавского государства заметил, что "для Европейского Союза не 
должно быть больших и маленьких государств". "Мы хотим интегрироваться в Евросоюз, но и нас должны воспринимать такими, какие мы 
есть", – сказал В.Воронин.

21 25  февраля  первый  заместитель  премьер-министра  РМ  В.Йовв  встретился  с  заместителем  генерального  секретаря  США, 
ответственным за  отношения  с  европейскими странами,  Стивом Пайфером.  С.Пайфер заявил,  что  "Вашингтон  обеспокоен  развитием 
событий в  Республике Молдова,  особенно после  подписания между кишиневским правительством и российской стороной  Договора  о 
поставках газа, заблокировавшего отношения Молдовы с МВФ". По мнению заместителя государственного секретаря США, это может 
отрицательно сказаться на отношениях Молдовы с международными финансовыми организациями. "Как МВФ, так и ВБ, дали нам понять, 
что если Молдова  не  выполнит  свои обязательства  по внешним долгам,  отношения с  ней,  возможно,  будут  прерваны, а  в  результате 
иностранные инвесторы не  захотят  вкладывать  деньги  в  экономику этой  страны",  -  отметил в  ход  встречи Стив Пайфер.  (Бюллетень 
Института стран СНГ №47 (01.03.2002))

22 Одновременно со слушаниями ПАСЕ по Молдавии в  Страсбурге  молдавская правительственная делегация во главе с премьер-
министром В.Тарлевым вела переговоры в Вашингтоне с представителями МВФ по возобновлению внешнего финансирования.

23 В межвоенный период Митрополия Бесарабии функционировала в правобережной части Молдавии и ряде близлежащих (теперь 
украинских) областей, входивших с 1918 по 1940 г.  в состав Румынии.  В последние же годы здесь действует Митрополия Молдавии, 
находящаяся под покровительством Русской Православной Церкви. В 1992 г. стараниями кругов, выступающих за унию с Румынией, в 
Молдавии  была  вновь  провозглашена  МБ  под  патронажем  Румынской  Православной  Церкви.  Своим  появлением  и  дальнейшей 
деятельностью она была призвана спровоцировать раскол Митрополии Молдавии, чье влияние распространяется на оба берега Днестра, 
включая Приднестровье. Какие-то стычки в 1990-х гг. произошли, но масштабных столкновений, подобных украинским, тогда избежать 
удалось.  При  этом  кишиневские  власти  отказались  зарегистрировать  в  дополнение  к  Митрополии  Молдавии  еще  и  МБ,  поскольку 
молдавским  законодательством  предусмотрена  лишь  регистрация  культов,  а  не  различных Церквей  одного  культа.  Это  и  послужило 
поводом для обращения представителей МБ в ЕСПЧ, который в 2001 г. вынес вердикт в пользу румынской церковной структуры,  а 3 
апреля 2002 г. отклонил иск Минюста РМ о пересмотре этого решения. 

24 Руководствуясь императивом сохранения гражданского мира в стране, Митрополия  Молдовы, не прибегла к публичным акциям 
протеста, если не считать несколько стихийных выступлений священников нескольких монастырей в провинции. 

25 Вердикт суда и рекомендация ПАСЕ в Молдавии приветствовали лишь прорумынская ХДНП и еще несколько близких ей по духу, 
но совершенно незначительных политических формирований. В основном же политики, даже из оппозиции, считают, что регистрация МБ 
способна дать старт новому конфликту - церковному. 
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5  июня  2002  г.  Митрополит  Кишиневский  и  Всея  Молдовы  Владимир  специально  встретился  с  президентом 
В.Ворониным, чтобы обсудить сложившуюся ситуацию. После встречи Митрополит Владимир выразил надежду на то, что 
президент Молдавии "поступит так, как просит этого наша Православная Церковь, как просят наши верующие, как просят 
наши священнослужители… Они просят одного: не регистрировать Бессарабскую митрополию"26. 

Несмотря  на  все  обстоятельства,  под  давлением  европейских  структур27 в  закон  о  культах  были  внесены 
необходимые поправки, и 25 июля 2002 г. МБ получила официальное признание28. 

В свете вышесказанного трудноосуществимым может оказаться и желание РМ участвовать в ЕврАзЭС. Через 
неделю после получения РМ статуса наблюдателя при этой организации, Посол Германии в Молдове М.Зикерик заявил, что 
«молдавские  власти  должны  взвесить,  насколько  совместимы  их  намерения  вступить  в  Евразийское  сообщество  с 
заявлениями о стремлении к евроинтеграции»29. 

Российский  МИД  рассматривает  европейское  влияние  в  Молдове  как  объективный  фактор,  который  Москва 
должна учитывать независимо от  характера взаимоотношений между российской властью и правящей элитой РМ. Это 
косвенно подтвердил Посол России в РМ Павел Петровский, заявив в интервью правительственной газете, что «отношения 
с Россией ни в коей мере не противоречат европейской интеграции Молдовы»30. 

Отдельного  внимания  заслуживает  участие  представителей  «западного  мира»  в  процессе  Приднестровского 
урегулирования, тем более, что приднестровскими СМИ оно активно преподносится как выдавливание России из зоны ее 
законных интересов. Откровенный дрейф Тирасполя в направлении Вашингтона и Киева увеличивает шансы реализации 
проекта раздела бывшей МССР между Румынией и Украиной и не может оставить равнодушной официальную Москву. 

17 апреля 2002 г. с официальным визитом Приднестровье посетила делегация Государственного департамента 
США  во  главе  со  специальным  посланником  Госдепартамента  по  евразийским  конфликтам  Рудольфом  Перина.  В 
Тирасполе  состоялись  переговоры  американских  дипломатов  с  представителями  руководства  непризнанной  ПМР.  По 
словам  президента  ПМР  И.Смирнова,  на  встрече,  среди  прочего,  была  обсуждена  позиция  стран-гарантов 
приднестровского урегулирования. Р.Перина выразил свою неудовлетворенность тем, что гаранты, и особенно Российская 
Федерация,  “мало принимают участие в  разблокировании переговорного процесса,  а также в  обеспечении соблюдения 
ранее подписанных договоренностей”. В связи с этим президент ПМР заявил, что “Приднестровье не будет возражать, если 
гарантом приднестровского урегулирования выразит желание стать еще одно государство, наряду с Россией и Украиной”.31

26 июня в ходе Стамбульского саммита ОЧЭС президент Молдовы В.Воронин встретился с Р.Перина. В ходе 
встречи обсуждалась необходимость возобновления переговоров экспертов по приднестровскому урегулированию.32

22 июля в Тирасполе состоялась встреча президента непризнанной ПМР И.Смирнова с Послом США в Молдове 
П.Смит и главой миссией ОБСЕ в РМ Д.Суорцем. Главной темой переговоров стали перспективы молдо-приднестровского 
урегулирования и возможное участие в переговорном процессе Соединенных Штатов. Как сообщил после встречи министр 
иностранных  дел  ПМР  В.Лицкай,  американский  дипломат  заявила,  что  «США  будут  всемерно  активизировать  свои 
дипломатические усилия для ускорения переговорного процесса и достижения положительных результатов».  Объясняя 
такое  намерение  Вашингтона,  П.Смит  сослалась  на  заявление  президентов  России  и  США  о  совместных  усилиях  в 
урегулировании приднестровского вопроса.  В.Лицкай сообщил,  что представитель США озвучил на встрече «несколько 
новых  предложений»,  которые  будут  внимательно  изучены  официальным  Тирасполем.  Их  обсуждение,  по  словам 
приднестровского  чиновника,  может  быть  продолжено  на  последующих  встречах  руководства  Приднестровья  и 
представителей Соединенных Штатов.33

30 июля Президент РМ В.Воронин встретился с Послом США в Молдове П.Смит. В рамках дискуссии обсуждались 
вопросы сотрудничества Молдовы с международными финансовыми организациями, состоялся обмен мнениями о проекте 
объединения республики, предложенном посредниками вниманию сторон в приднестровском урегулировании  на киевской 
встрече 2-3 июля 2002 г.34 

Таким образом, приход к власти в Молдавии российско-ориентированного правительства не меняет сложившейся 
за годы независимости страны ее четкого прозападного курса. На тяготение молдавской политической элиты к Западу 
накладывается и традиционно сильное румынское влияние. 

2. Фактор Румынии в российско-молдавских отношениях

26 Бюллетень Института стран СНГ №54  (15.06.2002).
27 В начале мая 2002 г.  Комитет министров Совета Европы принял специальное постановление  с целью обеспечить выполнение 

рекомендаций ПАСЕ по преодолению политического кризиса в РМ. Документ обязал кишиневские власти проинформировать КМСЕ о 
предпринятых мерах по выполнению решения ЕСПЧ о необходимости регистрации МБ до 31 июля 2002 г.

28 Председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата Митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, 
посетивший 17-18 августа 2002 г. Кишинев для участия в торжествах по случаю юбилея Митрополита Владимира, осудил деятельность МБ. 
Выражая официальную позицию РПЦ, он  отметил, что "раскол в лоне Православной Церкви Молдовы невозможно оценить иначе, нежели 
беззаконие, противоречащее христианскому духу",. Митрополит Кирилл расценил юридическую регистрацию "Бессарабской митрополии" 
как  "греховное  решение  с  политической  подоплекой",  ибо Церковь  должна  пребывать  в  сфере,  свободной  от  политических  страстей, 
групповых и партийных интересов. "Церковь Христова не вправе позиционировать себя в обществе как церковь коммунистов, демократов, 
либералов или националистов", - сказал Митрополит Кирилл. (Бюллетень Института стран СНГ №58 (01.09.2002))

29 Бюллетень Института стран СНГ №53 (01.06.2002).
30 «Независимая Молдова», 12.06.2002 г.
31 Бюллетень Института стран СНГ №51 (01.05.2002).
32 Бюллетень Института стран СНГ №55 (01.07.2002).
33 Бюллетень Института стран СНГ №57 (01.08.2002).
34 Бюллетень Института стран СНГ №58 (01.09.2002).
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На  процесс  выстраивания  российско-молдавских  отношений  на  протяжении  всего  периода  независимости 
Молдовы очень активно влиял и продолжает влиять фактор Румынии. И дело даже не в том, что после распада СССР 
Молдова  перестала  иметь  единую  границу  с  Россией,  в  то  время  как  Румыния  является  для  нее  приграничным 
государством.  Разорванным  оказалось  само  "ментальное  поле"  молдавского  народа.  С  румынами  его  сближает  язык, 
историческое прошлое, культурно-религиозные традиции. С Россией - и экономические связи, и культура, и принадлежность 
к постсоветскому пространству. 

Уже  в  самом  начале  90-х  гг.,  практически  сразу  после  распада  СССР  и  провозглашения  Молдавией 
независимости, одной из основных стратегических задач внешней политики Румынии было провозглашено “воссоединение 
с Бессарабией”. По этой же причине румынская дипломатия постоянно настаивала на осуждении в тексте готовившегося 
двустороннего  румыно-молдавского  договора  пакта  Молотов-Риббентроп  и  его  последствий,  а  также  на  присутствии 
формулировок “два румынских государства” и “экономическая, культурная и духовная интеграция” между ними. Требование 
румынской  стороны  осудить  пакт  Молотов-Риббентроп  присутствовало  и  в  ходе  работы  над  российско-румынским 
договором. 

Идея воссоединения с Румынией имеет поддержку и в самой Молдавии. Большинством молдавских сторонников 
объединения с Румынией движет не только стремление объединить в едином государстве два народа, имеющих общий 
язык  и  культуру.  Просто  Румыния,  по  сравнению  с  Молдовой  продвинулась  гораздо  дальше  на  пути  интеграции  в 
европейские и евроатлантические структуры и теперь выступает в роли своеобразного "магнита". В данном случае многие 
питают  надежды  путем  присоединения  к  Румынии  войти  в  единое  европейское  экономическое  пространство  и 
непосредственно  приобщиться  к  благам,  прежде всего,  экономическим,  западной  цивилизации.  И  эта  «карта»  активно 
разыгрывается Бухарестом, при этом не только в отношении Молдавии, но и соседей Румынии вообще. Так,  во время 
визита на Украину в ноябре 2001 г. румынский министр иностранных дел Мирча Джоанэ заявил, что Румыния скоро станет 
членом НАТО и ЕС и поэтому готова стать «мостом» для интеграции в европейские структуры для всех стран Восточной 
Европы, включая и Украину.35 

В  Молдавии,  конечно,  следят  за  развитием  процесса   интеграции  (точнее,  попыток  интеграции)  Румынии  в 
евроатлантические  структуры,  что  потенциально  способствует  "охлаждению"  и  молдавско-российских  отношений.  Чем 
ближе Румыния к НАТО и ЕС, тем активнее и молдавские сторонники объединения с Румынией. Можно проследить и 
обратную  связь:  чем  сложнее  экономическая  и  политическая  ситуация  в  России,  тем  реальнее  унионистам  видится 
перспектива румыно-молдавского союза. Уже в 1995 г. Румыния стала ассоциированным членом ЕС, а с 2000 г. начала 
переговоры о полноправном членстве в организации. 

На настоящий момент все-таки главной проблемой, объективно сдерживающей реализацию планов объединения с 
Румынией является экономический фактор, одинаково актуальный как для Молдавии, так и Румынии. Для Молдавии даже 
ассоциированное членство в ЕС – весьма туманная перспектива, не говоря уже о полноправном членстве. До соответствия 
основным экономическим и политико-правовым критериям, предъявляемым Евросоюзом к потенциальным кандидатам на 
настоящий момент далеко даже таким государствам, как Венгрия, Польша и Чехия, не говоря о Румынии и Болгарии.36

Состояние экономики Молдовы, ее зависимость от внешних поставщиков энергоносителей сближает ее как раз не 
с румынской, а с российской экономикой. Румынии, которая итак значительно "не дотягивает" до экономических критериев 
вступления в ЕС и компенсирует экономическую слабость активной дипломатической деятельностью совершенно ни к чему 
дополнительный  груз  в  виде  экономики  Молдовы.  Зачем же  Бухарест  разыгрывает  в  настоящий  момент  "молдавскую 
карту", почему ему выгодна неурегулированность того же Приднестровского конфликта? Понятно, что в условиях тяжелого 
экономического положения обоих государств в ближайшие реальные планы Бухареста объединение с Молдавией не входит 
и может только помешать главной на сегодняшний момент стратегической цели Румынии – вступлению в НАТО и ЕС.  К 
сожалению,  далеко не все в Молдавии понимают,  что для Румынии объединение двух государств -  не основная цель 
внешней политики, а лишь средство для реализации действительно главного в настоящий момент стремления Бухареста - 
интеграции в евроатлантические структуры. 

Сейчас, когда до решения НАТО и ЕС о новой волне расширения этих организаций осталось совсем немного 
времени,  официальный  Бухарест  категорически  отказывается  от  приписываемых  ему  претензий  на  повторение 
«исторического воссоединения» с Молдавией. Делается это не только по причине ожидаемой в Румынии скорой интеграции 
в европейские и евроатлантические структуры. Дело еще в том, что румынские власти очень боятся создания прецедента 
пересмотра послевоенных границ, определенных между Румынией и Молдавией по Парижскому договору 1947 г. Именно 
эта  боязнь  определила  уклончивую  позицию  Бухареста  по  поводу  Косовского  кризиса  и  обсуждаемой  в  связи  с  ним 
возможностью отделения этого края от Югославии. Подобный прецедент, как и в случае с молдавской границей, мог бы 
повлечь за собой и очень деликатный вопрос о румыно-венгерской границе. Тем более, что об этом напомнили и сами 
венгры, когда во время торжеств по случаю 25-летия Хельсинского заключительного акта был распространен меморандум 
Всемирной федерации венгров, где прямо указывалось, что подпись Венгрии под этим актом – это гарантия от любой 
попытки насильственного изменения существующих границ в Европе.  

Несмотря  на  официальные  заявления  румынской  стороны,  вопрос  о  пересмотре  границ  и  проблема 
Приднестровья продолжает подниматься многими политическими лидерами Румынии. Нельзя сказать, что эта проблема 

35 Час пик. №6 (52). 08.02.2002.
36 Согласно  прогнозам  Венского  института  сравнительных  экономических  исследований,  если  темпы  роста  в  ассоциированных 

странах будут ежегодно превышать аналогичные показатели в ЕС по меньшей мере на 3%, то к 2010 г. ВВП на душу населения от среднего 
уровня в ЕС сможет достичь: в Словении - 80%, в Чешской республике - 75%, в Болгарии - 36%, а в Румынии - всего лишь 29%. Для 
примера: ВВП таких стран, как Испания и Португалия на момент принятия их в ЕС составлял соответственно 70% и 53%. -  The next 
Enlargement of the EU: Criteria and Implication. - Center for European Policy Studies. - Brussels, 1995. 22/2. P.5.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

105



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

возникла только в последнее десятилетие, инициированная распадом СССР. Проблема территориальных претензий России 
и Румынии насчитывает уже почти две сотни лет, просто в период существования единой социалистической системы она на 
государственном уровне не обсуждалась (справедливости ради следует заметить, что даже в советские годы шел активный 
"неофициальный"  спор  российских  и  румынских  историков  на  тему Молдавии,  что  выразилось  в  огромном количестве 
научных публикаций на данную тему).  После распада СССР и самоопределения Молдовы проблема Приднестровья стала 
одной из ключевых в системе взаимоотношений Россия - Молдова - Румыния. Несмотря на то, что статус Приднестровья 
перестал носить столь острый характер, как это было в период 1991 – 1993 гг., многим политическим силам в Румынии и 
Молдавии невыгодно полное урегулирование этого вопроса.37

При  этом  дальнейшее  развитие  интеграционных  устремлений  и  Румынии,  и  Молдавии  в  европейские  и 
евроатлантические структуры может только осложнить ситуацию. Конечно, требования, предъявляемые как ЕС, так и НАТО 
к новым кандидатам на первый взгляд могут способствовать форсированию процесса урегулирования приднестровской 
проблемы,  так  как  эти  организации  не  желают  вместе  с  новыми  членами  импортировать  их  территориальные  и 
национальные  проблемы.  Так,  именно  благодаря  стремлению  в  НАТО  Румыния  форсировала  подписание  мирных 
договоров  с  Венгрией,  Украиной  и  Болгарией,  формально  решивших  все  казалось  бы  неразрешимые  многолетние 
проблемы отношений с соседями.  Другим важнейшим пунктом, по которому позиции России и Румынии совпадают – это 
принцип нерушимости границ при разрешении конфликтов. Единая позиция двух стран по этому вопросу была вызвана 
опасениями создания прецедента в случае отделения Косово от Югославии.38

Однако, не стоит забывать, что для ускорения интеграции та же Румыния в условиях отставания экономических 
преобразований  разыграла  политическую  карту  в  период  Косовского  кризиса,  пытаясь  доказать  свою  стратегическую 
значимость (для НАТО – своего стратегического положения, для ЕС – как «полюса стабильности» в регионе). По аналогии с 
Румынией в Молдавии может быть разыграна политическая, а не экономическая карта интеграции, а главным козырем в 
этой игре может стать Приднестровье. Именно поэтому Бухаресту на пути в евроатлантические организации и не выгодно 
окончательное урегулирование Приднестровской проблемы. 

О  том,  что  отношения  с  Россией  часто  используются  румынской  стороной  в  качестве  политической  карты, 
особенно  накануне  выборов  как  предвыборный  фактор,  служит  заявление  одного  из  главных  претендентов  на  пост 
президента  Румынии  И.Илиеску  незадолго  до  президентских  выборов.  Тогда  он   выступил  в  американской  газете 
«Вашингтон пост» с  заявлением,  в котором призывал США «не давать русским возможность вернуться на Юго-Восток 
Европы», имея в виду участие российских миротворческих сил в урегулировании после Косовского кризиса. Ссылаясь на 
историческое  прошлое,  И.Илиеску  отмечал,  что  роль  России  на  Балканах  всегда  сводилась  только  к  преследованию 
собственных интересов – доминированию и эксплуатации. «Завтрашняя Россия, - делал вывод румынский политик, - будет 
враждебна нам тогда, когда мы будем продолжать выражать свой интерес к новому этапу расширения НАТО и ЕС».39 И уже 
потом, после президентских выборов это заявление несколько раз было фактически дезавуировано самим И.Илиеску в 
ряде официальных заявлений и публикаций, где подчеркивалось, что что в мае 1999 г.  он имел в виду совсем другое. В 
любом случае, опыт создания парламентской республики в сравнении с усиливающимися режимами президентской власти 
во всех государствах на территории постсоветского пространства за исключением республик Балтии, будет благоприятно 
воспринят руководством ЕС. Как только стало ясно, что П.Лучинский проиграл политическую битву с парламентом, резко 
активизировались международные институты и организации. 6 декабря в Кишинев прибыла миссия "тройки"  ЕС, после 
которого молдавский МИД объявил о решении "придать постоянный характер диалогу с ЕС".40

Все же можно констатировать, что Приднестровский конфликт в последнее время потерял прежнюю остроту в 
результате  политики  и  России,  и  Молдовы,  направленной  на  стабилизацию  взаимных  отношений.  В  этой  связи  на 
российско-молдавских отношениях может отразиться позиция Бухареста по другому вопросу – изменения в политической 
системе Молдавии и прихода здесь к власти правительства коммунистов в результате парламентских выборов 25 февраля 
2001 г. Практически сразу после избрания новый молдавский президент В.И.Воронин заявил о необходимости не только 
интенсификации связей со странами СНГ и, прежде всего с Россией, но и «повороте вектора внешней политики в сторону 
национальных  интересов».41 Одним  из  проявлений  изменения  внешнеполитических  приоритетов  нового  руководства 
республики стало заявление президента Воронина о возможности присоединения Молдовы к Союзу России и Белоруссии. 

Смена  руководства  в  Молдавии  и  его  внешнеполитические  планы,  несомненно,  не  только  активизируют 
антироссийскую риторику некоторых политических сил в Румынии, но и могут быть использованы официальным Бухарестом 
для  интенсификации  некоторых  из  его  традиционных  дипломатических  методов,  всегда  помогавших  Румынии 
компенсировать свою экономическую или политическую слабость перед лицом более могущественных соседей.42 

37 Подробнее о развитии этого вопроса – см.: Приднестровский конфликт: прошлое и настоящее. // Институт стран СНГ. Институт 
диаспоры и интеграции. Информационно-аналитический бюллетень № 9. 1.07.2000. 

38 Cronica romana. 9.06.1999.
39 Цит. по: Adevarul. 1999.25.05.
40 Jurnalul national. 6.12.2000.
41 Доклад В.Воронина на пленуме ЦК ПКРМ 3 марта 2001 г. // «Коммунист». № 10-11. 2001.
42 Многие  из  традиционных черт  румынской  внешней политики  ярко  проявились в  период  Косовского  кризиса,  который  создал 

предпосылки достаточно эффективного  задействования специфических методов  румынской  дипломатии.  Например,  внешняя политика 
Румынии в  период  югославского  кризиса  еще раз  продемонстрировала,  что  румынская  дипломатия наиболее  активно осуществляется 
именно в период международных кризисов.  Дестабилизация обстановки в регионе позволяет привлечь внимание сильнейших мировых 
держав как к своей геополитической значимости, так и собственным внутренним проблемам. Косовский кризис предоставлял румынской 
дипломатии  прекрасный  шанс  продемонстрировать  лояльность  Североатлантическому  альянсу,  важность  Румынии  как  “очага 
стабильности”  в  неспокойном  Балканском  регионе  для  всей  системы  европейской  безопасности.  Успехом  дипломатических  усилий 
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В первую очередь, можно прогнозировать усиление румынским руководством традиционной пропаганды своей 
особой  роли  в  регионе  в  качестве  “полюса  стабильности”,  заслона  на  пути  реставрации  коммунизма  и  расширению 
имперских амбиций Москвы. Главной целью интернационализации проблем Молдавии в данном случае будет, конечно, 
выступать  стремление  привлечь  уже  ослабевшее  после  окончания  Югославской  войны внимание  стран  НАТО и  ЕС к 
экономическим проблемам Румынии и ускорения интеграции Румынии в евроатлантические структуры. Так, уже на встрече 
Румыния – НАТО в Брюсселе 20 марта 2001 г. новым министром иностранных дел Румынии Мирчей Джоанэ особый акцент 
был  сделан  на  развитии  ситуации  в  России,  Украине  и  Молдавии.43 Именно возможность  интернационализации 
Приднестровского  конфликта  по  примеру  Югославского  очень  настораживает  молдавскую  сторону,  о  чем  В.Воронин 
достаточно ясно заявлял в апреле 2001 года.44

В этой связи можно сделать  вполне четкий  вывод,  что  Румынии в  настоящий момент,  когда  главные усилия 
Бухареста  прикладываются  для  достижения  стратегической  внешнеполитической  цели  -  интеграции  в  НАТО  и  ЕС, 
объединение с Молдовой не только  не нужно, но и вредно. И фактор Молдовы, ее политического режима, и проблема 
Приднестровья,  и  взаимоотношения  с  Россией  для  Бухареста  -  не  более  чем  разменная  карта  в  большой 
внешнеполитической  (а  иногда  -  и  в  узкой  предвыборной  внутриполитической)  игре.  Об  этом  не  стоит  забывать  и 
молдавской оппозиции, особенно тем, кто еще верит в искренность румынских заявлений о бескорыстном стремлении стать 
для Молдовы "мостом" в процветающую Европу.

Однако  проводимая  Бухарестом  политика  поддержки  молдавских  оппозиционных  сил  наряду  со  сложной 
экономической  ситуацией  в  Молдавии,  объективно  не  позволяющей  реализовать  планы  по  интеграции  в  европейские 
структуры  или  объединения  с  Румынией  имеют  и  обратную  сторону.  Дальнейшая  экономическая  дестабилизация  в 
Молдавии будет иметь следствием дискредитацию в глазах населения большинства политических партий и может привести 
к  власти  национально-экстремистские  силы  республики.  Отсутствие  единства  в  парламенте  и  наличие  президента-
коммуниста могут быть использованы и Западом как повод для их поддержки. В этом случае националистическим силами 
Молдавии может быть разыгран «косовский вариант» решения приднестровской проблемы при активном вмешательстве 
«мирового  сообщества».  Новый  виток  политической  дестабилизации  в  Молдове,  дополненный  целым  комплексом 
переплетающихся в регионе внутри-  и внешнеполитических интересов и противоречий между европейскими и мировыми 
державами не выгоден и России, поскольку способен в самое ближайшее время создать мощный очаг нестабильности 
около ее границ. 

Заключение
Молдавская  история  –   это  в  основном история  трудных  взаимоотношений  между  политическими  элитами  и 

народом, на представительство которого они претендовали, между строителями нации и нациями, которые они стремились 
строить. В прошлом культурные инженеры, будь то русские, румынские или советские, реализовывали свои задачи мало 
считаясь  с  существующей  культурной  практикой  и  политической  волей  населения.  "Народ"  был  как  источником,  так  и 
объектом конкурирующих представлений об этой нации, продвигавшихся в течение последних двух столетий. Но то, чего 
желает сам народ, редко учитывалось в разных схемах, изобретавшихся для его просвещения. 

Сегодня  ситуация  кардинально  изменилась.  Неуклонный  рост  национального  самосознания  в  итоге  привел  к 
власти  патриотические  силы,  ориентированные  на  укрепление  государственности  своей  страны.  Отсутствие  сильных 
экономических импульсов к союзу с Румынией остается тормозом на пути к панрумынскому объединению.

Люди на обеих сторонах реки Прут в большинстве остаются глухи к аргументации в пользу молдавско-румынского 
союза. Для молдаван перспектива объединения с пребывающей в отчаянном экономическом состоянии Румынией сулит 
мало  преимуществ.  Для  румын,  приглашающих  своих  кузенов  обратно  в  панрумынское  лоно,  наличие  при  этом 
значительного числа украинцев и русских едва ли является привлекательным предложением.  А открытое непризнание 
самостоятельности молдавского государства со стороны наиболее радикальных политических сил фиксирует ситуацию, 
когда Молдова остается единственным соседом Румынии, с которым Бухарест не подписал межгосударственный договор.

Между тем, приход к власти в Молдове левых сил ускорил давно наметившийся поворот внешнеполитического 
курса этой страны в сторону России. В 2002 г. ратификация и вступление в силу двухстороннего Базового договора стала 
венцом  и  кульминацией  в  российско-молдавском  сближении.  В  этой  связи  в  российских  правящих  кругах  царит, 
подогреваемая СМИ, эйфория по поводу «нового» внешнеполитического курса коммунистического правительства Молдовы. 
Эта эйфория  опасна для развития нормальных, прагматичных отношений между РФ и РМ. 

Российским  политикам  и  государственным  деятелям  нельзя  забывать,  что  стратегия  и  тактика 
внешнеполитического курса Молдовы, как  любой другой страны,  заранее обусловлены объективными обстоятельствами, 
главное из  которых -  сложившийся за десятилетие независимости четкий прозападный курс Кишинева в политической, 
экономической,  военной  сферах,  а  также  в  отношении  приднестровского  урегулирования.  Тем  более,  что  глубокая 
«долговая яма» в которой оказалась РМ, сильно сужает молдавскому руководству пространство для внешнеполитического 
маневра. 

Более  того,  несмотря  на  все  вышесказанное,  представляется  преждевременным  однозначно  говорить  о 
необратимом  характере  формирования  и  укрепления  молдавской  идентичности.   Следовательно,  злоупотреблять 
«пророссийскостью» коммуниста В.Воронина и его команды - значит подставлять его под удар прозападных сил в РМ, 

Румынии в период косовского кризиса можно считать включение ее наряду с Болгарией на Хельсинкском саммите ЕС в декабре 1999 г. в 
переговорный процесс, несмотря на низкие экономические показатели, а также выделение помощи в рамках  “Пакта по стабилизации для 
Юго-Восточной Европы” и программы ФАРЕ.

43 Ministerul Afacerilor Externe a Romaniei. Stiri si comunicate de presa. Intilnire Romania – NATO la Bruxelles. 20.03.2001.
44 В.Воронин. Вопрос о статусе Приднестровья желательно решить в этом же году. // Независимая газета. 18.04.2001.
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создавая предпосылки (как во время беспорядков в Кишиневе зимой-весной 2002 г.)  для очередного прихода к власти 
радикальных сторонников «особых» отношений с Румынией.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Буш подкрался незаметно: Россия может быть втянута в большой 
кавказский военный пасьянс

16.06.2003 г., Версия
Дмитрий Медоев

Окончание  иракской кампании фактически замкнуло кольцо  вокруг  Ирана,  страны,  которую США пока  еще не 
вычеркнули из своего черного списка стран-изгоев. Даже простого взгляда на карту региона достаточно, чтобы убедиться, 
что американские и натовские силы вплотную "облепили" Иран со всех сторон, кроме разве что Армении и зоны морского 
соприкосновения с Россией по Каспию. Американские военные базы планомерно появляются в Центральной Азии, главная 
из которых - захваченный Ирак - видимо, не последнее приобретение Вашингтона. Один из самых вероятных сценариев 
разрешения кризиса вокруг ядерной программы Тегерана - новая война в Азии. В Пентагоне разработан план военной 
операции в Иране. Уже известны детали этого секретного документа. Союзниками в войне против Ирана для Соединенных 
Штатов теперь будут не только партнеры по блоку НАТО, но и страны бывшего Советского Союза. Основная группировка 
американских войск разместится в Ираке, эта страна станет основным плацдармом для проведения операции. Затем будет 
открыт второй, северный фронт.

Атака  на  Иран может  начаться с  территорий  сразу  двух  государств  СНГ -  Грузии  и  Азербайджана.  Пентагон 
планирует уже в скором времени разместить на территориях этих стран свои военные базы. По имеющейся информации, 
согласие Баку на военное сотрудничество с Вашингтоном уже получено, об этом стало известно иранским спецслужбам. 

Как  сообщалось,  власти  Ирана  уже  передали  в  посольство  Азербайджана  секретное  послание,  в  котором 
говорится, что создание военных баз рядом с границей Ирана будет воспринято как агрессивный акт и Тегеран в этом 
случае  оставляет  за  собой  право  нанести  упреждающий удар.  Заведующий отделом внешних связей  исполнительного 
аппарата  президента  Азербайджана  Новруз  Мамедов  опроверг  эти  утверждения,  назвав  это  политическим  заказом 
определенных кругов.

Отреагировал и  посол США в  Баку Росс  Уилсон.  Он также  категорически опроверг  утверждения о  наличии у 
Пентагона  плана  военной  операции  против  Ирана  с  использованием  территории  Азербайджана  и  Грузии,  но  тут  же 
подчеркнул, что политика Вашингтона в отношении Ирана не изменилась. Персидский лев начал огрызаться Тем временем 
иранские самолеты на прошлой неделе нарушили границу Азербайджана над Каспием. Силы противовоздушной обороны и 
ВВС Азербайджана были приведены в состояние боевой готовности. Согласно источнику ИА "Туран",  азербайджанская 
сторона предприняла "ответные меры" и спустя час тревога была отменена. (Примечательно, что это нарушение стало 
первым в нынешнем году. Пик нарушений пришелся на июль -  август 2001 года, когда корабли ВМФ Ирана вынудили 
азербайджанские научно-исследовательские суда "Геофизик"  и  "Алиф Гаджиев" покинуть место работы близ нефтяной 
платформы "Алов".) Министр обороны Сафар Абиев дал по поводу этого инцидента довольно странный комментарий. Он 
заявил буквально следующее: "Не могу сказать, что инцидент имел место. Но в то же время не могу сказать, что инцидента 
не было". Понять эту фразу невозможно. Цели инцидента, произошедшего над морской поверхностью, могли быть самыми 
различными.  Самолеты  могли  проводить  разведку,  могли  выполнять  задание  по  проверке  уровня  охраны  воздушной 
границы Азербайджана (разведка боем) или же просто предупреждать о чем-либо.

Закавказская политика США
В  Тбилиси  также  опровергают  сообщения  о  каких-либо  консультациях  с  США  по  вопросу  использования 

территории  Грузии  для  военной  операции  против  Ирана.  "С  Грузией  не  ведутся  консультации  по  использованию  ее 
территории для военной операции США в Иране", - заявил журналистам пресс-секретарь президента Грузии Каха Имнадзе.

Между тем, по утверждению некоторых СМИ, президент США Джордж Буш "уже сколотил" антииранскую коалицию 
и для ударов по Тегерану намерен использовать территории Азербайджана и Грузии. Однако вряд ли операция начнется в 
этом году.  Для начала Вашингтону очень важно выиграть политические баталии в потенциальных странах-союзницах - 
Грузии и Азербайджане, чтобы не повторилась ситуация, когда во время иракской войны парламент Турции фактически 
запретил США открыть второй фронт, не позволив использовать свою территорию для передвижения войск союзников. 
Ведь в Грузии прямо сейчас готовятся к парламентским выборам, а в Азербайджане - к президентским. И в обеих странах 
идет  мучительный  процесс  поиска  преемников  Алиева  и  Шеварднадзе.  США  кровно  заинтересованы  в  результатах 
парламентских выборов в Грузии, которые состоятся 2 ноября, и президентских выборов в Азербайджане, запланированных 
на октябрь (возможно, из-за слабого состояния здоровья президента Гейдара Алиева они могут быть перенесены на более 
ранний  срок).  Об этом на  прошлой  неделе  заявил  журналистам посол США  в  Грузии  Ричард Майлз.  По  его  словам, 
политическая  активность  Грузии  входит  в  стратегические  интересы  Америки.  "США  вложили  в  Грузию  огромный 
финансовый и политический капитал, и естественно, что мы очень заинтересованы в той ситуации, которая сложилась в 
этой стране", - отметил посол. По словам Майлза, США будут наблюдать за процессом выборов и за тем, будут ли они 
демократичными.  Он также добавил,  что на выборах вместе с  международными наблюдателями будут  присутствовать 
американские конгрессмены. 

О  предстоящих  парламентских  выборах  в  Грузии  говорила  представитель  Центра  Никсона  Зейно  Баран, 
находившаяся накануне в Тбилиси. "Сейчас США еще более заинтересованы выборами, чем когда-либо. Мы не хотим, 
чтобы здесь произошло то, что произошло в Армении". 
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Новый восточный вопрос и Россия 
Было бы наивным полагать, что будущее развитие в регионе зависит только от укрепления прозападных режимов 

в странах Закавказья. Напомним, что свой последний вояж по странам Кавказа генсек НАТО Джордж Робертсон начал с 
визита в Россию. Это обстоятельство вряд ли является случайностью или каким-то образом связано с проявлением особых 
чувств к России. 

Напомним, что в декабре этого года в России (она же самая крупная кавказская держава) должны состояться 
парламентские выборы. Тем самым Россия завершит кавказский избирательный марафон, начатый в феврале Арменией, 
которая уже отстрелялась, избрав новый парламент и старого президента. Не исключено и то, что по мере приближения 
даты парламентских выборов в России следует ожидать нарастания напряженности, усиления активности деструктивных 
сил как  внутри страны,  так  и извне.  К этой дате могут  быть приурочены заранее заготовленные акции, в том числе и 
террористические, направленные на подрыв авторитета и доверия к действующей власти, провоцирующие дестабилизацию 
ситуации в стране.

Однако в Брюсселе, впрочем, как и в Вашингтоне и Лондоне, прекрасно понимают, что для России Иран - это не 
Афганистан и тем более не Ирак. Российские политики будут яростно сопротивляться любым антииранским действиям и не 
из симпатии или антипатии к этой стране, а руководствуясь сухим политическим расчетом. С Ираном связано слишком 
многое в  региональных отношениях,  включая каспийские нефтяные и газовые проблемы,  а  также проекты по атомной 
энергетике, не говоря уже о политических аспектах, напрямую затрагивающих российские интересы не только в Закавказье, 
но и в Центральной Азии, главным среди которых остается вопрос о безопасности самой России. Ведь реализация такого 
сценария может  поставить  под угрозу  целостность страны,  при  этом возможность  потери  Северного  Кавказа  окажется 
весьма реальной. Вышеописанный расклад наводит на грустные размышления. Самое неприятное - это опасность начала 
крупномасштабной войны с участием России и стран региона. Война США и союзников против Ирана не оставит в стороне 
ни  одно  кавказское  государство.  Более  того,  каждая  из  закавказских  стран,  участвуя  в  коалициях  по  разные  стороны 
баррикад (Армения - с Россией, Азербайджан и Грузия - с Америкой), будут стараться под шумок решать свои внутренние 
проблемы, что легко приведет к краху их собственного суверенитета и без того утраченной территориальной целостности. 

Закавказье - пороховая бочка, которая способна не только основательно подорвать собственное будущее, но и 
нанести  серьезный  удар  по  общеевропейской  и  международной  безопасности.  Задача  России  -  не  допустить  накала 
страстей вокруг Ирана, и эту позицию разделяют почти все ведущие государства мира. 

Эдуард Шеварднадзе хочет удалиться от дел
17.06.2003 г., Коммерсантъ

После  2005  года  президент Грузии Эдуард Шеварднадзе намерен полностью отстраниться от  власти  и стать 
бесплатным  консультантом  политических  сил  и  правительства.  Об  этом  глава  грузинского  государства  заявил  вчера 
журналистам.

Господин Шеварднадзе категорически исключил возможность того, что он станет спикером парламента Грузии или 
премьер-министром.  "Ну  какой  из  меня  председатель  парламента,  это  уже  пройденный  этап",--  сказал  он.  Президент 
призвал журналистов не волноваться за его будущее, отметив, что ему есть где найти пристанище. "Я могу жить в Грузии, а 
также  в  Москве  и  Вашингтоне,  но  я  пока  не  обращался к  коллегам Путину  и  Бушу для предоставления мне  вида  на 
жительство",-- пошутил президент. 

В 2005 году истекает срок полномочий Эдуарда Шеварднадзе. Ранее он неоднократно заявлял, что не намерен 
вновь выдвигать свою кандидатуру на пост главы государства. Выступая перед журналистами, президент Грузии затронул 
также  проблему  грузино-абхазского  конфликта,  заявив,  что  обсуждает  пути  и  способы  его  урегулирования  с 
администрацией США. Он сообщил, что направил письмо по этому вопросу президенту США Джорджу Бушу. "На данном 
этапе  я  не  могу  сказать,  будет  ли  проявляться  активизация  Вашингтона  по  Абхазии  в  военном  вмешательстве  или 
политическом диалоге",- сказал президент Грузии.

Грузии грозит статус "несостоявшегося" государства
17.06.2003 г., Московские новости

Акакий Микадзе
На  минувшей  неделе  стало  ясно:  Грузия  рискует  оказаться  в  числе  так  называемых  "неудавшихся"  или 

"несостоявшихся" государств (failed states). Так в Америке обозначают режимы, которые хоть, может быть, и не исповедуют 
человеконенавистнической  идеологии  (как  нацистская  Германия  или  Северная  Корея),  но  при  этом не  справляются  с 
прямыми задачами любого государства. Например, не могут обеспечить доставку почты, не борются с инфекционными 
заболеваниями или тотальным разворовыванием бюджета. Раньше в качестве примера failed states приводили некоторые 
страны Африки или Афганистан. Теперь вот, видно, дошла очередь и до стран СНГ.

Сигнал  о  том,  что  Грузия  может  угодить  в  эту  не  самую  почетную  компанию,  был  дан  из  Вашингтона. 
Госдепартамент  заявил,  что  из  второй  категории  развивающихся  стран,  которым  американцы  готовы  оказывать 
финансовую  и  техническую  помощь,  Грузия  переводится  в  третью  категорию,  то  есть  в  группу  самых  отсталых  и 
непредсказуемых государств. А это значит, что прекращается всякая помощь. И вполне возможно, что Вашингтон начнет 
искать пути смещения Шеварднадзе и его окружения.
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Другой приговор властям на минувшей неделе был оглашен делегацией Международного валютного фонда. Она 
категорически потребовала от руководства страны неукоснительно следовать рекомендациям фонда, в противном случае 
МВФ покинет Грузию. А это значит, что стране грозит дефолт с непредсказуемыми последствиями. И еще, пожалуй, самое 
главное предупреждение для Шеварднадзе - это личное письмо известного сенатора Джона Маккейна, ставшее достоянием 
гласности  совсем недавно.  Сенатор  настаивает,  чтобы экс-министр  иностранных  дел Советского  Союза  приложил все 
усилия  для  проведения  осенью парламентских  выборов,  а  спустя  год  -  президентских.  Для  этого  Маккейн  требует  от 
Шеварднадзе принятия демократического закона о выборах, то есть шага навстречу оппозиции.

Пока  что  Шеварднадзе  на  всю  эту  критику  отвечает  с  иронией  и  юмором.  Тем не  менее  опытные  эксперты 
предсказывают,  что  западное  давление  и  угроза  превращения  страны  в  "неудавшееся  государство"  могут  толкнуть 
грузинского  президента  на  решительный  бой.  Называют  и  имена  главных  врагов:  это  бывший  первый  секретарь  ЦК 
Компартии  Грузии  Джумбер  Патиашвили,  экс-спикер  парламента  Зураб  Жвания,  бывший  министр  юстиции  Михаил 
Саакашвили и кандидат из "новых грузин"  Давиду Гамкрелидзе. Последние три персоны из этого списка в свое время 
состоялись в политике лишь благодаря самому Шеварднадзе. Тем не менее сегодня они - его враги, рассчитывающие, 
возможно, и на поддержку Вашингтона.

Впрочем,  главный  козырь  оппозиции  -  это  не  симпатии  Запада,  а  беспомощность  исполнительной  власти. 
Наблюдается явная тенденция сращивания криминалитета с  властными структурами.  Массовые побеги особо опасных 
преступников  из  мест  заключения  стали  нормой.  Похищения  людей,  в  том  числе  наблюдателей  ООН,  просто  "не 
замечаются" властями. Взятки и коррупция тоже стали нормой.

Самого президента, похоже, больше всего беспокоит то,  что его срок полномочий завершается через полтора 
года. Как в Вашингтоне, так и в Москве ищут замену. По разным данным, Москва и Вашингтон могут прийти к единому 
согласованному кандидату. Среди претендентов называют Джумбера Патиашвили и нынешнего спикера парламента Нино 
Бурджанадзе. Правда, пока что Россия и США ставят на разных "лошадок".  Бурджанадзе недавно была приглашена в 
Белый дом. А Джумбер Патиашвили получил неофициальную аудиенцию у Владимира Путина в Москве. Правда, не стоит 
забывать и другой немаловажный факт: ни одна из этих кандидатур не устраивает Шеварднадзе.

Жаркое лето перед выборами
23.06.2003 г., GazetaSNG

Тофигаханум Алекперова
С  приближением  выборов  президента  Азербайджана,  намеченных  на  15  октября,  предвыборная  страда 

становится  все  жарче  и  жарче.  Как  известно,  больше  всего  шансов  на  победу  за  кресло  главы  государства  имеет 
действующий президент Гейдар Алиев, который выставил свою кандидатуру на предстоящее голосование. В соответствии с 
информацией официальных источников, Гейдара Алиева и его партию "Новый Азербайджан" поддерживает подавляющее 
большинство избирателей.  Согласно же данным оппозиции,  за действующего президента Азербайджана готовы отдать 
голоса лишь около 35% электората. 

Очевидно,  что  в  этом  случае  для  победы  на  выборах  азербайджанской  оппозиции  было  бы  целесообразно 
выдвинуть единого кандидата. Однако этого пока не происходит. 

Аналитики полагают, что даже шансы на победу на выборах экс-спикера милли меджлиса Азербайджана Расула 
Гулиева  не  слишком-то  велдики.  Ведь  он  был  выдвинут  кандидатам  в  президенты  от  Демократической  партии 
Азербайджана, председателем которой он является. 

Семь лет тому назад опальный спикер азербайджанского парламента Расул Гулиев отправился в длительную 
политическую ссылку. Этот человек после Гейдара Алиева считался последней надеждой уходящей власти. И многие из 
окружения действующему президенту Азербайджана не могут простить хозяину его роковую ошибку, когда он подорвал 
единство клана и веру в победный завтрашний день.Да и по своим личностным качествам, организаторской способности и 
лидерскому  дару  Расул  Гулиев  считался  бесспорным продолжателем дела  Гейдара  Алиева.  Гейдар  Алиев  попытался 
уничтожить Гулиева. Неизвестно, как развивались бы события, окажись в окружении президента мудрый и дальновидный 
политик.  Возможно,  тогда  удалось  бы  сохранить  Расула  Гулиева  до  лучших  времен  и  спасти  его  от  политического 
уничтожения. 

Первую свою ошибку Расул Гулиев допустил в тот день, когда покинул пределы Азербайджана. Он обладал всеми 
потенциальными ресурсами в  борьбе с алиевским режимом.  И главным из них - в его  резерве была поддержка части 
правящей элиты, которой по сей день не обладает ни один из оппозиционных деятелей. Опираясь на поддержку здоровой 
части клана, он мог открыть реальный фронт сопротивления консервативному крылу власти во главе с президентом. Вряд 
ли Алиев рискнул бы арестовать своего былого сторонника. Скорее, пребывание Гулиева в республике отвечало интересам 
самого  президента.  Экс-спикеру  отвели  бы  место  в  рядах  номенклатурной  оппозиции,  и  он  смог  бы  продолжить 
деятельность в парламенте. Но, как человек неглупый, спикер, видимо, осознавал, что для серьезной политической борьбы 
ему необходимы большие финансовые ресурсы. Спикеру было необходимо легализовать свой капитал. Он пошел другим 
путем - путем политической эмиграции в США. Безусловно, это была его ошибка, ибо он потерял контроль над ситуацией в 
стране. 

Тем не менее до сегодняшнего дня многие в Азербайджане видят в Гулиеве своего второго политического лидера. 
И в этом его преимущество. Как признают даже западные эксперты, алиевскую власть в силах победить только тот, кто 
сумеет расколоть правящий клан. Кроме Гулиева, на это не способен ни один из лидеров оппозиции. 
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Вместе с тем для уверенной победы на президентских выборах Расулу Гулиеву явно не хватает той политической 
харизмы, которой, несомненно, обладает Гейдар Алиев. 

Грузия оставляет за собой последнее слово.
24.06.2003 г., Независимая газета

Этери Какабадзе 
Движение  поездов  из  Сочи  в  Тбилиси  может  быть  восстановлено  при  выполнении  Россией  ряда  

условий
На восстановление сквозного железнодорожного сообщения через Абхазию понадобится не более полутора лет. 

Такого мнения придерживаются грузинские и российские эксперты, встретившиеся на днях в Тбилиси в рамках 31-й сессии 
Организации  сотрудничества  железных  дорог  по  вопросам  создания  скоростного  и  высокоскоростного  движения  в 
сообщении Европа-Азия. 

Договоренность о восстановлении железнодорожного сообщения между Сочи и Тбилиси была достигнута в марте 
во  время  сочинской  встречи  президентов  России  и  Грузии.  И  если  раньше  официальный  Тбилиси  в  штыки  встречал 
открытие железнодорожного сообщения Сочи-Сухуми, то после переговоров Владимира Путина и Эдуарда Шеварднадзе 
грузинские  власти  готовы  говорить  даже  о  сквозном  движении  поездов  через  Абхазию.  Поясняя  позицию  грузинской 
стороны  в  этом  вопросе,  президент  Шеварднадзе  не  раз  отмечал,  что  Грузия  дает  согласие  на  восстановление 
железнодорожного сообщения в  обмен на содействие со стороны России в  вопросе возвращения беженцев,  в первую 
очередь в Гальский район. Если эти вопросы не будут увязаны между собой, ни о каком движении поездов через Абхазию 
речи быть не может, несмотря на то что в этом заинтересованы Россия и Грузия, с одной стороны, и Армения - с другой.  
Армения в этом ряду упоминается не случайно.  Ведь Грузия для нее -  единственный коридор в  Европу,  и  блокадное 
состояние тормозит развитие армянской экономики. 

По словам генерального директора ООО "Грузинская железная дорога" Акакия Чхаидзе, главными условиями для 
восстановления железнодорожного сообщения через Абхазию являются политическая воля и гарантии безопасности в зоне 
конфликта.  Что  касается  технической  подготовки  проекта,  то  грузинские  эксперты  считают,  что  необходимо  создать 
трехстороннюю рабочую группу, которая изучит состояние 197-километрового участка железнодорожного полотна, затем 
следует  провести  проектные  работы,  составить  смету  и  только  после  этого,  заручившись  гарантиями  безопасности 
российских миротворцев в зоне грузино-абхазского конфликта,  начать строительно-восстановительные работы. Чхаидзе 
отметил, что для подготовительных работ понадобится не более двух-трех месяцев, а для начала движения - не более 
полутора лет. 

Называется  и  сумма,  в  которую  обойдется  восстановление  железнодорожного  сообщения:  проектирование 
оценивается примерно в 2 млн. долл., а само строительство - минимум 60 млн. долл., поскольку восстановлению подлежит 
не только само полотно, но и вся сопутствующая инфраструктура. В вопросе финансирования грузинская сторона большие 
надежды возлагает на международные организации и стран-доноров. Насколько оправданны эти планы и надежды - станет 
понятно  уже  к  концу  этой  недели,  когда  в  Тбилиси  состоится  встреча  правительственных  комиссий  по  вопросам 
восстановления железнодорожного движения на ветке Сочи-Тбилиси. 

Каспийским спорам подвели черту
26.06.2003 г., Российская газета

90 процентов площади моря уже разделены Совет Федерации 25 июня ратифицировал прошлогоднее соглашение 
между  Россией  и  Азербайджаном о  разграничении  центральных  участков  каспийского  дна.  Недавно  ратифицирован  и 
аналогичный  казахстанско-азербайджанский  документ.  Это  означает,  что  уже  в  ближайшее  время  будет  установлен 
межгосударственный статус Каспийского бассейна на основе единого принципа: акватория - общая, а дно и его ресурсы 
подлежат разграничению и освоению, в том числе совместному.

Споры велись со времени распада СССР. Сперва конфликтовали из-за того, море это или внутренний водоем, то 
есть озеро. Если озеро (как утверждалось в советско-иранских документах), тогда здесь не может быть экономических зон, 
шельфа,  прибрежных  вод.  Проще  говоря,  осваивать  каспийские  ресурсы  можно  только  сообща.  Но  углеводородные 
закрома бассейна (разведанные запасы нефти в регионе превышают 20 миллиардов тонн, газа - около одного триллиона 
кубометров)  сосредоточены  главным  образом  вблизи  "национальных"  берегов.  Это  и  предопределило  переговоры  по 
разграничению бассейна, подчеркнем, - как международного водного пространства. 

Прорыв обозначился в 1998-м, когда Россия и Казахстан уточнили границы на севере Каспия. Затем договорились 
о разграничении восточного Каспия Казахстан с Туркменистаном. Недавно достигнуты схожие договоренности по другим 
районам бассейна. Ашхабад, Тегеран и Баку ведут переговоры по южному Каспию, причем туркмено-иранский документ уже 
готов  к  подписанию.  Как  полагает  председатель Комитета  верхней палаты по  делам СНГ Вадим Густов,  ратификация 
российско-азербайджанского  документа  "будет  способствовать  и  укреплению  позиций  России  в  регионе  и  углублению 
российско-азербайджанского  сотрудничества".  А  по  мнению  губернатора  Астраханской  области  Анатолия  Гужвина, 
международный статус  бассейна  наверняка  будет  установлен  до  конца  года.  Похоже,  такой  прогноз  вполне  реален:  в 
Тегеране на сентябрь - октябрь намечено межгосударственное совещание как раз по статусу Каспия. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 июня. Победителем первого этапа тендера по приватизации 51 % акций АО "Кыргызтелеком", прошедшего 15 

июня,  стала  компания  "Swedtel".  Проведению  тендера  предшествовала  предварительная  квалификация  участников, 
объявленная в сентябре 2002 года.

Как  сообщает  пресс-служба  государственного  комитета  КР  по  управлению  государственным  имуществом  и 
привлечению  прямых  инвестиций  (Госкомимущество  КР),  предквалификацию  прошли  13  компаний,  которые  отвечали 
следующим требованиям: компания должна являться оператором связи, либо выступать в консорциуме с оператором связи 
и иметь опыт работы на этом рынке. Кроме того, годовой оборот компании должен был составлять не менее 100 млн. 
долларов США.

За право обладания контрольным пакетом акций национального оператора связи боролись 6 участников тендера. 
Среди них: Казтелеком (Казахстан),  который предложил 5 млн.  250 тыс. долларов США, Ростелеком (Россия),  который 
предложил 15 млн. 287 тыс. 369 долларов США. Немецкая компания "Detecon" в консорциуме с " Arextech" предложила 10 
млн. 500 долларов США. Победителем 1 этапа была признана компания Swedtel (Швеция) в консорциуме с PWN и Wordel, 
Telia которые предложили 15,6 млн. долларов США.

Теперь в течение нескольких недель тендерная комиссия будет проводить проверку технических предложений 
претендентов. В случае, если техническое предложение победителя первого этапа не будет удовлетворять требованиям, 
указанным в инструкции для участников тендера, специалисты Госкомимущества КР рассмотрят остальные предложения.

16 июня. Как сообщает государственная служба информации Туркмении - ТДХ, на очередном заседании кабинета 
министров президент страны Сапармурат Ниязов заявил, что "в последнее время приходится сталкиваться с откровенными 
попытками дискредитировать политику Туркменистана, причем в самой непристойной форме, несовместимой с нормами 
межгосударственного этикета".

Причем, отмечается в сообщении, "речь идет не об единичных случаях, а о развязанной рядом российских СМИ 
кампанией вокруг темы прекращения действия туркмено-российского соглашения о двойном гражданстве".

Так в Туркменистане комментируют репортажи корреспондентов некоторых российских телевизионных каналов о 
выходе официального Ашхабада из Соглашения 1993 года об урегулировании вопросов двойного гражданства. По указу 
Сапармурата Ниязова, до 22 июня лица, имеющие два гражданства, должны отказаться от одного из них.

Самое  прискорбное,  заявил  президент  Туркмении,  что  "причастными  к  этой  заведомо  клеветнической  акции 
оказались некоторые российские политики, в частности, представители Государственной Думы".

В Туркменистане "расценивают их выпады с точки зрения попрания норм политической этики, и попытку бросить 
тень на туркмено-российское сотрудничество, получившее в последнее время свое новое позитивное развитие", говорится в 
сообщении ТДХ.

16 июня. В Туркмении создана специальная комиссия во главе с заместителем председателя кабинета министров, 
министром иностранных дел Рашидом Мередовым по решению вопросов, связанных с выходом туркменской стороны из 
Соглашения  о  двойном  гражданстве.  В  комиссию  войдут  представители  всех  специальных  служб,  парламента  и 
государственной службы по иностранным гражданам.

Ранее МИД России заявил, что российская сторона продолжает считать соглашение о двойном гражданстве от 
1993 года действующим.

Односторонний  выход  Туркмении  из  соглашения  о  двойном  гражданстве  "противоречит  взаимным 
договоренностям и не будет признан российской стороной ни при каких обстоятельствах",  заявил на минувшей неделе 
директор Департамента консульской службы российского МИД Владимир Котенев.

По  его  словам,  в  ходе  состоявшихся  6-7  июня  в  Ашхабаде  переговоров  "российская  сторона  предложила 
туркменской  стороне  вернуть  ситуацию  в  правовые  рамки,  уважая  Конституцию  РФ  и  взаимные  договоренности,  в 
частности, протокол о прекращении действия соглашения о двойном гражданстве, подписанный 10 апреля 2003 года".

Как отметил Владимир Котенев, "форма выхода из соглашения, осуществляемая туркменской стороной, ведет к 
разрыву целого комплекса двусторонних документов в гуманитарной сфере, в частности, соглашения о взаимных поездках 
граждан от 1991 года".

Односторонние действия Туркменистана по выходу из соглашения о двойном гражданстве "нарушают право на 
свободное передвижение" граждан России, отметил директор Департамента консульской службы российского МИД.

По его словам,  высказанная обеспокоенность российской стороны была "внимательно выслушана туркменской 
стороной".  Министр  иностранных  дел  Туркмении  Рашид  Мередов,  участвовавший  в  переговорах,  предложил  создать 
совместную комиссию для решения возникших вопросов.

16  июня. В  Узбекистане,  чтобы  пройти  службу  в  мобилизационном  призывном  резерве  (МПР),  необходимо 
сделать денежные взносы на специальный счет министерства обороны республики.

Соответствующее  постановление  приняло  правительство  Узбекистана,  сообщила  пресс-служба  кабинета 
министров республики

В соответствии с постановлением, на счет Минобороны необходимо перечислить денежную сумму в размере 25 
минимальных заработных плат. С 1 мая 2003 года размер минимальной заработной платы в республике составляет 5440 
сумов в месяц (972,84 сума /$1).
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16 июня. Президент Казахстана принял главного раввина европейских евреев Израиля Йону Мецгера Духовные 
лидеры иудейской веры планируют принять участие в конференции мировых религий, которая пройдет в сентябре этого 
года в Астане.

Цель поездки гостя - расширение отношений между нашими странами. Ребе Мецгер назвал Казахстан страной 
любви, в которой мирно живут люди разных национальностей и веры. Главный раввин Израиля выразил признательность 
Нурсултану Назарбаеву за проводимую политику межнационального согласия. Он считает,  что наша страна идеальное 
место для проведения конференции с участием глав и представителей крупнейших религий мира. Форум запланирован на 
сентябрь. Это первый официальный визит Йоны Мецгера в качестве главного раввина Израиля. Как заявил гость после 
встречи с Нурсултаном Назарбаевым, он приехал в Казахстан не случайно.

По  словам  Й.  Мецгера,  на  встрече  с  Н.Назарбаевым  речь  шла  о  расширении  сотрудничества  между  двумя 
странами  –  Казахстаном  и  Израилем.  "Я  хотел  бы  выразить  свою  благодарность  Президенту  Казахстана  как  главе 
мусульманского  государства,  поддерживающего  и  укрепляющего  связи  с  еврейской  страной  –  Израилем",  подчеркнул 
раввин.

Й.Мецгер  также  встретился  с  главным  муфтием  Казахстана  Абсаттаром  Дербисали.  "Он  подтвердил  мои 
предположения, что ислам – это религия, не проповедующая террор", сказал раввин.

17  июня. В  Казахстане  полицией  Чимкента  задержан  очередной  распространитель  листовок  исламской 
организации  Хизб-ут-Тахрир.  Распространителем  оказался  студент  5  курса  одного  из  местных  вузов.  При  нем  было 
обнаружено около 230 листовок.

После задержания он сообщил, что листовки ему дал неизвестный мужчина на площади возле мечети, и что их 
содержание ему неизвестно. Всего он получил 250 листовок, 20 из которых он успел распространить.

Активизация  сторонников  Хизб-ут-Тахрир  в  РК  произошла  весной  2003  года.  В  Чимкенте  были  задержаны 
несколько распространителей прокламаций организации, однако каких-либо санкций к ним не применялось.

17 июня. Представители ООН не будут наблюдать за ходом проведения всенародного референдума по внесению 
изменений и дополнений в Конституцию Таджикистана, который состоится в республике 22 июня. Как сказал в интервью 
"Немецкой волне" глава Бюро ООН по миростроительству в Таджикистане Владимир Сотиров, приглашение участвовать в 
референдуме в качестве наблюдателей экспертам ООН поступило всего несколько дней назад, в то время как, согласно 
правилам этой международной организации, таджикские власти должны были оповестить о готовящемся мероприятии, как 
минимум,  за  4  месяца  до  дня  его  проведения.  Теперь  же,  по  словам  Сотирова,  организовать  наблюдение  за  ходом 
референдума со стороны ООН технически невозможно.

Дипломат отметил, что предстоящее голосование должно быть открытым и проведено на более высоком уровне, 
чем  последние  президентские  и  парламентские  выборы.  Сотиров  считает,  что  нынешняя  общественно-политическая 
обстановка в Таджикистане, когда ряд партий высказывают свое несогласие как по процедуре подготовки референдума, так 
и  по существу выносимых на плебисцит вопросов,  свидетельствует  о  нормальном развитии в стране демократических 
процессов. Напомню, что самые жаркие споры в обществе вызвало предложение депутатов увеличить до двух количество 
7-летних сроков президентского правления. Сотиров выразил надежду, что эти разногласия не вызовут раскола в обществе. 
При этом он отметил позицию Партии исламского возрождения Таджикистана,  которая не намерена агитировать своих 
сторонников  бойкотировать  референдум,  несмотря  на  то,  что  руководство  партии  не  поддерживает  саму  идею  его 
проведения. 

17 июня. В ходе оде запланированного на вторую половину августа в городе Туркменбаши очередного заседания 
Народного Совета Туркмении предстоит рассмотреть ряд актуальных вопросов развития страны на предстоящий период. 
Об этом заявил президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, выступая на заседании правительства.

По  словам  Ниязова,  высший  представительный  орган  власти  "примет  меры  по  укреплению  единства, 
территориальной  целостности  и  безопасности  Туркменистана  с  учетом  имевшей  место  25  ноября  2002  года  попытки 
государственного переворота, внесет необходимые изменения и дополнения в Конституцию".

Народный Совет рассмотрит также вопросы экономического развития республики до 2020 года и примет новый 
закон о земле.

Кроме того, планируется обсудить вопросы, связанные с изменениями в государственной символике. В частности, 
герб Туркменистана предлагается поместить в восьмиугольник, считавшийся у древних туркмен символом благополучия.

16-18  июня. Президент  Таджикистана  Э.Рахмонов  пасетил  Иран.  Глава  Таджикистана  провел  переговоры  с 
президентом Ирана М.Хатами.

В  ходе  таджикско-иранских  переговоров  на  высшем  уровне  в  узком  кругу  и  в  расширенном  составе  были 
обсуждены  вопросы  состояния  и  перспективы  двусторонних  отношений,  региональная  проблематика,  некоторые 
международные темы, представляющие взаимный интерес.

Э.Рахмонов отметил, что после официального прошлогоднего визита Президента ИРИ Хотами в Таджикистан в 
таджикско – иранских отношениях стали набирать силу новые позитивные тенденции и явления, было положено начало 
качественно новому этапу в их развитии. Получило ускоренное развитие сфера торгово-экономических связей. В 2002 году 
объем  товарооборота  между  двумя  странами  составил  63  миллиона  долларов  США,  что  является  обнадеживающим 
показателем. Достигнутый уровень двусторонних отношений позволяет вступить в стадию практической реализации ряда 
крупно и среднемасштабных совместных проектов экономического  развития.  Президент РТ Э.Рахмонов высоко  оценил 
инициативу Президента ИРИ Саид Мухаммада Хотами по выделению иранского  гранта  в  размере  5 /пяти/  миллионов 
долларов США на завершение строительства Анзобского туннеля в Таджикистане.

Была  выражена  обоюдная  готовность  сторон  к  переводу,  в  практическую  плоскость  темы  сотрудничества  в 
завершении строительства Сангтудинской ГЭС в РТ и создания через территорию Афганистана наземных транспортных 
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коммуникаций,  соединяющих  Таджикистан  и  Иран.  Было выражено  удовлетворение  в  связи  с  тем,  что  18  июня  с.г.  в 
Тегеране запланировано подписание трехстороннего таджикско-иранско-афганского межправительственного Соглашения о 
строительстве  транспортных  коммуникаций.  В  этой  связи  Рахмонов  предложил  в  целях  практической  реализации 
совместных договоренностей уже в текущем году провести специальное заседание совместных межправительственных 
комиссий по экономическому сотрудничеству РТ, ИРИ и Афганистана.

В  ходе  переговоров  глава  государства  Таджикистана  высказался  за  активизацию  на  основе  подписанного  в 
прошлом году таджикско-иранского Соглашения сотрудничества между двумя государствами в борьбе против наркоугрозы. 
Он выразил надежду,  что  иранская сторона присоединится к  его  инициативе по созданию широкой  антинаркотической 
коалиции.

Состоялись встречи Э.Рахмонова с Духовным лидером Ирана аятоллой Хаменеи и главой МИД ИРИ К.Харрази.
Президенты РТ и ИРИ подписали совместную Декларацию о развитии дружественных отношений между двумя 

странами.  Были  подписаны  еще  два  важных  документа  "Меморандум  взаимопонимания  /Еддошти  тафохум/  о 
сотрудничестве Сангтудинской ГЭС" и "Меморандум взаимопонимания об оказании грантовой помощи ИРИ Республике 
Таджикистан в размере 5 миллионов долларов США на строительство Анзобского туннеля".

17-18  июня. Состоялся  официальный  визит  президента  Узбекистана  И.Каримова  в  Иран На  встрече  Ислама 
Каримова с Президентом ИРИ Сайидом Мухаммадом Хатами были рассмотрены вопросы развития торгово-экономических 
связей, сотрудничества в области коммуникаций, совместной борьбе с терроризмом, контрабандой наркотиков и другие.

На переговорах делегаций двух стран в расширенном составе также шла речь о дальнейшем укреплении узбекско-
иранских связей. По итогам переговоров Ислам Каримов и Мухаммад Хатами подписали совместное заявление. 

Также  были  подписаны  соглашения  о  торгово-экономическом  сотрудничестве  и  о  карантине  растений, 
меморандум взаимопонимания в  области  торговых преференций,  кредитное  соглашение  между Национальным банком 
внешнеэкономической деятельности Узбекистана и Банком развития экспорта Ирана.

Состоялся обмен ратификационными нотами по соглашению об экстрадиции, подписанному в 2000 году. Стороны 
также подписали меморандум о сотрудничестве между Службой национальной безопасности Узбекистана и Министерством 
безопасности Ирана. Объем торговли между двумя странами в 2002 году составил $260 млн,  что в 4 раза превышает 
показатель 1998 года. До настоящего визита между Узбекистаном и Ираном было подписано более 40 документов.

Состоялась трехсторонняя встреча, в которой приняли участие президент Узбекистана Ислам Каримов, президент 
Ирана  Сайид  Мухаммад  Хатами  и  председатель  переходного  правительства  Афганистана  Хамид  Карзай.  По  итогам 
трехсторонней  встречи  было  подписано  соглашение  о  трансафганском  транспортном  коридоре  и  международных 
транспортных  маршрутах  между  Афганистаном,  Ираном  и  Узбекистаном.  Планируется,  что  коридор  соединит  южный 
узбекский город Термез с Ираном через афганские Мазари-Шариф и Герат. Данный маршрут имеет важное значение для 
Узбекистана, поскольку коммуникационные системы Ирана дадут возможность выхода на новые рынки и повысит на новый 
уровень торгово-экономические отношения между странами региона.

Руководитель  Узбекистана  также  встретился  с  президентом  Исламского  банка  развития  (ИБР)  Ахмадом 
Мухаммадом Али Аль-Мадани. В ходе встречи состоялся обмен мнениями о развитии международных коммуникационных 
сфер в сотрудничестве с ИБР. Также стороны обсудили вопросы развития взаимодействия между ИБР и финансовыми 
институтами Узбекистана.

На переговорах делегаций Узбекистана и Афганистана при участии Президента Узбекистана Ислама Каримова и 
Председателя переходного правительства Афганистана Хамида Карзая обсуждались вопросы развития узбекско-афганских 
отношений,  увеличения  помощи  Узбекистана  и  расширения  его  участия  в  восстановительных  работах  в  соседнем 
государстве.

18 июня. Согласно утвержденной Программе освоения казахстанского сектора Каспийского моря на 2003-2015 
годы  предусматривается  новый  подход  к  освоению  месторождений,  сообщил  журналистам  Президент  Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. В дальнейшем работа будет вестись по принципу создания совместных предприятий, сказал Глава 
государства.  С казахстанской  стороны в  СП будет  выступать  ЗАО Национальная  компания  "КазМунайГаз",  с  другой  – 
иностранные инвесторы. (Ранее Казахстан заключал контракты на условиях раздела продукции).

По такому принципу осваивается месторождение Курмангазы, где 50 % принадлежит компании "КазМунайГаз", а 
другие 50 % – российским компаниям.

По  словам  Н.Назарбаева,  самое  главное  в  новом  подходе  -  то,  что  будет  обеспечена  открытость, 
транспарентность  любых  заключаемых  контрактов.  При  этом  стабильность  заключенных  ранее  контрактов  будет 
сохраняться, подчеркнул президент.

18  июня. В  Астане  члены вновь  сформированного  правительства  Казахстана  во  главе  с  премьер-министром 
Даниалом Ахметовым принесли присягу на верность народу Казахстана и Президенту страны.

Помимо премьера, в соответствии с Конституцией РК и законом о государственной службе, к присяге также были 
приведены министры: юстиции - Оналсын Жумабеков, образования - Жаксыбек Кулекеев, здравоохранения - Жаксылык 
Доскалиев, индустрии и торговли - Адильбек Джаксыбеков, транспорта и коммуникаций - Кажмурат Нагманов, финансов - 
Ерболат  Досаев,  экономики  и  бюджетного  планирования  -  Кайрат  Келимбетов,  аким  города  Астаны  Темирхан 
Досмуханбетов,  председатель  Агентства  РК  по  регулированию  естественных  монополий  и  защите  конкуренции  Ораз 
Жандосов.

По завершении торжественного церемониала Нурсултан Назарбаев, поздравив членов Правительства с высокими 
назначениями и принятием присяги, обратился к ним с приветственным словом:
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- Мы находимся на новом этапе развития нашего государства. Казахстан завершил основные реформы. Возможно, 
были  допущены  отдельные  ошибки.  Но  в  кардинальном,  стратегическом  плане  мы  шли  правильно.  Об  этом 
свидетельствует то, что Казахстан лидирует среди стран СНГ по проведению реформ.

Перед новым Правительством, как отметил Президент, стоят непростые задачи.
Важнейшими из них Глава государства назвал Стратегию индустриально-инновационного развития (благодаря ее 

реализации к  2015 году,  как  ожидается,  Казахстан должен обеспечить рост  ВВП в  3,5  раза),  программы:  по  развитию 
аграрного комплекса страны, рассчитанную на три года, освоения богатств казахстанской части шельфа Каспийского моря и 
развития инфраструктуры.

19 июня. В Кыргызстане будет открыто представительство "Рособоронэкспорта",  -  сообщил министр внешней 
торговли  и  промышленности  республики,  сопредседатель  кыргызско-российской  комиссии  по  военно–техническому 
сотрудничеству  Садриддин Джиенбеков.  "В  ходе  очередного  заседания кыргызско  –  российской  комиссии  по  военно  – 
техническому сотрудничеству , которое состоится 24 – 25 июня в Москве, мы планируем обсудить возможность открытия в 
Бишкеке  представительства  "Рособоронэкспорта"",  -  сказал  Джиенбеков.  Он  сообщил,  что  "представители  данной 
организации  в  Кыргызстане  будут  прежде  всего  оказывать  консультативную  помощь  в  вопросах  экспорта  и  продажи 
специальной продукции в третьи страны, так как Рособоронэкспорт имеет большой опыт в данной сфере, а Кыргызстан 
является новой страной на этом рынке". 

19 июня. В ходе поездки по северу Туркменистана президент С.Ниязов указал работниками сельского хозяйства 
на необходимость добиться не менее 20% ежегодных темпов роста производства в агросекторе.

Встречаясь  с  тружениками  Дашогузского  велаята  (области),  глава  государства  заявил,  что  к  2010  году 
производство пшеницы, хлопка, риса, поголовье скота в стране должно удвоиться, а к 2020-му году увеличиться еще в два 
раза.

Все  предложения  президента  найдут  отражение  в  готовящейся  сейчас  программе  социально-экономического 
развития  Туркменистана  до  2020  года,  которая  будет  принята  в  августе  на  ежегодном  заседании  Халк  Маслахаты 
(Народный Совет).

20 - 22 июня. В Алма-Ате прошла конференция "Объединения и организации российских соотечественников в 
странах  Центрально-азиатского  региона  и  их  взаимодействие  с  субъектами  Российской  Федерации".  Конференция 
направлена на налаживание конструктивного взаимодействия объединений соотечественников с  регионами России для 
решения проблемы адаптации к  условиям стран проживания при сохранении национально-культурной самобытности  и 
развития всесторонних связей с исторической родиной, оказания помощи в обустройстве тем, кто переселяется в Россию. 

В  задачи  форума  входит:  информирование  соотечественников  о  мерах  по  их  поддержке,  предпринимаемых 
российской  стороной,  определение  перспективных  направлений  сотрудничества  России  с  организациями 
соотечественников в странах Центрально-азиатского региона, обсуждение актуальных проблем сохранения русского языка 
и российского культурного наследия, получения соотечественниками образования и информации на родном языке в странах 
ЦА и др.

На конференции выступили представители МИД и Минобразования России, Федеральной миграционной службой 
МВД  России,  Минтруда  РФ.  Представители  ряда  российских  регионов  поделились  своим  опытом  по  поддержке 
соотечественников, проживающих за рубежом.

20 июня.  Президент РФ Владимир Путин сообщил, что после подписания документа о прекращении действия 
договора о двойном гражданстве в Туркмении была сразу достигнута договоренность, что он будет иметь отношение к тем 
гражданам,  которые  с  момента  подписания  этого  документа  захотят  получить  там  двойное  гражданство.  "Он  не 
распространяется на тех граждан, которые уже имеют двойное гражданство",- подчеркнул президент.

По  словам  главы  российского  государства,  в  последнее  время  он  уже  дважды  обсуждал  этот  вопрос  с 
президентом Туркменистана.

Сапармурат Ниязов заверил его, что "в Туркмении не будет предприниматься никаких действий, направленных на 
ухудшение положения граждан России до того,  как будет завершена работа группы высокого уровня".  Владимир Путин 
сообщил,  что эту группу  будут возглавлять министры иностранных дел двух государств. Она начнет работать в самое 
ближайшее время и будет рассматривать все проблемы, которые возникают в этой сфере.

"Мы будем последовательно защищать наших граждан, где бы они не проживали - в Европе, Африке или Средней 
Азии",- сказал президент России.

В то же время он обратил внимание на то, что "это нужно делать очень корректно". "Не нужно использовать эту 
тему для популяризации себя самих, для самораскрутки в период политических кампаний,- отметил Владимир Путин.- Наши 
действия  должны  быть  конструктивными,  направленными  на  то,  чтобы  помочь  нашим  гражданам,  проживающим  за 
границей, а не осложнить их положение своими неаккуратными действиями".

20  июня. Госдума  РФ выступила  с  жестким заявлением  в  связи  с  нарушением  прав  человека  в  Туркмении. 
Депутаты "решительно призвали" президента и правительство Туркмении снять требование об обязательном выборе до 22 
июня 2003 года российского или туркменского гражданства лицам, имеющим двойное гражданство.

411 голосами (при двух против) Госдума приняла заявление "О соблюдении прав граждан РФ в Туркменистане", 
где  выразила  "глубокую озабоченность  односторонними  действиями  властей  Туркменистана  по  выходу  из  соглашения 
между РФ и Туркменистаном об урегулировании вопросов двойного гражданства".

Парламентарии  призвали  руководство  Туркмении  отменить  это  "одностороннее  решение  по  денонсации 
соглашения".

20  июня.  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  заявил  на  заседании  правительства,  что  гордится 
уровнем межнациональной гармонии в республике. 
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"Туркменистан гордится и дорожит достигнутым уровнем межнациональной и межконфессиональной гармонии, 
которая за все эти годы не была омрачена ни единым случаем нарушения гражданских, имущественных или каких бы то ни 
было других прав наших сограждан по национальному признаку", приводит туркменская служба информации ТДХ слова 
Ниязова.

Ниязов заявил, что "обвинения, выдвинутые против Туркменистана в ряде российских СМИ, абсолютно не имеют 
под собой почвы".

Сапармурат  Туркменбаши  сказал,  что  вся  политика  Туркменистана  рассматривает  "любые  ущемления  прав 
представителей некоренной национальности как грубейшее нарушение национального законодательства". "Мы и впредь, 
подчеркнул глава государства, будем твердо следовать этим курсом", отмечает агентство ТДХ.

21  июня. Президент  России  В.В.Путин  утвердил  предложение  МИД  РФ  о  формировании  российской  части 
российско-туркменской комиссии по вопросам гражданства. В комиссию вошли:

-  Федотов Алексей Леонидович – заместитель Министра иностранных дел РФ, руководитель российской части 
комиссии

- Котенов Владимир Владимирович – Директор Департамента консульской службы Министерства иностранных дел 
РФ, ответственный секретарь Российской части комиссии

-  Апатенко  Сергей  Николаевич  –  заместитель  Председателя  Комитета  по  делам  Содружества  Независимых 
Государств Государственной Думы Федерального Собрания РФ

-  Некрасов  Александр  Анатольевич  –  начальник  информационно-аналитического  отдела  Департамента 
пограничного контроля Пограничной службы Федеральной службы безопасности РФ

- Топилин Максим Анатольевич – заместитель Министра труда и социального развития РФ
- Христофоров Василий Степанович – начальник Управления Федеральной службы безопасности РФ
- Шумов Владимир Георгиевич – начальник управления Президента России по вопросам гражданства
- Юнаш Игорь Борисович – первый заместитель начальника Федеральной Миграционной службы Министерства 

внутренних дел РФ.
22 июня. В Таджикистане прошел референдум по внесению поправок в Конституцию страны. Председатель ЦИК 

Таджикистана  Мирзоали Болтуев  сообщил,  что  92,9% избирателей  поддержали внесение  соответствующих  поправок  в 
Конституцию страны.  Против, по его словам,  проголосовали 4,38%. Всего в референдуме по данным таджикского ЦИК 
приняло участие 2 857 685 человек из 3,1 млн. зарегистрированных избирателей.

За  ходом  референдума  наблюдали  33  иностранных  представителя  -  дипломаты  России,  Узбекистана, 
Великобритании, ФРГ, Франции, Турции, Ирана и Пакистана. Представители посольства Японии зарегистрировались только 
для ознакомления с ходом референдума. ОБСЕ и ООН из-за поздней отправки приглашений наблюдать за референдумом 
отказались.

В ходе всенародного голосования граждане ответили на единственный вопрос: "Являетесь ли вы сторонником 
внесения изменений и дополнений в Конституцию Таджикистана?" Поэтому голосовать пришлось либо за принятие всех 55 
поправок, либо против каких-либо изменений и дополнений в принципе.

Конституция  Таджикистана  совершенствовалась  и  модернизировалась  несколько  раз.  В  1990  году  на 
референдуме было одобрено придание таджикскому языку статуса государственного. В 1992-м на 16-й сессии Верховного 
совета Таджикистана председателем парламента избрали Эмомали Рахмонова, и депутаты внесли очередное изменение в 
Конституцию, упразднив институт президентства. В ноябре 1994 года вновь провели референдум, и тогда в Конституцию 
должность президента вернули. После одобрения народом этой инициативы были проведены выборы, на которых победил 
Рахмонов.  А  в  сентябре  1999-го  вновь  были  внесены  изменения  в  Основной  закон,  продлившие  срок  президентских 
полномочий до семи лет.

Отвечая на вопрос журналистов, намерен ли Эмомали Рахмонов баллотироваться на следующих президентских 
выборах в 2006 году, президент ответил: "Я пока к этому не готов и об этом не думал, надо до этого времени дожить". Он 
также  добавил,  что  "уже  три  года  принимает  серьезные  меры  против  вождизма,  и  народ  сам  должен  предлагать 
кандидатуры и избирать президента, с которого он будет требовать и спрашивать". "Со временем мы создадим гражданское 
общество, и появятся новые кандидаты в президенты, так и должно быть",  -  сказал президент. По словам Рахмонова, 
"данный референдум - это экзамен для всего народа, он служит подготовкой к предстоящим парламентским выборам 2004 
года".

23 июня. В Киргизии похищен участок газопровода длиною почти один километр. Об этом сообщила руководитель 
пресс-службы  aкционерного  общества  "Кыргызгаз"  Асель  Максутова.  По  ее  словам,  на  днях  сотрудники  "Кыргызгаза" 
обнаружили  пропажу  газовых  труб  диаметром  около  полутора  метров  со  строящегося  газопровода  "Магистраль-2". 
Газопровод проходит по территории трех республик -Киргизии, Узбекистана и Казахстана.

Строительство газопровода, началось в 1989 году. После развала СССР незавершенный участок газопровода был 
передан Киргизии. В 1992 году из-за недофинансирования строительство магистрали было приостановлено. Похищенный 
участок газопровода был сделан из металла, представляющего ценность на черном рынке. Газопровод, протяженность 
которого  составляла  1300  км.,  никем  не  охранялся.  Причина  этого  -  отсутствие  средств  у  "Кыргызгаза"  на  то,  чтобы 
обеспечить  охрану  "Магистрали-2".  Охотники  за  металлом,  пользуясь  прекращением  строительно-монтажных  работ,  в 
течении нескольких лет совершили кражи газовых труб протяженностью около 10 километров на сумму более 1 миллиона 
долларов. Максутова отметила, что кража участка газопровода существенно затруднит дальнейшее его строительство, так 
как на приобретение новых труб у "Кыргызгаза" нет средств.

23  июня. Однозначно  доказана  причастность  ко  взрывам  в  Оше  и  на  рынке  "Оберон"  членов  религиозно-
политической  организации  Исламское  движение  Туркестана  (ИДТ)  (бывшее  ИДУ).  Об  этом  на  пресс-конференции  в 
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Генеральной  прокуратуре  Кыргызской  Республики  сообщил  зампредседателя  Службы  национальной  безопасности  КР 
Борис Полуэктов. По его словам, задержанные по этим преступлениям, проходили обучение в лагерях подготовки боевиков 
на территории Чечни и Афганистана, где освоили подрывное дело и основы террористической деятельности. Б. Полуэктов 
отметил, что изменение статуса Исламского движения Узбекистана на ИДТ означает, что теперь эта организация намерена 
распространить свою деятельность на весь Центрально-Азиатский регион, которая направлена на дестабилизацию и на 
создание очагов напряженности.

24  июня.  Как  заявил в  Ашхабаде  журналистам временный поверенный в  делах  России  в  Туркмении Андрей 
Молочков,  "никаких  мер,  ущемляющих  права  лиц  с  туркменским  и  российским  гражданством  со  стороны  властей 
Туркменистана предпринято не было".

Дипломат также констатировал "спад ажиотажа" вокруг проблем, связанных с выходом из соглашения о двойном 
гражданстве между РФ и Туркменистаном. По его словам, "ничего трагического и страшного не произошло", значительно 
"сократилась живая очередь в российское консульство за многократной въездной визой в Россию, которую по решению 
МИД стали выдавать бесплатно лицам с двойным гражданством".

Андрей Молочков сообщил также, что никаких имущественных притеснений выезжающие из Туркмении россияне 
не испытывают.

24 июня. В  благотворительном фонде  "Мээрим",  возглавляемом первой леди Киргизии профессором Майрам 
Акаевой, состоялась презентация книги ее воспоминаний "У надежды не бывает ночи". Затем супруга президента Аскара 
Акаева провела пресс-конференцию.

Первая леди республики заявила: "Что меня удивляет за 10 лет президентства моего мужа, так это слухи! Вы же 
не просто критикуете, просто грязью обливаете всю мою семью. Пишете все, что заблагорассудится. А кто критиканты?! Кто 
они такие?! Моя семья живет честно!" Майрам Акаева выразила сожаление, что многие СМИ внедряют в сознание людей 
идеи нетерпимости, агрессивность.

Как отметила госпожа Акаева, журналисты не ценят своего президента, не уважают, не поддерживают его. "Я так 
говорю не потому, что он мой муж. Но вы незаслуженно и непрофессионально критикуете, обвиняя его во всех грехах. Вам 
только и остается, что критиковать одного президента, иначе все другие начнут сразу с вами судиться", - подчеркнула она.

А на вопрос, как понимает госпожа Акаева понятие "свободная пресса", первая леди ответила: "Так называемая 
независимая пресса зависима от доноров, она должна отрабатывать зарубежные вояжи, гонорары. Ей не важен имидж 
страны. Я могу твердо сказать - в полемику я никогда не вступала, не судилась, не выясняла отношений. Хотя стопроцентно 
по всем статьям можно судиться. Плата будет за все. Я уверена", - добавила она.

Досталось от г-жи Акаевой и киргизским парламентариям. Она отметила, что "не жалеет" часов, проведенных ею 
за просмотром прямых трансляций из парламента, поскольку "увидела там фантастически ограниченных людей с низкими 
лбами", "необразованных и невоспитанных". 

24 июня. Государственный департамент Соединенных Штатов выразил "неудовлетворенность" референдумом, 
утвердившим конституционные изменения, которые позволяют президенту Эмомали Рахмонову оставаться у власти еще 17 
лет.

"Мы неоднократно заявляли, что конституционный референдум в Таджикистане должен отвечать международным 
стандартам прозрачности", - заявил Филип Рикер, представитель американского внешнеполитического ведомства. По его 
словам,  проведенный в минувшее воскресенье референдум не соответствовал демократическим нормам. Соединенные 
Штаты призывают правительство Таджикистана "подвергать проверке руководство и политику страны путем регулярного 
проведения свободных и справедливых выборов".

24  июня. Генеральный  секретарь  Совета  Коллективной  безопасности  Организации  договора  о  коллективной 
безопасности Николай Бордюжа во время встречи с Президентом А.Акаевым заявил,  что Киргизстан и Россия еще не 
урегулировали статус военной базы в Канте.

По словам Н.Бордюжа, вопрос создания российской авиабазы окончательно не решен – еще не решено кому 
будет подчиняться база, России или совместно, России и Кыргызстану. Отсюда и нерешенность вопроса финансирования 
базы.

Высокопоставленные лица Кыргызстана и России не раз говорили, что российская военно-воздушная база будет 
управляться из Москвы и финансироваться двумя сторонами.

На встрече с А.Акаевым были обсуждены вопросы международной безопасности и реализация решений, принятых 
президентами стран ДКБ на сессии СКБ в Душанбе в апреле этого года.

26 июня.  В Ашхабаде утвержден маршрут строительства газопровода из Туркменистана в Пакистан через 
Афганистан.  Такое  решение  было  принято  на  6  заседании  руководящего  комитета  по  реализации  проекта 
строительства трансафганского трубопровода.

Газопровод должен пройти от туркменского месторождения Довлетабад, через Герат и Кандагар в Афганистане и 
через пакистанскую Кветту в Мултан.

Сообщается,  что после утверждения маршрута один из  участников проекта -  Азиатский банк развития /АБР/  - 
продолжит работу по более подробному исследованию технических параметров трубопровода и пути его прокладки.

На заседании в Ашхабаде были также рассмотрены варианты проектов межправительственных соглашений по 
транспортировке и купле-продаже газа. Окончательно эти документы будут утверждены в октябре 2003 года на очередном 
заседании, которое пройдет в Исламабаде.

Кроме того, в этот период АБР проведет с каждой из стран-участниц проекта процедуры согласования рамочного 
соглашения с газопроводным консорциумом.
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26  июня.  В  Туркмении  не  зарегистрированы  случаи  отказа  от  российского  гражданства.  Об  это  сообщил 
официальный представитель МИДа России Александр Яковенко со ссылкой на данные российской консульской службы. 
Яковенко также заявил, что МИД не рассматривает вопрос о возможной эвакуации российских граждан из Туркмении.

Российский  МИД  выступил  с  протестом  против  односторонних  действий  Туркмении,  заявив,  что  российская 
сторона  еще  не  ратифицировала  протокол  о  прекращении  действия  соглашения  о  двойном  гражданстве.  Яковенко 
подчеркнул, что протокол не имеет обратной силы, поэтому те граждане, которые ранее получили двойное гражданство, 
должны его иметь и в будущем.

Для решения конфликта была создана совместная российско-туркменская рабочая группа, которую с российской 
стороны возглавил заместитель министра иностранных дел Алексей Федотов. Как сообщил в четверг Яковенко, заседание 
рабочей группы состоится в ближайшее время.

26-27 июня.  В Киргизии (Чолпон–Ата)  состоялся Электроэнергетический  совет  (ЭЭС)  стран Содружества. Его 
нынешнее,  23–е,  заседание  было  посвящено  проблемам  дальнейшей  интеграции  энергосистем  СНГ,  а  также  Литвы, 
Латвии, Эстонии и Монголии, повышения их надежности и эффективности эксплуатации.

Сразу  по  прибытии  в  международный  аэропорт  "Манас"  президент  Электроэнергетического  совета  СНГ, 
председатель  правления РАО "ЕЭС Россия"  Анатолий Чубайс и  руководители "Электрических станций" отправился на 
вертолете  в  г.Кара–Куль.  Там  был  проведен  осмотр  Токтогульской  гидроэлектростанции  и  рабочей  площадки  ГЭС 
"Камбарата–2".

27 июня в Чолпон–Ате прошли основные заседания ЭЭС СНГ и встречи глав делегаций с президентом КР Аскаром 
Акаевым и премьер–министром Николаем Танаевым.

27  июня. Первый  вице-президент  ЗАО "Национальная  компания  "КазМунайГаз"  Тимур  Кулибаев  и  президент 
"ЛУКОЙЛ  Оверсиз  Холдинг  Лтд."  Андрей  Кузяев,  действующий  от  имени  ОАО  "ЛУКОЙЛ",  подписали  "Соглашение  о 
принципах сотрудничества по разведке и добыче углеводородов в казахстанском секторе Каспийского моря". 

Соглашение подготовлено на основе "Меморандума о взаимопонимании в области сотрудничества по разведке и 
добыче углеводородов в казахстанском и российском секторах Каспийского моря", подписанного ЗАО "КазМунайГаз" и ОАО 
"ЛУКОЙЛ" 10 февраля 2003 года в Алматы.

Основой  для  сотрудничества  стороны определили  перспективные морские  участки  территориального  шельфа 
двух стран. "КазМунайГаз" и "ЛУКОЙЛ" обменялись имеющейся у них геологической информацией и провели собственную 
предварительную оценку этих участков.

После  подписания  Соглашения  стороны  подготовят  технико-экономический  анализ  участков  "Тюб-Караган"  и 
"Казахстан",  в  первую  очередь,  с  точки  зрения  совместной  геолого-технической  оценки  имеющейся  на  сегодня 
геологической информации,  а  также оценки техногенного  воздействия на  окружающую среду и технико-экономического 
обоснования проектов. По результатам этой работы в соответствии с законодательством РК будет создано совместное 
предприятие, которое получит статус национального недропользователя и оператора проекта.

Затем  будет  разработана  рабочая  программа,  которая  обеспечит  проведение  двухмерных  сейсмических 
исследований, охватывающих контрактную территорию участков, и бурение двух разведочных скважин. При этом общие 
затраты  в  разведочный  период  составят  около  $90  млн.  Финансирование  геологоразведочного  этапа  работ  по 
договоренности сторон будет осуществлять "ЛУКОЙЛ Оверсиз".

Помимо этого,  "ЛУКОЙЛ" передаст для реализации проекта необходимые технологии и "ноу-хау",  в том числе 
коммерческие  лицензии,  относящиеся,  в  частности,  к  геологическим  рабочим  станциям,  пакетам  моделирования, 
экономической оценке и т.д.

27  июня.  Власти  Туркмении  начали  проводить  конфискацию  квартир,  принадлежащих  лицам  с  двойным 
российско-туркменским гражданством, сообщает Deutsche Welle.

Конфискации подвергаются в первую очередь квартиры граждан, которые в течение нескольких последних дней не 
были  дома.  Конфискацию  проводят  сотрудники  службы  национальной  безопасности  Туркмении,  которые  вскрывают 
квартиры и буквально в них вселяются.

Действия властей вызвали волну протеста в  Ашхабаде,  где в разных микрорайонах прошли демонстрации.  К 
митингующим прибыли представители местных администраций, прокуратуры и милиции. Представители милиции пытались 
убедить потерявших жилье людей собрать вещи и отправиться к родственникам, угрожая в противном случае применить к 
ним "жесткие меры".

C 26 июня  в  Туркмении ужесточилось  наказание  за  недонесение.  По  данным Интерфакса,  президент  Ниязов 
подписал закон, согласно которому недонесение "о тяжком или особо тяжком преступлении" будет караться сроком до пяти 
лет лишения свободы, а за укрывательство "преступников" - до восьми. При этом под эту категорию могут быть отнесены 
родственники оппозиционеров, с которыми еще не успел расправиться режим, и лица, не отказавшиеся официально от 
российского гражданства.
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ТУРКМЕНИСТАН
Туркменистан постепенно превращается в ГУЛаг

15.06.2003. Немецкая волна
Ольга Конева

Президент Ниязов ведет свое государство в пропасть
Гамбургский информационный журнал "Шпигель" опубликовал обширную статью о положении в Туркмении. Автор 

статьи, в частности, пишет:
После  любительски  разыгранной  попытки  государственного  переворота  империя  Туркменбаши  изменилась. 

Раньше это  был  своего  рода  среднеазиатский  Диснейленд  с  абсурдным культом фюрера,  над  которым Запад только 
иронически  посмеивался.  Жизнь  там  идет  по  правилам,  установленным  государственной  Библией  под  названием 
"Рухнама", которую сочинил сам солнечный король, а время течет по календарю, который установил он же. Январь по этому 
календарю  называется  "Туркменбаши",  а  каждая  среда  объявлена  "счастливым  днем".  Но  со  времени  неудавшегося 
переворота  Туркменистан  окончательно  отдаляется  от  цивилизованного  мира  и  постепенно  превращается  в  Гулаг 
сталинского покроя. "Президент ведет свое государство в пропасть", считает один из западных дипломатов в Ашгабаде. 
Всего-то три дня понадобилось ниязовским народным судьям, чтобы приговорить 65 заговорщиков к длительным срокам 
заключения.  Суды  проходили  под  разнузданные  вопли  подсадных  клакеров.  По  свидетельству  ОБСЕ,  на  судах 
использовались те же методы, и тот же непристойный расистский жаргон, что и на сталинских показательных процессах.

Бывший министр иностранных дел Шихмурадов, который тайно вернулся из Москвы в Ашгабад, чтобы руководить 
переворотом, а потом занять пост премьер-министра, был приговорен к 248 годам заключения. Явно под воздействием 
наркотиков он каялся по телевизору в своих преступлениях, и называл себя и своих соратников уголовниками и мафиози. 
Параноидному диктатору и этого показалось мало: он повелел арестовать родственников бунтовщиков и стереть с лица 
земли их дома. Он изгнал министра внутренних дел и начальника генерального штаба, ужесточил условия въезда в страну 
для иностранцев, отменил авиарейсы в Москву и на Запад. Туркменские граждане могут выезжать за границу только по 
специальным разрешениям. Бывший вице-премьер, а ныне диссидент Худайберды Оразов считает Туркменбаши маньяком, 
которого можно сравнивать разве что с Пол Потом. Саддам по сравнению с ним - пай-мальчик. "Если в Берлине кто-нибудь 
возьмет в заложники пассажиров автобуса,  весь мир только об этом и говорит," подчеркивает Оразов. "Ниязов взял в 
заложники всю страну, а Запад молчит". Госдепартамент США и "Эмнести интернешнл" считают, что империя Туркменбаши 
уже скатилась до уровня таких режимов, как Иран, Куба, Бирма или Того. По их данным, около 30.000 человек сейчас 
находятся в заключении в тюрьмах, психиатрических лечебницах и принудительных лагерях для алкоголиков и наркоманов. 
А  в  бывшем  Красноводске  на  берегу  Каспия  -  город  теперь  называется  Туркменбаши  -  диктатор  сосредоточил 
политзаключенных

Россия готова объявить Туркмении холодную войну
21.06.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова, Елена Байкова
Туркменбаши обещает не ухудшать положения россиян, не видя смысла в его улучшении
Завтра  истекает  срок,  предоставленный  президентом  Туркмении  гражданам  страны  для  того,  чтобы  они 

определили свое гражданство - российское или туркменское. В воскресенье согласно планам Туркменбаши в стране не 
должно остаться людей с двойным гражданством. А вчера российская Госдума наконец официально выступила по поводу 
ситуации  с  соблюдением  прав  российских  граждан  в  Туркмении.  В  заявлении  Думы  по  этому  поводу  выражается 
озабоченность односторонними действиями туркменских властей по выходу из соглашения о двойном гражданстве.  По 
мнению российских депутатов,  "эти действия граничат с  целенаправленным преследованием людей по национальному 
признаку". Речь идет о подготовке к массовой насильственной депортации из Туркмении примерно 100 тысяч человек, в 
разное  время  получивших  гражданство  РФ,  считают  депутаты.  Поэтому  они  призвали  президента  и  правительство 
Туркмении  отменить  одностороннее  решение  о  прекращении  соглашения  о  двойном  гражданстве,  а  также  прекратить 
кампанию  по  преследованию  лиц,  имеющих  двойное  гражданство,  и  отменить  "особо  унизительное"  требование  об 
обязательном получении гражданами РФ разрешения на выезд из Туркмении.

В  заявлении  Госдумы  обращается  внимание  также  на  "многочисленные  факты  массовых  нарушений  прав 
человека в  Туркмении после событий 25 ноября 2002 года -  в  связи с  якобы имевшей место попыткой покушения на 
президента Туркменистана Сапармурата Ниязова". "Широкое распространение получили незаконные задержания и аресты 
граждан,  осуждение  без  соблюдения  норм  процессуального  права,  включая  использование  в  качестве  доказательств 
признаний, которые могли быть получены у обвиняемых под пыткой", - подчеркивается в документе. Российские депутаты 
потребовали прекратить этот произвол.

Кроме того, Госдума потребовала от туркменских властей отменить ограничения на преподавание русского языка 
в национальных учебных заведениях, снять все ограничения на трансляцию каналов российского телевидения, а также 
гарантировать свободу передвижения всех граждан внутри страны. Все эти требования депутаты передали президенту 
Путину с тем, чтобы он от своего имени переадресовал их Туркменбаши. В случае если Ниязов проигнорирует позицию 
российских властей, депутаты предлагают применить санкции против Туркмении, в частности, "отвечать отказом на запросы 
о выдаче лиц, вне зависимости от их гражданства, которым угрожает опасность подвергнуться пыткам или бесчеловечному 
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и унижающему достоинство обращению", а также рассмотреть возможность предоставления статуса беженцев всем лицам, 
опасающимся  репрессий.  Кроме  того,  Госдума  порекомендовала  российским  гражданам  воздержаться  от  поездок  в 
Туркмению  из-за  отсутствия  там  должной  безопасности.  По  словам  председателя  парламентского  комитета  по 
международным делам Дмитрия Рогозина, отныне эта страна внесена в список 20 государств, представляющих опасность 
для жизни граждан.

Однако  заведующий  кафедрой  международного  права  МГИМО  Юрий  Колосов  сомневается  в  действенности 
российских санкций. "Что мы можем сделать? Расценить действия Туркмении как недружественный шаг и ответить согласно 
юридическим и дипломатическим нормам таким же недружественным шагом. Причем он должен быть соразмерным. То 
есть мы можем, например, понизить статус российского посольства в Туркмении, разорвать какое-то соглашение, выгодное 
Туркмении, - торговое или о научно-техническом сотрудничестве. Но если Туркмения решит, что санкции со стороны России 
привели к негативным экономическим последствиям, они могут подать в арбитраж. И суд решит, что это неадекватная мера 
с российской стороны, ведь действия Туркменбаши не обернулись для России убытками..."

Президент  Владимир  Путин  вчера  сообщил  о  том,  что  накануне  он  по  телефону  обсудил  складывающуюся 
ситуацию  с  президентом  Ниязовым.  По  словам  российского  президента,  Туркменбаши  заверил  его,  что  не  допустит 
ухудшения положения российских граждан. А МИД Туркмении официально пригласил в Ашхабад делегацию России для 
ознакомления  с  "абсолютно  нормальной  и  демократичной"  ситуацией  в  стране.  Однако  российские  депутаты,  не 
отреагировав на приглашение МИДа, расценили заверения Туркменбаши как весьма неопределенное и не гарантирующее 
решения  острейшей  проблемы.  "Положение  российских  граждан  в  Туркмении  сегодня  ужасающе,  оно  уже  не  может 
ухудшиться. Поэтому слова Туркменбаши ни о чем не свидетельствуют", - замечают в кулуарах Думы российские депутаты. 
К тому же Владимир Путин, поясняя сложившуюся правовую коллизию, намекнул на то,  что Туркменбаши неправильно 
истолковывает итоги переговоров с российским руководством,  которые стали отправной точкой односторонней отмены 
Туркменией режима двойного гражданства. Российские власти согласились только на то, чтобы туркменские граждане не 
получали второе, российское, гражданство в будущем. Но Кремль не давал согласия на лишение второго гражданства тех, 
кто получил его раньше.

Тем  не  менее  Туркменбаши  пока  не  отказался  от  своих  планов.  Речь  идет  о  том,  что  граждане,  которые 
предпочтут  российское  гражданство,  должны  будут,  как  все  иностранцы,  получить  визу  для  проживания  в  стране.  В 
противном случае им предложено в  кратчайшие сроки покинуть страну.  Те же,  кто останется гражданином Туркмении, 
навсегда потеряют возможность пользоваться российским паспортом.  Российский МИД в принципе не согласен с такой 
постановкой вопроса, ибо он признает действующим межгосударственное соглашение о двойном гражданстве.

Тем не менее туркменские власти намерены выявлять граждан, обладающих двумя паспортами. Этим должна 
будет заниматься специально созданная комиссия, состоящая из представителей спецслужб, парламента и госслужбы по 
иностранным  делам.  Возглавил  комиссию  министр  иностранных  дел  Туркмении  Рашид  Мамедов.  Учитывая  состав 
комиссии, местные жители опасаются репрессий. Тем более что туркменская сторона уже заявила, что только 47 человек 
имеют двойное гражданство. Что будет предпринято в отношении остальных ста тысяч - предугадать невозможно, а пока 
русскоязычное население спешно покидает пределы Туркмении.

По сообщению "Немецкой волны", ежедневно из Туркмении выезжают около 80 семей. Многим приходится бросать 
свое  имущество,  так  как  не  хватает  контейнеров  для  транспортировки  вещей.  На  вокзалах  круглосуточно  стоит 
километровая очередь в ожидании контейнеров. Вместе с тем за дополнительные 150-200 долл. у администрации железной 
дороги можно получить контейнер и без очереди. Но не у всех есть такие деньги.

Похоже,  Туркменбаши  предпринимает  максимальные  усилия,  чтобы  оставить  у  себя  "стотысячную  армию 
русскоязычных". Несмотря на доносившиеся из Москвы возмущения, глава всех туркмен уверен, что Россия не сможет 
принять всех. В бюджете для этого нет средств. Поэтому подавляющее большинство русскоязычных граждан останутся в 
Туркмении. Выехать за пределы страны могут лишь те, кто пройдет проверку в Комитете национальной безопасности и 
получит выездную визу, которая стоит 100 долл.

Правда, Туркменбаши на днях заявил, что каждый гражданин Туркмении имеет право передвигаться в любом 
направлении и выбирать любой род занятий. В целом, по словам Туркменбаши, "перечень прав туркменских граждан, уже 
тринадцать  лет  живущих  в  демократическом  государстве,  не  отличается  от  аналогичных  привилегий,  которые  имеют 
подданные любых других стран мира". Многие расценили это заявление как насмешку. Известно, что за "13 лет демократии" 
в Туркмении практически не осталось русскоязычных школ. Среднее образование сокращено до 9 лет обучения, а высшее - 
до 2 лет. В стране выходит одна газета на русском языке - "Нейтральный Туркменистан", а на телевидении новости на 
русском языке ограничены сокращенным пятнадцатиминутным выпуском.

Москва с большим запозданием пытается вмешаться в ситуацию. Но Туркменбаши еще раньше сумел в пределах 
своей страны поставить под вопрос не только позицию российских властей, но даже их дееспособность. Выступая 16 июня 
по  туркменскому  телевидению,  сообщает  Центр  экстремальной  журналистики,  Туркменбаши  сказал  следующее: 
"Российское телевидение уже много раз облило грязью Туркмению. Это просто неприлично! Я попросил президента России 
прекратить это. Он обещает. Но нет-нет где-то прорываются сообщения, о том, что, мол, Туркмения делает что хочет, 
нарушает  правила  двойного  гражданства.  При  этом  употребляются  грубые  слова,  которые  недостойны  политика  или 
руководителя, и это немного ущемляет наше достоинство. Мы и это могли бы стерпеть, если бы это было правдой. Но это - 
ложь. Я по этому вопросу в понедельник из Туркменбаши (бывший Красноводск, ныне носящий имя президента Ниязова. - 
"НГ") хорошо поговорил с Путиным..." Ответ остается за российским президентом.
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Депутаты Меджлиса Туркменистана сегодня рассмотрели вопрос "О защите 
прав туркменистанцев в Российской Федерации".

22.06.2003 Туркменпресс
В  принятом  постановлении  содержится  просьба  к  Президенту  Туркменистана  Сапармурату  Туркменбаши 

потребовать от Президента Российской Федерации Владимира Путина принять незамедлительные меры по социальной 
защите проживающих на территории Российской Федерации туркмен и представителей других национальностей - выходцев 
из  Туркменистана,  многие  из  которых влачат  нищенское  существование  из-за  низких  зарплат  и  пособий.  Наибольшая 
озабоченность была высказана в связи с тяжелым положением сельского населения Туркменского района Ставропольского 
края, где допускаются задержки с выплатой зарплат , из-за низкой оплаты труда учителей наносится ущерб образованию 
туркменских детей, высокая смертность и низкий уровень здравоохранения.

Признано необходимым потребовать от руководства России принять срочные меры к прекращению мздоимства и 
ущемления  других  прав  со  стороны  российских  милиционеров  по  отношению  к  приезжающим  в  РФ  гражданам 
Туркменистана,  а  также  против  оскорбления  национального  достоинства  туркмен,  которых  в  Москве  представители 
правоохранительных органов часто, по аналогии с узбеками, обзывают "чурками с глазами".

Депутаты также просят Сапармурата Туркменбаши обратиться к Владимиру Путину с требованием принять меры 
по  отношению к  руководству российских телеканалов,  допускающих  распространение  элементов  порнографии,  а  также 
программ, пропагандирующих культ насилия среди населения России, в том числе, туркмен и русскоязычных переселенцев 
из Туркменистана.

Члены  Меджлиса  попросили  Великого  вождя  туркменского  народа  рассмотреть  возможность  введения 
экономических санкций против России, чей парламент принятием заявления от 20 июня с.г. допустил грубое вмешательство 
во внутренние дела Туркменистана.

В  связи  со  сложной  криминальной  обстановкой  в  Российской  Федерации  и  многочисленными  заказными 
убийствами  депутатов  и  других  государственных  деятелей,  а  также  предвзятым  отношением  к  приезжающим  из 
Центральной  Азии  и  с  Кавказа  гражданам,  Меджлис  Туркменистана  внес  Россию  в  список  из  трех  государств  мира, 
посещать  которые  гражданам Туркменистана  не  рекомендовано  по  соображениям  безопасности.  При  этом источкик  в 
Меджлисе  отказался  назвать  два  других  государства  данного  списка,  заметив  лишь,  что  среди  них  нет  Узбекистана, 
Азербайджана и других стран - ближайших соседей Туркменистана.

Россия обменяла своих граждан на туркменский газ
Профиль №23 за июнь 2003

Николай Силаев
Смотрите, сочувствуйте - я – гражданин
Нынешняя PR-кампания наших политиков по поводу ущемления наших соотечественников в Туркмении - попытка 

российских  властей  подражать  США  в  масштабах  постсоветского  пространства.  Подражания,  впрочем,  не  получается. 
Получается пародия.

Такого не было давно. Председатель думского комитета по международным делам Дмитрий Рогозин обвиняет 
президента Туркмении Сапармурата Ниязова в нарушении прав человека, поддержке афганских талибов, наркоторговле и 
встречается с представителями туркменской оппозиции. В Госдуме по инициативе того же Рогозина проводятся закрытые 
парламентские слушания по "туркменскому вопросу". На государственных телеканалах выходят материалы, посвященные 
ущемлению прав российских граждан в Туркменистане. Короче говоря, наблюдается крупнейший в новейшей отечественной 
истории политический "наезд" на туркменский режим.

Основания для этого есть, и они очень серьезны. 10 апреля нынешнего года Сапармурат Ниязов и Владимир 
Путин подписали в Москве протокол о прекращении действия соглашения о двойном гражданстве между двумя странами, 
действовавшего с конца 1993 года. Вернувшись в Ашхабад, Туркменбаши выпустил указ,  который требовал, чтобы все 
обладатели двойного гражданства (а таковых в Туркмении около 100 тысяч) в течение двух месяцев определились, хотят 
ли  они  оставаться  гражданами  России  или  Туркмении.  Срок  истек  в  минувшее  воскресенье,  и,  согласно  указу,  все 
неопределившиеся автоматически превратились в туркменских граждан.

Между тем по туркменским законам иностранцы не имеют права владеть недвижимостью на ее территории. То 
есть все те, кто выбрал бы российское гражданство, одновременно лишились бы своих квартир. Квартиры можно было 
сохранить, выбрав гражданство Туркмении, но тогда пришлось бы забыть о поездках в Россию и поступлении в российские 
вузы и оказаться один на один с маловменяемым туркменским режимом.

Единственным выходом был  спешный  отъезд  в  Россию.  Несколько  сотен  российских  граждан  все  же  успели 
покинуть  гостеприимную  республику,  однако  очевидно,  что  подавляющее  их  большинство  пополнит  число  подданных 
Туркменбаши.

Маленький Ирак
Похоже, перед нами тот редкий случай, когда председатель комитета по международным делам вопреки своему 

обыкновению выступает по делу. Есть, однако, несколько неприятных вопросов.
Указ Туркменбаши был подписан в конце апреля. Но только месяц спустя прозвучало первое заявление Дмитрия 

Рогозина, направленное в адрес Туркменбаши, причем главной темой этого выступления была "серьезная информация" 
относительно контактов Ниязова с талибами и подозрения в торговле наркотиками, а отнюдь не положение российских 
граждан.
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Загадочно ведет себя и российский МИД. Правовая оценка действий Ниязова прозвучала только 9 июня, когда 
директор департамента консульской службы МИД Владимир Котенев заявил, что Россия не признает односторонний выход 
Туркмении из соглашения о двойном гражданстве. А мнение министра иностранных дел Игоря Иванова по этому вопросу 
так  до  сих  пор  и  неизвестно.  Но  самое  странное  происходило  на  протяжении  последних  двух  месяцев  в  российском 
посольстве в Туркмении. По некоторым данным,  наши дипломаты не просто отказали в помощи обращавшимся к  ним 
российским  гражданам,  но,  напротив,  охотно  передали  информацию  обо  всех  обладателях  двойного  гражданства  в 
туркменский Комитет национальной безопасности, который сам не справляется с их выявлением.

Складывается впечатление, что МИД предпочел бы проигнорировать эту проблему и высказался о ней сквозь 
зубы, только когда не высказаться было уже нельзя. Это вполне в духе традиций российской дипломатии, которая не любит 
вести открытую полемику с восточными режимами вроде туркменского, а тем более портить с ними отношения из-за такой 
"мелочи", как собственные граждане.

Сложнее объяснить поведение Рогозина. Трудно поверить, что выдвижение столь серьезных обвинений в адрес 
туркменского  режима  явилось  его  собственной  инициативой.  Скорее  всего,  Туркменбаши  Рогозину  "заказали".  Однако 
обращает на себя внимание то, что первое выступление председателя комитета по международным делам состоялось 
незадолго до российско-американского саммита в Петербурге, а использованная им тогда фразеология явно перекликалась 
с применяющейся в таких случаях американцами: контакты с международным терроризмом, нарушения прав человека и 
наркотики, так сказать, в довесок.

Вероятно,  кто-то в российском руководстве решил в целях упрощения переговоров с Соединенными Штатами 
поискать где-нибудь под боком свой "маленький Ирак". Туркмения на эту роль подходит идеально. Остается добавить, что 
"заказчиком"  осведомленные  источники  называют  Сергея  Приходько,  замглавы  президентской  администрации, 
курирующего международные вопросы.

Газ в обмен на граждан
Сама по себе идея хорошая.  Во-первых, с американцами мириться надо, а во-вторых, Туркменбаши уже всех 

достал. А вот исполнение хромает, как это обычно у нас и случается.
Напомним, что в апреле Туркменбаши подписал не только протокол об отмене двойного гражданства, а еще и 

соглашение с "Газпромом" об экспорте туркменского газа. Российской газовой монополии этот договор был необходим по 
многим  причинам.  Во-первых,  чтобы вытеснить  с  рынка  компанию  "Итера",  позиции  которой  в  Туркмении  до  сих  пор 
исключительно  сильны.  Во-вторых,  чтобы замкнуть  на  себя  газовый  рынок  СНГ,  который  снабжается  в  значительной 
степени за счет туркменского газа (весь российский идет на внутренний рынок и в Европу). Последнее было в особенности 
нужно "Газпрому", который в последнее время испытывает дефицит средств для платежей по краткосрочным кредитам, а 
значит, заинтересован в увеличении своих денежных потоков.

У  Туркменбаши  таких  проблем  нет.  И  скорее  всего,  именно  протокол  об  отмене  двойного  гражданства  стал 
условием подписания им соглашения по газу.  Едва ли дальнейшие события стали для российских властей сюрпризом. 
Зачем, спрашивается, Ниязову этот протокол, если не для того, чтобы превратить 100 тысяч граждан РФ в собственных 
подданных? Костью в горле они для него было давно. Представьте себе страну с диктаторским режимом и закрытыми 
границами,  часть  населения  которой  имеет  право  на  безвизовый  выезд  за  ее  пределы.  Какому  Туркменбаши  это 
понравится?

Вот поэтому и не выходит у нас подражать Штатам. При всем свойственном американцам цинизме они все же не 
заключают с диктаторами соглашений об обмене собственных граждан на углеводородное сырье.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
"Россиян  в  Туркмении  теперь  защитить  некому"  "Подписывая  протокол  об  отмене  двойного  гражданства  с 

Туркменией,  президент  разделил  точку  зрения  действующего  законодательства  в  отношении  этого  вопроса.  Закон  о 
гражданстве исходит из  того,  что все,  кто  хотел  приехать в  Россию,  уже  приехали.  Остальные либо  не  стремились  в 
Россию, либо ей в принципе не нужны. Это порочная точка зрения, потому что Россия - страна с дефицитом трудовых 
ресурсов. В отношении Туркмении такая точка зрения тем более неприменима. Люди в Туркмении получали российское 
гражданство как гарантию защиты от местной власти. У них не было возможности выехать в Россию, и они Россию носили в 
кармане - в виде паспорта гражданина РФ. Это должны были бы президенту объяснить. Но предпочли соблазниться газом".

Х. Оразов: "Такие, как Путин, у Ниязова сидят по тюрьмам"
23.06.2003 Газета Ру

Илья Жегулев
Туркменбаши - существо из другого мира
Один  из  лидеров  туркменской  оппозиции,  разыскиваемый  спецслужбами  экс-глава  Центробанка  Худайберды 

Оразов, прокомментировал "Газете.Ru" наметившееся резкое охлаждение российско-туркменских отношений.
- В конце прошлой недели Дума приняла заявление "О соблюдении прав российских граждан в Туркмении". Вам 

известны причины его появления?
- Последние события, которые происходят в Москве, нас - тех, кто долгое время работал с Ниязовым да и сейчас 

отслеживают ситуацию в Туркменистане, - ничем удивить не могут. Цинизм и моральное падение президента Туркмении 
зашли настолько далеко, что его действия поражают воображение. Оказывается, Ниязов не видел и не слышал о том, что в 
течение последних 10 лет в центре Ашхабада у российского посольства простаивали многотысячные очереди и ежедневно 
сотни людей получали российское гражданство. Их количество достигло 150 тысяч человек. Он считает, что получивших 
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законное  гражданство  всего  47  человек.  Именно  такую  цифру  называет  туркменская  сторона.  Интересно,  кто  эти 
счастливцы? Как я понимаю, люди, которые попали в этот список, - это члены его семьи: дочь, сын, жена, его помощники.

- А у вас есть российское гражданство?
- Я получил его уже в России. Но основная масса людей получила гражданство там. Стоят огромные очереди 

людей. Люди уходят только на ночь.
-  Получается,  что  заключив  газовое  соглашение,  Россия  бросила  этих  людей.  Или  решение  о  прекращении 

действия соглашения о двойном гражданстве - это сугубо одностороннее решение Ниязова, к которому Россия оказалась не 
готова?

- Я считаю, что России действительно стало неудобно перед международным сообществом. Бросить на произвол 
судьбы 150 тысяч человек, несмотря на слезы, мольбы и просьбы, никаким образом не реагировать - это даже для России 
стало тяжело. Я так воспринимаю последние шаги. Тем более Ниязов начал делать резкие заявления, подписывать указы… 
Ведь Путин на пресс-конференции сказал: договор был об одном, а Ниязов не успел приехать, как на радостях все это дело 
перевернул по-своему.

-  Тем не  менее,  по  словам Путина,  в  прошлый четверг  Туркменбаши по  телефону его  заверил в  том,  что  в 
Туркмении никаких действий, направленных на ухудшение жизни граждан России, не будет до того, пока не завершит свои 
действия рабочая группа. Как вы думаете, он сдержит свое обещание?

- Да нет, конечно. Если бы это был нормальный человек, с которым можно было нормально общаться, разве в 
Туркмении эта  трагедия происходила  бы? Он любыми  путями будет  извиваться  для  того,  чтобы вывернуться из  этой 
ситуации. Вот и все. Видите ли, по всему тому, что мы знаем в последнее время о Путине, с тех пор как он вышел на 
федеративную арену, чувствуется - он глубоко порядочный человек, интеллигентный, терпимый. Это как раз те качества, 
которые Ниязов внутри страны умело использовал, а затем начал давить таких людей. В окружении Ниязова много было 
таких, как Путин. Где теперь они? Кто погиб, кто в тюрьмах, кто бежал. Чтобы человек по фамилии Ниязов давал какие-то 
обязательства и затем их держал - это невозможно. Он существо из другого мира.

- Есть мнение, что по газовому соглашению, заключавшемуся как бы в обмен на отмену двойного гражданства, 
Туркменбаши обманул ожидания Москвы.

-  Мы  изначально  говорили  -  что  делает  Россия,  с  кем  подписывает  соглашение,  на  что?  Мы  официально, 
ответственно заявили, как бывшие высокопоставленные работники: в Туркмении в товарном виде даже 10% этого газа нет. 
Это  первое.  Второе  -  вся  инфраструктура  по  которой  экспортируется  газ  в  Россию,  по  крайней  мере  на  территории 
Туркмении,  -  все  изношено,  в  аварийном  состоянии,  происходит  только  мелкое  латание  дыр.  Никакого  развития  этой 
инфраструктуры не производится.

- Говорят, что и цена туркменского газа оказалась выше, чем было обещано…
- Главное, мне кажется, здесь другое. Подписанием соглашения предусматривалось, что Россия в конце концов 

станет монополистом на этой трубе. Но, как только было подписано соглашение, Ниязов встречается с Кучмой - буквально 
на следующий день - и договаривается с ним о поставках для Украины 40 миллиардов кубометров газа, то есть они будут 
продолжаться. Еще через несколько дней он встречается с руководством компании ИТЕРА (300-миллиардная сделка была 
заключена с "Газпромом" - "Газета.Ru") и говорит: "Вам газ в объемах 10-15 миллиардов также будет выделяться". Но одна 
из задач России состояла как раз в том, чтобы закончить эти игры на газовой трубе. И реализовать ее из-за поведения 
Ниязова не удалось.

Манипулировать с ценой он на самом деле не может. Главное в том, что он продает воздух, этого газа у него нет в 
товарном виде.  Мало ли сколько триллионов кубометров этого газа есть в туркменской земле? Чтобы довести его до 
товарного вида нужны огромные вложения и очень много времени. Сейчас же есть всего пять-шесть скважин, которые 
нещадно эксплуатируются. Никаких капвложений в эту отрасль не делается. А ресурсов нынешних скважин хватит только на 
пять-шесть лет в объеме 20-30 миллиардов в год и все! А вы слышали, о каких объемах он полной грудью говорил?

- Оппоненты депутата Дмитрия Рогозина, инициатора принятия Думой жесткого заявления, говорили о том, что он 
знает о жизни в Туркмении по газетным публикациям. Так ли это? Проводил ли он какие-то встречи с представителями 
туркменской оппозиции? Встречался ли, например, лично с вами?

- Да, конечно. Я возглавляю общественно-политическое движение "Ватан", у меня есть заместитель Александр 
Дмитриевич Додонов,  он несколько раз  был в Думе.  В Туркмении он был вице-спикером и зампредседателя кабинета 
министров  по  сельскому  хозяйству.  Он  несколько  раз  был  у  Рогозина,  была  у  него  и  целая  делегация  туркменской 
оппозиции.

- Когда это происходило?
- Это было в конце позапрошлой недели и в начале прошлой. Я не знаю, почему в последнее время так нами 

заинтересовались, но Рогозин провел очень большую работу с туркменской общественностью для того, чтобы выяснить 
реальное положение дел.

-  В  ближайшие  дни  в  Туркмению  направится  российская  делегация  во  главе  с  заместителем  министра 
иностранных  дел  Алексеем  Федотовым.  Как  вы  думаете,  это  что-то  изменит  в  положении  тех,  у  кого  есть  двойное 
гражданство?

- Я думаю, что Ниязов не изменит своего решения. Это же целенаправленная политика, которая ведется с 1991 
года. Поэтому сейчас Ниязов просто постарается любыми способами приглушить возникший шум. Самое главное для него - 
чтобы волна прошла, а потом потихонечку спустить это дело на тормозах.

У Ниязова основная задача -  превратить Туркменистан в большой скотный двор.  Как следовать этой задаче? 
Уничтожение всех нормально мыслящих людей или хотя бы изгнание их из страны. Русские, русский язык - это окно в 
цивилизованный мир и вот с этим он с 1991 года и борется. Сперва русских было на рабочих местах "слишком много" - 
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стали говорить: давайте поменьше, затем начали появляться другие вещи. Вы, наверное, в курсе того, что сейчас, если у 
вас найдут российский журнал или газету, вам прилепят срок. Если вы, например, слезете с самолета, и кто-то увидит у вас 
газету или журнал российский - это уголовная ответственность. И она уже год как введена.

- Есть за это прямо статья?
-  Да,  уголовная  статья  за  это,  вас  обязательно  посадят  -  это  любой  человек  в  Туркмении  знает.  Если  вы 

иностранец, то у вас будут большие проблемы. А если вы гражданин Туркмении - пусть даже с российским паспортом, - вас 
обязательно  посадят.  Это  вынужденная мера  с  его  стороны для осуществления упомянутой схемы.  Если он  не будет 
бороться с русским языком, не будет бороться с тем, что нас связывает, - у людей будет всегда оставаться возможность 
смотреть в цивилизованный мир. Нет же другого источника объективной информации кроме русского языка.

- Именно поэтому Дума потребовала от Ниязова перестать преследовать русскоязычные СМИ, разрешить выход 
газет и журналов. Но что последует после появления заявления Думы? Ваш прогноз.

-  Во-первых,  мы  благодарны  депутатам  за  это  заявление.  Русскоязычные  и  не  русскоязычные  граждане 
Туркмении,  все  давно  ждали  помощи  или  по  крайней  реакции  со  стороны руководства  России  на  то,  что  творится  в 
Туркменистане. Это большая моральная победа. Но теперь важно то, насколько депутаты Государственной думы будут 
последовательны. Будут ли они контролировать все то, что они написали. Вернутся ли в сентябре к рассмотрению этого 
вопроса. Доведут ли они до конца принятые решения. От этого будет все зависеть.

Туркмению Путин взял на себя
23.06.2003. Время новостей 

Аркадий Дубнов
В Ашхабаде ему благодарны за это
Заявление на "туркменскую" тему, сделанное Владимиром Путиным во время пресс-конференции, было первым с 

тех пор, как 10 апреля в Москве президенты России и Туркмении решили прекратить действие соглашения о двойном 
гражданстве между двумя странами. И впервые же г-н Путин лично рассказал, в чем суть этого решения. В соответствии с 
ним впредь двойное гражданство предоставляться не будет, но те, кто его уже получил, смогут сохранить два паспорта.

По  словам  Путина,  он  "по  этому  вопросу  в  последнее  время  дважды  (9  и  20  июня.  -  Ред.)  разговаривал  с 
президентом Туркменистана". Видимо, с первого раза г-н Ниязов объяснений не понял. Потребовалось принятие Думой 20 
июня беспрецедентным большинством, 411 против двух, чрезвычайно жесткого заявления в адрес Ашхабада, чтобы в тот 
же день "вождь всех туркмен" дозвонился до Кремля и заверил его хозяина, что "в Туркмении не будет предприниматься 
никаких действий, направленных на ухудшение положения граждан России". Примечательно, однако, что, рассказывая об 
этом, Владимир Путин ни словом не обмолвился про думский вердикт. Более того, президент упрекнул неких безымянных 
политиков в том, что "они используют эту тему для популяризации самих себя, для самораскрутки, особенно в период 
предвыборной кампании в России".

В Ашхабаде решили, видимо, что российский президент отмежевался тем самым от обвинений Госдумы, и не 
преминули воспользоваться нежданным "подарком".  Туркменское телевидение  с фирменным профилем "вождя"  в  углу 
экрана множество раз уже прокрутило этот пассаж из путинской пресс-конференции. Можно, конечно, предположить, что 
российский лидер сыграл с Ниязовым в игру со "злым и добрым следователем",  отведя "злую"  роль депутатам.  Но в 
Ашхабаде такие игры не понимают, там либо "добрые", либо "лжецы, распространяющие гнусные измышления", как вполне 
по-"старосоветски"  уже  заклеймил  туркменский  МИД  инициатора  рассмотрения  в  Думе  "туркменского"  вопроса, 
председателя комитета по иностранным делам Дмитрия Рогозина.

В итоге теперь президент России взял на себя всю ответственность за дальнейшее развитие событий, касающихся 
соотечественников в Туркмении. Ну что ж, может быть, оно и хорошо - Дума уходит до осени на каникулы, а Кремль, надо 
думать, будет внимательно следить, как выполняет Туркменбаши свои обещания.

А работать тут есть над чем. Газета "Время новостей" получила самые свежие новости о том, что происходит в 
Туркмении уже после недавнего телефонного разговора двух президентов. У российского посольства в пятницу скопилась 
полуторатысячная очередь обладателей российского паспорта, желающих получить бесплатную российскую визу (что само 
по себе уже нонсенс - виза для поездки в свою страну).  Люди ночуют у посольства, с утра - переклички, вокруг снуют 
сотрудники туркменской нацбезопасности. Но, чтобы выехать, лицу с двойным гражданством требуется еще и выездная 
туркменская виза. Чтобы попасть в список на сдачу соответствующих документов, приходится занимать очередь в четыре 
утра,  ходить  на  переклички  три-четыре  дня,  а  потом  месяц  ждать  ответа  -  как  правило,  отрицательного.  Из  группы 
студентов в 90 человек, пытавшихся в эти дни выехать в Россию, где они учатся, на летнюю сессию, разрешение получили 
только трое. Объяснений у заветного окошка в МИДе никаких: "Вам отказано, следующий".

В  Туркменбаши  (бывшем  Красноводске)  нарастает  антироссийская  истерия.  По  распоряжению  министерства 
образования на русских школах заменяются вывески, теперь они только на английском и туркменском. Эти школы получили 
бланки аттестатов о девятилетнем образовании на туркменском и английском языках, но, чтобы их грамотно заполнить на 
английском, нет  специалистов. Родители возмущены, ведь они планировали отправить детей доучиваться в Россию.  В 
ближайшие  дни  из  туркменского  управления  гражданской  авиации  собираются  уволиться  20  человек,  из  них  девять 
командиров  и  вторых  пилотов,  сертифицированных  управлять  "Боингами-737,  757".  В  строю  останется  всего  четыре 
командира. В Туркмению теперь, как рекомендует Дума, отправляться небезопасно еще и по этой причине.
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Туркменбаши издевается над Кремлем
27.06.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Его спецслужбы вышвыривают россиян на улицу, а официальный представитель российского МИДа  

уверяет, что "ничего страшного и трагического не произошло"
Президент Ниязов обладает таким даром убеждения,что перед ним не в состоянии устоять даже российский МИД.
В Туркмении началась конфискация квартир граждан, имеющих двойное российско-туркменское гражданство. Как 

стало  известно  "НГ",  под  конфискацию попадают  те  квартиры,  жильцы которых в  течение  нескольких  последних  дней 
отсутствовали по месту жительства. По сообщению "Немецкой волны", квартиры конфисковываются сотрудниками службы 
национальной безопасности, которые вскрывают квартиры и буквально в них вселяются.

В разных микрорайонах Ашхабада уже прошли акции протеста против произвола властей. К митингующим тут же 
выехали  представители  местных  администраций,  прокуратуры  и  милиции.  Однако  никаких  мер  ни  по  отношению  к 
сотрудникам МНБ, ни к протестующим гражданам принято не было - милиционеры настаивают на том, чтобы лишившиеся 
жилья  жители  Ашхабада,  забрав  свои  вещи,  переселились  к  родственникам  и  прекратили  протестовать,  поскольку  в 
противном случае к ним будут применяться "жесткие меры", сообщает "НВ".

Кроме того, со вчерашнего дня в Туркмении ужесточилось наказание за недонесение. По данным "Интерфакса", 
президент Сапармурат Ниязов подписал закон, согласно которому недонесение "о тяжком или особо тяжком преступлении" 
будет караться сроком до пяти лет лишения свободы, а за укрывательство "преступников" - до восьми. При этом под эту 
категорию могут быть отнесены родственники оппозиционеров, с которыми еще не успел расправиться режим, и лица, не 
отказавшиеся официально от российского гражданства.

Еще  один  новый  закон  Туркмении  разрешает  государственной  службе  регистрации  иностранных  граждан 
заниматься  оперативно-разыскной  деятельностью.  Ранее  это  право  имели  только  министерства  внутренних  дел, 
национальной безопасности,  разведка,  министерства обороны и государственной пограничной службы,  а  также служба 
безопасности  президента.  Кроме  того,  сотрудники  службы  могут  рассматривать  дела  об  административных 
правонарушениях, связанных с нарушением иностранными гражданами или пригласившими их туркменскими гражданами 
порядка пребывания иностранцев в Туркмении, и накладывать штрафные санкции.

"НГ"  уже  писала,  что  еще  1  марта  согласно  указу  Туркменбаши  была  создана  государственная  служба  по 
регистрации иностранных граждан.  Задача нового органа заключается,  по словам его руководителя Мурада Исламова, 
который  одновременно  является  депутатом  Меджлиса  (парламента)  Туркмении  и  руководителем  правового  отдела 
аппарата президента, "в осуществление контроля, надзора за исполнением иностранными гражданами законов Туркмении 
во время их пребывания в стране и проезде транзитом в третьи страны". Госслужба по регистрации иностранных граждан 
будет  выдавать  виды  на  жительство,  совместно  с  другими  заинтересованными  структурами  государственной  власти 
разрешать  или  запрещать  въезд  иностранцев  в  страну,  принимать  и  исполнять  некоторые  решения  по  вопросам 
гражданства.

Вряд ли у кого-то сейчас возникнет желание приехать в некогда гостеприимную Туркмению. Наоборот, по данным 
ИТАР-ТАСС,  только  с  3  июня  было  оформлено  более  2600  выездных  виз.  Около  50  человек  в  день  снимаются  с 
консульского  учета  и  выезжают  навсегда  из  Туркмении.  Несмотря  на  это,  из  уст  российского  президента  на  пресс-
конференции 20 июня в Москве звучат слова о том, что положение русскоязычных граждан "не должно ухудшиться". Во 
всяком случае, в этом Путина заверил Туркменбаши.

А  на  днях  временный  поверенный  в  делах  России  в  Туркмении  Андрей  Молочков  рассказал  журналистам  в 
Ашхабаде о том,  как  хорошо живется российским гражданам.  По его словам,  "никаких мер,  ущемляющих  права лиц с 
двойным  гражданством,  со  стороны  властей  Туркмении  предпринято  не  было".  Дипломат  также  констатировал  "спад 
ажиотажа" вокруг  проблем,  связанных с выходом из  соглашения о двойном гражданстве  между РФ и Туркменией.  На 
встрече с журналистами он заявил, что "ничего трагического и страшного не произошло", значительно "сократилась живая 
очередь в  российское консульство за многократной  въездной  визой  в  Россию,  которую ранее по решению МИД стали 
выдавать  бесплатно  лицам  с  двойным  гражданством".  Андрей  Молочков  подтвердил,  что  никаких  имущественных 
притеснений выезжающие из Туркмении россияне не испытывают

Туркменбаши создал для русских особую спецслужбу
27.06.2003. Газета.Ру

Борис Сапожников
Он предоставил ей право ведения оперативно-розыскной деятельности и одновременно наделил полномочиями 

судебных  органов  –  новая  спецслужба  по  делам  иностранцев  сможет  самостоятельно  рассматривать  дела  об 
административных правонарушениях.

Согласно  президентскому  указу,  государственная  служба  по  регистрации  иностранных  граждан  (ГСРИГ), 
созданная в Туркмении 1 марта 2003 года, получила новые особые полномочия. Теперь сотрудники миграционной службы 
смогут  осуществлять на территории Туркмении оперативно-розыскную деятельность.  До сих пор заниматься ею имели 
право  только  министерства  внутренних  дел  и  национальной  безопасности,  разведка,  министерства  обороны  и 
государственной пограничной службы, а также служба безопасности президента. Кроме этого, сотрудники ГСРИГ смогут 
самостоятельно  рассматривать  дела  об  административных  правонарушениях,  связанных  с  нарушением  иностранными 
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гражданами  или  пригласившими  их  туркменскими  гражданами  порядка  пребывания  иностранцев  в  Туркмении,  и 
накладывать штрафные санкции. То есть будут еще и судьями.

ГСРИГ будет  также  выдавать виды на  жительство,  совместно с  другими структурами государственной  власти 
разрешать  или  запрещать  въезд  иностранцев  в  страну,  принимать  и  исполнять  некоторые  решения  по  вопросам 
гражданства.

Однако  главная  задача  госслужбы  –  это  осуществление  контроля,  надзора  за  исполнением  иностранными 
гражданами  законов  Туркменистана  во  время  их  пребывания  в  стране  и  проезде  транзитом  в  третьи  страны. 
Предполагается,  что  до  конца  года  будет  создана  разветвленная  компьютерная  сеть  для  оперативной  связи,  сбора 
информации  из  подразделений  госслужбы,  которые  создаются  в  крупных  населенных  пунктах,  пограничных  постах  (в 
местах, где появляются иностранные граждане). Первоначально штатный состав службы формируется за счет офицеров 
силовых структур, а в перспективе специалистов будут готовить в одном из военных институтов Туркмении.

Интересно отметить, что информация о новом указе Туркменбаши, продолжающем общую линию на ужесточение 
в стране режима пребывания иностранцев и лиц с двойным гражданством, была обнародована на следующий день после 
того, как в Москве была сформирована российская часть двусторонней комиссии по вопросам гражданства. Перед отлетом 
в Лондон Владимир Путин утвердил предложение МИД России о формировании российской части этой комиссии. В ее 
состав  вошли  заместитель  министра  иностранных  дел  РФ  Алексей  Федотов  (руководитель  комиссии),  директор 
департамента  консульской  службы МИД  РФ Владимир  Котенев  (ответственный секретарь  комиссии),  зампредседателя 
думского  комитета  по  делам  СНГ  Сергей  Апатенко,  начальник  информационно-аналитического  отдела  департамента 
пограничного  контроля пограничной службы ФСБ РФ Александр  Некрасов,  заместитель министра  труда  и социального 
развития РФ Максим Топилин, начальник управления ФСБ РФ Василий Христофоров, начальник управления президента 
России по вопросам гражданства Владимир Шумов и первый заместитель начальника Федеральной миграционной службы 
МВД РФ Игорь Юнаш.

Ни один из этих государственных чиновников на действия Туркменбаши по выходу его страны из соглашения о 
двойном гражданстве пока не отреагировал. Сам же Ниязов формально своего обещания Путину не предпринимать до 
окончания работы комиссии никаких действий по ухудшению положении российских граждан в Туркмении пока не нарушил.

Сегодняшний указ непосредственно лиц с двойным гражданством пока не затрагивает, но реальное отношение к 
ним со стороны ГСРИГ на самом деле полностью будет зависеть от трактовки положений указа. Ну и, само собой, от устных 
распоряжений начальства.

Напомним,  в  вопросе о  двойном гражданстве  речь идет  о  решении меджлиса Туркменистана  от  22  апреля о 
денонсации соглашения, после чего президент Ниязов издал указ о прекращении действия института двойного гражданства 
между двумя странами. В соответствии с указом, лица, имеющие двойное гражданство, должны до 22 июня 2003 года 
сделать  выбор  в  пользу  того  или  иного  гражданства.  Те,  кто  решит  сохранить  гражданство  РФ,  "лишаются  права  на 
владение недвижимостью и вынуждены покинуть Туркменистан до 22 июня 2003 года". Кроме того, гражданам РФ нельзя 
будет покидать территорию Туркменистана без специального разрешения туркменских властей. В настоящий момент на 
территории республики проживают примерно 100 тыс. человек, в разное время получивших гражданство РФ.

КАЗАХСТАН
Казахстан в погоне за военной мощью

17.06.2003. Газета СНГ
Алексей Матвеев

На прошлой неделе глава российского оборонного ведомства Сергей Иванов побывал с официальным визитом в 
Казахстане, где принимал участие в заседании Совета министров обороны стран СНГ. В ходе переговоров с министром 
обороны Казахстана  Мухтаром Алтынбаевым были обсуждены вопросы военно-технического сотрудничества,  обучения 
кадров и оперативной подготовки войск и подразделений.

Ни для кого не секрет, что Казахстан является лидирующим партнером России в рамках Организации Договора о 
коллективной  безопасности  (ОДКБ).  Об  этом  не  раз  заявлял  в  своих  выступлениях  президент  Казахстана  Нурсултан 
Назарбаев: "Сегодня наши страны выступают локомотивом принципиально нового процесса, призванного внести импульс в 
становление мер доверия и формирование современной модели безопасности на всей планете".  Только в этом году в 
августе – сентябре в рамках мероприятий, посвященных Году Казахстана в России, на астраханском полигоне Ашулук, 
пройдут совместные учения с боевой стрельбой "Боевое Содружество-2003", спартакиада по военно-прикладным видам 
спорта в Москве с участием российской и казахстанской команд. Также намечена поездка лучших слушателей и курсантов 
военно-учебных заведений Казахстана в российские военные вузы.

А если говорить в целом, то, как отмечает министр обороны Казахстана Мухтар Алтынбаев, в рамках договора о 
военном сотрудничестве  с  Россией  подписано  более  40  различных  двусторонних  документов,  охватывающих  широкий 
спектр вопросов обеспечения совместной безопасности. Следует отметить, что только в текущем году, на основе ранее 
достигнутых  договоренностей,  Министерство  обороны  Казахстана  получило  новые  вертолеты  МИ-17В-5.  По  словам 
Алтынбаева, в ближайшее время они планируют получить еще несколько вертолетов данной модификации, а также боевой 
корабль. Кстати, нужно отметить, что в связи с недавними договоренностями на уровне ОДКБ оружие из России будет 
продаваться Казахстану по льготной цене. Помимо этого, как сообщил недавно Сергей Иванов, в настоящее время в вузах 
Минобороны России обучаются около 850 слушателей из Казахстана, что составляет треть от всех слушателей из стран 
СНГ.
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Вместе с тем настолько тесные взаимоотношения между Москвой и Астаной не мешают последней поддерживать 
столь же тесные экономические и военные контакты с Вашингтоном. Это обусловлено тем, что нефтяные компании США 
давно  уверенно  играют  первую  скрипку  в  нефтедобывающей  отрасли  стран  Центральной  Азии,  и,  прежде  всего  – 
Казахстана. А для того чтобы обезопасить свои капиталы от террористических организаций,  которые последнее время 
активизировали свою деятельность  в  странах  Центральной  Азии,  и  обеспечить  неприкосновенность  каспийской  нефти, 
Вашингтону необходимо поддерживать развитие военной организации Казахстана. Что он в последнее время успешно и 
делает. По заявлению посла США в Казахстане Ларри Нэппера, в этом году Пентагон выделяет немалые средства, чтобы 
помочь Министерству обороны Казахстана и пограничным службам республики усилить свои возможности в Каспийском 
море для контроля за незаконной транспортировкой опасных веществ через него.

В начале этого года была заключена сделка на поставку в Казахстан около 40 джипов "Hammer" (стоимость одного 
около 75 тыс. долларов). Также рассматривается вопрос о поставках легких американских вертолетов "Huey-2" образца 
1965 года. Один из таких вертолетов уже доставлен в Казахстан с целью проведения испытаний. И как раз в ближайшие дни 
компетентная летная комиссия сил воздушной обороны вынесет решение,  нужен ли казахской армии этот  вертолет.  В 
данной ситуации следует обратить внимание на то, что доставку и испытание вертолета полностью оплачивала фирма-
производитель Bell Helicopter Textron Lnc. То есть испытания превратились в рекламную кампанию. И вывод, скорее всего, 
будет однозначным, так как еще две недели назад заместитель командующего силами воздушной обороны по вооружению 
полковник Куат Султанбеков высказывал такую точку зрения: "На сегодняшний день у нас есть потребность в вертолетах 
легкого и среднего класса, для того чтобы мы могли выполнять задачи с минимальными для нас затратами. В боевой 
обстановке  довольно  часто  возникает  необходимость  перебросить  небольшую разведгруппу  или  малогабаритный груз. 
Использовать  для  этих  целей  российские  МИ-8  или  МИ-26,  которые по  западным меркам считаются  среднетяжелыми 
вертолетами, очень накладно".

Помимо этого,  как  сообщает  Интерфакс,  США  готовы поставить  вооруженным силам Казахстана  технику  для 
усиления пограничного контроля на Каспийском море. В этой связи Мухтар Алтынбаев сообщил, что в настоящее время 
между военными ведомствами двух стран рассматривается вопрос безвозмездной поставки на Каспий для военно-морских 
сил Казахстана корабля водоизмещением более 1 тыс. тонн. Также прорабатывается возможность поставки в Казахстан со 
стороны США военно-транспортных самолетов С-130.

Кабмин практически сформирован
17.06.2003. Экспресс-К

Александр Таланов
Формирование  нового  Кабинета  министров  практически  завершено.  Большинство  министров  сохранили  свои 

посты, однако некоторые ведомства теперь будут действовать под управлением новых руководителей.
Экс-премьер  Имангали  Тасмагамбетов  назначен 

государственным секретарем Казахстана. Александр Павлов и Ахметжан 
Есимов  сохранили  за  собой  посты  в  прежнем  правительстве  - 
соответственно  первого  вице-премьера  и  вице-премьера  -  министра 
сельского хозяйства республики. Еще одним вице-премьером назначен 
Сауат Мынбаев.

Сохранили  за  собой  должности  глава  внешнеполитического 
ведомства  Касымжомарт  Токаев,  министры  экономики  и  бюджетного 
планирования Кайрат Келимбетов, энергетики и минеральных ресурсов 
Владимир  Школьник,  охраны  окружающей  среды  Айткуль  Самакова, 
внутренних  дел  Каирбек  Сулейменов,  труда  и  соцзащиты  населения 
Гульжана Карагусова и обороны Мухтар Алтынбаев.

Министерство  образования  и  науки  возглавил  Жаксыбек 
Кулекеев,  счетный  комитет  по  контролю  за  исполнением 
республиканского бюджета - Омархан Оксикбаев, акимат Павлодарской области - Кайрат Нурпеисов.

Ерболат  Досаев  сменил  в  должности  главу  Минфина  Зейнуллу  Какимжанова.  А  экс-аким  Астаны  Адильбек 
Джаксыбеков - министра индустрии и торговли Мажита Есенбаева. Акимом Астаны назначен Темирхан Досмухамбетов.

Булат Утемуратов, работавший помощником президента, назначен секретарем Совета безопасности Казахстана. 
Второй  экс-помощник  Ораз  Жандосов  занял  кресло  руководителя  антимонопольного  ведомства.  Новым  помощником 
президента стал Карим Масимов

"Душить и еще раз душить оппзицию"
16.06.2003. Коммерсант

Дмитрий Глумсков, Геннадий Сысоев
Нового премьера Казахстана считают политиком, непримиримым к оппонентам власти, и ожидают 

усиления репрессий протв оппозиции
Новый премьер Казахстана Даниял Ахметов был назначен через день после того, как его предшественник на этом 

посту Имангали Тасмагамбетов подал в отставку - как заявил он сам, "из-за разногласий с парламентом по Земельному 
кодексу".  Однако такое объяснение выглядит не слишком убедительным.  Ведь прежнему кабинету путем постановки в 
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парламенте  вопроса  о  доверии удалось  добиться принятия собственного  варианта  Земельного  кодекса  и  блокировать 
внесенные депутатами поправки. И тем не менее премьер Тасмагамбетов подал в отставку,  которую президент тут же 
принял.  Это позволяет предположить,  что решение сменить премьера принадлежало самому господину Назарбаеву.  И 
руководствовался он, похоже, соображениями, далекими от проблем земельной реформы.

Предлагая парламенту утвердить кандидатуру Данияла Ахметова, глава государства представил его как "сильного 
организатора,  хорошо  знающего  реальный  сектор  экономики  и  имеющего  опыт  работы  в  регионах".  Парламент,  где 
большинство  принадлежит  сторонникам  президента,  с  ним  согласился  и  дружно  проголосовал  за  предложенную 
кандидатуру. Однако демократическая оппозиция Казахстана видит в новом назначении первый шаг к ужесточению курса 
властей  в  отношении  своих  противников.  Новый  премьер  известен  своей  слепой  преданностью  президенту  и 
непримиримостью к его оппонентам. В родном городе господина Ахметова Павлодаре его даже прозвали "терминатором". 
Именно  он  в  ноябре  2001  года  был  брошен  на  зачистку  Павлодарской  области  после  увольнения  тогдашнего  акима 
(губернатора) Галымжана Жакиянова, который стал одним из инициаторов создания движения "Демократический выбор 
Казахстана" (ДВК). В бытность Данияла Ахметова акимом в Павлодаре были закрыты практически все независимые СМИ. 
Он же не допустил в прошлом году избрания в парламент страны супруги лидера ДВК Карлыгаш Жакияновой.

По информации Ъ, прежний премьер обещал президенту, что после ареста лидеров ДВК Галымжана Жакиянова и 
Мухтара Аблязова оппозиционное движение сойдет на нет. Однако этого не произошло. Тактика "посадить и забыть" не 
сработала.  Освобождения  лидера  ДВК  и  известного  журналиста  Сергея  Дуванова  настойчиво  требуют  США, 
Европарламент и ЕС, а с недавнего времени эти требования звучат и в российской Госдуме (см. Ъ за 10 июня). Кроме того,  
на Западе набирает силу Казахгейт - коррупционный скандал, связанный с обвинением казахского руководства в получении 
взяток от западных нефтяных компаний, а оппозиция это умело использует. Возможно, поэтому глава Казахстана и решил 
назначить более жесткого премьера, который умеет обращаться с оппонентами.

"Президент продемонстрировал, что для него главное сейчас - это репрессивные меры против инакомыслящих. 
Только с этой целью премьером мог быть назначен такой человек, как Ахметов,- заявили корреспонденту Ъ в руководстве 
ДВК.- Премьер некомпетентен в экономической сфере, он неспособен консолидировать политическую элиту, непригоден он 
и для улучшения международного имиджа страны. Остается только одно - душить и еще раз душить оппозицию".

Впрочем,  новое  кадровое  решение  господина  Назарбаева  может  сослужить  плохую службу  ему  самому.  И  в 
Казахстане,  и  в  мире репутация у господина Ахметова не слишком высокая -  по сообщениям казахских СМИ, он был 
замешан в ряде коррупционных скандалов. Так что теперь Нурсултану Назарбаеву будет трудно подкрепить свои заверения 
Западу, что он решительно борется с коррупцией и готов к диалогу с оппозицией.

Казахстан планирует увеличить нефтедобычу 
НГ 26.06.2003 

Марина КОЖУШКО
Для новых инвесторов будут изменены условия работы и правила налогообложения 
Завтра в рамках проходящего на этой неделе визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в Канаду 

состоится  презентация  казахстанской  государственной  программы  освоения  углеводородных  запасов  шельфа  Каспия. 
Перед  недавно  сформированным  правительством  страны  поставлена  нелегкая  задача  -  увеличить  добычу  нефти, 
расширив круг иностранных инвесторов. Планируется, что для работы с новыми нефтяными партнерами правительство 
изменит стратегию сотрудничества, в частности налоговую политику в этой сфере.

Согласно  обнародованным на  днях  правительственным планам,  Казахстан намерен к  2015  году  добывать  на 
Каспии 100 млн. тонн нефти и 63 млрд. кубометров газа в год. В прошлом году в Казахстане всего было добыто 47 млн. 
тонн нефти и газового конденсата. В текущем году в стране предполагается добыть 52 млн. тонн нефти. Сложность, однако, 
заключается в том, что эти планы не могут быть осуществлены без участия иностранных инвесторов.

В  "Программе  освоения  казахстанского  сектора  Каспийского  моря  на  2003-2015  годы",  презентация  которой 
пройдет  в  Оттаве,  предусматривается  новый подход к  освоению месторождений  на  Каспии.  Иностранным инвесторам 
предложат создавать совместные предприятия с ЗАО "Национальная компания "КазМунайГаз". Ранее Казахстан заключал 
контракты на условиях соглашения о разделе продукции. "Теперь будет новый подход, будут совершенно новые контракты, 
исходя из  нашего  и  мирового  опыта",  -  пояснил  президент  Назарбаев.  По  его  словам,  нововведение  не  коснется  тех 
инвесторов,  которые  уже  заключили  контракты  на  освоение  месторождений,  а  только  тех,  кто  собирается  прийти  на 
казахстанский рынок  в  будущем.  Для новых партнеров  Астана  разрабатывает  также новые правила  налогообложения, 
которые планируется внести на рассмотрение парламента в середине сентября с тем, чтобы они вступили в силу с 1 января 
2004 года.  Новая модель  предполагает,  что  налогообложение нефтедобычи должно соотноситься с  динамикой  цен на 
нефть на мировых рынках и зависеть от объемов добычи. По данным казахстанских экспертов, шкала налогообложения 
будет выглядеть так: при цене на нефть до 12 долл. за баррель - нулевая ставка налога, от 12 до 15 долл. - 10%, от 15 до 
20 долл. - 17%, от 20 до 25 долл. - 24%, от 25 долл. и выше - 31%. Налоговая реформа в нефтяной сфере вызывает 
множество споров в Казахстане и немало опасений со стороны потенциальных инвесторов. Многое, видимо, прояснится по 
итогам переговоров казахстанского руководства с заинтересованными в освоении каспийских месторождений сторонами в 
Канаде.
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ТАДЖИКИСТАН
Таджикбаши. В 2006 году Эмомали Рахмонов будет избираться на первый 
срок 

23.06.2003. Коммерсант 
Михаил Зыгарь

Вчера в Таджикистане состоялся референдум, на котором граждане страны одобрили внесение 56 поправок в 
конституцию. Главная из них – президент Эмомали Рахмонов получил возможность оставаться главой государства до 2020 
года.

56 поправок в одном бюллетене
Участки  для  голосования  открылись  вчера  в  Таджикистане  в  8.00  по  местному 

времени.  А  уже  в  10.00  центризбирком  отрапортовал  о  том,  что  референдум  состоялся. 
Оказалось,  что  за  два  часа  успело  проголосовать  53%  избирателей,  а  для  признания 
референдума  состоявшимся  нужны  голоса  половины  зарегистрированных  избирателей. 
Правда, по правилам участки оставались открытыми до 20.00.

Что побудило таджиков ринуться к урнам для голосования прямо с раннего утра, не 
слишком понятно. Еще меньше понятно, как таджикский ЦИК насчитал 53% бюллетеней уже к 
десяти утра. Арифметика проста: всего голосовать должны 3,1 млн таджиков, проживающих 
как  на  родине,  так  и  за  рубежом.  По  приблизительным  подсчетам,  за  рубежом  сейчас 
проживают  около  1,5  млн  таджиков,  то  есть  почти  половина  всех  зарегистрированных 
избирателей. При этом для зарубежных таджиков референдум был организован очень скупо: 
в Россию, по данным оппозиции, было отправлено всего 18 тыс. бюллетеней, при том что 
только в Москве и области проживает около 500 тыс. таджиков. Референдум в Москве тоже 
проходил любопытно: на Черкизовском рынке было расставлено семь казанов с пловом, при 
помощи которых таджиков и зазывали голосовать.

Подсчет  результатов  будет  очень  быстрым  –  очевидно,  что  уже  сегодня  ЦИК  с 
воодушевлением объявит о том, что около 90% избирателей сказали поправкам "да". Благо 
работу  избиркомов ничто не  затрудняет.  Нынешний референдум проходит  без  каких-либо 
наблюдателей со стороны. Ни ООН, ни ОБСЕ не прислали своих наблюдателей. Примечательна и формулировка вопроса, 
вынесенного на референдум.  А он звучит так:  "Принимаете ли вы изменения и дополнения в конституцию Республики 
Таджикистан?"  Варианты  ответов:  "да"  и  "нет".  О  каких  конкретно  изменениях  идет  речь,  не  уточняется.  Как  недавно 
заявлял один из представителей таджикского руководства, только 1-2% избирателей знает, что за поправки вынесены на 
референдум. Кроме того, избиратели голосуют одним махом сразу за все 56 поправок. Среди этого множества поправок 
почти  теряются  очень  важные  положения.  Два  из  них  касаются  отмены  в  стране  бесплатного  образования  и 
здравоохранения  (которые  де-факто  уже  давно  не  существовали).  И,  наконец,  одна  из  поправок  (37-я)  говорит,  что 
президенту  отныне будет  позволен  не  один  семилетний  срок,  а  два.  За скромной  формулировкой  открываются  очень 
внушительные перспективы для нынешнего таджикского лидера.

Вечно первый срок для вечного президента
Нынешний 50-летний глава государства, уже более десяти лет управляющий Таджикистаном, проголосовал одним 

из первых. Как и большая часть сограждан (по версии избиркома), Эмомали Рахмонов встал пораньше и успел опустить 
бюллетень в урну до того, как референдум объявили состоявшимся. Президент голосовал в одной из школ Душанбе вместе 
с женой и 18-летней дочерью. В школе его, естественно, встретили журналисты, которые поинтересовались, не собирается 
ли господин Рахмонов воспользоваться поправками, чтобы вновь выдвинуть свою кандидатуру в президенты. Эмомали 
Рахмонов, включившись в игру, предложенную журналистами, заметил, что пока не готов ответить на этот вопрос. "Еще 
остается три года, и кто знает, что может случиться – останемся мы здоровы или нет, кто знает. У меня пока нет никаких 
планов, я еще об этом не думал",– философски заметил президент.

Любопытно, что, хотя господин Рахмонов вроде как и не думает о власти, само собой выходит, что никуда ему от 
нее  не  деться.  Эмомали  Рахмонов  возглавил  Таджикистан  еще  в  1992  году  –  сначала  как  глава  парламента  (тогда 
президентская форма правления была упразднена и главой государства являлся спикер парламента). Уже через два года 
официальный Душанбе передумал и решил, что президентская власть все же подходит для страны, и Эмомали Рахмонов 
был избран на первый пятилетний срок (по тогдашней конституции ему позволялось всего два).  Однако уже накануне 
переизбрания в 1999 году господин Рахмонов предложил немного подправить конституцию. И вместо двух разрешенных 
президентских сроков по пять лет, в ней был прописан только один, но уже семилетний. Соответственно, в 1999 году в 
Душанбе решили сделать вид, что в соответствии с новой конституцией вновь избранный господин Рахмонов отсиживает 
свой первый срок, который и должен завершиться в 2006 году.

Но не прошло и этих семи лет с момента принятия той конституции 1999 года, как в Душанбе обнаружили, что в  
ней можно еще много чего исправить. Так было придумано 55 поправок к тексту конституции плюс еще одна, содержащая 
переходные  положения.  Именно  эта,  56-я  (в  совокупности  с  37-й,  разрешающей  президенту  занимать  свой  пост  два 
семилетних срока подряд),  придает смысл всему референдуму. В ней говорится, что "выборы президента на два срока 
подряд начинаются после прекращения полномочий действующего президента". Другими словами, все предыдущие сроки 
Эмомали Рахмонова теперь не считаются. В 2006 году он может снова избираться на первый срок, а через семь лет – на 
второй.  Таким образом,  если  учесть  прекрасный административный ресурс,  продемонстрированный ходом вчерашнего 
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референдума, президент Рахмонов автоматически остается у руля до 2020 года. Стоит заметить и то, что одна из новых 
поправок убирает из конституции статью, ограничивающую возраст президента – не старше 65 лет. В 2020 году господину 
Рахмонову будет 67. А значит, его амбиции могут пойти и еще дальше.

Здравствуй, оружие
Референдум,  позволяющий  таджикскому  президенту  оставаться  у  власти  на  немыслимое  количество  сроков, 

каждый из которых вновь как первый, характерен для Средней Азии. Почти все соседи господина Рахмонова уже проделали 
то же самое. Ну а Сапармурат Ниязов, он же Туркменбаши, вообще с 1999 года является пожизненным президентом. Таким 
образом, забронировав за собой президентское кресло до 2020 года, Эмомали Рахмонов приблизился к Туркменбаши.

Однако вчерашний референдум может иметь противоположный результат. Как заявил Ъ сопредседатель Форума 
демократических сил Центральной Азии Дододжон Атовуллоев, референдум может стать катализатором для активизации 
оппозиции в стране. Действительно, практически все оппозиционные партии страны – демократическая, социалистическая, 
социал-демократическая,  "Единый  Таджикистан"  –  резко  выступили  против  референдума  и  призвали  к  его  бойкоту. 
Перспектива того, что президент, с которым все готовы были распрощаться в 2006 году, не собирается уходить от власти, 
всколыхнула общественность. Амбициозные политики, которые готовы были немного подождать, поняли, что ждать уже 
нечего, и теперь намерены объединиться против Эмомали Рахмонова.

"Сейчас  очень  многие  "спящие  политики"  проснулись",–  утверждает  господин  Атовуллоев.  По  его  словам,  в 
последнее  время  оппозиционные  партии  Таджикистана  наладили  постоянную  связь,  их  готовы  поддержать  многие 
приближенные Эмомали Рахмонова. "Уже в ближайшее время будет создано движение, которое объединит все основные 
оппозиционные силы в стране. Несколько видных политиков станут его сопредседателями, а уже ближе к выборам будет 
определено, кто из них станет единым кандидатом. Но сейчас я пока не могут назвать их имена, потому что это было бы 
для них смертным приговором",– сообщил Ъ Дододжон Атовуллоев.

Впрочем,  по  словам  господина  Атовуллоева,  объединение  оппозиции  против  президента  –  далеко  не 
единственный возможный путь развития ситуации в стране. К примеру, два месяца назад в Душанбе было распространено 
письмо бывших полевых командиров, которые требовали отменить референдум и угрожали вновь взяться за оружие, если 
президент Рахмонов останется у власти. Таджикистан, переживший долгую гражданскую войну, перенасыщен оружием.

"Если Рахмонову удастся задушить оппозицию,– продолжает Дододжон Атовуллоев,– существует опасность того, 
что следующим президентом станет таджикский Хомейни. В демократии сейчас разочаровались. Многие присоединяются к 
исламским экстремистским группам, которые поддерживаются из Ирана, Пакистана, Афганистана. За одну ночь могут быть 
захвачены президентский дворец, основные объекты, а над Душанбе поднято зеленое знамя ислама".

Эмомали Рахмонов превзошел Гарри Поттера
24.06.2003. НТВ

Нынешний  президент  Таджикистана  Рахмонов  стал  пожизненным  лидером  своей  страны.  Граждане  почти 
единодушно поддержали вынесенные на воскресный референдум предложения по изменениям в Конституции. Таджикские 
статистики выдали общественности фантастические цифры голосования.

Корреспондент  НТВ  Антон  Вольский  произвел  собственные  подсчеты  и  пришел  к  удивительному  выводу: 
Рахмонов популярнее Гарри Поттера.

В понедельник в Душанбе уже не найти следов референдума. Все видимые призывы прийти на избирательные 
участки сняли еще до восхода солнца. Многие так и не поняли, было ли голосование? А уж за что голосовали, вообще 
оказалось вопросом на засыпку. И на этот вопрос народ честно отвечал: сами на знаем, за что голосовали… "От меня 
ничего не зависит в этом референдуме".

Действительно. Бюллетень для голосования был составлен таким образом, что сразу и не разберешься. Людям 
было предложено высказаться по 56 поправкам к Конституции. При этом вопрос о президентстве стоял на 37-м месте, а 
голосовать надо было за все сразу.

Тех, кто весь список читать не стал, теперь ждет сюрприз. Именно благодаря этому пункту жителям Таджикистана 
еще 16 лет можно не ходить на выборы президента: Рахмонову разрешено оставаться "у руля"  два срока. Нынешний, 
истекающий в 2006 году, опять не считается! Опять - потому что один раз такое уже было, и через 2 года Рахмонов в третий 
раз пойдет на "первый" срок.

Первый был в 1994-м, на 5 лет. В 1999-м Конституцию также, как и сейчас, подправили, и Рахмонов пошел еще на 
один "первый" срок. Тогда по этому поводу было много шума…

А теперь и вовсе казус:  в общей сложности таджикский президент сможет оставаться у  власти 28 лет.  Это в 
полтора раза больше, чем Брежнев, и на 3 года меньше, чем Сталин. Кроме того, ни тот, ни другой никогда не поздравляли 
избирателей с "победой демократии". Рахмонов заявляет: "Я принимаю серьезные меры отношение против вождизма… ".

Скромность таджикского президента не знает границ. Несколько лет назад он запретил украшать улицы своими 
портретами, да и введением пожизненного правления озаботился позже многих своих соседей. В Средней Азии почти у 
всех  президентов  двойные  сроки  властвования,  а  отец  всех  туркмен  Сапармурат  Ниязов  вообще  с  1999-го  года  – 
пожизненный президент.

Оппозиция в Таджикистане уже объявила результаты референдума незаконными. По данным демократической 
партии Таджикистана,  в  голосовании приняли участие только 20 процентов избирателей,  а не 96,  как  заявил местный 
Центризбирком.

Тем не менее, голосование уже официально признано состоявшимся и достойно книги рекордов Гиннеса. Потому 
что мир еще не знает выборов, где бы голосовали с такой скоростью.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

131



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если верить таджикскому Избиркому, во время голосования бюллетени заполнялись со средней скоростью 200 
штук в секунду! Это быстрее, чем распродается в мире последняя книга о Гарри Поттере. Жаль, проверить это невозможно, 
потому что ни одного наблюдателя от международных организаций на избирательных участках в Таджикистане – увы! - не 
было.

Демократия по-азиатски
26.06.2003. Время МН № 1183

Виталий Портников
Эмомали Рахмонов сможет оставаться президентом Таджикистана до 2020 года - таков сухой остаток таджикского 

референдума, изначально воспринимавшегося в стране как возможность очередного продления полномочий президента.
Очередного - потому что в Таджикистане уже проводился референдум, который увеличил срок президентского 

мандата. Но это был "маленький" референдум, большего в тогдашней еще нестабильной обстановке в стране Рахмонов 
себе позволить не мог. Зато он получил возможность упрочить свое положение и подготовиться к референдуму "большому".

Этот  референдум  не  был  воспринят  всерьез  практически  всеми  международными  организациями,  но  зато 
таджикская  политическая  элита  отнюдь  не  стремилась  поставить  под  сомнение  необходимость  его  проведения  -  с 
протестом выступила всего лишь одна из оппозиционных партий. И неудивительно. В конце концов, коллеги таджикского 
президента в других странах Центральной Азии давно уже управляют своими странами, чередуя выборы и референдумы и 
продлевая собственные полномочия до бесконечности. Но в Узбекистане, Казахстане или Туркмении особых проблем с 
"референдумной демократией" никогда не было. Ислам Каримов, Нурсултан Назарбаев и Сапармурат Ниязов руководили 
своими  республиками  еще  до  распада  Советского  Союза,  успели  даже  попасть  в  последнее  политбюро  и  в  госсовет 
(впрочем, даже менее "партийный" Аскар Акаев возглавил Киргизию еще в советское время). Так что центральноазиатские 
руководители прошли неплохую школу аппаратного выживания,  и для них проблема состояла не столько в удержании 
власти после провозглашения независимости, сколько в ее упрочении и избавлении от потенциальных конкурентов.

С этой задачей все центральноазиатские руководители вполне справились - причем было бы преувеличением 
говорить, что использовали они прежде всего голосования и переизбрания. Соперников вытесняли из страны и заводили на 
них уголовные дела, преемники тоже эмигрировали либо даже оказывались в тюрьмах, о судьбах не успокаивающихся 
оппонентов  я  даже  и  не  говорю  -  последние  события  в  Туркмении  показывают,  на  каком  уровне  с  ними  готовы 
дискутировать  о  будущем.  Референдум  о  продлении  срока  полномочий  в  этих  условиях  был  одним  из  инструментов 
упрочения власти, причем одним из самых простых - так используют отбойный молоток там, где можно было поработать и 
скальпелем...

Но  после  исчезновения  с  политической  сцены  Казахстана  и  Узбекистана  людей,  которые  могли  бы  хотя  бы 
теоретически считаться возможными конкурентами или даже преемниками лидеров (в Туркмении таких фигур, собственно, 
и не было), никто уже не сомневался, что Назарбаев, Каримов и Ниязов - это навсегда, то есть настолько, насколько они 
сами захотят. И каким путем это их право властвовать будет подтверждено - путем референдума, альтернативных или 
безальтернативных выборов или принятия новых законов послушными парламентами, - было уже не так важно.

"Вечный" Рахмонов будет отличаться от неуверенного в собственной долговечности
Рахмонов пришел к власти в совершенно иных условиях, в результате кровопролитной гражданской войны, при 

очевидной  внешней  поддержке,  которая,  впрочем,  уже  вскоре  сменилась  внешним  неприятием  (по  крайней  мере,  со 
стороны Ташкента).  Он  был  представителем  отнюдь  не  самого  авторитетного,  не  самого  богатого  и  даже  не  самого 
агрессивного кулябского клана и казался фигурой проходной - считалось, что когда победители поделят Таджикистан между 
собой, они выберут себе нового президента. Но победители договаривались слишком долго, и к тому же оказалось, что их 
договоренности  -  ничто,  если  они  не  сумеют  договориться  с  побежденными.  За  время  этих  стычек,  переговоров, 
таинственных  убийств  и  исчезновений,  новых  стычек,  новых  переговоров  и  новых  таинственных  убийств  высоким 
договаривающимся  сторонам,  вероятно,  стало  казаться,  что появление любого  другого  президента может разрушить с 
таким трудом достигающееся хрупкое равновесие. Так в Таджикистане произошел - пускай и позже, чем в других странах 
Центральной Азии - процесс превращения главы государства в арбитра межклановых разборок, в верхушку пирамиды, на 
которую не стоит покушаться ради устойчивости хлипкой конструкции.

При этом вполне допускаю, что среди рядовых таджиков были и те, кто голосовал за изменения к конституции 
именно  как  за  обеспечение  стабильности,  связанное  с  рахмоновским периодом.  Как  сказала  одна  девушка  по  ТВ,  "я 
голосовала за то, чтобы Эмомали Шарипович был". А как же иначе? Люди, запомнившие президентскую чехарду, бои за 
Душанбе, перестрелки в центре города, могут вполне радоваться хотя бы тому, что ничего подобного больше не происходит 
- и, если позволит Аллах, не будет происходить по крайней мере до 2020 года.

Собственно,  с  этого  момента  и  начинается  задержавшееся  строительство  таджикской  государственности. 
Рахмонов  никуда  не  уходит  и  теперь  может  строить  это  государство  уже  не  столько  под  систему  межклановых 
договоренностей,  сколько  под  себя  -  хотя  ясно,  что  система  договоренностей  все  равно  будет  фундаментом  страны 
Рахмонова.  То,  что  "вечный"  Эмомали  Шарипович  будет  значительно  отличаться  от  неуверенного  в  собственной 
долговечности,  продемонстрировал  уже  хотя  бы  последний  визит  президента  России  в  Таджикистан,  который  трудно 
назвать удачным с точки зрения обеспечения российских интересов в этой стране. Известно, что Владимир Путин вернулся 
из Душанбе раздраженным поведением своего некогда уступчивого коллеги, но что он реально может противопоставить 
нынешним представлениям президента Таджикистана о своих возможностях? Тем более, что Рахмонов теперь руководит 
не  Богом  забытой  постсоветской  республикой,  о  существовании  которой  было  известно  разве  что  узкому  кругу 
специалистов по региону, а страной, стабильность которой беспокоит Соединенные Штаты даже в большей степени, чем 
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Россию. Так что у Рахмонова, принимаемого не только в Кремле, но и в Белом доме, возникает неплохая возможность 
постоянного маневрирования - ну по крайней мере до 2020 года.

Проведя свой "большой" референдум, Эмомали Рахмонов не придумал ничего нового - он просто окончательно 
встроил  свою  страну  в  политическую  систему  Центральной  Азии.  Центральноазиатские  руководители  пытались  идти 
различными  путями  -  предлагали  демократические  модели  развития,  как  Акаев,  делегировали  часть  властных 
возможностей региональным элитам, как Назарбаев, создавали управляемую оппозицию, как Каримов, или превращали 
страну  в  собственное  поместье,  как  Ниязов.  Но  результат  всегда  один  и  тот  же  -  безальтернативность  лидера  и 
предоставление ему возможности решать, что будет дальше. Это и есть центральноазиатская демократия в начале ХХI 
века.

Финансовая амнистия вряд ли повлияет на объемы теневой экономики в 
Таджикистане

24.06.2003 EURASIANET
Зафар Абдуллаев

Если результаты референдума 22 июня будут подтверждены, президент Таджикистана Эмомали Рахмонов будет 
иметь возможность баллотироваться еще на два срока, что теоретически продлевает его пребывание у власти до 2020 г. 
Однако для установления в стране прозрачного демократического режима президенту придется решить несколько весьма 
серьезных задач. Одна из них заключается в установлении контроля над черным рынком денежных средств.

18 июня Национальный банк Таджикистана сообщил, что в период с 1 по 10 апреля в ходе объявленной амнистии 
было легализовано 187 млн долларов, а также более одного миллиона рублей и 61 тысяча евро. Большая часть этих денег, 
по словам начальника пресс-службы нацбанка  Рахматшо Додхудоева,  поступила в  последние  дни амнистии.  Согласно 
Додхудоеву,  в эти дни казна пополнилась 40 млн долларов и 20 млн таджикских сомони (6,5  млн долларов).  Банкиры 
обратились к правительству с просьбой продлить срок амнистии. В конце мая Рахмонов продлил этот срок до 10 июня.  
Пресс-секретарь  президента  Зафар  Саидов  говорит,  что  это  сделано  в  интересах  "многочисленных  граждан  и 
предпринимателей, которые по той или иной причине решили легализовать своих теневые финансовые накопления лишь 
накануне последнего дня амнистии".

По закону об амнистии любой таджикский гражданин может свободно разместить средства на счетах в одном из 
восьми крупнейших коммерческих банков, не уплачивая при этом штрафов или налогов. Руководство Национального банка 
заверило, что те, кто обвиняется в финансовых преступлениях, будет освобожден от наказания и граждане получат свои 
(отныне легальные) деньги обратно сразу же после того, как власти подведут итоги акции.

Заместитель директора департамента счетов физических лиц Национального банка Нина Амбарцумова призывает 
граждан покупать на легализованные средства выпущенные государством облигации или создавать новые компании. 18 
апреля  правительство  приняло  отдельный  закон,  освобождающий  всех,  кто  легализовал  свои  капиталы,  от  уплаты 
государственной пошлины на патенты, регистрацию и лицензирование. Закон освобождает также легализованные средства 
от уплаты налогов в случае вложения денег в жилищное и иное строительство.

Несмотря на эти шаги, эксперты считают, что доверие населения к таджикским банкам будет оставаться на низком 
уровне. "Люди опасаются, что их деньги могут ‘сгореть’ в любой момент, как это случилось в 1992-1993 гг.",  – говорит 
экономист Рустам Таджиев. По его словам, неспособность государства привести в порядок собственные финансы снижает 
желание граждан иметь дело с банками. Банки выплачивают проценты, которые едва покрывают инфляционные потери, 
добавил Таджиев, благодаря чему у вкладчиков создается впечатление, что получение доходов и банковская деятельность 
– вещи, никак не связанные друг с другом.

Результаты  амнистии  предсказать  трудно,  однако  лишь  немногие  ожидают,  что  она  окажет  сколько-нибудь 
значительное  влияние  на  теневую экономику.  Соседний  с  Таджикистаном и  гораздо  более  крупный  Казахстан провел 
аналогичную финансовую амнистию летом 2001 г.,  в ходе которой самые высокие результаты также наблюдались в ее 
завершающие дни. Казахстанская амнистия была точно так же продлена на десять дней президентским указом. Министр 
финансов Мажит Есенбаев заявил тогда парламенту, что "продление является необходимым психологическим фактором, 
потому что людям требуется время для принятия решений". Целью финансовой амнистии в Казахстане стало получение 
долларов  от  лиц,  обеспечивших  себе  "налоговое  убежище",  и  эмигрантов,  многие  из  которых  прятали  деньги,  чтобы 
избежать постоянно  менявшихся правил налогообложения.  Перед Таджикистаном,  который не может похвастаться,  как 
Казахстан, запасами нефти, стоят несколько более трудные финансовые проблемы.

По мнению экспертов, большая часть "грязных" денег в стране делается на трафике героина и других нелегальных 
наркотиков, принося ежегодно 300-400 млн долларов.

 Финансовая  амнистия  не  обязательно  заставит  наркоторговцев  заняться  легальным  бизнесом,  особенно  в 
ситуации,  когда  между  богатейшими  полями  опийного  мака  Афганистана  и  рынками  Европы  и  Соединенных  Штатов 
имеется всего лишь одно препятствие в виде подразделения российских пограничников. Ежегодно российские пограничники 
и таджикские спецслужбы конфисковывают тонны афганского героина, цена которого в России составила бы от 40 до 60 
млн долларов. Однако, как признают пограничники, их "улов" не превышает 10 процентов всех наркотиков, переправляемых 
через территорию Таджикистана.

В ситуации неконтролируемой теневой экономики правительство ввело высокие налоги, что вынудило граждан, не 
занимающихся наркоторговлей, прятать свои капиталы. Серьезным источником неофициальных доходов является рынок 
труда.  По  оценкам экономистов,  примерно  800  тысяч  нелегальных  мигрантов  отсылают  ежегодно  деньги  из  России  в 
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Таджикистан,  причем по  меньшей мере  60  процентов  этих  средств  составляют  наличные деньги.  По  неофициальным 
данным, объем "черного нала" в Таджикистане превышает 500 млн долларов.

"У населения имеются значительные запасы наличных денег, что является результатом высокого уровня трудовой 
миграции и наркоторговли", – говорит независимый политолог Турсун Кабиров.

В  этом  контексте  довровольная  сдача  денег  является  всего  лишь  началом  кампании  борьбы  с  теневой 
экономикой. По данным министерства финансов Таджикистана, в 2002 г. мигранты перевели с помощью банков более 82 
млн долларов. Однако продолжение борьбы с нелегальной наличностью может привести к опасным последствиям. Хайдар 
Махмадиев, отвечающий в администрации Рахмонова за борьбу с наркотиками,  заявил журналистам,  что "легализация 
доходов от контрабанды наркотиков и коррупции может стать мощным фактором роста организованной преступности и 
поставить  под  угрозу  национальную  безопасность  Таджикистана".  Если  Рахмонов  намерен  привести  Таджикистан  к 
стабильности, ему придется вступить в жестокую войну на экономическом фронте.

УЗБЕКИСТАН
Нужно ли Узбекистану СНГ?

23.06.2003 ЦентрАзия
Алишер Таксанов, Центр "Азия-Монитор" (Узбекистан)

Судя по показателям внешней торговли – нет
Уже  двенадцать  лет  как  Узбекистан  является  членом  Содружества  Независимых  Государств.  Не  будем 

вспоминать, как он туда вошел, хотя нужно признать, что это был правильный выбор. В период распада огромной и в тоже 
время глиняной империи СНГ стало единственной структурой, которая позволила избежать югославского сценария, сумела 
сохранить относительный мир и стабильность на всей постсоветской территории.

Для Узбекистана участие в СНГ стало фактором сохранения производства за счет расширения кооперативных 
связей.  Безусловно,  как  они  развивались  -  тема  отдельного  разговора,  и  тем  более  эти  гипертрофированные  и 
несбалансированные,  стихийно  складывающиеся  связи  создавали  определенные  предпосылки  для  усиления 
напряженности  членов  СНГ  по  отношению  друг  к  другу.  Может,  поэтому  с  тех  пор  у  официального  Ташкента  столь 
прохладные чувства к бывшим братьям по Союзу. Официально провозглашая Россию лидером интеграционных процессов, 
в тоже время узбекские власти не торопились попасть в прежние объятия "старшего родственника". Большие надежды 
возлагались на западные страны.

Причин в этом было несколько:
Во-первых,  СНГ  не  располагало  серьезными  средствами  для  инвестиций  в  Узбекистан,  такие  возможности 

отмечались  у  промышленно-развитых  стран  Европы,  Юго-Восточной  Азии,  США.  Поэтому  на  США,  Великобританию, 
Германию, Корею, Китай, Турцию, Пакистан, ОАЭ приходится наибольшее количество совместных предприятий. Вспомним 
такие  предприятия,  созданные  с  этими  странами,  как  "УзДЭУавто"  (автопроизводство,  175,5  млрд.  сумов  объема 
производства работ и услуг), "Зарафшон-Ньюмонт" (золотодобыча, 126 млрд. сумов), "УзБАТ" (табак, 39,9 млрд. сумов), 
"Кока-Кола Ичимлиги, Узбекистон, ЛТД" (напитки, 23,5 млрд. сумов), "Сингапур-Самарканд" (пищевые продукты, 3,1 млрд. 
сумов), "Кабул-Узбек" (текстиль, 56,5 млрд. сумов), "ДЭУ-Текстиль-Компани" (текстиль, 32,9 млрд. сумов), "Лок колор синтез" 
(лакокраска, 10,9 млрд. сумов), "Шакар инвестмент" (сахар, 63,1 млрд. сумов), "ДЭУ Юнител Ко." (связь, 20,4 млрд. сумов), 
"Чиноз Тукимачи ЛТД" (текстиль, 6,9 млрд. сумов). Никакая компания с участием СНГовских сторон не обладает такими 
показателями.

Во-вторых,  кооперация  осложняется  тем,  что  партнеры  сами  не  стремятся  укреплять  их.  Это  связано  как  с 
проблемами неувязки правовой основы для соглашения и совершения экономических операций на двух- и многосторонних 
уровнях,  так  и  в рамках низовых хозяйствующих субъектов,  в частности,  взаиморасчетов,  несогласованности поставок, 
увеличения цен, несоответствия качества сырья и продукции. Не работают многие соглашения, подписанные в рамках СНГ. 
По некоторым оценкам, их доля достигает 60%, особенно в этой части страдают хозяйственные и социальные проекты.

Не  действуют  многие  важные  направления  такого  сотрудничества,  например,  в  создании  финансово-
промышленных  групп  в  авиации,  транспортных  системах,  металлургии,  нефтехимии,  добыче  полезных  ископаемых. 
Неконвертируются дипломы и ученые степени, взаимно не поддерживается социальная и пенсионная системы государств 
СНГ.

Страны  СНГ  испытывают  серьезные  проблемы  с  криминализацией  общества,  наличием  слабой  системы 
правосудия,  укреплением  авторитаризма,  политической  разношерстностью  систем  и  социальной  нестабильностью, 
вызванной  переходным периодом.  Ташкент  вышел  из  Договора  о  коллективной  безопасности,  разочаровавшись  в  его 
возможностях  создать  реальную оборону  от  внешних противников,  в  частности,  от  агрессии  со  стороны Афганистана. 
Испугала его и то, что между членами ДКБ были конфликты -речь идет об Армении и Азербайджане.

В-третьих, СНГ перестало играть ведущую роль в развитии интеграционных процессов, особенно после активного 
внедрения  в  Центральную  Азию  и  Кавказ  западных  стран,  в  частности,  США,  Франции,  Германии.  Поддержав 
антитеррористическую операцию в Афганистане и Ираке, Ташкент получил "добро" на получение экономической помощи. 
Подтверждением  этому  стало  проведение  в  мае  2003  года  в  столице  Узбекистана  саммита  Европейского  банка 
реконструкции и развития.

Интеграционные процессы по периметру СНГ слабы, даже при подключении к ним стран из дальнего зарубежья. 
Скажем, если ГУУАМ ослаб после приостановления своего участия в нем Узбекистана, то экономическое пространство СНГ, 
провозглашенное Планом интеграционного развития от 1994 года, осталось просто декларацией. Из Таможенного союза 
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трансформировалось Евро-Азиатское экономическое сообщество, а зоны Черноморского экономического сотрудничества и 
Прикаспийских государств -  это структуры с неясными очертаниями.  Впрочем,  ясностью не  отличается и  Организация 
Центрально-Азиатского сотрудничества. ШОС - это организация с явно политической составляющей, хотя к ней пытаются 
увязать экономические проекты.

В-четвертых,  СНГ  продолжает  испытывать  экономические  трудности,  не  смотря  на  заверения  многих 
руководителей  стран,  что  они  находятся  на  подъеме.  Во  всяком  случае,  такого  роста  не  ощущается  на  показателях 
торговли  Узбекистана  с  ними.  Посмотрим на  некоторые  цифры.  В  прошлом  году  отмечено  общее  снижение  внешней 
торговли Узбекистана с зарубежными странами на 9,6%, причем только со странами Содружества - на 19,3%, тогда как с 
дальним зарубежьем - на 4,2%.

Согласно  статистике,  в  2001  году  Узбекистан  экспортировал  в  страны  СНГ  товаров  и  услуг  на  1090,6  млн. 
долларов, а импортировал на 1168,1 млн. долл. В 2002 году эти показатели составили, соответственно, 823,5 млн. (темп 
роста при этом составил 75,5% к уровню 2001 года) и 1000,3 млн. долл. (темп роста - 85,6%)В относительных показателях 
это составило: общий товарооборот со странами СНГ в 2001 году - 35,8% (дальнее зарубежье - 64,2%), в 2002 году - 32,0% 
(дальнее зарубежье - 68,0%), узбекский экспорт - 34,4% и 27, 6%, импорт - 37,2% и 36,9%.

В-пятых,  по-разному  происходят  торговые  процессы,  которые  связаны  с  емкостью  внутреннего  рынка  и 
потребностями на продукцию, произведенную в странах Содружества с учетом качества и ассортимента, цены. Следует 
сказать, что основным торговым партнером в Содружестве для Узбекистана выступает Россия - ее доля достигает 16,0% 
всего внешнеторгового оборота республики. Затем следуют Украина - 5,0% и Казахстан - 4,6%. В абсолютном выражении 
торговля с Россией составила 1104,1 млн. долл. в 2001 году (экспорт - 500,5 млн., импорт - 603,6 млн.), 913,1 млн. долл. в 
2002 году (экспорт -  317,8  млн.,  импорт -  595,3  млн.).  Еще в 1995 году Ташкент и Москва говорили о стратегическом 
партнерстве,  не  вникая  в  суть  этого  понятия.  Никто  не  разгадал,  в  чем  это  партнерство  проявляется,  если  между 
государствами  происходило  охлаждение.  Даже  переориентация  руководства  Владимира  Путина  на  новый  диалог  с 
государствами  Центральной  Азии  уже  не  смогло  изменить  внешнеполитический  вектор  и  экономические  интересы 
Ташкента. Время было упущено, таково мнение некоторых узбекских экспертов.

Наименьшие  показатели  внешнеэкономической  деятельности  у  Узбекистана  с  закавказскими  и  европейскими 
странами Содружества. Посмотрим эти показатели в динамике:

Так, в 2001 году Узбекистан осуществил экспорт в Азербайджан на 3,8 млн. долл. и импорт - на 8,6 млн., в 2002 
году - 5,2 млн. и 5,5 млн. соответственно; с Арменией - 1,6 млн. и 0,7 млн., 1,4 млн. и 0,4 млн.; с Грузией - 10,4 млн. и 1,9 
млн., 10,8 млн. и 4,9 млн.; с Беларусью - 6,5 млн. и 36,5 млн., 3,5 млн. и 25,2 млн.; с Молдовой - 0,1 млн. и 2,3 млн., 0,3 млн. 
и 3,1 млн.; с Украиной - 149,2 млн. и 222,9 млн., 160,4 млн. и 121,8 млн. долл. Если с закавказскимим странами у Ташкента 
складывается положительное торговое сальдо, то с европейскими - наоборот, отрицательное. Но при этом заметно падение 
узбекистанского экспорта и импорта. По мнению экспертов, такой уровень связей Узбекистана с закавказскими странами 
определен их слабой финансовой базы, невозможности вести расчеты в СКВ.

У Ташкента сложные отношения с Беларусью, практически никаких отношений с Арменией, слабые - с Молдовой. 
Лишь  Азербайджан  и  Грузия  представляют  интерес  -  и  то  в  рамках  осуществления  транспортной  независимости,  в 
частности, по проекту ТРАСЕКА. До 1995 года этот регион меньше всего интересовал Узбекистан. Более того, Ташкент 
отказывался  принимать  какое-либо  участие  в  урегулировании  проблем  азербайджано-армянского,  грузино-абхазского 
конфликтов, холодную позицию проявил во время молдавско-приднестровского столкновения.

Посмотрим в отдельности, как развивалось экономическое сотрудничество со странами,  которые входят в так 
называемую Организацию центрально-азиатского сотрудничества. Нетрудно вспомнить, что формально созданное в 1994 
году в виде Единого экономического пространства, эта интегративная структура четыре раза меняла вывеску и по сей день 
остается аморфной. Подавляющая часть принимаемых решений на уровне глав четырех государств остается на бумаге, в 
лучшем случае кое-какие проекты реализуются (и то - с грехом пополам),  но по сути никакой реальной интеграции не 
происходит. Это наглядно видно на уровне торговли Узбекистана с центрально-азиатскими собратьями-соседями.

Посмотрим  на  цифры:  в  2001  году  Ташкент  экспортировал  в  Казахстан  товаров  и  услуг  на  118,0  млн.  и 
импортировал - на 194,9 млн. долларов, в 2002 году, соответственно, 81,8 млн. и 181,5 млн.; в Кыргызстан - 76,4 млн. и 49,4 
млн., и 76,6 млн. и 35,0 млн.; в Таджикистан - 85,7 млн. и 20,5 млн., 101,1 млн. и 15,8 млн. Хотя Туркменистан не входит в  
экономические союзы Содружества, однако и с этой республикой ощущается падение торговли: показатели составили по 
экспорту 138,4 млн. в 2001 году и 64,6 млн. - в 2002 году, по импорту - 26,5 млн. и 11,8 млн. долларов.

Ташкент, несмотря на заверения узбекского правительства, находится в противоречивых отношениях с соседями. 
Это  выражается  во  введении  визового  режима  с  Таджикистаном  и  Кыргызстаном,  водной  неурегулированностью, 
энергетических  конфликтах,  транспортной  блокаде,  закрытии приграничной  торговли,  минировании и  столкновениях  на 
границах.  Особую опасность  вызывают прямые или косвенные участия во внутренних  конфликтах,  например,  Ташкент 
обвиняли в  соучастии государственных переворотов в Таджикистане и Туркменистане.  С другой стороны,  соседи тоже 
особенно не жалуют центрально-азиатского "тигра", который хочет превратиться в "дракона" всего региона.

В-шестых,  на  страны СНГ  приходилось  66,8% экспорта  продовольственных  товаров,  12,8% -  хлопка-волокна, 
39,1% - химической продукции и пластмасс, 89,7% - энергоносителей, 11,1% - черных и цветных металлов, 76,1% - машин и 
оборудования, 50,6% - услуг, 5,8% - прочее. Как видно из этого, основным потребителем произведенного в Узбекистане 
товарной массы являются партнеры по бывшему Советскому Союзу. Это связано с тем, что готовая продукция по качеству 
и ассортименту устраивает только рынки постсоветского пространства. В этом отношении, видимо, Ташкенту не следует 
терять рынки сбыта, наивно полагая, что дальнее зарубежье так и ждет Узбекистан, особенно после трагических событий 
11 сентября 2001 года в США. Политическая поддержка курса западных стран в антитеррористических операциях еще не 
стало основанием для открытия торгово-таможенных границ для этого центрально-азиатского государства.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

135



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что касается узбекского импорта, то на машины и оборудование приходилось 23,8%, продовольственные товары - 
37,3%, химическую продукцию и пластмассы - 41,1%, энергоносители - 82,0%, черные и цветные металлы - 73,7%, услуги -  
36,0%,  прочие  -  48,6%.  Такие  показатели  показывают  энергетическо-сырьевую  потребность  республики  и,  значит, 
уязвимость ее экономики. Безусловно, не всякая страна может существовать в условиях самодостаточности, поэтому она из 
объективных обстоятельств должна развивать торговлю. И в этом отношении внешнеэкономические операции должны быть 
выгодными  для  всех  участников.  СНГ  -  территория,  где  производятся  необходимые  для  Узбекистану  товары,  их 
транспортировка не так уж сильно влияет на цену, как, например, из США. Попытка перейти на автаркию грозит Ташкенту 
серьезными перекосами в экономике, вызвать острый дефицит. Печальный опыт у узбекистанцев в этом имеется.

В-седьмых,  сложности  происходят  и  в  развитии  средств  коммуникации.  До  сих  пор  нет  прямых  воздушных 
сообщений  с  Беларусью,  Арменией,  Молдовой.  В  результате  отмены  железнодорожных  сообщений  в  направлении 
Ташкент-Иркутск, Нукус-Алмата, Ташкент-Чарджоу-Нукус, а также снижения частоты курсирования пассажирского поезда 
Ташкент-Москва отмечено уменьшение отправления пассажиров на 0,5%, снижения пассажирооборота на 5,8%. Эти цифры 
не столь масштабны, но свидетельствуют об изменении политико-экономического вектора Ташкента в отношении стран 
СНГ.

Что касается грузоперевозок, то Ташкент предпочитает использовать южные маршруты, минуя северных соседей, 
в частности, Россию. Правда, здесь пришлось внести некоторые коррективы. Как известно, проект ТРАСЕКА предполагал 
активное подключение туркменской транспортной сети, однако из-за политических амбиций и непрогнозируемой политики 
Ашгабата,  Узбекистану  пришлось  обратить  взоры к  "любимому"  Казахстану,  чтобы  на  его  территории  построить  200-
километровый участок железнодорожного полотна до Каспия. Кроме Туркменистана к числу "любителей" несоблюдения 
договоров и соглашений присоединился Азербайджан, увеличив на 25% НДС за транзит узбекских грузов, в результате чего 
только в 1999 году в два раза упали перевозки по Транскавказкому коридору.

Между тем, сравним качественные показатели развития этого маршрута от Узбекистана до Германии через два 
направленния - через Россию и через Кавказ. Итак,

Российский маршрут:  Ташкент  -  Казахстан -  Черниговка -  Орша -  Польша -  Франкфурт-на-Майне  (расстояние 
оцнивается в 5750 км, время в пути: зимой - 16 суток, летом - 11,5 суток).

TRACECA: Ташкент - Туркменистан - Каспийское море - Азербайджан - Грузия - Черное море - Болгария - Румыния 
- Центральная Европа - Франкфурт-на-Майне (расстояние: 5900 км, время в пути: зимой - 29,5 суток, летом - 23,5 суток).

Как  видно  из  вышеприведенных  примеров,  ТРАСЕКА  в  экономическом  смысле  явно  уступает  российскому 
маршруту (трудно сопоставить время и расстояние).  Может ТРАСЕКА выигрывает в смысле денежном,  ведь участники 
транспортного  коридора  обещали  снижать  тарифы,  чтобы конкурировать  с  другими региональными  путями,  например, 
иранским и российским. По расчетам, так оно и выходило, да и первые грузообороты вселяли надежду. Но потом было 
давление на Туркменистан со стороны Ирана и на Азербайджан - со стороны Турции, которые были недовольны тем, что 
Ташкент игнорирует магистрали по их территории.

На конференции "Проблемы развития транспортного моста Азия-Европа" в мае 1999 года замминистра транспорта 
России Казанцев предложил альтернативу Великому шелковому пути маршрут Ташкент - Москва - Брест [или Чоп]. Этот 
маршрут  уже  обустроен,  имеет  развитую инфраструктуру,  ускоряет  продвижение  грузов  за  счет  меньшего  количества 
транзитных  государств;  сроки  доставки  груза  из  Азии  в  Европу  в  среднем  на  десять  суток  меньше.  Почему  бы  не 
воспользоваться?

В-восьмых, если в первые годы Узбекистан стремился форсировать экономическую сторону интеграции и всячески 
противодействовал политическим процессам (Ташкент отказался от участия в Межпарламентской ассамблеи СНГ, создания 
Межхозяйственного суда СНГ,  не подписал договора политического характера),  то после атак бандформирований ИДУ 
изменил свой курс на 180 градусов. Теперь политические интересы превалируют над другими, особенно если речь идет о 
совместной  борьбе  с  организованной  преступностью,  наркоторафиком,  религиозным  экстремизмом.  Сказать,  что  эти 
документы эффективны - сложно, так как на всех встречах лидеров СНГ или Центральной Азии, на двусторонних встречах 
постоянно поднимаются и решаются одни и те же задачи. Частота их инициирования - свидетельство невыполнения взятых 
обязательств.

Все вышеперечисленное свидетельствует, что СНГ все в меньшей степени интересует Ташкент. Даже срочный 
приезд лидеров стран Закавказья и Центральной Азии на Ташкентский саммит ЕБРР не свидетельство укрепляющегося 
доверия между ними. Скорее всего, это факт того, что государства стремятся получить личную выгоду, порой даже в ущерб 
региональным интересам. И этим пользуются многие игроки, находящиеся далеко от постсоветского пространства.

Узбекистан строит зоны безопасности
25.06.2003. Время МН

Иван Муравьев
Одними  из  первых  в  нынешнем  году  традиционное  место  жительства  должны  были  поменять  жители 

высокогорного кишлака Кавзахона Кашкадарьинской области.
За  несколько  часов  до  насильственного  переселения  сюда  в  сопровождении  сотрудников  милиции  прибыли 

большегрузные "КамАЗы" и автобусы. Крестьянам и членам их семей дали минимум времени на сборы, так что захватить с 
собой они смогли только самое необходимое.  После чего недовольных решением власти людей практически насильно 
запихали в автобусы, и колонна двинулась в долину. Одна из переполненных машин, в которой находились дети, женщины 
и старики, будучи технически неисправной, рухнула с обрыва в ущелье. В результате до места, определенного горцам, не 
добрались 30 с лишним человек, более 10 из которых, по официальным данным, не увидят его уже никогда.
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Депортация неблагонадежного, по мнению режима, населения из приграничных с сопредельными государствами 
районов Узбекистана, похоже, становится уже доброй традицией. Не так давно по распоряжению Ислама Каримова в горах 
Сурхандарьинской области,  примыкающих  к  Таджикистану,  были ликвидированы несколько горных поселений,  а  люди, 
проживавшие здесь, под стволами автоматов были сопровождены в контролируемые режимом долины. Робкие попытки 
крестьян протестовать мгновенно пресекались, а зачинщиков локальных бунтов власть объявила пособниками бандитов и 
террористов.

Впрочем, в эту категорию граждан сегодня попадает чуть ли не каждый осмелившийся высказать свое несогласие 
с политикой властей. Именно поэтому на уровне президента было решено создать вдоль границы так называемую зону 
безопасности: в горах на глубину 5-10 км, местами до 20; в равнинной части она должна составлять минимум 2 км. Таким 
образом, под ликвидацию в республике попадают несколько десятков тысяч поселений, а сотням тысяч узбеков, таджиков, 
казахов уже в ближайшее время предстоит осваивать новые, как правило, неплодородные земли, заново строить себе 
жилье и искать нишу для приложения сил.

Массовая  же  депортация  своего  народа  вызвана  в  Узбекистане  в  первую  очередь  крупномасштабным 
недовольством  людей  властью  и  крайней  степенью  обнищания.  В  совокупности  с  произволом  милиции,  прокуратуры, 
беспринципностью судей, поборами на границе это создает весьма неблагоприятный фон для развития страны в целом. И 
этот фон объективно способствует реанимации оппозиционных Каримову, далеко не всегда конструктивных сил.

Так,  при  финансовой  и  моральной  поддержке  американских  эмиссаров  Грэга  Стивенсона  и  Ричарда  Глауба, 
делегированных  в  Узбекистан  соответственно  республиканской  и  демократической  партиями  США,  в  Ташкенте  под 
председательством Атаназара Арифова был проведен съезд незарегистрированной партии "Эрк" ("Воля").  В недрах же 
сельской  глубинки  (под  пристальным наблюдением тех  же  американцев)  набирает  обороты  так  называемая  аграрная 
партия, у руля которой стоит местный правозащитник Марат Захидов.

Если принять во внимание серьезные подпольные структуры "Хизбут тахрир аль Ислами", действующие здесь уже 
довольно продолжительное время, и восставшую из пепла Партию исламского возрождения, руководящий актив которой до 
сих пор находится в Афганистане, можно предположить, что лето в Узбекистане будет отнюдь не безоблачным, но очень 
жарким.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Проблемы повышения эффективности деятельности органов СНГ 
и оптимизации их структуры

Татьяна Титова
В одном из  предыдущих номеров Бюллетеня мы уже  писали о  проблемах реформирования системы органов 

Содружества Независимых Государств. Осторожное отношение государств - участников к приданию органам Содружества 
наднациональных функций в итоге привело к тому, что не были созданы даже такие механизмы исполнения принятых 
решений, которые не требуют выхода на наднациональный уровень. В результате на сегодняшний день СНГ представляет 
собой объединение  с малообязывающим характером связей, где отсутствует  система ответственности за выполнение 
принятых обязательств. В течение последних пяти лет вопросы реформирования органов СНГ и оптимизации их структуры 
с разной степенью интенсивности обсуждаются государствами-участниками Содружества (См. Приложение). В итоге была 
предпринята  реорганизация  основных  органов  СНГ.  Так,  был  создан  Экономический  совет  Содружества  Независимых 
Государств, а Исполнительный Секретариат, аппарат Межгосударственного экономического Комитета реорганизованы в 
Исполнительный  комитет  СНГ,  который  является  постоянно  действующим  исполнительным  органом  Содружества.  В 
представленных здесь материалах дается характеристика структуры и функций существовавших и вновь образованных 
основных органов Содружества:  Исполнительного Секретариата СНГ,  Межгосударственного экономического Комитета и 
созданного  на  основе  их  реорганизации  Исполнительного  комитета  СНГ,  а  также  нового  органа  содружества  - 
Экономического совета.

Образование Содружества Независимых Государств и его высших органов - Совета глав государств и Совета глав 
правительств - потребовало создания соответствующей структуры для обеспечения их деятельности. 16 января 1992 г. 
главами  государств  -  участников  Содружества  было  утверждено  Временное  положение  о  Рабочей  группе  для 
организационно-технической подготовки и проведения заседаний Совета глав государств и Совета глав правительств. Ее 
деятельность  осуществлялась  под  руководством  Координатора,  назначенного  Советом  глав  государств.  Постоянным 
местом пребывания Рабочей группы был определен г. Минск. 

Впоследствии в связи с развитием интеграционных процессов в Содружестве, созданием органов отраслевого 
сотрудничества  СНГ,  установлением  контактов  с  международными  организациями,  необходимостью  выработки 
рекомендаций по реализации решений высших органов Содружества на базе Рабочей группы был создан Исполнительный 
Секретариат СНГ. Положение об Исполнительном Секретариате СНГ было утверждено Решением Совета глав государств 
14 мая 1993 г. 

Согласно Положению, основными функциями Исполнительного Секретариата стали: организационно-техническая 
подготовка и проведение  заседаний  Совета глав государств,  Совета  глав  правительств и при  необходимости  -  других 
органов  СНГ;  рассмотрение  поступающих  от  государств-участников  Содружества  проектов  документов,  организация 
экспертной и правовой их проработки; формирование проектов повесток дня заседаний уставных органов Содружества, 
разработка  мероприятий  по  выполнению  их  поручений;  содействие  обмену  информацией  между  государствами-
участниками СНГ;  подготовка  аналитических  и  справочных материалов,  представляющих  взаимный интерес  для стран 
Содружества. Решением Совета глав правительств от 26 мая 1995 г. на Исполнительный Секретариат были возложены 
функции депозитария документов, принятых в рамках Содружества. 

Исполнительный Секретариат возглавил Исполнительный секретарь СНГ, назначенный Советом глав государств. 
Он также представлял, по поручению Совета глав государств и Совета глав правительств, Содружество в его сношениях с 
международными организациями. Исполнительным секретарем Содружества Независимых Государств до 29 апреля 1998 г. 
являлся Иван Коротченя. На этом посту его сменил Борис Березовский. Решением Совета глав государств от 2 апреля 1999 
г.  Председателем  Исполнительного  комитета  -  Исполнительным  секретарем  Содружества  назначен  Юрий  Яров. 
Руководящие должности в Исполнительном Секретариате занимали представители государств - участников Содружества, а 
аппарат в основном был представлен гражданами Республики Беларусь. 

В штаб-квартире Содружества осуществляли свою деятельность постоянные полномочные представители при 
уставных и других органах Содружества государств-участников СНГ. Через них Секретариат взаимодействовал со странами 
Содружества  по  различным  аспектам  сотрудничества.  Они  участвовали  в  организации  консультаций,  экспертной 
проработке документов, формировании и обсуждении проектов повесток дня заседаний уставных органов СНГ, выработке 
наиболее  приемлемых  форм и  методов  взаимодействия.  Важное  место  в  работе  Секретариата  занимало  содействие 
обмену информацией между государствами-участниками СНГ, уставными и отраслевыми органами Содружества. 

24 марта 1994 г. СНГ был предоставлен статус наблюдателя при Генеральной Ассамблее ООН. 3 августа 1994 г. 
Устав СНГ был зарегистрирован Секретариатом ООН как многостороннее международное соглашение в соответствии со 
ст.102 Устава ООН. Одним из важнейших направлений деятельности Секретариата являлось обеспечение взаимодействия 
СНГ с международными организациями. Были налажены деловые контакты с Международной организацией труда (МОТ), 
Всемирной организацией здравоохранения (ВОЗ),  Управлением Верховного Комиссара ООН по делам беженцев (УВКБ 
ООН), с Европейским Союзом. 

Межгосударственный  экономический  Комитет  (МЭК) был  создан  в  целях  обеспечения  формирования  и 
эффективной  деятельности  Экономического  союза,  развития  интеграционных  процессов  в  рамках  СНГ.  Соглашение  о 
создании МЭК подписано главами государств Содружества 21 октября 1994 г. 
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МЭК являлся  постоянно  действующим  координирующим  и  исполнительным  органом  Экономического  союза  и 
осуществлял  контрольные  и  распорядительные  функции  в  пределах  полномочий,  добровольно  делегированных  ему 
государствами-участниками  Договора  о  создании  Экономического  союза.  В  своей  деятельности  МЭК  был  подотчетен 
Совету глав государств и Совету глав правительств Содружества. МЭК был наделен правом контроля за выполнением 
принятых обязательств по решениям Совета глав государств и Совета глав правительств Содружества. 

Основными направлениями деятельности МЭК являлись: 
- формирование Экономического союза путем создания механизмов платежного союза, зон свободной торговли, 

таможенного союза, общего рынка товаров, услуг, капиталов и рабочей силы, валютного (денежного) союза; 
- достижение гармонизированного регулирования экономических отношений; 
-  поддержка  предпринимательства,  содействие  развитию инфраструктуры общего  рынка  -  транснациональных 

объединений, финансово-промышленных групп, финансово-кредитных и страховых структур, совместных предприятий; 
- выработка согласованных решений по социальным вопросам, представляющим общий интерес. 
Высшим органом МЭК являлся Президиум. Он состоял из заместителей глав правительств государств-участников 

Договора о создании Экономического Союза. Президиум возглавлял Председатель. Он избирался на один год из числа 
заместителей глав правительств, входящих в состав Президиума. В период между заседаниями Президиума функции его 
рабочего органа выполняла Коллегия. Она состояла из полномочных представителей государств. Коллегию возглавлял 
Председатель, который назначался Советом глав государств Содружества сроком на три года. 

При МЭК действовали межгосударственные, межправительственные, координационно-консультативные органы по 
общеэкономическим, социальным и отраслевым вопросам сотрудничества. Руководители этих органов принимали участие 
в работе Коллегии с правом совещательного голоса. МЭК имел Аппарат, состоящий из департаментов, комплектовавшихся 
из числа граждан государств-участников Договора о создании Экономического союза.

С  учетом  Решения  Совета  глав  государств  Содружества  о  совершенствовании  и  реформировании  структуры 
органов  Содружества  Независимых  Государств  от  2  апреля  1999  г.,  предусматривающего  создание  Исполнительного 
комитета Содружества Независимых Государств, Совет глав государств СНГ Протоколом от 21 июня 2000 года утвердил 
Положение об Исполнительном комитете СНГ. В соответствии с Положением,  Исполком СНГ является единым постоянно 
действующим  исполнительным,  административным  и  координирующим  органом  Содружества,  обеспечивающим 
организацию  работы  Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств,  Совета  министров  иностранных  дел, 
Экономического совета и других органов Содружества. 

Исполнительный комитет Содружества Независимых Государств является правопреемником Исполнительного 
Секретариата  СНГ,  Межгосударственного  экономического  Комитета  Экономического  союза,  рабочих  аппаратов  ряда 
межгосударственных и межправительственных отраслевых органов. Основные его функции - обеспечение деятельности 
Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств,  Совета  министров  иностранных  дел  и  Экономического  совета, 
выработка предложений о стратегии Содружества, правовая проработка документов, анализ хода реализации решений, 
договоров  и  систематическое  информирование  высших  органов  Содружества  и  др.  Комитет  подотчетен  Совету  глав 
государств,  Совету  глав  правительств,  а  также  в  пределах  их  компетенции  Совету  министров  иностранных  дел  и 
Экономическому совету.

Основными направлениями деятельности Комитета являются: 
-  разработка  совместно  с  государствами  -  участниками  Содружества  предложений  о  перспективах  развития 

Содружества, этапах их осуществления и приоритетах СНГ; 
-  разработка  совместно  с  государствами  -  участниками  и  органами  Содружества  предложений,  проектов 

документов,  направленных  на  развитие  сотрудничества  государств  -  участников  СНГ  в  политической,  экономической, 
социальной и других областях, внесение их в установленном порядке на рассмотрение Совета глав государств, Совета глав 
правительств, Совета министров иностранных дел и Экономического совета в соответствии со своей компетенцией; 

-  подготовка  предложений  по  углублению  разностороннего  экономического  сотрудничества  в  рамках  СНГ, 
созданию и  функционированию зоны свободной  торговли,  обеспечению благоприятных условий  для перехода  к  более 
высоким ступеням экономического сотрудничества; 

-  изучение совместно с  государствами -  участниками и органами Содружества хода экономических реформ в 
государствах - участниках СНГ и подготовка соответствующих предложений; 

-  содействие  заинтересованным  государствам  -  участникам  СНГ  в  развитии  в  рамках  СНГ  частного 
предпринимательства,  многосторонней  производственной  кооперации,  формировании  транспортных  коридоров, 
налаживании инвестиционного сотрудничества, развитии сельскохозяйственного рынка, совместном участии в реализации 
проектов по освоению месторождений топливно-энергетических и сырьевых ресурсов, совместном выходе предприятий на 
внешние рынки для оказания технического содействия третьим странам в строительстве промышленных и транспортных 
объектов,  решении  вопросов  свободы  транзита,  особенно  трубопроводного,  автомобильного,  железнодорожного 
транспорта; 

-  подготовка предложений по развитию сотрудничества в вопросах образования, здравоохранения, социальной 
защиты, культуры; 

- содействие государствам - участникам СНГ в реализации совместных программ и мероприятий по минимизации 
последствий экологических катастроф техногенного и природного характера, в разрешении миграционных и гуманитарных 
проблем; 

-  содействие государствам -  участникам СНГ в реализации совместных программ и мероприятий по борьбе с 
организованной преступностью и терроризмом; 
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-  содействие  совместным  исследованиям  и  разработкам  в  экономической  и  научно-технической  области 
заинтересованных государств - участников СНГ; 

-  разработка  правовых  вопросов  взаимодействия  государств  -  участников  СНГ,  в  том  числе  сближения 
хозяйственного  законодательства,  совершенствования  правовой  базы  экономического  сотрудничества  и  интеграции, 
формирования общих информационных систем заинтересованных государств - участников Содружества; 

- анализ и рассмотрение совместно с Советом хода реализации международных договоров, заключенных между 
государствами - участниками в рамках Содружества, а также решений Совета глав государств, Совета глав правительств, 
Совета министров иностранных дел, Экономического совета и подготовка соответствующих предложений; 

-  содействие  созданию  заинтересованными  государствами  -  участниками  Содружества  современного 
информационного пространства; 

-  взаимодействие  по  поручению  Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств  и  Совета  министров 
иностранных  дел  с  рабочими  (исполнительными)  органами  международных  организаций  и  объединений,  в  том  числе 
образованных в рамках СНГ, участие в международных мероприятиях; 

- содействие по поручению Совета министров иностранных дел проведению внешнеполитических консультаций по 
актуальным международным вопросам с учетом национальных интересов каждого из государств - участников СНГ; 

-  содействие  в  соответствии  с  поручениями  Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств  и  Совета 
министров иностранных дел реализации необходимых совместных мер урегулирования имеющих место на территориях 
государств  -  участников  Содружества  вооруженных  конфликтов  мирными  средствами,  в  том  числе  с  использованием 
механизмов и ресурсов ООН и ОБСЕ; 

- координация и анализ деятельности органов отраслевого сотрудничества Содружества, внесение совместно с 
Советом и Комиссией предложений по повышению эффективности их работы; 

- информирование о деятельности органов СНГ через средства массовой информации. 
Комитет совместно с представителями государств - участников Содружества: 
-  организует  рассмотрение  поступивших  от  государств  -  участников  и  органов  Содружества  материалов  по 

повестке  дня  заседаний  Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств,  Совета  министров  иностранных  дел, 
Экономического совета, других органов и подготовку по ним соответствующих предложений; 

-  формирует  проекты  повестки  дня  заседаний  Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств,  Совета 
министров иностранных дел, Экономического совета; 

- анализирует ход реализации решений и договоров и систематически информирует Совет глав государств, Совет 
глав правительств, Совет министров иностранных дел, Экономический совет и государства - участники Содружества об их 
исполнении; 

- информирует в установленном порядке Совет глав государств о соответствии предложений органов отраслевого 
сотрудничества СНГ перспективам и этапам развития Содружества; 

- разрабатывает проект единого бюджета органов СНГ и осуществляет последующий контроль за исполнением 
бюджета; 

-  представляет  ежеквартально  правительствам  государств  -  участников  Содружества  отчет  о  поступлении  и 
расходовании бюджетных средств по статьям утвержденной сметы. 

Комитет для реализации своих функций: 
-  осуществляет  на  основе  замечаний  и  предложений  государств  -  участников  СНГ  экспертную  правовую 

проработку внесенных в установленном порядке проектов соглашений и решений; 
взаимодействует с уставными и другими органами СНГ; 
-  организует  деятельность  органов  отраслевого  сотрудничества  Содружества,  функции  рабочих  аппаратов 

которых переданы Комитету, способствует взаимодействию и оказывает организационно-консультативную помощь другим 
органам Содружества; 

- готовит аналитические, справочные и другие материалы, необходимые для рассмотрения вопросов Советом глав 
государств, Советом глав правительств, Советом министров иностранных дел, Экономическим советом; 

- рассылает в установленном порядке государствам - участникам Содружества предварительную повестку дня и 
проекты  документов,  вносимые  на  рассмотрение  предстоящих  заседаний  Совета  глав  государств,  Совета  глав 
правительств, Совета министров иностранных дел, Экономического совета, а также поступившие от государств-участников 
и органов Содружества предложения о включении в повестку дня дополнительных вопросов; 

-  обеспечивает  своевременное  направление  государствам -  участникам Содружества  документов,  принятых в 
рамках Содружества; 

- направляет по поручению Совета глав государств, Совета глав правительств, Совета министров иностранных 
дел,  Экономического  совета  проекты  документов,  требующие  специальной  экспертизы,  на  =  заключение  в  научно-
исследовательские учреждения государств - участников Содружества; 

- формирует информационно-аналитические базы данных о вопросах сотрудничества в рамках СНГ; 
-  организует  учет  документов,  принятых  Советом  глав  государств,  Советом  глав  правительств,  Советом  - 

министров иностранных дел, Экономическим советом, и ведет текущий архив; 
- осуществляет функции депозитария документов, принятых в рамках Содружества; 
организует  по  поручению  Председателя  Совета  глав  государств  (Совета  глав  правительств)  голосование  с 

использованием  подлинника  подписи  каждого  из  глав  государств  (глав  правительств),  если  необходимо  принять 
безотлагательное решение в промежутках между заседаниями Совета глав государств (Совета глав правительств); 
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- ведет протоколы заседаний Совета глав государств, Совета глав правительств, Совета министров иностранных 
дел и Экономического совета, а при необходимости - и других органов Содружества; 

-  выпускает  информационный  вестник  Совета  глав  государств  и  Совета  глав  правительств  Содружества, 
экономический вестник Содружества и другие информационные издания; 

- осуществляет финансово-хозяйственную деятельность, направленную на выполнение возложенных на Комитет 
функций.

Комитет  состоит  из  Председателя  Исполнительного  комитета  -  Исполнительного  секретаря  СНГ,  его 
заместителей,  департаментов  и  иных  структурных  подразделений.  Председатель  Комитета  является  основным 
административным  лицом  Содружества,  назначаемым  по  предложению  государства  -  участника  СНГ  Советом  глав 
государств Содружества сроком на три года решением, принятым консенсусом. 

Решением  глав  государств-участников  СНГ  от  25  января  2000  года  было  утверждено   Положение  об 
Экономическом  совете СНГ. Вновь созданный орган  -  Экономический совет Содружества Независимых Государств - 
основной исполнительный орган, который обеспечивает выполнение соглашений, принятых в рамках СНГ, решений Совета 
глав государств и Совета глав правительств Содружества о формировании и функционировании зоны свободной торговли и 
других вопросах социально-экономического сотрудничества, принимает решения о вопросах, отнесенных к его компетенции, 
а также по поручениям Совета глав государств и Совета глав правительств СНГ. В своей деятельности Совет подотчетен 
Совету  глав  государств  и  Совету  глав  правительств  СНГ  и  состоит  из  заместителей  глав  правительств  государств-
участников СНГ. 

Основными направлениями деятельности Совета являются: 
-  содействие  углублению  разностороннего  экономического  сотрудничества  в  рамках  СНГ,  созданию  и 

функционированию  зоны  свободной  торговли,  обеспечению  благоприятных  условий  для  перехода  к  более  высоким 
ступеням  экономического  сотрудничества,  основанного  на  свободном  перемещении  товаров,  услуг,  рабочей  силы  и 
капиталов; 

-  разработка  предложений  по  сотрудничеству  в  области  развития  частного  предпринимательства, 
функционирования  финансово-промышленных  групп,  финансово-кредитных  и  страховых  структур,  совместных 
предприятий,  формирования  рыночной  инфраструктуры,  установления  прямых  контактов  между  производителями 
различных форм собственности, налаживания инвестиционного сотрудничества; 

-  разработка  заинтересованными  сторонами  совместных программ и  проектов  по  развитию промышленности, 
сельского  хозяйства,  транспорта,  освоению  месторождений  топливно-энергетических  и  сырьевых  ресурсов,  решению 
вопросов свободы транзита; 

- расширение сотрудничества в вопросах образования, здравоохранения, социальной защиты, культуры. 
Основными функциями Совета являются: 
- содействие осуществлению мероприятий по формированию и функционированию зоны свободной торговли, в 

том числе по снижению и отмене таможенных пошлин, налогов и сборов, созданию механизмов тарифного и нетарифного 
регулирования; 

- разработка предложений о создании системы взаимных расчетов и платежей по торговым и другим операциям; 
-  создание  правовых,  экономических  и  организационных  условий  для  перехода  к  более  высоким  ступеням 

экономического сотрудничества, основанного на свободном перемещении товаров, услуг, рабочей силы и капиталов; 
- формирование заинтересованными сторонами Общего аграрного рынка путем создания условий для свободного 

движения  товаров  и  услуг  агропромышленных  комплексов,  развития  производственной  кооперации  по  производству 
сельскохозяйственных  машин  и  оборудования,  образования  оптовых  продовольственных  рынков  и  защиты 
сельскохозяйственных товаропроизводителей на рынках государств-участников Содружества Независимых Государств; 

- содействие углублению сотрудничества в области науки и техники, обеспечение свободного доступа к открытой 
научно-технической  информации,  защиты интеллектуальной  собственности  и  взаимное  предоставление  национального 
режима для научно-исследовательских организаций, ученых и специалистов; 

-  выработка  предложений  по  вопросам  перспектив  экономического  сотрудничества  государств-участников 
Содружества Независимых Государств на основе анализа основных тенденций социально-экономического развития и хода 
экономических реформ; 

-  подготовка  рекомендаций  по  совершенствованию  производственно-технологических  связей,  согласование  с 
заинтересованными государствами совместных программ по развитию экономики; 

- содействие вхождению государств Содружества в мировую хозяйственную систему, развитию сотрудничества с 
другими международными организациями; 

-  принятие  согласованных  мер  в  области  стандартизации,  статистики,  метрологии,  сертификации  продукции, 
охраны окружающей среды и природных ресурсов, предотвращения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций; 

- содействие сближению национального законодательства в рамках компетенции Совета. 
Совет для реализации своих функций: 
-  вырабатывает  и вносит на рассмотрение Совета  глав  правительств и Совета  глав  государств  Содружества 

предложения и проекты документов о вопросах экономического и социального характера; 
-  рассматривает ход выполнения принятых обязательств в  экономической и социальной сферах по решениям 

Совета глав государств и Совета глав правительств Содружества; 
- регулярно представляет Совету глав государств и Совету глав правительств Содружества доклады о тенденциях 

экономического  и  социального  развития  государств-участников  СНГ  и  интеграционных  процессах  с  соответствующими 
предложениями; 
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- проводит консультации в области экономической и социальной политики государств Содружества о вопросах, 
представляющих взаимный интерес, содействует обмену опытом и информацией в указанных областях; 

- обеспечивает координацию деятельности межгосударственных и межправительственных органов Содружества 
социально-экономического характера; 

- запрашивает необходимую информацию у соответствующих органов Содружества и дает им и Исполнительному 
комитету СНГ поручения по вопросам социально-экономического сотрудничества.

При Совете на постоянной основе действует Комиссия по экономическим вопросам с местом пребывания в г. 
Москве. Комиссия состоит из полномочных представителей государств-участников Содружества при Экономическом совете 
СНГ,  а  также  заместителей  Председателя  Исполнительного  комитета  -  Исполнительного  секретаря  СНГ  с  правом 
совещательного  голоса.  Комиссия  обеспечивает  всестороннюю  проработку  и  рассмотрение  проектов  документов, 
подготавливаемых  Исполнительным  комитетом  СНГ  и  отраслевыми  органами  социально-экономического  характера,  а 
также согласование позиций государств. 

Решения Совета принимаются следующим образом:  консенсусом - о вопросах формирования зоны свободной 
торговли,  о  проектах,  имеющих  серьезные  экономические  последствия,  и  других  стратегических  вопросах  развития; 
простым большинством - о процедурных вопросах.  Заседания Совета проводятся по мере необходимости, но не реже 
одного раза в квартал, а заседания Комиссии - не реже одного раза в месяц. 

Реформирование системы органов СНГ не закончено. Предстоит его продолжить, сделав акцент на оптимизацию 
структуры и штатов,  совершенствование  подбора кадров.  По мнению экспертов,  необходимо стремиться к  созданию в 
рамках  СНГ  эффективного  переговорно-консультативного  механизма  для  обеспечения  оптимального  продвижения 
многостороннего  сотрудничества.  Нужна  гибкая  и  оперативная  система,  позволяющая  вырабатывать  консенсусные 
решения  по  ключевым  проблемам,  учитывающие  нюансы  позиций  государств-участников  СНГ.  Возможный  путь  - 
повышение роли представителей государств - участников в органах Содружества. 

Приложение
РЕШЕНИЕ о мерах по дальнейшему повышению эффективности деятельности органов 
Содружества Независимых Государств и оптимизации их структуры
Совет  глав  государств  Содружества  Независимых  Государств,  рассматривая  совершенствование  структуры 

органов СНГ и повышение эффективности их деятельности как важную предпосылку дальнейшего раскрытия потенциала 
Содружества,  исходя  из  того,  что  этот  процесс  должен  носить  эволюционный  и  целенаправленный  характер,  быть 
ориентирован  на  приведение  организационных  форм  сотрудничества  в  соответствие  с  его  реальным  содержанием, 
определяемым интересами государств - участников, 

считая необходимым продолжить работу по оптимизации структуры и штатов органов Содружества, сосредоточив 
усилия и ресурсы на приоритетных направлениях многостороннего взаимодействия в контексте новых задач и вызовов, 
решил: 

1.  Поручить  правительствам  государств  -  участников  СНГ  принять  необходимые  меры  по  повышению 
ответственности министерств и ведомств государств - участников за выполнение принятых в рамках СНГ документов, в том 
числе касающихся финансирования органов Содружества. 

На заседаниях Совета глав правительств,  Совета министров иностранных дел,  Экономического совета СНГ и 
Совета постоянных полномочных представителей государств -  участников Содружества при уставных и других органах 
Содружества регулярно рассматривать ход выполнения государствами -  участниками внутригосударственных процедур, 
необходимых для вступления в силу принятых в рамках СНГ документов, и их реализации, заслушивать соответствующие 
отчеты руководителей отраслевых органов СНГ. 

2.  В целях  сосредоточения усилий  Совета глав государств СНГ на рассмотрении наиболее  важных вопросов 
деятельности  Содружества,  а  также  оптимального  разграничения  полномочий  между уставными органами СНГ Совету 
постоянных  полномочных  представителей  государств  -  участников  Содружества  при  уставных  и  других  органах 
Содружества совместно с Исполнительным комитетом СНГ разработать предложения по уточнению компетенции Совета 
глав правительств, Совета министров иностранных дел, Экономического совета СНГ и внести их в установленном порядке 
на рассмотрение Совета глав правительств СНГ. При этом исходить из того, что к исключительной компетенции Совета 
глав государств СНГ относится принятие решений, касающихся внесения поправок в Устав СНГ и определения стратегии 
развития Содружества. 

3. Совету постоянных полномочных представителей государств - участников Содружества при уставных и других 
органах Содружества совместно с Исполнительным комитетом СНГ проанализировать деятельность органов отраслевого 
сотрудничества  Содружества  и  внести  в  установленном  порядке  на  рассмотрение  Совета  глав  правительств  СНГ 
предложения по оптимизации их структуры и повышению эффективности работы с учетом задач дальнейшего развития 
многостороннего  взаимодействия,  возможностей  государств  -  участников  Содружества  по  финансированию,  а  также 
необходимости исключить дублирование. 

4.  Органам  отраслевого  сотрудничества  продолжить  практику  разработки  программ  в  основных  сферах 
сотрудничества в рамках СНГ. При этом обратить особое внимание на ход их реализации. 

5.  Руководителям  органов  СНГ  добиваться  расширения  информационного  освещения  работы  по  развитию 
многостороннего сотрудничества. 
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6.  В  целях  оптимизации  структуры и  численности  органов  СНГ,  финансируемых  за  счет  бюджетных  средств 
государств - участников Содружества, установить с 1 января 2003 года численность их персонала в количестве 555 человек 
(сокращение в целом на 23,3 %), в том числе: 

Исполнительного комитета Содружества Независимых Государств - 220 человек
Штаба по координации военного сотрудничества государств - участников Содружества Независимых Государств - 

55 человек
Секретариата Совета министров обороны государств -  участников Содружества Независимых Государств -  10 

человек
Межгосударственного статистического комитета Содружества Независимых Государств - 80 человек
Координационной службы Совета командующих Пограничными войсками - 54 человека
Экономического Суда Содружества Независимых Государств имея в виду при этом доведение числа судей до 

одного от государства - 35 человек, 
Антитеррористического центра государств - участников Содружества Независимых Государств - 60 человек
Бюро  по  координации  борьбы  с  организованной  преступностью  и  иными  опасными  видами  преступлений  на 

территории государств - участников Содружества Независимых Государств - 30 человек
Секретариата  Координационного  совета  генеральных  прокуроров  государств  -  участников  Содружества 

Независимых Государств - 6 человек
Межгосударственного координационного центра  по увековечению памяти защитников Отечества - 5 человек.
Поручить руководителям органов Содружества привести их штатное расписание в соответствие с установленной 

численностью согласно законодательству страны пребывания соответствующего органа СНГ. 
7. Совету глав правительств СНГ продолжить работу по дальнейшему повышению эффективности деятельности и 

совершенствованию структуры органов СНГ. 
Совершено в городе Кишиневе 7 октября 2002 года в одном подлинном экземпляре на русском языке. Подлинный 

экземпляр  хранится  в  Исполнительном  комитете  Содружества  Независимых  Государств,  который  направит  каждому 
государству, подписавшему настоящее Решение, его заверенную копию. 

За Азербайджанскую Республику                            Г. Алиев
За Республику Молдова                                            В. Воронин
За Республику Армения                                            Р. Кочарян
За Российскую Федерацию                                       В. Путин
За Республику Беларусь                                            А. Лукашенко
За Республику Таджикистан                                    Э. Рахмонов
За Грузию                                                                   Э. Шеварднадзе
За Республику Узбекистан                                       И. Каримов
За Республику Казахстан                                         Н. Назарбаев
За Украину                                                                Л. Кучма
За Кыргызскую Республику                                    А. Акаев
_________ 
Решение  подписано  Республикой  Беларусь  с  оговоркой:  "Республика  Беларусь  исходит  из  того,  что  

численность  персонала  в  количестве  35  человек  предполагает  сохранение  существующей  квоты  числа  судей  от 
государств  -  участников  до  изменения  статьи  2  Соглашения  о  статусе  Экономического  Суда  Содружества  
Независимых Государств от 6 июля 1992 года". 

Решение не подписано Туркменистаном. 
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ДИСКУССИЯ
Призрак Оксюморона. «Русский ислам» и «карманная Церковь» в 
свете интересов России 

Кирилл Фролов
Представляется  необходимым  познакомить  читателя  с  полемикой  с  моим  давним  оппонентом  Максимом 

Шевченко, считающим, как и его друг Гейдар Джемаль, что благо России – в исламе, да еще самого радикального толка. 
Статья Шевченко с грубыми выпадами против  русских православных кругов была опубликована на портале «Кредо.Ру», 
осуществляющему  «прицельную  информационную  стрельбу»  по  Русской  Православной  Церкви».  Это  издание 
неофициально поддерживается главой ФЭП Глебом Павловским. 

Полемика имеет опосредованное отношение к теме русской диаспоры, а прямое - к вопросу будущего России, 
которое экспериментаторы в области религиозной идентичность подвергают серьезной угрозе. 

Шеф-редактор журнала "Смысл" рассказывает о своем отношении к проблемам ислама, в том 
числе "русского" 

24.06.2003 г., Портал-Credo.Ru
Беседовал Александр Солдатов

Портал-Credo.Ru: Как  Вы  оцениваете  заявления  Али  Вячеслава  Полосина,  прозвучавшие  в  его  интервью 
"Порталу-Credo.Ru",  о том,  что Вы нанесли оскорбление муфтию Равилю Гайнутдину,  выступая недавно в  Московском 
центре Карнеги?

Максим  Шевченко: Али  Полосин  не  первый  раз  повторяет  эту  чушь,  пытаясь  рассорить  меня  с  Равилем-
хазратом. Я очень хорошо знаю муфтия Равиля Гайнутдина и уважаю его как честного, порядочного человека, который в 
трудные дни гонений на своих единоверцев всегда, в силу своих возможностей, отстаивал их права и не изменял своим 
принципам. Он в течение 2002-2003 годов дважды бывал гостем моей еженедельной авторской программы "Выбор веры", 
идущей на радиостанции "Маяк-24". Кстати, Али Полосин также был гостем "Выбора веры" в прошлом году. 

По  поводу  моего  выступления в  центре  Карнеги  у  меня  был личный разговор  с  Равилем-хазратом во  время 
конференции  не  так  давно  в  Нижнем  Новгороде.  Я  разъяснил  ему,  что  имел  в  виду.  Дело  в  том,  что  существует 
опубликованная,  кстати,  на  вашем сайте,  в  репортаже Тульского,  стенографическая  запись  куска  моей  прямой речи  в 
центре Карнеги. Причем не доклада, а ответа на один из вопросов. Выступление, в целом, касалось религиозного фактора в 
предстоящих выборах. Желающие могут зайти на сайт "Эха Москвы" - там выставлена стенограмма передачи, в которой я 
повторил тезисы, высказанные в центре Карнеги.

Опубликованный Тульским кусок абсолютно вырван из контекста, а передача прямой речи, со всеми присущими ей 
двусмысленностями  и  экивоками,  является  провокативной  по  сути  и  замыслу.  Честный  журналист  передает  смысл 
высказывания, подтверждая его цитатой, провокатор - пытается подогнать цитату под свой замысел.

Я сказал, по сути, что муфтии, в том числе и уважаемый Равиль Гайнутдин, не контролируют и не представляют 
реальное исламское пространство России в той полной мере, как это пытаются зачастую представить некомпетентные 
журналисты или сотрудники аппаратов муфтиев, каковым является и Полосин. 

Реальная жизнь мусульман проходит не в малочисленных мечетях, а в аулах, селах, махалля, городских общинах, 
домах, на рынках, в хлебопекарнях, в трудовых и религиозных общинах, к сожалению, в криминальных группировках и 
незаконных  вооруженных  формированиях  в  Чечне  и  Дагестане.  А  также  на  площадях  городов,  где  их  терроризирует 
милиция, определяя "опасных" по расовым признакам, и в политических тюрьмах и камерах, где их допрашивают, в том 
числе и с применением пыток.  Там нет муфтиев в халатах и зеленых чалмах. Они - в каменных многомиллионных по 
стоимости мечетях, в кремлевских залах и т.д. 

Ну, скажите, кого контролирует муфтий Равиль Гайнутдин в Москве, если на почти миллион мусульман, в ней 
проживающих, в столице менее десятка официальных мечетей? И из них большинство - за Равиля-хазрата. Он уважаемый 
человек,  бесспорно,  в  московских  общинах,  но  люди-то  создают  свои,  неофициальные  мечети  по  месту  жительства, 
избирают имамов из своих рядов! И ведать не ведают, что их в Москве представляет Равиль-хазрат или там Полосин. Есть 
даже исламские детские сады и школы, но неофициальные.

Мечеть, в отличие от христианского храма, - вообще не храм. Это выдумки, что обязательно ее строить из камня, с 
минаретом. Люди в квартирах, в гаражах мечети устраивают. Постелили ковры или картонки - вот тебе и мечеть!

Между тем, у мусульман России нет иллюзий - власть, большинство СМИ и т.н. влиятельное общество настроены 
антиисламски, антикавказски, антитатарски, антисреднеазиатски, антиарабски и т.д. 

Что бы ни говорили о событиях в Чечне официальные СМИ, мусульмане России получают информацию через 
личные  контакты,  связи  и,  например,  разрекламированный  успех  чеченского  референдума  в  этой  информации 
оборачивается страшной правдой о происходящем на северном Кавказе. Мусульмане России не слепые и не глухие - они 
читают и "Новую газету", и доклады о преступлениях против гражданских лиц в Чечне, готовящиеся обществом "Мемориал". 
Они считают чеченцев мусульманами, единоверцами, и у них есть устойчивое мнение, что война там идет именно против 
ислама. Несмотря на уверения муфтиев и государственных пропагандистов, убедительных доказательств обратного им не 
представлено. Так считаю не я, а мусульмане - я много беседовал с самыми простыми людьми - татарами, кавказцами, 
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азербайджанцами и т.д.  К чеченцам у всех сложное отношение,  но войну они воспринимают именно как  войну против 
мусульман.

А муфтии выступают, говоря, что в Чечне все хорошо. Кого они после этого представляют?
Кстати, сама должность муфтия - административная, а не духовная. В суннитском исламе вообще нет духовенства 

и духовных должностей.
Ничего обидного в этой правде, мне кажется, для уважаемого Равиля-хазрата нет и быть не может.
Полосин просто не находит себе места... Когда он принял ислам, то заявил, что сделал это под влиянием Джемаля 

и видит истину только в шиизме. Потом он называл себя салафитом. Потом оказался в тарикатском исламе. Это, как приняв 
католицизм, перейти в протестантизм, а потом и в православие. Понятно, человеку хочется закрепиться на должности, в 
конфессии,  социализироваться.  Но  он  доходит  до  смешных  моментов.  В  социальной  программе  Совета  муфтиев, 
написанной им, есть пассаж, из которого следует, что правление Путина чуть ли не Кораном предсказано. Мне кажется, что 
подобное  позорит  и  власть,  не  нуждающуюся  в  подобном угодничестве,  и  самих  мусульман,  и,  кстати,  шейха  Равиля 
Гайнутдина, издавшего эту программу.

-  Действительно  ли  в  аппарате  полпреда  президента  в  Приволжском  федеральном  округе  разрабатывается 
проект,  который можно условно  (или  официально?)  обозначить  как  "русский  ислам"?  Если да,  то  какова  доля Вашего 
участия в его разработке?

- Проект "Русский ислам" - это полная чушь. Его просто не существует. Ничего подобного в аппарате полпреда не 
разрабатывалось  и  не  разрабатывается.  Уровень  глупости  и  лжи  тех,  кто  развернул  кампанию  против  т.н.  "русского 
ислама",  показывает  тот  факт,  что  меня  зачислили  в  советники  Кириенко.  Достаточно  запросить  аппарат  полпреда  в 
Нижнем, чтобы узнать, что я никогда не был и не являюсь советником уважаемого мной Сергея Владиленовича.

Кириенко  приходил  на  организованные  мной  мероприятия  так  же,  как  на  них  приходили  другие  политики  и 
политологи,  в  роли выступающего,  эксперта.  Меня  также  привлекали и  привлекают  к  публичным мероприятиям ПФО, 
связанным с конфессиональной политикой, в качестве независимого эксперта.

Ложь также в том, что якобы был снят пропагандистский фильм о русских в исламе. Я был консультантом этого 
пятисерийного  фильма  под  названием,  кажется,  "Мусульмане  России"  -  первая  серия  о  татарском  мулле,  вторая  -  о 
дагестанском  селе,  третья  о  общине  из  Петрозаводска,  в  которой  большинство  составляют  бывшие  хиппи  русского, 
украинского или карельского происхождения, четвертая - о татарской школе, пятая - о том, как устанавливали купол на Кул-
Шариф в Казани.

Где же тут пропаганда принятия русскими ислама? То, что фильм не был снят как грязная антиисламская агитка, а 
просто был построен на монологах героев и на хорошей картинке, еще не значит, что он - пропаганда. Это - отличная 
киноработа,  показывающая,  что  мусульмане  разных  национальностей  любят  свою  страну  и  считают  ее  единственной 
Родиной.

Что  касается  выступлений  главного  советника  полпреда  по  этноконфессиональной  политике  Сергея 
Градировского по теме "русского ислама" в разных журналах и вообще публично, то, заметьте, что он их начал только после 
полугода оголтелой кампании клеветы и лжи, лившейся со всех сторон на него и на меня, заодно. Он пытается перевести 
заочный  клеветнический  вой  в  конструктивное  русло  разговора  о  взаимоотношениях  российского  ислама  и  русской 
цивилизации. Пытается чего там доказать. Спорит, переживает... 

Но кто это слышит? Речь то идет не философской дискуссии, а о пиар-кампании, проплаченной политическими 
врагами Кириенко. А стало быть, кстати, поскольку он представитель Президента, то и врагами Путина, вкупе с руководимой 
им страной. 

Старт ей дал гнусный и безумный по количеству лжи номер журнала "Компромат". Меня в нем бывший журналист 
"НГ" Григорий Нехорошев, трусливо скрывшийся под псевдонимом, который, кстати, не раз использовал, назвал впервые и 
ваххабитом-технологом, и объявил, что я возил деньги "братьев-мусульман" из Судана прямо Кириенко, и заместители 
Третьякова меня боялись до одури, что я их избивал в "НГ", наверное... Один раз я сказал Нехорошеву, что он грязный 
клеветник, заслуживающий пощечины - это вот было в кулуарах "НГ". А остальное - безумие какое-то! Там и появилось 
впервые это словосочетание "русский ислам". Что там было написано про округ - не поддается пересказу и пониманию. Все 
свалили в одну кучу. 

После это подключился Союз православных граждан и особенно его пресс-секретарь Кирилл Фролов, написавший 
кучу клеветнических анонимок о "русском исламе". Они действовали не прямиком и не по собственной воле - ума бы не 
хватило. Приказ пришел, скорее всего, из кирилловского [имеется в виду Отдел внешних церковных связей Московского 
патриархата,  возглавляемый  митрополитом  Кириллом  (Гундяевым)]  ведомства,  которое  их  последнее  время 
подкармливает.

Эти  начали  рассылать  факсы  с  какими-то  безумными  фантастическими  подробностями  о  проектах  то  ли 
исламизации России, то ли русификации ислама. Причем православным и христианам - об исламизации, а мусульманам о 
христианизации и русификации.

Все это было анонимно и приплетали сюда всех - и Волошина, и Павловского, и Зорина, и даже Виктора Иванова, 
кажется. Все масоны, саентологи, методологи и т.д., все хотят исламизировать Россию. Глупость этих людей доходила до 
того, что они рассылали анонимные факсы в приемные государственных ведомств, не настраивая свои аппараты на то, 
чтобы не печатать номер, с которого факс был передан.  Так, например, один факс, обвиняющий ряд полпредов и 
Волошина в причастности к "русскому исламу", пришел в приемную Полтавченко с факса московского Сретенского 
монастыря! 

Конечно, серьезные люди смеялись и смеются над всем этим бредом.
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Но ведь есть и такие, кто задумался - не могут же люди просто так обо всем этом говорить в таких объемах, 
наверное что-то такое есть...  И начинается передача слухов, сплетен. Причем каждый передает сплетни с апломбом и 
уверенностью. Увы, таковы технологии...

Кстати, а г-н Понкин, согласующий свою деятельность с ОВЦС, вообще ходил по конфессиям и собирал подписи 
против "русского ислама".

Я вижу в этом потоке два заказа, впрочем. Один - от врагов ПФО, в котором единственный полпред - не из органов 
или  армии  (не  считая  теперь  еще  и  Матвиенко,  конечно),  и  в  котором,  единственном,  ведется  разработка  стратегий 
развития России.

Второй - от патриархии, которая дико боится создания министерства по делам религий и, заподозрив в 
этом желании Зорина и Градировского,  на всякий случай, спустила на них своих "цепных псов" в виде Союза 
православных  граждан  и  подобных  ему  организаций.  Я  напугал  Кирилла  нулевым  и  единственным  номером 
"Независимого религиозного обозрения". Они посчитали, что это начало чего-то большего. А я это делал просто, чтобы 
развеяться и квалификацию не потерять в трудное время.

Вот и вся правда о "русском исламе".
Полосин,  кстати,  почему  то  приплел  к  "русскому  исламу"  журнал  "Смысл",  рекламируемый  "в  прайм-тайм по 

центральным каналам за огромные деньги". Он даже не понимает, бедный, что иногда люди хвалят что-то не за деньги, а 
просто потому, что это "что-то" хорошо и интересно сделано.

А если серьезно, то проблема есть. Россия - страна интернациональная. И мусульмане в ней говорят на десятках 
непохожих друг на друга языках. Их растущее дистанцирование от общества и государства очевидно. Их разрыв с русским 
языком и русской культурой растет.  Я уверен, что если эта тенденция будет развиваться, то на смену русскому языку 
межисламского общения в России придет арабский, как это было до революции. Так что государство заинтересовано в том, 
чтобы русский язык оставался главным в межнациональном общении. Те, кто пытается сорвать конструктивный разговор на 
эту тему, просто являются заочными или очными пособниками радикального экстремизма и сепаратизма.

- Как Вы оцениваете численность российских мусульман? На каких данных основана Ваша оценка?
- Только на высказываниях самих мусульман и на мнениях ученых. Они называют цифру от 10 миллионов до 30 

миллионов. Я не социолог и никак не оцениваю численность мусульман. Дождемся результатов переписи - многое станет 
ясно. 

-  В  свое  время  Вы опубликовали  сенсационные  интервью с  лидерами  дагестанских  ваххабитов  и  афганских 
талибов? Взяли бы Вы подобные интервью в нынешних политических условиях?

-  Конечно же да, и  еще десять тысяч раз да!  Ведь это грандиозный журналистский успех -  быть свидетелем 
истории, причем практически единственным из русских журналистов. Мне безразлично веяние политических ветров, в конце 
концов, журналист, если он верующий, то отвечает перед Богом, а неверующий - перед своей совестью. Журналист обязан 
свидетельствовать, а не угождать властям. Какой нормальный журналист отказался бы от возможности оказаться на пике 
информационных  событий?  Слава  Богу,  жизнь  свела  меня  со  многими  историческими  личностями,  как  бы  к  ним  ни 
относиться, надеюсь, сведет и еще не раз. Будет что рассказать потомкам, будет что описать. Мечтаю, по-прежнему, взять 
интервью  и  у  бин  Ладена,  у  Хуссейна,  у  многих  других  известных  радикалов.  Радикализм,  его  исследование  -  моя 
журналистская специализация. Я знаю об этом почти все, по крайней мере, больше тех, кто настроен только на то, чтобы 
поднимать пропагандистский шум и участвовать в пиар-проектах за деньги или так, за моральное удовлетворение...

- Как Вы оцениваете возможную ликвидацию российского отделения саудовской Лиги исламского мира?
- Никак. Я ничего не знаю о деятельности российского отделения этой организации. Наверное, у государства свои 

резоны.  Кажется,  эта  Лига  авторитетна  в  Европе,  в  Штатах  -  ее руководство  принимается там на  высоком уровне.  У 
руководства России своя политика в отношении исламского мира.

- На основании чего Вы назвали суфийский тарикат Накшбандийя "опаснейшей сектой"? Почти общепринятым в 
российском исламоведении является восприятие кавказского суфизма как традиционной формы ислама, противостоящей 
нетрадиционному для Кавказа ваххабизму...

- Я никогда не называл суфийский тарикат Накшбандийа "опаснейшей сектой". Я сказал, что вокруг Саида-апанди 
Чиркейского  странная  атмосфера,  напоминающая  сектантскую.  Я  встречался  с  ним,  публиковал  его  интервью  а  "НГ-
религиях" и знаю, о чем говорю. Люди руки целуют, на колени перед ним становятся, считают, что от данных им вещей 
какая-то  особая  барака  (благодать)  исходит...  Я  эти  целования  и  преклонения,  кстати,  сфотографировал.  Если  это 
исламская традиция, то очень-очень странная, с точки зрения классического ислама. Возможно, сам шейх не виноват - 
корыстное  окружение,  поощряющее  фанатизм,  и  не  очень  образованные  фанатичные  последователи  склонны 
обожествлять своего духовного наставника. Да и сам шейх говорил в интервью странные, с точки зрения ислама, вещи. 
Сужу об этом, как исследователь, по реакции многих дагестанцев и вообще мусульман, читавших его высказывания. Я 
увидел массу параллелей с тем, как устроена жизнь в младостарческих сектах, которые я изучал. То же самое - батюшка 
решает все, батюшка свят.

Накшбандийа  является  великим  тарикатом,  фундаментальной  основой  исламских  общин,  исламской  жизни, 
исламской культуры и исламской мысли на огромном пространстве - от Малайзии до Марокко. Особенно в республиках 
бывшего СССР. Из выдающихся дагестанцев - имам Шамиль, великий политик, воин и реформатор - был последователем 
Накшбандийи. Как я могу назвать его или великих мистиков ислама сектантами?

Но в современном Дагестане Саид-апанди не является единственным накшбандийским шейхом. Более того, его 
иджаза (преемственность)  подвергается многими авторитетными алимами и шейхами сомнению.  Его тарикат  считается 
чрезмерно националистически аварским.  Его мюриды ведут себя вызывающе,  провоцируют конфликты,  требуя от  всех 
дагестанских  шейхов  подчиниться  Саиду-апанди.  Скандалы  были  в  Лезгистане,  в  даргинских,  лакских,  иных  регионах 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Дагестана. Есть, например, хасавюртовская школа Накшбандийи покойного шейха Таджуддина Рамазанова. К его памяти и 
к его ученикам относятся, кстати, гораздо менее подозрительно.

Влияние чиркейской школы в том, что они контролируют Духовное управление Дагестана, управляемое только 
мюридами Саида-апанди. 

Дагестан - сложнейший узел сплетения национальных и религиозных влияний. Там нельзя грубо разбираться, там 
надо знать конкретику...

- Правда ли, что Ваше собственное субъективное восприятие ислама за последнее время несколько изменилось? 
Те же Равиль Гайнутдин и Али Вячеслав Полосин раньше считали Вас "другом ислама", сейчас же более распространен 
эпитет "друг Джемаля"...

- Я никогда не был другом собственно ислама, но был и остаюсь другом многих мусульман и исследователем 
исламской темы. Я считаюсь ведущим журналистом (а не ученым, конечно) в исламской проблематике. Я понимаю, как 
думают мусульмане, что они хотят, чего они бояться. Я не рассматриваю их как чужих, поскольку давно уже не делю людей 
по национальному признаку и вероисповедной принадлежности. Люди бывают хорошими и дурными. Умными и глупыми. 
Остальное - детали.

Да, я всегда защищал и буду защищать права неправедно угнетенных, будь они христиане, мусульмане, буддисты 
и т.д.  Мусульман сегодня угнетают больше и чаще других, их оскорбляют, убивают и уничтожают, их унижают. Именно 
потому,  что они мусульмане.  Значит,  они нуждаются в поддержке,  помощи.  Это вольтеровский принцип,  альтернативы 
которому я не вижу. Все остальное - от лукавого.

Но я был и остаюсь христианином, причащаюсь в Православной Церкви. Поэтому и буду с гонимыми, а не с 
гонителями - в соответствии с евангельскими заветами.

Эпитеты,  которые распространены,  -  комментировать  то  же  самое,  что  сплетни  базарных  баб.  Председатель 
Исламского комитета,  член экспертного совета ОРТ,  выдающийся философ и прекрасный поэт  Гейдар Джемаль -  мой 
хороший  знакомый,  постоянный  автор  журнала  "Смысл".  Я  горжусь  этим знакомством.  Равно  как  и  многие  известные 
политики, журналисты, деятели искусства гордятся знакомством с ним. Джемаль - слишком яркий, слишком заметный и 
известный человек. Он мусульманин и я не вижу оснований для того, чтобы противопоставлять его исламу. Это бред и 
гнусная выдумка!

Насколько я знаю, в отличие от обильно высказывавшегося последнее время Полосина, мудрый Равиль-хазрат 
никак и никогда не высказывался по моему адресу заочно. Как настоящий мужчина, он высказал мне свои претензии по 
поводу выступления в Карнеги-центре лично. Я разъяснил ему свою позицию. Я считаю, что теоретические споры не могут 
испортить моих отношений с Равилем-хазратом.

Он серьезный, порядочный и добрый человек, крупный политик и всегда может рассчитывать на мою поддержку. 
Проблема в том, что некоторые его придворные, да и некоторые писаки, полагали, что я поддерживаю Равиля против 
Талгата  из  конъюнктурных  соображений.  Но  это  чушь.  Просто  Талгат  совершает  доказанные  свидетелями  поступки, 
несовместимые с наименованием "духовного лидера". Для меня же, немусульманина, самым главным, впрочем, было то, 
что он и его муфтии завалили доносами приемные ФСБ, прокуратуры и т.д. Стукачей я с детства терпеть не могу. Равиль-
хазрат,  напротив,  всегда  показывал  твердость  и  благородство  и  никогда  не  прибегал  к  помощи  силовых  структур  в 
разрешении идеологических или административных конфликтов.

Когда  я  ушел  из  "НГ",  то  некоторые  посчитали,  что  я  ушел  из  темы,  что  мое  влияние  на  информационное 
религиозное пространство закончилось и меня можно как бы отодвинуть. Увы, я вижу скудную информационную пустыню - 
жалкое подобие "НГ-религий" - ни метода, ни подхода, ни позиции. Единственный, кто подхватил традицию "НГ-религий" на 
хорошем уровне, - но, к сожалению, только в сети - ваш Портал. С него остальные СМИ почти все и передирают.

Впрочем, как видно по интересу к тому, что я делаю, из религиозной журналистики я никуда и не уходил. Просто 
расширил границы своего информационного влияния, из журналиста превратился в эксперта.

- Был ли Ваш уход из "НГ-религий" следствием Вашего подхода к освещению "исламской темы" в этой газете? 
Изменился ли с тех пор Ваш подход к этой теме?

- Это клевета, пущенная по ошибке агентством "Благовест-инфо" в январе 2002 года, еще при покойном Вите 
Тарасевиче. Ни одного замечания на этот счет со стороны талантливых журналистов Татьяны Кошкаревой или Рустама 
Нарзикулова не звучало.  Вообще с их стороны не звучало замечаний в мой адрес.  У нас были нормальные деловые 
отношения. Татьяна, способная оценить качественную работу журналиста, даже попросила меня не уходить. Но пора было 
в самостоятельную жизнь...

Кроме этого, я ушел потому, что пять лет работы над одним проектом - это достаточно. Потому что было очень 
мало денег. Потому что были интересные предложения. Потому что сочувствовал Третьякову и считал себя обязанным 
ему. Я сейчас полагаю, что именно Виталий Товиевич помог мне стать настоящим журналистом, пойдя на создание "НГ-
религий".

Мой подход к "исламской теме" ничем не отличается от подхода к православной, католической, протестантской и 
т.д.  темам.  Правда,  и  ничего  кроме правды.  Честный анализ.  Неучастие в  пиар-кампаниях.  Защита прав  верующих  и, 
вообще, прав гонимых.

Ислам - в центре политической журналистики современного мира. Я был первым журналистом, кто в России начал 
им заниматься внимательно и честно, а не просто вопить какие-то идиотские лозунги. Мне кажется, что исламская тема еще 
долго будет оставаться самой актуальной.
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Честный анализ, и ничего, кроме правды
Кирилл Фролов

Читателю,  компетентному  в  вопросах  околорелигиозной  и  антирелигиозной  журналистики,  Максима  Шевченко 
представлять не надо – именно его усилиями много лет создавался образ  «иерократических» традиционных конфессий, 
угнетающих  «бесправные массы верующих»;  именно  он разработал и  пропагандирует,  по  оценкам экспертов,   вполне 
проваххабитские идеи противопоставления традиционной иерархии политизированных харизматических лидеров и групп. 
Недалеко от него ушел и широко известный в узких кругах противников существующей русской Церкви сайт суздальских 
раскольников «Кредо.ру», возглавляемый журналистом «Московских  Новостей»  Солдатовым.  Собственно, никто никогда и 
не сомневался,  что они делают одно общее дело – создают питательную среду для существования «специалистов по 
религии», профессиональных посредников, вмешивающихся в любые вопросы, но ни за что не несущих ответственности. 

Честно говоря, я сильно сомневался, стоит ли подвергать подробному   анализу те сомнительные откровения, 
которые Макс Шевченко публикует на сайте профессиональных противников Церкви. Делать это, однако, приходится. Речь 
идет  даже  не  о  том,  что  фантазии  Шевченки,  с  удовольствием  воспроизводимые  раскольниками,  для  православных 
являются оскорбительными и, строго говоря, заслуживают судебного иска (но уж как-то не хочется мотаться по судам 
летом, больше тянет к морю или за Карпатские горы-к друзьям-карпатороссам). В конце концов, к Шевченке, Солдатову и 
им  подобным  мы  уже  привыкли,  и  воспринимаем  их,  как  неизбежный  элемент  околоцерковной  жизни;  при  нашей 
пассивности и,  что греха таить, практически всеобщем нежелании активно отстаивать интересы Церкви существование 
таковых неизбежно. С тех пор, как существует Церковь,  существует и противодействие ее служению, ее влиянию в мире. 
Но  нам  приходится заниматься и произведениями Шевченки: последние версии антицерковной агитации заслуживают 
внимания.

В данном случае речь пойдет об интервью М. Шевченко просуздальскому «Порталу. Кредо.Ру», в котором он, в 
частности, утверждает, что вся его журналистская деятельность сводится к «честному анализу» и он не пишет ничего, 
кроме правды.

Прежде всего господин Шевченко тщательно открещивается  от проекта «Русский ислам», предусматривающего, 
как известно, создание за государственный счет системы русифицированного исламского образования, пропаганду ислама, 
как приемлемого и востребованного элемента русской культуры.    По утверждению Шевченки, такового    проекта   не 
существует вообще . Особое беспокойство вызывает у Шевченки любая попытка связать осуществление «Русского ислама» 
с  командой  полпреда  ПФО  Кириенко.  По  его  мнению,  гениальный   Кириенко,  пригревший  на  своей  груди  стратегов 
истинного развития  государственно-конфессиональных отношений и России и стратегии развитии России  вообще,   в 
настоящий момент есть ни что иное, как безгласная жертва «Патриархии и спецслужб», кои, в свою очередь, суть страшные 
противники Президента и России вообще. Враги Кириенко и примкнувшего к нему Градировского – ВРАГИ НАРОДА.

Макс Шевченко, мягко говоря, далек от истины, когда утверждает, что никакого «русского ислама» нет. Сергей 
Градировскй,  главный  советник  главы  ПФО  Кириенко  по  «этноконфессиональным  вопросам»   и  ближайший  советник 
Шевченки  в борьбе м «иерократией», придерживается,  между тем, другого мнения. Термин «Русский ислам» пущен в 
оборот именно им; следуя его Градировской логике, введение ислама в русскую культуру необходимо не для чего иного, как 
для преодоления экстремизма.

Нет нужды говорить, что подобные идеологемы рассчитаны на людей, мягко говоря, неосведомленных. Перевод 
на русский язык идеологических текстов политизированного ислама – не лучшая гарантия от ваххабизма. Единственной 
целью подобной деятельности может быть только прозелитизм,  миссионерство среди тех граждан России,  которые не 
заражены радикальным «параллельным исламом».  В конце концов, опубликованы вышедшие из-под пера функционеров 
ПФО, в том числе и Градировского, документы, где о «русском исламе» говорится впрямую: этого не сможет опровергнуть и 
миллион шевченок. Там ясно говорится, что за счет Российского государства  должна быть создана система исламского 
образования в России, на русском языке.  Кандидатом юридических наук Игорем Понкиным опубликованы пространнные 
выдержки   документа  администрации  ПФО,  снабженного   претенциозным  названием  «Логика  устного  доклада»  (cм. 
www.state-religion.ru),  основной смысл которого состоит в  адаптации радикального ислама к  современной и российской 
действительности – переводы на русский всего корпуса текстов, государственные образовательные учреждения, поддержка 
за  государственный  счет  сети  исламских  русскоязычных  СМИ,  интеграция  исламских  радикалов  в  общенациональное 
политическое пространство.

Говорить о том, что не существует проекта, направленного на русификакцию ислама, обращение русских  в ислам 
-   значит  отрицать  очевидные фаты.  «Фильм «Мусульмане  России»  –  пишет  Шевченко  -  «не  несет  пропагандистской 
нагрузки».  Достаточно  посмотреть  серию,  посвященную  петрозаводской  общине  русских  мусульман:  Шевченко 
характеризует  их как  «принявших ислам безобидных хиппи»;  но  именно петрозаводская община печатала  (на  русском 
языке!)  «списки врагов ислама»; именно на их сайте  «коран. ру» – помимо ссылок на  удуговский «Кавказ» и «Чечен-пресс» 
–  та же самая ваххабитская критика любой «иерократии»,  в  том числе и  традиционного ислама.   Публичная реклама 
петрозаводских  ваххабитов  –  если  это  не  пропаганда,  то  что  тогда  пропаганда?!  Никто  иной  как  Шевченко  пишет  на 
«Кремль.орг», что, Басаев, (с оговоркой «как бы к нему ни относится»)  – в глазах чеченской молодежи является героем. И 
если не существует «Русского ислама», то чем тогда занималась шевченковская «Восточная политика»? Похоже, Шевченко 
держит  своих  читателей  за  идиотов:  видите  ли,  «русский  ислам»  выдумали  «цепные  псы  Московской  Патриархии», 
стремясь опорочить великих Зорина и Градировского; при этом сам  Зорин публично заявляет, что «русский ислам»– крайне 
интересный проект» (см, например, материалы в журнале «Эксперт», и т. д.). Мнение независимых экспертов однозначно: 
«русский ислам» не имеет ни малейшего отношения к борьбе с экстремизмом; его единственная цель – легитимизация 
радикального  ислама  как  приемлемого  элемента  русской  культуры  с  перспективой  на  резкое  усиление  его  роли  в 
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общественно-политической  жизни  нашей  страны.  Само сочетание  слов  «русский  ислам»  есть  оксюморон,  совмещение 
несовместимых  понятий;  чтобы  принять  ислам,  русским  надо  перестать  быть  русскими.  Это  миссионерский  проект, 
преследующий политические цели; по замыслу его организаторов, осуществляться он должен за счет государства. И даже 
если бы масштабная исламская пропаганда от имени государства и на русском языке каким-то невероятным способом 
действительно  противодействовала  бы  исламскому  террору  –  это  все  равно  не  могло  бы  быть  приемлемо;  ведь  и 
православные, и любые другие конфессии видели бы перед собою ясный пример – будь террористом, и с тобой будут 
считаться.  Действительно,  и  в  православной  среде  хватает  радикалов:  начитавшись  градировской  «Логики  устного 
доклада», где фактически предлагается сдать Россию мусульманам, лишь бы они успокоились, кто – нибудь, глядишь, и 
задумает устроить в защиту «Основ православной культуры» очередной «Норд-Ост», ведь диалог, по мысли создателей 
«русского ислама», надлежит вести именно с теми, кто наиболее агрессивен.

Крайне любопытно было читать о том, как Патриархия, испугавшись ислама и «министерства по делам религий» в 
лице Градировского с Зориным, натравила на них, а заодно и на честного журналиста Шевченко «цепных псов», сиречь 
Союз  православных  граждан.  По  замыслу  Максима,  никак  я  не  могу  написать  ни  строчки,  чтобы  за  этим  не  стоял 
злокозненный митрополит Кирилл со всем своим ОВЦСом). На самом деле, сегодняшняя позиция митрополита Кирилла 
близка, собственно говоря,  всем,  кто осознает необходимость борьбы за сильную,  самостоятельную Церковь,  Церковь, 
говорящую с государством на равных, Церковь, существующую не в качестве придатка администрации, но как законное 
представительство миллионов верующих граждан. История взаимоотношений митр. Кирилла с церковными консервативно-
активными кругами интересна и поучительна: если в конце восьмидесятых митр. Кирилл однозначно воспринимался как 
филокатолик и  экуменист, то сегодня именно он выражает более или менее осознанную волю большинства православных: 
да,  с  государством,  да  с  самым  глубоким  церкоывно-государственным  социальным,  внутри  и  внешнеполитическим 
партнерством,  но без его «контроля», вмешательства  а уж тем более без контроля бюрократии и без услуг навязчивых 
посредников, реально не нужных ни той, ни другой стороне. Основы Социальной концепции Русской Православной Церкви, 
разработанные под непосредственным руководством митр. Кирилла,  либералов буквально взбесили; некоторые, вроде 
Якова Кротова,  Холмогорова и им подобных прочих докатились до публичных доносов:  государство,  дескать,  «должно 
обратить внимание» на непослушную Церковь. Именно тогда православные консерваторы (в реальном смысле этого слова) 
увидели в митр. Кирилле человека, который руководствуется в первую очередь именно интересного Церкви, человека, для 
которого  современные  информационные,  интеллектуальные,  политические  технологии  являются  не  самоцелью,  но 
инструментами миссии Церкви.  С патриотами как патриот, с либералами как либерал, всем для всех чтобы спасти хотя бы 
некоторых (следует отметить, что под либерализмом мы понимаем не защиту прав и свобод человека, против чего трудно 
возразить, но квазирелигиозное учение о «плюрализме Истины»). Сознательно православные не могли этого не оценить; но 
за митр. Кириллом оставалось пресловутое «филокатоличество», наследие митр. Никодима (Ротова)-мощной, трагической 
и противоречивой фигуры, человека, пытавшегося отстаивать интересы Церкви в условиях поставленной большевиками 
задачи в физическом смысле извести ее в течении 15-20 лет.   В действительности, вряд ли справедливо обвинять митр. 
Никодима в сознательном вероотступничестве- его симпатии  к католицизму имели вполне конкретную основу: во время 
уничтожения  и  разложения  Церкви  большевиками.  Ватикан  представлял  собою  силу,  у  которой  было  что  перенять- 
сильная, надгосударственная церковь, способная не только противостоять  диктату антихристианских сил, госбюрократий, 
но  и  эффективно  действовать  в  мировом масштабе.  Догматические  заблуждения  католицизма отодвигались  при  этом 
восприятии на второй план. Даже в оценках противников Московского Патриархата  явно просматривается следующее: 
именно митр. Кирилл извлекает из никодимовского наследия неожиданный, на первый взгляд,  урок. Став главой церковной 
дипломатии,   столкнувшись с реальным «братолюбием» Ватикана,  на  собственном опыте  убедившись,  что  не  только 
компромиссы  типа  Баламандского  соглашения,  но  и  любые  человеческие  жесты  воспринимаются  католиками  как 
капитуляция,  как  повод  к  усугублению  экспансии,  митр.  Кирилл  действительно  пытается  создать  из  Московского 
Патриархата  некий  «православный  Ватикан»,  религиозно-политический  центр  мирового  масштаба.  Он  действует,  он 
реагирует на инициативы Ватикана в постсоветских республиках;  он создает представительство Русской Православной 
Церкви  при  ЕС;  он  жестко  реагирует  на  попытки  Константинопольского  патриархата  влезть  на  территорию Эстонии и 
Украины. Он инициирует диалог с Русской |Церковью Заграницей, именно он отстаивает интересы Церкви в российской 
политике,  достаточно  вспомнить  созданную  при  его  непосредственном  участии  медфракционную  группу  в  поддержку 
традиционных духовных и нравственных ценностей в Госдуме, не говоря уже о Межрелигиозном совете. Очевидно, что 
логика «Православного Ватикана» в Москве напрочь исключает возможность унии с католицизмом. Не для того укрепляется 
Третий  Рим,  чтобы  признать  непогрешимость  и  подчиниться  Первому.  Поддержка  митр.  Кирилла  православными 
верующими  закономерна;  именно  он  последовательно  выдвигает  и  отстаивает  идею  сильной  Церкви,  неподвластной 
давлению и манипуляциям.  Мы должны ясно осознавать, что агрессивная критика в адрес Священноначалия нашей Церкви 
продиктована в первую очередь желанием способствовать сервилизации русского православия, его подчинения интересам 
даже не государства – ибо государству сильная и свободная Церковь очевидно по многим причинам выгодна – но именно 
чиновникам,  желающим  контролировать  все  и  вся,  чиновникам,  для  которых  вопросы  религии  принципиально  не 
отличаются  от  вопросов,  скажем,  пожарной  безопасности,  главное,  было  бы  что  контролировать.  Против  любого 
«Министерства  веры»  мы  выступаем  и  будем  выступать  ,  образно  выражаясь,  до  последнего  патрона.  Даже  если 
чиновникам, при пособничестве писучих «специалистов» удастся, по нашим грехам, продвинуть против воли православного 
большинства  на  Патриарший Престол желанную для  них  слабовольную фигуру  –  природу  Церкви  этим не  изменишь. 
Советский  опыт,  опыт  десятилетий  полуподполья,  опыт  Новомучеников  и  Исповедников  Российских  –  в  карман  не 
спрячешь. Любое спровоцированное «специалистами» покушение государства на права и свободы верующих, на достойную 
и адекватную роль Церкви в обществе, в государственной жизни однозначно вызовет соответствующую реакцию. Грешно, 
может быть так думать, но гонения всегда шли нам на пользу, читайте церковную историю. Посмотрите на современную 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Малороссию:  преобладающая  в  ней  Русская  Православная  Церковь,  отнюдь  не  являясь  врагом потешной  украинской 
государственности,  активно  отстаивает  интересы  верующих,  не  допуская  распространения  в  религиозную  сферу 
официальной  «самостийности».  Нынешнее  российское  государство  в  дестабилизации  не  заинтересовано;  однако   и 
господин Шевченко, и другие прочие, если не будет конфликтов – останутся без зарплаты. Это их работа, это их хлеб.  Мы, 
в конечном счете, не против, чтобы у нас «закалялась сталь», чтобы верующие приобретали опыт реальной борьбы за свои 
реальные убеждения. Но мы любим свою страну и желаем ей не зла, но блага. Церковно-государственный конфликт, если, 
не дай Бог,  состоится, послужит не только к укреплению рядов верующих, но и к активизации маргинальных группировок, к 
дискредитации  государственной  власти,  которую православные  пока  ч  то  считают  своей;  к  дискредитации  нынешнего 
Президента, который избирался, с подачи авторитетного и уважаемого священника о. Тихона (Шевкунова) как человек не 
просто «понимающий роль Православия», но как  воцерковленный православный христианин. Сейчас, заметим. авторитет 
Президента  в  православной  среде  в  значительной  степени  подорван  усилиями  разнообразных  Шевченок,  Павловских, 
Себенцовых,  Волиных  и  прочих;  все  свои  антицерковные,  антиправославные  действия  они  предпринимают  от  имени 
государства, и это не может не повлиять в том числе и на образ В. Путина. Президент, заявляющий  себя православным 
христианином,  уже  ассоциируется  у  сознательно  православных  людей  с  травлей  скромного  добровольного  школьного 
предмета  «Основы  православной  культуры»  при  участии  высокопоставленных  чиновников  его  администрации  и 
правительства,  с  зоринской  и  себенцовской  пропагандой  «Министерства  веры»,  вообще  с  пропагандой  идеи 
«контролируемой Церкви», бредовой идеи «альтернативного Православия «(то же «Кредо.Ру» неоднократно писал, что вот-
вот  Президент  их  поддержит,  а  Г.  Павловский  заявил,  что  те,  кто  выступают  против  «суздальского  раскола»-  против 
Президента)  и   «русского  ислама».  Именно  «специалисты  по  религии»  оказывают  Президенту  и  государству  вообще 
действительно  «медвежью  услугу»:  верующих  в  нашей  стране  большинство,  и  уж  к  чему  они  относятся  более  чем 
настороженно, так это к идее государственного контроля над Церковью и всяким экспериментам  в духовной сфере. 
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